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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Абхазия избрала президента
12 января в Абхазии состоялись повторные выборы президента республики. По информации ЦИК, на выборах 

победил  тандем  –  президент  Сергей  Багапш  –  вице-президент  Рауль  Хаджимба,  набрав  90,1  процента  голосов 
избирателей, принявших участие в голосовании. Общее число граждан Республики Абхазия, включенных в избирательные 
списки составляет 129127 человек; число избирателей, принявших участие в голосовании - 75733 человек. 

По словам главы ЦИК Тапагуа, нарушений, которые могли бы повлиять на итоги выборов, в ходе голосования и 
подсчета  голосов  допущено  не  было.  После  оглашения  итогов  выборов  Сергей  Багапш  в  телефонном  интервью 
информационному агентству РИА "Новости"  заявил, что,  став президентом, намерен вести переговоры с Грузией как  с 
равным партнером и унифицировать законы Абхазии с российскими. "Россия всегда была рядом, и мы надеемся, что так 
оно будет и дальше", - сказал кандидат. По словам Багапша, позиция Сухуми с отношениях с Москвой будет заключаться в 
"углублении  интеграционных  процессов  с  Российской  Федерацией,  в  привлечении  инвестиций  в  экономику  Абхазии, 
открытости  границ".  Что  же  касается  отношений  с  Грузией,  то,  по  словам  Багапша,  "если  со  стороны Тбилиси  будут 
серьезные предложения по разрешению конфликта, мы будем их рассматривать". "Если Тбилиси будет занимать жесткую 
позицию, это не будет способствовать диалогу", - подчеркнул кандидат в президенты. Свою победу на выборах Багапш 
назвал  "прогнозируемой".  На  вопрос  о  том,  какие  первоочередные  шаги  он  планирует  предпринять  на  посту  главы 
республики, он ответил: "Навести дисциплину и порядок в Абхазии". 

15 января депутат Государственной Думы, председатель Фонда "Москва - Абхазия" Константин Затулин поздравил 
Владислава Ардзинба, Сергея Багапша и Рауля Хаджимбу с завершением трудного избирательного марафона, ставшего 
настоящим испытанием для Абхазии. 

Республика Абхазия, г. Сухум, ул. Гоголя, 23, 
Администрация Президента Республики Абхазия

Президенту Республики Абхазия В.Г.Ардзинба

Уважаемый Владислав Григорьевич!

Примите  мои  искренние  поздравления  с  настоящим  Новым  годом  и  завершением  трудного  избирательного 
марафона, ставшего таким испытанием для любимой Абхазии. 

Я понимаю, что выборы нового Президента и Вице-президента Республики Абхазия кто-то может истолковать как 
напоминание  об  окончании  срока  Ваших  полномочий.  Ваши  полномочия  –  полномочия  лидера,  героя  и  организатора 
Республики Абхазия не могут быть завершены ни сейчас, ни в будущем. Дело, Вами сделанное, принадлежит истории и 
Вашему народу.  Я могу  только  подчеркнуть  свое  уважение  к  проявленной  Вами воли,  мудрости  и  терпению,  которые 
оказались важнейшим вкладом в сохранение гражданского мира в Абхазии на нынешнем этапе.

Всегда Ваш,
Константин Затулин, Депутат Государственной ДумыРоссийской Федерации,

Председатель Фонда «Москва-Абхазия» 

Республика Абхазия, г. Сухум, ул. Гоголя, 23, 
Администрация Президента Республики Абхазия

Кандидату в Президенты Республики Абхазия Багапш С.В.
Кандидату в Вице-президенты Республики Абхазия Хаджимба Р.Д.

Уважаемые Сергей Васильевич и Рауль Джумкович!

Поздравляю Вас с победой и по-настоящему Новым годом. Друзья Абхазии, в самой Абхазии и за ее пределами с 
волнением  ожидали  исхода  затянувшегося  избирательного  марафона  в  республике.  Хочу  выразить  свое  собственное 
огромное удовлетворение тем, что Вы вместе пришли к необходимости выступить единой командой на выборах в интересах 
национального единства, гражданского мира и будущего Абхазии.

Примите пожелания успехов и новых побед. Можете не сомневаться, что в своих усилиях по возрождению Абхазии 
Вы всегда встретите во мне самого искреннего помощника и союзника.

Константин Затулин, Депутат Государственной Думы Российской Федерации,
Председатель Фонда «Москва-Абхазия» 
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Фролов: «Газпром» и «Лукойл» выкинут с Украины 

Росбалт, 31 декабря 2004 г.
Российские компании «Газпром» и «Лукойл» вскоре «выкинут из «оранжевой» Украины». Такое мнение высказал 

«Росбалту» заведующий отделом Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов. Дело в том, что Кондолиза Райс имеет 
интересы в кампании «Шеврон»,  одним из  которых является трубопровод «Одесса-Броды» и газотранспортная система 
Украины,  пояснил эксперт. Овладение ими,  убежден политолог,  было одной из  целей «оранжевой революции». «Пусть 
«Газпром», «Лукойл» и прочие не питают иллюзий», — подчеркнул Кирилл Фролов. 

Однако возможность изменить такое положение еще существует. Сейчас, когда вся украинская судебная власть 
отвергнет  жалобы  Януковича  по беспрецедентным  нарушениям  в ходе  «переголосования»  26  декабря,  Россия  может 
и должна поддержать позицию Януковича и не признать результаты «переголосования», убежден эксперт. «Этот шаг будет 
очень  важным  и для  самой  России —  он  будет  символом  ее  суверенитета  и самостоятельной  внешней  политики, — 
резюмировал завотделом Института стран СНГ. — Отстаивая Януковича, не признавая одиозный фарс «переголосования 
второго тура», Россия спасет и свой суверенитет». 

Эксперт: На Украине назревает новая революция - под 
руководством Януковича

Национальная информационная группа, 5 января 2005 г.
Руководитель  отдела  Украины  Института  стран  СНГ  Кирилл  Фролов  поделился  с  нами  своим  мнением 

относительно текущей политической ситуацией на Украине. Так, по мнению эксперта, отставка Януковича, которая была 
преподана как штатное событие, на самом деле имеет далеко идущие последствия. 

Фролов в частности отметил:
- СМИ замолчали принципиальное заявление Виктора Януковича. То есть, они передали только то, что он подал 

прошение об отставке. Но, замолчали вторую и главную часть того обращения, которое было в ночь на Новый год – то, что 
Янукович считает себя легитимным президентом Украины, не признает результатов переголосования 26 декабря, не верит 
в искренность Верховного суда и ЦИК Украины. 

Янукович призвал своих сторонников к массовым акциям гражданского неповиновения. Об этом тоже не говорится, 
а ведь такие действия уже развернулись, несмотря на новогоднее затишье. Огромный палаточный лагерь был развернут в 
Одессе, и сейчас такие лагеря появляются по всей Одесской области. Движение перекинулось с Одессы на Белгород и 
Днестров, Измаил. И к ним подключаются Херсон и Николаев. В Херсоне уже выставлены палатки, массовые митинги идут 
и в Крыму. В частности, вчера такой митинг прошел в Симферополе. 

Юго-восток бурлит, и огромное количество общественных организаций заявляют, что считают своим законным 
президентом Януковича. Наверное, следующими к ним присоединятся местные советы, отметил эксперт.

Молчаливая контрреволюция Януковича
Национальная информационная группа, 8 января 2005 г.

Светлана Лыжина
Пока еще действующий президент Украины Леонид Кучма принял отставку премьер-министра Виктора Януковича. 

И. о. премьера стал первый вице-премьер Николай Азаров. Поскольку он человек Кучмы, Азаров должен чувствовать себя 
как  красноармеец  на  амбразуре.  Теперь  ему  придётся принять  на  себя  все  удары ющенковцев,  -  заявил  в  интервью 
NewsInfo руководитель отдела Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов. По мнению эксперта, за последние несколько 
дней на Украине произошла революция - власть и оппозиция поменялись местами. А теперь назревает контрреволюция, 
правда об этом все молчат, хотя видят, как идет этот процесс на улицах украинских городов… 

Фролов: СМИ замолчали принципиальное заявление Виктора Януковича. То есть, они передали только то, что он 
подал прошение об отставке. Но замолчали вторую и главную часть того обращения, которое было в ночь на Новый год – 
то, что Янукович считает себя легитимным президентом Украины, не признает результатов переголосования 26 декабря, не 
верит  в  искренность  Верховного  суда  и  ЦИК  Украины.  Янукович  призвал  своих  сторонников  к  массовым  акциям 
гражданского неповиновения. Об этом тоже не говорится, а ведь такие действия уже развернулись, несмотря на новогоднее 
затишье. Огромный палаточный лагерь был развернут  в Одессе,  и  сейчас такие лагеря появляются по всей Одесской 
области.  Движение перекинулось с  Одессы на Белгород и Днестров,  Рении,  Измаил.  И к  ним подключаются Херсон и 
Николаев. В Херсоне уже выставлены палатки, массовые митинги идут и в Крыму. В частности, вчера такой митинг прошел 
в  Симферополе.  Юго-восток  бурлит,  и  огромное  количество  общественных  организаций  заявляют,  что  считают  своим 
законным президентом Януковича. Наверное, следующими к ним присоединятся местные советы.

NewsInfo: Получается, что на Украине за последние несколько дней произошла своего рода революция? С уходом 
Януковича власть и оппозиция, по сути, поменялись местами.

Фролов: Совершенно верно. Но региональная составляющая революции Януковича намного шире, чем была у 
Ющенко. Просто эти факты замалчиваются.

NewsInfo: Вы считаете, возможна и контрреволюция, в результате которой Янукович снова придёт к власти?

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

6



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Фролов: Она уже началась, но её замалчивают. Есть 15 млн. жителей юго-востока, которые считают Януковича 
законно избранным президентом и которые не намерены отступать. Показателем является тот факт, что люди даже на 
новогодние праздники не ушли в лагеря. Такой лагерь был в Одессе, и люди встречали Новый год в палатках.

NewsInfo: Должно быть, Николай Азаров, временно исполняющий обязанности премьера, сейчас чувствует себя 
очень неуютно, потому что занимает кресло, на которое, по слухам, активно претендует Юлия Тимошенко…

Фролов: Он  чувствует  себя,  наверное,  как  Александр  Матросов  на  амбразуре.  Потому  что  он  один  из 
представителей той же самой донецкой группы, которых так ненавидят националисты. Но за пост премьера борется не 
только Тимошенко.  Команда  Ющенко  испытывает глубочайший внутренний  кризис.  Там есть несколько  человек:  Юлия 
Тимошенко, Анатолий Кинох, это сахарный король Петр Порошенко и Александр Мороз. Борьба между ними идет очень 
жесткая. Сейчас там наметился компромисс, согласно которому фактическим правителем Украины будет Тимошенко. В 
премьеры идет Кинох, которого тоже считают слабым человеком, как и самого Ющенко, а Юлия Тимошенко получает пост 
вице-премьера по силовым органам. То есть, она будет контролировать все силовые структуры Украины. Тимошенко уже 
объявила  о  походе  на  юго-восток  вплоть,  о  каких-то  карательных  акциях  против  «непокорного  юго-востока».  Эти 
карательные акции могут обеспечить представители ее парламентской фракции. Например, в ее парламентской фракции 
находится Андрей Шпиль  лидер УНА-УНСО, экстремистской организации,  которая захватывала православные храмы и 
которая, естественно,  не намерена действовать в правовых рамках. Естественно,  эта угроза еще больше сплотит  юго-
восток. Я обращаю внимание на то, что еще не произошла инаугурация Ющенко, но уже начались политические репрессии. 
В  частности,  вздорное  политическое  обвинение  в  блокирование  трассы  Одессы-Киев  против  организации  Русских 
православных одесситов Валерия Каурова за блокирование этой трассы.

NewsInfo: Вы прогнозируете,  что ноябрьская ситуация на Украине  может  зеркально повториться и  в  январе? 
Следует ожидать беспорядков?

Фролов: Я прогнозирую, что Тимошенко попытается установить жесточайшую националистическую диктатуру. Но 
юго-восток никогда не примет такой диктатуры. Последние события породили на юго-востоке целую волну политических 
лидеров. Янукович теперь не один. И союзников у него сейчас больше, чем было между первым и вторыми турами.

Украинский ЦИК назвал президента
р/с «Эхо Москвы», 11 января 2005 г.

Ведущий: Матвей Ганапольский
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Говорим об Украине, о непростой ситуации, которая сейчас сложилась там, у нас в гостях 

Константин Федорович Затулин, директор института стран СНГ, здравствуйте, Константин Федорович. 
К. ЗАТУЛИН – Здравствуйте. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ  – Из сегодняшней ленты новостей,  Донецк отказался признать итоги выборов.  Поясните 

пожалуйста,  как  может  быть,  чтобы город  или  это  какая-то  группировка  отказалась  признать  результаты выборов,  на 
которых  было  огромное  количество  людей,  которые  следили  за  тем,  чтобы  там  было  все  в  порядке,  что  это  такое 
обозначает? 

К.  ЗАТУЛИН  – Вообще говоря,  с  точки  зрения теории,  это  ровно  то же самое,  что  сделали муниципалитеты 
Львова,  Ивано-Франковска,  Тернополя,  некоторые другие после второго тура,  отказавшись признать победителем кого-
либо, кроме Виктора Ющенко. Т.е. после 2 тура выборов, который был, как известно, потом отменен, на Западе Украины 
отказались признать результаты. И это было одним из поводов ко всему, что затем произошло. Сейчас надо, конечно, 
проверить это сообщение, на каком уровне оно сделано,  но оно означает, что в Донецке пошли по тому же пути,  т.е.  
отказываются признать результаты теперь уже второго «второго тура» или, как его иногда называют, третьего тура, который 
официально, по сообщению ЦИК вчерашнему, дал победу Виктору Ющенко. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Вы были на этом туре выборов в Украине? 
К. ЗАТУЛИН – Да, был. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Там были такие же массовые нарушения, как ранее? 
К.  ЗАТУЛИН  –  Сам  по  себе  третий  тур  был  массовым  нарушением.  Т.е.  сам  по  себе  третий  тур,  не 

предусмотренный прежде никакими условиями выборов, происходил в условиях, когда по итогам второго тура победителем 
был объявлен Янукович,  эти итоги были отменены вмешательством политических сил,  в результате манифестаций на 
Майдане и т.д., и избирателя пригласили проголосовать еще раз. Т.е., строго говоря, если так разбираться, ему подсказали. 
Ему сказали – ты проголосовал, но мы в это не верим, что ты выбрал Януковича, подумай хорошенько, проголосуй еще раз.  
Избиратель подумал и, как видите, часть избирателей проголосовала за Ющенко, основная масса сторонников осталась и у 
Ющенко, и у Януковича, просто у Ющенко явка на западе увеличилась, а у Януковича на востоке несколько упала в этой 
ситуации. В результате той травмы, которая была нанесена всем сторонникам Януковича и ему самому, которых сразу 
записали в фальсификаторы, враги демократии и т.д. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Я бы хотел вас спросить, эти выборы, этот тур выборов, который был сейчас, он прошел 
правильно, без нарушений? Если исключить ваш тезис, что он нарушение само по себе. 

К.  ЗАТУЛИН  – Конечно,  он прошел с  нарушениями,  весь  вопрос  в  том,  квалифицировать эти  нарушения как 
препятствие к выявлению воли Украины, избирателей Украины или нет. Как вы знаете, суды, которые состоялись до сих 
пор,  по  жалобам  Януковича,  и  сам  ЦИК  считают,  что  все  эти  нарушения,  хотя  они  имели  место,  они  не  влияют  на 
окончательное волеизъявление. В чем состоят основные претензии, я хочу сразу подчеркнуть, что я был на всех турах 
выборов в Украине. При этом на первом и втором туре я не был официальным наблюдателем, я просто присутствовал, 
наблюдал в своем личном качестве, как эксперт и как политолог, на этом третьем туре выборов я был членом официальной 
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делегации ГД и наблюдателем от  ГД.  Основные нарушения были связаны с тем законом,  который был принят  между 
вторым и третьим туром. Этот закон не предусматривал фактически голосования на дому, за редким-редким исключением, 
это касалось 4 млн. избирателей. Из них сумело проголосовать, если я не ошибаюсь, около 600 тыс. или что-то в этом роде. 
Причем  все  это  сопровождалось  буквально  в  день  голосования  и  накануне  в  предшествующий  день  разного  рода 
изменениями,  решениями  Конституционного  суда,  разыгрывались  человеческие  трагедии,  когда  люди  настаивали  на 
голосовании, им не давали такой возможности. Были абсолютно перетасованы все избирательные комиссии, они были 
составлены заново, поровну из сторонников Януковича и сторонников Ющенко, делегатов от Ющенко и Януковича. Это 
приводило в условиях такой поляризации Украины, приводило к очень разным последствиям, скажем, для того, чтобы эти 
комиссии укомплектовать на западе Украины, пришлось направлять от Януковича наблюдателей из г. Донецка, в самом 
Львове  или  других  городах  набрать  такое  количество  своих  сторонников  он  не  мог.  В  свою очередь,  там,  где  я  был 
наблюдателем, я был в Крыму, в Севастополе, я знаю о том, что были сложности у Ющенко, там приходилось Ющенко 
использовать, в основном, крымских татар, которые на его стороне. Соответственно, там, где Ющенко считал, что у него 
лучшие шансы, на западе и в центре Украины, там делалось все для того, чтобы взвинтить явку, а там, где считал, что 
меньше, на востоке и юге, там делалось все для того, чтобы отбить у избирателей желание голосовать. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Мы сделаем небольшую паузу и продолжим. 
НОВОСТИ 
М.  ГАНАПОЛЬСКИЙ  –  У  микрофона  Матвей  Ганапольский,  вместе  с  Константином  Затулиным,  директором 

института стран СНГ, мы говорим о поствыборной ситуации в Украине. Я сейчас задам вам такие короткие вопросы, очень 
меня интересуют. 

К. ЗАТУЛИН – В расчете на короткие ответы? 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Да, несколько пунктов. 
К. ЗАТУЛИН – Хорошо. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Просто время-то не бесконечно. Первое, смотрите, представитель Януковича в ЦИК Нестор 

Шуфрич  говорит  такую  фразу  –  штаб  Ющенко  обжаловал  действия  ЦИК,  суд  удовлетворил  большинство  требований 
оппозиции, назначил третий тур выборов на 26 декабря, это то,  о чем вы рассказывали, внимание, провести такой же 
сценарий  планируют  и  сторонники  Януковича,  это  будет  полное  дежа-вю для ЦИК  и  для  всего  общества.  Как  понять 
Шуфрича, это такая народная забава украинская, т.е. вы нам, мы вам? Т.е. это принцип ради принципа, какая цель здесь 
преследуется? Если можно, короткий ответ. 

К. ЗАТУЛИН – Ставки очень высоки, на самом деле. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – В чем ставки, объясните? 
К.  ЗАТУЛИН  – Речь идет о  власти в Украине.  И речь идет о том,  что сторонники Януковича чувствуют себя 

обманутыми, обманутыми с разных сторон, со стороны ЦИК, со стороны действующего президента Кучмы, со стороны 
международных посредников, которые в большинстве своем относились предвзято к одному и благожелательно к другому. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ  – Следующий вопрос, как вы считаете или, может быть, знаете, приглашен ли Путин на 
инаугурацию Ющенко, поедет ли он или кто-то другой? 

К. ЗАТУЛИН – Этого я не знаю, напомню, что до сих пор президент РФ не поздравил Виктора Ющенко, извлек урок 
из предыдущих поспешных поздравлений, видимо, Виктора Януковича. Инаугурация, насколько мне известно, пока еще не 
назначена, хотя симптоматичным является то, что приезжавший сюда спикер Верховной рады, как раз в рождественские 
праздники, Литвин встречался с Путиным. Вернувшись обратно на Украину, именно он отдал указания как можно быстрее 
готовить процедуру инаугурации. Я не думаю, что Владимир Путин поедет на инаугурацию, я думаю, что если суды, о 
которых шла речь в заявлении представителей Януковича, все-таки, скорей всего, так и произойдет, не подтвердят жалоб 
Януковича, т.е. откажутся их рассмотреть или учитывать, то в таком случае Путину не останется ничего другого, кроме как 
поздравить Ющенко. Правда, тон поздравления и состав этого поздравления может быть разным, вряд ли, я думаю, что в 
создавшейся ситуации правильно Путин поступит, поехав на Украину на процедуру инаугурации. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Не поедет? 
К. ЗАТУЛИН – Я не знаю, но я думаю, что вряд ли он должен "ходить в Каноссу". 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Вы лично признаете президента Ющенко? 
К. ЗАТУЛИН – Это вопрос, знаете, такой вкусовой. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Нет, это вопрос не вкусовой, дело в том, что вы игрок на российском информационном поле 

и  вы  занимаете  абсолютно  яркую  и  подчеркнуто  антиющенковскую  позицию,  поэтому  я  спрашиваю,  вы  формально 
признаете, вы лично, вы политолог, здесь написано. Вы признаете Ющенко президентом или все последующие года ваша 
позиция будет откровенно пренебрежительной, это будет позиция неприятия Ющенко как президента? 

К.  ЗАТУЛИН  –  Одну  секундочку,  вы  начали  с  того,  признаю  ли  я  его  президентом,  затем  перешли  к 
пренебрежению. Пренебрежением Ющенко я никогда не страдал, ни сейчас, ни в прошлом, и не намереваюсь страдать в 
будущем.  Я буду признавать свершившиеся факты.  Если Ющенко удастся провести инаугурацию,  утвердиться в своей 
должности, начать осуществлять полномочия, то я буду признавать реальность, это абсолютно не будет означать, что я 
изменю свою позицию в отношении того, как он пришел к власти. Вы знаете, что многие страны долгое время не признавали 
СССР,  но,  в  конце  концов,  сначала  де-факто,  а  потом  де-юре  его  признали.  Точно  также  мы  можем  не  признавать, 
международное  сообщество,  каких-то  непризнанных  государств,  скажем,  Абхазию  или  Приднестровье,  но  при  этом  я 
называю Смирнова президентом, я называю президентом Владислава Ардзинбу, потому что другого президента в Абхазии 
де-факто сегодня нет. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Перейдем от вас к России, хороший такой переход. 
К. ЗАТУЛИН – Не разделяйте нас. 
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М. ГАНАПОЛЬСКИЙ  – Нет,  переход от  института стран СНГ к России как  таковой.  Как вы считаете,  Россия, 
президент Путин должен идти, по вашему эмоциональному такому пути, который вы тут декларировали, выстраивать, как 
Янукович, свои взаимоотношения с Ющенко? Какую позицию сейчас должен занять президент, чтобы взаимоотношения 
между двумя государствами двинулись вперед, или эта каинова-януковичевская печать будет на взаимоотношениях весь 
период царствования Ющенко? 

К. ЗАТУЛИН – Я отвечу на ваш вопрос, хотя при этом замечу, что вы почему-то смешали реакцию мою, Януковича, 
эмоции Путина и всех остальных. На мой взгляд, это не совсем было бы правильно, но все-таки, как в этой ситуации 
должен бы действовать Путин. Путин, естественно, у него меньше степеней свободы, как у президента РФ, чем у директора 
института стран СНГ. Он должен признавать реальности так же, как всякий другой человек, я, кстати, тоже сказал о том, что 
я  реальности  признаю.  Так  вот,  Путин,  как  мне  кажется,  если  иски  Януковича  будут  отвергнуты,  должен  формально 
поздравить Ющенко, предоставить украинской, новой власти украинской возможность сформулировать свои предложения 
российской стороне. Путин не должен суетиться, не должен скакать побыстрее в Киев на инаугурацию, мне кажется, он 
должен сделать выводы в отношении целого ряда своих советчиков, своего посла в Украине, должен вообще сделать 
выводы на украинском направлении. И главный из этих выводов состоит в том, что нужно работать современным образом с 
населением Украины, с политическими силами Украины, нужно поддерживать наших сторонников на Украине в широком 
смысле слова. Я имею в виду и юг, и восток Украины, там, где у нас есть влияние. За это влияние надо бороться. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Т.е. вы намекаете на то, чтобы всячески усиливать сепаратистские настроения в Украине? 
К. ЗАТУЛИН – Это не сепаратистские настроения, это настроения, проистекающие из того, что никакой иной путь, 

кроме пути компромисса между западом и востоком на Украине, не существует, если мы не хотим действительного раскола 
Украины. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ  – Вы как директор института стран СНГ и как политолог,  вы признаете территориальную 
целостность Украины? 

К. ЗАТУЛИН – Да, признаю. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Вы поддержали бы тех людей, которые стремились бы отчленить восток и юг Украины и 

присоединить их к России? 
К. ЗАТУЛИН – Скажите, кто такие люди, вы их знаете? 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Я не знаю. 
К. ЗАТУЛИН – И я не знаю. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Нет, я спрашиваю о вашей позиции. Подобная позиция существует в России, вы знаете. 
К. ЗАТУЛИН – Моя позиция заключается в следующем. На сегодняшний день, что бы ни говорили победители, 

Украина расколота на две части. Этот раскол носит глубокий характер. И то, что он носит глубокий характер, подтверждает 
тот факт, что он не в первый раз происходит на выборах. В 1994 г. был такой же раскол. Какие-то базовые вопросы во 
взаимоотношениях между западом и востоком не решены. Как их решать? Весь мир, в том числе и США, знают один 
механизм такого решения.  Это федерализм. Если этот федерализм будет применен на Украине, я думаю, что в таком 
случае многие проблемы удастся снять. Но, к большому сожалению, сегодня вы повторяете вслед за командой Ющенко, 
называя федералистов сепаратистами. Это не одно и то же, это вообще инвектива, это неправда для начала, потому что 
речь идет о федеральном устройстве, о земельном устройстве Украины. Речь не идет о том, что мы в России здесь, я или 
кто-то еще, Путин, замышляет оторвать от Украины часть территории. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Я исхожу из того, что вы сказали, дело в том, что вы сказали загадочную фразу, я пытаюсь 
понять ее смысл. Я журналист, я только задаю вопросы, вы сказали о том, что Путину и вообще России нужно подумать о 
том, как работать с украинским населением, я пытаюсь понять, что такое работать с украинским населением. 

К.  ЗАТУЛИН  –  В  данном  случае,  это  означает,  что  вместо  бесконечных  встреч  с  заведомо  предательской 
верхушкой на Украине, такой, как Кучма, который доказал за годы своего правления, что ему нельзя верить… 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Предательская интересам России, обещаниям каким-то, которые были? 
К.  ЗАТУЛИН  –  Интересам,  по  отношению  не  к  интересам  России,  а  по  отношению  к  своим  обещаниям  и 

обязательствам.  Это  с  тех  пор,  как  они  стали  обязательствами,  например,  договор  о  дружбе,  сотрудничестве, 
стратегическом партнерстве. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Понятно. 
К.  ЗАТУЛИН  –  Они  не  носят  характер  преследований  России,  они  носят  характер  обязательств  Украины  по 

отношению к России, например, согласовывать очень многие вопросы, связанные с оборонными, внешнеполитическими 
действиями и т.д. Всего этого не происходило в полном объеме. Кучма обратился к нам, только когда перед ним замаячила 
перспектива быть свергнутым. И его поддержали, он нас кинул вместе с Януковичем. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ  – Простите,  у  нас  мало  времени осталось,  я  все  же хочу  понять,  что  такое  работать  с 
народом Украины? 

К.  ЗАТУЛИН  –  Это  означает  поддерживать  политические  силы  на  Украине,  используя  для  этого  всю  гамму 
возможностей РФ, не только государства. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Какие политические силы, какие поддерживать политические силы? 
К. ЗАТУЛИН – Государство как раз в России должно отступить. Прежде всего, те, которые выступают за особые 

отношения с Россией. 
М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Что такое особые отношения? 
К. ЗАТУЛИН – Те, которые выступают за российско-украинское экономическое и политическое сотрудничество, те, 

кто выступают против вступления Украины в НАТО. 
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М. ГАНАПОЛЬСКИЙ  – Т.е., вы имеете в виду, поддержка, например, Юлии Тимошенко, потому что вы знаете, 
наверное, о сегодняшнем опубликованном письме Юлии Тимошенко, где она говорит, что самая главная позиция, самая 
главная задача для Украины – это экономический и политический союз с Россией, т.е. вы поддерживаете Тимошенко? 

К. ЗАТУЛИН – Да, если Юлия Тимошенко говорит это не ради того, чтобы обеспечить наш нейтралитет на время, 
когда новая власть будет расправляться с пророссийским движением на юге и востоке, а именно таковы настроения многих 
в окружении Тимошенко и Ющенко, то в таком случае я не исключаю, что это надо оценивать. Если новая власть будет 
выстраивать свои отношения не в духе пира победителей с югом и востоком Украины, это означает, что надо к этому 
прислушаться. В этом письме был еще один интересный пассаж, Юлия Тимошенко говорит о том, что Украина и Россия 
вместе должны быть в НАТО, никоим образом Украина не должна Россию в этом вопросе опережать. Это нечто новое, что я 
услышал из уст авторов оранжевой революции, хотя тут надо было бы спросить НАТО, знаете, может, Тимошенко хочет, 
чтобы Россия была в НАТО, но, может быть, НАТО не хочет, чтобы Россия там была. Во всяком случае, Путину на этот 
вопрос никогда не ответили положительно, он его задавал несколько лет назад. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Вы положительно оцениваете письмо Тимошенко? 
К. ЗАТУЛИН  – Я отношусь положительно ко всем настроениям среди сторонников Ющенко и его собственным, 

которые исходят  из  реальности,  что  с  Россией  надо  договариваться,  нужно  вместо  этих  шапкозакидательских  планов 
сбросить куда-то Одессу или окружить Донбасс колючей проволокой, вместо этого выстраивать свои отношения. Но пока у 
меня  впечатление,  что  они  хотят  договориться  с  нами,  главным  образом,  ради  того,  чтобы  получить  передышку  и 
расправиться с непокорными, с несогласными и т.д. Если это так, то это просто очередная попытка обмана России, вот и 
все. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ  – Константин Федорович, у нас осталось полторы минуты, у меня к  вам один вопрос. В 
интервью здесь на «Эхе» такие люди, как Павловский, вы и, например, Сергей Марков, известный политолог, вы, по сути, 
говорите одни и те же вещи, этот тезис о работе с украинским населением. Это как некая форма отстаивания российских 
интересов, тех, кто за то, чтобы дружить с Россией и т.д.,  обозначает ли это, что в Украине фактически Россия будет 
создавать  пятую колонну?  То,  о  чем говорил  Путин,  что  в  России  существует  пятая  колонна,  обозначает  ли  это,  что 
интервенция наших политтехнологий, политтехнологов и т.д., всего это сомнительного, но крайне необходимого России 
ряда средств, будет все больше и больше в Украине? 

К. ЗАТУЛИН – Я хочу сказать, что этот сомнительный, но крайне необходимый России ряд средств – ровно тот же 
ряд, который используют все без исключения страны и, прежде всего, скажем, в прошедшей истории использовал Запад. 
Просто он действовал гораздо более изощренно, опираясь на длительный опыт, которого у нас нет. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ  – Нет, вы абсолютно правы, я сейчас не об этом,  я понимаю, Америка, и это, в общем, 
известно, это никто не скрывает, она действует на территории Украины. 

К. ЗАТУЛИН – Да, мы должны действовать на территории Украины. Если мы не кретины во внешней политике, 
Украина – это чрезвычайно для нас важная позиция, потому что без Украины, как сказал, Бжезинский, Россия не империя, 
но дело в том, что сегодня Украину многие будут пробовать выставить в роли бастиона против всякого влияния России на 
постсоветском пространстве. 

М. ГАНАПОЛЬСКИЙ – Понятно, спасибо большое, Константин Федорович Затулин, директор института стран СНГ, 
был у нас в гостях. Спасибо, Константин Федорович. 

К. ЗАТУЛИН – Спасибо

Кирилл Фролов: "Американцы спасать Кучму от судебного 
преследования не будут"

Страна.ру, 11 января 2005 г.
Виктор Кудрявцев 

Эксперт  по  Украине  Института  стран  СНГ  Кирилл  Фролов  в  интервью  Стране.Ru  заявил,  что  в  соседней 
республике возможен судебный процесс против бывшего президента Леонида Кучмы, которого американцы спасать от 
ответственности не будут. По мнению эксперта, на Юго-Востоке Украины уже началось восстание против президентства 
Виктора  Ющенко.  Впереди,  считает  Фролов,  колонизация Юго-Востока  Украины,  и  осуществлять  этот  процесс,  вполне 
возможно, будет Юлия Тимошенко в роли премьера правительства или руководителя силовых структур.

-  Кирилл  Александрович,  Госдеп  США  недоволен  тем,  что  Кучма  намерен  вывести  из  Ирака  свой  воинский 
контингент, «сине-белая» часть Украины опротестовывает результаты выборов, Юлия Тимошенко говорит о православном 
единстве Украины и России. Как вы все это прокомментируете? 

-  Заявление  Госдепа  об  отсутствии  у  Леонида  Кучмы права  решать  судьбу  украинского  контингента  в  Ираке 
косвенно  является  выражением вотума недоверия  Кучме.  Это  знак,  что  именно  на  Кучме лежит  вина  за  "оранжевую" 
революцию, потому что у него были все властные рычаги, для того чтобы остановить этот государственный переворот, 
который устроил Ющенко. Этим жестом американцы как бы говорят Кучме, что они его не спасли и не спасут. Американцы 
же  ясно  сказали,  что  решения  об  украинском контингенте  в  Ираке  должно  принимать  новое  руководство,  их  прямые 
ставленники - Ющенко и прочие. А все заявления Кучмы для них не имеют теперь ни малейшего значения.

-  А почему они хотят,  чтобы Ющенко принимал эти решения? Ведь Ющенко тоже говорил в свое время,  что 
контингент нужно все-таки выводить. Они надеются, что Ющенко оставит там украинских солдат?

- Они надеются на то, что Ющенко, являясь их марионеткой, будет полностью делать то, что ему скажут. Он или 
оставит  войска,  или  ему  позволят  вывести  войска  за  какие-то  большие  уступки  американцам  со  стороны  Украины. 
Например, за вывод Черноморского флота, создание базы НАТО в Севастополе и еще что-то в этом роде. Вот на таких 
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условиях, может быть, Виктору Ющенко разрешат вывести войска. Ведь для американцев важнее полный контроль над 
Украиной, чем этот несчастный украинский контингент в Ираке. Одновременно они говорят Леониду Кучме, что его никто от 
судебного преследования спасать не будет. Поэтому бывшего президента Кучму еще могут посадить, и американцы его от 
тюрьмы спасать не будут. Фактически заявление Госдепа в отношении отсутствия у Кучмы прав решать судьбу украинского 
контингента в Ираке - это отмашка, сигнал из Вашингтона для начала проведения такого процесса.

-  Как  вы прокомментируете  заявление  Виктора  Януковича  о  непризнании  результатов  выборов?  Как,  на  ваш 
взгляд, будет складывыаться в дальнейшем ситуация на Украине?

-  Я  хочу  обратить  внимание,  что,  к  сожалению,  многие  СМИ  замолчали  настоящее  восстание  Юго-Востока 
Украины против Ющенко  и в  поддержку Януковича.  Это восстание уже началось.  Все  рождественские каникулы сотни 
людей в Одессе провели в палатках. Прошли массовые митинги в Одессе, Херсоне, Симферополе, Донецке и Луганске. В 
Донецке и Луганске созданы забастовочные комитеты. Масштаб этих акций намного шире, чем оранжевые акции вместе 
взятые.  И  народ  там  требует  от  местных  органов  власти  признать  президентом  Украины  Виктора  Януковича.  А  в 
Севастополе  на  митинге  принят  общегражданский  манифест,  в  котором  четко  выражено  требование  создания  Юго-
Восточной республики в случае успеха государственного переворота Ющенко в Киеве.

- Что вы думаете по поводу сегодняшнего заявления Юлии Тимошенко?
-  Юлия  Тимошенко  сегодня  заявила,  что  Россию и  Украину  объединяет  православие,  что  новое  руководство 

Украины будет поддерживать образование на русском языке, русскую литературу, русский театр и СМИ. Это заявление 
означает, что она и ее сторонники держат российских политиков за недалеких людей, которые поверят любым обещаниям. 
Как совместить заявления Тимошенко о православии с тем, что в Виннице уже запрещено отдавать земли под приходы 
московского патриархата, а на рождественской службе, на богослужении у Блаженнейшего Владимира - лидера крупнейшей 
украинской  конфессии,  Православной  церкви  Московского  патриархата,  -  не  было  ни  одного  высокопоставленного 
государственного  чиновника?  Все  были  у  раскольника  Филарета,  который  захватывал  храмы,  ставленники  которого 
избивали священников и поддерживали чеченских террористов. И какой там русский язык, когда кандидатуру Тимошенко на 
пост премьера Украины выдвинул именно Львовский областной совет? Неужели они думают, что в России этого никто не 
видит?

- Как вы думаете, Юлия Тимошенко может стать премьером Украины?
-  Тут  два  варианта.  Либо  она  претендует  на  премьерство,  либо  на  руководство  силовыми  структурами  для 

осуществления соответствующими методами колонизации Юго-Востока Украины.

Новые «брачные игры»
Независимое аналитическое агентство glavred.info (Киев), 11 января 2005 г.

Олеся Яхно
После окончания второй мировой войны советско-финские, а затем и российско-финские отношения считались 

(причем, обоими государствами) образцом взаимовыгодного сотрудничества и невмешательства во внутренние дела друг 
друга. 

Похоже, именно по такому пути будут развиваться поствыборные отношения между Украиной и Россией. 
Приключения  украинцев в России
23 декабря. Вечер. Москва.
«Вот, новый поворот», - напевали украинские  политологи,  в ужасе поняв, что их везут в аэропорт Домодедово. В 

то время как самолет в Киев отправлялся из Шереметьево. 
Это был последний рейс. В рядах политологов началась паника. Каждый думал вслух о том, какие планы на завтра 

у него сорвались. 
Больше всех паниковал организатор. Поскольку был пропущен последний рейс, решили ехать поездом. До поезда 

оставалось мало времени. Могли не успеть. По дороге на железнодорожный вокзал организатор кричал кому-то в телефон: 
«Задержите поезд. Я везу важных людей – депутатов Госдумы».  

В некотором смысле это придавало даже шарма мероприятию,  которое собственно  проходило в  этот  день  в 
Москве.  Российские  и  украинские  коллеги  обсуждали  «оранжевую  революцию»,   кто  кого  «кинул»,  отношения   между 
нашими странами и что их ожидает после президентских выборов в Украине. Было два круглых стола. Один - в редакции 
газеты «Известия», второй – в Фонде Карнеги. На последнем был замечен Глеб Павловский. Он не выступал. Но после 
круглого стола дал комментарий. 

В целом, ситуация была доброжелательной. Те, кто с психикой поспокойней, даже шутили –  мол, это все происки 
российских друзей. Другая версия - форс-мажор, ставший привычной характеристикой украинской политической ситуации 
 последних полугода, и здесь нас нашел.  

Когда украинская делегация благополучно попала в поезд, все с  облегчением вздохнули и начали говорить о 
произошедшем как о веселой истории. Почти как в «Иронии судьбы», «каждый год 31 декабря мы с товарищами ходим в 
баню». Кстати, один из делегации, решил остаться – пошел свататься к московской невесте.   

Одним словом, приключения украинцев в России. Хотя, если говорить об украинско-российских отношениях, то в 
последнее время они как раз наоборот больше напоминают  приключения россиян в Украине.  

Приключения россиян в Украине
26 декабря. Вечер. Киев. 
Мои московские друзья, приехавшие в Киев на третий тур выборов, были просто в шоке (в позитивном смысле 

слова) от ситуации в Украине, которую они увидели собственными глазами. А не глазами ОРТ, РТР, НТВ. Что, надо сказать, 
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две большие разницы.   Лучшими подарками к Новому году стала оранжевая символика. Да что тут говорить, если даже 
Константин Затулин в Москве попросил что-то из «оранжевого». 

Мне  (и  не  только  мне)  искренне  непонятно,  почему  Россия,  вернее  ее  представители,  постоянно  говорят  о 
необходимости  предоставления  русскому  языку  статуса  второго  государственного.  Станислав  Белковский  считает,  что 
Россия просто не видит другого инструмента удержания Украины в зоне своего влияния.  Может быть.  Но от  того,  что 
большая часть  Украины говорит  на  одном языке  с  Россией,  что  у  нас  общее прошлое и  много  общего  в  настоящем, 
понимания процессов, происходящих в обеих странах, больше не становится.   

В  России,  например,  заметили только раскол Украины по территориальному признаку.  Хотя раскол есть и по 
другим линиям – скажем, поколенческой.   

Россияне искренне недоумевают и ставят в укор Западу и «оранжевой революции» то, что со стороны западных 
политиков  еще  до  выборов  были  заявления  о  том,  что  победа  любого  другого  кандидата  кроме  Ющенко  –  это 
фальсификация. Для Украины же протест на Майдане был неизбежен и даже естественен. Хотя бы по той причине, как 
велась сама избирательная кампания – бигборды по Киеву только одного кандидата  в президенты, на  телеканалах «1+1», 
«Интер» Ющенко  увидели только после отравления и так далее.

Одна из ошибок России, как говорит Евгений Минченко, в том, что к Украине отнеслись как к очередному региону 
России, мол, можно делать все что угодно. Российские полииттехнологи, работающие на Януковчиа, сделали ставку на 
 медийно-административный ресурс, а в Украине это не сработало.  

Российские политологи сейчас с   сожалением говорят,  что Россия не имела доступа к избранию кандидатуры 
преемника  Леонида  Кучмы.  А  только  приняла  выбор  Кучмы,  который  потом  всех,  мол,  кинул.  Не  будем  обсуждать, 
насколько Россия в принципе должна такой доступ иметь. Но это лукавство, что она не участвовала. Может, Путин поэтому 
так  и  злится,  что  Янукович  -  это  как  раз  был  осознанный  выбор  части  политических  и  бизнес  элит,  которую  просто 
подкупили?   В этом смысле, речь идет о коррупции на самом высшем уровне. Как говорит один известный украинский 
политолог,   «какая  разница  между  бесланским  милиционером,  пропустившим  террористов  в  школу,  и  кремлевскими 
чиновниками, которые повелись на Януковича за огромные взятки?» 

От диссонанса к гармонии?
После 26 декабря.    
Не дожидаясь объявления официального результата выборов, который и так понятен, Путин заявил, что готов 

работать  с  любым  президентом,  избранным  народом.  Ющенко  -  о  том,  что  намерен  свой  первый  визит  в  качестве 
президента сделать в Москву. 

В то же время, очевидно, что двусторонние отношения будут во многом зависеть от того, кто войдет в команду 
Ющенко-президента.  Также очевидно, что Россия будет искать альтернативу президентскому центру власти, скажем в лице 
спикера Литвина. 

Впрочем, большинство экспертов сходятся во мнении, что в отношениях двух стран нет кризиса отношений, есть 
кризис  менеджмента,  инструментария.  Поскольку,  по  большему  счету,  нет  украинско-российских  межгосударственных 
отношений.  И  Россия,  и  Украина   (при  отсутствии  какой-либо  своей  доктрины)  использовали  внешнюю  политику  для 
решения своих внутриполитических проблем.  Только для России это имеет более серьезные последствия. 

По  мнению Виктора  Небоженко,  украинско-российские  отношения   будут  сроиться по  типу  российско-финских. 
Несмотря на «Зимнюю войну» 1939-1940 годов,  между Россией  и Финляндией  в  дальнейшем складывалось успешное 
экономическое сотрудничество.   После окончания второй мировой войны советско-финские, а затем и российско-финские 
отношения  считались,  причем,  обоими  государствами,   образцом  взаимовыгодного  сотрудничества  и  политического 
невмешательства во внутренние дела друг друга. 

Новые «брачные игры» между Украиной и Россией, которые начались с визита Владимира Литвина в Москву, 
подтверждают это мнение. Во время встречи с украинским спикером в своей подмосковной резиденции в Ново-Огарево 
Путин сказал,   что украинско-российское сотрудничество за последние годы было «в высшей степени интенсивным, мы 
надеемся, что завершении президентских выборов место предвыборной риторики займет прагматическая работа».   

Ниже комментарии экспертов с круглого стола, который так сильно запомнился украинским политологам.  
Константин Затулин, Институт стран СНГ (Москва), депутат Госдумы: 
-  Нынешние  президентские  выборы в  Украине  очень  сильно  мне  напомнили  ситуацию  1994  года  в  Украине. 

Политическая география оказалась почти такой же, хотя мобилизация электората и накал страстей существенно выше. 
Выборы в который раз доказали, что это государство состоит из двух стран. Западной Украины с примкнувшими к ней 
Киевом и  рядом  центральных  областей.  И  Востока  Украины,  который  имеет  своих  кумиров  и  по-своему  отвечает  на 
возникающие вызовы. Это, во-первых.   

Во-вторых,  украинские выборы интересуют не только граждан Украины,  но и весь мир. Представители других 
государств были представлены на этих выборах, при этом имели  различные ставки. 

В-третьих, кризис в Украине показал   падение престижа президентской власти и лично Леонида   Кучмы. Этому 
способствовал долгий политический кризис, который не прекращался на протяжении второго президентского срока Кучмы. 
Президент не терял надежды получить на лобовом столкновении сторонников Ющенко и Януковича  какие-то дивиденды. 
Однако в итоге Кучма уходит с очень негативным итогом. 

Обвинения России во вмешательстве в украинские дела не всегда сопровождается объективным рассмотрением 
западного  вмешательства.  Поведение  России,  на  мой  взгляд,   задано  тем фактом,  что  РФ после  1991  года  не  может 
освободиться от  ряда  факторов,  которые экономически,  культурно,  политически  объединяют  ее  с  Украиной  и  другими 
государствами  СНГ.  Меня  часто  обвиняют  в  ностальгии  по  СССР.  Но  наши  страны  связаны  Договором  о  дружбе, 
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сотрудничестве и стратегическом партнерстве. В нем на уровне декларации говорится о наличии особых отношений между 
Россией и Украины. 

Если говорить в общем о российском проекте России в Украине, его цель - это стабильность и предсказуемость 
Киева в отношении к Москве, а вовсе не желанием расколоть Украину.  К сожалению, мы оказались вовлечены в борьбу за 
влияние  на  Украине  даже  не  в  силу  наших,  собственных  задач,  но  скорее  из-за  факта  массированного  западного 
вмешательства во внутриукраинские дела. Это чрезвычайно невыгодно для России, поскольку у нее полно   внутренних 
проблем, а любая борьба достаточно дорогостоящее занятие. Однако Кремль не мог игнорировать этот вызов. Другое дело, 
что  реализация  российского  проекта  в  Украине  была  на  низком  уровне.  Стратегия  России  свелась  к  контактам  на 
официальном уровне, со всеми издержками, характерными для  такого уровня взаимодействия. Вместо широкой и массовой 
работы по разным линиям,  главной ставкой стало упование на политехнологии.  В то же время,  США и Европа имели 
огромное количество соисполнителей в их проектах влияния в Украине.  В результате мы пожинаем плоды от неправильной 
реализации правильной идеи.

Александр Литвиненко, Национальный институт стратегических исследований (Киев):
-  10-летний  режим  Леонида  Кучмы,  который  можно  охарактеризовать  словами  «стабилизирующий», 

«замораживающий»,  «инерционный»,  был направлен на компенсирование возникших в начале 90-х проблем. Россия,  к 
примеру, не испытала   такого уровня  инфляции и других проблем, которые были в Украине на  93-94 год. Сегодня Украина 
вступает в период переструктуризации, когда должно сформироваться новое общество и государство. 

Мы столкнулись  с  необходимостью формирования  нового  государства.  Постсоветское,  по  своим сущностным 
характеристикам государство, показало свою недостаточную эффективность и дееспособность. Важнейшими проблемами 
будущего  президента  станет  достижение  баланса   и  соответствия  государства  уровню  развития  общества.  Общество 
показало, что оно намного более развито, чем государство. 

События ноября-декабря в Киеве и что очень важно в большинстве других городов Украины засвидетельствовали 
следующие основные факты. 

Во-первых, произошла реальная активизация общественной дискуссии. В общенациональное информационное и 
политическое пространства брошены темы, на которые ранее боялись говорить. 

Во-вторых, на авансцену впервые за время существования независимой Украины вышел принципиально новый 
субъект  –  горожане  больших  городов,  презентованные  средним  и  крупным  бизнесом.  Они  показали  возможность 
самоорганизации и активного воздействия на политический процесс. Во многом, Майдан был направлен не за конкретного 
кандидата, а против  несправедливости. 

В-третьих,  активизировались   проблемы   формирования  новой  украинской  культурной,  национально-
государственной идентичности. Именно общенациональная дискуссия, повестка дня создают возможность для создания 
общенациональной идентичности.

В-четвертых, существенной проблемой стали отношения на трех уровнях: общенациональном, региональном и 
местном. И если на местном уровне есть абсолютное согласие фактически всех политических   субъектов   относительно 
предоставления больших прав территориальным общинам,  то на региональном и общенациональном есть много проблем. 
 От  российских  представителей  мы  много  слышим  о  федерализации  Украины.  Но  возникает  вопрос:  а  что  же  есть 
 федерализация в условиях Украины? Не более чем этикетка. Нет ни разработанных идей, подходов, есть просто красивое 
слово.  

В-пятых, внешнее влияние на украинские выборы, во многом, было спровоцировано самой Украиной, украинскими 
элитами,  которые сформировали на это запрос. И Росси и США, и страны ЕС имели свой интерес в Украине. Однако 
существенной разницей стали формы и методы проявления этого интереса. Если со стороны Росси мы столкнулись с 
жестким  вмешательством,  и,  что  важно,  оно  носило  импульсный  характер,  особенно  сильно  активизировавшись  в 
последние полгода, то Запад достаточно долго и стратегически правильно работал по формированию соответствующих 
структур.  Речь  не  идет  о  каких-либо  шпионских  страстях,  институциализировалась  соответствующая  среда,  в  первую 
очередь сетевая, которая работала во время  «оранжевой революции».

В целом, Украине и России стоит переосмыслить причины и следствия, по которым наши отношения оказались в 
определенном тупике. Во многом это связано с тем, что в Украине достаточно плохо представляют, что собой представляет 
Российская Федерация.  Наше понимание  о  ней  формируется  на  основе  смыслов,  транслируемых российскими медиа, 
которые, как известно, не всегда адекватны реальности. С сожалением констатирую, что в Украине отсутствует сильная 
школа русистики. Однако, и в отношении россиян, можно отметить, что их  понимание ситуации в Украине вряд ли  ушло 
намного дальше. 

Сергей Марков, Институт политических исследований (Москва): 
- Несколько слов о социальной базе оранжевой революции. Это  украинский национализм в его двух вариантах – 

радикальном галицийском и умеренном малороссийском. Плюс  население с европейское идентичностью, которое включает 
в  себя  Киев,  часть  крупных  городов  и  студенческая  молодежь,  мелкий  и  средний  бизнес,  традиционный  протестный 
электорат.

Оранжевая революция, как и всякое большое событие, является совмещением нескольких процессов. Во-первых, 
это массовый протест против криминально-олигархического режима. Если в России в борьбе государства с олигархами 
победило государство, то в Украине победили олигархи. Поэтому протест против олигархического режима был главной 
составляющей. 

Во-вторых,  хотя  украинские  силы  сыграли  определяющую  роль  в  революции   без  геополитических  причин, 
революция  не  завершилась  бы  успехом.  Существенную  роль  здесь  сыграл  американо-польский  союз.  Польша 
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заинтересована   в  Украине,  потому  что  вместе  с  ней,  она  превращается  в  большую  европейскую  страну  способную 
заблокировать многие важные решения внутри Евросоюза. 

В-третьих,  политическая  консолидация  половины Украины,  которая  ставит  нас  перед важнейшим вопросом – 
произойдет ли консолидация второй половины украинской нации. Условно говоря, произойдет ли бело-голубая революция? 
Если да, то, какие действия оранжевого Киева могут спровоцировать на это. 

Главной ошибкой России во время президентской кампании в Украине была несистемная работа. Нам необходимо 
было действовать по американским образцам - путем организации всевозможных фондов, молодежных обменов, создания 
единого экспертного пространства.   Кроме того, Россия слишком доверилась своим союзникам из числа олигархического 
режима, которые поставили на Януковича. И в конечном итоге,  его же подставили. Наконец, России необходимо было 
больше уважать украинских граждан. Анализируя события в Украине можно сделать следующие выводы. 

Первый - российская политика в Украине не должна претерпеть изменения. Она направлена на максимальное 
обеспечение сотрудничества между Киевом и Москвой. Эта политика включает традиционные предложения – свободное 
передвижение, людей, информации, товаров, капиталов. Это та или иная форма единого экономического пространства.

Второй - сотрудничество Украины с Россией не противоречит европейскому выбору Киева. Европе не нужны 50 
млн. нищих стоящих у калитки на восточной границе. Европе нужна развитая экономически себя обеспечивающая нация, а 
это возможно только посредством сотрудничества с ближайшими соседями Украины. 

Третий - парадоксальным образом Россия заинтересована в демократии в Украине.  Потому что, во-первых,  у нас 
у  самих  есть  проблемы  с  демократией  и  россияне  должны  это  признать.  Во-вторых,  большинство  граждан  Украины 
выступает за отношения с Россией как за приоритетные. Это показывает любой соцопрос. Если эта воля большинства 
граждан Украины станет государственной политикой, это означает победу демократии. 

Вадим Карасев, Институт глобальных стратегий (Киев):
-  Украина в нынешних границах не существовала при демократических механизмах управления.  В результате 

«оранжевой  революции»  была  нивелирована  прежняя  административная  система.  В  то  время  как,  новый  политико-
социальный ландшафт в Украине еще не сложился. Фактически сейчас происходит не только обновление политических 
элит,  но и обновление механизмов управления государством.  Это, кстати,  один из главнейших вызовов для Ющенко - 
сможет  ли  он,  декларируя  демократические  принципы  управления  государством,  удержаться  от  соблазна  возврата  к 
традиционной модели. 

В то же время, Россия в нынешних границах также никогда не существовала без Украины. Поэтому, потеряв ее как 
союзника  и  партнера  по  общему  стратегическому  пространству,  Москва  оказывается  перед   большим  вызовом.  Ведь 
Украина,  Причерноморье  и  Крым  –  это  контроль  над  Северным  Кавказом,  а  сегодняшняя  Россия  строится  на 
антитеррористической  идентичности.  В  этом  смысле,  дальнейшее  формирование  российского  пространства  с  учетом 
возможного геополитического дрейфа Киева в сторону Запада находится под большим вопросом.  Кроме того,  потеряв 
Украину,  Россия  все  больше  ориентализируется.  Она  в  большей  мере  сосредотачивается  на  вопросах,  связанных  с 
 Кавказом, Средней Азией, Китаем, мусульманским миром в целом. 

В  российских  СМИ   часто  можно  услышать  о  неизбежности  раскола  Украины.  В  то  же  время,  вариант 
«вулканизации» политических элит, как это было в Югославии в отношении Украины, считаю, не совсем корректен. Не буду 
касаться религиозного фактора, который очень сильно отличает Украину от бывшей Югославии. 

Более существенным является то, что в Украине существует социально-политическая сила, не заинтересованная 
в  развале  страны  –  это  национальная  буржуазия,  сформировавшаяся  в  90-е  годы.  Она  рассматривает  Украину  как 
политический ресурс для своего бизнес-продвижения либо на российский, либо на европейские рынки. Поэтому никто из 
них  никогда  не  рассматривал  региональный  раскол  в  качестве  реального  и  необходимого  для  них  сценария.  Среди 
проигравших выборы элит нет ни достойных игроков, ни режиссеров, способных разыграть сепаратистский блокбастер. И, 
самое главное - сепаратизм в Украине не носит низовой характер. Электорат Восточной Украине не пассионарен и только 
сейчас у него начали проявляться какие-то зачатки самоорганизации. 

Сепаратистские идеи в основном генерируются административными элитами Востока Украины и направлены на 
то,  чтобы отыграть возможные потери при президенте Ющенко.  При этом у них нет  единства.  Та же донецкая группа 
состоит из разных подгрупп: существует СКМ Ахметова, отдельную линию ведет ИСД во главе с Тарутой-Гайдуком, которые 
 ориентируются  на  европейские  рынки.  Кроме  того,  есть  субклан  «донецких»  который  сформировался  в  Киеве  вокруг 
первого  вице-премьера  Азарова.  «Донецкие»  представляют  собой  сложную  коалицию,  которая  не  имеет 
консолидированные  интересы.  Поэтому,  уверен,  что  «донецкие»  найдут  общий  язык  с  новым  президентом  Виктором 
Ющенко. 

Следующий момент, связанный с так называемой бело-голубой революцией или контрреволюцией. Не будет ее, 
поскольку она даже технологически не возможна. И самое главное  - она не  имеет какой-либо идеологической базы. Дело в 
том, что в Украине интеллектуальная гегемония принадлежит Западу Украины. Элиты Восточной Украины до сих пор не 
сформулировали внятную национальную идею. И на этих выборах мы наблюдали, как командой Януковича фактически 
повторялся  в  усеченно-провинциальном  варианте   проект  Владимира  Путина.    Если  попытаться  сформулировать  его 
отличие  от  проекта  Ющенко,  то  оно  заключается  в  следующем.  Ющенко  отстаивает   проект  либерального  национал-
демократического  государства.  Янукович  представлял  этатистский  проект   национального  капитализма  с  сильным 
государством. Однако Янукович начал интеллектуально оформлять эту идею на заключительном этапе кампании, когда 
заявил необходимости двойного гражданства и так далее. Но, во-первых, было поздно, во вторых, это заявление напугало 
Украину, причем не сколько массы, сколько элиты. 
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И, наконец, если Россия желает восстанавливать свои позиции, то необходимо создавать привлекательные для 
Украины культурные образцы. Ведь в Москве не учитывали, что Украина является средне-сословной нацией, для которой 
характерна ориентация на потребительскую модель общества.

Сергей Кургинян, Институт социальных систем МГУ им. Ломоносова (Москва):
- У России нет своего проекта, и это создает беспрецендентую историософскую слабость, поскольку все разговоры 

об «Остапе и Андрее» срываются и трансформируются в ситуацию «ползущие вместе».   Мне кажется,  что украинская 
сторона не задумывается о последствиях дрейфа на Запад.   США и Европа всегда имеют  гигантский пакет предложений 
при заманивании и беспощадное разбирательство с завышенными ожиданиями, когда все заканчивается. 

Вне  сомнения,  в  Украине  сейчас  сложная  ситуация,  украинцы  себя  обманывают.  Один  из  главных  мифов, 
раскрученных  в  киевских  СМИ,  звучит  так:  на  стороне  Януковича  была  русская  политологи.  Действительно,  Глеб 
 Павловский  часто  выступал  в  Украине,  но  разве  Станислав  Белковский  не  делал  тоже  самое?  Если  Павловский 
олицетворял Москву, то разве Белковский не делал тоже самое? 

Давайте тогда согласимся, что было два модуса российской политологии, один   из которых работал на крайнее 
крыло Ющенко, а второй - на Януковича.

Второе, известно, что Запад давал деньги Ющенко, но разве русские компании не делали то же самое? Я имею в 
виду не эмигрантский капитал Березовского, а российские околовластные кампании. Уверяю вас, если бы не было бы игры 
со стороны Кремля, им никогда бы этого не разрешили. 

Из этого  направшивается вывод - существует две России, каждая из которых вела свою игру. А это говорит о том, 
что в России идет беспощадная борьба за власть и назревает политический кризис. И вот эта расколотая Россия играла на 
украинской доске абсолютно цинично по принципу «Путин за Януковича, а мы - против». 

Поэтому  вероятность  русского  реванша  на  Украине  в  этой  ситуации  близка  к  нулю.  Пока  Россия  будет  так 
расколота  и  у  нее  не  будет  собственного   проекта,  а  только  какие-то  великодержавные  рефлексы.  Никакой  реванш 
невозможен в принципе. 

Владимир Фесенко, Центр прикладных политических исследований «Пента» (Киев):
- Угроза раскола Украины существует. Для этого  имеются существенные ценностные, идеологические различия, 

которые очень сильно коррелируются в социально-региональном измерении. Однако есть факторы, противодействующие 
расколу. 

Во время выборов Виктор Янукович стал символическим лидером Востока и Юга Украины, поскольку за  ним 12-13 
млн. человек поддержки. Не факт, что он   останется в этой ипостаси после избирательной кампании. Дело  в том  элиты 
Востока  Украины  ведут  собственную  игру.  Например,  бывший  харьковский  губернатор  Евгений  Кушнарев  уже  сейчас 
предлагает себя в качестве альтернативы Януковичу. Особую позицию занимают также  одесситы и днепропетровцы и т.д. 
Поэтому,   бы Янукович был реальным лидером сразу после съезда в Северодонецке, Украина получила бы сплоченную 
силу противодействующую Ющенко. Однако, этого мы не наблюдаем.   Кроме того, как уже выше отсечалось, украинский 
бизнес не заинтересован в расколе. 

Одним из главных вопросов является то, каким образом будут преодолеваться внутренние конфликты в Украине. 
Первый способ уже заявлен, это политреформа. Здесь ее назвали  компромиссом между старой и новой властью. 

Но  политреформа  выгодна  и  Виктору  Януковичу.  Даже  в  том  случае,  если  он  сохранит  половину  своего  электората, 
поскольку  она   дает  возможность  провести  реванш в  2006  году.   Ющенко  не  пойдет  на  компромисс  с  Януковичем,  но 
сделает  это  в  отношении  части  бывшых  союзников  Виктора  Федоровича.  Часть  из  них  уже  сейчас  привлекается  к 
формированию  парламентского  большинства  и,  нельзя  исключать,  что  их  представители  войдут  в  коалиционное 
правительство.   Кроме того,   существует кадровый компромисс,  который выражается в  том,  что Ющенко не пойдет на 
кадровую революцию в регионах. Донецким губернатором наверняка станет фигура, согласованная с Ахметовым. Такая же 
ситуация просматривается и в Харькове и других регионах.  

Проблема центра и регионов будет частично решена с помощью децентрализации (экономической и частично 
административной),  которая  будет  реализована  в  ходе  голосования  по   законопроекту  3207.  При  этом,  контроль  за 
действующими администрациями в любом случае останется за президентом. 

Будущее украинско-российских отношений,  во многом,  зависит от реакции Путина на победу Ющенко. Многие 
считают, что они охладятся из-за того, что российский президент воспримет победу Ющенко   как свое личное поражение. 
Кроме того, в окружении Ющенко ведут борьбу два лагеря   - антироссийский (Тарасюк) и заинтересованная   в развитии 
отношений с Россией (Порошенко и ряд других политиков-бизнесменов).  В связи с этим нельзя исключать, что разные 
направления будут курировать люди, лояльные к России или к Европе. А отношения с Западом будут развиваться ровно 
настолько, насколько позволит Запад, потому что своего внешнеполитического проекта у Ющенко нет. Поэтому, Украина во 
внешней политике, скорее всего, будет пассивным игроком.

Глеб Павловский, Фонд эффективной политики (Москва): 
- Есть три базовые вещи для России в отношении Украины. 
Первая - это безопасность. Украина больше 10 лет   умела это выдерживать. Нас не очень интересует как,  но 

каким-то образом уже больше чем 10 лет  Украина исключила   распространения конфликта в зоне Черного моря,  зоне, 
примыкающей к Кавказу и юго-западным границам России. Леонид Кучмв ее обеспечивал, не было ни национальных, ни 
политических, ни межгосударственных конфликтов в этой части Европы, и в этом его большое достижение. И если будут 
попытки сознательно демонтировать эту систему безопасности, мы, конечно же, будем этому противиться. Безопасность - 
это вещь, которой не играют. 

Вторая – это экономические связи и отношения по линии украинской собственности в России и   российской в 
Украине. Это приоритетный момент и мы настаиваем на сохранении этих связей и видов собственности. 
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Третья  -  это  граждане,  диаспоральные взаимоотношения русских  в  Украине  и  украинцев   в  России.   Это  три 
базовые фактора и мы за статус-кво в этих вопросах. 

Поддерживая на выборах коалицию вокруг Кучмы и Януковича, мы рассчитывали на повышение качества этого 
статус-кво, на пересмотре его в позитивную сторону, на расширение возможностей деловой и политической культурной 
 активности,  но  ни  в  коем  случае  не  демонтаж.   Думаю,  будет  большой  ошибкой  со  стороны  Ющенко   пытаться 
пересмотреть этот статус-кво. Но если этого не будет, то все остальные программы по братанию с Евросоюзом и НАТО, 
ради Бога, сколько угодно.  Поскольку тема НАТО не является самостоятельной проблемой.  НАТО идиотски полагает, что у 
него есть некая система безопасности, которая поддается распространению на другие территории, но не может показать ни 
одного случая, где бы это распространение было удачным. На те территории, которые вначале не в ходили в зону влияния 
НАТО. То, что Альянс натворил на Балканах, мы категорически не допустим на территории Евровостока. Поскольку это 
означает демонтировать существующую систему безопасности здесь. 

Разумеется, Россия не может не учитывать изменений, которые произошли в Украине. Разумеется, мы будем 
работать и с президентом, который избран народом. Но мы уже больше не будем, как предыдущие 10 лет, работать только 
с  президентом  и  только  через  президента,  избранного  народом,   обществом  через  президента,  с  политиками  через 
президента и в той степени как президент решит. Вот этого не будет, мы будем действовать также как США или Евросоюз, 
непосредственно прямо развивать горизонтальные связи, с включением политических сил и общественных организаций.

Поствыборная ситуация на Украине
Телеканал "REN-TV", 24, 11 января 2005 г.

Ведущая Анна Павлова
ВЕДУЩИЙ:  Сегодня  на  Украине  приостановлена  публикация   официального  сообщения  Центризбиркома  о 

результатов  переголосования второго тура выборов президента. В Верховный суд  страны проступило новое ходатайство 
от  кандидата  в  президенты   Виктора  Януковича.  Бывший  премьер  намерен  обжаловать  решение   Центризбиркома, 
официально подтвердившего победу Виктора Ющенко. Слово Вадиму Мкртычеву.

Репортаж Вадима Мкртычева
КОРР.: Кандидаты на пост украинского президента поменялись  местами. Ющенко всем доволен, он выиграл, он 

объявлен победителем,  он принимает поздравления от мировых лидеров. Янукович расстроен,  как некогда его конкурент 
после второго тура выборов. Одно только  различие: бело-голубого противостояния, скорее всего, не будет. И  пока Виктор 
Ющенко  ведет  свои  оранжевые  мечты  к  осуществлению,   Виктор  Янукович  готовится  к  судебным  разбирательствам. 
Причем  отставной премьер-министр намерен идти до конца.

Виктор ЯНУКОВИЧ: Если суд не удовлетворит наши требования,  мы  считаем,  что мы вправе действовать в 
рамках существующего  законодательства, и мы будем действовать.

КОРР.:  Сам проигравший кандидат  уверен:  его  последняя  надежда  Верховный суд  Украины уже  никогда  не 
встанет на сторону бело- голубых. Но это не означает, что борьба против новых властей  прекратится. Есть другие суды, 
более авторитетные и неподкупные.

Нестор ШУФРИН, представитель Виктора Януковича в ЦИК Украины:  Мы обратимся Европейский суд про правам 
человека, будем там  отстаивать наши права. И, безусловно, учитываем, что Верховный суд  узаконит возможным своим 
решением именно такие формы борьбы, я не  исключаю, что мы воспользуемся таким решением суда.

КОРР.: Иными словами, сторонники Виктора Януковича готовы  начать гражданские акции неповиновения. К тому 
же еще в конце  прошлого года Янукович пообещал устроить в Донецке майдан а-ля  Киев, только в другой цветовой гамме. 
В новом году попытка была  совершена, но получилась как-то хлипко и неубедительно. Как  говорил сам Янукович, Донбасс 
никогда и нигде не собирался за  деньги. Бесплатно, то есть за идею, набралось пока три палатки  ровно. Между тем 
эксперты, правда, в основном российские,  утверждают, что разделение Украины на две враждующие часть  продолжается, 
и этот раздел носит системный характер.

Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ: На  сегодняшний день, что бы ни говорили победители, 
Украина расколота  на две части. Этот раскол носит глубокий характер, и то, что он  носит глубокий характер, подтверждает 
тот факт, что он не в первый  раз происходит на выборах. В 94-м году был такой же раскол.      КОРР.: Как дальше будут  
развиваться события на Украине, не  берутся прогнозировать даже киевские аналитики. Тем более, что  штаб Януковича 
намерен  создать  специальный  отдел  по  координации   масштабных  акций  протеста.  По  словам  руководителя  штаба 
Януковича  Тараса Черновила,  акции начнутся сразу после того,  как  новое  правительство и новый президент примут 
первые непопулярные  решения.

Выборы в Украине: продолжение следует?
Парламентская газета, 14 января 2005 г.
Подготовил Сергей Трусевич
Центризбирком  Украины  подвёл  окончательные  итоги  третьего  тура  президентских  выборов:  Виктор  Ющенко 

выиграл с показателем 51,99 процента голосов, тогда как за Виктора Януковича проголосовали - 44,2 процента. Последний, 
однако, оспорил эти результаты в Верховном суде страны.

Так что, судя по всему, история с этими скандальными выборами пока не закончена.
Борис ГРЫЗЛОВ, Председатель Госдумы:
"Россия будет уважать выбор украинского народа. После инаугурации Россия, безусловно, поздравит победителя 

политического  марафона,  а  также  будут  сделаны  все  шаги,  которые  предполагает  дипломатическая  практика#  Выбор 
сделан, и после инаугурации, я думаю, безусловно будет сделано все то необходимое, что предполагает дипломатическая 
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практика. Президент Украины, избранный всенародным голосованием, безусловно, получит все необходимые поздравления 
и приглашения. В то же время объем нарушений был очень высок, и это подтверждено данными наших наблюдателей, 
которые работали не только от Госдумы в рамках СНГ, но и по линии ОБСЕ".

Константин КОСАЧЕВ, председатель Комитета ГД по международным делам:
"России нужно, конечно же, уважать выбор украинского народа и прекратить рассуждать в отношении кандидатов, 

кто  из  них  был  бы  для  России  предпочтительнее,  кто  -  нет.  История  не  терпит  сослагательного  наклонения,  период 
избирательной  кампании  прошел.  Украина  получила  нового  президента,  российскому  руководству  предстоит  работать 
именно с этим президентом.  Нам нужно незамедлительно налаживать прямой диалог с  новым руководством Украины, 
диалог в целях определения истинных интересов России и Украины как в нашем двустороннем сотрудничестве, так и во 
взаимодействии в международных делах. Нам предстоит научиться уважать суверенный выбор Украины как государства не 
менее  европейского,  чем  Россия.  Может  быть,  не  более,  но  и  не  менее,  как  государства,  которое  стремится 
интегрироваться в европейские структуры".

Константин ЗАТУЛИН, член Комитета ГД по делам СНГ и связям с соотечественниками:
"На  сегодняшний день,  что  бы ни  говорили победители,  Украина  расколота  на  две  части.  Этот  раскол  носит 

глубокий характер. Это подтверждает тот факт, что он не в первый раз происходит на выборах. В 1994 году был такой же 
раскол. Какие-то базовые вопросы во взаимоотношениях между западом и востоком не решены. Весь мир, в том числе и 
США, знает один механизм такого решения - это федерализм. Если этот федерализм будет применен в Украине, то, думаю, 
в  таком  случае  многие  проблемы  удастся  снять.  Но,  к  большому  сожалению,  сегодня  команда  Ющенко  называет 
федералистов сепаратистами. Это не одно и то же, это вообще инвектива, это неправда для начала, потому что речь идет о 
федеральном устройстве,  о  земельном устройстве  Украины.  Речь  не  идет  о  том,  что  мы здесь  в  России  замышляем 
оторвать от Украины часть территории. Да, мы должны действовать на территории Украины - это чрезвычайно важная для 
нас позиция.  Но дело в том,  что сегодня Украину  многие будут  пробовать выставить в  роли бастиона против всякого 
влияния России на постсоветском пространстве".

Наталия НАРОЧНИЦКАЯ, заместитель председателя Комитета ГД по международным делам:
Конгресс США давно перенацелил стратегию финансирования на Киев, чтобы предупредить всеми средствами 

любые  интеграционные  тенденции  с  Россией,  которая  вместе  с  Украиной  стала  бы  опять  "империей",  то  есть 
супердержавой. Все это побуждает не остаться равнодушными к тому, что происходит в Украине. Горячие головы в России 
поговаривают о выгодах от отделения восточно-южных регионов - ведь там Крым и Севастополь. Помимо недопустимости 
призывов к территориальному распаду суверенного государства этот проект не только невыполним, но и чреват сегодня 
опаснейшими последствиями. Но федерализация Украины и изменение формы государственного единства с автономией и 
административной самостоятельностью Востока и Юга - этот вариант способен защитить интересы украинцев, сохранить 
православие, усмирить амбиции западных регионов и сохранить единство Украинского государства, которое стоит на грани 
распада". 

Выборы в Абхазии
р/с «Маяк», 12 января 2005 г.

Ведущий программы Владимир Аверин
Сегодня в Абхазии проходят выборы президента непризнанной республики. По всем предварительным оценкам, 

лидер очевиден, победитель выборов очевиден, после того как удалось договориться Багапшу и Хаджимбе, все вопросы 
сняты, повода для конфликта в стране не осталось. Так ли это на самом деле? Об этом Владимир Аверин беседует с 
Михаилом  Александровым,  заведующим  отделом  Закавказья  Института  стран  СНГ,  и  Игорем  Барцицем,  директором 
научно-информационного центра Российской академии государственной службы при Президенте Российской Федерации. 

МАЯК: Все  ли  противоречия  сняты,  действительно  ли  лидер  Багапш  вместе  с  претендентом  на  пост  вице-
президента Хаджимбой на всех парах идет к победе, и здесь можно ставить точку? 

АЛЕКСАНДРОВ: Я считаю, что, действительно, основные противоречия сняты. Основные группировки абхазской 
элиты нашли компромисс, договорились о распределении властных полномочий. Хотя, конечно, есть и недовольные, и 
последние слухи о том, что есть силы, заинтересованные в срыве выборов, они свидетельствуют о том, что кто-то не 
удовлетворен этим компромиссом. Тут могут быть разные силы. Это могут быть и те люди из окружения Ардзинбы, которые 
точно не получат своей части пирога власти; это могут быть и грузинские и западные спецслужбы, которые в известной 
степени заинтересованы в том,  чтобы нестабильность  в  Абхазии  приобрела  перманентный характер,  чтобы абхазская 
государственность была дискредитирована.  И еще лучше,  с  их точки зрения,  если там вообще возникнет гражданское 
противостояние:  тогда  поглощение  Абхазии  будет  вопросом  только  времени.  Главное,  чтобы  между  основными 
группировками элиты, которые представляют Багапш и Хаджимба, вот этот компромисс был зафиксирован, сохранен, чтобы 
они проявили гражданское понимание и не пошли уже после выборов на перераспределение, перетаскивание одеяла на 
себя. И если они проявят эту гражданскую мудрость, то, я думаю, в Абхазии ситуация стабилизируется. 

БАРЦИЦ: Я  также  надеюсь,  что  Абхазия  свое  смутное  время  уже  пережила.  Другой  вопрос,  что  основная 
проблема - даже не противостояния тех или иных групп влияния в этой республике, вопрос в другом. Я бы его поставил так: 
что происходило с Абхазией последние месяцы? Не что происходило в Абхазии, а что происходило с этой республикой, 
которая  объективно  не  может  себе  позволить  роскошь  гражданского  противостояния?  И  в  этих  условиях  мы  можем 
отметить, что именно здравый смысл ведущих абхазских политиков, и прежде всего двух до недавнего времени оппонентов, 
ныне работающих в одной команде, здравый смысл действующего главы абхазского государства и здравый смысл и умное 
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воздействие  России  привели  к  тому,  что  все-таки  было  юридически  подписано  соглашение  о  мерах  по  достижению 
национального согласия в Абхазии, фактически мы надеемся на стабилизацию ситуации в этой республике. 

С другой стороны, есть ли силы, заинтересованные в дестабилизации? Конечно, в любом случае они есть. И эти 
силы, вероятнее всего, констатируются именно в грузинском руководстве, и здесь не нужно далеко ходить за источником 
противостояния. Другой вопрос, что я считаю, в данной ситуации эти силы, извините за молодежный жаргон, не при делах. 
Ни одна политическая сила Абхазии сегодня не готова пойти на те уступки, в которых заинтересован Тбилиси. 

Игорь Барциц в студии "Маяка" 
МАЯК: Скорее всего,  выборы состоятся.  Хотя на самом деле,  судя по сообщениям информагентств,  которые 

поступают из Абхазии, некоторая напряженность есть. Из Гальского района идут настораживающие сведения о том, что там 
попытка сорвать выборы все-таки была, туда был вынужден поехать вице-спикер Госдумы Российской Федерации господин 
Бабурин и призывать к порядку и к тому, чтобы люди пришли и проголосовали. 

БАРЦИЦ: Давайте не будем гадать, каков будет итог выборов. Нервозность вполне преодолима, хотя она вполне 
обоснованна. Что происходит в Гальском районе? Прежде всего, любая власть, проводя выборы, должна всегда четко 
определиться с тем количеством людей, которых она считает гражданами, способными и обязанными проголосовать. В 
Гальском районе объективная ситуация очень сложна, потому что там проживают люди, которые по всем законам Абхазии 
являются гражданами Абхазии, но при этом имеют паспорта граждан Грузии. Если с какой-либо другой колокольни в этом 
можно и не найти большой проблемы, то с позиции Сухуми, с позиции Абхазии эта проблема одна из серьезнейших. И 
допускать или не допускать подобных лиц к выборам - это действительно сложное политическое решение. Другой вопрос, 
что, если руководство Абхазии считает этих лиц своими гражданами, они имеют право проголосовать и обязаны иметь все 
необходимые возможности для этого. 

Другой  вопрос  заключается  в  том,  что  Россия  еще  раз  показывает  свою  очень  конкретную  и  очень 
стабилизирующую  роль  в  разрешении,  в  данном  случае,  той  же  ситуации  в  Гальском  районе,  и  остается  только 
приветствовать и участие Сергея Николаевича Бабурина, который давно и хорошо известен в Абхазии, и участие в данном 
случае Виктора Ильича Колесникова, а до недавнего времени его брата Владимира Ильича Колесникова, заместителя 
Генпрокурора России, при очень важном содействии которых было заключено это соглашение о национальном согласии. И 
сегодня мы надеемся на то, что конфликту все-таки будет положен конец. 

МАЯК: Вы оценили роль России как положительную, как умное воздействие, хотя за последние месяцы звучало по 
этому поводу  много  разных мнений,  в  том числе и в  нашем эфире.  Говорили,  что  ошибки  российского  руководства  в 
Абхазии сравнимы с теми,  которые были допущены на  Украине.  Михаил Владимирович,  с  вашей точки зрения,  в  той 
ситуации, которую мы сегодня переживаем, как можно оценивать поведение российского руководства в Абхазии? 

АЛЕКСАНДРОВ: Я считаю, что надо разделить на два этапа. До первого тура выборов, когда делалась ставка на 
административный ресурс, довольно неграмотная проводилась политика в отношении кандидатов на выборах, в частности, 
снятие анклавов с выборов, как я уже писал в ряде своих работ, было ошибочным, потому что это привело к консолидации 
оппозиционного  электората  вокруг  Багапша  и  фактически  привело  к  его  победе  в  первом  туре.  Хотя  эта  победа 
сомнительна с точки зрения количества поданных голосов. Но это неважно. Вот эта вера в административный ресурс, 
неумение политически  маневрировать,  неумение создавать  союзы и  коалиции -  все  это  привело  к  такому плачевному 
результату.  Потом,  после  первого  тура  выборов,  к  анализу  ситуации  были  привлечены  новые  люди,  и,  в  частности, 
директор Института стран СНГ Затулин предложил формулу: достижение договоренностей между Багапшем и Хаджимбой и 
их участие в выборах в одной связке. Этот сценарий был реализован сейчас. И мы видим, что пока это дает положительные 
результаты. Остается только надеяться, что этот союз продолжит свое существование после выборов. 

МАЯК: Возникает вопрос: насколько этот союз прочен, и не таит ли он внутри некую взрывную силу? 
АЛЕКСАНДРОВ: Я  должен  сказать,  что  принципиальных  разногласий  между  кандидатами  нет,  но  в  любой 

команде  существует  борьба  за  власть.  Каждый  хочет  быть  лидером,  каждый  хочет  быть  первым,  каждый  хочет 
командовать. И такие противоречия могут возникнуть. А принципиальных противоречий по вопросам внутренней и внешней 
политики я не вижу между этими двумя фигурами. 

БАРЦИЦ: Я так понимаю, что настало время найти виноватых в просчетах российской политики, в данном случае 
в ситуации с Абхазией. Но проблема несколько даже больше. Все дело в том, что, если концентрированно это выразить, 
умное  воздействие  России  как  государства  на  постсоветском  пространстве  -  объективная  реальность,  без  которой 
невозможно  вообще  развитие  наших  взаимоотношений  со  странами  СНГ.  Другой  вопрос,  что  экспорт  политических 
технологий,  который осуществляется Россией в соседние страны,  должен быть,  но должен быть умелым. Необходимо 
всегда смотреть, какие политические технологии могут быть востребованы в той или иной республике, а какие нет. И когда 
наши пиар-кампании, очень озадаченные потерей выборного рынка в нашей стране в связи с последними инициативами 
президента, пытаются "окучить"  близлежащее пространство, они,  как  правило,  делают это не очень умело,  потому что 
абсолютно  не  воспринимают  особенности  национального  сознания  того  или  иного  региона,  степень  воздействия  и 
возможности воздействия на позицию населения той или иной республики. 

Что  касается  контекста  Абхазии.  Первая  ударная  волна  была  шоу-развлекательная,  при  всем  уважении  к 
деятелям российской культуры, приезжали и господин Кобзон, и Олег Газманов. Вокальные данные мы сейчас обсуждать 
не будем. Но когда уважаемый нами популярный исполнитель Газманов здоровается в Сухуми и называет республику 
Аджарией, это показывает, что ему глубоко безразлично, куда он приехал и зачем. И вспоминается известный рассказ из 
раннего Искандера, когда тот приехал поступать в Москву: "Абхазия - это Аджария?" -  "Нет, Абхазия - это Абхазия".  И 
человеку, который решил поучаствовать в той или иной предвыборной кампании, нужно все-таки представлять, где он и что 
делает. Когда мы отказались от этого шоу-воздействия, а пришли все-таки к политическим инструментам, когда приехали 
люди, которые воспринимаемы в абхазском обществе, я подчеркну, - это тот же Владимир Ильич Колесников, тот же Сергей 
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Николаевич Бабурин, нельзя не отметить и позицию Константина Затулина, хотя авторство этой гениальной формулы - 
объединить Багапша и Хаджимбу - сейчас, кажется, будет растиражировано в десятках автобиографий. 

МАЯК: Если это приведет к победе... 
БАРЦИЦ: Дай бог.  Это действительно хорошая формула...  Если мы посмотрим на пиар-воздействие,  которое 

было, ведь оно было абсолютно неуместно. Если вы лжете, то надо говорить ложь, по крайней мере думая, могут ли ее 
воспринять  те,  к  кому  она  обращена.  Я  приведу  два  примера.  Обвинять  Багапша  в  каких-то  связях  с  тбилисским 
руководством и чуть ли не предателем абсолютно неумно, потому что именно во время грузино-абхазского конфликта, 
грузино-абхазской войны Багапш был первым председателем Совета министров Абхазии, представлял Абхазию в Москве. 
Обвинять Александра Анкваба в связях с криминальным миром очень неумно хотя бы потому, что человек всю свою жизнь 
посвятил борьбе с преступностью и работал именно в органах Министерства внутренних дел. Понятно, чем грубее ложь, 
тем  более  она  может  быть  успешна,  но  в  данном случае  этот  эффект  не  сработал.  Поэтому  пиар-технологии  можно 
экспортировать, но надо думать, как они будут восприняты. 

Теперь что касается возможных политических разногласий и конфликтов между Раулем Хаджимбой и Сергеем 
Багапшем. Я бы отметил, что, несмотря на жесткое противостояние, оно никогда не переходило на личности. И мы можем 
говорить о том, что по принципиальным позициям есть определенные недоработки: не выработана четкая экономическая 
концепция, не определены, возможно, некие политические приоритеты - но что касается главного абхазского вопроса, а это 
вопрос отношений с Грузией, то здесь абсолютно все едины.

Директор Института стран СНГ Затулин не исключает новых 
провокаций Грузии против Абхазии

Интерфакс, 13 января 2005 г.
Депутат  Госдумы, директор института стран СНГ Констнатин Затулин полагает, что после президентских выборов 

в Абхазии со стороны Грузии могут последовать новые провокации в отношении этой непризнанной республики.
«Осенью  Грузия  взяла  паузу  в  провокациях,  но  только  в  надежде  на  то,  что  развитие  событий  в  Абхазии 

подтолкнет к каким-то внутренним катаклизмам, какой-то междоусобице. Но ничего этого не произошло, и поэтому, я не 
исключаю, что если не сейчас, то чуть позже Грузия пойдет на какие-то новые провокации», - сказал К.Затулин в четверг 
«Интерфаксу».

При этом, по его словам, «своими последними резкими заявлениями грузинская сторона, по сути, выдает эти свои 
намерения».

«Если перед первым туром (выборов в Абхазии - ИФ) Грузия хотя и говорила, что не считает эти выборы вполне 
легитимными, но в ее комментариях широко звучало, что она будет готова вести диалог и сотрудничать с тем, кого изберет 
народ.  То  сейчас   мы снова  слышим только  категоричные утверждения,  что  Абхазия  является  неотъемлемой  частью 
Грузии», - заметил К.Затулин.

Кроме того, по его мнению, последние назначения в правительстве Грузии говорят о том, что «там усиливается 
крыло «ястребов»,  крыло людей непосредственно  связанных с  президентом Михаилом Саакашвили,  а  нес  премьером 
Зурабом Жванией.

К.Затулин высказал уверенность, что Абхазия продолжит свой курс «на фактическую независимость, сближение с 
Россией и добрососедские отношения с Грузией как с равноправным соседом».

«В  свою  очередь,  официальная  позиция  России  будет  заключаться  в  том,  что  мы  не  заинтересованы  в 
возобновлении  конфликта,  признаем  территориальную  целостность  Грузии,  но  вправе  развивать  экономические  и 
культурные связи с Абхазией», - считает К.Затулин.

При этом, по словам политолога, «идея вхождения Абхазии в состав России на сегодняшний день, вряд ли может 
быть реализована, поскольку, если быть объективными, то международно-правовых условий для этого нет».

К.Затулин не сомневается, что выборы президента Абхазии можно считать состоявшимися.
«Причем,  я  считаю,  что все-таки нужно говорить о  победе тандема Багапш-Хаджимба,  а  не только об успехе 

первого», - заметил он.
К.Затулин согласен, что в том, как прошли выборы, «определенную роль России нельзя отрицать».
«И мы правильно сделали, потому что эта роль исходила прежде всего из желания мира в регионе, ведь в случае 

какого-то  внутреннего  противостояния  в  Абхазии,  его  последствия  могли  бы быстро  перекинуться на  сопредельные,  в 
частности российские регионы», - пояснил К.Затулин.

Признанный президент непризнанной республики
Deutsche Welle, 13 января 2005 г.

На  президентских  выборах  в  Абхазии  победу  одержал  Сергей  Багапш.  По  мнению  экспертов,  республика, 
оставаясь частью Грузии, продолжит курс на сближение с Россией.

Согласно  официальным данным ЦИК,  за  Сергея Багапша на  выборах,  состоявшихся 12  января, было отдано 
90,1% голосов  избирателей (68 тысяч  225  человек),  за  Якуба  Лакобу проголосовали 3 тысячи 467  человек.  Пока еще 
кандидат на пост президента Багапш уже сделал ряд заявлений, в частности, о намерении сформировать правительство 
национального  единства,  которое  должен  возглавить  российский  бизнесмен  и  бывший  глава  МВД  Абхазии  Александр 
Анкваб.

Казуистика - дело тонкое
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Во время пресс-конференции,  отвечая на вопрос, получил ли он поздравление от президента Грузии, Багапш 
заявил:  "Если  он  поздравит  как  президента  Республики  Абхазия,  мы  такое  поздравление  примем,  а  если  как  лидера 
Абхазии - мы такие поздравления не намерены принимать..."

В легитимности будущего главы республики не сомневаются ни в Абхазии, ни в России. Зато серьезные сомнения 
в легитимности понятия "независимая Абхазия" остаются у грузинского руководства.

Грузия взяла паузу
По  мнению  директора  Института  стран  СНГ  Константина  Затулина,  высказанного  им  в  интервью  агентству 

"Интерфакс", после выборов в Абхазии со стороны Грузии могут последовать новые провокации в отношении непризнанной 
республики. 

"Осенью Грузия взяла паузу,  -  сказал Затулин. -  Но только в надежде на то,  что развитие событий в Абхазии 
подтолкнет к каким-то внутренним катаклизмам, какой-то междоусобице… Этого не произошло, и поэтому я не исключаю, 
что чуть позже Грузия пойдет на какие-то новые провокации".

Перед первым туром выборов в Абхазии Грузия открыто заявляла, что не считает их вполне легитимными, но в 
этих заявлениях звучала готовность сотрудничать. "Сейчас же слышатся категоричные утверждения, что Абхазия является 
неотъемлемой  частью Грузии",  -  заметил  Затулин.  К  тому  же,  последние  назначения  в  правительстве  Грузии,  по  его 
мнению, говорят о том, что "там усиливается крыло "ястребов" – политиков, непосредственно связанных с президентом 
Саакашквили, а не с премьером Жванией.

Курс останется прежним
Затулин выразил уверенность, что Абхазия продолжит свой курс "на фактическую независимость, сближение с 

Россией и добрососедские отношения с Грузией как с равноправным соседом". 
Россия  же,  по  мнению  политолога,  также  не  заинтересована  в  возобновлении  конфликта,  она  признает 

территориальную целостность Грузии, однако вправе развивать экономические и культурные связи с Абхазией.
"Любовный" треугольник
Директор российского Института политических исследований Сергей Марков склонен считать, что после выборов в 

Абхазии  от  России  потребуются  "новые  усилия,  для  того,  чтобы  не  дать  разгореться  противоречиям  в  обновленном 
абхазского руководстве". 

"Если  сторонникам  Сергея  Багапша  и  Рауля  Хаджимбы  удастся  поделить  власть  и  не  допустить  серьезного 
конфликта - это будет победой для России", - сказал политолог в интервью "Интерфаксу". 

Марков считает возможным "решение абхазской проблемы в рамках территориальной целостности Грузии ..., и это 
решение  предполагает,  что  Абхазия  становится  частью  федеративной  республики  Грузия,  абхазский  и  русский  языки 
объявляются в этой стране официальными наряду с грузинским, а Россия записывается в Конституции Грузии как гарант 
автономии Абхазии, для чего сохраняет на абхазской территории свои военные базы".

Дата инаугурации Сергея Багапша пока не определена. По его словам, он и его команда намерены провести ряд 
консультаций  с  ныне  действующим  президентом  Владиславом  Ардзинба,  а  также  с  парламентом  о  возможности 
приближения даты инаугурации.

К.Затулин о выборах в Абхазии: Опереточные планы Грузии не 
осуществились

Regnum, 13 января 2005 г.
Член  фракции  "Единая  Россия"  в  Государственной  Думе,  член  комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с 

соотечественниками, директор Института стран СНГ Константин Затулин прокомментировал ИА REGNUM итоги выборов в 
Абхазии.  По  мнению  депутата,  выборы  в  Абхазии  -  повод  для  поздравлений  всех  друзей  Абхазии  и  повод  для 
разочарования всех ее врагов. "Все переживали раскол Абхазии", - сказал К.Затулин, отметив, что Россия должна быть 
удовлетворена результатами выборов, так как победил компромисс. Вместе с тем он подчеркнул, что не все проблемы 
сняты, есть недовольные: "об этом свидетельствует снижение явки избирателей". "Однако это был единственный выход из 
тупика",  -  заявил  К.Затулин.  "Теперь  нужно  работать".  Депутат  отметил,  что  уже  поздравил  Сергея  Багапш  и  Рауля 
Хаджимба с победой. Касаясь раздражения грузинского руководства, К.Затулин заметил, что власти Грузии очень долго 
держали паузу в отношениях с Абхазией, думая, видимо, что "найдут кого-то более сговорчивого". "Пауза завершилась, они 
показали свое неудовольствие". По мнению депутата, Грузия изначально делала ставку на раздор в Абхазии, чтобы "там 
все передрались". Свидетельством тому служит "опереточная морская блокада, нацеленная на срыв курортного сезона", 
которую не смогла, но так хотела провести Грузия.

К.Затулин о решении президента Латвии: "Не надо делать нам 
одолжения"

Regnum, 13 января 2005 г.
Член  фракции  "Единая  Россия"  в  Государственной  Думе,  член  комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с 

соотечественниками,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  прокомментировал  ИА  REGNUM  решение 
Президента Латвии Вайры Вике-Фрейберга приехать в Москву 9 мая, вместе с тем по-прежнему считая этот день "началом 
советской оккупации".

"Она была мала, когда люди в СССР подверглись угрозам военного психоза в Европе", - сказал депутат. По его 
мнению, люди, подобные ей, которые росли в стороне от родины, волею судеб ставшие руководителями страны, вряд ли 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

20



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

смогут  понять,  чем  руководствовались,  принимая  решение  в  то  время.  Они  способны  только  переписывать  историю, 
сочиняя об односторонней оккупации, сказал депутат. 

К.Затулин  напомнил,  что  режим  Сталина  действовал  на  всей  территории  СССР.  "Он  виновен  во  многих 
преступлениях против всех граждан на территории всей страны", - заметил К.Затулин, подчеркнув, что если исходить из 
логики Президента Латвии и подобных политиков, тогда следует заявить, что Сталин оккупировал весь Советский Союз. 
"Это абсурд". "Она и ее люди произвольно высветляют или затемняют исторические факты: почему тогда она не говорит об 
оккупации Латвии немецкими рыцарями или шведскими крестоносцами? Или не вспомнить о 200-летии российской империи 
в Латвии?". К.Затулин подчеркнул, что, если бы не было нашей страны, в Латвии не было бы вообще ничего: ни памятников, 
ни городов. "У нее заговорщический склад ума", - охарактеризовал Президента Латвии К.Затулин. По мнению депутата, те, 
кто сами не могут справиться с проблемами в своей стране, всегда ищут заговоры внешних сил.

Касаясь решения Вайры Вике-Фрейберга приехать в Москву, К.Затулин отметил: "Не надо делать нам одолжения. 
Она сама заинтересована в визите". По мнению депутата, Россия пока должна принять к сведению согласие Президента 
Латвии: "было приглашение - получен ответ". Вместе с тем он отметил, что г-жа Фрейберга должна согласиться на визит без 
условий. Рассуждая о возможности подписания договоров о границе с Латвией и Эстонией в Москве, К.Затулин подчеркнул, 
что "подумал бы, надо ли подписывать эти документы". "Нет никакой срочности", - сказал он. По мнению депутата, Россия 
должна  подходить  к  подписанию  договоров,  учитывая  всю  историю  наших  взаимоотношений  с  указанными  странами. 
Главные темы, которые нас волнуют,  это гражданские права в  Латвии и Эстонии:  право на образование и положение 
нацменьшинств,  сказал  он.  Депутат  заметил,  что  создается  впечатление,  будто  радикалы  в  Латвии  нарочно  хотят 
осуществить "размен": подписание договора на свои фобии и фантазии по поводу "советской оккупации". К.Затулин также 
особо подчеркнул, что даже если договоры о границах будут подписаны и ратифицированы, они не помешают России в 
случае необходимости ввести санкции в отношении Латвии.

Теперь они братья?
Национальная информационная группа, 13 января 2005 г.

Светлана Лыжина
Как стало известно сегодня, на повторных выборах президента Абхазии с результатом 90,1 % голосов победил 

Сергей  Багапш.  Поскольку  его  ближайший  соперник,  Руаль  Хаджимба,  согласился  на  должность  вице-президента  в 
будущем правительстве Багапша, победа была просто неизбежна. Даже сам Багапш не ожидал, что выиграет выборы с 
таким перевесом.  Теперь  очень  важно,  чтобы тандем Багапша и  Хаджимбы не  распался  из-за личных амбиций,  ведь 
политических  разногласий  между  бывшими  соперниками  практически  нет.  Кабинетная  война  может  дорого  обойтись 
Абхазии, считает руководитель Кавказского отдела института стран СНГ Михаил Александров…

NewsInfo: Есть ли гарантия, что Сергей Багапш и Рауль Хаджимба снова не начнут делить власть и не поставят 
республику на грань гражданской войны?

Александров:  Гарантии нет, но и есть и хороший шанс, что они не опустятся до этого столкновения. Главное, 
чтобы  Багапш  и  Хаджимба  проявили  гражданскую  мудрость  и  не  начали  перетягивать  одеяло  на  себя.  В  принципе, 
"Соглашение  о  мерах  по  достижению  национального  согласия  в  Абхазии",  подписанное  между  ними  в  декабре,  дает 
хорошую основу для долгого мира. Оно чётко определяет, у кого какие полномочия, и кто какие финансовые средства 
контролирует. В частности, Рауль Хаджимба, будет курировать всю внешнюю политику,  силовые структуры и может по 
своему усмотрению распределять порядка 40% бюджета. Каких-то серьёзных трений между Багапшем и Хаджимбой сейчас 
нет.  Оба  выступают  за  борьбу  с  криминалитетом  и  коррупцией.  Оба  выступают  за  независимость  Абхазии.  Оба 
поддерживают идею ассоциированного членства Абхазии в РФ,  что значит единое оборонное и единое экономическое 
пространство с Россией, а во внутренних вопросах полная самостоятельность. Главное условие сохранения гражданского 
мира в Абхазии, чтобы личные амбиции не взяли верх над здравым смыслом. Если между Багапшем и Хаджимбой снова 
начнётся противостояние, то причиной будут именно личные амбиции, а не политические разногласия.

NewsInfo: Существует ли опасность, что Абхазия начнет сближение с Грузией, если Багапш стал президентом?
Александров: Я такой опасности не вижу. Если только Россия не начнет активно подталкивать Абхазию в этом 

направлении. Да и то, зная настрой абхазского населения и местной элиты, трудно предположить, что они отойдут от своих 
прежних позиций. А позиции таковы – Абхазия независимое государство, которое готово на равных вести диалог с Грузией. 
Когда-то был план союзного государства, куда войдут Грузия и Абхазия как равноправные субъекты. После того как грузины 
отказались  поддержать  этот  план,  абхазы  прекратили  всякие  переговоры,  отложили  этот  план  в  долгий  ящик  и 
провозгласили независимость. Теоретически возвращение к этому плану возможно. Но для этого Грузии придется признать 
независимость Абхазии, на что Грузия никогда не пойдет. И Багапш на сближение с Грузией не отойдет. Идея, что Багапш 
прогрузинский  политик,  использовалась  скорее  как  пиар  в  ходе  выборов.  Также  были  сомнения,  что  Багапш проявит 
достаточную твердость в отношении Грузии, если Грузия начнет силовое давление, но поскольку все внешнеполитические 
вопросы сейчас в руках Хаджимбы, такая опасность отсутствует.

NewsInfo: Получается, абхазский президент не может вмешиваться в дела вице-президента?
Александров:  Не может.  В этом и смысл. Конечно,  Багапш и Хаджимба должны обсуждать между собой все 

вопросы, как и в любом правительстве. Даже у нас президент обсуждает все решения со своим ближайшим окружением. 
Однако в том, что касается внешней политики, последнее слово всегда будет за Хаджимбой. Главное, "Соглашение о мерах 
по достижению национального согласия в Абхазии" соблюдалось.
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Эксперт: главное, чтобы Багапш и Хаджимба не начали 
"перетягивать одеяло"

Полит.ру, 13 января 2005 г.
Первоочередной  задачей  новой  власти  Абхазии  будет  внутренняя  –  распределение  должностей,  портфелей, 

ответственности в рамках новой администрации. Об этом в интервью «Полит.ру» рассказал заведующий отделом Кавказа 
Института Стран СНГ Михаил Александров.

«Необходимо  как-то  урегулировать  отношения  с  теми  людьми,  которые  находились  у  власти,  а  сейчас  там 
присутствовать не будут. В основном тут конечно речь идет о клане Ардзинбы. Это довольно сложные проблемы, довольно 
взрывоопасные,  очень  важно  чтобы  2  лидера  проявили  гражданскую  мудрость,  не  пытались  начать  после  победы 
перетаскивание одеяла, а следовали тем договоренностям, которые были достигнуты в декабре. Я имею в виду соглашение 
о распределении полномочий, которое предусматривает, что Хаджимба, как вице-президент будет контролировать силовые 
структуры  и  внешнюю  политику,  он  будет  также  распоряжаться  примерно  40%  бюджета  Абхазии  в  интересах  этих 
ведомств» - считает эксперт.

Сейчас мы видим, что Багапш делает заявления о том, что будет вести переговоры с Саакашвили, переговоры 
вести надо, но неизвестно в какой степени это решение согласовано с Хаджимбой. И здесь, по мнению Александрова,  
важно, что бы инерция и эйфория победы не увлекла Багабша и он следовал, которые были достигнуты, в противном 
случае  может  опять  возникнуть  противостояние:  «Это  надо  отчетливо  понимать:  компромисс  базируется  на  четких 
договоренностях. Стоит одной из сторон переступить черту, и опять возникнут проблемы».

«В целом же команда Хаджимба-Багапш может оказаться жизнеспособной и продуктивной. В конце концов мы 
знаем,  что во многих демократических странах действуют коалиционные правительства, где портфели распределяются 
между членами различных партий и ничего странного в этом нет» - отмечает эксперт.

Замена льгот грозит превратиться в социальное цунами
ТВ-Центр «Постскриптум», 15 января 2005 г.

Ведущий Пушков Алексей
ВЕДУЩИЙ: Волна протестов, поднявшаяся в связи с заменой льгот на деньги, грозит превратиться в социальное 

цунами. Наша программа не раз прогнозировала именно такую реакцию населения. Увы, так оно и случилось. При этом 
поражает нежелание ведущих членов правительства публично отстаивать и разъяснять принятые решения.

Кстати, незадолго до Нового года Владимир Путин говорил, что политике власти не хватает разъяснительности. "Я 
не  думаю,  что  существует  проблема  непонимания  со  стороны  значительной  части  населения.  Есть  проблема 
недообъяснения сути предлагаемых реформ и мотивов сделанных предложений. Надеюсь, что и после нашей сегодняшней 
беседы некоторые вопросы - хотя бы некоторые - станут яснее для людей. Я бы, во всяком случае, очень этого хотел и,  
собственно говоря, одной из задач нашей сегодняшней встречи - для себя, во всяком случае - считаю именно эту".

Итак, если президент говорил корреспондентам, с которыми он встречался, что считает разъяснение политики 
власти одной из  своих главных задач,  то  его  министры так,  видимо,  не считают.  На этой неделе мы приглашали две 
ведущие  фигуры  в  правительстве,  отвечающие  за  социальные  реформы  к  нам в  студию:  вице-премьера  Александра 
Жукова  и  социального  министра,  который,  впрочем,  в  глазах  населения  становится  уже  антисоциальным  министром 
Михаила Зурабова.  Мы хотели с ними обсудить проблему замены льгот  на деньги, которая вызывает такие протесты. 
Однако оба отказались прийти к нам в программу. И это в самый разгар кризиса, когда, казалось бы, именно Зурабов и 
Жуков должны постоянно быть на экранах телевизоров, объясняя и отстаивая собственную позицию. Или возникает вопрос, 
возможно  это  позиция  настолько  слаба,  что  ее  просто  невозможно  защитить  и  отстоять.  Насколько  это  так?  В  этом 
попытался разобраться наш комментатор Валерий Виноградов.

КОРР.: Длинные новогодние праздники закончились большим конфузом. Сразу после из завершения миллионы 
недавних льготников обнаружили, что теперь не могут бесплатно ездить в общественном транспорте. А запланированных 
правительством денежных компенсаций хватит в лучшем случае на пол месяца. И власть вместо спокойного размена льгот 
на деньги получила социальный взрыв.

КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН (директор института стран СНГ): Была одна большая и главная ошибка, я бы ее назвал 
ошибкой тех, кто творит стратегию экономических реформ, тех, к кому президент прислушивается в экономике. Эта ошибка 
привела к демонтажу, фактическому демонтажу в России социального государства.

КОРР.:  В  понедельник  в  подмосковных  Химках  пенсионеры перекрыли  Ленинградское  шоссе,  требуя  вернуть 
право бесплатного проезда. Ведь для малоимущих жителей Подмосковья отмена льгот обернулась настоящим бедствием. 
Теперь поездка в Москву разорит семейный бюджет. А подмосковные власти так и не договорились со столицей о формах 
оплаты. В Химках органы правопорядка при поддержке ОМОНа заставили митингующих разойтись. Но это не сняло остроту 
проблемы. Такие же стихийные митинги в эти дни прокатились по всей России. Города исчисляются десятками: Ижевск, 
Самара, Барнаул, Пенза, Курск, Находка, Арзамас. Там, где дело не дошло до митингов народ просто избивает кондукторов, 
либо отказывается оплачивать проезд без рукоприкладства.  Все это говорит о том, что власти изрядно прокололись с 
заменой натуральных льгот  на деньги. Или же народ просто неправильно понят суть реформы. Правительству России 
система социального обеспечения досталась в наследство от СССР. Никто не спорит, что ее надо было менять. Многие 
льготы  гарантированные  населению  в  реальности  были  недоступны.  Скажем,  бесплатное  санаторное  лечение  и 
бесплатные лекарства. В бюджетах разных уровней на это просто не было денег. Но самой востребованной и реальной в 
городской части России льготой был бесплатный проезд. Тем больнее получился удар.
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Замена  натуральных  льгот  на  денежные  компенсации  стала  первым  серьезным  посягательством  на  жизнь 
граждан в социальной сфере со времен гайдаровских реформ. Она затрагивает самую болезненную сферу социальных 
отношений, а потому проводить ее надо было филигранно. И как здесь не вспомнить несравненную обмолвку бывшего 
премьера  Виктора  Черномырдина:  "Хотели  как  лучше,  а  получилось  как  всегда".  И  теперь  власти  пытаются  найти 
виновного.  Прокуратура  разыскивает  зачинщиков  беспорядков.  Но  правительству  разумнее  было  не  давать  слишком 
весомый козырь своим противникам.

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА (глава совета при Президенте РФ по проблемам гражданского общества и правам человека): 
Надо честно признаться, еще не поздно. Я считаю, что правительство и Дума, проанализировав сложившуюся ситуацию, 
должны взять на себя ответственность, взять на себя всю долю вины и ответственности, сказать о том, что они ввели в 
заблуждение президента. Они должны честно сказать, что предлагаем, Владимир Владимирович, берем на себя всю долю 
ответственности и просим вас принять наши предложения о том, что необходимо отсрочить введение в полной мере этого 
пакета.

КОРР.:  Во-первых,  произошла  арифметическая  ошибка,  граничащая  с  небрежностью.  Уже  сейчас  ясно,  что 
заложенных в госбюджет денег не хватит. Дефицит придется покрывать за счет стабилизационного фонда. Реестр льготных 
категорий граждан пенсионного фонда превышает 14 миллионов человек. В Минфине он на порядок меньше. Точное число 
льготников, похоже, будет уточняться. Но тот, кто не попал в счастливый список, пока останется без денег. Второй вопрос 
заключается в конкретных суммах выплат. Компенсация из федерального и региональных бюджетов колеблется от 200 до 
2000 рублей. Из этих денег разброс выплат только за транспорт получается катастрофический. От 50 до 400 с лишним 
рублей.  В  третьих,  даже  гарантированные  деньги  к  середине  января  так  и  не  дошли  до  получателей.  Поэтому  не 
удивительно, что опросы населения показывают, некомпетентные чиновники и бюрократы федеральных органов власти по 
степени неприятия со стороны населения уже обогнали нечестных олигархов.

ЖИТЕЛЬ  СОЛНЕЧНОГОРСКА:  Меня  удивляет  политика  нашего  правительства,  потому  что  любое  решение, 
которое они принимают, почему-то направлены на ухудшение жизни нашего народа. Это авторитет правительства сейчас 
происходит назад.

КОРР.:  Местные власти во всем обвиняют Госдуму, принявшую негодный закон, забывая при этом, что Совет 
Федерации, где заседают представители регионов, тоже проголосовал "за". А центр и думцы в свою очередь утверждают, 
что в регионах нарушили требование закона.

ЛЮБОВЬ  СЛИСКА (первый  заместитель  председателя  ГД  РФ):  Конечно,  ни  один  закон  не  может  быть 
совершенен, ни один, он будет нуждаться в доработке в совершенствовании. Но то, что сейчас произошло в некоторых 
регионах, я считаю, что здесь вина и региональных структур, и правительства РФ, которое как всегда пытается сейчас все 
свалить на депутатский корпус. Вот надо было снимать, как они нас убеждали в том, как будет хорошо, когда мы примем 
этот закон и как он будет работать и что они обязуются, что лекарства будут с 1 января и транспорт, и социальный пакет, но 
что-то не сложилось.

КОРР.:  Как  бы  там  ни  было,  у  исполнительных  и  законодательных  органов  было  достаточно  времени  для 
согласования того кто, сколько и в каком виде платит. Ведь федеральный закон был принят в августе прошлого года. А в 
результате все закончилось социальными волнениями. Все это происходит на фоне известных событий на Украине, там 
непопулярность власти закончилась грандиозным провалом и полной сменой этой самой власти.

КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН (директор института стран СНГ): После всего, что происходит и произошло в Ближнем 
зарубежье за последнее время очевидно, что Россия не в том положении, чтобы рисковать своей стабильностью и не в том 
положении президент, чтобы рисковать Россией. Ни в коем случае нельзя порождать конфликт по социальным мотивам 
внутри самой страны.

ВЕДУЩИЙ:  В России в первую очередь сейчас возникает вопрос об ответственности правительства в целом и 
отдельных министров.

ДМИТРИЙ РОГОЗИН (лидер фракции "Родина" в ГД РФ): Представители кабинета, как это экономический блок в 
нашем  правительстве  Зурабов,  Греф  и  Кудрин  фактически  они  обманули  президента.  Они  обманули  парламент, 
легковерный наш парламент в лице "Единой России" прежде всего. И конечно, они обманули народ.

ВЕДУЩИЙ:  Вице-спикер  Госдумы  Любовь  Слиска  не  исключает  отставки  всего  правительства  в  связи  со 
стихийными волнениями. Не исключено, что для некоторых губернаторов результаты монетизации вполне могут совпасть с 
оргвыводами при укреплении вертикали власти. На сегодняшний день во многих регионах под давлением протестов уже 
восстановлен бесплатный проезд для льготников. Власть вынуждена устранять свои ошибки, ведь в ближайшее время 
грядут  реформы  ЖКХ,  образования  и  здравоохранения.  Если  они  начнутся  также  безуспешно,  то  пока  беспочвенные 
разговоры об оранжевой революции в России станут более осязаемыми.

Валерий Виноградов, Елена Агафонова, аналитическая программа "Постскриптум". 
ВЕДУЩИЙ:  Интересно,  что  по  интерактивным  опросам  программы  "События"  подавляющее  большинство 

респондентов считают виноватыми в ситуации с льготами даже не правительство,  то есть,  не министров,  а депутатов 
Госдумы. Из 25 тысяч респонтентов 19 тысяч считают виновата именно Госдума и только 6 тысяч - министров. Но при этом 
полное единодушие в другом вопросе, более 25 тысяч человек поддерживают уличные протесты пенсионеров. Дума пока 
решила  ограничиться  направлением  в  правительство  запроса  о  тех  мерах,  которые  оно  примет  для  урегулирования 
ситуации. Однако уже в понедельник фракция КПРФ намерена поднять вопрос об отставке правительства. Об отставке 
кабинета говорил вчера и лидер фракции "Родина" Дмитрий Рогозин. При этом похоже гасить протестные настроения опять 
придется  президенту  Владимиру  Путину.  Ведь  именно  президент  у  нас  является  сейчас  и  главным  амортизатором и 
главной издержкой, и главным противовесом всем конфликтным ситуациям как между обществом и властью, так и внутри 
самой власти.
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
О соотечественниках опять забыли

А.Докучаева
В бюллетене за 15 декабря прошлого, 2004 года мы сообщали, что В Госдуме началось обсуждение поправок в 

Федеральные законы «О порядке выезда из Российской Федерации и въезда в Российскую Федерацию» (далее - Закон о 
въезде  и  выезде)  и  «О правовом положении  иностранных  граждан  в  Российской  Федерации».   Правоприменительная 
практика данных законов в редакции 2003 и 2002 года выявила многие нестыковки между законами,  а также показала 
необходимость  изменений  некоторых  норм,  в  первую  очередь,  Закона  о  въезде  и  выезде.  Законопроект  о  внесении 
изменений  в  эти,  очень  важные  для  соотечественников  за  рубежом  законы  внес  депутат  В.Н.Плигин,  председатель 
Комитета по конституционному законодательству и государственному строительству.  Проект был обсужден в Комитетах 
Госдумы, предложения депутатов были направлены инициатору законопроекта. Свои предложения о необходимости учета 
в вопросах въезда в Россию интересов российских соотечественников сделал депутат К.Ф.Затулин (см. также бюллетень за 
15.12.2004).  Но  как  оказалось,  при  рассмотрении  в  первом чтении,  которое  прошло  на  первом после  зимних  каникул 
заседании Государственной Думы 12 января, замечания депутатов остались неучтенными. В этой связи депутат К.Затулин 
направляет свои поправки в принятый законопроект,  чтобы отстоять их включение в закон при втором чтении.  О ходе 
прохождения этого важного для соотечественников закона бюллетень будет информировать своих читателей. 
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Диаспора и государство
Национальная политика (Этнополитика)

Этнический мир, №23, 2004
Жуков В.И., Краснов Б.И.

Тысячелетиями  в  отношениях  между  народами  правящие  элиты  провозглашали  краткий  и  жесткий  принцип: 
«разделяй и властвуй». Этим правилом умело пользовались правители Древнего Рима, колониальных держав (Англии, 
Франции, Испании, Португалии и др.) и империй (Австро-Венгерской, Турецкой и др.).  По сути дела к этой пресловутой 
формуле сводились цели, принципы и механизмы политики, применяемой в отношениях между народами.

Однако лучшие умы человечества всегда мечтали об обществе подлинной национальной гармонии, в котором, 
народы «распри позабыв, в великую семью объединяться». Но только в ХХ веке, причем лишь в отдельных государствах, 
эта мечта стала воплощаться в жизнь. Приоритет здесь принадлежит СССР, Швейцарии, Бельгии, Российской Федерации и 
некоторым другим странам, в которых была достигнута экономическая стабильность и в основном решен национальный 
вопрос.

Как  показывает  мировой  опыт  (позитивный  и  негативный)  решение  национального  вопроса  и  достижение 
межнационального  мира  и  согласия  возможно  лишь  на  основе  проведения  последовательно  демократической 
национальной политики.

Что  же  такое  национальная  политика  вообще,  и  демократическая  в  частности.  Каковы  ее  основные  задачи, 
принципы и механизмы реализации? Национальная политика – система мер, осуществляемых государством, направленная 
на учет, сочетание и реализацию национальных интересов, на решение противоречий в сфере национальных отношений. 
Национальная  политика  –  это  целенаправленная  деятельность  по  регулированию  взаимоотношений  между  нациями, 
этническими группами, закрепленных в соответствующих политических документах и правовых актах государства.

В теории и на практике следует учитывать, что национальная политика, региональная политика, демографическая 
политика и другие виды политико-управленческой деятельности тесно взаимосвязаны между собой. В различных системах 
связи  они  соотносятся  как  общее и  особенное,  целое  и  часть.  Социальные,  экономические,  языковые,  региональные, 
миграционные,  демографические  аспекты  национальной  политики  как  целостная  система  представляют  собой 
концентрированное  выражение  социальной,  экономической,  языковой,  региональной,  миграционной,  демографической 
политики.

Важной задачей многонационального государства является оптимизация межнациональных отношений, т.е. поиск 
и  реализация  наиболее  благоприятных  вариантов  взаимодействия  субъектов  межнациональных отношений.  Главное  в 
содержании национальной политики – отношение к национальным интересам с учетом их: а) общности; б) расхождения; в) 
столкновения.  Общность коренных интересов отдельных субъектов межнациональных отношений и общенациональных 
интересов  в  масштабе  государства  имеет  объективные  основания.  Расхождение  интересов  связано  с  объективно 
имеющимися  специфическими  условиями  и  потребностями  развития  национально-этнических  общностей.  При 
переплетении национальных и политических интересов их расхождение может перерастать в столкновение, конфликт. В 
этих условиях необходимы координация национальных интересов как предпосылка их реализации, в чем и заключается 
смысл  национальной  политики.  Ее  главным  назначением  является  управление  интересами  и  через  интересы 
национальностей.

Вся  деятельность  государственных  институтов  власти  и  управления,  обеспечивающая  развитие  социально-
экономических и духовно-политических процессов в многонациональной стране, должна строиться на ясно обозначенных 
принципах национальной политики, которая по сути является политикой тщательного и своевременного учета и разработки 
механизмов  согласованных  национально-специфических  интересов  народов  и  территорий  в  тактике  и  стратегии  всей 
страны.

Национальная политика различается по цели, содержанию, направленности, формам и методам осуществления, 
результатам.

 
Разновидности национальной политики

Цели Национальная консолидация
Межэтническая интеграция
Сближение наций
Национальное обособление, замкнутость
Отстаивание этнической «чисты»
Защита национального от влияния инонационального

Содержание Гуманистическое
Интернационалистическое
Антигуманное
Националистическое
Великодержавно-шовинистическое
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Направленность Демократическая
Миротворческая
Созидательная
Прогрессивная
Тоталитарная, разрушительная, реакционная

Формы и методы осуществления Насилие, толерантность, уважительное отношение
Господство, подавление, репрессии
Насильственные, грубые, унизительные,
«разделяй и властвуй»

Результаты Согласие, единение, сотрудничество, дружба
Напряженность, конфронтационность, конфликтность

Национальная политика, как и всякая другая, может и должна рассматриваться с точки зрения определения в ней 
тех или иных частей, этапов и приоритетов. Выделить их бывает не просто. В реальной практике межэтнических отношений 
нередко складывается впечатление, что именно эта, а не иная проблема является первоочередной и требует немедленного 
внимания и разрешения. Каждому народу, национально-государственному образованию, региону кажется, что именно их 
проблемы являются самыми неотложными, требующими немедленного вмешательства и принятия мер. На самом деле с 
точки  зрения  федеративных,  общегосударственных  интересов  это  не  всегда  так.  К  этому  вопросу  нужно  подходить  с 
позиций диалектики целого и части, общего и особенного.

В национальной политике следует различать стратегические, рассчитанные на длительный период цели и задачи, 
требующие  концептуального  подхода,  программного  планирования.  И  задачи  ближайшего  характера.  Так,  в 
многонациональной  России  стратегической,  программной  целью  является  укрепление  единства  и  сплоченности  всех 
народов на основе национального возрождения и межнационального сотрудничества, упрочение федеративных отношений 
и связей, формирование государственно-политической и межнациональной общности – россияне. Стратегия национальной 
политики  разработана  и  обоснована в  концепции национальной  политики и государственной  программе национального 
возрождения межнационального сотрудничества народов России.

Что касается политики, рассчитанной на ближайший период, то она является частью долговременной политики, 
вытекает из нее, но регулирует конкретные межнациональные проблемы, порожденные жизнью, возникшие в ходе текущих 
событий. В этом случае очень важно своевременно реагировать на национально-этнические проблемы, возникающие в 
переломные периоды, в результате изменения социально-экономических условий страны или геополитического положения. 
Так,  актуальными  задачами  национальной  политики  ближайшего  периода  является  урегулирование  межнациональных 
конфликтов,  снижение  напряженности  в  межнациональных  отношениях  (там,  где  она  есть),  защита  русского  и 
русскоязычного населения в ближнем зарубежье, решение проблем беженцев и вынужденных переселенцев и др. При 
разработке  национальной  политики  необходимо  учитывать  определенные  принципы  и  установки.  Важнейшими  из  них 
являются следующие:

-  Национальная  политика  должна  разрабатываться  исходя  из  особенностей  страны,  уровня  ее  социально-
экономического  развития.  Политика  по  отношению  к  национальностям  должна  быть  сопряжена  с  экономической, 
социальной,  культурно-образовательной,  демографической и другими видами государственной политики,  в комплексе с 
которыми и может быть реализована национальная политика. Вместе с тем в многонациональном обществе указанные 
виды политического управления непременно должны учитывать национальный аспект.

-  Необходимым  условием  действенной,  эффективной  национальной  политики  является  ее  научность,  что 
предполагает строгий учет закономерностей и тенденций развития наций и национальных отношений, научно-экспертную 
проработку  вопросов,  связанных  с  регулированием  межнациональных  отношений.  Определение  целей  национальной 
политики, выбор путей, форм и методов их достижения нуждаются в опоре на подлинно научный анализ происходящих 
процессов,  на  квалифицированные  прогнозы,  оценки  имеющихся  альтернатив  политического  курса.  Там,  где  вопросы 
национальной  политики  рассматриваются  не  на  основе  научного  подхода,  а  субъективистски,  неизбежно  допускаются 
ошибки и перегибы. Учитывая соотношения, взаимозависимость факторов объективного и субъективного порядка, нужно 
избегать в управлении национальными отношениями как абсолютизации, так и игнорирование этих начал.

-  В  практическом  осуществлении  национальной  политики  в  регионах  и  республиках  необходим 
дифференцированный  подход.  При  этом  следует  учитывать  природно-климатические  условия,  социально-исторические 
особенности формирования этноса, его государственности, демографические и миграционные процессы, этнический состав 
населения,  соотношение  титульных  и  нетитульных  национальностей,  конфессиональную  характеристику,  особенности 
национальной психологии, уровень этнического самосознания, национальные традиции, обычаи, взаимоотношения этноса с 
другими социально-этническими общностями и т.д.

-  Национальная  политика  должна  охватывать  все  уровни  и  формы  национальных  отношений,  включая 
межличностные  отношения.  Она  должна  быть  нацелена  на  каждого  человека,  каждую  этническую  общность,  группу 
независимо от того, имеет ли она свое национально-государственное образование, живет ли человек в «своей» республике 
или в инонациональной среде.
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-  Наконец,  при  формировании  национальной  политики,  необходим  учет  мирового  опыта  регулирования 
межнациональных  отношений,  решения  национальных  проблем.  Причем  нужно  иметь  в  виду  как  позитивный,  так  и 
негативный  опыт.  Вместе  с  тем  принципы  национальной  политики  должны  соответствовать  международно-правовым 
нормам и актам 

Управление национальными процессами
Управление  национальными  процессами  –  основное  средство  осуществления  национальной  политики.  Оно 

представляет собой специфический вид деятельности государства, общественно-политических организаций, планомерное, 
сознательное, целенаправленное воздействие на развитие национальных отношений с целью достижения определенных 
целей.

Формирование и функционирование механизма управления социальными процессами и их проявлениями в сфере 
национальных отношений определяется законами общественного развития. Социальное назначение механизма управления 
– осуществление требований этих законов. Последние предопределяют структуру механизма научного управления, набор и 
использование  составляющих  его  компонентов.  Социальная  действительность,  сущность  объективных  законов,  их 
требования глубже и богаче созданного в соответствии с ними механизма управления. Поэтому его «конструирование» 
должно максимально соответствовать законам развития управляемой системы – национальных отношений.

Механизм  управления  национальными  процессами  имеет  сложную  структуру,  включающую  следующие 
компоненты: -  управляемая система – объект управления (национальные процессы); -  управляющая система – субъект 
управления (государство, политические партии, общественно-политические организации);  -  принципы, комплекс рычагов, 
методов,  средств,  приемов  управления,  система  нормативов  деятельности  управляющей  системы  необходимых  для 
взаимодействия между управляющей и управляемой системами; - управленческий процесс, его стадии, функции, оценка 
эффективности и др.

Структура  механизма  управления  национальными  процессами  во  многом  зависит  от  конкретной  сферы  их 
проявления, от конкретного объекта управления. Например, в механизм управления языковой жизнью кроме традиционных 
структурных компонентов включаются лингвистические учреждения, в механизм управления духовной культурой народов – 
творческие  союзы,  в  механизм  урегулирования  межнациональных  конфликтов  –  средства  массовой  информации, 
общественные организации, научные институты. Таким образом,  определяемый сущностью,  требованиями объективных 
законов  общественного  развития,  механизм  управления  национальными  процессами  –  это  способ  организации, 
функционирования  управляющей  системы,  комплекс  принципов,  социальных  рычагов,  правовых,  нравственных  норм и 
других  средств  и  способов,  воздействующих  на  управляемую  систему  (национальные  отношения)  для  достижения 
конкретных целей.  С помощью механизма управления обеспечивается последовательность (цикличность)  деятельности 
управляющей системы, ее взаимодействие с управляемой системой.

В процессе управления современными национальными процессами выделяются такие фазы, как: 
-  анализ  и  прогноз  (определение  главных  проблем  этнополитической  ситуации,  ее  основных  противоречий, 

доминирующих тенденций и перспектив развития национальных отношений); 
- выявление управленческих целей, методов и средств их решения; 
- определение факторов, влияющих на принятие решений; 
-  разработка конкретного курса действий, организационно-массовое и идеологическое обеспечение реализации 

управленческих решений и т.п.
Высокая динамичность национальных процессов, возможность непредвиденных поворотов и даже изломов в их 

развитии требуют от субъекта управления постоянно анализировать состояние национальных отношений и оперативно 
корректировать свои решения.

Разработка, конструирование технологии управления имеет несколько этапов: 
-  Теоретический  –  связан  с  определением  цели,  объекта  технологизации;  расщеплением  объекта  на 

составляющие и выяснением социальных связей. 
-  Методический – с выбором методов, средств получения информации, ее обработки, анализом, принципов ее 

трансформации в конкретные выводы и рекомендации. 
- Процедурный – с организацией практической деятельности по разработке управленческой технологии.
Совокупность  теории,  методики,  процедуры  представляет  систему  разработки  социальных  технологий.  Она 

включает ряд процедур, каждая из которых представляет совокупность конкретных операций:
-  диагностика  реального  состояния  национальной  сферы,  выявление  болевых  точек,  уточнение  актуальных 

проблем, развития, целей и задач;
- разработка возможных вариантов достижения цели; анализ альтернатив;
-  выбор решения (на основе построения имитационных моделей,  опросов общественного мнения,  проведения 

социального эксперимента и др.);
- определение оптимально необходимых операций, обеспечивающих регулирование национального процесса;
-  подготовка  сценария  действия  и  его  утверждение  (определение  форм  взаимодействия  объекта  и  субъекта 

технологизаций);
-  определение потребности в  правовом,  политическом обеспечении каждого из  этапов разработки и освоения 

социальной технологии;
- организация информационного обеспечения;
- контроль за ходом реализации программы (формы и методы диагностики на промежуточных этапах).
Касаясь механизма принятия и реализации управленческих решений, следует отметить следующие стадии или 

циклы.
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Во-первых, теоретико-концептуальная стадия подготовки решения. В национальной сфере исключительно важное 
значение  имеет  концептуальная  модель  развития  национальных  отношений.  Эта  стадия  управленческого  процесса 
выполняется научными организациями,  информационно-аналитическими центрами,  экспертными группами,  временными 
творческими  коллективами.  На  основе  концепции  разрабатывается  программа  национально-этнического  развития  и 
межнационального  сотрудничества.  Во-вторых,  стадия  законодательного  оформления  принципов  и  норм национальной 
политики. На этой стадии принимаются законоположения, акты и установления, определяющие конкретные пути и средства 
решения  поставленных  задач.  Эта  процедура  реализуется  федеральной  законодательной  властью,  президентской 
структурой, другими нормотворческими федеральными органами. В-третьих, практическая реализация принятых решений и 
законоположений.  Эта  стадия  является  непосредственной  задачей  исполнительных  органов  федерального, 
республиканского  и  регионального  уровня.  Здесь  очень  важным  является  согласованность  органов  управления  на 
федеральном уровне и субъектов федерации.

Особо следует сказать о специальном государственном органе, ведающем национальными отношениями. Нужда в 
таком органе возникла давно. Это связано с комплексным характером национальных проблем, что требует необходимость 
координации и оперативного принятия решений. Кроме того, необходимость в специальном аппарате продиктована тем, что 
только  в  недрах  такого  органа,  где  работают  высококвалифицированные  специалисты,  можно  разработать  и  принять 
компетентное решение [1].

Национальные  отношения  –  динамично  развивающаяся  система,  требующая  к  себе  постоянного  внимания, 
целенаправленного воздействия субъекта управления, обеспечивающее создание условий для достижения оптимальности 
функционирования  и  развития.  Научный,  творческий  подход  к  этому  делу  не  терпит  косности,  приспособления  к 
устоявшимся,  привычным формам.  Необходимо совершенствование  организационных структур  управления,  повышения 
эффективности применяемых методов и средств управления.

В Азербайджане число русских непрестанно уменьшается
РЭГНУМ, 12.01.2005

Затронув  тему  национальных  меньшинств  в  Азербайджане,  директор  правозащитного  центра  Азербайджана 
Эльдар Зейналов рассказал газете "Эхо", что ситуация далека от нормы. Чтобы понять это, по словам правозащитника, 
нужно только сравнить некоторые статистические, данные представленные в государственном отчете. Так, согласно отчету, 
в 1989 году в нашей стране проживали 392 тысячи граждан русской национальности, а в 1999-ом их количество снизилось 
до 171 тысячи. "Ну, допустим, с Арменией у нас была война и поэтому армяне уехали. Но с Россией же у нас не было 
войны?" - говорит Зейналов.

Непонятная ситуация, по словам правозащитника, складывается с представителями лезгинского меньшинства. По 
его словам, согласно показателям 1989 года, в Азербайджане насчитывается 171 тысяча лезгин. Спустя десять лет число 
лезгин практически не изменилось - 178 тысяч человек. "Неужели за это время у лезгин не рождались дети?".

Удивляет правозащитника и тот факт, что правительство приняло решение об издании на латинице более ста 
наименований книг. "Но среди них нет ни одной на языке национальных меньшинств".

В свою очередь глава Русской общины Азербайджана и депутат парламента (Милли Меджлис) Михаил Забелин 
недоволен тем, что закон о телевидении практически полностью исключает трансляцию на ТВ передач на русском языке.

"Это,  безусловно,  является  ущемлением  прав  национальных  меньшинств",  -  уверен  глава  общины.  Все  еще 
сохраняются, по словам Забелина, проблемы бытового характера. Это проявляет себя в захвате квартир членов Русской 
общины. При этом, по словам М.Забелина, захватывается жилплощадь и у азербайджанцев, но это происходит в иной 
форме. "В случае с нашими людьми квартиры захватываются в тот момент, когда гражданин реально проживает в ней". 
Кроме этого в Русской общине недовольны сокращением учебных часов в средних школах для преподавания русского 
языка.

При всем этом глава общины М.Забелин подчеркивает, что коренное население Азербайджана во все времена 
проявляло толерантное отношение ко всем национальным меньшинствам страны, в том числе и к русским.

К проблеме совершенствования информационно-аналитической работы с 
российскими соотечественниками за рубежом

Соотечественники, 20.12.2004 г.
Сергей Пантелеев 

Выступление редактора "Союзной Газеты" и портала "Соотечественники" Сергея Пантелеева на V Международной 
научной конференции "Россия: тенденции и перспективы развития".

В  начале  –  небольшая  цитата:  "В  работе  с  соотечественниками  государство  сделало  слишком  мало,  можно 
сказать – недопустимо мало. Были тому и объективные причины… Но были и очевидные недоработки со стороны властей, 
со стороны государства"… И далее: "Давно известно: одна из причин неэффективности работы с российскими общинами за 
рубежом – это чиновничье равнодушие и бюрократизм, несогласованность. Причем, к сожалению, на всех уровнях…".

Слова  эти  были  сказаны  Президентом  России  В.В.  Путиным  три  года  назад  во  время  его  выступления  на 
Конгрессе  соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  Тогда  казалось,  что  после  того,  как  сам  Президент  лично 
обозначил многие проблемы в работе с соотечественниками, дело, наконец-то, сдвинется с мертвой точки. Но вот уже 
прошло три года и, как говорится, "воз и ныне там". Та же несогласованность, тот же бюрократизм, то же несовершенство 
законодательной базы, те же проблемы в информационной сфере.
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Если  учесть,  что  в  своем  последнем  Послании  Федеральному  Собранию  Президент  выделил  проблему 
соотечественников  за  рубежом  среди  основных  направлений  российской  внешней  политики,  бездеятельность  в  этом 
вопросе может только удивлять.

Более того, на сегодняшний день в государственных структурах, призванных непосредственно отвечать за работу 
с  соотечественниками,  царит  полная  неразбериха.  В  многом,  конечно,  это  связано  с  административной  реформой.  Но 
реформа  явно  затягивается,  а  какой-либо  определенности  не  возникает.  Если  раньше  работу  с  соотечественниками 
курировал МИД, в котором функционировало Управление по работе с соотечественниками, то на сегодняшний день эта 
структура упразднена. Фактически приостановила свою работу Межведомственная правительственная комиссия по работе с 
соотечественниками. Вот уже долгое время ходят слухи о том, что центральным органом по работе с соотечественниками 
станет Росзаребежцентр при МИДе, который будет преобразован в Федеральное агентство. Но и в этом вопросе тоже пока 
нет определенности.

На  этом  фоне  на  ниве  работы  с  соотечественниками  возникло  множество  различных  общественных  и 
региональных  организаций,  которые,  якобы,  занимаются  решением  их  проблем.  Слов  нет,  среди  них  есть  и  те,  кто, 
действительно, стремиться помочь нашим соотечественникам. Но я не побоюсь сказать, что значительное число подобных 
структур под этим благородным лозунгом преследует свои частные, прежде всего – финансовые интересы, дискредитируя 
саму идею помощи России соотечественникам за рубежом.

Между  тем,  все  эти  факторы  в  условиях  современной  международной  обстановки  угрожают  не  только 
дальнейшему  существованию  русской  диаспоры  за  рубежом,  но  и  грозят  обернуться  против  самой  России,  которая 
стремительно теряет связи с мощным ресурсом экономического, политического и культурного влияния, которым являются 
ее соотечественники за рубежом. Причем речь идет не только о потере ресурсов влияния,  но и о постепенной потере 
ресурсов, которые могут быть использованы для решения многих внутренних проблем России за счет запуска процесса 
репатриации соотечественников за рубежом. Можно констатировать, что дальнейшее игнорирование реальных интересов 
наших  соотечественников  в  ближайшей  перспективе  может  привести  к  необратимым  процессам,  объективно 
способствующим ослаблению позиций России на мировой арене и к потере все еще существующих ресурсов, способных 
оказать благотворное воздействие на внутриполитическую обстановку в нашей стране.

В этой связи нам необходимо четко определиться с  позицией  России в  отношении своих  соотечественников. 
Необходимо четко и недвусмысленно понять, зачем России нужны соотечественники за рубежом. И если кого-то смущает 
такая постановка вопроса, то я готов уточнить, что без понимания выгоды, государственной выгоды, поддержки российской 
диаспоры, невозможно ни наладить эффективную работу, ни доказать самим соотечественникам, что Россия в них реально 
заинтересована.  Тем более  что  без  четкого  определения  в  данном  вопросе  мы не  сможем выстроить  действительно 
эффективную информационную работу по данному направлению.

Так зачем же России нужны соотечественники? При ответе на этот вопрос я бы выделил две большие группы 
соотечественников:  тех,  кто  стремится  к  возвращению  на  Родину  и  тех,  кто  остается  в  странах  своего  нынешнего 
проживания.

Репатрианты.
Во-первых, ресурс для решения демографических проблем посредством репатриации тех, кто желает вернуться 

на Родину.
При этом необходимо осознавать, что первоначальный процент репатриантов будет значительно ниже реального. 

Поскольку за родителями в скором времени потянутся дети, за детьми – родители. Но, конечно, главная "целевая группа" в 
данном пункте – молодежь.

Во-вторых, ресурс высококвалифицированной готовой рабочей силы, национально и культурно ориентированной 
на Россию.

Замечание, касающееся первого пункта, полностью соответствует и второму. Только роль "отцов и детей" в ней 
несколько меняется. Разные возрастные группы привезут в Россию свой личный профессиональный опыт: отцы – более 
традиционный  для  России,  дети  (в  зависимости  от  страны  пребывания)  –  более  адаптированный  к  условиям  того 
государства,  из  которого они  вернулись  на  Родину.  И последний  момент  является весьма интересным с  точки зрения 
"диалога цивилизаций".

В-третьих, ресурс для возрождения стагнирующих городов и производств Сибири, Дальнего Востока и Крайнего 
Севера, который также может быть использован при освоении пустующих пространств данных регионов России.

Естественно,  данный  пункт  может  быть  реализован  только  при  воплощении  в  жизнь  соответствующей 
государственной программы по примеру "великих строек" Советской эпохи. с полным обеспечением переселенцев всеми 
условиями  проживания  и  высоким заработком на  местах  (иначе  и  не  поедут).  Это  может  показаться  фантастическим 
проектом, но если мы, например, не желаем того, чтобы Сибирь через несколько десятков лет стала территорией Китая, то 
подобную программу надо реализовывать.

В-четвертых, политико-идеологический ресурс.
Те  репатрианты,  которым  со  стороны  российского  государства  будет  обеспечен  переезд  и  обустройство  на 

Родине,  становятся  надежной  государственной  опорой.  Вместе  с  тем,  сам  процесс  "русского  возвращения"  должен 
сопровождаться широкой информационной кампанией, нацеленной на возрождение русского национального самосознания 
в самой России, на прием "возвращенцев" как "братьев и сестер", возвращающихся в родной дом – Россию.

Диаспора.
Во-первых, ресурс экономического влияния.
Имеется в виду та часть русских бизнесменов, которая,  состоявшись в таком качестве в странах проживания, 

будет готова на сотрудничество с  Россией,  на реализацию совместных экономических программ,  нацеленных,  с  одной 
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стороны – на выход российских товаров и услуг  на мировою арену,  с  другой стороны – на привлечение инвестиций в 
российскую экономику.

Во-вторых, ресурс политического влияния.
Поддержка  тех  политических  объединений  российских  соотечественников,  которые,  участвуя  в  политической 

жизни страны проживания (выборы в парламент, муниципалитеты и т.д.), отстаивают российские интересы и ориентируются 
на Россию.

В-третьих, ресурс культурного влияния.
Создание  и поддержка  существующих  русских  культурных центров  (театры,  музеи,  библиотеки,  литературные 

объединения и т.д.).
При  этом  отмечу,  что  Россия  должна  поддерживать  лишь  тех  соотечественников,  кто,  в  силу  различных 

обстоятельств, не может репатриироваться, но однозначно связывает свои интересы с интересами своей исторической 
родины.

Естественно, эффективная работа с российскими соотечественниками за рубежом не может быть выстроена без 
соответствующей информационно-аналитической поддержки. Но и в данном пункте мы наблюдаем безрадостную картину.

Ходить за примерами далеко не приходится. На конференции я представляю два СМИ для соотечественников за 
рубежом  –  общественно-политическое  издание  для  соотечественников  России  "Союзная  газета"  и  информационно-
аналитический  портал  "Соотечественники".  На  сегодняшний  день  это  единственные  своего  рода  издания, 
специализирующиеся на проблеме соотечественников. И если "Союзная газета" имеет общественный статус,  то портал 
"Соотечественники"  –  общественно-государственный,  поскольку  он  финансируется  за  счет  гранта,  выделяемого 
Федеральным агентством по делам печати и средств массовых коммуникаций. 

Однако в настоящее время сложилась такая ситуация, что выпуск газеты приостановлен. Объяснять причину, 
думаю, не нужно. Все говорят о том, что для соотечественников нужен специальный орган. Этот орган есть.  И он уже 
доказал  свою  востребованность  среди  самих  соотечественников.  Но,  создается  такое  впечатление,  что  газета  для 
соотечественников  нужна  только  самим соотечественникам.  Если  же  добавить  к  этому,  что  в  силу  тех  же  причин  на 
некоторое  время  был  вынужден  приостановить  обновление  портал  "Соотечественники",  то  начинаешь  серьезно 
задумываться над причинами происходящего.

Что касается путей совершенствования информационно-аналитической работы с соотечественниками. 
Нужно признать, сегодня мы вообще очень слабо представляем себе кто такие российские соотечественники за 

рубежом.  Я  опускаю  споры  о  самом  смысловом  наполнении  этого  термина.  Я  говорю  о  том,  что  русская  диаспора 
представляет  собой  отнюдь  не  однородное  сообщество.  Существуют  различные  группы  интересов,  кардинально 
отличающиеся  между собой  по  степени интегрированности  в  социально-политическую систему  страны проживания,  по 
национальной самоидентификации, по отношении к своей исторической родине и т.д. Россия же в своей и так далеко не 
совершенной политике не учитывает эти обстоятельства. Более того,  в существующей сегодня правовой базе даже не 
учитывается различие между такими разными мирами как соотечественники ближнего и дальнего зарубежья. Согласитесь, 
что есть определенная разница между теми 25 миллионами, кто не по своей воле оказался за рубежом после распада 
Советского  Союза,  и  теми,  кто  сделал  свой  выбор,  в  основном,  сознательно.  Конечно,  есть  потомки  первой  волны 
эмиграции, но это – отдельная тема.

К тому же, мы не обладаем объективной информацией о тех событиях, которые происходят внутри российской 
диаспоры.  В  основном  информация  доходит  посредством  посредников  в  лице  СМИ,  часто  искажающих,  или 
интерпретирующих действительность в собственных целях.

Объективное  получение  информации  о  реальных  интересах  соотечественников  возможно,  видимо,  лишь  на 
основе четко выстроенной системы мониторинга процессов внутри диаспоры, с выявлением групп интересов, что, в итоге, 
позволит проводить целевую политику в отношения различных групп соотечественников за рубежом.

И, выявив эти группы, мы, кстати, сможем влиять на процессы самоорганизации самой диаспоры, выдвижения 
лидеров групп, что позволит более эффективно работать по защите прав соотечественников в странах проживания и т.д.

Необходимо  активно  использовать  в  работе  современные  средства  коммуникаций.  Прежде  всего  –  активно 
развивающийся  Интернет.  Опыт  работы  портала  "Соотечественники"  говорит  о  том,  что  это  очень  эффективный 
инструмент. В настоящее время созрела и уже запущена в жизнь идея создания на базе нашего портала общего сетевого 
ресурса, объединяющего максимальное количество Интернет-ресурсов российских соотечественников.

Кстати, именно сюда может стекаться объективная информация с мест. Именно подобный ресурс мог бы стать 
центром мониторинга процессов, происходящих внутри русской диаспоры.

При этом не стоит надеяться на то, что эту работу начнет государство. Государству нужно помочь. Необходимо 
гражданским структурам в России браться за реализацию проекта. И здесь, опять же, ссылаясь на опыт наших изданий, 
могу  отметить,  что  в  настоящее время  у  нас  сформировалась  группа  экспертов,  включающая и  лидеров  организаций 
соотечественников за рубежом, обладающая опытом и желанием решения назревших в этой области проблем. Приглашаем 
всех, кому не безразлична судьба наших соотечественников, к сотрудничеству. 
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Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
По ступеням добрых дел

Декабрь, 2004., «Азеррос», №12
Алина Талибова

Вы  никогда  не  обращали  внимание,  сколько  слов  начинается  с  приставки 
«СО»? СО - трудничество, СО - общество, СО-лидарность, СО-переживание. Если вы 
вслушаетесь в эти слова повнимательнее, то обнаружите, что именно эта коротенькая 
приставка несёт в себе большой и важный смысл: именно она превращает наши личные 
дела и чувствования в то, что делается и чувствуется со-вместно, со-обща.

Интернационализм  -  один  из  основополагающих  принципов  деятельности 
Республиканского общества солидарности народов Азербайджана "Содружества". В его 
рядах - представители самых разных наций и народностей: азербайджанцы, украинцы, 
русские, евреи, татары, лезгины. Общество активно сотрудничает с государственными 
структурами, общественными организациями как в Республике, так и за её пределами.

В  деятельности  организации  прослеживаются  самые  разнообразные 
направления. Правовая Комиссия проводит индивидуальные приёмы членов общества, 

предоставляет бесплатные консультации по различным вопросам. Большое внимание уделяется работе со школьниками, 
молодёжью.  При поддержке представительства Росзарубеж-центра  в  Азербайджане Общество организовало фестивали 
интеллектуальных игр "Зимний Баку-2002" и "Зимний Баку-2003", в которых приняли участие команды школьников и сту-
дентов из России, Украины, Литвы, США, Израиля. Не забывает Общество и о ветеранах, пенсионерах, сиротах - тех, кому 
труднее всех приспособиться к сегодняшним непростым реалиям.

Неоднократно  отмечался  тот  факт,  что  в  своей  деятельности  "содружевцы"  постоянно  ощущают  поддержку  и 
внимание  со  стороны Посольства  РФ и  представительства  Росзарубежцент-ра  в  Азербайджане.  Ведь  для того,  чтобы 
организовать, скажем, поездки ветеранов войны на лечение в российские санатории или отправить бакинских школьников 
на отдых в Россию, нужны и немалые финансовые средства.

Нынешней весной прошла презентация нового офиса РОС-НА "Содружество".  Точнее сказать,  адрес у  офиса 
старый  и  помещение  то  же,  но  после  проведённой  там  коренной  реконструкции  оно  стало  просто  неузнаваемым. 
Председатель  общества  "Содружество"  Татьяна  Алексеевна  Керимова  не  побоялась  взвалить  на  свои  женские  плечи 
большой груз ремонтных забот, который далеко не всем мужчинам по плечу. И вот теперь просторный и светлый Центр 
дружбы "Содружество" (именно так значится на доске у входа) открыл свои двери многочисленным гостям.

Крайне символично, что новый офис открылся в самый канун светлого праздника Новруз Байрамы - праздника 
весны, возрождения новых и радостных надежд. Пожалуй, чаще всех других на презентации звучало слово "единение", и 
это не случайно. Только объединив свои усилия, все те, кому небезразлична судьба республики и народа, смогут реально 
повлиять на общее будущее.

Отдельно  стоит  упомянуть  о  поэтическом  клубе,  действующем  при  Обществе.  Самая  демократичная  форма 
приобщения людей к поэзии, литературе - литобъединения, различные клубы. Но в последнее десятилетие уходящего века 
всем нам стало как-то не до стихов.  Кругом рушилась старая реальность,  рождалась новая,  уезжали соседи,  близкие, 
коллеги. А всё-таки эти годы послужили ещё одним подтверждением тому, что поэзия, как сама жизнь, не иссякает никогда - 
её ростки пробиваются к свету под грохот войн, из-под обвалов проблем. И сегодня в поэтическом клубе "Содружество" 
заняты взращиванием именно этих драгоценных ростков. В марте этого года поэтический клуб отметил свой трёхлетний 
юбилей. Клуб действует  вполне осознанно и продуктивно:  члены клуба постоянно выезжают на встречи с любителями 
поэзии  в  школы,  университеты,  организации,  появляются  регулярные стихотворные публикации на  страницах  местной 
печати. Недавно был открыт и постоянно действующий сумгаитский филиал.

Азербайджан всегда был открыт для культурного обмена, щедро делясь собственными богатствами и черпая из 
духовных сокровищниц других  народов.  Свидетельством этому стал солнечный октябрьский  день  2001 года,  когда  мы 
отметили  пушкинское  "новоселье"  в  Баку  -  бронзовый  монумент  великого  русского  поэта,  переданный  в  дар  городу 
правительством России,  обрёл постоянную "прописку"  на одной  из  бакинских  улиц.  А торжественное  открытие  в  июне 
следующего  года  в  Санкт-Петербурге  памятника  нашему  великому  соотечественнику  Низами  явилось  ещё  одним 
подтверждением того, что настоящая поэзия не знает границ. Возможно, такой вот обмен поэтами и есть проявление самой 
высокой дипломатии в отношениях между странами, ведь поэты - это всегда полномочные представители своих народов.

Именно "Содружество" в своё время выступило с инициативой ежегодно проводить церемонию возложения цветов 
к подножью пушкинского памятника в день рождения поэта. И вот уже второй год в этот день сюда приходят дипломаты, 
преподаватели, студенты, журналисты, чтобы ещё раз сказать о своей любви к великому сыну России.

В современном мире никакой творческий процесс попросту невозможен без полноценного общения с соседями по 
планете. Именно осознание этой проблемы, желание содействовать дальнейшему развитию и распространению русского 
языка  в  Азербайджане  и  явились  главными  побудительными  причинами  для  организации  "Содружеством"  Первого 
открытого литературного Фестиваля поэзии "Баку-2002".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Фестиваль, ставший первым мероприятием подобного 
рода  за  последние  годы,  проходил  под  девизом 
"Поэзия  без  границ".  На  нём  присутствовала 
Председатель  Союза  писателей  Москвы,  известная 
российская  поэтесса  Римма  Казакова,  специально 
прибывшая в Баку для участия в этом празднике по-
эзии. Вот цитата из её постфестивального интервью: 
"Такого  рода  мероприятия  необходимы  -  они 
стимулируют  творческий  рост  человека,  помогает 
постигать тайны нашего ремесла. Именно поэтому я 
всячески  приветствую  начинания  такого  рода,  как 
нынешний Фестиваль, где возможно полноценное об-

щение литераторов разных поколений."
А  в  нынешнем  июле  прошёл  уже  второй  республиканский  фестиваль  "Литературный  Баку-2004",  который  по 

сравнению  с  предыдущим  отличался  расширенной  программой.  В  нём  смогли  принять  участие  все  литераторы-
непрофессионалы, пишущие на русском языке. Уже традиционно в рамках Фестиваля был конкурс для самых маленьких его 
участников  "Муза  за  школьной  партой".  "Литературный Баку-2004"  состоялся при  поддержке  российского  посольства  и 
представительства Рос-зарубежцентра в Азербайджане, а в числе его организаторов помимо "Содружества" выступал и 
журнал "Литературный Азербайджан". По итогам фестиваля (опять-таки традиционно) был издан сборник "Цветы и плоды 
Содружества".

Почётный гость Фестиваля, поэтесса, член Союзов писателей России и Азербайджана Алла Ахундова отметила, 
что испытывает гордость за свой родной город, потому что представить проведение подобного фестиваля в любой другой 
республике  того  же  Закавказья  попросту  невозможно.  А  известный  писатель  Чингиз  Абдуллаев,  представлявший  на 
Фестивале  Союз  писателей  Азербайджана,  сказал,  что  он  надеется  на  то,  что  "Литературный  Баку"  будет  жить  и 
развиваться.

Организация  такого  широкомасштабного  мероприятия,  как  Фестиваль-2004,  -  дело  очень  и  очень  нелёгкое. 
Главное, что он всё-таки состоялся, и есть надежда, что проведение подобных праздников поэзии станет ещё одной доброй 
традицией бакинской культурной жизни. Точно так же ждут своего продолжения и другие добрые начинания, запущенные 
"Содружеством" в разные годы.

К 15-летию возрождения казачества в Кыргызстане
12.01.2005., АКИpress

В Бишкеке,  15 января 2005 года в Музыкально-педагогическом училище пройдет торжественное мероприятие, 
посвященное 15-летию возрождения казачества в Кыргызстане.

Организатор мероприятия - казачий культурно-экономический центр "Возрождение".  Напомним, в декабре 1989 
года было создано первое общественное объединение казаков Кыргызской ССР.

Как сообщает пресс-служба посольства РФ в КР, в программе - выступление председателя правления (атамана) 
Казачьего центра, члена Правления Международного совета российских соотечественников (г.Москва) Валентина Гритчина, 
членов Правления и руководителей региональных отделений (станиц) центра "Возрождение", а также концерт, на котором 
самодеятельные фольклорные коллективы исполнят русские и казачьи песни и танцы.

В  качестве  почетных  гостей  на  мероприятие  приглашены  Посол  России  в  Кыргызстане  Евгений  Шмагин, 
российские  дипломаты,  сотрудники  загранучреждений  РФ  в  КР,  руководители  общественных  объединений  российских 
соотечественников. 

Соборность русской культуры
Молодежь Эстонии, 11.01.2005

В понедельник в Таллинне была создана Ассоциация русских национальных культурных обществ в Эстонии.  
Возглавил Ассоциацию известный русский дирижер и музыкант, основатель фестиваля православной духовной музыки  
«Кредо», руководитель Камерного хора православной музыки, кавалер ордена Белой Звезды Валерий Петров.

В  учредительном  собрании,  проходившем  достаточно  бурно  и  эмоционально,  приняли  участие  более  двух 
десятков  культурных  и  творческих  организаций.  «В  ассоциацию,  как  предполагается,  войдут  как  творческие,  так  и 
национально-культурные  объединения,  —  сказал  корреспонденту  «Молодежки»  Валерий  Петров,  —  которые 
непосредственно занимаются вопросами русской культуры в Эстонии».

По его словам, на данном этапе 23 организации вошли в создающуюся ассоциацию. «И, — особо отметил Петров, 
— это не только таллиннские, но и региональные: две организации из Нарвы – например, «Святогор», Марина Еремина из 
Валга представляет творческое объединение «Джойс», из Маарду молодежный театр «Веер и шпага». Кстати, к ассоциации 
присоединился и Центр русской культуры, театр «Линдакиви» и многие другие», — долго перечислял Валерий Петров.

Основная цель созданной ассоциации состоит в  том,  что в  Эстонии как  в  мультикультурном государстве (так 
теперь принято говорить) в процессе интеграции в единое общество «нужно не забыть собственное культурное «Я», или, 
иными словами, национальный идентитет», как подчеркнул Валерий Петров.

Многие  из  вошедших  в  ассоциацию  организаций  состоят  в  Союзе  славянских  просветительных  и 
благотворительных обществ. «Одно другому не помеха, — подчеркнул Петров. — Я обсуждал эти вопросы с Николаем 
Васильевичем Соловьем, и мы нашли взаимопонимание и надежду на взаимное сотрудничество».
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Русский язык на постсоветском пространстве
Уроки сопротивления

Ракурс, 27.12.2004
Записал Александр ГУРИН

Англичане говорят, можно привести лошадь к воде, но нельзя заставить ее пить
По просьбе Ракурса итоги года борьбы за русскую школу комментируют сопредседатель объединения  

ЗаПЧЕЛ Яков ПЛИНЕР и председатель недавнего Вселатвийского родительского совещания Геннадий КОТОВ.
Кнут не помог, манили пряником 
- Итак, ваша итоговая оценка протестного движения года? 
Яков Плинер. Еще весной 2003 года, придя к выводу, что борьба за образование в Сейме не решает проблем, я 

призвал к ненасильственному, в рамках закона, сопротивлению. В итоге в акциях протеста участвовали больше 250 тысяч 
человек. 

Чтобы остановить  волну  протестов,  правящие в  очередной  раз  обманули  народ.  Латышам говорили,  что  мы 
против латышского языка, против латышского народа, против независимости ЛР. Русским доказывали, что реформа благо, 
улучшит конкурентоспособность русских детей на рынке труда. Если учиться на чужом языке так полезно, то почему же из 
латышских школ не делают латышско-английские или латышско-русские? 

Когда успокоительные речи не помогли, в августе нам стали обещать закон о школах национальных меньшинств, 
который якобы решит проблему. Каков итог? Мы не можем сказать, что победили, но нельзя сказать и что мы совсем ничего 
не добились. Раньше в законе было записано "только на государственном языке", теперь установлена пропорция 60 на 40. 
В  русской  школе  Цесиса  планировали  не  открывать  первый  класс,  в  Малте  –  превратить  русскую  среднюю  школу  в 
основную.  Мы не дали это сделать.  Президент и экс-министр образования заявили: детям можно отвечать на русском 
языке, и никто за это не будет наказан. 

Благодаря евродепутату Татьяне Жданок и Штабу  защиты русских школ проблема зазвучала на европейском 
уровне,  латвийские  школьники  несколько  раз  приезжали  в  Страсбург.  Недавно  на  представительной  международной 
конференции  "Русскоязычное  население  в  расширенном  Европейском  Союзе"  по  моему  предложению  было  принято 
обращение к президенту Латвии, премьер-министру и спикеру Сейма с призывом демократизировать закон об образовании. 
Кстати, на конференции ко мне подошел представитель Греции и передал мне письмо под которым подписались больше 
200 человек. Это письмо тоже призывает латвийское руководство изменить закон "Об образовании".

Что взамен кавалерийского прорыва 
- Геннадий, ваши дополнения к сказанному? 
- Мы, с одной стороны, сумели сделать то, что еще недавно казалось невозможным: провели самые массовые за 

все  годы  после  восстановления  независимости  Латвии  манифестации,  впервые  в  истории  республики  организовали 
двухдневную вселатвийскую школьную забастовку, провели самый представительный форум русской языковой общины за 
всю историю Латвии – Съезд защитников русских школ. В этом году мы провели более ста акций. Такого еще не было 
никогда. И основные акции мы готовили так,  словно идем в последний бой.  А надо настраиваться не на последний и 
решительный бой – раз, и в дамки! – а на повседневную достойную жизнь. Ведь если борьба прекращается, то любая 
победа  оборачивается  поражением.  И,  наоборот,  неудача  приводит  к  победе,  если  борьба  продолжается.  Вместе 
прорвемся, врозь - пропадем. В этом нет преувеличения. Реформа направлена на то, чтобы наши дети и тем более внуки 
перестали быть русскими. Этот процесс уже идет вовсю, что видно по результатам экзаменов выпускников русских школ. 
Лишь 1 процент из них получили высшую оценку по родному языку. Это на порядок ниже, чем десять лет назад. А язык – это 
душа народа.

Пресмыкательство не спасет никого 
- Ваши прогноз на будущий год? 
Геннадий Котов. Мы не намерены опускать руки. Англичане говорят: можно привести лошадь к воде, но нельзя 

заставить ее пить. Да, школьная реформа вступила в силу. Но никто не в состоянии заставить нас ее принять. А без этого 
она не достигнет цели. 

Яков Плинер.  Будут новые акции протеста, будет второй съезд защитников русских школ, возможна школьная 
забастовка  и  в  отдельных  школах,  и  массовая.  Я  думаю,  что  рано  или  поздно  мы  победим.  Все  зависит  от  самих 
школьников, родителей, учителей. Нынешняя же ситуация, на мой взгляд, может привести к тому, что 30-40 процентов 
учеников из-за реформы не смогут учиться в средней школе. Нацменьшинства станут социально неблагополучными, что 
невыгодно ни русской общине, ни Латвийской Республике. 

- В русском языке есть поговорка: отдашь палец, откусят руку. Не получится так и со школами? 
Геннадий Котов. Все зависит от нас самих. В ответе Конституционному суду Сейм прямо указал: цель перевести 

все образование на латышский язык была поставлена еще в 1991 году, и она методично осуществляется. Не будь столь 
масштабных акций протеста, уже сейчас языковая пропорция наверняка была бы 90 на 10, а не 60 на 40. А затем взялись 
бы и за основные школы… Но мы боремся и будем продолжать борьбу. Не надо считать себя слабыми. Мы слабы только 
тогда, когда сами так думаем. В конечном счете всегда побеждает тот, кто сильнее духом. Силу духа дает вера. А вера 
делом жива. 

Яков  Плинер.  Увы,  есть  учебные  заведения,  директора  которых  добиваются,  чтобы  многие  предметы 
преподавались в основной школе билингвально или на госязыке. А дети наши по-прежнему думают на языке семьи и на 
таких занятиях просто страдают, вплоть до плача. Они вынуждены несравнимо дольше, чем прежде, готовить уроки, им уже 
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не  до  занятий  в  кружках,  спортом.  Что  со  всем  этим  делать?  Мы  рекомендуем  родителям  входить  в  советы  школ, 
предъявлять претензии администрации, если это не поможет, обращаться в самоуправления, которым подчинены школы, в 
министерство  образования.  Получив  аргументированные  жалобы,  министерство  должно  будет  направить  в  школу 
инспектора,  чтобы  тот  разобрался  в  ситуации  и  дал  письменный  ответ.  Засыпьте  их  письмами  –  пусть  им  мало  не 
покажется. По крайней мере это заставит директоров школ не бежать впереди паровоза. Кстати, скоро доберутся и до 
суперлояльных учителей, которые рискуют потерять работу: года через три в русскую школу начнут приходить латышские 
педагоги. Так что пресмыкательство никого не спасет. Если бы русские учителя, директора объединились и в полный голос 
заговорили обо всех безобразиях, которые порождает реформа, реформы бы просто не было. 

-  Латышские  политики  заговорили  о  возможности  еще  до  истечения  полномочий  этого  Сейма 
ратифицировать Рамочную конвенцию о правах национальных меньшинств. Вы считаете, она может повлиять на 
судьбу русских школ? 

Геннадий  Котов.  Сама  по  себе  ратификация  конвенции  не  приведет  к  изменению  ситуации.  В  ней  весьма 
обтекаемые  формулировки.  Впрочем,  есть  и  статья  15,  где  записано:  национальные  меньшинства  имеют  право  на 
эффективное участие в управлении государством и особенно в решении вопросов, которые их касаются. Это означает, что 
ясно выраженная воля меньшинств должна быть учтена. А отношение русскоговорящих к "школьной реформе" однозначно. 

Яков Плинер.  Будем надеяться  на  лучшее.  От  имени  фракции  ЗаПЧЕЛ в  Сейме  желаю читателям Ракурса 
счастливого Нового года и всего самого лучшего в году наступающем.

Хорош ли русский язык?
Предлагаемая ниже статья написана около 9 лет тому назад.  Но до сих пор,  затронутая в ней тема не  

потеряла актуальности во всем пространстве, где пользуются русским языком. Проблемы, поднимаемые в статье  
российского лингвиста относительно современной российской речи, вполне актуальны не только для русского языка  
как такового. Статья может стать хорошим подспорьем российским соотечественникам в дискуссиях о русском языке  
в ближнем зарубежье. 

Литературная газета, 04.09.1996., 
Ю. Рождественский

О состоянии русского языка идут толки. Дума предполагает слушать вопрос о русском языке в странах СНГ и 
обсуждать его  в  Таврическом дворце.  Президент   образовал Совет по русскому языку.  Возможно,  что дадут  большие 
деньги. Казалось бы, о чем беспокоиться? Однако есть причина для беспокойства.

Мы умеем писать бумаги, смысл которых состоит в том, чтобы пугать инстанции, распоряжающиеся деньгами. И 
поскольку инстанции пугаются, то деньги идут. Вопрос в том, на что?

Русский  язык  действительно  обладает  уникальными  качествами.  Не  буду  приводить  цитаты  из  Ломоносова, 
Тургенева и других. Скажу: свобода словообразовательных возможностей, широта синонимики, возможность широчайшего 
применения оценочной лексики, огромное число заимствований из самых разных языков, обнаруживающих самые широкие 
языковые контакты, которые разнообразят стиль, литературно-художественная разработанность, полнота терминологии во 
всех областях техники, науки и искусств, гибкость порядка слов и потому безграничные ритмологические и мелодические 
возможности делают русский язык вмещающим самые разнообразные тонкости смысла.

Как лингвист, много лет отдавший сравнительному языкознанию, ответственно утверждаю: нет ни одного языка на 
земле, который обладал бы такими широкими возможностями передавать эмоции, образы и понятия, как русский язык.

И все же современное состояние русского языка плохое.
В этом виноваты мы сами - носители русского языка.
Сократилась база разговорного русского языка. Русский язык лишился большого количества официально на нем 

говорящих.  Двадцать  или  даже  двадцать  пять  миллионов  русских  живут  за  пределами  России  и  стали  невольными 
эмигрантами. В угоду политической моде люди других народов, хорошо знающие русский язык, либо делают вид, что не 
знают его,  либо стараются не употреблять его.  Быть русским, знать русскую культуру стало в некоторых кругах как бы 
неприлично. Церковная проповедь еще не окрепла, а речи в собраниях далеки от совершенства и навыки устного общения 
увядают в примитивных деловых переговорах. Учебная устная речь нередко утрачивает черты литературности, поскольку 
ведется "середняком, пошедшим в науку".

Эпистолярная культура находится в самом низком состоянии. Она упала в связи с общим похамлением последних 
семидесяти лет; еще больше сократилась в связи с дороговизной почтовых отправлений, отвратительной работой почты и 
фактическим отсутствием тайны переписки. Кто нынче трудится над любовными письмами?

Документная  система  разрушена  переходом  на  новую  экономику,  и  не  видно,  чтобы  кто-то  стал  заниматься 
разработкой новой документной системы для гражданских, политических и экономических реалий современного общества. 
Сократилось число и тиражи научных публикаций, ученая смена по обстоятельствам жизни стала искать коммерческих 
приложений,  сократилась  терминотворческая  и  терминостандартизующая  работа.  Вместе  с  этим  разработки  по 
информатике, имеющие культурно-языковое значение, такие, как системы информационного поиска и автоматизированный 
перевод, ослаблены или приостановлены. Интернет и подобные системы лишены законной и этической основы. Подобные 
системы еще предстоит строить на русском языке.

Язык - народное достояние, и народ - его хозяин. Для того чтобы развить устный, эпистолярный, документный, 
книжный русский язык, нужна этическая база. Художественная словесность нарочно уклоняется от изящества, живописуя 
задворки жизни духа языком этих задворок. Вот "интересная" книга Андрея Измайлова "Идиотка". Роман написан от лица 
женщины-химика, ставшей торговкой "дурилками" (практическими шутками) и производящей эти "дурилки" на дому. Язык 
книги узнаваемо точно выдерживает от первой до последней страницы определенный стиль речи: 
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"...Нет!  Не  помогает  древняя  домашняя  шутка.  Боюсь!  Стою  как  последняя  дура  перед  дверью  собственной 
квартиры и боюсь. Просто жуть с ружьем!... Нет там никого, нет! И быть не может.

Лампочку, сволочи, опять разбомбили в подъезде, хиппи-дриппи проклятущие! Ведь были же спички, ведь были 
же! Нашаришь их в этом бардаке." [См. с.8 Москва, Локид. 1996 г.]

Да, именно так и говорит женская интеллигенция. Это стиль речи и стиль жизни. Ведущая тема этого стиля - гонка, 
деньги,  страх,  беспорядочность  и  ощущение органического несчастья и  неприкаянности,  недостаточность  образования. 
Лейтмотив - "среда заела".

Но ведь героиня и есть сама среда. Прежде всего речевая. Пословица говорит: "все беды от языка". В конце книги 
несчастная героиня,  замученная рэкетом и бывшим мужем,  бросает свое занятие.  И правильно делает,  поскольку "ест 
нескладно и говорит неладно".

Всякий "проект", как бы ни был он простоват, требует "связей с общественностью" (public relations - лучше бы 
говорить "объяснение с общественностью") - например, открытие ларька на улице. Основатель этого предприятия должен 
установить отношения с администрацией, вникнуть в запросы окрестной публики, ему нужно обойтись с рэкетом, установить 
добрые отношения с соседними ларечниками, уговорить директора магазина предоставить товар и, наконец, так беседовать 
с окрестными жителями, чтобы они ненароком не сожгли ларек или не побили стекла. Кроме этого, ларечнику приходится 
читать газеты и смотреть телевизор, чтобы ориентироваться в конъюнктуре в широком смысле слова и информироваться о 
"бизнесе" и законах у знакомых.

Открытие  ларька  превращается  в  длинную  цепь  говорения  и  слушания,  письма  и  чтения.  Если  ларечник  не 
сделает этого, то не видать ему торговли. До всякого подсчета денег и учета товаров и в ходе этого надо произвести 
огромное  количество  речевых  действий  и  постоянно  поддерживать  их,  придерживаясь  пословицы  "умей  обойтись  с 
дураком, а умный сам с тобой обойдется". Отсюда - не владеющий языком не справится с ларьком, если будет говорить как 
"Идиотка".

Основное количество современных профессий - это профессии речевые. Существует только восемь видов труда, 
распределенных по степени сложности: 1) физический труд, 2) торговый труд, 3) труд финансиста, 4) труд управленца, 5) 
труд,  обеспечивающий рекреацию,  здоровье и самосохранение (развлечения,  спорт,  медицина,  военное и полицейское 
дело), 6) труд изобретателя, 7) труд человека, занимающегося культурой (в частности труд информатика), и, наконец, 8) 
труд педагогов. Физический труд представлен только на производстве и частично в торговле, остальные виды - речевой 
труд. Это значит, что общество строится на языке, то есть на изобретении мыслей, выраженных в речи. "В начале было 
Слово".

Так думали все и всегда. Только в середине ХIХ века некоторые стали думать иначе. Материализм Фейербаха, 
марксизм и позитивизм привили некоторым странное убеждение, будто от физического труда всё зависит. Поэтому учение о 
социально-экономической  формации  есть  учение  не  о  развитии  духа,  а  о  развитии  производственных  отношений,  а 
общество  -  не  содружество  людей,  а  организм,  к  которому  надо  применять  "рычаги",  как  к  машине.  В  это  почему-то 
поверили отчаянные головы и стали считать, что "надстройка" сама собой устраивается, если так прикажет "базис". Однако 
и наш, и мировой опыт показывает, что создание капитала зависит от ума и тех речевых действий, которые ум создает для 
того, чтобы образовать капитал.

Бедная героиня А. Измайлова взялась за дело, располагая убогим капиталом рече-мыслительных действий. Прав 
А. Измайлов: крах неизбежен и не жалко героиню, хотя она жалка.

Наши материалисты, следуя материалистическому пониманию истории, полагают, что если с финансами все в 
порядке, то социальные механизмы автоматически переводят одну "формацию" в другую из капитализма в социализм и 
наоборот. А дух, душа человеческая, сама собой подчинится материи, ибо "базис первичен", а "надстройка вторична". Но 
так что-то не выходит.

Наивный материалистический взгляд на дело сочетается с космополитическим умозаключением о том, что ныне 
при  наличии  глобальных  средств  коммуникации  и  международного  капитала  люди,  свободно  перемещаясь,  как  бы 
утрачивают  национальную  принадлежность  и  становятся  гражданами  мира.  Действительность  опровергает  это,  ибо  в 
Писании сказано: "чти отца своего и мать свою и благо тебе будет да долговечен ты будешь на земле". И все понимают - 
благо (в том числе и материальное) зависит от почитания предков.

У  космополитического  материализма общим предком всех людей является обезьяна,  поэтому поиски  блага и 
долголетия у граждан мира должны сводиться к нраву обезьяны. Настало царство "обезьянского народа", как пророчески 
писал М.М. Пришвин.

Переведенные на русский язык или пересказанные (передранные) учебники по рекламе утверждают: идеал - это 
желаемое. Надо внушить желание, сделать из него идеал, идеал чего-то, что рекомендуется, а именно - товаров и услуг. Я-
то до сих пор думал и думаю, что идеал не угождение мамоне, а сложная умственная конструкция о том, как мне жить. А тут  
просто захотел "видак" - твой идеал видеомагнитофон, захотел "тачку" - твой идеал автомобиль: сел - диван на колесах и 
мотор сто сил, катайся, дави.

Пусть читатель не думает, что я против автомобилей, видеомагнитофонов, модной одежды, станков, сантехники и 
даже объявлений "досуг и - номер телефона". Я за рекламу. Но я и за то, чтобы правильно понимать слово "идеал". Я 
идеалист. Поэтому мой предок, которого я почитаю, - человек, да еще и конкретный - народ, основатель русского языка.

Стиль речи - это стиль жизни. На русском языке можно говорить по-обезьяньи и по-человечьи. Дело в том, какие 
смыслы и как  они выражаются по-русски,  потому что соответственно мыслям подбираются слова.  Пословицы говорят: 
"человек спрятан за своими словами, хочешь узнать человека, вслушайся в его речь" и "лошадь узнают в езде, человека в 
общении". Слышу из телевизора: "Премьер-министр разобрался со своими заместителями", включаю радио "Маяк" - слышу 
кокетливую зазывную дамскую интонацию и соответствующий словарный запас. Открываю АИФ, № 30, 1996 (823) - там 
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интервью с режиссером А. Германом. Цитирую его речь, переданную (видимо с магнитофона) Марией Варденгой:  "...Я 
просто как представлю, что, отбомбив всю неделю на съемочной площадке, я должен говорить банальности об умирании 
кино...

...Но есть и другая, более близкая мне мудрость одесского анекдота: "Первый пункт устава публичного дома - не 
суетиться под клиентом"...

...Журналистка воодушевленно: О-о-о, как это интересно!!! Герман уныло: -  Да ни хрена не интересно! Просто, 
хочешь не хочешь, приходится в этом ковыряться..."

На стр. 16 бесплатного приложения того же номера АИФ [№ 30 (160), 1996] объясняется Марк Розовский: "Съели 
бы они такое количество говна,  эти сегодняшние достаточно поверхностные ребятишки,  которые получили свободу на 
блюдечке с каемочкой и теперь культивируют какую-то новую псевдятину, выдавая ее за новый авангард!"...

Мастера  литературной  речи,  мастера  театра  и  кино,  первое  назначение  работы  которых  -  распространение 
правильной речи, разговаривают с публикой языком внелитературным. Впрочем, актеры, а следовательно, и режиссеры - 
народные шуты. Им многое позволено. Но грязные слова не могут выразить чистых мыслей, хотя и чистые слова в устах 
лицемера могут прикрывать грязные мысли.

Посмотрим на дело со стороны прозы. А.И. Лебедь произнес слова: "Правда и порядок", - дельная мысль. На нее 
отозвался Николай Шмелев. "Порядок - это что?" [Газета "Деловой мир", 26.07-01.08.1996.] "Страна, уже много лет подряд 
пребывающая в хаосе, стосковалась по порядку, она жаждет его..."

Но  что  это  такое  -  "порядок"...  Только  ли  борьба  с  коррупцией,  организованной  преступностью  и  уличным 
беспределом? Или это нечто большее, охватывающее все стороны нашей жизни?... главную сферу ее (то есть жизни - 
Ю.Р.) - экономику..."

"Конечно, и Чечня - это тоже беспорядок, но беспорядок,  хаос ...созданы действиями государства не только в 
политике, но, возможно, еще в большей мере непосредственно в экономике и социальной сфере..." (Следовательно, думаю 
я, источник несчастья в экономике, а причина несчастья в государстве). 

"...если ...государство сумеет преодолеть в близком будущем (а в отдаленном? - Ю.Р.) последствия своего же 
собственного  поведения,  в  первую очередь  в  экономической  и  социальной  жизни  общества...",  то  "...порядок  в  нашем 
обществе будет... восстановлен"... (а если не сумеет? - Ю.Р.)

В чем же вина государства?
Н. Шмелев - видный деятель перестройки, политик, ученый-экономист - дает на это такие ответы:
"Реформы  начались...  отвратительно:  с  открытого  грабежа  всех  сбережений  людей,  сделанных  за  всю  их 

трудовую  жизнь...  неоплатой  государством  своих  сделанных  и  уже  выполненных  заказов  и  длительными  задержками 
зарплаты работникам бюджетной сферы (а это почти половина всех занятых в стране)... невероятный по своим масштабам 
кризис неплатежей...порожден... прежде всего государством... ...Государство также само своими сознательными действиями 
породило  нынешнюю  волну  незаконных  обогащений,  превратив  множество  российских  чиновников...в  миллионеров  - 
...через  разнообразные  схемы  "номенклатурной"  приватизации,  превратившей  директоров  и  других  чиновников  в 
полновластных хозяев бывшей государственной собственности..."

(Вот такое у нас государство. Н. Шмелев сам, как говорится, "во власти" и, следовательно, знает, что говорит.) 
Далее написано:

"Но  что  сделано  -  то  сделано.  Любой  серьезный  передел  собственности  чреват  безудержной  кровью,  а 
экономически он, кроме смены персоналий, ничего стране не даст"...

(Вот так мораль. Схватил воров за руку, а теперь говорит: пусть и дальше воруют. Прогонять нельзя. Воры тебя 
еще и зарежут - думаю я.)

И Н.Шмелев предлагает:
- "перекрыть... каналы, по существу, криминального обогащения..."; 
- покончить со "жлобской" налоговой политикой в сочетании с беспомощностью налоговых служб..." 
- создать "регистрационный" принцип при открытии нового дела..." 
- скомандовать "фас", чтобы вся эта неприглядная публика в мгновение ока оказалась за решеткой... 
- это был бы, конечно, гигантский шаг вперед в оздоровлении страны...
...самый  главный  преступник  в  стране  (не  по  словам,  а  по  действиям)  -  это  само  государство.  И  пока  оно, 

государство, окончательно не откажется от своих сплошь и рядом преступных методов... пока оно не создаст... - (следуют 
условия договора автора с государством - Ю.Р.) ... порядок и подлинная безопасность в стране, кто бы что ни говорил и чем 
бы ни грозился, будут недостижимы".

Рассмотрим логику специалиста и участника событий.
1. Государство - шайка воров. 
2. Если воров тронешь - убьют. 
3. Надо вступить с ворами в договор на условиях Н. Шмелева. 
Спрашивается, станут ли воры заключать договор с Н. Шмелевым. Какая им выгода? Значит, дело безнадежно. 

Правды и порядка не будет.
Верю в то, что профессор Шмелев хотел бы заключить договор с государством, но не надеется на это. Значит, его 

угрозы и брань надо понимать так: "Долой монстров-капиталистов!" Но ведь сам Н. Шмелев этого не хочет!
Ни А. Герман, ни М. Розовский, ни Н. Шмелев не отдают себе отчета в силе печатного слова. Они выступают так, 

как бы болтали в домашнем кругу. Но читатель им не родня, он не понимает, что это говорится для "красного словца". 
Оказывается, и у поэтов, и у прозаиков утрачена ответственность за сказанное слово. Но "слово ранит сильнее, чем топор, 
только кровь не льется". Распространяют утверждение: предвыборные обещания исполнять не надо: ври что можешь - все 
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так делают. Но может ли общество как общественный договор существовать на провозглашенном обмане? С помощью 
плохих  слов  или  бессмыслицы  договор  заключить  невозможно.  Болтать  без  усилия  мысли  -  вот  наш  порок,  но  "раз 
солгавшему кто поверит?"

Главная беда современного русского языка - отсутствие риторической этики.
Массовая информация придерживается тех же правил, точнее, отсутствия правил.
Журнал "Деловые люди", хотя и завлекателен в оборотах речи, но солиден. Я не деловой человек, но верю в то, 

что там очень умные статьи - иначе не печатали бы в таком красивом журнале.
Прочтем заголовки:
- "Плата за демократию";
- "Определены доходы отечественного рэкета";
- "Нефтегазовые "бароны" собрались в Москве";
- Татьяна Кириллова-Угрюмова: "Остается расслабиться и получить удовольствие";
- "Надзор почти не виден" (о страховании);
- "Правда и порядок "по-турецки";
- "Алюминиевая отрасль входит в "штопор";
- "Счастье не в деньгах, а в их качестве" и подзаголовок "Самым знаменитым фальшивомонетчиком советских 

времен милиция считает Виктора Баранова, бывшего шофера первого секретаря Ставропольского крайкома КПСС Михаила 
Горбачева".

А тут ещё "АИФ" печатает карту России, где указаны регионы, контролируемые преступными группировками (их 30 
или 40% территории России), а статья называется "Триумфальное шествие криминала".

Кругом криминал. Уж так ли? Почему эти люди не скажут, кто вор? Я долго живу на свете, у меня много друзей и 
знакомых. Нет среди них воров.

Разумеется,  пресса,  защищая  правопорядок,  должна  критиковать,  должна  вызывать  возмущение  людей  по 
отношению к нарушениям норм морали и нравственности. Но почему-то это делается на языке нарушителей морали и 
нравственности?  Для  того  чтобы пропагандировать  мораль  и  нравственность,  нужен язык  и  стиль,  отвечающие  этому 
предмету. Языковая распущенность есть распущенность безответственной мысли.

Материалистический  взгляд  на  историю  привел  к  тому,  что  переход  от  плановой  экономики  к  рыночной 
совершается  без  систематического  объяснения  людям  того,  что  представляет  собой  рыночная  экономика  в 
профессиональном, обыденном и эмоциональном смысле этого слова. Поскольку это не объяснено, то народ в изумлении 
безмолвствует,  так  как  невозможно приниматься за  какое-либо дело и  проявлять  предприимчивость под  воздействием 
только голого материального интереса. Это давно известно серьезным практикам.

Наши  теоретики-экономисты,  разумеется,  многому  научились  в  США  и  являются  специалистами  в  макро-  и 
микроэкономике. Однако в США развились не только учения о макро- и микроэкономике,  но и учения о речи:  контент-
анализ,  речеведение  (speech  science),  теория  коммуникаций  и  особенно  учение  о  "связях  с  общественностью"  (public 
relation),  не  считая  частных  дисциплин,  таких,  как  теория  рекламы,  журналистика,  консультирование,  общественное 
администрирование, управление проектами и др.

В соответствии с этим богатством мысли нельзя приниматься ни за одно дело, не предварив его объяснениями 
для  общества,  рассказывающими,  что  представляет  собой  нововведение,  зачем  оно,  какова  его  польза  и,  главное, 
насколько оно согласуется с моралью.

Поэтому проведение экономических реформ вне их предварительного истолкования, что нужно знать каждому и 
что чувствовать каждому, происходит так, что, на взгляд "простого труженика", каким являюсь, в частности и я, все - просто 
обман. Так, доброе желание сделать жизнь людей лучше из-за невежества и зазнайства "специалистов" оборачивается 
злом - так как вместо доверия к экономическим реформам рождается их неприятие, и только выстраданность этих реформ в 
годы застоя позволяет обществу терпеть, надеяться на будущее.

Кто из обывателей, к которым принадлежу и я, знает, что такое ваучер? Почему я, работающий более 50 лет, 
должен получить столько же приватизационных чеков, сколько и моя дочь, которая все еще учится, почему я на законном 
основании не получаю дивидендов от "Олби-дипломат",  куда я отдал ваучеры ( а многие отдали их в какие-то фонды, 
которые неизвестно где теперь!)? Где же честность, которая характеризует капитал? (А может быть, вообще капитал - это 
одно  жульничество?)  Из  этого  следует,  что  описанные  выше  недостатки  русского  языка,  и  прежде  всего  отсутствие 
риторской  этики,  за  которые  я  вместе  с  моими  коллегами  филологами  несу  ответственность,  бьют  по  реформам,  по 
экономике и, главное, бьют по человеческим отношениям, делают общение людей невыносимым. Необходимо изменить 
стиль общения и стиль жизни. "Голая" экономика этого сделать не может. Только речь, освященная моралью, смыслом, 
идеалом, может это сделать.

Возьмем в качестве еще одного примера чеченский кризис. Мы до сих пор не знаем, как надо называть Басаева, 
Радуева,  Дудаева и др.  Кто они?  Сепаратисты? Патриоты? Бандиты? Террористы? Абреки?  Разбойники?  Взяточники? 
Враги народа? Как видим, всё это оценки, существующие в нашей прессе. А вместе с тем это разные слова, с разным 
смыслом. Сепаратисты - значит политики, патриоты - граждански мыслящие лица, бандиты - уголовники и т.д.

Не  выбрав  для  этих  людей  определенного  именования,  характеризующего  их  сущность  с  точки  зрения 
правительства  и  газет  (а  газеты всегда  будут  прогосударственными,  какого  бы направления  они  ни  придерживались), 
невозможно и говорить о том, что какое-либо разумное действие в отношении чеченского кризиса может состояться. Все 
говорят  об  оружии,  взрывах,  но  никто  так  и  не  объяснит,  о  чем  и  как  надо  говорить  с  чеченским  народом,  как 
характеризовать это несчастье, как раскрыть чеченскому народу сущность его трагедии. Еще Конфуций говорил: "если имя 
дано неправильно, то слова не повинуются, а если слова не повинуются, то дело не образуется".
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Все ждут,  что явится кто-то,  кто изъяснит нам эту загадку.  Что толку ругать мальчишек-журналистов,  которые 
наивно чувствуют себя хозяевами Вселенной! Спрашивается: а где же взрослые дяди, филологи, историки, кавказоведы? 
Почему они, специалисты, не пишут и не печатают работ об этой проблеме? Где сила их мыслей и языка? Почему не 
утвердится мнение о сущности чеченской проблемы?

Естественно, что за язык прежде всего отвечает филолог. Я сам филолог и поэтому несу ответственность вместе с 
другими  за  неблагополучие  в  русской  речи.  Может  быть,  неблагополучие  кроется  в  самом  русском  языке?  Давайте 
рассмотрим действительные причины слабости русского языка с точки зрения филолога.

Первая слабость русского языка  состоит в  недостаточном владении языком тех,  кто  занят  языковым трудом. 
Недавно у меня в гостях был выпускник физтеха, кандидат филологических наук, информатик, главный научный сотрудник 
первой программы телевидения. За столом , кроме него, в числе гостей были два человека, скажем так, нерусского по 
родителям происхождения, казашка и наполовину армянин, Физтеховец с ТВ начал речь с того, что объявил, что все страны 
СНГ улучшали свою жизнь за счет русских - "сосали Россию". Он даже не подумал о бестактности своих слов. Попытки 
ввести разговор в  рамки тактичной беседы не удались.  Физтеховец с ТВ кричал,  повторялся и не мог  связать мысль. 
Пришлось разойтись.

Он совсем не злой человек. Он просто не владеет речью и не умеет ее аргументировать, не научился. Наша 
интеллигенция слаба не только в произношении, но, прежде всего в умении вести беседу, в диалоге, - не владеет речью.

Языковое  воспитание  совершается  в  грамматическом,  а  не  в  риторическом  духе.  Детей  учат  правильно  в 
орфографическом смысле писать и для этого прибегают к литературной классике (которая, кстати, всегда имеет авторскую 
орфографию). Детей не учат выражать свои мысли, не учат понимать риторику как искусство изобретать идеи (что и есть 
главное  в  риторике).  Скажут:  теперь  стали  учить  риторике.  Да,  но  вместо  риторики  учат  в  лучшем  случае  дикции  и 
элоквенции - предметам тоже очень полезным, но эти предметы не составляют сути риторики, а составляют начальную 
подготовку актера - искусству противоположному искусству ритора.

Главное отличие актера от ритора состоит в том, что актер произносит чужой текст, а ритор создает свой смысл 
речи.  Поэтому  актер  не  отвечает  за  смысл  сказанного,  а  ритор  прежде  всего  ответственен  за  содержание  речи. 
Современная массовая информация создает двух героев: актеров и политиков. Везде это разные амплуа, у нас это очень 
близки  и  получается,  что  актер,  как  ритор,  отвечает  за свои  слова,  а  политик,  как  актер,  -  не  отвечает.  Телевидение 
убедительно  показывает  эту  особенность,  передавая  заседания  представительных  органов,  речи  политических 
комментаторов и другого околополитического народа. Это - результат речевого воспитания. В последнее время появляется 
много школьных учебников риторики, но все они фактически толкуют риторику как искусство элегантной, красивой речи, как 
внешнее  проявление  произносительной  способности  человека.  Наконец,  сам  предмет  речи,  преподаваемый  в  этих 
риториках, по сути, охватывает в основном только устную речь, как будто мы до сих пор живем в греческом античном 
полисе.

Античная риторика была инструментом гражданской карьеры, то есть, обучаясь риторике, фактически готовились к 
управлению и самоуправлению.  Но уже в греческом полисе помимо гражданской речи, тогда судебной, показательной, 
совещательной  речи,  существовала  домашняя  речь,  диалектика  (философская  беседа),  были  документы,  люди 
обменивались письмами, читали и писали сочинения. Только по этим сочинениям мы и знаем, какова была риторика в 
античные времена. Наши риторы цитируют "Риторику" Аристотеля, но не читают его же сочинения о государстве, этике, где, 
собственно, и  истолковывается роль риторики. Этих же мыслей о том, что риторика -  искусство мыслить и управлять, 
придерживался  Цицерон.  Квитиллиан  разработал,  говоря  современным  языком,  школу  подготовки  управленцев. 
Современные  речевые  коммуникации,  помимо  тех  типов  речи,  которые  упомянуты  выше,  содержат  развитую  систему 
документа,  частную переписку,  Священное  Писание  и  прилегающие к  нему тексты классической  литературы,  научную, 
художественную и журнальную литературу, массовую информацию и рекламу, информационные системы. В каждом из этих 
видов слова изобретенная мысль воплощается в словесный ряд, то есть в предмет современного языкового воспитания. 
Ясно, что нужно усовершенствовать речевое воспитание для того, чтобы подготовить "всесторонне развитого" в речевом 
отношении человека, так как человек, окончивший школу, вступая на трудовое поприще, должен владеть активно всеми 
видами речи. Если это не так, это значит, что он достаточно беспомощен в тех делах, которыми он занимается.

Современные профессиональные речевые действия невозможны без знания законов всех видов речи, всех форм 
речевого  общения  и  речевого  воздействия.  Знание  это  необходимо,  прежде  всего,  для  того,  чтобы уметь  критически 
отнестись  и  ответственно  разобраться  в  том,  что  тебе  говорят  и  пишут,  иметь  свое  мнение.  Без  этого  невозможен 
творческий выбор занятий.

Наша высшая школа ориентирована главным образом на приобретение технического знания, сейчас добавилось 
экономическое и юридическое, которые воспринимаются как узкопрофессиональные. И вот прекрасные мастера техники, 
среди  которых  замечательные  ученые-изобретатели,  не  знают,  как  пристроить  свои  изобретения  или  конструкторские 
разработки, они не владеют арсеналом речевых действий, которые для этого нужны. Следовательно, их труды погибают 
втуне  и  морально  устаревают,  а  в  высших  технических,  экономических,  юридических  школах  вместо  современной, 
охватывающей все виды речи риторики обычно преподают под видом культурологии, науки о культуре, историю искусств. 
Таким образом,  отсутствие  полноценного  риторического  образования  и  воспитания  риторской  этики  порождает  общую 
пассивность. Застой не преодолен, хотя его пытаются преодолеть уже десять лет экономическими средствами. В этом вина 
филологии.

В мире давно понята роль активных речевых действий для развития интеллекта, общественной динамики в целом. 
Выше было сказано, что в США создана серия новых филологических наук, исследующих речь и имеющих приложение на 
практике. Наша публика все еще с восторгом читает популярное руководство Карнеги, которое не очень-то соответствует 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

38



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

нашим речевым традициям. Японцы начали свой экономический рывок не с экономики, а с развития речевых отношений и 
создали свое риторическое учение - "языковое существование народа".

Я тоже написал книгу по общей филологии примерно 25 лет тому назад. Кто из политиков и экономистов знает о 
ней? Вышла с большим трудом - через три года мытарств в издательстве. Диалог с рецензентами шел так:

Рецензент: Это не лингвистика.
Автор: Да, это не лингвистика, а филология, теория речевых коммуникаций.
Рецензент: Это не лингвистика.
Автор: Да, вы правы. Это не лингвистика.
И так далее, как в сказке про белого бычка. Моими рецензентами были ведущие филологи начала 70-х годов. Где 

они ныне?
Книга вышла в половинном объеме.
Вторая слабость русского языка - отсутствие у народа знаний современного экономико-юридического словаря.
Современный общераспространенный словарь  русского  языка,  словарь  традиций  С.И.  Ожегова  (выпускаемый 

сейчас  Н.Ю.  Шведовой),  к  сожалению,  не  содержит  всех  слов  и  понятий,  характеризующих  то,  что  должен  знать 
современный человек, вступивший в мир рыночной экономики. Так подготовляется экономическая робость, безграмотность 
народа, боязнь быть активными. Люди готовы активно трудиться, но лишь тогда, когда за них кто-то что-то организовал. В 
этом есть конкретная вина отделения языка и литературы РАН.

Пока не будет составлен новый словарь русского языка, включающий основы общеобразовательной терминологии 
и особенно экономической, трудно рассчитывать на то, что народ как бы сам собою усвоит это. Отсталость Академии наук, 
главная задача которой формировать язык, проявляется, пожалуй, более всего в этом.

В  Германии,  Франции,  Великобритании,  США,  Японии  есть  развитая  учебная,  нормативная  лексикография. 
Словари  содержат  60-80  тысяч  слов.  Наш единственный  учебный  словарь  для  школьников  под  редакцией  академика 
Ф.П.Филина содержит примерно 5 тысяч слов, с ужасным комментарием. Как может школьник по нему овладеть русским 
языком?  При  современном  состоянии  образования,  когда  каждая  школа  преподает  что  хочет  и  как  хочет,  необходим 
словарь терминологии всех предметов общего образования. Такие словари есть и в США, и в Японии. У нас такого пока нет, 
и школа лишена языковой нормы. Отсюда нет основы для информатизации общества. Приходится пользоваться любыми 
зарубежными программами. Не беда, если на вывеске вместо слова "лавка" напишут слово "шоп" (shop), это даже забавно. 
Беда в том, что вместе с заимствуемыми программами разрушаются семантические связи между русскими словами. Вот это 
и  есть  иностранное  засилье  в  русской  культуре.  Наши  информатики  либо  паразитируют  на  чужой  интеллектуальной 
собственности, либо придавлены невразумительным авторским правом. Это надо исправить.

Третья слабость русского языка - неуважение к родной литературе. Великий и могучий русский язык особенно 
хорош в поэзии. Он и хорош для того, чтобы выразить фоническими, графическими средствами благородную и элегантную 
мысль о любви, философии и, как говорили прежде, правде жизни.

Надо сказать, что в некотором отношении русскому языку все же повезло. Вплоть до 60-х годов русские писатели, 
в отличие от писателей других народов, не писали так называемых бестселлеров. Они хотели быть классиками и писали на 
совесть, вырабатывая литературный язык. Так сложилось великолепное изобилие литературы. Это тысячи авторов и сотни 
тысяч, если не миллион, произведений художественной литературы.

Что из этого богатства мы может разумно использовать для того,  чтобы привить вкус к хорошей речи людей, 
общающихся на русском языке. К сожалению, очень мало, потому что нет ни общения, ни даже солидных работ по языку и 
стилю русской литературы ХХ века.

Большая  часть  литературной  критики  устремлена  на  биографию  писателей  и  на  то,  что  он  переживал  при 
"проклятом  коммунистическом  тоталитарном  режиме".  Интересно,  что  при  этом  сохраняется  классическая  схема 
марксистского литературоведения, ложно истолковавшего Энгельса. Пушкин хорош потому, что его преследовал царь и 
реакция, Достоевский хорош потому, что страдал на каторге и т.д. Нет разбора того, что прежде называли красотами стиля. 
Не умеют любить складную и красивую речь, стиль мысли.

Язык новейших реалистических, модернистских и постмодернистских произведений после 60-х гг. нередко просто 
грязен. Выбор слов ужасен, авторские сентенции далеки от изящества.

Что же такое язык литературы ХХ века с точки зрения эстетики слова? Надо проделать большую работу над 
изучением особенностей словесной эстетики и печатать об этом работы, а не выбирать авторов только по тому, кто из них и 
как пострадал, как будто страдание есть синоним художественного текста.

Четвертая слабость русского языка.  Экономическая жизнь изменилась, принимаются новые законы,  а система 
документа не разработана. Можно ли думать, что экономическая жизнь может быть налажена, если документная система 
разлажена? Именно благодаря отсутствию новой системы документов складывается юридическая возможность всякого 
рода махинаций. Если в канцелярии какого-либо властного учреждения можно найти больше писем, которые начинаются 
словами "глубокоуважаемый...имя рек!", чем документов по делу, то это значит, что в учреждении берут взятки, потому что 
письмо не предполагает обязательного действия по нему и контроля за действием, а документ предполагает. Такое письмо 
почти всегда включает просьбу и слова "в виде исключения...". А исключения - это всегда исключения из закона и правил. 
Пятая слабость - новая. Это заброшенность всех тех, кто, не будучи русским, пользуется русским языком за пределами 
России: в Казахстане, Узбекистане, Туркмении, Таджикистане, на Украине, в Белоруссии, в Австралии, в Германии, в США... 
по всему свету. Много есть поклонников русского языка и словесности. К сожалению, наша филология утратила влияние на 
эту среду языкового общения на русском языке.
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Ни язык, ни новая и новейшая русская литература не пропагандируется в этих странах. Люди, потратившие годы 
на овладение русским языком и словесностью,  пользуются текстами ограниченного  числа  авторов,  а  объяснение этих 
текстов примитивно. Политическое, если это можно назвать политикой.

Поэтому в преподавании и изучении русского языка за пределами России много странной отсебятины, история 
языка в образцах мало известна. Возникают новшества в топонимике, вне академической нормы.

Пора бы объединить усилия хотя бы стран СНГ вокруг языковой проблемы. Для стран СНГ, как бы не называть 
русский язык - "языком официальным", "языком компактно проживающего населения" или как-то иначе, - он по-прежнему 
ведущее средство интеллектуального общения, и многие хотят его знать.

Русский язык был и будет уважаем. Не мы, но наши предки постарались, чтобы он стал основой содержания 
образования. Кроме этого, мощь русского языка в науке и технике всегда давала себя знать. Она и будет таковой, если мы 
достойно и ответственно представим на нем экономику, право и широкий спектр гуманитарных дисциплин, прежде всего 
теорию и историю культуры.

Мы мало, что делаем для того, чтобы образовать педагогический союз стран СНГ. Академия педагогических наук 
стала  Российской  академией  образования  и  исключила  из  своих  рядов  украинцев,  литовцев,  узбеков  ...  -  копеечная 
экономия  по  принципу  "дважды два  -  стеариновая  свечка".  Надо  создавать  такой  союз  и  надо  поднимать  моральный 
престиж не просто русских, но и всех, кто любит и пользуется русским языком. Средства и меры у стран СНГ для этого 
найдутся.  Главная проблема -  шестая слабость русского языка -  в  том,  что интеллигентные носители языка не любят 
родной язык. Считается, что вечные мысли можно выразить любыми словами. Глубокое заблуждение.

Язык  -  средство  воспитания  смысла,  понимания  истории,  чувства  гармонии  мира.  Интеллигенция  нередко 
ссылается на то, что мир для нее нехорош, она страдает и поэтому, мол, вправе выражаться близко к бранным словам. Но 
мир нехорош главным образом потому,  что  мы так  к  нему относимся:  мучает  честолюбие,  гложет  мелкое  самолюбие, 
жадность, изнуряет неумение видеть свои недостатки, и хочется, конечно, выражаться, не считаясь с публикой, учить, всех 
и всякого, хотя бы и в троллейбусе.

Наш справедливый и совестливый, странноприимный и милостивый русский язык против этого. Бог заграждает 
уста сквернословцу. А нам бы гордиться своим языком.

Всякий  язык  -  английский,  русский,  китайский  -  обладает  своей  уникальной  историей.  Уникальность  истории 
данного языка есть уникальность его происхождения и уникальность его развития. Если в английском языке заимствования 
составляют 70% слов романского происхождения, то есть слов из латыни и французского языка, то это волей-неволей 
откладывает отпечаток на способ формирования мыслей на английском языке с точки зрения глубинной соотнесенности 
английского языка с латинской культурой.

Эта  соотнесенность  с  латинской  культурой,  культурой,  объемлющей  ойкумену  Средиземноморья, 
образовательные начала которой входят в состав современного английского языка,  определяет картину англоязычного 
мира. Английский язык как язык воспитания охватывает мир подобно прежней средневековой латыни и обладает многими 
ее  качествами,  такими,  как  стремление  писать  деловые  и  научные  письма,  стремление  к  юридической  точности 
формулировок, прагматизму идей, вложенных в текст, стремление к краткости и точности выражения.

Русский язык, в отличие от английского, имеет своими культурными предками греческий и церковнославянский 
языки. Это как бы исток литературного русского языка. Другим источником является канцелярский язык ХVI-ХVII вв. Если 
церковнославянский  -  это  язык  философии,  морали,  истории,  то  канцелярский  язык  -  это  язык  действия,  но  не  язык 
словесной борьбы, характерный для права и для английского языка. Так устроен наш язык, что живем не судом, а правдой. 
Кроме этого, русский язык обладает удивительной способностью втягивать в себя через устные заимствования огромное 
количество  германизмов,  тюркизмов,  заимствований  из  финно-угорских  и  кавказских  языков,  не  говоря  о  латинском, 
греческом, арабском и др.

Эта сторона русского языка может быть названа его интернациональностью не в смысле всеобщего средства 
общения, а в смысле уважения чужой культуры, способности считаться с ее интересами и брать все полезное, что можно 
взять. Поэтому люди, говорящие на русском языке, не больно охочи судиться и спорить и тем доказывают свою силу. Но 
любят  философствовать  (пусть  в  кухонном  масштабе)  и  восторгаться  всем,  чего  нет  в  их  культуре  и  в  них  самих. 
Философия, поэзия и действенность - вот сила русского языка.

Поскольку язык в отношении своей стилистики и смысла различен, то даже близкородственные языки, такие, как 
германский (к ним принадлежит и английский) и славянский (к ним принадлежит русский), оказываются своеобразными. В 
этом своеобразии состоит смысл существования разных языков и народов.

В Библии сказано, что когда в самомнении и гордыне люди стали строить Вавилонскую башню, чтобы добраться 
до Бога, Бог "смешал их язык" и стали люди говорить на разных языках. Оказывается, что только на разных языках можно 
почитать Господа.

Моноязычный  человек  всегда  несколько  уродлив.  Поэтому  всякий  человек  на  территории  бывшего  СССР, 
владевший более чем одним языком,  всегда  умнее  и сильнее в  творческой  потенции,  нежели моноязычная личность. 
Поэтому  напрасен  страх  перед  засильем  английского  или  другого  языков  (украинского,  казахского,  литовского  и  т.д.). 
Главное, чтобы не было слабостей в русском языке.

Что же необходимо для того, чтобы русский язык не проиграл французскому, китайскому и любому другому?
1. Нужно перестроить языковое воспитание так,  чтобы человек владел всеми видами словесности достаточно 

глубоко и умел изобретать мысль и отвечать за смысл своей речи - владеть речевой этикой. Тогда выражение "если ты 
такой умный, то почему ты бедный?" будет правильно понято: "ты не умный, ты глупый". В центре языкового воспитания 
должна стать полноценная современная филологическая школа. 
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2. Необходимо усовершенствовать норму русского языка. Издать новый словарь русского языка для всеобщего 
употребления,  в  который  должны войти:  1)  термины  общеобразовательные  (чего  сейчас  нет);  2)  достижения  новой  и 
новейшей поэтической практики; 3) также общенаучная и общетехническая лексика, чего тоже сейчас нет.  Необходимо 
развить издания учебных словарей всех типов и особенно словарей-тезаурусов. 

3.  Нужно  издать  серию полноценных учебных  толково-экциклопедических  словарей,  стилистических  словарей, 
орфографических  словарей.  Среди  этих  словарей  должен  занять  видное  место  словарь-тезаурус  терминов  общего 
образования. 

4.  Необходимо  исследовать  и  разработать  русскую  литературу  ХХ  века.  Разобраться  в  истории  стилей, 
определить лучших стилистов, выделить корпус лучших произведений для нужд обоснованной школьной хрестоматии и для 
научения новых поэтов. 

5.  Разработать  современную  документную  систему,  отвечающую  действительным  потребностям  рыночной 
экономики и обеспечивающую связи с общественностью. 

6. Нужно создать языковый союз стран СНГ не только в ученом, но и в конкретно юридическом смысле, обеспечив 
его  мерами  по  активизации  переводческого  дела,  развитию  образовательной  литературы,  созданию  общих  и 
дифференцированных образовательных схем.

Кроме этих главных мер, полезно произвести мелкие:
а) Надо, чтобы публичные ораторы, особенно политические, использовали нормальные слова русского языка с 

надлежащей дикцией, так как с них берут пример.
б)  Надо,  чтобы пресса не подражала дурным образцам политических речей,  распространяя хорошие образцы 

политической речи. Это предложение особенно касается деятельности телевидения.
в) Надо, чтобы в создании любого публичного текста, имеющего широкое значение, принимал участие стилист-

консультант с хорошим литературным вкусом.
г) Надо, чтобы пропагандировались эстетически совершенные литературные произведения, влияющие на язык, а 

не авторы, влиятельные во властном смысле. 

Золотое пёрышко – проба пера
В.Михайлов

Союз писателей России и Единый методический центр Комитета по культуре правительства Москвы объявили 
поэтический   конкурс  «Золотое  перо»  -  для  профессиональных  поэтов  и  «Золотое  пёрышко»  -  для  детей  школьного 
возраста.  В конкурсе примут участие не только россияне,  но юные поэты – соотечественники из  ближнего и дальнего 
зарубежья, а так же дети стран СНГ и Прибалтики пишущие стихи на русском языке. Победители получат Дипломы и призы 
по нескольким номинациям, в том числе – за лучшее лирическое стихотворение, за лучшее патриотическое, за лучшее 
стихотворение, посвящённое Победе в Великой Отечественной войне, за лучшие стихи, посвященные теме славянского 
единства и дружбе народов… Итоги будут подведены ко Дню славянской письменности и культуры, в мае 2005 года. По 
итогам конкурса будут изданы два сборника.

Стихотворные подборки объёмом не более 200строк с короткой справкой о себе и с обратным адресом можно 
направлять до 1 марта 2005года в рукописном виде по адресу: 103012,Москва, Старопанский пер., 1/5, Единый научно-
методический центр, конкурс «Золотое перо» («Золотое пёрышко») или по электронной почте: enmc@mail.ru 

Русские в дальнем зарубежье
Русскоговорящие в Германии

Демоскоп Weekly, № 183 – 184, 20.12.2004 – 9.01.2005
Павел Полян

Колония  русскоговорящих  в  Германии  сегодня  достаточно  велика.  Это  и  русские  немцы,  и  еврейские 
контингентные беженцы, и соискатели политического убежища из различных уголков бывшего СССР. У каждой из этих групп 
есть  свои  статусные  особенности  и  свои  групповые  проблемы,  но  между  ними  есть  и  немало  общего.  Это  и  общее 
подсоветское прошлое, и единый - русский - язык, а также - одинаковые проблемы, связанные с дефицитом реальной 
интеграции. Есть мнение, что серьезным тормозом для переселенцев является как раз их привилегированный статус. Они 
получают гражданство автоматически. Квалифицируясь как немцы "де-юре", "де-факто" в Германии - они самые настоящие 
иностранцы.

Но возникает естественный вопрос: а сколько их в Германии - говорящих, читающих, думающих на русском языке? 
В печати можно встретить разные оценки, из которых 3 млн. человек - не только самая часто повторяемая, но и самая 
низкая. Попробуем выйти на искомую цифру не "от фонаря", а от реальной структуры русскоговорящих и от той наличной 
статистики, с чьей помощью эти группы можно было бы попробовать хотя бы приблизительно оценить.

Немецкие переселенцы и поздние переселенцы из бывшего СССР
После прохождения всех процедур на постсоветской родине они прибывают в Германию, регистрируются в землях 

и  в  конце  концов  попадают  в  ежегодную  статистику  Федерального  административного  ведомства  в  Кельне  (BVA).  В 
ежегодных  статистических  сводках  приводятся  данные  о  количестве,  поле,  возрасте,  профессиональной  структуре, 
распределению по землям ФРГ и по странам происхождения. Начиная с 2002 года, в число показателей добавилась и 
конфессиональная структура, а сам контингент стал обозначаться более корректно: "переселенцы и члены их семей".
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Вот, для примера, основные количественные параметры немецкой иммиграции из стран бывшего СССР, которые 
можно почерпнуть из этой статистики.

В 2002 гг.  в  Германию из СССР прибыло 90587 поздних переселенцев и членов их семей (ПП)  1.  Это на 7% 
меньше, чем в 2001 году (97434 человека). Больше всего ПП прибыло в декабре (10209), меньше всего - в январе (3759). 

Общее число переселенцев из СССР достигло, по состоянию на 31.12.2002, величины в 2167921 человек и, тем 
самым,  впервые  составило  более  половины от  общего  числа  послевоенных  переселенцев  и  поздних  переселенцев  в 
Германию (остальные, главным образом, выходцы из Польши и Румынии). 

Количество отказов в переселении составило 1470, или 1,6% от количества заявлений  2.  Но наивно было бы 
полагать,  что собственно  поздними переселенцами являются  все приехавшие в  Германию "по немецкой  линии",  -  они 
распределяются  на  три  подкатегории.  Первая  -  это  и  есть  ПП,  приехавшие,  согласно  §4  "Закона  об  изгнанных":  они 
получают безусловное гражданство и право на пенсионное обеспечение 3. Остальные попадают в ФРГ с иным статусом - 
согласно или §7 или §8 того же закона: если согласно §7 - то это "потомки" или "супруги" ПП (они, хотя и получают немецкое 
гражданство, но право на пенсионное обеспечение на них не распространяется 4), а если согласно §8 - "родственники" ПП 
(например, супруги ПП, если брак не насчитывает трех лет). На них не распространяется ни одна из перечисленных льгот; 
они  хотя  и  получают  бессрочный  вид  на  жительство  в  Германии,  но  имеют  юридический  статус  "иностранцев", 
регулирующийся  "Законом  о  статусе  иностранных  граждан",  и  даже  за  разрешение  на  трудовую  деятельность  им 
приходится бороться. Наличие хотя бы одного "позднего переселенца" в семье при этом обязательно.

Распределение приехавших в 2002 году по этим трем категориям дает следующую картину: около 2/3 (64,4%) 
прибыли  согласно  §7,  почти  втрое  меньше  -  согласно  §4  (21,6%)  и  всего  в  1,5  раза  меньше  (14,0%)  -  согласно  §8. 
Соответственно,  86%  приехавших  стали  полноценными  немецкими  гражданами,  а  14%  -  "всего  лишь"  легальными 
иностранцами, оседающими, соответственно, в статистике иностранцев в Германии. 

Почти половину приехавших составили ПП из России (44493, или 49,1%), опережающей Казахстан (38653, или 
42,7%), далее с большим отрывом следуют Украина (3179) и Киргизия (2047). 

Больше всего  ПП приняла  земля  Северный Рейн-Вестфалия (20018  от  их  общего  числа,  или  21,9%)  -  почти 
столько же, сколько пять восточно-германских земель, включая Берлин, вместе взятые (21169 человек, или 23,2%); на 2-м и 
3-х местах - Бавария (13191, или 14,4%) и Баден-Вюртемберг (10324, или 11,3%). 

Большинство приехавших составляют женщины (47575 человек, или 52,0%), но в возрастных группах до 17 лет 
зафиксирован незначительный, но мужской перевес. Доля лиц пенсионного возраста (от 65 лет и старше) весьма невысока 
(6,8%, или 6203 человека). Это даже меньше, чем доля детей до 5 лет (6720, или 7,1%) и от 6 до 14 лет (13418, или 14,7%) и 
лишь немногим больше, чем доля детей от 15 до 17 лет (5633, или 6,2%). Таким образом, суммарная доля детей до 17 лет 
среди ПП составила 28,0%, а лиц в трудоспособном возрасте - 65,4%.

Доля  реально  трудоспособных  среди  всех  ПП  составила  53,3%  (52349  человек).  Самая  массовая 
профессиональная категория среди них - служащие: 22503 человека, или 43%. Однако эта категория очень расплывчатая: в 
нее входят и продавцы, и работники транспорта, медицины, правопорядка, управления и т.д. Именно управленцы - самая 
массовая подкатегория (4388 человека), почти столько же (4369) - социальные работники, педагоги и ученые. Еще 5431 
человек  (или  10,4%)  обладают  так  называемыми  техническими  профессиями  (инженеры,  математики,  физики,  химики, 
техники,  чертежники,  мастера).  Кроме того 19544 человек владеют различными профессиями промышленного профиля 
(37,3%), а 4046 (или 7,7%) - сельскохозяйственного. 

Эти данные никак не подтверждают того тезиса (или предрассудка),  что и сегодняшние ПП - это,  в основном, 
"деревенщина"  и  "колхозники";  они  говорят,  скорее,  об  их  весьма  современной  профессиональной  структуре.  Однако 
характерно, что только 36 человек, или 0,07%, прибыли как самостоятельные предприниматели, тогда как все остальные - 
наемные рабочие, из которых всего 47 человек, или 0,08%, занимали на родине руководящие должности. Все это говорит 
скорее  об  отсутствии  "домашнего"  знакомства  с  рыночной  экономикой,  а  также  о  невысоком  карьерном  и 
квалификационном уровне приезжающих.

Почти половина всех ПП 2002 года - это протестанты (44175 человек, или 48,3%); число католиков (16328, или 
17,9%)  лишь  крайне  незначительно  превосходит  число  православных  (16137,  или  17,7%).  Доля  атеистов  и  лиц,  не 
указавших своей конфессиональной принадлежности, составила 12,2% (11158 человек).

Еврейские иммигранты ("контингентные беженцы") 
В  1990-1991  годах  фактически  тысячи  советских  евреев,  запуганные  предпогромной  атмосферой  в  стране, 

отбросили все сомнения и решились на экспромт-эмиграцию в Германию. Для этого достаточно было оказаться в ГДР и 
заявить о своем еврействе.

На  конференции министров  внутренних  дел,  прошедшей 14-15  декабря 1990  года  в  Дрездене,  было принято 
официальное решение принимать еврейских беженцев из СССР со статусом,  приравненным к  статусу так называемых 

1 Всего 829 чел., или 0,9%, прибыли из других стран (здесь и далее ссылки на: Jahresstatistik Auusiedler. Alter, Berufe, Verteilung und 
Herkunftsl?nder, 2001. BVA. Referat VIII A5. Statistik - Dokumentation; Jahresstatistik Auusiedler und deren Angeh?rigen. Alter, Berufe, Religion, 
Verteilung und Herkunftsl?nder, 2002. BVA. III Stabstelle. Statistik - Dokumentation.

2 Данные не по ПП из б.СССР, а по ПП в целом.
3 "Поздним переселенцем" является лицо немецкой национальности, приехавшее в ФРГ из республик б.СССР не ранее 31 декабря 1993 

года и отвечающее следующим критериям: наличие хотя бы одного немецкого родителя, давняя приверженность немецкой нации 
(удостоверяется записью "немец" в бывшем советском паспорте) и немецкой культуре, владение немецким языком.

4 В такой интерпретации, "потомком" может оказаться и чистокровный немец, если он не знает культуры и языка; в то же время и 
"супруга" не-немецкого происхождения может быть признана "поздним переселенцем", если их брак насчитывает не менее трех лет и она 
соответствует всем остальным перечисленным критериям.
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"контингентных беженцев" (КБ) 5. Это решение было подтверждено на конференции премьер-министров земель в Мюнхене 
20-21  декабря.  Окончательное  решение  по  оставшимся  невыясненными  подробностям  статуса  и  механизма  приема 
еврейских беженцев из СССР были прояснены на конференции премьер-министров земель, состоявшейся в Бонне 9 января 
1991 года. Соответствующее решение, скрепленное подписью канцлера Г. Коля, основывалось на Федеральном законе об 
иммиграции от 22 июля 1980 года. Количество еврейских беженцев при этом не регламентировалось, а распределение по 
землям предусматривалось в соответствии с так называемым "Кенигштайнским ключом" - то есть строго пропорционально 
числу жителей в землях.

Социально-правовой  статус  "контингентного  беженца  предусматривает  бессрочный  вид  на  жительство, 
разрешение на трудовую деятельность, право на социальную помощь, пособие по безработице, бесплатную страховку, 
бесплатные курсы немецкого языка и курсы по переквалификации, право на жилище и пособие на детей. В отличие от 
поздних переселенцев, правом на автоматическое получение гражданства ФРГ, еврейские беженцы не обладают; но они 
вправе ходатайствовать об этом, прожив в стране не менее 7 лет.

Отдельный  статистический  учет  КБ  был  налажен,  только  начиная  с  1  июля  1993  года.  Все  "туристы-
невозвращенцы",  прибывшие в Германию в 1990-1991 году (но не позднее 10 ноября 1991 года)  и вне установленной 
несколько  позже  процедуры,  были  обозначены  как  категория  "Altfaelle".  Их  суммарное  официальное  число,  согласно 
данным все того же BVA (Bundesverwaltungsamt, или Федерального Административного ведомства) 6, составило 8535 чел. 
Добрая половина "туристов" осела тогда в Берлине (4006) и в земле Бранденбург (437 чел.),  но немало их и в землях 
Северный Рейн - Вестфалия (1810) и Нижняя Саксония (619 человек).

В 1991-1994 годах в ФРГ въезжало примерно по 8 тысяч евреев из бывшего СССР. Затем 1995-1996 годы - два 
года стабильности на уровне в 15-16 тысяч человек (безо всякой корреляции с пиком подачи заявлений в 1995-1996 годах), 
после чего рывок в 1997 году, когда число въехавших вплотную приблизилось к 20 тысячам человек. Последующие 4 года -  
незначительные колебания на уровне между 16,5 и 18,2 тысячи иммигрантов, и вот в 2002 году - снова приближение к 20-
тысячной планке. 

Сравним эти данные с данными статистки еврейских общин Германии. Эту статистику ведет и ежегодно издает 
ZWST -  Zentralwohlfahrtstelle  der  Juden  in  Deutschland  e.V.,  или  Центральная  благотворительная  организация  евреев  в 
Германии.  Она охватывает не всех,  а  только  часть  "контингентных беженцев",  -  а  именно  тех,  кто состоят  членами в 
еврейских общинах Германии.  Зато она гораздо подробнее статистики BVA  7 и в ряде структурных отношений вполне 
представительна для всех евреев-иммигрантов. К сожалению, статистика ZWST собирается и обрабатывается без оглядки 
на критерии, существенные для немецкого государства (например, возрастные рубежи совершеннолетия или выхода на 
пенсию): это, конечно, серьезно затрудняет любые сравнения.

За  1989-2002  годы  число  членов  еврейских  общин  выросло  с  29089  до  98335  человек,  то  есть  более  чем 
утроилось за последние 13 лет. За то же самое время число членов общин - выходцев из б. СССР увеличилось в десятки 
раз - с 1008 до 83603 человек 8, а их доля выросла с 3,5 до 85,0%.

Доля женщин среди членов еврейских общин Германии составляет 53%, но в возрастных категориях до 21 года (а 
фактически, предположительно, и до 25-27 лет) перевес, пусть и незначительный, но все же мужской. 

Число  родившихся  в  2002  году  несколько  возросло  и  составило  151  человек,  но  выросло  и  число  умерших: 
впервые за последние годы оно достигло 1000 человек! Так что не удивительно то, что возрастная структура сегодняшних 
членов еврейских общин самая что ни на есть удручающая: доля пожилых (от 60 лет и выше) - 35,1%, доля детей (до 16 
лет) - всего 12,0%; доля лиц среднего возраста - от 17 до 60 лет - 52,9%. Но еще более удручающей является динамика 
возрастной структуры: за 1989-2002 годы доля детей и лиц среднего возраста сократилась - с 14,0 до 12,0 и с 53,9 до 52,9%, 
а вот доля пожилых - существенно возросла: с 32,1 до 35,1%. При этом тот незначительный, но все же "омолаживающий" 
эффект, который первоначально несли с собой в Германию еврейские иммигранты, кажется, исчерпался: в 1999 году доля 
пожилых была даже ниже (31,3%), а лиц среднего возраста (55,1%) -гораздо выше, чем в 1989 году.

Тем не менее, численность евреев в настоящее время ощутимо растет только в двух странах мира: одна из них 
Израиль, а вторая - Германия. Мало того,  очная ставка официальных итогов еврейской эмиграции из стран б.  СССР в 
Израиль и Германию за 2002 год дала совершенно поразительный результат: в Израиль прибыло 18525, а в Германию - 
19262 человека. Иными словами, впервые в истории еврейской эмиграции из советского и постсоветского пространства 
Германия - опередила Израиль!

Прочие русскоговорящие
Легальные иностранцы. Статистикой иностранцев в Германии по состоянию на конец 2000 года, зафиксировано 

365415 человек - выходцев из бывшего СССР (дипломаты в их число не входят). Это являет собой всего 5% от общего 
числа  иностранцев  в  Германии  9.  Подавляющее  большинство  среди  них  составляют,  очевидно,  "члены  семей"  ПП 
(приехавшие в ФРГ, согласно § 8 "Закона об изгнанных"),  и те из КБ, которые еще не получили немецкое гражданство 

5 Насколько нам известно, подобный статус в свое время получали политические беженцы из Венгрии, Чехословакии, Чили и Вьетнама. 
Именно в связи с приемом вьетнамцев в 1980 г. этот статус был закреплен законодательно (так называемый HumHAG -- Закон о 
мероприятиях по отношению к беженцам, принятым в рамках кампании по оказанию гуманитарной помощи от 22.07.1980). Статус 
"Kontingentsfl?chtlinge" тем самым обособляется от статуса "Konventionalsfl?chtlinge", то есть беженцев, чей статус определен 
международной Конвенцией о беженцах.

6 В этой статистике никак не учитывается естественное движение иммигрантов: все они как бы бесплодны, но как бы и бессмертны.
7 Данные за 1990-1993 гг. даны погодично, а не суммарно, как к BVA.
8 Число всех остальных членов общин за то же время сократилось п\очти вдвое - с 28081 до 14732 чел.!
9 Statistisches Bundesamt. Из них большинство прибыли из России (89282 чел.) и Украины (89282), далее следуют Молдавия (9937), 

Литва (9442), Белоруссия (9241), Латвия (7915), Эстония (3649) и др.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

43



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

(подавляющее большинство). Но соответствующие цифры неизвестны, поэтому невозможно судить и о числе иностранцев, 
приехавших в Германию не по линии "этнической миграции", а как-то иначе. 

Имеется  и  статистика  детей  иностранцев,  родившихся  в  Германии:  для  граждан  стран  СНГ  и  Балтии 
соответствующая цифра довольно скромна - всего 11140 человек, что составляет всего 0,7% от общего числа таких детей в 
Германии. Подавляющее большинство таких детей родилось, вероятно, в семьях "членов семей" ПП или КБ.

Поэтому мы вынуждены пойти другим путем - исходя из представлений о категориях "других" русскоговорящих 
иностранцев  в  Германии.  Наиболее  значимыми  и  массовыми  среди  них  являются  граждане  стран  СНГ  и  Балтии  - 
соискатели политического  убежища,  студенты,  деятели науки  и  культуры,  русскоговорящие  жены или мужья немецких 
граждан, а также реэмигранты из третьих стран. 

Соискатели  политического  убежища. Территория  бывшего  Союза  обладает,  как  известно,  большим 
конфликтогенным  потенциалом.  Беженцы  из  очагов  уже  разразившихся  конфликтов  (приднестровского,  армяно-
азербайджанского, абхазо-грузинского, осетино-ингушского и, конечно же, чеченского) вправе, если они только доберутся до 
немецкой земли, подавать соответствующие заявления и оставаться в Германии до решения своего вопроса.  Сводной 
статистикой пишущий эти строки не располагает, но можно допустить, что их количество составляет не меньше 20 тыс. 
человек. 

Студенты. По данным на зимний семестр 1999/2000, в ФРГ обучалось 175065 студентов-иностранцев, в том 
числе 5946 из России 10 и 2836 из Украины. Из них, соответственно, 901 и 450 человек обладают немецким правомочием на 
поступление в университеты и являются скорее всего детьми иностранцев из РФ или Украины, проживающих в Германии. 
Таким образом, количество иностранных студентов, прибывших непосредственно из России и Украины, составило 7431 чел. 
С учетом других стран СНГ, общее число студентов из стран этого блока составляет, вероятно, не менее 10 тысяч человек.

Члены семей немецких граждан. На международной "бирже знакомств" неплохо котируются русские женихи и, 
особенно, невесты (Чаще всего, это жены, иногда с детьми от предыдущего брака). Немецкие супруги (в данном случае в их 
число не входят немцы-ПП) вправе привезти своих суженых в Германию. По истечении трехлетнего срока не-немецкий 
супруг  вправе  подавать  на  немецкое  гражданство.  Эти  браки,  как  показывает  практика,  непрочны.  Но  даже  будучи 
разведенной, супруга-иностранка вправе оставаться в Германии, если в браке родился ребенок или если развод состоялся 
по  истечении  как  минимум  трех  лет  брака.  Суммарно  число  русскоговорящих  супругов  немецких  граждан  можно 
приблизительно оценить самое меньшее в 10-15 тыс. чел. (причем большинство из них проживало на территории б. ГДР)

Работники науки и культуры. В это число входят стипендиаты различных фондов (таких, как DAAD, Фонд им. 
А.Гумбольдта  и  др.),  специалисты-ученые,  находящиеся  в  длительных  командировках  в  соответствии  с  различными 
договорами  и  программами  обмена,  а  также  отдельные  специалисты,  принятые  на  работу  в  фирмы,  университеты, 
филармонии, цирки и т.п. В некоторых городах (например, в Берлине или Кельне) имеются специальные стипендии для 
художников и представителей других искусств. Сводное число всех этих категорий может быть оценено приблизительно в 5-
10 тысяч человек.

Реэмигранты. Статус  КБ  распространяется  только  на  тех  еврейских  иммигрантов,  кто  прибывает  в  ФРГ 
непосредственно из стран СНГ и Балтии. Евреи, ранее эмигрировавшие в Израиль или США и переехавшие по тем или 
иным причинам в ФРГ, не вправе претендовать на этот статус. В 1991 году группе русскоговорящих выходцев из Израиля в 
Берлине  (так  называемой  "Группе  400")  удалось  добиться  определенных  льгот  у  берлинского  сената.  Но  даже  и  без 
отсутствия таких льгот, определенный поток (прежде всего из Израиля) существовал всегда, причем в 1990-е годы он явно 
усилился.  Наша экспертная  оценка  числа  русскоговорящих  иностранцев  -  выходцев  из  Израиля  и  США  (куда,  в  свою 
очередь, они прибыли из СССР) - не менее 5 тысяч человек.

Дипкорпус. Кроме того, минимум 5 тысяч дипломатов из стран СНГ и членов их семей работают на территории 
Германии в посольствах, провинциальных консульствах и представительствах правительственных организаций своих стран.

Русскоговорящие  нелегалы.  С  нелегальным,  или  "подпольным",  статусом  ассоциируются,  как  правило, 
иностранцы, проникшие в страну нелегально или даже легально (в качестве туристов, например) и проживающие в ней без 
регистрации и без  необходимых документов (или же с фальшивыми).  Существуют как бы две сферы приложения сил, 
делающих столь рискованный и наказуемый статус не лишенным смысла. Это, во-первых, "черный рынок" труда (когда 
иностранец-нелегал готов работать на самых неквалифицированных работах, "по-черному" и за гроши, -  потому что на 
родине он не заработает и этого) и, во-вторых, уголовная преступность. На классическом "черном рынке" труда, насколько 
можно судить по прессе, выходцы из бывшего СССР в массовом количестве вроде бы не замечены, а вот на "рынке" 
преступного мира, судя по той же прессе, они встречаются и нередко. Одной из разновидностей преступной деятельности, 
на которой они специализируются и которая требует значительных трудовых ресурсов, является транспортировка, торговля 
или трудоустройство "живого товара" - женщин, предназначенных для проституции (нередко, к тому же, и завербованных 
мошенническим  путем).  Даже  оценить  их  количество  в  масштабе  Германии  крайне  затруднительно,  но  сумма 
приблизительно в 20-30 тысяч представляется скорее нижней границей реального, чем верхней. 

Еще одна категория нелегалов -  бывшие военнослужащие Красной Армии,  дезертировавшие из  нее накануне 
вывода  Западной  группировки  войск  в  Россию.  Дать  им  количественную  оценку  так  же  непросто  (впрочем,  в  прессе, 
назывались цифры - в интервале от 500 до 1000 человек). Некоторые из них смогли легализоваться, некоторые - после 
длительных судебных разбирательств - были высланы на родину.

Не забудем и тех коренных немцев, кто отчасти пребывает в поле русского языка в силу своего образования  
(дипломированные слависты и специалисты по истории Восточной Европы, выпускники Вальдорфских школ в западных  
землях  и  многих  ГДР-вских  школ,  еще  не  забывших  русский,  в  восточных)  или  профессии  (немецкие  дипломаты,  

10 9-е место среди отдельных стран.
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журналисты, ученые и даже предприниматели, ведущие дела с Россией). Таких людей, оценочно, не меньше 50 тыс. чел.  
Русский для них в лучшем случае - второй язык, и засчитывать их в общий зачет не нужно.

Суммарные показатели
Напомним: суммарное число немецких переселенцев и членов их семей из СССР достигло к началу 2003 года 

внушительной величины в 2,17 млн. человек. Все они по приезде в ФРГ безусловно относились к русскоговорящим. Но, 
естественно, это лишь отправная цифра, и для корректной оценки современной численности этого контингента полезно 
знать параметры его естественного прироста, а также долю русскоговорящих среди родившихся в Германии. Было бы 
вполне  правдоподобно  предположить,  что  естественный  прирост  составлял  в  прошлом и  все  еще  составляет  теперь 
положительную, хотя и все сокращающуюся и явно уже не очень большую величину в несколько промилле. Таким образом, 
суммарное число еще живущих ПП и их родившихся в Германии детей и внуков, могло бы, грубо оценочно, составить самое 
большее около 2,3 млн.  человек.  Однако из этого количества надо вычесть тех детей и внуков, кто уже не владеет и, 
видимо, никогда не будет владеть русским языком, то есть, по меньшей мере, половину от родившихся в Германии. Это 
радикально уменьшает количество русскоговорящих среди переселенцев и их потомства и позволяет выйти на итоговую 
величину приблизительно в 2,1 млн. человек (эта цифра, полученная экспертно-оценочным путем, может и должна быть 
откорректирована на основании выборочных демосоциологических исследований). 

Cуммарное число въехавших в Германию по еврейской линии ("контингентные беженцы) составило к 2003 году 
164 тысячи человек. Все они, несомненно, владели русским языком. В отличие от немецкой эмиграции из бывшего СССР, 
фактор утраты русского языка у новорожденных поколений у евреев гораздо слабее. Поэтому для оценки реального числа 
русскоговорящих  среди  иммигрантов-евреев  достаточно  ограничиться  лишь  поправкой  на  число  умерших.  При 
экстраполяции тенденций смертности у членов общин на весь контингент приехавших евреев, число умерших среди них 
может составить приблизительно 10 тысяч человек. Тем самым оценка числа русскоговорящих евреев, проживающих в 
Германии, составляет приблизительно 155 тысяч человек.

Два основных иммигрантских потока из бывшего СССР - немецкий и еврейский - весьма контрастны по своим 
возрастным параметрам: немецкая - молодая и омолаживающая, еврейская - весьма пожилая и,  с недавнего времени, 
усиливающая эффект постарения даже у еврейского населения Германии. 

Еще  около  90  тысяч  -  остальных  русскоговорящих,  а  суммарное  количество  русскоговорящих  в  Германии 
вероятнее всего действительно не превышает 2,4 миллионов. И, хотя это как минимум на 20% меньше наиболее часто 
встречаемой цифры "от фонаря", - но все равно это огромная цифра.

Она заставляет задуматься, но это уже другая тема.

Русская колония в Японии
Публикация преподавателя Осакского государственного университета П.Э. Подалко позволяет расширить  

наше представление о Русском мире и жизни русской диаспоры в Японии. Публикуется в сокращении.
"Азия и Африка сегодня", 2004, №7

П. Подалко
Достоверно  выявить  динамику  численности  российских  эмигрантов  в  Японии  представляет  сегодня  весьма 

сложную  задачу.  Причин  для  этого  много:  попытки  произвольной  смены  эмигрантами  гражданства,  стремление  их 
уклоняться от официальной регистрации во избежание возможных репрессий и высылки из страны и т.д. Так, например, 
выходцы  из  западных  губерний  Российской  империи  зачастую  предпочитали  именовать  себя  за  рубежом  "поляками"; 
верующие мусульмане, многие из которых попадали в Японию благодаря поддержке различных исламских организаций 
(Ассоциация "Идель-Урал" и др.), называли себя "татарами", а иногда "турками" (впоследствии многие мусульмане из числа 
бывших  российских  подданных  официально  приняли  турецкое  гражданство,  чем  и  объясняется  непропорционально 
большое число "турецких могил" на японских кладбищах); исповедующие иудаизм евреи именовали себя то "евреями", то 
"иудеями" (по-японски эти слова звучат практически одинаково). В представлении же неискушенной в подобных тонкостях 
местной японской администрации и те,  и другие, и третьи, как правило, были для японских чиновников "русскими" или 
"белыми русскими" в противоположность "красным русским", то есть большевикам, что со своей стороны не раз порождало 
дополнительную  неразбериху.  Отсюда  возникают  многочисленные  разночтения  в  цифрах,  отображающих  статистику 
эмиграции:  например,  по  позднейшим  данным  Ассоциации  евреев  –  выходцев  с  Дальнего  Востока,  только  еврейских 
беженцев в Японии в 1917-1918 гг. насчитывалось до 5000 человек, что как минимум вдвое завышает реальные показатели. 
При  этом,  однако,  необходимо  отметить,  что  далеко  не  все  эмигранты  спешили  зарегистрироваться  в  полиции,  а 
транзитные пассажиры и те,  кто находился в  Японии временно,  ожидая визы в Америку (но не считал себя при этом 
"транзитником"), вообще не подлежали обязательной регистрации, и многие так и жили месяцами, не фиксируя официально 
свое пребывание в стране.

В середине 1920-х гг.  в Японии одновременно находились несколько тысяч эмигрантов из  России (ставших с 
января  1925  г.  "лицами  без  гражданства",  так  как  Япония  признала  советское  правительство,  что  автоматически 
аннулировало  официальный  статус  всех  представителей  царской  России),  основная  масса  которых  более  или  менее 
равномерно расселилась в крупных, главным образом, портовых городах, таких как Токио, Иокогама, Кобе, где было легче 
найти работу, и существовали большие, компактные поселения иностранцев со своими школами и больницами. Благодаря 
этому здесь было легче устроиться и тем самым снизить уровень неизбежных на первых порах проблем, связанных с 
адаптацией в новой культурно-языковой среде.

Так много иностранцев в течение короткого срока никогда не прибывало в Японию. На какое-то время русские 
стали в чужой стране самым многочисленным национальным меньшинством – факт сам по себе исключительный. Вместе с 
тем их число несопоставимо с численностью русских эмигрантов, нашедших приют в европейских странах и соседнем Китае 
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(где только в Харбине к началу 1920-х гг.  их насчитывалось более 100 тысяч).  Тому были свои причины, и среди них, 
прежде  всего,  следует  назвать  географическую,  так  как  островное  положение  Японии  позволяло  местным  властям 
обеспечить более строгий контроль за нежелательной иммиграцией; во-вторых, достаточно эффективно сработали особые 
ограничительные меры японского правительства, которое, боясь неконтролируемого въезда в страну иностранцев, еще в 
феврале 1920 г. ввело так называемую "систему предъявления наличных денег". Отныне каждый прибывающий в Японию 
иностранец (кроме транзитных пассажиров) при отсутствии у него японского гаранта должен был подтвердить таможенным 
властям наличие у себя денежной суммы, эквивалентной не менее 1500 японских иен (в любой из признанных валют). Это 
рассматривалось как  материальный залог,  достаточный для обеспечения временного пребывания в  стране.  Далеко не 
каждый потенциальный иммигрант (и уж, конечно, мало кто из настоящих беженцев) обладал необходимой суммой. Кроме 
того, по оригинальному определению Д.И. Абрикосова, "русские отчего-то чувствуют себя в Китае уютнее", чем в Японии. 
При  этом  даже  те  из  эмигрантов,  кто,  так  или  иначе,  сумел  попасть  в  Японию,  поначалу  в  большинстве  своем  не 
рассматривали ее как постоянное местожительство, ожидая получить со временем разрешение на проезд в США.

Нельзя не отметить такой важной особенности восточной ветви российской эмиграции, как ее высокая степень 
приспособляемости  к  новой  среде,  ибо  подавляющему  большинству  эмигрантов  пришлось  сменить  прежнюю 
специальность, исходя из конкретных потребностей местного рынка товаров и услуг.  Стремление выжить и найти свое 
место в обществе подкреплялось отсутствием иных источников поддержки, кроме опоры на собственные силы, так как в 
Японии не существовали благотворительные общественные фонды или другие организации, как это было в Европе. Не 
было  в  Японии  и  сколько-нибудь  значительной  дореволюционной  русской  диаспоры,  как  и  не  было  сколько-нибудь 
влиятельной прорусски настроенной элиты в рядах местной администрации, подобно тому, как это имело место, например 
в Югославии и Чехословакии;  не было и правительственной заинтересованности в делах эмиграции (как  во Франции). 
Географическая удаленность Японии от основных эмигрантских центров (близок был только Харбин,  что и обусловило 
возникновение между ними тесных связей) также лишала эмигрантов хоть какой-либо внешней поддержки. Все это привело 
к тому, что не только многие из попавших сюда крестьян,  бывших солдат,  но и часть представителей интеллигентных 
профессий легко переходили от своих привычных занятий к  предпринимательству и с  течением времени стали играть 
важную роль в деловой жизни страны, заслужив признание и уважение местного населения. Российские эмигранты сыграли 
свою роль в бурно идущем в те годы процессе вестернизации Японии. 

Во многом благодаря русским эмигрантам в этот период закладывались основы культурного явления, получившего 
впоследствии название "Хансинский модернизм" – по названию района Хансин, включающего в себя города Осака и Кобе. 
До сих пор в Японии живут и работают ученики преподавателей музыки из России, пианистов и скрипачей Александра 
Яковлевича Могилевского, Эммануила Меггера, Александра Михайловича Рутина и других талантливых педагогов. Одним 
из наиболее известных учеников Э.Меттера был скончавшийся в декабре 2001 г. в возрасте 93 лет Т.Асахина, некогда 
учившийся  в  Киотском  университете  и  впоследствии  руководивший  в  течение  многих  лет  симфоническим  оркестром 
филармонии в Осаке. Выходцы из России стояли и у истоков зарождения музыкального театра "Такарадзука кагэкидан" 
(разновидность драматического мюзик-холла, где все роли, как мужские, так и женские, исполняют женщины-актрисы) в 
городе Такарадзука, расположенном на полпути между Осакой и Кобе. В труппе "Такарадзука кагэкидан" работали русские 
балетмейстеры  Осовская  (супруга  Э.Меттера)  и  Лузинский,  певица  О.Каросулова  и  другие,  дирижеры,  постановщики 
современного танца.

Середина 20-х гг. ознаменовалась созданием первых эмигрантских обществ на территории Японии. В 1927 г. в 
Кобе по адресу: Камицуцуи-дори, 2 состоялось учреждение Общества русских эмигрантов города Кобе, целью которого 
являлась организация помощи и поддержки соотечественникам, проведение среди них культурных мероприятий (так, одной 
из популярных форм деятельности Общества было устройство танцевальных вечеров). Кроме Общества эмигрантов города 
Кобе, возникли и другие подобные организации, например, в Токио – Общество русских эмигрантов в Японии (1930) и 
опередившее его  на  год  Хоккайдское  общество  русских  эмигрантов  (1929).  Среди активных  членов  Общества  русских 
эмигрантов города Кобе, в разное время входящих в его руководящий орган, можно назвать такие фамилии, как Крайнев, 
Долматов,  Шрубак  (Щербак?),  Гончаров,  Лазарев,  Никольский,  Черников,  Шмаков  и  другие.  Впоследствии  Общество 
несколько раз переезжало с места на место, пока в начале 1930-х гг. не обосновалось по адресу: Ямамото-дори, 2-25-15. 
Сколько-нибудь заметной политической деятельности его члены в Кобе не вели, и в дальнейшем оно просуществовало еще 
полтора десятка лет, пока естественная убыль членов не привела к фактическому прекращению его деятельности.

Как правило, русские эмигранты, попадая в новую страну и едва окрепнув, сразу же стремились к созданию здесь 
каких-либо культурных центров, школ, и в первую очередь – православных церквей. Так, на собранные с их участием деньги 
был восстановлен Токийский православный собор, построенный еще в 1891 году и позднее разрушенный землетрясением 
1923  года  (он  и  сейчас  широко  известен  в  Японии под  именем "Николай-до",  в  честь  первосвященника  Архиепископа 
Николая).  В  то  же  время  в  Кобе,  силами  местного  эмигрантского  комитета  и  при  активном  содействии  крупного 
предпринимателя  Крайнева  (предоставившего  участок  земли),  а  также  семьи  кондитеров  Морозовых  (фактически 
оплативших все строительство), в свою очередь была построена православная церковь, сохранившаяся до наших дней. 
Проводились также сборы пожертвований на инвалидов, ветеранов войн. Когда в ноябре 1929 г. в Токио было проведено 
освящение восстановленного храма, на это торжество собралась не только почти вся русская колония района Канто, но и 
прибывшие специально представители от Кобе,  а также харбинские делегаты и священники во главе с архиепископом 
Харбинским Нестором и архимандритом Ювеналием.

Токийский собор играл одну из центральных ролей в жизни всей русской православной колонии в Японии, и факт 
его восстановления в столь быстрые сроки был очень важен. Многие русские пели в соборном хоре, причем бесплатно (на 
небольшом жалованье в 25 иен в месяц был только регент хора), принимали участие в общественных сборах "на храм", "на 
церковную  школу",  проводили  концерты  и  благотворительные  спектакли  в  пользу  церкви.  Так,  часто  устраивались 
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театральные постановки в Иокогаме, которая понемногу возрождалась из развалин и заново отстраивалась, как правило, их 
проводили на сцене "Иокогама Гранд Отель", где большой зал позволял собрать многочисленных зрителей. В Иокогаме, где 
находились  дипломатические  представительства,  издавна  проживала  многочисленная  иностранная  колония,  что  также 
обеспечивало полные залы. Любопытно, что многие сотрудники иностранных представительств имели в то время русских 
жен, которые активно помогали эмигрантским комитетам в организации и проведении благотворительных концертов.

Для поднятия духа русских беженцев начиная с 1924 г. стали проводиться регулярные гастроли артистов русских 
театров из Харбина и Шанхая, а также выступления оперы с участием русских певцов. Большим событием для русской 
колонии стали выступления Ф.И. Шаляпина, прибывшего в Японию в сопровождении дочери в 1936 г. и давшего в Токио и 
Кобе несколько концертов. 

В конце 1930-х – начале 1940-х гг. (уже после начавшейся войны Японии с США) у некоторых эмигрантов в Кобе 
неожиданно появился новый источник дохода  – киносъемки.  В Японии стали выпускать подчеркнуто пропагандистские 
фильмы, призванные поднять боевой дух населения в условиях, когда военная обстановка становилась все мрачнее. Для 
изображения неприятеля,  прежде всего американцев, понадобились "иностранные" (то есть европейские) лица, и здесь 
сумели  найти  себе  работу  некоторые  эмигранты.  Роли  при  этом  могли  быть  самые  разные,  вплоть  до  изображения 
президента США Ф.Д. Рузвельта (на этом "специализировался" эмигрант из Казани Старков). В данном случае история, как 
это  часто  бывает,  повторилась  с  обратным  знаком:  полвека  назад,  в  годы  русско-японской  войны,  американским  и 
английским китобоям,  заходившим в  Кобе,  случалось  изображать  русских  солдат  и  офицеров  в  уличных театральных 
постановках, рисующих картины осады Порт-Артура; теперь же русские стали играть роль "врагов-янки".

В годы Второй мировой войны,  при общем ухудшении жизни населения, русские эмигранты терпели лишения 
наравне  с  японцами.  Те  из  эмигрантов,  кто  сумел  развить  в  предвоенные  годы  собственную  предпринимательскую 
деятельность,  вынуждены  были  сворачивать  торговлю,  так  как  ограничения  на  импорт  в  Японию  различных  товаров 
обострили  проблему  закупки  сырья:  это  особенно  ударило  по  пищевой  отрасли,  в  частности  пострадали  наиболее 
известные на тот момент российские кондитеры – фирмы Морозовых и Гончарова. Как и прочие "нейтральные" иностранцы, 
оставленные  на  свободе,  эмигранты  подпадали  под  действие  карточной  системы,  обеспечение  по  которой  было 
нерегулярным и весьма скудным. К тому же, как это часто бывает в экстремальных условиях, обострились внутренние 
противоречия в эмигрантской среде, на поверхность вышли старые обиды и та взаимная нетерпимость, которая обычно 
отличает общество людей, подвергающихся лишениям.

По мере того как Япония начала терпеть поражения в войне, положение иностранцев стало ухудшаться. Часть из 
них была интернирована в специальные лагеря: иногда – как представители "враждебной" страны, иногда – по доносу, а 
кто-то – и просто так, "на всякий случай". Русские эмигранты исходно не рассматривались японскими властями как "опасный 
элемент"  и  в  основном  оставались  на  свободе,  но  передвижение  их  внутри  Японии  было  ограничено  расстоянием  в 
несколько миль от места жительства, как это было почти сто лет назад, а на прочие поездки требовалось специальное 
разрешение, получить которое было трудно. Многие эмигранты потеряли работу в самом начале войны, и чтобы выжить в 
этих условиях, некоторые из них становились осведомителями в полиции, но плохое знание ими японского языка, а также 
специфическая "иностранная" внешность ограничивали возможную сферу их использования слежкой по преимуществу друг 
за другом и за прочими немногочисленными иностранцами.

В целом же можно утверждать, что русская диаспора в Японии, несмотря на свою малочисленность, сумела стать 
заметным явлением в экономической и общественной жизни страны. Это тем более удивительно, что, не имея исходно в 
своих  рядах  личностей  уровня  И.Бунина,  И.Сикорского,  Ф.Шаляпина  и  состоя  в  основном  из  представителей  низших 
сословий,  лишенных  (в  отличие  от  европейской  и  американской  ветвей  эмиграции)  реальной  поддержки  со  стороны 
международных и местных организаций, эмигранты в Японии могли рассчитывать исключительно на собственные силы и 
способности. И тем не менее, они добились успеха, проявив при этом творчество, мужество и созидательную деятельность. 

Межнациональные отношения
Программное заявление Республиканского славянского движения «Лад» «О 
принципах межнациональных отношений в Республике Казахстан»

ЛАДИНФОРМ, 26.12.2004.
В ходе  одной  из  рабочих  встреч  с  представителями  национально-культурных  центров  республики,  президент 

Казахстана  Нурсултан  Абишевич  Назарбаев  выдвинул  идею «формирования  казахстанской  нации».  Эта  идея вызвала 
живой интерес у казахстанской общественности и полемику в СМИ. Дискуссии на эту, более чем актуальную для нашей 
страны тему продолжаются и сейчас. 

Всем известные события на Украине,  где произошло фактическое разделение страны на «восток» и «запад», 
продемонстрировали всему миру, каковы могут быть последствия  политического волюнтаризма в сфере межнациональных 
отношений. И это обстоятельство только подтверждает  своевременность данного обращения главы государства к теме 
национального строительства в нашей стране. 

В связи с этим Республиканское славянское движение «Лад» считает необходимым обозначить свои позиции по 
этому вопросу.

В мире есть немало примеров,  когда многонациональный народ того или иного государства именуется не по 
этническому признаку,  а  по гражданской  принадлежности  (в  США – американцы,  в  Канаде  – канадцы,  в  Швейцарии – 
швейцарцы и  т.д.).  Но  это  возможно  при  том,  если  в  государстве  созданы равные условия  и  предоставлены равные 
возможности  всем  национальностям  и  этническим  группам  для  их  саморазвития  и  самоутверждения,  сохранения 
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культурной  и  языковой  самобытности,  полной  реализации  духовного  и  интеллектуального  потенциала.  В  Швейцарии 
итальянцы остаются итальянцами, французы – французами, немцы – немцами, ретороманцы – ретороманцами, потому что 
каждый из этих народов имеет не только свой государственный язык, но и своё территориальное образование. Каждый из 
этих народов не потерял своё национальное лицо.

А кем будут русские, украинцы, белорусы в Казахстане?  Ведь они не имеют ничего – ни государственности языка, 
ни, тем более, своей территории. Созданы ли в Казахстане такие условия? Возможно ли реализовать идею единой нации в 
государстве, название которой исходит от имени титульной нации? Не является ли идея «формирования казахстанской 
нации»  скрытой  формой  ассимиляции?  И  это  далеко  не  полный  перечень  вопросов,  возникающих  у  так  называемых 
русскоязычных граждан Казахстана.

Республика  Казахстан  является  многонациональным  государством,  в  котором  проживает  более  120 
национальностей, но принципы межнациональных отношений никак не оговариваются ни в Конституции Казахстана, ни в 
других законодательных актах и документах. Республиканское славянское движение «Лад», понимая, что межнациональные 
отношения являются «…весьма сложной, обладающей определённой самостоятельностью, сферой общественной жизни и 
оказывают   существенное  воздействие  на  формирование  в  обществе  экономических,  социальных  и  политических 
отношений…», неоднократно поднимало этот вопрос в своих заявлениях и обращениях, в выступлениях на международных 
конференциях  и круглых столах,  посвящённых этой тематике.  Однако,  правительство,  парламент,  да и сам президент, 
отделываясь  риторикой  пафосных  речей,  на   внеконституционной  Ассамблее  народов  Казахстана,  всякий  раз 
подбрасывают обществу идеи, отвлекающие от насущных вопросов, необходимых для решения проблем межнациональных 
отношений.

Идея  «формирования  казахстанской  нации»,  прозвучавшая  из  уст  президента  Назарбаева,  высказывалась  и 
ранее. Но, насколько реальна она? За двенадцать лет независимости в Республике не принят ни один закон, регулирующий 
межнациональные  отношения!  А  Конституция  РК  провозглашает  унитарную  форму  государственности,  что  вступает  в 
противоречие с многонациональным составом его населения и компактным проживанием отдельных народов. 

Более того, все эти годы в Казахстане идёт фактическое строительство мононационального государства. Хотя для 
Казахстана,  на  протяжении  его  истории,  многонациональность  всегда  являлась  фундаментальной  характерной 
особенностью, базовым источником формирования и развития населявших его территорию народов. Поэтому для молодого 
многонационального,  независимого  государства  необходима  хорошо  разработанная  и  продуманная   национальная 
политика в области межнациональных отношений, способная  обеспечить в обществе гражданский мир и межэтническое 
согласие,  основанная  не  на  взаимных  подозрениях,  а  на  понимании  неизбежности  и  необходимости  мирного 
сосуществования  совместно проживающих народов.

Мы относимся с пониманием к тому, что главным направлением политики правительства Казахстана в области 
межэтнических отношений является стремление сохранять и развивать этническую  самобытность казахского народа. Мы 
будем  всемерно  помогать  ему  в  этом  движении.  Но   процесс  национального  становления  не  должен  вступать  в 
противоречие  с  интересами  всего  многонационального  казахстанского  общества,  превращаясь  по  своему  характеру  и 
содержанию, в  откровенно националистический. Недопустимо политическое манипулирование  государственным языком, 
особенно в  сфере делопроизводства,  превращающее казахский язык,  по сути,  в инструмент для «кадрового отбора» и 
выдавливания  славянского  населения  из  Республики.  Государственное  строительство   будет  более  эффективно,  если 
власть в своей национальной политике будет всячески избегать подчёркнуто одностороннего  выпячивания этнического 
превосходства титульной нации.

Чтобы не преступить хрупкую границу между законным чувством национальной гордости и чувством национальной 
ограниченности,  нельзя  допускать  во  внутригосударственной  этнической  политике  господства  провинциальной 
местечковости, клановости  и  проявлений русофобии.

Нельзя позволять непродуманности, двусмысленности государственно-правовых и нормативных актов (законов, 
указов,  программ,  концепций),  по  своему  характеру  и  содержанию,  противоречащих  общепринятым  международным 
нормам о правах и свободах граждан, конституционным положениям о равноправии наций.

Нельзя также поощрять деятельность националистических, шовинистических организаций и движений, строящихся 
на принципах национальной исключительности и этнического превосходства, а также отдельных политиков, выступающих 
приверженцами построения моноэтнического государства.

В тонкой и деликатной сфере межэтнических отношений весьма трудно и сложно определить границы и рамки 
пространства,  в  пределах  которых  сохраняется  состояние  гармонии  и  стабильности.  Поэтому  проблемы  таких 
взаимоотношений  имеют  важнейшее  стратегическое  значение  и  требуют  особого  внимания  при  развитии 
межгосударственных  отношений  во  всём  центрально-азиатском   регионе  и  при  реализации  национальной  политики  в 
Республике Казахстан.

На наш взгляд, эти проблемы не могут быть решены однажды, раз и навсегда, при помощи одного какого-либо 
приёма или мероприятия. А потому меры, принимаемые государством должны носить комплексный характер, когда, наряду 
с этническими, рассматриваются и экономические, и социальные, и политические проблемы меньшинств.

Эти  меры должны быть  не  разовыми,  а  рассчитанными  на  перспективу,  ибо  только  наличие   в  государстве 
долговременной национальной политики даёт ей право на уверенное и эффективное решение этой проблемы.

Для  создания  гарантий  последовательной  национальной  политики  для  грядущих  поколений,  на  наш  взгляд, 
необходимо:

1.  Создание  системы представительства,  так  называемых  нацменьшинств  в  органах  власти,  определение  их 
степени участия в управлении государством. Для чего преобразовать Ассамблею народов Казахстана в Верхнюю палату 
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Парламента  –  палату  национальностей,  с  обязательным  представительством  народов  в  процентном  отношении, 
соответствующему национальному составу населения.

2.  Придание  русскому  населению  Республики  Казахстан  статуса  государствообразующего  народа,  наравне  с 
казахским народом. Обеспечение полного национального равноправия и закрепления его через принятие ряда законов, 
регулирующих межнациональные отношения, и, в первую очередь, закона «Об основах межнациональных отношений в 
Республике Казахстан». «О правовых гарантиях равноправия в национальных отношениях и недопущении дискриминации 
по национальному признаку».

3.  Обеспечить  широкое  развитие  местного  самоуправления.  Предоставление  права  народам  Казахстана  на 
национально-культурную автономию

4.  Принятие  закона  «О  статусе  официально  употребляемого  языка»  или  придание  русскому  языку  статуса 
государственного, наравне с казахским.

5.  Одной  из  гарантий  стабильности  и равновесия межэтнических  отношений  является соблюдение  принципов 
правового государства по защите прав одного человека и коллективных прав, их законодательное закрепление. Поэтому 
необходимо подписание Всеобщей декларации прав человека и ратификация Международного Пакта об экономических, 
социальных правах, Международного пакта о гражданских и политических правах и факультативного протокола к ним.

Разумеется, наши тезисы не исчерпывают всех аспектов  проблемы «формирования казахстанской нации», но 
могут явиться основой для конструктивного диалога с действующей властью в целях создания эффективной национальной 
политики. 

Президиум Республиканского славянского движения «Лад»
23 декабря 2004 года
г. Кокшетау

Кому выгодна межнациональная рознь в Казахстане?
Навигатор, 27.12.2004.

Дилярам АРКИН 
Нация — понятие историческое, ее нельзя провозгласить или отменить. И примеров тому история знает немало. 

Процесс образования многонациональной среды Казахстана убеждает, что даже самая жестокая имперская политика не 
может положить конец существованию целой нации и созданию новой. Достаточно вспомнить депортацию тысяч корейцев с 
Дальнего Востока, поволжских немцев, поляков из западных регионов СССР и т.д. 

Унификация образа жизни, традиций и культуры, создание, как было объявлено, “новой исторической общности 
людей — советского народа” — все это делалось по российскому образу и подобию, на базе русского языка. Такой прессинг 
не  мог  не  вызвать  естественное  сопротивление  коренных  жителей  советских  республик,  что  и  подтвердили  события 
распада СССР. Сталину, как впрочем и остальным генсекам, не удалось тогда создать новую нацию — “советскую”.

С обретением независимости союзных республик вроде бы все стало на свои места. Официально у нас в стране 
было заявлено: межнациональной розни в Казахстане нет. Но, как оказалось на деле, - это не совсем так. 

В  августе  этого  года,  прозвучало  предложение  Нурсултана  Назарбаева  на  встрече  с  главами  национально-
культурных  центров  республики  о  формировании  так  называемой  "единой  казахстанской  нации",  вызвав  тем  самым 
неоднозначную реакцию среди представителей различных народов, проживающих в Казахстане.

“Как  можно  утверждать,  к  примеру,  что  я  казахстанец,  а  не казах,  чеченец,  узбек или  татарин?  — слышатся 
недовольные голоса. — Нельзя приравнивать одну нацию к другой. У каждого свои принципы, свои традиции и свой уклад 
жизни!”. 

Некоторые,  правда,  трактовали  предложение  президента  страны  по-иному:  мол,  речь  шла  о  том,  чтобы все 
граждане республики считали и называли себя в первую очередь казахстанцами, а их национальная принадлежность была 
бы на втором плане. Иные, шутя, идею главы государства связали с рождением нового, четвертого по счету, жуза.

Но, так или иначе, в обществе снова возникло недовольство. Скрытое обострение межнациональных отношений 
стало постепенно выползать наружу. Как ни странно, противников идеи президента оказалось больше, чем сторонников, 
даже во властных структурах.

— Своим приказом Нурсултан Назарбаев не может принимать решения о создании единой нации. Это же утопия, 
— негодует генеральный директор “Отан-медиагрупп” Несип Жунисбаев. — Я не представляю, чтобы в моем паспорте в 
графе "национальность" стояла надпись “казахстанец”. Такой нации быть не может. Я не буду казахстанцем. Я казах. Даже 
указ президента не сыграет роли в моих убеждениях. Я был казахом и умру казахом. Возможно, через миллиард лет, если 
Аллаху будет угодно, все народы мира станут единой нацией: не будет ни диаспор, ни народностей. 

— Если честно, я не понял этой идеи Назарбаева, — признается главный редактор “Казахской правды” Алдан 
Аимбетов.  —  Может,  Назарбаев  специально  затеял  эту  дискуссию,  чтобы  на  время  дистанцировать  некоторые 
разгоревшиеся споры от насущных проблем общества. Казахстанской нации быть не может, мы же не американцы, не 
искусственно созданная нация. Да и в США язык вовсе не американский, а английский. Вот и в Казахстане должен быть не 
казахстанский, а казахский язык. Чтобы все эти этносы как-то нашли ось, вокруг которой вращалась бы вся жизнь. Эта ось 
— казахский  язык.  Чем раньше это  произойдет,  тем лучше для  людей.  Если  начнут  гробить  открыто  казахский  язык, 
разразится крупный скандал. Это будет беда. Я хорошо знаю казахский народ. Он очень терпеливый. Но если вспыхнет 
недовольство,  то  его  ничем не победишь.  Я не  хочу,  чтобы в Казахстане произошло то,  что  было в  Азербайджане и 
Молдавии.
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—  Я  считаю  это  просто  космополитизмом,  присущим  больше  Олжасу  Сулейменову,  но  не  президенту,  — 
рассуждает Заманбек Нуркадилов. — Впрочем, конечно, мечтать не вредно. Хотя я не думаю, что идея президента может 
привести к обострению межэтнических отношений.

А вот еще одно мнение эксперта-политолога.
Оговоримся сразу: человек, давший это интервью, пожелал остаться неизвестным. У него свои мотивы. По его 

утверждению,  скрытое противостояние  между отдельными представителями нации существует и сейчас,  определенное 
ограничение  по  национальным  признакам  имеет  место  в  Казахстане.  Но  эта  проблема,  на  его  взгляд,  искусственно 
создается  некоторыми  силами,  чтобы  влиять  на  мир  и  согласие  между  проживающими  нациями  и  народностями  в 
Казахстане. Но кем именно? Кому выгодна межнациональная рознь? 

—  На  мой  взгляд,  межнациональная  рознь  в  Казахстане  выгодна  представителям  самых  различных  слоев 
общества. И в первую очередь - руководству нашей страны. Посмотрите сами: когда выступает на официальных встречах 
президент страны Нурсултан Назарбаев, его речь на казахском языке несколько отличается от его выступления на русском 
языке.  Удивительно,  но  президент  иногда  позволяет  себе  озвучивать  высказывания  на  казахском  языке  весьма 
недвусмысленного содержания, которые можно неправильно истолковать. В частности, на одном из совещаний Верховного 
Совета 12-го или 13-го созыва он как-то обронил такую фразу: “Подождите, пусть все русские отсюда уедут, а потом мы 
заживем!”. 

На  мой  взгляд,  межнациональная  вражда  присутствует  и  на  бытовом  уровне.  Например,  при  поступлении 
абитуриента в вуз предпочтение приемной комиссией больше отдается не тем, кто обладает хорошими знаниями и желает 
получить высшее образование, а тем,  у  кого есть деньги и,  в основном,  лицам коренной национальности. А коренным 
населением,  на  мой  взгляд,  нужно  считать  тех,  кто  считает  Казахстан  своей  родиной.  Обострение  межнациональной 
неприязни присутствует и при приеме на работу: в некоторых фирмах стараются принять на работу только казахов, а в иных 
лишь лиц славянской национальности. Для примера могу привести ситуацию в одной из республиканских газет, в которой 
бывший главный редактор (сейчас она уехала за границу в связи с замужеством) заявила, что в газете не должно быть 
казахских фамилий, поэтому придумайте себе псевдоним. До этого она добилась увольнения из редакции все казахов.

— В Казахстане создается большое количество межнациональных браков, о каком межэтническом обострении 
можно говорить?

— Да, доля этих браков из года в год растет. Но иногда в обществе камнем преткновения выступает казахский 
язык. Я не видела ни одного человека славянской национальности, который открыто выступал бы против казахского языка. 
Наоборот, многие русские предпочитают отдавать своих детей или внуков в казахские детские сады или школы, потому что 
не  собираются  никуда  выезжать  из  Казахстана  и  считают  эту  страну  своей  родиной.  Они  хотят,  чтобы  их  дети  не 
сталкивались с языковыми проблемами и были обеспечены в будущем. 

— В последнее время национальный вопрос в Казахстане привлекает большое внимание Соединенных Штатов 
Америки. В чем выражается их косвенный интерес к проблемам нашей страны? 

— Америка не косвенным образом, а напрямую заинтересована в том, чтобы иметь влияние на нашу страну. И, 
скорее всего, этот интерес обусловлен тем, что Казахстан, несмотря на отсутствие открытого доступа к морю, имеет весьма 
выгодное  геополитическое  положение.  Казахстан  является  буферной  зоной  между  Россией  и  Китаем.  И  его  считают 
воротами в Центральную Азию. Более того, огромные пустынные пространства Казахстана представляют соблазн для ряда 
других стран. Если рассматривать эту проблему с другой стороны, то Америке просто не выгоден никакой альянс России и 
Казахстана.  США  преследует  свои  интересы  в  Центральной  Азии.  Прибавьте  сюда  огромные  сырьевые  ресурсы 
Казахстана, что является лакомым кусочком для некоторых стран. Некоторые казахстанские политологи говорят о том, что 
Казахстан никому не нужен. С этим можно было бы согласиться, если бы не некоторые факты. Мы видим, как Россия за 
последние годы пытается усилить свое влияние в Казахстане, и Америка также стремится нарастить свое присутствие 
здесь. 

— Получается, межнациональная рознь в Казахстане выгодна Америке?
— Я думаю, что им это невыгодно. В Казахстане проживает огромное количество представителей самых разных 

национальностей, и будоражить эту тему чревато большими последствиями. Казахстан — это вам не Украина и не Грузия, 
где преобладающее большинство составляют мононации. Если в Казахстане произойдет конфликт на межнациональной 
основе, то это откликнется не только в самой республике, но и в других государствах, в том числе и в тех, которые пытаются 
вмешиваться во внутренние дела нашей страны. 

— Некоторые выезжающие за рубеж русские объясняют свой отъезд тем, что якобы их притесняют в Казахстане?
— Я, к сожалению, могу в некоторой степени с этим согласиться. Мне кажется, что у нас идет перекос. Во времена 

советского тоталитаризма лица азиатской национальности, евреи не могли получить высшие должностные посты ни в КГБ, 
ни  в  судебных  органах,  ни  в  правоохранительных  по  одной  простой  причине:  они  не  были  русскими.  То  же  самое 
происходит и в Казахстане. Но мне кажется -  это пройдет, потому что в основе своей и казахи, и русские, живущие в 
Казахстане, толерантны. Поэтому рано или поздно этот перекос будет устранен. Кроме того, у нас в Казахстане живут 
представители  других  национальностей.  Я  считаю,  что  их  нельзя  называть  диаспорой.  Это  уйгуры,  корейцы,  немцы, 
украинцы. В то же время в советское время учитывался национальный вопрос при подборе кадров. В Казахстане это также 
должны помнить. Народ Казахстана не состоит исключительно только из казахов или русских. Нас много. Мне кажется, что 
люди  должны выдвигаться,  прежде  всего,  по  деловым  качествам,  в  силу  своих  профессиональных  навыков,  а  не  по 
родственным связям. Назначение по кадрам происходит, как бы мы этого не отрицали, по жузо-клановому происхождению. 
Но, скорее всего, сейчас идет не жузовая, а клановая борьба. Если сегментировать казахстанское общество, то можно 
выделить различные ФПГ, во главе которых стоят люди из различных жузов. То есть сейчас жузовщина отходит на второй 
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план. Сегодня люди стали сближаться по другим мотивам. На первый план выходят клановые интересы. Они основываются 
на принципе личной преданности и верности. Потом уже идут кумовство, сватовство и т.п.

— В одно время все упорно говорили о русификации в стране, но почему никто, на ваш взгляд, не говорит о 
проблемах "китаезации" нашей страны?

— Дело  в  том,  что  немногие  понимают,  что  происходит  на  самом деле.  Политологи  называют  это  ползучей 
экспансией:  внедрение китайцев путем создания торговых сетей, браков.  Если раньше лица китайской национальности 
бросались в глаза сразу, то в последнее время их в толпе никто не замечает, потому что их у нас стало очень много. И это  
должно пугать. Нельзя не прислушаться к советам известного синолога, несколько лет проработавшего послом Казахстана 
в Китае, — Мурату Ауэзову, который сказал, что существует определенного рода стратегия завоевания Китаем территории 
Казахстана различными путями,  в  том числе и через межнациональные браки.  Но на самом деле этих болевых точек 
больше. 

А впрочем, стоп-кадр. Об этом мы поговорим в следующий раз. 
(Продолжение следует)

Миграция
По принципу взаимности

В. Михайлов 
По сообщениям информационных агенств России, 12 января 2005 года Госдума приняла в первом чтении проект 

закона, изменяющий порядок въезда в Россию и выезда из нее. Это решение поддержали 353 депутата нижней палаты, при 
необходимых - 226.

Ключевым  моментом   законопроекта  является  дальнейшая  реализация  принципа  взаимности  во 
взаимоотношениях РФ с иностранными государствами применительно к условиям и правилам въезда граждан России в 
иностранные государства, а иностранных граждан в Россию.

 Выступивший  на  заседании  Думы  автор   законопроекта,  глава  думского  комитета  по  конституционному 
законодательству и госстроительству Владимир  Плигин, заявил, что одной из главных задач поправок, вносимых в законы 
«О порядке выезда из РФ и въезда в РФ» и «О правовом положении иностранных граждан в РФ»,   является "максимальное 
расширение  возможности  поездок  за  рубеж  для  российских  граждан".  Документ  предусматривает  увеличение  срока 
действия российских деловых и гуманитарных виз до 5 лет. 

Вместе с тем, ужесточаются правила получения российских виз иностранцами.   Поводом для отказа в выдаче 
визы  РФ может  стать  «предъявление  документов,  удостоверяющих  личность,  срок  действия  которых  оканчивается  до 
истечения срока визы».

Предлагается отказывать в получении визы, на въезд в РФ более чем на три месяца, иностранному гражданину, 
не предъявившему документ об отсутствии у него ВИЧ-инфекции. Кроме того, российская виза может быть аннулирована 
"больным наркоманией и инфекционными заболеваниями, которые представляют опасность для окружающих".

Одним из нововведений является отказ в выдаче визы РФ иностранцам, уличенным в "действиях неуважительного 
характера по отношению к федеральным органам госвласти и госсимволам" России.

Виза может быть аннулирована у лиц, "нанесших государству значительный материальный ущерб"  и действия 
которых повлекли "урон международного престижа страны". Плигин пояснил, что в данных случаях решение о запрете на 
въезд  будет  приниматься  отдельными  актами  президента,  Совета  Федерации,  Госдумы  или  правительства  РФ. 
"Ограничение будет вводиться лишь тогда, когда факт совершения неуважительных действий будет установлен судом", - 
подчеркнул он. 

Принятые  поправки  получили  неоднозначную  оценку  Российских  СМИ,  несколько  опережающие  события. 
Поправки приняты только в первом чтении. Хотя, как свидетельствует практика, последующие обсуждения могут не внести 
существенных изменений в законопроект. 

Россия: в СНГ теперь - только по загранпаспорту
ВВС, 01.01.2005.

С 1  января  граждане  России  могут  выезжать  в  страны СНГ,  с  которыми  действуют  соглашения  о  взаимных 
безвизовых поездках граждан, только по загранпаспортам, дипломатическим и служебным паспортам, а также паспортам 
моряка.

В согласованном порядке аналогичные меры вводят и иные страны СНГ в отношении безвизовых поездок своих 
граждан, отметили в МИД.

Раньше на границе можно было предъявить внутренний паспорт, свидетельство о рождении (для детей), а также 
целый ряд документов ведомственного характера.

Сокращение  перечня  документов,  действительных  для  пересечения  границ,  не  является  шагом  к  введению 
визового режима,- заявил МИД России.

Однако  как  пояснили в  МИД России,  "по этим документам не  всегда  удается идентифицировать личность их 
предъявителей, определить время въезда на территорию соответствующего государства и cpoк нахождения в нем, наличие 
регистрации в органах внутренних дел и т.д."
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Как  подчеркивают  в  МИД,  переход  на  новый  режим  поездок  связан  с  борьбой  стран  СНГ  с  терроризмом, 
нелегальной миграцией, злоупотреблениями чиновников.

"Похожая тенденция по  сокращению перечня документов,  удостоверяющих личность,  наблюдается и в  других 
странах", - сообщили РИА "Новости" в МИД.

Вместе  с  тем  в  министерстве  подчеркивают,  что  "сокращение  перечня  документов,  действительных  для 
пересечения границ, не является шагом к введению визового режима".

"В  частности,  форсированными  темпами  идет  процесс  подготовки  соглашений  об  упрощенном  порядке 
пересечения границы жителями приграничных территорий", - сообщает внешнеполитическое ведомство России.

В Калининград - тоже по загранпаспорту
В вагон поезда до Калининграда теперь можно попасть лишь по загранпаспорту
Билеты на поезда до Калининграда с 1 января также стало можно купить только при наличии загранпаспорта.
"Кроме  паспортных  требований,  в  целом  механизм  оформления  билетов  до  западного  анклава  России  не 

изменился", - сказали ИТАР-ТАСС в компании "Российские железные дороги".
Таким образом, для проезда в Калининград и обратно пассажиру по-прежнему будут выдавать два документа - 

билет  и  так  называемый  "упрощенный  проездной  документ"  в  виде  "квитанции  разных  сборов",  куда  вписываются 
паспортные данные, отметки о посещениях Литвы и контактный телефон пассажира.

"Заверенные подписью отъезжающего данные отправляются в посольство, - пояснили железнодорожники. - Ответ 
литовской стороны пассажир может узнать через 28 часов в любой кассе". В случае отказа ему будет возмещена полная 
стоимость билета.

Требование предъявления загранпаспорта предусмотрено совместным заявлением России и Евросоюза.

Вступил в силу Протокол о внесении изменений в Соглашение между 
правительствами Украины Российской Федерации о безвизовых поездках 
граждан Украины и РФ 

05.01.2005., Русское движение Украины 
5 января 2005 года вступил в силу Протокол о внесении изменений в Соглашение между правительством Украины 

и правительством Российской Федерации о безвизовых поездках граждан Украины и Российской Федерации от 16 января 
1997 года, подписанный 30 октября 2004 года в Киеве. Об этом сообщил ЛІГАБЁзнесІнформ заместитель начальника пресс-
службы Министерства иностранных дел Украины Дмитрий Свистков.

В соответствии с  положениями Протокола,  граждане одной стороны на основе  взаимности  освобождаются от 
регистрации в компетентных органах по месту их пребывания на территории государства другой стороны, если срок такого 
пребывания  не  превышает  90  дней.  При  въезде  на  территорию  государства  пребывания  в  миграционных  карточках 
проставляется пометка органов пограничного контроля.

Граждане  Украины  и  Российской  Федерации  могут  въезжать,  выезжать  и  перемещаться  по  территории 
государства  другой  стороны  без  виз  с  соблюдением  правил  пребывания,  которые  действуют  в  этом  государстве,  по 
документам, которые подтверждают личность и подтверждают гражданство. Протокол временно применялся с 1 ноября 
2004 года. 

За ввоз нелегальных мигрантов - к уголовной ответственности
31.12.2004., Газета.Ru

Президент России Владимир Путин подписал закон, устанавливающий уголовную ответственность за организацию 
незаконной миграции. Об этом сообщила пресс-служба главы государства. Закон был принят Госдумой 15 декабря 2004 
года и одобрен Советом федерации 24 декабря 2004 года. Законом "О внесении изменений в Уголовный кодекс, Уголовно-
процессуальный  кодекс  и  Кодекс  Российской  Федерации  об  административных  правонарушениях"  устанавливается 
уголовная ответственность за организацию незаконного въезда в Россию иностранных граждан или лиц без гражданства, их 
незаконного транзитного проезда через территорию России, а также за те же деяния, совершенные организованной группой 
или в целях совершения преступления на территории России, 

Российская миграционная служба сделает регистрацию граждан 
уведомительной

27.12.2004., Лента.ру
Регистрация граждан на территории России будет носить уведомительный характер. Как сообщает агентство РИА 

"Новости"  со  ссылкой  на  руководителя  Федеральной  миграционной  службы Андрея  Черненко,  рабочая  группа  ФМС  и 
администрации  президента  России  разрабатывает  соответствующий  законопроект,  который  будет  представлен  на 
рассмотрение Государственной Думе уже в конце января.

По  утверждению  Андрея  Черненко,  предлагается,  что  граждане  теперь  будут  регистрироваться  по  своему 
заявлению в органы внутренних дел. Также обсуждается вариант, что подобные уведомления будут рассылаться по почте.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

52



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Глава ФМС заявил также, что специальные миграционные карты для граждан России вводиться не будут. Что 
касается иностранцев, то для них с 1-го января с 2005 года вступит в действие миграционная карта нового образца.

Cейчас миграционная служба готовит инструкции для региональных отделений по поводу увеличения до 90 дней 
срока регистрации по месту пребывания российских граждан. Предполагается, что для доказательства того, что гражданин 
прибыл в  какой-либо  город менее,  чем 90 дней  назад,  нужно  будет  предоставить  билет.  Однако  вопрос  в  отношении 
граждан, прибывших на автомобиле, не решен.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
28 декабря 2004. Правительство Белоруссии объявило о продлении срока обращения именных приватизационных 

чеков «Имущество» еще на год - до 31.01.2005 г. Причина кроется в том, что 2,5 миллиона белорусов еще не использовали 
чеки в обмен на акции, а многие инвестиционные фонды оказались не состоятельными и были ликвидированы.

29 декабря.  Национальный банк Беларуси утвердил план мероприятий по выполнению основных направлений 
денежно-кредитной политики республики на 2005 год. Документом, в частности, предусмотрено обеспечение прогнозной 
динамики официального обменного курса белорусского рубля к российскому путем установления месячных параметров и 
осуществления  операций  на  валютном  рынке. Национальный  банк  Беларуси  разрешил  крупнейшим  государственным 
предприятиям открывать вторые текущие (расчетные) счета в национальной валюте в одном из белорусских банков. 

29 декабря.  Белоруссия и Россия подписали топливно-энергетический баланс Союзного государства на 2005 г. 
Россия гарантирует поставки природного газа в республику в 2005 г. в объеме 19,1 млрд. кубометров. Дополнительно может 
быть импортировано еще 1,4 млрд. куб. м газа «при наличии технической возможности».  Топливно-энергетический баланс 
также предусматривает поставки российской нефти в Белоруссию в объеме 19,5 млн. т. 

29 декабря.  Госконцерн «Беларуськалий» объявил об увеличении экспортных поставок калийных минеральных 
удобрений. Планируется, что прибыль от экспорта калийных удобрений в 2005 г. составит около 740 миллионов долларов 
США в силу роста цен на эту продукцию на мировом рынке. 

29 декабря.  Министр иностранных дел РБ Сергей Мартынов информировал главу государства о том, что угрозу 
негативных экономических последствий расширения Европейского союза для Белоруссии удалось предотвратить, за 10 
месяцев 2004 г.  республика вышла на внешнеторговое положительное сальдо с Евросоюзом (почти в 1,5 млрд. долл.) 
Александр Лукашенко дал МИДу РБ указание в 2005 году работать в равной степени по всем векторам внешней политики 
Белоруссии.

31  декабря. Состоялся  телефонный  разговор  между  Владимиром  Путиным  и  его  белорусским  коллегой 
Александром Лукашенко.

31  декабря. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  заявил,  что  в  2005  году  Кремль  должен  кардинально 
пересмотреть  свою  позицию  по  вопросам  белорусско-российской  интеграции,  поскольку  в  России  набрали  силу  те 
политические силы, которые не хотят нормальных отношений между двумя странами. Комментируя подписанное накануне 
соглашение о поставках российского газа в Белоруссию,  президент РБ Александр Лукашенко отметил, что удорожание 
природного  газа  существенно  не  повлияет  на  торгово-экономические  отношения  между  Белоруссией  и  Россией: 
товарооборот будет расти. 

1  января  2005. Национальный  банк  Беларуси  разрешил  резидентам  с  этой  даты  открывать  счета  своих 
представительств в банках государств-участников ЕврАзЭС в уведомительном порядке. 

4 января. Комитет государственного контроля Белоруссии возбудил два уголовных дела против директора ОАО 
«Минский подшипниковый завод» Валерия Пензы.  Пенза,  которому инкриминируется причинение ущерба на сумму 4,2 
млрд. белорусских руб., помещен в следственный изолятор МВД. 

6 января. В интервью БЕЛТА первый заместитель министра иностранных дел РБ Василий Пугачев заявил, что 
одним из приоритетов деятельности внешнеполитического ведомства Белоруссии в 2005 г. останется работа по созданию 
единого экономического пространства «четверки» и равных условий для субъектов хозяйствования Белоруссии и России. 
Важным аспектом экономического взаимодействия, по словам Пугачева, будет привлечение российских инвестиционных 
ресурсов в базовые белорусские промышленные предприятия. 

10 января. Леонид Глуховский указом президента Александра Лукашенко освобожден от должности заместителя 
министра внутренних дел - начальника главного управления предварительного расследования МВД Белоруссии.

11 января. Президент РБ Александр Лукашенко заявил, что возникли трудности с российским руководством по 
газу: Россия нарушила договоренности в рамках Союза по вопросам формирования цен на поставляемый в республику 
природный газ.  Вместе с тем,  белорусский лидер отметил,  что цена на российский газ осталась на уровне 2004 года. 
Однако новый порядок взимания косвенных налогов объективно увеличивает эту цену на 18%.  В этих условиях глава 
белорусского  государства  призвал  правительство  защитить  «свое  население,  свою  экономику,  своих  потребителей». 
Принято решение для населения увеличивать цену на газ на 2% ежемесячно (до октября), для предприятий с 1 февраля с.г. 
цена за 1 тыс. куб.м газа увеличится до 72,3 доллара США.

11  января. В  Белоруссии  объявлено  о  продлении  действия  системы  льготного  налогообложения  для 
промышленных предприятий. При такой системе высвобождаемые средства направляются хозяйствующими субъектами на 
финансирование мероприятий для увеличения объемов реализации производимых товаров.

11  января. Гуманитарная  помощь  Белоруссии  жителям  пострадавших  от  цунами  стран  Юго-Восточной  Азии 
отправлена из Москвы самолетом ИЛ-76 МЧС России. Жителям зоны бедствия переданы 5 тыс. одеял, 20 многоместных 
палаток,  20  тонн  пшеничной  муки,  125  комплектов  для  очистки  воды,  разработанных  специалистами  Белорусского 
государственного университета.

11 января. Правительство Белоруссии утвердило порядок, ограничивающий импорт товаров из других стран. В 
список квотируемых внесены такие товары,  как  шоколад,  маргарин,  кондитерская выпечка,  плодовоовощные консервы, 
дрожжи, крупа, мука, мотоциклы, пылесосы, хозяйственное и туалетное мыло, хлопчатобумажные ткани. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

54



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

12  января. Министерство  иностранных дел Белоруссии  заявило  о  том,  что  считает  необходимым возвратить 
ОБСЕ  к  решению  тех  задач,  ради  которых  данная  организация  создавалась  -  служить  форумом  для  равноправного 
политического  диалога  и  сотрудничества  в  целях  безопасности.  ОБСЕ  должна,  по  мнению  МИД  РБ,  вернуться  к 
превентивной  дипломатии,  практике  урегулирования  кризисных  ситуаций,  разблокирования  так  называемых 
«замороженных конфликтов». Белорусская сторона подчеркнула целесообразность проведения полной «инвентаризации» 
миссий ОБСЕ.

12 января. Средства массовой информации Белоруссии распространили данные о том, что с февраля 2005 г. 
начнет  работу  новый государственный  международный  телевизионный  канал «Беларусь-ТВ».  По  официальной  версии 
основная зрительская аудитория канала - этнические белорусы, а также те, кто имеет родственные либо деловые связи с 
Белоруссией.

12  января. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  дал  указание  руководству  Национального  банка  Беларуси 
активизировать  работу  по  привлечению  инвестиционных  ресурсов.  Лукашенко  заявил  также,  что  государству  и 
правительству внешние кредитные займы не нужны, поскольку «не стоит залезать в долги».

12 января.  В интервью Радио Свобода глава ОБСЕ Д.Рупель заявил, что в Европе есть несколько стран, где 
демократия нуждается в особой поддержке, одна из них - Белоруссия. ЕС , по его мнению, следует пересмотреть политику 
соседства в отношении Белоруссии

12 января. Руководство Евросоюза выразило обеспокоенность в связи с вынесением районным судом Минска 
приговора одному из лидеров белорусской оппозиции Михаилу Мариничу.  

13  января. Белорусское  телевидение  сообщило  о  том,  что  поставки  российской  нефти  на  белорусские 
нефтеперерабатывающие заводы в первом квартале составят 4,5 миллиона тонн. 

13  января.  Президент  РБ  Александр  Лукашенко  потребовал  ужесточить  ответственность  нанимателей  за 
невыплату  зарплаты  или  нарушение  законодательства  о  минимальной  заработной  плате  независимо  от  формы 
собственности. Об этом он заявил сегодня на совещании по проекту закона о внесении изменений и дополнений в Трудовой 
кодекс. 

Опыт России и белорусский выбор
Александр Фадеев

Задолго  до  подведения  официальных  итогов  экономического  развития  Белоруссии  в  2004  г.  правительство 
республики поспешило проинформировать общественность о высоком росте хозяйственных показателей в ушедшем году. 
Было объявлено о том, что выполнены все 16 президентских «прогнозных показателей», которые рассматриваются как 
директивные  в  экономической  сфере.  Большинство  российских  и  белорусских  экспертов  сходятся  во  мнении,  что 
положительное  положение  в  экономике  Белоруссии  достигнуто  не  в  силу  осуществления  каких-либо  президентских, 
правительственных  программ  или  мудрого  хозяйственного  руководства,  а  по  причине  благоприятной  для  республики 
конъюнктуры на  мировых рынках.  Небывалый рост  цен на  ряд  товаров,  часть  из  которых является основной  статьей 
экспорта Белоруссии, обеспечил приток в республику значительных валютных средств.

Речь,  прежде  всего,  идет  о  нефтепродуктах,  получаемых  республикой  в  результате  глубокой  переработки 
российской  нефти  на  ее  предприятиях,  а  также  о  калийных  минеральных  удобрениях,  цена  на  которые  в  2004  году 
неуклонно  повышалась  на  фоне  увеличения  спроса.  Вообще  Белоруссия,  занимающая  по  промышленным  запасам 
калийных солей одно из первых мест в Европе, все больше скатывалась в прошлом году на путь увеличения в структуре 
экспорта минерального сырья – калийных удобрений и каменной соли. Острая потребность республики в твердой валюте 
побуждала  правительство  наращивать  объемы экспортных  поставок  минеральных  солей,  доля  которых  в  перспективе 
может достигнуть четверти от всего совокупного экспорта.

Особо удачно для республики складывались обстоятельства на российском рынке, где по причине экономического 
подъема в России и аккумулирования огромных валютных ресурсов от продажи нефти устойчиво рос спрос на импортные 
товары,  в  том  числе  и  произведенные  на  территории  Белоруссии.  Эти  факторы,  а  также  ограничения,  введенные 
правительством для субъектов хозяйствования по использованию импортных комплектующих, полуфабрикатов и сырья, 
привели к тому, что в конце 2004 г. экспортные потоки из республики впервые превысили объем импорта. Тем не менее, 
влияние фактора повышения спроса на российском рынке на экономический рост правительством РБ если и не отрицается, 
то  определяется  как  второстепенный,  а  все  рассуждения  экономистов  по  поводу  прямой  зависимости  хозяйственного 
комплекса  Белоруссии  от  цен  и  спроса  на  мировом  рынке  называются  «некорректными».  По  оценке  руководителя 
правительства  Сергея  Сидорского  рост  экспорта  белорусских  товаров  достигнут  исключительно  за  счет  их  высокой 
ликвидности. Головокружение от реальных и мнимых успехов национальной экономики побудило правительство объявить о 
выполнении президентского задания – достижения роста ВВП на 10%. В этой связи подчеркивается, что 2005 станет годом 
стабильного роста республиканской экономики.

Однако,  чтобы  ни  утверждало  правительство  республики,  объективно  определяющим  направлением  для 
социально-экономического развития Белоруссии остается восточное. Тем не менее, прошедший 2004 г. еще раз подтвердил 
правильность теории о  трех  основных стадиях  межгосударственной  интеграции,  когда  на  высшей стадии объединение 
переходит в  государственно-политическую плоскость.  Поскольку  Россия и  Белоруссия фактически находятся сегодня в 
самом  начале  первой  фазы интеграции  (складывание  общего  таможенного  пространства,  зоны  свободной  торговли  и 
общего  рынка),  то  они  в  полной  мере  испытывают  все  негативные  последствия,  характерные  для  начальной  стадии 
объединения.
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У двух государств был шанс, используя длительный исторический опыт взаимной экономической, финансовой, 
политической  и  социально-культурной  жизни,  избежать  сложностей  и  конфликтов,  сопровождающих  первую  стадию 
интеграции. Но по вине белорусской стороны процесс перехода на единую валюту был решительно заморожен, что стало 
заметно сдерживать позитивную динамику взаимоотношений. Без единой валюты нельзя заложить фундамент для общих 
экономических и финансовых интересов, следовательно, приоритетом государственной политики и России и Белоруссии 
будут по-прежнему выступать сугубо национальные интересы, порождающие противоречия и конфликты в рамках такой 
межправительственной организации как Союзное государство. 

Более того,  Минск в  2004 году демонстрировал не только нежелание вводить на своей территории единую с 
Россией валюту, но и всячески тормозил построение системы координации валютных курсов двух формально союзных 
государств. Подобная система в рамках ЕС была с успехом опробована и служила, как известно, переходным мостиком 
между первой и второй стадиями общеевропейской  интеграции на протяжении почти трех десятилетий до перехода к 
единой валюте - евро.

Следует  подчеркнуть  тот  очевидный  вывод,  что  позитивные  результаты  межгосударственной  интеграции 
начинаются ощущаться экономиками и населением объединяющихся стран только на второй и третьей стадии интеграции, 
в  период перехода  от  валютного  к  государственно-политическому союзу.  Поэтому  сохранение  тенденции дальнейшего 
замораживания  интеграционных  процессов  между  Россией  и  Белоруссией  чревато  для  них  генерированием 
преимущественно негативных факторов: межгосударственных споров, конфликтов, таможенных и товарно-экономических 
войн и других, более серьезных осложнений во взаимоотношениях.

Главных причин, по которым сдерживается российско-белорусская интеграция остается несколько. И здесь дело 
вовсе не в  неких политических силах в России,  которые,  по мнению Александра Лукашенко,  набрали силу и не хотят 
нормальных  отношений  между  двумя  странами.  Скорее  преградой  реального  сближения  с  Россией  выступает 
государственно-политический  курс  президента  Белоруссии  и  его  окружения.  Политика  в  Белоруссии  в  последние  годы 
определяется монопольно высшим слоем административно-управленческого аппарата во главе с Александром Лукашенко, 
в руках которого сосредоточены власть и республиканская собственность.

Бюрократизация  политической  жизни  республики  путем  соединения  административной  и  финансово-
экономической  власти,  осуществленного  группой  высших  чиновников,  привела  к  становлению  и  укреплению 
суперпрезидентского режима при полном отсутствии парламентского и общественного контроля. При этом подавляются 
самоуправленческие начала на региональном уровне, что вызывает апатию у подавляющей части населения Белоруссии, 
отстраненного от политической жизни. Исключительность положения бюрократии на верху властной пирамиды диктует и 
алгоритм  ее  поведения,  основной  целью  которого  становится  удержание  любой  ценой  собственного  корпоративного 
всевластия. С этой точки зрения любое сближение с Россией таит в себе угрозу такому бюрократическому всевластию, и 
поэтому рассматривается Минском как абсолютно неприемлемое.

Любая межгосударственная интеграция подразумевает определенные заимствования у стран-партнеров методов 
и форм политического и экономического развития. Что касается российского опыта государственно-политического развития, 
то  из  него  правящая  элита  Белоруссии  заимствует  только  те  стороны,  которые  ведут  к  утверждению  на  практике 
«авторитарной демократии». Причем, трудно согласиться с тезисом главы белорусского государства Александра Лукашенко 
о том, что российское государственно-политическое руководство не имеет другого выхода, как только повторять путь и 
калькировать методы президента Белоруссии. Все, как раз, обстоит совсем иначе.

Кремль, например, первым установил такой порядок, при котором право трактовки законов государства, включая 
Конституцию,  перешло  почти  исключительно  президенту.  России  же  принадлежит  сомнительная  пальма  первенства  в 
ограничении прав и полномочий парламента, перераспределении их в пользу исполнительной власти и в превращении 
Федерального Собрания в фактический придаток президентской администрации и правительства.

Да и октябрьский 2004 г. референдум о продлении срока президентства Александра Лукашенко, за который он 
подвергся резкой критике со стороны ряда международных организаций, отдельных стран и зарубежных СМИ, не является 
белорусским  изобретением.  Президентская  команда  Лукашенко  просто  воспользовалась  опытом  манипулирования 
волеизъявлением  россиян  в  ходе  апрельского  референдума  1993  г.  о  доверии  президенту  Борису  Ельцину,  а  также 
технологией организации референдума того же года по проекту новой Конституции России. Тогда ельцинскому окружению в 
условиях  экономического  кризиса,  обвального  падения  материального  благосостояния  населения  и  социального  хаоса 
удалось  с  успехом  реализовать  механизм  легитимизации  авторитарного  режима  через  плебисцит.  Парадоксально,  но 
российские  либералы,  самые  яростные  критики  режима  Лукашенко,  восторженно  восприняли  тогда  оба  референдума. 
Западное международное сообщество, заметим, тоже тепло приветствовало эту политическую технологию, рассматривая 
плебисциты в России как  шаг к подлинной демократии.  Лукашенко осенью прошлого года как  прилежный ученик лишь 
повторил у себя в Белоруссии это российское действо по фактической узурпации власти через народное волеизъявление.

Правящий класс Белоруссии во многом заимствовал российский опыт и в отношении ужесточения контроля над 
средствами массовой информации и оппозиционными политическими партиями и политиками.  Однако, переняв методы 
легитимации  единоличной  власти  и  административного  насилия,  свернув  по  примеру  восточной  соседки  процесс 
партисипаторной  демократии,  глава  белорусского  государства  воздержался  от  явного  введения  административно-
бюрократического капитализма «а ля рюс». Побудительным мотивом при этом выступили не некие социальные утопии или, 
тем более,  либеральные экономические  воззрения Александра  Лукашенко,  а  прагматический взгляд на  вещи,  который 
выражался  стойким  нежеланием  делить  власть  и  собственность  ни  с  новыми  представителями  бизнес-сообщества 
Белоруссии, ни с частью высшей бюрократии.

Таким образом, белорусский выбор по большому счету и определил особенности, формы и темпы интеграции с 
Россией.  Минск  тянулся  за  правящим  классом России,  заимствуя  отдельные  методы его  руководства  в  политической 
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сфере, в которой глубинных демократических реформ, по сути, не произошло. А вот в области экономики, финансов и 
торговли,  где  Россия  добилась  целого  ряда  радикальных,  либеральных  преобразований,  следуя,  прежде  всего, 
американским образцам, напротив, потенциальных узлов «стягивания» российской системы хозяйствования с окостенелой 
белорусской моделью экономики просто не оказалось.

Что в этих обстоятельствах следует ожидать в контексте российско-белорусской интеграции в наступившем году? 
В целом характер интеграционных процессов останется прежним,  вялотекущим,  дальнейшего сближения двух 

государств ожидать не следует по причинам, которые были раскрыты выше. При этом попытки введения всевозможных 
санкций со стороны США, ЕС и некоторых других международных структур не станут в 2005 году достаточным импульсом 
для интенсификации усилий со стороны Минска по объединению с Россией. Кремль, подозреваемый в имперских амбициях, 
в  глазах  белорусского  правящего  класса  выглядит  как  реальная  угроза  его  политическому  верховенству,  поэтому  он 
постарается и дальше держать дистанцию от него, одновременно предпринимая шаги по нахождению взаимопонимания с 
Западным альянсом, в том числе и разыгрывая украинскую карту. 

Достигнутые  весьма  скромные  результаты  интеграции  подвергнутся  новым  испытаниям.  В  силу  того,  что  в 
результате последних решений президента и правительства России, изменивших в одностороннем порядке схему взимания 
косвенных налогов во взаимной торговле в рамках «четверки», глава белорусского государства пострадал в финансовом 
плане  (18% от  стоимости  российского  газа  теперь  должны поступать  в  госбюджет  РБ,  а  не  как  ранее,  в  его  личный 
президентский фонд), то следует ожидать самых решительных действий с его стороны по изменению такого положения. 
Скандалами, политической истерией, обвинениями в адрес «Газпрома» и неких злонамеренных политических сил в России, 
которыми изобиловала первая половина января, дело, что очевидно, не ограничится. Лукашенко, как показывает практика, 
способен на неадекватные поступки в случаях, когда ущемлены его личные интересы.

Вместе с тем, Лукашенко поднаторел в скандалах с Россией, не раз доказывал свое умение добиваться от Кремля 
нужных  ему  уступок.  Тем  более  ему  нельзя  отступать  в  преддверии  президентских  выборов  в  Белоруссии,  и  по 
политическим,  и  по  финансовым  соображениям.  Кроме  того,  затеянное  им  политическое  противостояние  с  Россией 
фактически  беспроигрышно  –  для  населения  республики  он  вновь  предстает  единственным  защитником  народных 
интересов от посягательств алчных российских «олигархов», выходит из тени на фоне бурных международных событий, да 
и для Запада это определенный сигнал со стороны «многовекторного» президента РБ.

В  сущности,  новый  порядок  уплаты  налогов  по  принципу  «страны  назначения»  ведет  не  к  окончательной 
ликвидации,  а к  восстановлению таможенного контроля на границе с Белоруссией и ужесточения налогового фиска на 
белорусской территории. Помимо прочего, российские власти в 2005 году полны желания покончить с многочисленными 
белорусскими структурами, торгующими товарами и работающими в России по «черно-серым» и «серым» схемам. Новая 
система  налогообложения  и  усиление  взаимного  контроля,  на  российском  рынке  объективно  приведут  к  удорожанию 
товаров,  традиционных  для  товарообмена  между  Россией  и  Белоруссией.  Поэтому  объем  российско-белорусского 
товарооборота в 2005 г., учитывая падение спроса на российском рынке, скорее всего, будет значительно ниже показателей 
2004  года.  Конкуренция  между  белорусскими  и  российскими  производителями  усилится,  об  этом  свидетельствует  и 
направленность  принятого  13  января  с.г.  правительством РБ комплекса  мер  по  поддержке  белорусских  экспортеров  и 
повышению конкурентоспособности экономики. 

Ожидания интенсификации экономического сближения России и Белоруссии от реализации соглашений в рамках 
Единого экономического пространства,  как  представляется,  не сбудутся в силу известных украинских событий и новой 
расстановки политических сил в Украине. В целом будущее «четверки» остается под вопросом, рассматривать этот проект в 
качестве основного интеграционного ни Россия, ни Белоруссия в обозримой перспективе уже не могут.

Режим консолидируется, оппозиция стремится к тому же
Белорусский рынок, 27.12.04 - 3 января 2005 г.

Павлюк Быковский
Снятие  конституционных  ограничений  на  занятие  одним  и  тем  же  лицом  поста  президента  Беларуси 

принципиально изменило политическую ситуацию в стране. С этого момента номенклатура уже не имеет необходимости 
искать себе нового патрона, Запад окончательно уверился в том, что А. Лукашенко "последний европейский диктатор", 
оппозиция заявила о намерении консолидироваться.

Прошедший 17 октября конституционный референдум затмил все политические события уходящего 2004 года в 
Беларуси.  Из  памяти  поистерлись  белорусско-российская  "газовая  война",  приостановка  строительства  Союзного 
государства и фактический отказ от введения российского рубля в Беларуси в качестве платежного средства. Собственно, 
парламентские выборы, которые начались чуть раньше референдумной кампании и претендовавшие на звание главного 
политического события года, также остались в тени.

Итак, правящий режим решил принципиальный вопрос, как он будет существовать дальше. Можно было следовать 
правилам  игры  и  растить  преемника  (одновременно  расшатывая  лояльность  номенклатуры);  можно  было  сохранить 
игроков,  но  предложить  совсем другую игру  (конституционно  перераспределить  полномочия  в  пользу  парламента  или 
премьер-министра и в  ущерб президенту);  можно было снять ограничения на количество президентских сроков для А. 
Лукашенко. Были и другие варианты, но для лица, принимавшего решение, смысл их все равно сводился к выбору между 
своим нахождением у власти или уходом.

Многие эксперты считали, что правящий режим не отважится менять Конституцию для этих целей, так как не 
только Запад, но и Москва откровенно показывали, что выступают против. Однако режим решился, и пока без видимых для 
себя последствий, ведь западные визовые санкции для чиновников ничто по сравнению с самоизоляцией официального 
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Минска,  а  у  России  ограничены  возможности  (безболезненно  для  себя)  применить  экономические  рычаги  против 
белорусского партнера.

Что же произошло с правящим режимом после референдума? Большинство экспертов считают, что произошла 
или, по крайней мере, происходит его консолидация.

В интервью "БР" политолог Андрей Федоров напомнил недавнее заявление главы государства, сетовавшего, что 
некие вражеские силы пытаются внести  раскол в  руководящие органы,  в  номенклатуру.  Политолог  делает вывод,  что 
"попытка  консолидироваться  делается".  Явное  ее  проявление  эксперт  увидел  в  назначении  главой  Администрации 
президента Виктора Шеймана, который, по словам политолога, "славится своей жесткой приверженностью к выполнению 
указаний сверху". Вместе с тем А. Федоров считает,  что процесс консолидации правящей элиты не завершен. "На мой 
взгляд, сейчас есть только попытка консолидации в связи с неприятием международным сообществом итогов выборов и 
референдума, а также в связи с событиями в Украине", — констатировал он.

Политический обозреватель Александр Федута заявил в интервью "БР", что также видит в последних кадровых 
решениях правящего режима попытку консолидации: "Владимир Коноплев избран спикером парламента,  хотя мог быть 
избран в оба предыдущих созыва. То, что этого не происходило раньше, свидетельствует, что раньше в этом не было 
крайней необходимости. Во-вторых, назначение Шеймана. Это единственный человек, связанный с Лукашенко до конца. 
Это человек, чья политическая и человеческая судьба полностью зависит от Лукашенко".

А. Федута считает, что процесс консолидации еще далек от завершения, так как это "процесс компромиссов и 
уступок".  Эксперт  не  исключает,  что  одной  из  первых  жертв  этого  процесса  мог  стать  бывший  депутат  Палаты 
представителей, бывший генеральный директор СП "БелРосУкрнефть" Николай Скутов. Но, по мнению А. Федуты, процесс 
консолидации  может  дойти  и  до  перестановок  в  высшем  руководстве:  "Нам  осталось  немного  подождать  отставки 
Сидорского и Тозика и появления в каком-нибудь качестве Титенкова".

Если в оценках происходящего с правящим режимом эксперты в общем-то сходятся, то в отношении ситуации в 
среде оппонентов правящего режима мнения высказываются разные. Политолог Виктор Чернов в интервью "БР" отметил, 
что, по его мнению, оппозиция тоже консолидируется. А. Федоров затруднился ответить на вопрос, сославшись на то, что не 
следит за происходящими в этой области процессами. А. Федута попросил уточнить, что именно мы называем оппозицией 
— политические партии или гражданское общество.

В.  Чернов  отметил,  что  среди  оппонентов  правящего  режима  после  объявления  итогов  референдума  и 
парламентских выборов в 2004 г. нет такого упаднического настроения, которое наблюдалось после президентских выборов 
2001 г. и провала единого кандидата демократических сил Владимира Гончарика. "Здесь наложились два очень важных 
фактора — плачевные итоги кампании по данным Центризбиркома и пример Украины, когда гражданское общество сумело 
добиться официального признания государством фальсификаций и назначения новых выборов", — говорит В. Чернов.

Политолог отмечает, что в оппозиционных кругах верят не данным Центризбиркома о 80-процентной поддержке 
населением  предложения  А.  Лукашенко  по  изменению  Конституции  Беларуси,  а  отчетам  независимых  социологов,  в 
соответствии с которыми инициативу главы государства поддержали лишь 48%.

"То,  что  предложение  А.  Лукашенко  было  поддержано  меньшинством,  не  стало  достоянием общественности, 
фактором публичной политики, — констатирует В. Чернов. — Большинство людей не осознают, что они на самом деле 
победили. Это, конечно, печально, но оппозиция, зная о том, как на самом деле голосовали люди, не потеряла энтузиазма".

Что касается украинского примера, то, по мнению политолога, в белорусских оппозиционных кругах поняли, что 
ничего  подобного  "оранжевой  революции"  нельзя  сделать  без  консолидации.  "В  итоге  мы  получили  Совещание 
демократических сил. Я считаю, что это очень положительный фактор. Воссоздано нечто подобное Координационной раде 
демократических сил. Я надеюсь, что за этими декларациями последуют какие-то реальные шаги", — сказал В. Чернов. При 
этом политолог признал, что в настоящее время в Беларуси нет такой консолидированной оппозиции, как в Украине.

"Давайте разберемся, что такое оппозиция, — предлагает в свою очередь А. Федута. — Если оппозиция — это 
политические  партии,  то,  возможно,  происходит  консолидация.  Если  оппозиция  —  это  гражданское  общество,  то 
консолидация  не  происходит,  потому  что  до  сих  пор  идеологические  лидеры (политические  партии)  не  обращались  к 
обществу с предложением о сотрудничестве, а предлагали какие-то готовые рецепты решения. Большинство за ними не 
шло — в этом был проигрыш".

Политический обозреватель напомнил о состоянии белорусского общества в 1996-1997 гг. и о почти исчезнувших 
массовых акциях протеста на белорусских улицах. "Нужно задать себе вопрос: что идеологическая часть оппозиции делает 
не так и что именно нужно делать, чтобы возродить прежнюю гражданскую активность?" — считает А. Федута.

Большинство экспертов, с которыми общался корр. "БР",  осторожно отнеслись к возможности переноса опыта 
украинской  революции  на  белорусскую  почву.  Эксперты  отмечали  разный  уровень  развития  гражданского  общества, 
положение  дел со СМИ,  особенно  электронными.  А.  Федута  процитировал графа Л.  Толстого:  "Все  счастливые семьи 
похожи друг на друга, каждая несчастливая семья несчастлива по-своему". После этого политический обозреватель сказал: 
"К сожалению, мы несчастны по-своему. Значит, рецепт восстановления семейного счастья будет другой, хотя и с учетом 
всего происходящего в мире. Но другой".

Какие же факторы следует учесть? Может быть, видимое поражение политики России в Украине отразится на 
отношениях А. Лукашенко и В. Путина? А. Федоров осторожно заметил: "Я думаю, что на их личных отношениях это никак 
не отразится, но, конечно, все будет зависеть от того, как дальше будет вести себя Украина".

Политолог  рассмотрел два  варианта:  "Если  так,  как  сейчас  предполагается,  победа  достанется В.  Ющенко  и 
Украина, как считают некоторые российские политологи, начнет дрейф на Запад, — то это будет одна ситуация (я с таким 
прогнозом в этом плане не согласен, я не думаю, что В. Ющенко начнет решительные действия по продвижению страны в 
ту сторону, у него это просто не получится), но в какой-то степени это будет более ярко выражено, чем при прежней власти.  
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Поэтому если вдруг  такое произойдет,  то  у  России останется единственный союзник на западном направлении — это 
Беларусь.  Тогда,  может  быть,  в  какой-то  степени  будут  забыты  личные  противоречия,  которые  сейчас,  безусловно, 
существуют между В. Путиным и А. Лукашенко, и Россия будет стараться изо всех сил удержать Беларусь в сфере своего 
влияния. Но я не думаю, что Украина будет совершать такие радикальные шаги, и в этом плане я не жду каких-то серьезных 
изменений в белорусско-российских отношениях".

Эксперты,  обсуждая  возможное  развитие  ситуации  в  Беларуси  в  2005  г.,  были  вынуждены  рассматривать 
вероятность назначения на этот год досрочных президентских выборов — слухи об этом ходят.

В. Чернов сказал в интервью "БР", что лично он не предсказывает каких-то серьезных политических событий в 
будущем году: "Обе стороны — и власть, и оппозиция — будут готовиться к президентским выборам. Я мало верю, чтобы в 
2005 г.  прошли досрочные президентские выборы.  Ситуация такова,  что пока нет  обвального падения рейтинга главы 
государства, все находится под контролем, поэтому нет особого смысла проводить досрочные выборы. Хотя с точки зрения 
стратегии это можно было бы сделать, но мне кажется, что для него дороже синица в руках. Любые выборы — это некая 
дестабилизация ситуации. Я думаю, что А. Лукашенко будет ждать срока".

В свою очередь А. Федута обратил внимание, что для назначения досрочных выборов, если, конечно, действовать 
по Конституции, нужно, чтобы А. Лукашенко ушел в отставку. "А это возможно лишь тогда, когда премьер-министром будет 
Шейман", — заявил А. Федута.

Изоляция
Наше мнение, 3 января 2005

Андрей Суздальцев
Год  столетия  первой  русской  революции  начался  с  очередного  сто  первого  с  отчетливым  запахом  газа 

предупреждения  белорусского  президента  Москве:  «Я  считаю,  что  Россия  кардинально  в  будущем  году  должна 
пересмотреть  свою позицию в  Союзе  Беларуси  и  России…Но руководство  России  должно понять,  что  так  бесконечно 
продолжаться не может. Тут им надо корректировать политику и более внимательно относиться к белорусам. Мы найдем 
деньги. Но при этом российское руководство должно подумать, кого они хотят иметь здесь в лице Беларуси и белорусов» 1. 
Из этого можно сделать вывод -  за четырехмесячный переговорный марафон Минску так и не удалось воспользоваться 
фактором Украины...  

Едва ли под бой курантов на Спасской башне Кремля 30декабря  соглашение  о поставке российского природного 
газа в Белоруссию было, наконец, подписано. По этому случаю никакого ликования в стенах «Белтрансгаза» замечено не 
было, как, впрочем, и  комнатах для переговоров в московском небоскребе РАО «Газпром». Лица гостей – партнеров из 
Минска выражали разочарование, если не сказать больше. Но с другой стороны, ни у кого  и не было иллюзий насчет 
полномочий  белорусской  делегации  –  окончательное  решение  о  подписании  контракта  с   российским  (а  фактически 
мировым  –  «Газпром»  владеет  25%  мировых  разведанных  запасов  природного  газа)  монополистом  принимал   В. 
Лукашенко.  Ему  же  пришлось  объясняться  с   собственным  народом:  «Что  касается  ваших  опасений  относительно 
экономики,  даже  при  удорожании  природного  газа  это  существенно  не  повлияет  на  наши  торгово–экономические 
отношения. Товарооборот будет расти. Потому что есть положительные факторы и они мощнее, чем вот это подорожание 
на  18  процентов  природного  газа.  Ну,  в  конце  концов,  мы же  люди мужественные,  переживем».  (31.12.04).  В  общем, 
«подарка народу» за счет российского налогоплательщика  не получилось. 

С учетом изменения условий оплаты НДС, стоимость одной тысячи  кубов природного газа, вопреки ожиданиям 
Минска, не упала на 18% , но сохранилась на уровне прошлого года - 46,68 USD. Фактически, РАО «Газпром» увеличил 
стоимость поставки на те же 18%, хотя именно «газовая граница» между РБ и РФ реально существует, как и имеются 
сверенные счетчики,  которым ничего  не  стоило  посчитать  объем  поставки.  Ни  в  одной  сфере  торгово-экономических 
связей  между  двумя  странами  нет  таких  идеальных  условий  для  абсолютно  безболезненного  перехода  на  принцип 
взимания НДС по стране назначения поставки товара. 

В начале декабря был момент, когда  белорусская сторона намекнула, что в случае сохранения цены газа на 
уровне 2004 года, что фактически означает его удорожание, «Белтрансгаз» вполне может пересмотреть  транспортные 
транзитные тарифы. Но и здесь ничего сделать не удалось.  Транзит  в 2005 году будет оплачиваться «Газпромом» по 
прежней ставке -  при транспортировке по сетям Белтрансгаза 0,75 USD за 1000 куб. м, по газопроводу «Ямал-Европа» – 
0,46 USD. 

Интересное решение было найдено при определении  объема поставки. В наступившем году российский газовый 
монополист  поставит   в  Белоруссию   19,1  млрд.  куб.  м.  Но  при  наличии  технической  возможности  газотранспортной 
системы в республику будет поставлено дополнительно до 1,4  млрд. куб. м газа.  Что за «техническая возможность» - 
сказать сложно, но нет сомнений, что появился просто отличный повод для  будущей «газовой» перепалки. 

Разочарование  Минска  понятно,  но  если  преднамеренно  сосредоточить  внимание  только  на  экономической 
подоплеке поставок российского газа в РБ, то никакой катастрофы действительно не произошло. У Минска еще есть время 
для серьезных структурных реформ в своем энергоемком хозяйстве. Дело в том, что с  такими темпами роста цены  для 
Беларуси российский газ выйдет на уровень мировых цен только к 2011 году. В принципе, перед белорусами поставили 
четкий ориентир. Дело за Минском. 

В итоге,  долгожданный  «газовый» контракт  не  явился для Белоруссии признанием ее особой  роли  верного 
союзника в условиях резкого ухудшения позиций РФ в Киеве. По крайней мере, Москва вела себя так, словно она вообще не 
нуждается в союзниках и озабочена исключительно своими экономическими интересами. Может быть, так оно и есть? Ведь 
на наших глазах прямо под грохот «оранжевых» бочек-барабанов на Майдане  Незалежности оказались  опрокинуты все 
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надежды  белорусских  «газовых  генералов»,  о  наполеоновских  планах  которых  весьма  подробно    распространялись 
белорусские государственные СМИ осенью и в начале зимы 2004 года.  

Подписание  контракта  о  поставке  газа  –  насколько  значим  этот  факт  для   Белоруссии?  Что  это  -  событие 
первостепенной важности или  пара строчек в экономических хрониках? В данном случае, газовые соглашения с Российской 
Федерацией  не  стоит  ни  переоценивать  и  недооценивать.  Не  углубляясь  в  столь  плодотворную  тему,  как  выявление 
газовой  составляющей  в  белорусской  экономике  (самая  газифицированная   страна  Восточной  Европы)  или  роли 
Белоруссии  в  обеспечении  газового  транзита  в  страны Центральной  Европы,  стоило  бы иметь  в  виду,  что  состояние 
газовых контрактов между Россией и Белоруссией являются идеальным  индикатором уровня отношений между Москвой и 
Минском. 

Пока  РБ будет покупать у России  газ  по цене не только ниже мировой почти в три раза  ежегодное соглашение 
между такими газовыми партнерами, как  «Газпром» и «Белтрансгаз» всегда будет важнейшим фактором политической 
жизни между двумя государствами. Отсюда и разочарование белорусского президента: «За что спорят? Спорят за 3–4 
доллара на тысячу кубов газа». Если целиком опираться на риторику А. Лукашенко, который не раз распространялся о 
«голодных»  и  «оборванных»  россиянах,  которых «грабят олигархи» и  которые страдают от  «слабости и продажности» 
российских  властей,  то  с  позиции  «стабильной»  и  «процветающей»  Белоруссии,  экономика  которой  сделала 
«фантастический рывок»(Белорусское телевидение), то тогда  для Москвы эти «3-4 доллара» являются вопросом жизни и 
смерти.  В  этих  условиях  молодой  европейский  экономический  «тигр»,  каким  себя  и  трактует  Минск,  должен  был  как 
настоящий и преданный союзник вполне потянуть и мировые цены за российское углеводородное сырье. Денег навалом, 
как утверждает Белорусское телевидение,«выросли золотовалютный запасы…» (31.12.04) 

Но все-таки, почему же на первой же кочке – причем на кочке «газовой», споткнулась весьма, если можно так 
сказать,  «элегантная»  и  поэтому  широко  распространившаяся  в  среде  белорусских  экспертом  и  аналитиков,  причем 
независимо  от  их  политических  взглядов,  версия  о  придании  Москвой  в  современных  «оранжевых»  условиях  особой 
сакральности   белорусскому  политическому  режиму?  Во  всяком  случае,  именно  так  считает   известный  белорусский 
политолог А. Федута, который и выдвинул эту теорию еще  весной 2004 года. 

Нельзя сказать, что данная теория не имеет оснований, как раз наоборот, но в ней, судя по всему,  не нашло 
отражение политическая обстановка сегодняшних дней. С одной стороны, как-то незаметно и исподволь в Москве начали 
«зачищать» лукашенковское лобби, которое настойчиво  шептало на каждом углу и в каждой строке заказных публикаций 
заветное и такое знакомое: «Лучше синица в руке..», «старый друг лучше…», «сукин сын, но…». С другой стороны, Москва 
прекрасно понимает, что в открытом лобовом столкновении с Западом, что и произошло в Киеве, ей устоять сложно. Тогда 
надо поступить асимметрично – ликвидировать сам повод для столкновения. Но это сложная работа и к ней надо серьезно 
готовиться.

Вот почему не  ощущается, что  руководство «братских» стран бросилось укреплять СГ. Как раз наоборот, Минск 
сыплет ультиматумами, Москва пьет и гуляет до Рождества… Она в упор не видит «союзника». 

В  своей  статье  «Задание  на  зиму»  (06.12.04)  мы  отмечали,  что  «А.  Лукашенко  обязательно  попытается 
воспользоваться  «оранжевой» победой  и «поприжать» «братскую Россию». Во всяком случае, он явно настроен на личную 
встречу с В. Путиным с  более плодотворным и длительным диалогом, чем тот, что имел место между двумя президентами 
в дни празднования 60-летия освобождения Украины. Белорусский президент жаждет сатисфакции…».  В том то и суть. 
Белорусскому  президенту  не   дали  воспользоваться   украинским  фактором,  хотя  он  пытался.  Во  всяком  случае,  как 
сообщали  московские  источники,  во  время  встречи  М.  Фрадкова  с  А.  Лукашенко,  последний  очень  долго  (2,5  часа)  и 
настойчиво  пугал   российского  премьера,  а  в  его  лице  и  Кремль,  «непредсказуемым»  В.  Ющенко.  Но  М.  Фрадков 
«технический премьер», а вот  к В. Путину А. Лукашенко доступа не имеет. Никакого. За исключением поздравительных 
телеграмм  в  духе  «желаем  счастья  в  личной  жизни».  Какая  у  белорусского  президента  «личная  жизнь»,  он  сам  нам 
рассказал под Новый год: «Это принцип: когда весь народ веселится и отдыхает, руководство страны и Глава государства 
должны быть на работе, «на чеку»… То есть, когда народ отдыхает, веселится и на всю катушку гуляет, соответствующие 
структуры  должны  работать.  Президент  —  прежде  всего».  Народ,  по  идее,  после  таких  слов,  должен  проникнуться 
благодарностью к своему руководству. 

Но с другой стороны, ведь иначе и быть не могло, так как с  1995 года белорусскому президенту не оставалось «… 
иного выхода, кроме как только работать во имя людей, которые рискнули и меня избрали тогда». Тоже самое А. Лукашенко 
прогнозирует и в отношении В. Ющенко, с которым он оказывается давно «сотрудничал» - «… он у меня оставил очень 
хорошие впечатления: здравомыслящий и понимающий человек. Он же работал в структурах Национального банка, притом 
серьезно работал, возглавлял Правительство. Я знаю его по этому периоду. И поскольку он работал уже в этих структурах, 
он знает экономику Украины. И сама экономика его заставит, по крайней мере, не потерять традиционные рынки России, 
Беларуси… Поэтому не надо кричать о том, что прозападный Ющенко пришел к власти. На выборах все бывают — кроме 
белорусских выборов (и это правильно, белорусские выборы – нечто особенное, в мире не имеющие аналогов – А.С.)  — то 
прозападные,  то  провосточные,  еще  какие–то,  а  как  только  столкнется  с  конкретным  делом,  то  он  тогда  становится 
пробелорусским, проукраинским, пророссийским. Поэтому там избрали проукраинского Президента. … Поэтому я думаю, 
что Украина будет идти в правильном направлении… Он (В.Ющенко – А.С.) умный человек, он будет проводить политику в 
интересах украинского народа. Тогда он получит еще большую поддержку».  

Интересное заявление, если только не вспомнить, что  почти два последних месяца белорусские государственные 
СМИ как  раз  не  очень  жаловали как  сторонников  В.  Ющенко,  так  и  его  самого.  Примеров  хватает:  «Виктор  Ющенко, 
ощущающий за собой мощную длань  США и Евросоюза, чем и объясняются его уверенность и настойчивость, - это халиф 
на час», «…оранжевая революция» навязавшая украинскому народу игру без правил и массовую истерию, подвела страну к 
острейшему политическому кризису…»,  «На самом деле  с  помощью «оранжевых технологий»  тиражируется  тотальная 
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несвобода, так как народ впадает в историческое детство и лишается способности к государственному строительству, по 
собственной инициативе превращая свою страну в полуколонию» (Н. Шелдышева), «Не совсем, правда, понятно, о каком 
диалоге вел речь Ющенко. Складывается впечатление, что он согласен только на собственный монолог» (И. Кольченко), 
«Стремление части населения Украины броситься в объятия «цивилизованного Запада» в надежде на его манну небесную 
в виде  инвестиций и ультрасовременных технологий не более чем утопия» (Е. Ростиков) и т.д. и т.п.

У Александра Лукашенко феноменальный нюх на кризис, а кризис между Москвой и Киевом не за горами. Кто-то 
ведь должен оплатить если не саму «оранжевую революцию» (в нее вложили деньги конкурирующие финансовые кланы 
Украины),  а  хотя бы  ее  последствия.   Ведь  в  случае  раскола  Украины,   ее  западную часть   пришлось  бы  брать  на 
содержание ЕС. В Молдове этот вариант Европа уже проходила. С другой стороны Россия уже проходила югославский 
вариант, когда  под давлением Вашингтона «Газпром» бесплатно поставлял газ Хорватии и Боснии в самый разгар их 
войны с Сербией.  Но это было во времена Ельцина,  хотя и сейчас попытки хоть как-то заставить Грузию платить за 
российские энергоресурсы вызывают в Тбилиси полную истерику против «империи» на фоне сочувствия  США «мужеству 
грузинского народа, противостоящего российской экспансии»( "United Press International", США, 03.02.04) Так что ехать в 
Москву надо, только вот как? 

В.  Ющенко   дает  примирительные  интервью,  не  против  встречи  и  В.  Путин,  отмечая  попутно,  что  если  в 
руководстве  Украины  не  будет  «антироссийских  и  сионистских  элементов»,  т.е.  уже  выставляются  условия.  Но  если 
Б.Березовский  в  Киеве  вряд ли  появится,  то  госпожа Тимошенко  явно  идет  на  пост  премьера,  хотя и  ей  нелегко  –  в 
Донбассе она  оказалась со смененной прической, в майке местного клуба и с русской речью. И когда успела выучить? Так в 
чем же дело? Может быть Украина уже стала федерацией? 

Все  дело  в  том,  что  баланс  качнулся  в  другую  сторону.  Так  всегда  бывает  после  выборов  или,  тем  более, 
революций. На Востоке газ, нефть, инвестиции, рынки, десяток миллионов рабочих мест для украинцев. Москва конкретно 
бросила  на  чашу весов  украинских выборов  двойное  гражданство,  три  месяца без  регистрации,  газовый консорциум, 
газопровод «Богородчаны – Ужгород». Это реальные и сегодняшние  не один десяток миллиардов долларов. Но все это 
давалось под Януковича. 

Запад дал под Ющенко только обещания – возможно в ЕС, возможно в НАТО, возможно безвизовый режим в 
Европу. Сейчас стоит задача сделать так, чтобы все, что Москва уже подготовила для Януковича, в итоге получил  Ющенко. 
Ратовать за победителя украинских выборов готовы ехать в Москву канцлер ФРГ и президент Польши. Не исключено, что к 
уговорам Кремля подключится и Белый Дом. Другого ведь выхода нет, так как при всем желании Вашингтон не потащит газ 
и нефть через Атлантику. Он даже Турцию не уговорил взять на энергосодержание Тбилиси. Так что впереди большой и 
интересный политический торг, где найдется место и посредникам. 

А. Лукашенко, не смотря на собственные слова, что «мне не следует туда вмешиваться. Я очень аккуратно, вы 
видели,  этот  период  проходил,  не  вмешиваясь  ни  в  какие  дела,  хотя  просьбы  были  и  меня  подталкивали  к  этому», 
естественно ищет любую возможность втянуться в начинающийся  на юге политический процесс. Мы уже писали об этом 
месяц назад: «Естественно, в ситуации, когда обострение отношений между Россией и Украиной  в  2005 года практически 
неизбежно, А. Лукашенко обязательно попытается  вернуться к роли  «разводящего» между В. Ющенко и В. Путиным.» 
(Задание на зиму…). Тем более, что, по мнению белорусского президента, «Европа начинает трезветь. Они понимают, что 
не  нужна  в  центре  Европы страна  с  дестабилизированной  экономикой  и  политикой.  Это  нас  радует».  Не  знаем,  что 
особенно  радует  А.  Лукашенко  в  «трезвой»  Европе,  возможно,  новые  расширения  списка  невъездных  белорусских 
чиновников, но он готов опереться не только на Брюссель или Киев,  но даже на черта,  лишь бы было с чем ехать в 
белокаменную. Вот только не зовут и в ближайшие 6-8 месяцев точно не позовут. А там видно будет. Спасибо, что хоть газ 
поставят… при «технической возможности».  

Западный и российский векторы внешней политики Беларуси заметно 
подравнялись

БДГ, 11 января 2005 г.
Андрей Федоров

Ушедший год, как, впрочем, и практически все предыдущие, едва ли можно занести в актив белорусской внешней 
политики.  Более  того,  современный  уровень  взаимодействия  Беларуси  с  Западом  угрожающе  приближается  к  тому 
нижнему пределу, который наблюдался после проведения в ноябре 1996 года первого конституционного референдума. 
Далеко  не  все  складывается  наилучшим  образом  также  на  российском  направлении.  Конечно,  можно  считать,  что  у 
критиков былого явного перекоса в сторону России теперь выбита почва из-под ног, так как западный и российский векторы 
внешней политики Беларуси заметно подравнялись. Проблема, однако, в том, что при этом они значительно уменьшились в 
размерах,  и  нет  уверенности,  что именно  такой  низкоуровневый вариант многовекторности и  был целью белорусского 
руководства. 

Между тем, окончание предшествующего года не предвещало такого грустного развития событий. Напомним, что 
тогда Александр Лукашенко дал поручение министру иностранных дел «начать диалог» с целью улучшения отношений 
Беларуси с США и Европейским союзом. Правда, независимые обозреватели скептически отнеслись к этому указанию. Они 
слишком  хорошо  помнили  аналогичные  заявления,  время  от  времени  звучавшие  из  того  же  источника,  равно  как  и 
следовавшие за ними результаты.

Тем не  менее,  не  слишком избалованные добрыми словами  европейцы были готовы воспринять  их  как  знак 
перемен. Минск уже собралась посетить знаменитая «тройка» - представители трех ведущих европейских парламентских 
организаций  -  ассамблей  Совета  Европы  и  ОБСЕ,  а  также  Европейского  парламента.  Она  приостановила  свою 
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деятельность в 2000 году, после того, как ее усилия по приведению в Беларуси парламентских выборов потерпели полный 
провал, но теперь была готова к их возобновлению. Однако, судя по всему, белорусские власти вовсе не жаждали видеть у 
себя европейских парламентариев, и визит был отменен, Как заявил член «тройки», глава Делегации Европарламента по 
связям с Беларусью, Украиной и Молдовой Ян Виерсма, «у нас сложилось впечатление, что нас там не очень ждут».

Этот  сам  по  себе  сравнительно  незначительный  эпизод  стал  фактически  моделью  всех  дальнейших 
взаимодействий официального Минска с западным миром. Чрезвычайно оптимистическая риторика белорусского лидера 
неизменно  сопровождалась  конкретными  действиями  прямо  противоположного  характера.  Так,  например,  выступая  в 
середине апреля с ежегодным посланием к Национальному собранию, Александр Лукашенко впервые позитивно отозвался 
о предстоявшем расширении Европейского союза. Более того, он заявил, что «с объединенной Европой мы должны иметь 
не просто хорошие,  а очень хорошие отношения».  А спустя всего пару недель,  несомненно, не без указаний с самого 
высокого  уровня,  в  Минске  было  запрещено  проведение  подготовленных  посольствами  стран-членов  ЕС  скромных 
торжеств по поводу принятия в Евросоюз десяти новых членов.

Однако главной причиной нынешнего обострения отношений с западными странами снова стал конституционный 
референдум. Практически всем ведущим международным организациям не понравились условия проведения всенародного 
плебисцита  и  сопутствовавших  ему  парламентских  выборов,  а  также  последующие  действия  белорусских  властей  в 
отношении мирных демонстрантов. В итоге страны Евросоюза приняли решение резко ограничить контакты с белорусскими 
властями,  а  также  расширили  «черный  список»  высокопоставленных  белорусских  чиновников,  которым  запрещено 
появляться на их территории. Европейская комиссия не включила Беларусь, в отличие от Украины и Молдовы, в программу 
действий «Новое соседство» для политического и экономического сближения. 

Кстати, исходный упомянутый «список» был составлен по инициативе Парламентской ассамблеи Совета Европы, 
принявшей в прошлом году по Беларуси две известные резолюции весьма критического содержания:  о необходимости 
расследования  причастности  ряда  официальных  лиц к  исчезновениям известных в  стране  политических  деятелей  и  о 
положении  прессы.  Она  также  не  признала  итоги  выборов  в  Палату  представителей,  что  фактически  закрыло 
Национальному собранию путь к восстановлению статуса «специально приглашенного» в Совете Европы, к чему весьма 
настойчиво стремилось белорусское руководство. 

Учитывая отдельные специфические особенности ОБСЕ, испортить формальные отношения с этой организацией 
представляется исключительно сложной задачей. Однако на недавней встрече министров иностранных дел стран-участниц 
белорусский представитель выступил с такой резкой критикой в ее адрес, что возникли сомнения в дальнейшем членстве 
там Белоруссии. Соответственно, хотя Офис ОБСЕ в Минске практически все время своего пребывания старался причинять 
белорусскому руководству как можно меньше неприятностей, продление его мандата оказалось под вопросом.

Потерпели крах и все попытки Парламентской ассамблеи ОБСЕ добиться от белорусской стороны хоть каких-
нибудь сдвигов. Как было очевидно с самого начала, заключенный на сессии в Эдинбурге так называемый «пакт Цапф-
Орды» остался простой бумажкой. Теперь белорусским парламентариям будет весьма нелегко найти в ПА ОБСЕ общий 
язык даже с теми, кто всегда пытался смягчить ситуацию.

Даже  «последний  оплот»  Беларуси  на  международной  арене,  Организация  Объединенных  наций,  и  тот  в 
уходящем году  уже  не  выглядел столь  незыблемым.  Комиссия  ООН по  правам человека  второй  год  подряд  приняла 
резолюцию по Беларуси, причем на сей раз список нарушений этих прав оказался более широким. К тому же, в итоговом 
документе появился пункт о назначении «специального докладчика для установления прямых контактов с правительством и 
народом Беларуси  в  целях  изучения положения с  правами человека».  Кстати,  назначенный этим докладчиком Адриан 
Северин до сих пор тщетно пытается получить разрешение на въезд в страну. И хотя резолюция «О положении с правами 
человека в Беларуси» не набрала достаточного количества голосов для рассмотрения ее на Генеральной ассамблее, о чем 
с восторгом сообщали государственные СМИ, можно считать, что тревожный звонок начинает звучать и в Нью-Йорке.

Как ни странно, в наименьшей степени общее ухудшение отношений коснулось НАТО, которая в прежние времена 
была  постоянным  объектом  нападок  белорусских  властей.  Вероятно,  это  связано  с  тем  обстоятельством,  что 
Североатлантический  альянс  не  предъявлял  им  претензий  в  связи  с  недостатком  демократии  и  нарушениями  прав 
человека, поскольку это не является предметом его непосредственной деятельности. Впрочем, несмотря на произошедшие 
в последнее время определенные сдвиги, взаимодействие с НАТО остается на столь невысоком уровне, что даже полное 
прекращение контактов вряд ли будет замечено. 

Очевидное  ухудшение  отношений  с  ведущими  международными  организациями  в  уходящем  году  не  могло, 
естественно,  не  сказаться  на  двусторонних  связях.  Правда,  в  случае  стран-участниц  Европейского  союза  данное 
повышение  напряженности  проявлялось  практически  только  в  форме  публичного  осуждения  отдельными  их 
представителями происходящих в Беларуси событий. Конкретных индивидуальных действий почти ни одно европейское 
государство  не  предпринимало.  Пожалуй,  единственным исключением явилось  решение  министерства  внутренних  дел 
Польши  отказаться  от  запланированного  сотрудничества  с  белорусскими  коллегами.  Подписанное  соглашение  между 
польской Высшей школой полиции и Академией МВД Беларуси было денонсировано польской стороной по причине участия 
белорусской милиции в избиении мирных демонстрантов. Надо полагать, у других стран ЕС подобных договоренностей не 
было, иначе  реакция была бы аналогичной. Во всяком случае, если ранее какие-то планы двустороннего взаимодействия 
на среднем уровне и имелись, то теперь, вероятно, о них можно забыть.

Нельзя  сказать,  что  особенно  агрессивно  вела  себя  и  белорусская  сторона.  В  основном  все  ограничилось 
грозными заявлениями пресс-службы министерства иностранных дел Беларуси о некоем адекватном ответе на введение 
упомянутого визового запрета. На деле же это вылилось в единственный, зато совершенно неприличный эпизод, когда без 
всякого  предупреждения  в  Минск  не  впустили  регионального  руководителя  фонда  Фридриха  Эберта  Хельмута  Курта, 
приехавшего для участия в организованной фондом конференции. Более того, даже после инцидента никаких разъяснений 
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по  этому  поводу  дано  не  было.  Возможно,  конечно,  что  цель  такой  акции  заключалась  в  поддержании  напряжения: 
поскольку белорусский «черный список» не стал достоянием гласности, то любой гость с Запада может стать следующей 
жертвой.

Как обычно,  значительно более острой является ситуация в отношениях с  Соединенными Штатами.  Принятие 
известного «Акта о демократии в Беларуси» не могло способствовать возникновению к  ним теплых чувств со стороны 
официального  Минска.  Понятно,  что  за небольшое время,  прошедшее с  того  момента,  никаких  серьезных действий  в 
соответствии с этим документом еще не могло быть предпринято. Однако белорусскому руководству, несмотря на все его 
попытки продемонстрировать свое безразличие, все же не удалось скрыть нервозность.

В целом,  говоря об отношениях  с  евроатлантическим сообществом,  можно без  особого риска предсказать их 
дальнейшее охлаждение. Причем практически не вызывает сомнений, что тон в усилении давления на официальный Минск 
будут задавать США. Хотя Евросоюз и сделал поначалу несколько жестких заявлений, дальнейший ход событий показал, 
что каких-либо более или менее радикальных мер он принимать не собирается. Отдельные же его страны-участницы едва 
ли рискнут вводить свои собственные санкции, к тому же большинство их явно не считает это целесообразным.

В  принципе  примерно  таким  же  образом  можно  охарактеризовать  и  развитие  в  текущем  году  белорусско-
российских  отношений:  заметное  похолодание,  не  перешедшее,  однако,  некую  критическую  черту,  за  которой  может 
наступить  фаза  активных  действий.  Разумеется,  причины  в  данном  случае  являются  совершенно  иными,  никак  не 
связанными  с  проблемами  недостатка  демократии  и  нарушений  прав  человека.  Здесь  в  основе  лежит  невыполнение 
белорусской стороной прежних договоренностей в экономическом плане, прежде всего, в газовой сфере.

Конечно, эти противоречия временами оказывались весьма острыми. Достаточно вспомнить, например, громкий 
«газовый скандал» в начале прошлого года. Но, как показало дальнейшее развитие событий, при сохранении существенных 
разногласий  по  ряду  важных  вопросов,  Россия  продолжала  оказывать  Беларуси  весьма  значительную  экономическую 
поддержку, в первую очередь, в виде сверхнизких цен на газ. Это в огромной степени способствовало сохранению в стране 
экономической и, как следствие, политической стабильности.

Поэтому  попытки  отдельных  белорусских  политологов  представить  имеющиеся  расхождения  как  кризисное 
состояние,  грозящее в  самое ближайшее время перерасти  в  открытый конфликт,  на наш взгляд,  не имеют под  собой 
реальных оснований.  Особенно в  свете  последних украинских  событий.  Можно,  конечно,  предположить,  что Владимир 
Путин предпочел бы иметь  дело  с более  предсказуемым и обязательным партнером,  который к  тому же  обладал бы 
лучшей  репутацией  в  евроатлантическом  сообществе.  Однако  явное  поражение  в  Киеве,  без  сомнения,  заставит 
российское руководство вспомнить пословицу о синице в руках. И до тех пор, пока Кремль не найдет приемлемого для себя 
заместителя нынешнему белорусскому лидеру и, самое главное, не гарантирует его победу (сделать и то и другое, кстати, 
будет крайне непросто), никаких резких движений с Востока ожидать не следует. 

Скорее всего, будет продолжаться тактика постепенного ограничения возможностей «союзника» с целью мягкого 
принуждения  его  к  удовлетворению  российских  требований.  Думается,  правда,  что  для  белорусских  властей  такие 
перспективы тоже не выглядят слишком привлекательными. 

Единственным светлым пятном на этом грустном фоне могло бы стать достижение полного взаимопонимания с 
арабским  миром,  о  чем  сообщил  сам  Александр  Лукашенко.  Но  и  это  заявление  выглядит  в  большей  степени 
пропагандистским  шагом,  так  как  статистические  показатели  экономического  сотрудничества  с  ближневосточными 
государствами их большой заинтересованности в Беларуси пока не подтверждают.

Таким образом, внешнеполитические итоги 2004 года можно смело назвать удручающими. Беларусь неотвратимо 
скатывается к международной изоляции. Это тем более обидно, что возможности для исправления ситуации оставались и 
остаются  открытыми.  Но  при  одном  непременном  условии:  движение  не  должно  быть  односторонним,  причем  шаги 
белорусской стороны навстречу сделанным предложениям должны быть реальными. Вот в этом-то плане проблемы не 
только  сохранились,  но  и  еще  больше  усугубились,  то  есть  налицо  негативная  тенденция.  К  сожалению,  данное 
обстоятельство внушает серьезные сомнения в том, что в дальнейшем Беларусь ожидают более радужные перспективы.

Образ газового врага
Время новостей, 12 января 2005 г.

Перед  самым Новым годом "Газпром"  и  "Белтрансгаз"  заключили контракт  на  поставку  газа  в  Белоруссию и 
транзит экспортного объема по ее территории в 2005 году на условиях российского монополиста. Цена газа и транзита 
остались на прежнем уровне - 46,68 долл. за тысячу кубометров и 0,75 долл. за транспортировку на каждые 100 км. Это 
предотвратило  возникновение  ситуации  прошлого  года,  когда  "Газпром"  в  течение  шести  месяцев  не  поставлял  газ  в 
республику,  а  в  середине февраля полностью прекратил и  экспортный транзит  через Белоруссию.  Тем не  менее,  без 
скандала не обошлось. Вчера президент Белоруссии Александр Лукашенко обвинил Россию в том, что она не выполняет 
обязательство  по  снижению  цен  на  энергоносители  для  союзного  государства,  и  пообещал  принять  очередные 
симметричные меры в адрес "Газпрома". 

"Россия нарушила все наши соглашения, особенно по равным ценам внутри Союза Белоруссии и России. У нас 
ведь  должны  быть  внутренние  российские  цены,  и  у  нас  же  подписаны  соответствующие  договоры  с  Российской 
Федерацией", - заявил г-н Лукашенко, предусмотрительно умолчав о том, что свои обязательства по созданию российско-
белорусского СП на базе "Белтрансгаза" Минск также не выполнил. Между тем именно в ответ на это "Газпром" год назад 
решил увеличить цену газа для Белоруссии с "российской регулируемой" до коммерческой. 

"Почему мы не повышаем тарифы на прокачку газа? Почему мы не повышаем тарифы на транзит на 20%? Вы 
говорите,  что  "Газпром"  нам  кулаком  потряс.  Пусть  трясут,  а  мы  будем  ему  здесь  долги  насчитывать",  -  продолжил 
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белорусский президент. Напомним, что белорусская сторона на переговорах настаивала на снижении цены газа на 18% в 
связи с переходом на уплату НДС по стране назначения. С 1 января этот косвенный налог платится в казну страны - 
импортера углеводородов в рамках Единого экономического пространства России, Белоруссии, Украины и Казахстана. 

По  традиции досталось  и  белорусскому правительству.  "У  нас  правительство  по-прежнему  является каким-то 
отделом "Газпрома", - отметил Лукашенко, хотя всем прекрасно известно, что ни одно знаковое решение не принимается 
без его личной санкции. Правительству была тут же поручена практически нерешаемая задача - не увеличивать тарифы на 
жилищно-коммунальные услуги больше чем на 5 долл. в год. 

Эксперты считают,  что заявления Лукашенко носят  политический характер.  Столь резко высказывался он и в 
прошлом году,  после  кратковременного отключения поставок и  транзита газа через  Белоруссию.  И это принесло  свои 
плоды.  По  данным  Независимого  института  социально-экономических  и  политических  исследований  (НИСЭПИ),  после 
газового кризиса симпатии населения к Лукашенко возросли, а к России - уменьшились. 

"Увеличение  цены  на  газ  на  размер  НДС  скорее  всего  будет  переложено  на  плечи  белорусских 
налогоплательщиков. Цель заявлений президента - подготовить публику к этому факту. Слова Лукашенко адресованы и 
российскому руководству: если власти Белоруссии не получат поддержку, то здесь будет и дальше раскручиваться образ 
России, которая за копейку душит брата-белоруса, и негативные установки в обществе в отношении России усилятся", - 
сказал "Времени новостей" директор НИСЭПИ Олег Манаев.

Работа за границей: под защитой закона
Вечерний Минск, 29 декабря 2004 г.

Александр Москаленко
Миграционная  политика  Беларуси  направлена  на  соблюдение  государственных  интересов,  углубление 

интеграционных процессов в международный рынок труда, совершенствование регулирования экспорта и импорта рабочей 
силы.

В республике полностью сформировано миграционное законодательство, которое включает в себя Законы “Об 
иммиграции”,  “О  внешней  трудовой  миграции”,  “О  беженцах”,  “О  правовом  положении  иностранных  лиц  и  лиц  без 
гражданства в Республике Беларусь”, “О порядке выезда из Республики Беларусь и въезда в Республику Беларусь граждан 
Республики Беларусь”.

Этими  документами  обеспечиваются  права  трудящихся-мигрантов,  защита  национального  рынка  труда  от 
неконтролируемого притока иностранной рабочей силы, система мер поддержки государственных и коммерческих структур, 
стремящихся самостоятельно выйти на мировой рынок труда.

Нашим  законодательством,  регулирующим  внешнюю  трудовую  миграцию,  предусмотрена  защита  прав 
трудящихся-мигрантов, как въезжающих на территорию республики, так и выезжающих за границу для занятия трудовой 
деятельностью.

В соответствии со статьей 4 Закона “О внешней трудовой миграции” осуществление деятельности, связанной с 
трудоустройством граждан Беларуси за границей и привлечением иностранной рабочей силы в республику, производится 
на основании специальных разрешений (лицензий).

При  выдаче  юридическим  лицам  или  индивидуальным  предпринимателям  лицензий  на  осуществление 
деятельности,  связанной  с  трудоустройством  наших  граждан  за  границей,  лицензирующий  орган  тщательно  изучает 
договора, заключенные юридическими лицами Беларуси и иностранными работодателями (посредническими фирмами) на 
предмет  их  соответствия  требованиям  миграционного  законодательства,  и  в  первую  очередь  в  области  защиты  прав 
трудящихся-мигрантов в стране трудоустройства.

Так, в соответствии со статьей 11 Закона “О внешней трудовой миграции” предусмотрено, что при заключении 
трудовых договоров на трудоустройство граждан Беларуси за границей и привлечение в республику иностранной рабочей 
силы должен соблюдаться принцип равенства прав трудящегося-мигранта с гражданами государства трудоустройства. Не 
допускается наем мигрантов на условиях, унижающих человеческое достоинство, наносящих вред здоровью.

За  гражданами  Беларуси,  выехавшими  за  границу  для  оплачиваемой  трудовой  деятельности  по  трудовому 
договору,  сохраняются  права  и  обязанности,  предусмотренные  нашим  законодательством.  Законодательно  закреплен 
порядок выезда белорусских граждан для выполнения оплачиваемой работы у иностранного нанимателя. Согласно статье 
5 этого же закона граждане Беларуси выезжают на работу за границу по визе государства трудоустройства, выданной его 
дипломатическим представительством или консульским учреждением, и обязаны иметь трудовой договор с иностранным 
нанимателем.  Рабочая виза, выданная трудящемуся-мигранту, должна давать право не только законного нахождения в 
иностранном государстве, но и право осуществлять трудовую деятельность у иностранного нанимателя.

В  соответствии  со  статьей  12  Закона  на  трудящегося-мигранта  распространяются  льготы  и  компенсации, 
установленные законодательством республики  для высвобождаемых по указанным основаниям работников  — граждан 
Беларуси,  если  иное  не  предусмотрено  трудовым  договором.  В  случае  нарушения  нанимателем  условий  трудового 
договора  с  трудящимся-мигрантом,  являющимся  гражданином  Беларуси,  выехавшим  для  оплачиваемой  трудовой 
деятельности  за  границу,  он  вправе  обратиться  в  дипломатическое  представительство  или  консульское  учреждение 
республики,  которые  обязаны  принять  меры  по  защите  его  прав,  в  том  числе  на  получение  причитающихся  льгот  и 
компенсаций, расторжение трудового договора и возвращение на родину за счет нанимателя.

Сегодня развивается двустороннее сотрудничество с иными государствами, осуществляются меры по выходу на 
рынки  труда  других  стран.  Заключены  межправительственные  соглашения  о  временной  трудовой  деятельности  и 
социальной защите граждан, работающих за пределами своих государств, с Российской Федерацией, Молдовой, Украиной, 
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Польшей,  Литвой,  Казахстаном  и  Арменией.  Соглашения  обеспечивают  соблюдение  прав  и  законных  интересов 
трудящихся-мигрантов,  равенство  оплаты  их  труда  с  гражданами  государства  трудоустройства,  выплату  льгот  и 
компенсаций  при  досрочном  расторжении  трудового  договора  (контракта),  а  также  в  случае  получения  увечья, 
профессионального заболевания или иного повреждения здоровья,  связанного с  выполнением трудовых обязанностей. 
Соглашения  регулируют  порядок  и  условия  государственного  страхования,  оказания  медицинской  помощи,  покрытия 
расходов на проезд, а также меры по регулированию ввоза и вывоза личного имущества, инструментов и оборудования, 
выплаты налогов и перевода денежных средств.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

УКРАИНА
Хроника 
1  января.  Виктор  Янукович  выступил  с  новогодним  обращением  к  своим  избирателям,  в  котором  заявил  о 

непризнании итогов "переголосования" 26 декабря и о том, что будет действовать "исходя из права победителя на выборах 
Президента Украины" 21 ноября.  11 января, после оглашения Центризбиркомом результатов "переголосования второго 
тура"  он  подтвердил  свою  позицию.  Также  руководитель  Предвыборного  штаба  В.  Януковича  Т.  Черновил  заявил  о 
недоверии  Верховному  Суду  и  о  намерении  оспорить  результаты  "переголосования"  в  Европейском  Суде  по  правам 
человека". 

1 января. Виктор Ющенко поздравил украинский народ с Новым годом и Рождеством. "Наш выбор изменил нас и 
изменил Украину. Мы вместе сделали большой шаг к благосостоянию и демократии. Мы верим в Украину", - говорится в 
новогоднем поздравлении Ющенко. Кандидат в президенты Украины пожелал всем "быть первыми и лучшими",  успеха 
каждому украинцу  и стране.  "На это я возлагаю свои надежды,  ради этого  буду  настойчиво  работать  вместе со  всем 
украинским народом",  -  отметил Ющенко.  "Занимаясь  праздничными приготовлениями,  каждый из  нас  хотя  бы на  миг 
остановится  и  задумается  над  тем,  что  остается  позади.  Мы  вспоминаем  сладкий  вкус  побед  и  горечь  поражений, 
тщательно отбираем из жизненного багажа, все, что пригодится нам в следующем году. Чужое и неприемлемое нашему 
сердцу стараемся навсегда оставить в прошлом". 

1 января. Без перерыва на праздники, в Одессе продолжил функционировать палаточный лагерь сторонников В. 
Януковича,  ежедневно  продолжаются  митинги.  Массовые  митинги  в  поддержку  В.  Януковича  прошли  4  января  в 
Севастополе,  8  января  в  Херсоне.  Палаточные  городки  сторонников  В.  Януковича  развернуты  в  Донецке,  Луганске, 
Днепропетровске. Участники массовых акаций заявляют о непризнании и итогов "переголосования" 26 декабря, считают В. 
Януковича законно избранным Президентом, призывают к всеобщей политической стачке. В Донецке и Луганске созданы 
Забастовочные Комитеты. Начат сбор подписей за референдум о федерализации Украины.

5  января.  Украинские  СМИ  утверждают,  что  донецкий  бизнесмен  Ринат  Ахметов  заключил  с  Ю.  Тимошенко 
"премьерский союз".  Именно так интерпретировали СМИ визит Тимошенко в Донецк:  "Эта встреча может означать, что 
Тимошенко  теперь  самый  реальный  кандидат  на  премьерский  пост,  так  как  ее  "проходимость"  при  голосовании  в 
парламенте стала практически стопроцентной. Кроме того, если энергичность Юлии Тимошенко умножить на возможности 
Рината Ахметова и к этому добавить "любимца богов" Александра Волкова, за которым в политике по пятам следует удача, 
это слияние может породить самую мощную силу в  стране".  Несомненно,  Юлия Тимошенко согласовала свой визит  в 
Донецк с Виктором Ющенко. Не вызывает сомнений, что ее визит выгоден будущему Президенту. Однако, выгодно ли ему 
"безразмерное усиление" влияния Тимошенко, это станет понятно в ближайшее время", пишут союзные Тимошенко СМИ. В 
действительности, единственный смысл их комплиментов Ахметову в том, чтобы добиться раскола среди правящих элит 
Донбасса в вопросе неприятия режима Ющенко и с целью нейтрализовать сопротивление Юго-Востока. 

5 января. Польская сторона готова  представить Украине  конкретные предложения по реализации ее планов, 
связанных  с  Европейским Союзом,  заявил заместитель  министра  иностранных  дел Польши Ян  Трущинский,  сообщает 
"ПроЕвропа". Вместе с тем, он указал, что необходимо дождаться принятия присяги новым Президентом Украины, а также 
более точной формулировки ожиданий Украины (Виктор Ющенко заявил, что на посту Президента Украины он будет вести 
диалог с  ЕС о начале переговоров о  вступлении Украины в объединение).  Заместитель министра сообщил Польскому 
агентству  печати,  что  заканчивается  работа  над  предложениями  экспертной  помощи  Украине,  в  частности,  адаптации 
украинского права к стандартам ЕС. Польша также готова поделиться своим опытом подготовки к интеграции в ЕС. По 
словам Трущинского, это предложение содержит комплекс конкретных мероприятий, которые "мы могли бы выполнить для 
украинцев, если они только захотят". Трущинский считает, что следует ускорить заседание Совета сотрудничества Украина-
ЕС,  которое  запланировано  на 21 февраля 2005 г.  (Совет  должен был собраться 16 декабря с.г.,  но заседание  было 
перенесено в связи с переголосованием второго тура выборов Президента в Украине). 

4 января. Президент Украины Леонид Кучма принял отставку Премьер-министра Украины Виктора Януковича. 
Л.Кучма  назначил  исполняющим  обязанности  Премьер-министра  Украины  Первого  вице-премьер-министра  Украины, 
Министра финансов Николая Азарова, 

5 января. На Запорожской АЭС начата разгрузка первого энергоблока. Разгрузка проводится в связи с утечкой 
водорода  из  корпуса  генератора,  сообщили  «Росбалту»  в  пресс-службе  Национальной  акционерной  энергокомпании 
Украины «Энергоатом». Блок отключен от сети до 8 января для выявления и устранения причин утечки. На АЭС Украины в 
работе находятся 13 из 15-ти энергоблоков. 

5  января.  В. Ющенко  и  прибывший  на  Украину  Президент  Грузии  М.  Саакашвили  подписали  "Карпатскую 
декларацию", в которой заявляется о "третьем этапе освобождения восточной Европы" Авторы декларации "поблагодарили 
демократические страны и организации за поддержку и выразили надежду, что она продолжится и впредь". 

И просит председателя ОБСЕ «закрепить победу демократии».
5 января. Лидер фракции БЮТ Юлия Тимошенко считает,  что нынешняя власть попытается взять реванш на 

парламентских выборах в марте 2006, поэтому миссия ОБСЕ в Украине должна оставаться сильной. Об этом она сказала 
после встречи с председателем ОБСЕ Дмитрием Рупелем. «Я убеждена, что старая властная команда будет пытаться на 
парламентских выборах взять полный реванш, вернуть себе утерянные позиции. Я думаю, что они будут вести себя не 
менее грубо, чем на этих выборах», -  заявила Тимошенко. Лидер БЮТ считает,  что после завершения этих выборов и 
принятия  присяги  новым  президентом  «ни  в  коем  случае  невозможно  уменьшать  присутствие  ОБСЕ в  Украине».  Как 
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отметила  Тимошенко,  «ОБСЕ продемонстрировала,  что  она  способна  даже  самые  сложные  выборы,  которые  были  в 
Украине,  проконтролировать».  По словам Тимошенко, представительство ОБСЕ в Украине должно остаться сильным и 
готовиться к тому, чтобы «закрепить победу демократии» на парламентских выборах. Таким образом, Тимошенко выдает 
свою неуверенность в положении нового режима и неуверенность в своем положении в этом режиме.

6  января. Исполняющий  обязанности  премьер-министра,  первый  вице-премьер-министр,  министр  финансов 
Украины Николай Азаров категорически опровергает слухи о переговорах с командой Виктора Ющенко о работе в новом 
правительстве. Об этом Азаров заявил на пресс-конференции по окончанию заседания правительства. «Я категорически 
опровергаю всякие версии о переговорах. Никаких переговоров я ни с кем не вел на предмет моего трудоустройства», - 
подчеркнул Азаров. Отвечая на вопрос о своих планах после смены правительства, Азаров подчеркнул, что пока таких 
планов не строил. Вместе с тем, он заявил, что «найдет, чем заниматься». А сейчас главной задачей считает обеспечение 
стабильной работы экономики в январе.

6 января. На Украине неизвестные создают Славянскую армию против Ющенко. На недавно созданном сайте о 
Славянской  автономии появились  призывы к  созданию Славянской  гвардии.  В частности  на  сайте  говорится:  "Каждая 
группа сторонников Автономии или отряд Славянской Гвардии действует полусамостоятельно и не должны быть связаны 
прямо  с  другими  группами.  Направления  деятельности  Вашей  группы могут  быть  самые разные:  от  пропаганды идей 
Автономии до  любых иных акций,  направленных на  борьбу  с  американской  оккупацией Украины (для этого  создаются 
отряды Славянской Гвардии). Проверяйте новых людей - спецслужбы уже начали свою подрывную работу против нас. Если 
Вы создаете отряд Славянской гвардии - то не забывайте, что собирать единомышленников можно только через личные 
знакомства. При создании отряда Славянской гвардии - сообщайте в Центральный Штаб минимум информации: регион, 
город,  псевдоним,  численность,  емейл.  О  всех  акциях  -  сразу  сообщайте  в  Центральный  Штаб".Организаторы  сайта 
призвали всех желающих учавстсвовать в форумах, где "нужно вести ежедневную агитацию".Напоминаем, что интернет-
газета Донбасса и Донецкий Институт информации, создали специальный проект "Новая Украина", где собраны ссылки на 
всевозможные аналитические материалы проблематики федерализации Украины.

7 января. Руководитель управления по вопросам Европы Международной группы по предотвращению кризисов 
Николас  Уайт  считает,  что  политический  кризис  в  Украине  разрешился с  отставкой  Януковича  с  должности  премьера. 
Аналитик Группы по предотвращению кризисов Алан Делфтруа говорит, что в ближайшее время серьезного противостояния 
в Украине уже не будет - разве что в день инаугурации Ющенко в Киев привезут несколько сот сторонников Януковича. 
Делфтруа считает, что последние события показывают: Янукович потерял восприятие современных реалий и политический 
ресурс для создания «жесткой» оппозиции. По мнению Делфтруа, от Януковича отреклись почти все ближайшие соратники, 
он также потерял реальную поддержку Кремля. Кроме политического кризиса, у Януковича сейчас не лучшее финансовое 
положение для создания действенной партии и ее сосредоточий по целой Украине. «Кто знает, но мне кажется, что Виктор 
Янукович уже не сможет себя политически реабилитировать и иметь влияние на политические процессы в Украине», - 
сказал  Делфтруа.  Международную  группу  по  предотвращению  кризисов  (по-английски  «International  Crisis  Group») 
обозреватели называют одним из  мощнейших аналитических учреждений в  мире.  В совет ее директоров входят такие 
знаменитые фигуры, как Джордж Сорос, Збигнев Бжезинский, бывшие комиссары ЕС Крис Паттен и Эмма Бонино, экс-
председатель Европарламента Пат Кокс и много других политиков;  есть среди них и представитель Украины -  Виктор 
Пинчук. Штаб-квартира Группы расположена в Брюсселе.

7 января  Спикер ВР Литвин посетил Москву, где встретился с Патриархом Алексием, Президентом Путиным и 
спикером Грызловым. Источники указывают, что главной целью визита было добиться легитимации Ющенко у первых лиц 
России, а также позиционировать себя как друга Москвы. Патриарх и Президент вели себя очень официально, никаких 
признаний, обещаний,  авансов не было. Иное дело-спикер Миронов, который высказал свое восхищение спикером ВР, 
одним из организаторов переворота Ющенко.  

8 января. Президент  Польши Александр Квасьневский  заявил о том,  что теперь  украинцы больше доверяют 
полякам. «Я считаю, что теперь в Украине имеют к нам доверие не только политические лидеры, которые убедились в 
наших намерениях, но и миллионы людей, которые скандировали на Майдане «Польша, Польша», и скандировали не ради 
шутки, но из глубины сердца», - сказал Квасьневский, выступая в эфире Польского радио. 

Глава государства верит в то, что улучшение отношений Польши с Россией возможно, даже после его участия в 
урегулировании политического кризиса в Украине. Александр Квасьневский рассчитывает на встречу с президентом России 
Владимиром Путиным 27 января во время торжеств по поводу 60-летней годовщины освобождения Освенцима. Польское 
радио  напомнило  своим  слушателям,  что  во  время  пресс-конференции  23  декабря  Путин  раскритиковал  Александра 
Квасьневского за высказывание в еженедельнике «Политика», что «для каждой империи Россия без Украины лучше, чем 
Россия с Украиной». 

10 января. Избирательный штаб кандидата в президенты Виктора Януковича будет добиваться рассмотрения в 
Верховном Суде Украины всех жалоб Януковича. Об этом заявил глава избирательного штаба кандидата Тарас Чорновил. 
По  его  словам,  в  распоряжении  команды  кандидата  в  президенты  находиться  500  томов  материалов  относительно 
нарушений в ходе переголосования второго тура президентских выборов, которое состоялось 26 декабря 2004 года. Также 
имеются  видеоматериалы,  на  которых  зафиксированы  многочисленные  нарушения.  Чорновил  отметил,  что  штаб 
настаивает на неопубликовании результатов выборов до рассмотрения ВСУ всех жалоб со стороны Януковича.

10  января. В  случае  если  Верховный  Суд  Украины  признает  легитимными  прошедшие  выборы  президента 
Украины, он создаст законную возможность для проведения «контрреволюции». Об этом на пресс-конференции заявил 
народный депутат Нестор Шуфрич. Шуфрич подчеркнул, что считает «оранжевую» революцию неконституционной, но, по 
его словам, если ВСУ признает легитимными результаты выборов, он признает и легитимной «оранжевую» революцию.
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«Если произойдет так, что такие действия («оранжевая» революция - ред.) будут признаны законными, то тогда 
можно говорить о контрреволюции, тогда можно говорить о подобных мероприятиях, тогда можно говорить о том, что весь 
Киев или часть Украины будет в  палатках,  будет  в  митингах,  будет  в  палатках разного  цвета.  Президенту  Украины и 
руководителям правительства придется ехать на работу или добираться домой на вертолетах», - заявил Шуфрич.

12  января. Правительство  РФ  поручило  Министерству  экономического  развития  провести  переговоры  с 
украинской  стороной  о  регулировании  поставок  некоторых  видов  стальных  труб  из  Украины.  Соответствующее 
распоряжение подписал Михаил Фрадков, сообщает пресс-служба правительства. МЭРТ должно провести переговоры и 
заключить  соглашение  с  Министерством  экономики  и  по  вопросам  европейской  интеграции  Украины  о  регулировании 
поставок стальных труб в 2005 году. В Минэкономразвития пояснили, что речь идет об ограничении объемов поставок труб 
из Украины в интересах отечественных трубопрокатчиков. «Соглашение будет подписано в ближайшее время», - сказал 
официальный представитель МЭРТ.

12 января. Крымские отделения партий, поддерживавших Виктора Януковича формируют коалицию «Народный 
выбор Крыма», цель которой – победа на выборах в парламент автономии. Об этом объявил глава Совета министров 
республики и лидер крымского отделения Народно-Демократической партии Сергей Куницын. По его мнению, у коалиции 
есть все шансы на победу. «Крымчане сделали свой выбор во время президентской гонки и нам будет грош цена, если мы 
изменим людям и пойдем по другому пути. Даже если мне это будет стоить кресла председателя Совета министров, я 
людей, которых осознано призывал голосовать за Януковича, не предам», – заявил Куницын. По его словам, сейчас идут 
активные политические консультации на уровне заместителей председателей республиканских партийных организаций. Их 
результатом должна стать учредительная конференция, на которой будет образована коалиция. Предполагается, что это 
произойдет уже в следующем месяце. «Только в коалиции мы способны решить поставленную задачу – закрепиться и 
одержать победу на парламентских выборах», – добавил премьер. При этом он не исключил, что в новое объединение 
могут войти и коммунисты. Правда, с руководством крымской организации КПУ переговоров на сей счет еще не было. 

12  января. Верховный  Суд  Украины  запретил  публикацию  результатов  "переголосования  второго  тура"  до 
рассмотрения  всех  жалоб  со  стороны  В.  Януковича.  В  результате  чего  отмена  инаугурация  В.  Ющенко,  назначенная 
сначала на 13, а затем на 16 января. 

13 января. Швейцарские юристы, которые будут представлять интересы кандидата на пост президента Украины 
Виктора Януковича в суде, считают его дело выигрышным. Об этом заявил руководитель штаба Виктора Януковича Тарас 
Чорновил. “Они говорят, что дело выигрышное”, - сказал Чорновил. Чорновил также сообщил, что жалоба в Верховный Суд, 
скорее всего, будет подана к выходным. Ранее кандидат в президенты Украины Виктор Янукович заявил, что в случае 
неудовлетворения его жалобы в Верховном Суде он будет обращаться в Европейский суд по правам человека.

13  января. В  Донецке  на  митинге  сторонников  кандидата  на  пост  президента  Украины  Виктора  Януковича 
прозвучал призыв ко всеобщей политической забастовке. Митинг проходил на площади им. Ленина в центре города. В нем 
участвовало около тысячи человек.  На митинге раздавались листовки,  в  которых от  имени «Донецкого забастовочного 
комитета» граждане призываются к созданию забастовочных комитетов, «как это сделано в Донецке и Луганске». Трудовые 
коллективы  и  профсоюзы  призываются  к  «остановке  предприятий,  перекрытию  магистралей,  прекращению  отгрузки 
продукции  и  отчислений  в  бюджет,  экономической  блокаде  регионов,  поддерживающих  «оранжевый  путч».  Участники 
митинга размахивали голубыми ленточками, скандировали «Янукович!», «Витренко!», «Всех отправить на нары!», «Ющенко 
- балалайку!». Одновременно с митингом у памятника Ленину продолжался сбор подписей за проведение референдума об 
автономии Донбасса. 

13  января. В  Днепропетровске  инициативные  группы  начали  сбор  подписей  в  поддержку  референдума 
относительно  федерализации  Украины.  Днепропетровские  областные  ячейки  Партии  регионов  и  Прогрессивной 
социалистической партии заявили, что присоединяются к акции, которая началась в Донецкой области. Несколько десятков 
активистов Партии регионов и Прогрессивной социалистической партии - вышли на центральную площадь города под бело-
синими  знаменами  и  с  лозунгами  «Янукович  -  наш  президент!».  Они  заявили,  что  не  принимают  результаты 
переголосования, которые объявила ЦИК и считают, что победа Ющенко - результат широкомасштабных фальсификаций и 
лишение многих людей права голоса. Представитель Партии регионов Татьяна Мороз заявила, что Днепропетровск, как 
регион, где большинство населения поддержало кандидатуру экс-премьера,  не может не присоединиться к инициативе 
дончан и не поддержать идею федерализации страны. На данный момент на площади им. Ленина находятся 15 палаток 
сторонников Виктора Януковича. 

14 января. Работа 29 сессии 4-го созыва Луганского городского совета прошла в условиях осады горисполкома. 
Сторонники Виктора Януковича блокировали все входы в здание горсовета и требовали, чтобы депутаты проходили через 
"живой  корридор".  Тем  не  менее,  сессия  начала  работу  вовремя.  Заседание  проходило  в  условиях  некращающегося 
митинга проходящего под стенами городского совета. Митингующие призывали депутатов отправить в отставку горисполком 
и  городского  голову  Евгения  Бурлаченко.  В  ходе  заседания  городского  совета  камнем  преткновения  стал  вопрос  о 
выделенных дополнительных средствах в размере 400 тыс. грн. на компенсацию перевоза пассажиров льготных категорий. 
Депутаты подвергли резкой критике недостаточную прозрачность в распределении средств горисполкомом. Одновременно 
в  зал  заседаний  были  допущены  представители  митингующих,  руководители  "Русского  блока"  на  Луганщине  Игорь 
Воробьев  и  Александр  Акентьев.  Вскоре  к  ним присоединились  еще  десять  митингующих.  В  итоги  после  длительного 
обсуждения депутаты городского совета приняли поправки к бюджету и создали временную контрольную комиссию, для 
проверки  спорного  вопроса  о  компенсации  автоперевозчикам.  В  конце  заседания  депутаты  заслушали  Александра 
Акентьева,  который  зачитал  резолюцию,  принятую  на  митинге  возле  обладминистрации.  Требования,  выдвинутые 
участниками  осады горисполкома  -  отставку  городского  головы Е.Бурлаченко  и  ликвидацию районных  администраций, 
депутаты городского совета обсуждать отказались. Заседание было закрыто и делегация митингующих покинула здание. 
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Ющенко против Лужкова и Юго-Востока
www.ПРАВДА.com.ua , 14 января 2005 г.

Виктор Ющенко обсудил с главой Нацбанка Владимиром Стельмахом, как выходит банковская система из кризиса, 
вызванного съездом сепаратистов-сторонников Януковича.

"Мы  поговорили  о  том,  как  идет  восстановление  банковской  системы  после  отрицательных  событий,  
которые создал Лужков в тех краях", - сказал Стельмах журналистам на выходе из офиса Ющенко, где происходила 
встреча.

Как известно, Лужков принимал участие в съезде сепаратистов, где звучали призывы к отделению восточных  
областей от Украины.

Стельмах  сказал,  что  после  заявлений  Лужкова  и  других  сепаратистов  "люди  забоялись,  что  потеряют  
деньги как при развале СССР" и потому началась "паника" и они забирали деньги из банков.

Сейчас, по словам Стельмаха, "доверие людей восстанавливается".
Стельмах  сказал,  что  не  обсуждал  с  Ющенко,  кто  станет  новым  премьером,  а  тот  в  свою  очередь  не 

интересовался, будет ли Стельмах менять заместителей главы НБУ.
Как  сказал  Стельмах,  они  обсудили  вопрос  реформы в  банковской  системе  и  от  этого  зависят  изменения  в 

руководстве НБУ. "Если есть те, кто понимает нужды реформы - значит, они будут работать. Если нет - значит, будем 
укреплять кадры", - добавил Стельмах. 

На вопрос, как сейчас дела у Сергея Тигипко, Стельмах сказал, что видел его только на церемонии представления 
коллектива НБУ новому главе Нацбанка. "Где он сейчас, я не знаю".

На вопрос,  повредил ли Янукович здоровье Тигипко,  как  об этом ходят слухи,  Стельмах сказал:  "О здоровье 
мужчины надо спрашивать у его жены".

Комментарий "Материка".  Ответное слово за Юрием Лужковым и юго-востоком, на всех лидеров которого,  
отстаивающих В.Януковича, русский язык и федерализм, Ющенко навесил ярлык "сепаратистов".

Председатель Донецкого облсовета Колесников не сдается 
Комитет Избирателей Донбасса, 14 января 2005 г. 
Председатель Донецкого областного совета Борис Колесников в  пятницу около 3,5  часов давал показания на 

собеседовании в Генеральной прокуратуре. Об этом сообщила руководитель пресс-службы Донецкого областного совета 
Елена Бондаренко. 

Бондаренко отметила, что Борис Колесников проходит в качестве свидетеля по уголовному делу, возбужденному 
по факту попытки нарушения территориальной целостности Украины. 

По окончании собеседования, Борис Колесников заявил, что это уголовное дело не помешает ему оставаться 
сторонником федерализации Украины. 

«Я от  этой  идеи никогда  не отказываюсь  и в  любом случае буду сторонником продолжения конституционной 
реформы», - сообщил Б. Колесников. 

Он  также  заявил,  что  не  исключает  возможности  того,  что  идея  федерализации  будет  одним  из  тезисов 
предвыборной стратегии Партии регионов накануне парламенстких выборов-2006. В то же время он отметил, что в любом 
случае, решение по этому вопросу будет принимать съезд партии. 

Борис  Колесников  выразил  уверенность,  что  вскоре  уголовное  дело,  возбужденное  Генпрокуратурой,  будет 
закрыто, поскольку, по его словам, «факта преступления нет и поэтому нет оснований кого-то наказывать». 

Фролов: Ющенко освободит Европу от России
АПН: Как вы прокомментируете провозглашение Ющенко победителем президентских выборов на Украине? 
Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: 
Это завершающая стадия государственного переворота, осуществленного Ющенко при содействии Кучмы и при 

поддержке Евросоюза и Польши. Переголосование 26 декабря не может быть признано легитимным, оно сопровождалось 
агитацией в день выборов и лишением целых социальных групп права голосовать, а также намеренным срывом явки на 
Юго-Востоке. 

Виктор  Янукович  считает  победителем  президентских  выборов  21  ноября.  Об  этом  он  заявил  в  новогоднем 
обращении.  Теперь  принципиально  важно,  как  отреагирует  на  ситуацию Юго-Восток  Украины.  Все  выходные дни  шли 
массовые  митинги  в  поддержку  Януковича,  в  первую  очередь  в  Одессе,  Херсоне,  Донецке,  Луганске.  Митингующие 
пикетируют местные советы с требованием признать президентом Украины Януковича. Масштабы этих акций значительно 
превосходят масштабы акций «оранжевых», просто эти акции замалчиваются. 

АПН: Как вы оцениваете первые внешнеполитические шаги Виктора Ющенко? 
Кирилл Фролов: 
Ющенко  и  Саакашвили  подписали  Карпатскую  декларацию,  фактически  направленную  против  России.  Оба 

президента  заявили,  что  украинская  и  грузинская  революции  являются  новой  волной  освобождения  Европы,  которая 
приведет к окончательной победе свободы и демократии на европейском континенте. Если есть от чего освобождать, то 
есть  и  агрессор.  Понятно,  что  имеется  в  виду  Россия.  Это  видно  из  текста  декларации,  где  сказано,  что  украинская 
революция  произошла  вопреки  внешнему  вмешательству.  Под  внешним  вмешательством  понимается  вмешательство 
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России, потому что в этой же декларации заявляется, что «оранжевая революция» произошла без иностранных инвестиций, 
во что вряд ли кто-то поверит. 

АПН: Наметился ли в последнее время «новый курс» российского руководства по отношению к Украине? 
Кирилл Фролов: 
Удивительно, что российская элита так и не поняла вызова Карпатской декларации. Создается впечатление, что 

многие высокопоставленные российские чиновники ничего не поняли и ничему не научились. Вместо адекватного ответа на 
Карпатскую  декларацию  спикер  Совета  Федерации  Миронов  публично  высказывает  своё  восхищение  председателем 
Верховной Рады Литвиным, одним из организаторов оранжевого переворота. Юлия Тимошенко лицемерно заявляет, что 
Россию и Украину объединяет православие. Однако одновременно в Виннице запрещают отводить землю под приходы 
Московского патриархата, а на Рождество к митрополиту Владимиру не является ни один высокопоставленный украинский 
чиновник. Все пошли к раскольнику — патриарху самозваного Киевского патриархата Филарету. 

В  ответ  на  Карпатскую  декларацию,  в  соответствии  с  которой  от  России  снова  будут  освобождать  Европу, 
правомерно потребовать выхода  России из  договора  о  дружбе с  Украиной,  в  любой форме поддержать Юго-Восток  и 
Украинскую  православную  церковь  Московского  патриархата,  а  также  поучится  у  американцев  искусству  создавать 
неправительственные организации. 

Ющенко и Зинченко готовят тотальную политическую зачистку 
Юго-Востока 

Иван Федоров, обозреватель информационно-
аналитического портала "Единое Отечество"

Об этом 12 января заявил глава его избирательного штаба Александр Зинченко. 
"Старая власть активно осуществляет кадровые назначения,  распихивая на разноуровневые и разноплановые 

должности  коррумпированных  людей,  которые  абсолютно  не  соответствуют  принципам  кадровой  политики  Ющенко",  - 
цитирует РИА "Новости" Зинченко жалуется, что эти "кадры" "воруют", но не приводит ни одного факта воровства. Очевидно 
и то, что "старая киевская власть" уже ни на что не способна. Понятно, что это всего лишь политическое обоснование для 
тотальной политической чистки русскоязычного Юго-Востока. Режим Ющкенко- это злая и мстительная антиправославная, 
антирусская  и  антиукраинская  бандеровская  диктатура.  Заигрывание  не  спасет  от  репрессий,  как  не  спаслись  от  них 
"буржуазные элементы", пытавшиеся договориться с большевиками. Только сопротивление! Кто сопротивляется, тот будет 
жить! Тех, кто "договаривается" все равно объявят "врагами революции" и в каталажку за "коррупцию".

Литвин хочет политически уничтожить Януковича?
Кирилл Фролов

Близкий  к  оранжевому  спикеру  Литвину  депутат  Шаров  советует  Виктору  Януковичу  совершить  политическое 
самоубийство.  Он  предлагает  ему  предать  14  миллионов  своих  избирателей,  "поздравить  Ющенко  с  победой,  не 
препятствовать  инаугурации"  и  победить  на  следующих  парламентских  выборах  и  стать  премьером.  Допувстим 
фантастическую картину, что Янукович принимает это. Тогда он теряет поддержку тех, кто верит в закон и справедливость, 
предает память тех, кто умер на избирательном участке по вине Ющенки.

"Победители"  заводят,  как  призывает  Зинченко,  целую  серию  уголовных  дел  против  "донецких"  и  никакую 
парламентскую  оппозицию  Виктору  Януковичу  создать  не  дадут.  Это  ясно,  как  дважды  два.  Но  на  Януковича  через 
некоторых "своих" оказывается такое давление. Называются некоторые члены фракции СДПУ (о) типа Кравчука, которые 
начали заявлять о возможном признании Ющенко. Зачем же следует такие лукавые предложения. А потому что "бесы 
оранжевой революции" боятся, что Вик тор Янукович пойдет до конца и разрушит карточный домик оранжевого переворота, 
который  держится  исключительно  на  поддержке  ОБСЕ  ,  "ляхов"  и  брюссельских  глобалистов.  Они  серьезно  боятся 
разоблачения фарса "переголосования второго тура" 26 декабря. Они боятся того, что Донбасс действительно поднимется. 
А ведь блестящий политик Луганский губенатор А. Ефремов заявил, что "Донбасс уже поднялся". В Луганске, Донбассе, 
Крыму и Одессе масштаб акций в поддержку Януковича давно превзошел масштабы всей этой оранжевой комедии на 
киевском Майдане.

Янукович не имеет права на отступление. Мосты сожжены. Нельзя быть немножко против оккупантов, немножко за 
них. "Да-да, нет-нет, остальное- от лукавого". Так учит поступать Св. Писание.

Что касается Юго - Востока, то после предложения экзальтированных львовских "акамедиков" и преподавателей 
"Могилянки", которую в народе назвали "Натовским ПТУ", выдвинуть Ющенко на Нобелевскую премию. Интересно, захотят 
ли после такого плевка жители Донбасса, Крыма и Новороссии считать Украину своим государством? 

Но дальше-больше. Наши источники в Тульчинском городском отделении "Нашей Украины" сообщают, что сразу 
после  "инаугурации"  Ющенко  начнется  кампания  по  захваты  Рождественского  кафедрального  собора  в  г.  Тульчине  и 
выдворению с Украины Тульчинского епископа Ипполита, известного своей принципиальностью в вопросе единства Русской 
Церкви.  А  оранжевый  комсомолец  Томенко  заявляет,  что  Генпокуратура  разберется  с  участниками  и  организаторами 
массовой  акции  православных  граждан  Украины  18  ноября,  когда  в  Киев  съехалось  ок.  50  тысяч  верующих  УПЦ 
Московского  Патриархата,  чтобы поддержать  своего  единоверца  Виктора  Януковича.  Что  же,  такие  заявления  только 
спровоцируют настоящее православное восстание-это уже прямые гонения за Веру. 
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Ложь и цинизм оранжево- березовой агентуры в Москве 
Петр Сергеев, обозреватель аналитического центра 

"Новороссия" 
Агитаторы Березовского,  а  именно  одиозный Доренко  пытаются выстроить  линии шантажа Москвы -  дескать, 

поддержка Юго-Востока может дорого стоить Москве так как в ответ могут поддержать "суверенные республики" Поволжья 
и региональный сепаратизм в Калининграде и на Дальнем Востоке. Это все чепуха. Как раз проросийские государственные 
образования  типа  Абхазии  и  Приднестровья  защищают  единство  и  неделимость  Великой  России.  А  вот  украинский 
национализм, дорвавшись до власти, будет поддержать всех сепаратистов в России. Не зря же "Татнефть" финансировала 
Ющенко,  а  его  сподвижник  Гурвиц  является  другом  Масхадовым.  А  о  "Киевском  патриархате",  бывшим  "крышей  для 
вербовки украинских боевиков в Чечню, написано немало. Мало того, автором "Закона о порабощенных нациях", принятого 
Конгрессом США в 1947 г,  в котором Россия обвиняется в "оккупации" "Казакии" (территории Дона,  Ставропольского и 
Краснодарского краев) и "Идель (Волги)- Урала" являлся "Сопредседатель Украино-американского комитета" галичанин Лев 
Добрянский. Именно из этих кругов происходит Катрин- Клер - Чумаченко- Ющенко. 

Оранжевая агентура в России предельно цинична. "Независимая Газета" Березовская уже не прос то оранжевая, 
она уже брутального цвета. 12 января агитаторша Ющенко Татьяна Ивженко дописалась до того, что Янукович обещал уйти 
с политической арены, и никаких сторонников у него нет, только "3 пустые палатки в Донецке". О том, что Виктор Янукович 
не признал итоги "переголосования"-ни слова! 13 января, так и быть, соглашаясь с тем, что у Ющенко с инаугурацией не все 
в  порядке,  Ивженко  упорно  называет  Виктора  Януковича  "Проигравшим",  а  "Ющенко-победителем"  и  утверждает,  что 
команда  Януковича  не  считает  своего  лидера  победителем  "переголосования"  26  декабря.  Между  тем,  сам  Янукович 
заявил, что "переголосование", вопреки всем фальсификациям и подтасовкам, подтвердило результаты выборов 21 ноября, 
а  два миллиона в  пользу  Ющенко -это результат  антиконституционного  закона ,  принятого  Верховной Радой,  который 
лишил целые социальные группы возможности голосовать. 

Ранее,  между первым и вторым туром,  на  первой  полосе  "Независимой"  была опубликована  статья Ивженко 
"Московский Патриархат благословил Юзщенко" как раз в то время, когда Московский Патриархат благословил Янукович , а 
в Киев съехалось около 50 тысяч православных верующих в его поддержку. В "НГ" на это написали, что верующих было 
мало… 

Ран  "Оранжевая  агентура"-серьезная  угроза  безопасности  России,  ее  ложь  и  гебельсовские  методы 
омерзительны. Как нам стало известно, Березовский приезжал в эти в Карпаты, где отдыхали Ющенко и Саамкашвили и 
обсуждал с ними создание "информационного оружия" против России и Путина, всяких "свободных" телеканалов на Москву, 
создания украино-кавказского антироссийского фронта. Отдельной темой была нейтрализация Юго-Востока. 

Так что именно поддержка Донбасса, Крым а и Новороссии является для России превентивной защитной мерой 
против  марионеточного  по  отношению  к  США  украинского  национализма,  политической  целью  которого  является 
расчленение нынешнего Российского государства

Глупость или измена? Привлечет ли Генеральная Прокуратура 
России Черномырдина к "делу Тимошенко". Если привлечет, то в 
каком качестве? 

"Единое Отечество", 12 января 2005 г.
Петр Сергеев

Посол РФ на Украине Виктор Черномырдин известен тем, что сыграл ключевую роль 
в сдаче интересов России и Православия на Балканах. Видимо, такую же ключевую роль он играет в поражении 

Росси на Украине. 
В.С. Черномырдин публично отрекся от Виктора Януковича и публично признался в любви к Тимошенко. Вероятно, 

правы были те, кто утверждал, что газовые отношения Черномырдина с Тимошенко имеют давние отношения.  Теперь 
понятно, почему российское посольство в Киеве не имеет никакого отношения к интересам России.

Итак, Черномырдин заявил следующее: 
"Кучма  у  меня  даже  спрашивал:  «Ты  вот  здесь  больше  двух  лет  находишься,  скажи,  кого  бы  ты  видел 

президентом? Я говорю:  никогда  вам этого не скажу,  потому что это не  мой вопрос,  и  я не изучаю,  кому у  вас  быть 
президентом, разберетесь вы тут сами».

Отвечая на вопрос корреспондента, что РФ стоило бы «опираться сразу на двух кандидатов, а там - кто победит», 
Черномырдин отметил: «С чего ты взял, что мы опирались на Януковича? Ну в чем мы опирались, ты мне можешь 
объяснить? Кто опирался?».

Как сообщает "Форум", в интервью «Комсомольской правде» посол России на Украине Виктор Черномырдин  
на  вопрос  общается  ли  он  «с  Ющенко,  и  с  Тимошенко»  заявил:  «А  как  же!  И  по  телефону,  и  лично».  На  
уточняющий вопрос «Как вам они?», Черномырдин ответил: «Люди как люди. Нормальные. Кстати, да будет 
вам известно, Путин и Ющенко в одно время работали премьерами, неплохо контактировали. И то, что вновь  
избранный  президент  Украины  первым  делом  собирается  приехать  в  Москву,  что-то  значит.  Ну  а  если  
говорить о Юлии Тимошенко... Это - мотор, блестящий организатор. Я несколько лет назад даже Кучме, в  
шутку, конечно, сказал: многих сними, а поставь эту даму во главе правительства - больше никого и не надо". 

Мало того, Черномырдин уверен в собственной безнаказанности: 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"На следующий уточняющий вопрос «Не боитесь, что вас заклюют?», посол сказал: «Меня этим не прошибешь.  
Я не та фигура, не тот человек, которого можно просто так взять, - сразу в зубы получат, и так, что тоже  
мало не покажется". 

Итак, Черномырдин обещает "дать в зубы" тем, кто указывает на его роман с Тимошенко, на то, что он ведет 
деятельность, не имеющую никакого отношения к интересам России. Проиграть Украину - разве не преступление? Или это - 
глупость, некомпетентность, или измена? Или и то, и другое? 

Либо Москва очухается и решительно обновит свой кадровый внешнеполитический ресурс,  либо останутся от 
России "рожки да ножки". А ведь отступать некуда - позади Москва… 

Госкомрелигий начал новый этап антиправославной авантюры по 
созданию "Единой Поместной Церкви" 

Сообщение Союза Православных Граждан Украины 
"Митрополит"  раскольнической  "украинской  автокефальной  церкви"  Мефодий  Кудряков  поздравил  Ющенко.  И 

Кудряков прописал в поздравлении, что он надеется, что "Ющенко объединит разрозненные ветви украинского православия 
в Единую Поместную Церковь" .  Как  известно,  Кудряков близок главе Госкомрелигий Украины В.  Бондаренко,  а том- к 
оранжевому  спикеру  Литвину.  Таким образом,  действия  Госкомрелигий  укладываются  в  логическую цепочку  -  сначала 
Церкви  пригрозили  преследованием  за  то,  что  она  помела  иметь  гражданскую  позицию и  поддержала  православного 
христианина  Виктора  Януковича  (  обвинения  в  "политической  агитации"),  затем  ставленник  Госкомрелигий  Мефодий 
Кудряков запел песню об "объединении в "Единую Поместную Церковь". 

Действовать  будут  вполне  по  большевистски.  Кнутом  и  пряником.  Больше  кнутом.  Так,  как  сообщают  наши 
корреспонденты из Винницы. Оранжевые Порошенко и Зинченко пришли к митрополиту Винницкому Макарию- человеку 
престарелому и больному и начали требовать. Предварительно создали проблемами с землеотводами для приходов УПЦ 
Московского  Патриархата.  Они  вынудили  митрополита  собрать  духовенство  и  чтобы  больной  Владыка,  который  по 
состоянию здоровья уже не может ездить на Соборы, извинялся перед духовенством за то "что ориентировал не на того 
кандидата" !

Какое унижение Архиерейского достоинства,  Церкви! За что извиниться? Янукович-  православный христианин, 
духовниками которого являются иеросхимонахи, старцы! Премьерство Януковича стало единственным золотым временем 
для канонического Православия за все годы "незалежности"- были прекращено вмешательство государства в церковные 
дела, эксперименты по созданию "Единой Поместной Церкви", свободно строились храмы, издавались газеты и журналы, 
прекратилась травля "московской Церкви" в СМИ. И теперь оранжевые, во главе которых стоит адепт секты "Киевского 
Патриархата",  выкручивают  руки больным архиереям,  заставляя их унижаться и "извиняться"  за  поддержку Януковича, 
грозя в противном случае гонениями (запрет на строительство храмов- это прямое гонение).

Весь цинизм и мерзость еще и в том, что Зинченко и Порошенко уверяют в своей принадлежности к канонической 
Церкви.  Интересно,  что  скажет  по  всему  этому  поводу  о.  Петр  Зуев,  который  считается  неофициальным  советником 
Зинченко и который уверяет, что "отстаивает интересы канонической Церкви в лагере Ющенко". Ющенко, между тем, даже 
не подумал извиниться за захваты храмов и угрозы в адрес УПЦ МП со стороны своих штабов, он не намерен отмежеваться 
и,тем  более,  избавится  от  мерзавцев  тира  Червония  и  Григорович,  которые  организовывали  захваты  храмов,  когда 
священников и бабушек били арматурой и кастетами. 

Однако,  всякое  действие  рождает  противодействие.  Виктор  Янукович  станет  лидером  Православного 
Сопротивления. Мы желаем, чтобы он возглавил Союз Православных Граждан Украины 

Поэтому мы заявляем. 
1.  Согласно  Социальной  Концепции РПЦ,  Церковь  может  отказать  в  доверии государству,  если  его  действия 

смущают совесть верующих. Когда Ющенко, считающий, себя главой государства, является адептом секты, возглавляемой 
анафемствованным расстригой Филаретом Денисенко,  это уже не смущение,  это возмущение всех наших религиозных 
чувств.. 

2.  Мы констатируем,  что  УПЦ является  всего  лишь  частью Русской  Православной  Церкви.  И  блаженнейший 
митрополит  Владимир,  и  мы  всего  лишь  послушники  Святейшего  Патриарха  Алексия  Второго.  Мы  считаем,  что 
"самостоятельный и самоуправляемый статус" УПЦ не привел ни к чему хорошему, что благодаря этому никому, кроме 
униатов и раскольников, не нужному "суверенитету" она теряет управляемость со стороны нашего Священноначалия, ее 
развитие значительно отстает от других частей Церкви. 

Мы обращаемся ко всем архиереям УПЦ МП. Сегодня Госкомрелигий потребовал от Церкви заткнуться. Завтра 
они потребуют написать прошение об автономии и автокефалии и позовут  Варфоломея "урегулировать межцерковный 
конфликт" и объединиться с раскольниками.

Мы, православный народ- Ваша паства. Мы будем надежной опорой тем, кто займет исповедническую позицию: 
Русская  Церковь-  едина  и  неделима,  автономия  и  автокефалия  УПЦ-  предательство,  вмешательству  Варфоломея- 
анафема. 

Но для тех,  кто пошатнется в этой позиции, мы станем такой проблемой, что не спасет ни Ющенко,  ни папа 
Римский,  ни  стамбульский  "Бармалей"  .  А  пока  мы  призываем  создать  мощную  и  эффективную  систему  высшего 
православного образования для подготовки православной политической, экспертной и журналистской элиты в противовес 
оранжевой "образованщине" и поддержать православный народ Донбасса, Крыма и Новороссии, что в бой пойдет за веру 
Православную и Русь Святую. 
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Луганская декларация
8-го января в г. Луганске состоялось массовое и представительное собрание православной общественности, в 

котором приняли участие представители православных братств Донбасса, руководство Русской общины Луганской области, 
русское движение Украины, партия Русский блок, общество Донских Казаков во главе с атаманом Шитовым А.В., союза 
православных братств  Крыма и Новороссии,  молодежной  партии  Восход,  окормляемый настоящим духовным лидером 
Луганщины  игуменом  Тихоном  (Жиляковым).  Вел  собрание  руководитель  Луганского  отделения  Союза  Православных 
Братств Украины Н. Н. Конухов.

Собрание  проходило  под  духовным  попечением  известнейшего  пастыря  и  проповедника  митрофорного 
протоиерея Валерия Лазора.

Собрание  приняло  «Луганскую  декларацию»,  в  которой  утверждается,  что  православные  христиане  не  могут 
мириться с захватом власти в Киеве «национал- бандеровским» режимом, лидер которого В. Ющенко является адептом 
раскольнической  группировке  «Киевский  Патриархат»,  руководитель  которой  М.  Денисенко  предан  Вселенским 
Православием анафеме, т.е., проклятию. Следовательно, эта анафема распространяется и на тех, кто и поддерживает М. 
Денисенко  и кто соучаствует  в  его  беззакониях.  Это напрямую касается В.  Ющенко  и других вождей «бандеровского» 
режима.  Согласно  Социальной  Концепции  РПЦ,  Церковь  может  отказать  в  доверии  государству,  действия  которого 
смущают совесть верующих.  Принадлежность главы государства к  раскольнической группировке,  глава которой предан 
анафеме, не оставляет возможности православных христианам быть лояльными такой беззаконной власти. В этих условиях 
Земли Войска Донского (Луганский край), Славяно-Сербии (Донбасса), Таврии (Крыма), и Новороссии обязаны оградить 
себя от раскольнической, униатской «бандеровской» оккупации, держащейся на поддержке США, Польши и Евро-Союза, и 
объединиться в Юго-Восточный субъект федерации. На территории Юго-Востока признается русско-украинское двуязычие 
и только каноническая Православная Церковь Московского Патриархата. Чтобы избавить наших детей от оранжевой чумы и 
оголтелой  русофобской  пропаганды,  развернутой  в  системе  образования  Украины,  в  школах  Донецко-Крымско-
Новороссийского субъекта федерации должен быть введен Закон Божий. Земли Юго-Востока должны быть свободны от 
насильственной кодификации и приютить всех тех, кого преследуют за отказ от кодов на других территориях.

Православные не могут быть вне общества, вне политики. Мы обязаны защищать свою веру. Собрание решило 
поддержать Новороссийскую Одесскую организацию Единое Отечество, которая развернула сеть палаточных лагерей в 
поддержку В. Януковича и федерализации Украины. Такие палаточные лагеря должны быть основаны на Луганщине и 
Донбассе.

Участники собрания поддержали лидера Единого Отечества Валерия Каурова, которого оранжевые бандеровцы 
преследуют за веру и верность Отечеству.

Участники Собрания, считают законно избранным Президентом Украины В.Ф. Януковича и призывают Луганский 
областной  и  городской  Советы,  принять  постановления  о  признании  В.Ф.  Януковича  законно  избранным  президентом 
Украины и необходимости федерализации. Участники собрания приняли решение активно участвовать в массовых акциях 
протеста,  которые совместно с  Прогрессивно-Социалистической партией Наталии Витренко,  Русской  Общины Крыма и 
стачкомом  Донбасса  проходят  в  Донецке  и  Луганске,  поддержать  всеобщую  политическую стачку  Юго-Востока  против 
националистического переворота. 

Массовые акции немыслимы без православной основы, без крестных ходов по Донбассу, о которых рассказал 
Член Центрального Совета Союза Православных Братств уроженец Луганска Валерий Левченко. 

Принципиально был поставлен вопрос о  церковном единстве с  Третьим Римом-Москвой,  о том,  что все идеи 
отделения УПЦ от Московского Патриархата являются изменой Православию, что православные христиане изгонят легатов 
отступнического  Константинопольского  Патриархата  с  нашей  земли.  Собрание  приняло  постановление  в  поддержку 
московской общины Св. Николы на Берсеневке во главе с выходцем с Луганской области игуменом Кириллом (Сахаровым), 
которая отказывается от принятия ИНН и кодов на храм и оказывает реальную молитвенную и общественную поддержку 
православному движению на Луганщине и Донбассе. 

На Собрании отмечалось, что в городах Луганской области-  исторической Земли Войска Донского,  особенно в 
легендарном героическом Краснодоне, созданы казачьи дружины, которые контролируют ситуацию. 

Пресс-служба Союза Правосл. Братств и Союза Православных Граждан

Общегражданский манифест о невозможности признания Виктора 
Ющенко президентом Украины 
Принят на митинге в Севастополе 7 января 2005 г. Подписан Активистами Общественного движения "За Русь  

Святую и Веру Православную" 
В условиях,  когда высшая законная власть не пожелала навести порядок и не остановила финансируемый и 

организованный  из-за  рубежа  антиконституционный  переворот,  мы  видим  реальную  угрозу  нашей  дальнейшей 
безопасности  и  заявляем,  что  никогда  не  сможем  признать  легитимность  самозванца–Ющенко  и  будем  добиваться 
восстановления наших гражданских прав в одном из вариантов:

1. В.Ф.Янукович – действительный Президент Украины по итогам второго тура выборов от 21 ноября 2004 года; 
2.  В.Ф.Янукович  –  Президент  Юго-Восточной  Федеральной  территории  и  его  полномочия  подтверждены 

подавляющим числом голосов в 8 областях, в Автономной Республике Крым и г.Севастополе;
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3. В случае силового противодействия и открытых репрессий со стороны властей мы вынуждены будем пойти на 
провозглашение  Юго-Восточной  Федеративной  Республики  во  главе  с  Президентом  В.Януковичем  вплоть  до  полной 
государственной самостоятельности;

4. В случае проведения инагурации В.Ющенко считаем необходимым инициирование импичмента.

Пояснительная записка.
Сбор подписей – это частное проявление битвы за Отечество, противостояние силам зла. Сборщик подписей (на 

первом этапе) оригиналы подписей сохраняет у себя, а ксерокопии высылает по почте в Веховную Раду, в Верховный Суд, 
Генеральному Прокурору, Президенту… Большая просьба информацию о количестве собранных подписей по возможности 
каждый день отправлять на наш электронный адрес: sv.rus@mail.ru

Настоятельно советуем изучать новости и материалы размещенные на следующих сайтах: 
http://www.otechestvo.org.ua/ 
http://slavia2004.at.tut.by/
http://zadonbass.org/ 
http://donbas.vlasty.net/
На местном уровне, при правильной организации сбора подписей, могут решаться следующие задачи:
1. Просвещение населения и формирование общественного мнения.
2. Формирование рабочего актива и проверка людей в деле.
3. Выявление наших сторонников.
4. Сбор средств на размножение листовок.
Некоторые из листовок полезных для распротранения мы прилагаем.
Времени унас с вами нет. Для победы необходим суворовский подход, а пример Приднестровья и Белоруссии в 

назидание – не все безнадежно. С другой стороны Сербия дрогнула, пошла на уступки – теперь разруха, нищета и боль за 
отданные на поругание алтари…

Каждый потраченный день может потом обернуться утратой тысяч человеческих жизней.
Господи, благослови! Братья и сестры, за дело!

Крым: от оранжевых к зеленым 
АПН

Владимир Букарский
Победа оранжевого переворота на Украине обострит ещё один конфликт — в Крыму. Многовековая борьба между 

славянским населением Крыма и  крымскими татарами долгое  время  пребывала  в  тлеющем состоянии.  Но  последние 
украинские выборы открыли ящик Пандоры. В то время, как русские и украинцы Крыма поддержали Януковича, крымские 
татары были полностью отмобилизованы в лагерь Ющенко в обмен на беспрецедентные обещания со стороны кандидата 
от оранжевых. 

Исламские террористические заповедники на территории Европы и Азии все так же создают американцы и их 
верные сателлиты из западной и восточной Европы. Вслед за Боснией, Косово, Ираком и Палестиной настала очередь 
Крыма. Иногда, глядя на стремительно развивающиеся события на этом полуострове, можно задаться вопросом: а не стала 
ли вся оранжевая революция на Украине всего лишь прелюдией для того, чтобы в Крыму оранжевый революционный цвет 
поменять на зелёный?

Сотрудничество  Европы с  миром Исмаила  имеет  очень  долгую историю,  уходящую  своими корнями  в  ранее 
средневековье, когда магометане становились союзниками крестоносцев и более поздних культуртрегеров сначала против 
Византии, а затем (и почти одновременно) против России. Особенно отчётливо эта политика утвердилась в конце XVIII-го и 
на протяжении всего XIX-го века. Апофеозом стала Крымская война в середине 19-го века, когда католико-протестантский 
Запад впервые открыто выступил союзником исламской империи против православной России.  Хотя в  корне конфликт 
носил  исключительно  геополитический  характер  и  разворачивался  вокруг  контроля  над  Малой  Азией,  формальным 
предлогом для вмешательства Англии, Франции и Сардинии был конфессиональный скандал вокруг ключей от Храма Гроба 
Господня.  Сегодня  в  Великобритании и  Франции эту  войну  именуют  «Восточной»  и  ежегодно  отмечают  победу  в  ней 
бурными празднованиями. 

В отличии от далёкого Косова, Крым имеет для России важнейшее историко-метафизическое значение. Здесь, в 
Херсонесе,  каждый камень помнит Святого  апостола  Андрея Первозванного.  Здесь,  в  Крыму,  русский князь  Владимир 
принял христианскую веру, что положило начало крещению Руси. В 19-м веке России пришлось вести 4 кровопролитные 
войны за своё присутствие в Северном Причерноморье, в которых она потеряла более 800 тысяч убитыми. При обороне, а 
затем освобождении Крыма в Великой Отечественной войне погибли около 600 тысяч советских солдат и офицеров. Всего 
за 250 лет здесь погибли более миллиона русских людей.

Крымские татары, появившиеся здесь вместе с ордой в 16-м веке, издревле являлись противниками России в этом 
регионе.  Однако  в  годы  самой  страшной  войны  крымские  татары  совершили  особое  предательство,  приветствуя 
«освободителя» Гитлера и создавая лояльные ему органы власти. Да, переход на сторону врага в первые месяцы войны 
имел место и среди русских, но он не носил такого массового и организованного характера, как среди чеченцев, поволжских 
немцев и крымских татар, не говоря о западных украинцах и прибалтийских народах. Да, в ходе депортации и массовых 
репрессий крымских татар,  как  и  всех других народов, имели место беззакония,  жестокость,  бесчеловечность.  Но верх 
цинизма — пользуясь плодами тех событий, сеять зёрна для еще большего беззакония и бесчеловечности в будущем.
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Речь идёт именно о бесчеловечности — открытой, наглой, беззастенчивой. События в Крыму развиваются по 
аналогии с событиями в колыбели сербского народа Косово, где исконное сербское население убийствами, воровством, 
поджогами святынь и угрозами практически полностью изгнано со своей земли. Косовский геноцид имеет свою историю. Как 
и в случае крымских татар, косовские албанцы, активно сотрудничавшие с Гитлером в годы Второй мировой войны, только 
по оценкам американских спецслужб убили около 10 тысяч сербов, а число сербских беженцев из Косово за тот же период 
составило около 100 тысяч человек. 

После войны руководство СФРЮ, в отличие от советского руководства, не стало проводить депортации и ссылки. 
Сепаратистская деятельность косовских албанцев началась сразу же после войны. Её можно разделить на 4 основных 
периода:

50-е  годы  —  пропаганда  этнического  национализма  среди  косовских  албанцев  и  создание  радикальных 
организаций;

60-е — «конституционная дискуссия» об автономии, массовые демонстрации и провокации;
70-е — студенческое движение и переход к вооружённой борьбе;
80-е — вооружённое восстание и массовый отъезд сербских семей из Косово;
90-е — борьба за независимость и тотальная этническая чистка края.
Косовский сценарий характерен для многих других конфликтов в разных точках земного шара (в этой связи можно 

вспомнить, в частности, националистическое движение палестинцев в тот же период или все этнические конфликты на 
территории бывшего СССР). В Крыму события, начиная с горбачёвской «реабилитации репрессированных народов» (конец 
80-х),  развиваются  схожим  образом.  Пропаганда  крымско-татарского  национализма  началась  сразу  же  после  данного 
постановления и продолжается по нарастающей на протяжении более 15 лет. 

Пропагандистская деятельность осуществляется в основном по инициативе Меджлиса крымских татар. Эта не 
зарегистрированная нигде и никем организация уже на протяжении почти 10 лет инициирует обсуждение создания в Крыму 
татарской  этнической автономии.  Наиболее радикальные лидеры крымско-татарского  национального движения открыто 
заявляют  о  создании  в  скором  будущем  независимого  крымско-татарского  государства.  Эта  дискуссия  уже  давно 
неподконтрольна официальному Киеву (это к вопросу о способности украинских властей контролировать федералистские 
стремления на юге и востоке страны).

Активная пропагандистская деятельность осуществляется в рядах крымско-татарских школьников и студенчества. 
В первую очередь это касается медресе, почти полностью контролируемых мусульманскими братствами, связанными с 
Турцией  и  Саудовской  Аравией.  Наиболее  способные  ученики  отправляются  на  учёбу  в  эти  страны.  Турция  активно 
участвует и в создании светских татарских школ пантюркистской направленности, в которых преподают турецкие граждане. 

Вместе с тем, в Крыму из года в год увеличивается число татарских студентов. В Крымском государственном 
индустриально-педагогическом  институте,  куда  доступ  славянским  абитуриентам  затруднён,  идёт  подготовка  крымско-
татарской технической интеллигенции. Там регулярно проводятся конференции и семинары, носящие националистический 
характер.  На  сегодня,  по  данным  министерства  образования  АРК,  число  крымско-татарских  школьников  —  будущих 
студентов — уже составляет 15%, в течение ближайших лет эта цифра, в силу естественного прироста населения, может 
увеличиться в 1,5 — 2 раза. 

В школах и высших учебных заведениях распространяется пантюркистская и ваххабитская литература. Светский 
национализм и  религиозный экстремизм в  среде  крымских  татар  когда-нибудь  вступят  в  непримиримое противоречие, 
однако сегодня их, как в Боснии, Косово, Чечне и Палестине, объединяет совместная цель — этническая чистка края от 
славянского населения и создание (в перспективе) независимого татарского Крыма.

Влияние «арабского» ислама в Крыму признаётся наиболее конфликтогенным. По данным директора Научного 
института  крымоведения  АРК  Владимира  Григорьянца,  арабских  миссионеров  в  Крыму  поддерживают  межвузовская 
организация  иностранных  студентов  «Арраид»,  отдельные мусульманские  общины,  сторонники  бывшего  муфтия  Сейт-
Джелиля  Ибрагимова,  фонды  «Зам-зам»,  и  «Крым-2000»  (председатель  Хубедин  Куртбединов),  благотворительная 
организация «Бирлик» (руководитель Мухаммед Салем).  Арабские организации активно  создают  в  Крыму собственную 
материальную  базу:  покупают  жилье,  арендуют  помещения,  имеют  свои  печатные  органы  по  религиозной  тематике, 
рассчитанные  на  широкий  круг  читателей,  свою  страницу  в  Интернете.  При  финансовой  помощи  этих  организаций 
построено 19 мечетей и ведется строительство еще около десяти. Одновременно в значительных объемах оказывается 
материальная помощь неимущим,  выкупается жилье для остро нуждающихся,  проводится обучение молодежи основам 
ислама. Так, действующий подростковый лагерь в Симеизе целиком финансируется арабами.

Уже в  начале  90-х  годов  Меджлисом и  Духовным управлением мусульман Крыма (ДУМК)  были  установлены 
тесные связи с этническими сепаратистами Чечни и Дагестана. Эти контакты сохранились и после перехода чеченских 
боевиков на позиции «ваххабизма», объявления «джихада» России и привлечения для борьбы с российскими войсками 
активистов международных исламских террористических организаций. Так, по поводу событий в Дагестане в январе 1996 
года М.Джемилев заявил: «Мы не считаем действия чеченских братьев бандитизмом. Это адекватная реакция на терроризм 
России».  Чеченский фактор активно использовался Меджлисом и ДУМК как  средство радикализации протестных акций 
крымских татар. Элементы исламского экстремизма четко проявились во время массовых демонстраций крымских татар 
(при активном участии чеченцев) в марте 1998 года в Симферополе. Блокирование железнодорожных путей и автострад 
привело к столкновениям с силами правопорядка, в результате которых получили ранения разной степени тяжести 47 татар 
и 19 сотрудников милиции. 

Особенно активной публичная поддержка Меджлисом и ДУМК этнических сепаратистов и исламских радикалов в 
Чечне стала с осени 1999 года, когда российские федеральные войска приступили к развертыванию решительных военных 
действий.  Чеченская тема занимает видное место  в  крымско-татарских газетах  «Голос Крыма»,  «Авдет»,  «Къырым» и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

75



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

других  близких  к  Меджлису  изданиях.  Лидеры и  активисты  Меджлиса,  Исламской  партии  Крыма,  радикальной  партии 
«Адалет»,  Крымско-татарского  молодежного  центра  устраивают  демонстрации  протеста  и  пикеты  у  Генерального 
консульства РФ в Севастополе, открыто выражают исламскую солидарность с «народом Ичкерии, ведущим мужественную 
борьбу за свою независимость против российского империализма». 

Эта  позиция  Меджлиса  не  изменилась  и  в  последующем.  «Группа,  захватившая  заложников  в  Москве,  — 
говорилось в «Обращении» Президиума Меджлиса к главам государств, парламентам,  международным организациям и 
мировой общественности в связи с захватом заложников 23 октября 2002 года, — не сделала ничего такого, что не было бы 
уже  сотни  раз  бесконтрольно  и  безнаказанно  сделано  российскими  войсками  против  гражданского  населения  Чечни». 
Согласно неофициальным крымско-татарским источникам,  наряду с  расселением чеченских детей — сирот в  крымско-
татарских семьях, существует установка Меджлиса о желательности браков крымских татар с чеченскими вдовами. 

Фактически  в  Крыму  создаётся  параллельная  государственным  органам  система  власти.  Эта  система 
представляет собой жёсткую вертикаль, спускающуюся от центрального Меджлиса к региональным и местным меджлисам, 
официально  считающимся  местными  органами  самоуправления.  В  Крыму  действуют  и  общественные  татарские 
организации  (учителей,  офицеров,  врачей,  художников),  построенные  по  этническому  принципу.  Эти  структуры, 
являющиеся прообразом органов будущей власти, небезуспешно стремятся контролировать все сферы жизни крымских 
татар, по возможности изолировать мусульманское население под предлогом предотвращения «ассимиляции». Подобные 
структуры  находят  финансовую  поддержку  в  программах  различных  неправительственных  фондов  и  международных 
организаций.

А миграция («возвращение») татарского населения в  Крым продолжается.  Меджлис продолжает инициировать 
возвращение  крымских  татар  из  мест  депортации,  не  задумываясь  о  том,  способна  ли  экономика  даже  развитого 
государства  переварить  приток  сразу  четверти  миллиона  населения,  обустроить  их  и  обеспечить  работой.  Нищие  и 
бездомные переселенцы являются главным ударным кулаком Меджлиса. Самовольные захваты земельных участков стали 
повсеместным  явлением.  До  захватов  домов  русских  и  украинцев  (как  в  Чечне)  ещё  пока  дело  не  дошло,  но  отток 
славянского  населения  из  Крыма  в  Россию  и  близлежащие  области  Украины  идёт  полным  ходом.  В  самом  Крыму 
создаются целые районы компактного проживания татарского населения — Бахчисарайский и Белогорский. 

Помимо  окончательного  переселения  крымских  татар  из  мест  депортации,  Меджлис  предусматривает 
привлечение в Крым иных татар — от Казани и Астрахани до Байкала, переселение в Крым под видом крымских татар 
любых иных тюрок (азербайджанцев,  узбеков  и так  далее),  возможная репатриация турецких,  румынских  и  болгарских 
татар, иммиграция мусульман иных национальностей (в частности, чеченцев) и максимальное увеличение рождаемости в 
среде крымских татар.

Если следовать косовскому графику, нынешняя ситуация в Крыму соответствует 60-70 годам в Косово. Конец 90-х 
годов ознаменовался шквалом демонстраций, провокаций и противозаконных акций в Крыму, и первыми вооружёнными 
столкновениями  с  силами  милиции.  Уже  к  концу  нынешнего  десятилетия  вооружённые  выступления  татар  и 
насильственные акции по отношению к  славянскому населению приобретут повсеместный характер,  а  в середине 10-х 
годов в Крыму вполне может вспыхнуть восстание, подобное косовскому восстанию 1981 года, когда митинги албанцев 
приобрели  откровенно  антигосударственный  характер,  с  флагштоков  срывались  югославские  флаги,  албанцы  силой 
занимали дома сербов. Бывший депутат Верховного Совета Крыма Э. Меметов еще в 1993 году заявил: «Мы планируем 
наши действия в расчете на многие десятилетия,  даже столетия. Первейшая задача — запугать оккупантов (русских и 
украинцев),  создать  такую  обстановку  в  Крыму,  чтобы  они  сами  бежали  отсюда,  как  из  Таджикистана.  Климат 
психологической нестабильности, понятно?».

Сегодня силы,  которые при поддержке извне пришли к власти в Киеве,  сделали ставку на крымско-татарский 
фактор. Официальный Киев, как и его западных спонсоров, сегодня мало заботит судьба этнических украинцев в Крыму: 
пусть лучше Крым станет этнически татарским, но сохранится в составе Украины в качестве противовеса «мятежному» юго-
востоку.  Возможно,  именно  крымско-татарские  боевики  станут  той  силой,  которая  будет  усмирять  федералистские 
выступления населения юга и востока Украины. 

Сегодня в России часто приходится слышать, что ей необходимо сосредоточиться на сохранении Кавказа, Сибири 
и  Приморья  и  не  ссориться  с  Западом.  Страна,  деморализованная  победой  антироссийского  переворота  в  Киеве  и 
перспективой подобного переворота в Москве и Петербурге, способна послушать добрых советчиков и делать вид, что для 
неё важнее «внутренние» проблемы (как будто проблему Крыма, Черноморского флота и сотен тысяч соотечественников у 
кого-то повернётся язык назвать «внешней»). Но если Россия самоустранится из Крыма, как когда-то самоустранилась из 
Сербской Краины,  Боснии и Косово — оранжево-зелёная революция со 100%-ной гарантией перекинется из  Крыма на 
Кавказ, в Поволжье и на Урал.

Или тогда России опять посоветуют самоустраниться — вот только куда? В пределы Суздальского княжества? В 
границы Садового кольца?

Наталью Могилевскую уволили за поддержку В. Януковича 
Сайт Русской общины Украины www.russian.kiev.ua

Пожалуй, один из главных признаков демократии в государстве – это терпимость к разным мнениям и точкам 
зрения. К сожалению, Украина до этого, по всей видимости, еще не доросла. Раскол на почве политических разногласий 
привел к  появлению поистине диких фактов нетерпимости. Любопытно,  что среди потерпевших оказываются не только 
обычные люди с «не той» ленточкой, но и известные персоны… 
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 Певица  Наталья  Могилевская,  к  примеру.  Недавно  она  дала  интервью  «Донецким  новостям»,  в  котором 
рассказала о том, чего ей пришлось натерпеться за последнее время от «оранжевых» за поддержку «бело-голубых». Вот 
это интервью. 

Могилевская: «Меня по политическим соображениям убрали из «Шанса», мужа уволили с работы, мне разбили 
машину, а потом разобьют голову»...

«Киевлянка Наталья Могилевская совершила в Донецке «информационный прорыв». Она рассказала, почему ей 
теперь страшно жить в родном городе. В нашей встрече все было необычно. Я пришла поговорить со счастливой молодой 
женой (два месяца назад Наташа вышла замуж), а разговор получился вовсе не о семейной жизни молодоженов. После 
нескольких моих вопросов Наталья спросила: «А можно о политике?» И начала рассказывать сама. Взволнованно, нервно 
жестикулируя и  блестя глазами,  то,  о  чем звезды шоу-бизнеса  обычно  молчат или  сдержанно  комментируют:  «Мы не 
политики, это не к нам». Наталья молчать не может, потому что о том, что недавно происходило в Киеве, невозможно 
молчать. И не боится, хотя это и страшно, потому что такой у нее характер. Она и раньше не оставалась в стороне, ибо 
верила,  что  живет  в  демократическом  государстве  А  недавно  ей  пришлось  убегать  из  этого  государства,  из  своего 
любимого, родного Киева. Убегать, слыша за спиной ругательства и проклятия. Только за то, что у нее есть собственное 
мнение. 

- Я очень хотела поговорить с кем-то из донецких журналистов. Можно, я о политике? Вот вы лично за Януковича, 
Ющенко или посередине? Я сейчас пережила очень трудный период Всю жизнь очень боялась войны, потому что это 
страшно. Потому что во время войны мир делится на белое и черное, на своих и чужих и середины нет – это закон. Я 
совершенно искренне вместе с моей программой «Шанс», каналом «Интер» решила, что выбираю для себя в этих выборах 
направление Так вот, мы решили, что существующая власть нас полностью устраивает, – мы говорили, пели на том языке, 
на котором хотели, имели возможность заниматься творчеством, зарабатывать деньги. У нас появилось многоканальное 
телевидение, начало потихоньку развиваться кино – говорю про то, что мне близко. Я не знаю, что происходит с пенсиями, 
но вижу, что все мои молодые друзья, кто хоть сколько-нибудь не ленивый, по $300-350 в месяц легко зарабатывают, а кто 
умный – бесплатно поступает  в  Киевский  университет  им.  Шевченко,  становится юристом и имеет вообще приличные 
деньги! То есть при существующей власти была ситуация, когда мы при наличии хоть каких-то талантов и желания могли 
развиваться. А лентяи, так они и в Африке не будут ничего зарабатывать. Я не знаю о ситуации в регионах, но понимаю, что 
многие люди еще живут бедно – ну а сколько лет стране? Государства развиваются десятилетиями, столетиями! Конечно, 
еще не  вырос  по-настоящему  тот  средний  класс,  тем более  в  регионах.  Поэтому  я  не  возлагала  надежд  на  Виктора 
Федоровича Януковича как человека, который придет и озолотит страну. Я просто выбрала его курс. Мне казалось, он 
вполне нормален и логичен. Я не знаю, были ли фальсификации и с чьей стороны, кто в них виноват. Я в политике ничего 
не понимаю и понимать не хочу 

- И что случилось? 
- Меня пригласили на 5-й канал высказать свою позицию (после того, как я заявила о ней на «Интере»). Это было 

24 ноября, когда уже стояли люди на Майдане. Даю интервью, заявляю (в демократической стране живя!), что я за Виктора 
Федоровича Януковича, и со мной, между прочим, половина страны И точно так же, как сейчас на Майдане кричат «Ю-щен-
ко», на моих концертах люди совершенно искренне кричали «Я-ну-ко-вич»! Я все это сказала. И мне передают с Майдана (а 
велась прямая трансляция на Майдан),  что Киев - это моя публика,  которую я 10 лет любила, мне кричит,  мои слова 
перевираются, рассказывают, что я эмигрирую, уезжаю, бросаю в тяжелый момент страну, что я крыса, должна извиниться 
перед народом и отдать деньги. Это говорили журналисты и мои коллеги-артисты. Один из коллег вышел и сказал: «Вы не 
думайте, что весь «Шанс» за Януковича! Тут есть и нормальные люди, а не только Могилевская». То есть такие вещи, такой 
шквал гадостей, который услышала от своих коллег. 

Я понимаю, что большие люди в это время занимаются политикой, при чем здесь артисты! Но простые люди-то 
артистам верят! Вы не знаете, в какой ситуации оказались я, Кузьма и Тая Повалий – те немногие, которые не изменили 
свою точку зрения. Вы не представляете, что происходило в Киеве! Так вот я хочу рассказать. На Майдане я лично видела, 
как  кричали  полмиллиона  людей  (их  призывал  5-й  канал):  «Могилевская  -  сука!»  Они  скандировали:  «Су-ка!  Су-ка!» 
Представляете, каково увидеть мою киевскую аудиторию с такими возгласами. Это ужас! У Кузьмы под домом, где живет 
старенькая мама (он же сам из Западной Украины), - ежедневный акт сожжения кудрявой куклы и его дисков. Это было 
каждый вечер, пока не скупили все его диски, которые нашли в магазинах. У Таи Повалий – не знаю, вправе ли я говорить, -  
тоже были очень серьезные неприятности, ей даже пришлось уехать из Киева... Могу сказать о себе. Я вернулась на один 
день в Киев для того, чтобы (меня очень просили) выступить на Софиевской площади – не на Майдане уже. Святое место. 
Там поставили сцену, и была акция «За объединение Украины» - не было ни флагов Ющенко, ни флагов Януковича. Это 
был  момент  в  стране,  когда  могла  начаться  гражданская  война.  Когда  мне  предложили  выступить  на  этой  акции,  я 
специально вернулась из Египта. Пусть борются политики, но народ не должен воевать! 

А раскол произошел среди друзей, в семьях, среди коллег – мне никто не хочет клипы снимать, я сейчас работаю с 
москвичами потому что  люди,  с  которыми раньше работала,  извините,  лицо мне  накрасить не хотят  по политическим 
соображениям – это же полный идиотизм! И я понимаю тех артистов, которые обалдели от такой ситуации и уехали за 
границу.  Но  я,  Кузьма,  Тая  –  мы  до  конца  верили,  что  живем  в  демократической  стране!  Мне  разбили  машину 
бейсбольными битами – я живу как раз в центре событий, и все знают где. Вы понимаете? Моего мужа уволили с работы. Я 
просто не хочу обо всем говорить, но сейчас моя семья и семья моего мужа переживают страшные времена. Самое главное 
– меня по политическим соображениям убрали из «Шанса»! Меня полтора месяца нет уже там. Это нормально? Кузьма 
остался – но он-то не выступал на 5-м канале за Януковича. Мне журналисты 5-го канала вслед крикнули: «Мы тоже, как и 
Майдан, считаем, что ты - сука!» 

- Кошмар... 
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- Я за каждое слово готова ответить! Хоть перед судом! У меня есть все записи! Я уезжала на три дня в Египет,  
потому что невозможно было находиться в Киеве. Потом возвращалась, потому что были дела. 

- Сегодня ситуация как-то изменилась? 
- В Донецке я спою 2 песни, это песни о ситуации в стране. Почему даю интервью здесь? Потому что Донецк стал 

для меня еще роднее.  Революция изменила жизни очень многих людей.  Я ко многим,  кстати,  изменила отношение.  Я 
летела в самолете, убегала из моего Киева в слезах, потому что боялась. Сначала мне разбили машину, а потом разобьют 
голову (сейчас езжу двумя машинами везде, вторая – с охранниками). Я написала песню, вернее, переделала. Это рэп, я 
тебе сейчас его прочитаю, поставь эпиграфом к интервью Одна песня называется «Ты знаешь», а другая на украинском 
языке (щоб усім було зрозуміло, хто не розуміє російську): «Немає правди в словах, в яких шукали дорогу в рай». Потому 
что  говорить,  что  мы демократы,  и  недемократически  наступить на горло такой маленькой  букашке,  как  Тая Повалий, 
народная артистка Украины, Наталья Могилевская, заслуженная артистка Украины, людям, которые по 15 лет работали для 
этой страны!.. Мы недостаточно для нее сделали, чтобы иметь возможность просто спокойно жить? 

- Так что это будут за песни? 
- Революция очень изменила меня. Еще вчера я своему мужу, счастливая влюбленная невеста, посвящала песню 

«Полюби меня такой»,  строила планы.  У нас было радужное настроение,  мы,  молодожены,  после свадьбы поехали в 
Париж!.. И вдруг – бабах! – сегодня Наташа поет рок и читает рэп. И эти 2 песни будут рок-баллады. Правда, обещаю, что 
это изменение имиджа временное – чтобы поставить точку для себя в этой революции 

Последствия «этой революции» наверняка еще проявятся в полную силу спустя какое-то время. Во всем. Но то, 
что происходит уже сейчас, тоже страшно. Если страдают известные люди, если певица Наталья Могилевская боится зайти 
выпить чаю в киевском кафе и заявляет о том, что подумывает переезжать из столицы в Донецк, то что говорить о простых 
людях? 

-  С  полной  ответственностью  заявляю,  что  собираюсь  с  1  января  2005  года  выбросить  белый  флаг 
парламентария. Я говорю: не смейте в меня стрелять, я хочу узнать, хочу обратиться к властям, к моим коллегам, к моей 
публике: за что и почему меня обидели? За что так много оскорблений я услышала? Почему не могу жить в моем родном 
Киеве? Могу, но мне там тяжело. И что произошло – чем и когда я, господин Янукович и половина Украины, которая за него 
голосовала, кого-то оскорбили и что плохого кому-то сделали? С 1 января буду носить только белое. Мной уже куплены 
белые пальто, несколько шикарных белых юбок от Роберто Кавалли и Дольче и Габбана, множество пар белых сапог, 
белых колгот – и черт с ними, что они полнят! Я белый цвет ненавижу. Но буду носить его до тех пор, пока не получу ответ 
на вой вопрос - от всех, в том числе и от властей. 

Вы увидите это в программе «Шанс» - кстати, «LG-Electronics» передо мной извинились, как только Янукович и 
Ющенко пожали друг другу руки. И сказали, что могу вернуться в «Шанс». 

- Больше никто не извинялся? 
- Не могу говорить. Начали извиняться. Но очень некрасиво. Со словами: «Я этого не говорил». А мне неловко 

сказать, что весь эфир 5-го канала у меня лежит дома, записанный. Я - хороший продюсер, и мне сегодня сказать: «Я этого 
не говорил», рассчитывая, что не видела, что это сплетни, невозможно. И могу подать в суд персон на 8. Но я этого делать 
не буду – это ниже моего достоинства. Я сделаю только 2 шага: клипы и белый флаг». 
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
25 декабря. Президент РМ В.Воронин принял участие в церемонии сдачи в  эксплуатацию Джурджулештского 

таможенного бюро, построенного при финансовой поддержке  Европейской комиссии в рамках проекта ТАСИС. По словам 
президента, в ближайшем будущем будут построены автомагистраль Джурджулешты-Крива и Джурджулештский терминал, 
которые вместе с бюро станут для страны стратегическими объектами. 

27 декабря. Центральная избирательная комиссия начала регистрацию партий, других социально-политических 
организаций,  предвыборных  блоков  и  независимых  кандидатов,  которые  будут  принимать  участие  в  парламентских 
выборах, намеченных на 6 марта 2005 год. Как сообщил Центризбирком, электоральные конкуренты должны представить 
для регистрации список кандидатов, их биографические данные, заявления о согласии кандидатов, а также декларации об 
их  доходах  за  последние  2  года.  На  организацию и  проведение  в  Молдове  парламентских  выборов  2005  года  будет 
выделено 8,8 млн. леев (1 долл. США = 12,5 МЛ).

Список Партии коммунистов Республики Молдова, которая уже сдала необходимые документы в ЦИК, возглавляет 
председатель  партии,  президент  РМ В.Воронин.  Также  в  него  входят  председатель  парламента  Е.Остапчук,  премьер-
министр  В.Тарлев,  лидер  парламентской  фракции  коммунистов  В.Степанюк,  вице-спикер  В.Мишин,  председатель 
юридической  комиссии  Мария  Постойко.  Всего  в  списке  103  кандидата.  Заявку  на  регистрацию  предвыборного  блока 
«Патрия-Родина» для участия в парламентских выборах 2005 года подали Партия социалистов и Социалистическая партия 
Молдовы, которые выступают за более тесное сотрудничество Молдовы со странами СНГ, в частности, с Россией. Заявку 
на  регистрацию для  участия  в  парламентских  выборах  2005  года  в  качестве  предвыборного  блока  «Демократическая 
Молдова» подали Альянс «Наша Молдова», Демократическая партия и Социал-либеральная партия. Избирательный порог 
в парламент для партий составляет 6%, для блоков, состоящих из двух партий, – 9%, для блоков, состоящих из трех и 
более  партий,  –  12%,  для независимых кандидатов –  3% от  общего  числа избирателей.  При этом для регистрации в 
качестве независимого кандидата необходимо собрать от 2000 до 2500 подписей. 

27 декабря.  За последние 4 года правительство сократило внешний долг страны более чем на 200 млн. долл. 
США,  заявил  премьер-министр  РМ  В.Тарлев.  Также  он  отметил,  что  пик  платежей  пришелся  на  2002  г.,  когда  на 
обслуживание внешнего долга должно было быть направлено 75 % доходов бюджета.

27 декабря. С 1 января 2002 г. присутствие российских войск и вооружения на территории Молдовы является 
незаконным, заявил президент РМ В.Воронин, выступая на первом канале молдавского телевидения. Он отметил, что с 
этого  времени  истек  срок  вывода  Россией  войск  и  вывоза  вооружения  из  приднестровского  региона  Молдовы  в 
соответствии  с  решениями  стамбульского  саммита  ОБСЕ 1999  г.  Президент  РМ назвал  несостоятельными  аргументы 
российской  стороны  о  том,  что  выводу  российских  войск  из  региона  препятствуют  власти  Приднестровья,  и  вывод 
российских войск и вооружения из Приднестровья может осуществляться только по мере урегулирования приднестровского 
конфликта.

27 декабря. Вице-спикер Верховного совета ПМР Е.Шевчук сообщил журналистам, что «вопрос о списании долгов 
и снижении цен на новые поставки газа из России может быть рассмотрен только после того, как оплата Приднестровьем 
текущих поставок газа приблизится к 80%». Он назвал задачу ликвидации или, по крайней мере, уменьшения «газового 
долга» приоритетной. Как отметил Е.Шевчук, в настоящее время в Приднестровье проводится политика стимулирования 
роста доходов населения, что со временем позволит добиться оплаты коммунальных услуг и энергоносителей в полном 
объеме.  Кроме  того,  в  Приднестровье  решается  задача  газосбережения,  в  частности,  ведется  перевод  объектов  с 
централизованного газоснабжения на локальное. «Думаю, нам удастся добиться списания долга, - заметил заместитель 
председателя  ВС  ПМР,  -  в  этом  случае  появится  возможность  самостоятельно  выбирать  поставщиков  газа,  а, 
следовательно, и цены на поставляемое топливо».

28  декабря. Социал-демократическая  партия  Молдовы  заявила  о  начале  предвыборной  кампании.  Один  из 
лидеров СДПМ В.Чобану сообщил на пресс-конференции, что в первых числах января партия представит свою команду и 
предвыборную  платформу.  СДПМ  пойдет  на  выборы  под  бело-красно-зелеными  цветами,  которые  являются  цветами 
Социалистического интернационала, официальной эмблемой партии и лозунгом "Весна идет!". Лидер СДПМ заявил также, 
что в парламентских выборах 2005 года партия будет участвовать самостоятельно и не намерена присоединяться к каким-
либо блокам или альянсам. 

28  декабря. Блок  "Демократическая  Молдова"  (БДМ),  в  состав  которого  входят  альянс  "Наша  Молдова", 
Демократическая партия, Социал-либеральная партия и Экологическая партия, предложил политическим партиям достичь 
консенсуса по основным принципам развития РМ. 

В заявлении БДМ в их числе названы: Молдова - суверенное, независимое, унитарное и неделимое государство; 
ее стратегическая цель - интеграция в Евросоюз и евроатлантические структуры, а также долгосрочное партнерство с США; 
Молдова  выходит  из  СНГ  и  выступает  за  углубление  двухсторонних  взаимовыгодных  отношений  с  постсоветскими 
странами; присутствие иностранных вооруженных сил и вооружений в Молдове незаконно, и они должны быть выведены; 
Молдова обеспечивает на основе Декларации о независимости единство народа и гармонию межэтнических отношений. 
Кроме  того,  государство  обеспечивает  социальную  поддержку  и  достойный  уровень  жизни  каждому  гражданину; 
эффективное  развитие  жизнеспособной  рыночной  экономики;  демократизацию  госструктур  и  независимость  судебной 
власти; способствует созданию делового климата, обеспечивая устойчивое экономическое развитие. 
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28  декабря. Возникший  конфликт  между  Молдавской  ГРЭС  и  испанской  компанией  «Унион  Феноса», 
обеспечивающей  энергоснабжение  центра  и  юга  Молдовы,  министр  промышленности  ПМР  А.Блашку  расценил  как 
«конфликт двух хозяйствующих субъектов». Говоря об этом конфликте, он подчеркнул, что официальный Тирасполь не 
вмешивается в работу частной компании.

28  декабря. «Несмотря  на  негативное  воздействие  внешнеполитических  факторов,  итоги  развития  экономики 
республики  в  2004  г.  свидетельствуют  о  сохранении  и  поддержании  на  относительно  высоком  уровне  темпов 
экономического  роста»,  -  отметил  президент  ПМР  И.Смирнов  на  пресс-конференции  по  итогам  года.  По  его  словам, 
внутренний валовой продукт,  произведенный в Приднестровье в  2004 г.,  достигнет  2  млрд.  750 млн.  рублей ПМР или 
127,5% к уровню прошлого года (1 долл. США = 8 руб. ПМР).

Как сказал И.Смирнов, высокой степенью активности в текущем году характеризовались внешнеэкономические 
связи Приднестровья. Объем внешнеторговых операций за январь-октябрь превысил 1 млрд. долл. США или увеличился на 
24,9 %. Основными торговыми партнерами республики явились Российская Федерация, Украина, Италия, США. 

28 декабря. «Приватизация государственного имущества остается не только одним из важнейших приоритетов 
государственной  социально-экономической  политики,  но  и  источником  финансовых  поступлений  в  республиканский  и 
местный  бюджеты и  инвестиций  для  хозяйствующих  субъектов»,  -  сказал  лидер  Приднестровья  И.Смирнов  на  пресс-
конференции в Тирасполе. Он сообщил, что к 1 октября 2004 г. государство получило от приватизации 142,3 млн. руб., за 10 
месяцев текущего года предприятия, в том  числе и приватизированные, на 45,4% произвели больше продукции, чем в 
аналогичном  периоде  2003  г.  Стратегическими  задачами  приватизации  И.Смирнов  считает  увеличение  объемов 
производства  и  завоевание  новых  рынков  сбыта  продукции.  По  предварительным  подсчетам,  реальный  прирост 
производства промышленной продукции в 2004 г. составит около 8%.

28  декабря. Указом  президента  РМ  В.Воронина  министром  обороны  страны  назначен  депутат  парламента 
Валериу  Плешка.  В.Плешка  родился 8  ноября  1958 года  в  селе  Думитрены Флорештского  района.  Окончил в  1983  г. 
Государственный  университет  Молдовы  (юрист),  в  1998  г.  –  Академию  экономических  знаний  (менеджер).  Работал  в 
органах прокуратуры, занимался предпринимательской деятельностью. В 1998-2001 гг. – депутат парламента. С марта 2001 
года  –  депутат,  заместитель  председателя  комиссии  по  вопросам  права,  назначениям  и  иммунитету.  В  парламент 
последнего созыва проходил по спискам «Альянса Брагиша», в 2003 году покинул фракцию. Возглавляет общественно-
политическое движение «Новая сила».

28 декабря. За 11 месяцев 2004 г. объем производства продукции в Приднестровье в сопоставимых ценах  к 2003 
г. увеличился на 8,4% и составляет 2291,9 млн. руб. Объем реализованной продукции в действующих ценах за 11 месяцев 
2004 г. увеличился на 52,4% к аналогичному прошлогоднему периоду и составляет в общей сложности 466 млн. долл. США. 
Производительность  труда  в  расчете  на  одного  рабочего  увеличилась  на  53,5%,  среднемесячная  зарплата  рабочих 
выросла на 36,3% и составляет более 1 тыс. рублей. В связи с этим значительно увеличились отчисления в бюджеты всех 
уровней и Пенсионный фонд. В республиканский и местный бюджеты – на 36% и 33% соответственно, в Пенсионный фонд 
–  на  29%.  Приднестровские  товары поставляются  более  чем в  35  стран дальнего  зарубежья,  где  основные торговые 
партнеры – Германия, Италия, Венгрия, Австрия, Швейцария, США. Значительная часть продукции реализуется и в странах 
СНГ – около 30%. Общий объем внешнеторгового оборота промышленных предприятий ПМР за 9 месяцев текущего года 
составил 450,28 млн. долларов. По сравнению с прошлым годом этот показатель вырос на 30%. 

Однако  очередные  блокадные  действия  правительства  Молдовы в  августе  2004  г.  «не  позволили  сохранить 
намеченные  темпы  роста  экспорта  и  значительно  повлияли  на  их  снижение».  Единственным  открытым  рынком  для 
предприятий ПМР остался рынок России. 

28  декабря. Все  исполнительные  структуры  власти  республики  –  президент,  правительство,  а  также 
представители мажоритарной фракции в парламенте приняли консолидированное решение об отказе с 1 января 2005 года 
от любого аудиовизуального представления своей текущей деятельности на каналах общественной компании «Телерадио-
Молдова»  до  завершения  избирательной  кампании.  Об  этом  заявил  президент  РМ  В.Воронин  в  своем  обращении  к 
Наблюдательному совету общественной национальной телерадиоорганизации компания «Телерадио-Молдова». По словам 
главы государства, такой шаг избавит власть от необоснованных обвинений в использовании административного ресурса, а 
также от необходимости делить ответственность с руководством телерадиокомпании за непрофессионализм и догматизм. 

28  декабря. Приднестровье  намерено  выйти  из  российско-молдавского  АО  «Молдова-газ  заявил  на  пресс-
конференции по итогам года в Тирасполе лидер ПМР И.Смирнов. По его словам, подготовлен указ о создании крупного 
холдинга, объединяющего предприятия по производству и транспортировке электроэнергии и тепла, транспортировке газа. 
Предполагается,  что посредством объединения более эффективно будут  решаться вопросы оплаты за российский газ. 
Доминирующая роль в объединении будет принадлежать правительству ПМР. 

28  декабря. Правительство  РМ обвинило  руководство  Молдавской  ГРЭС,  расположенной  в  Приднестровье  и 
принадлежащей российско-бельгийской компании «Сэн Гидон Инвест», в попытке повлиять на политические процессы в 
республике. Так Кабинет министров РМ расценил факт сокращения станцией с 27 декабря на 50 % поставок электроэнергии 
в правобережную Молдову и ее намерение с 29 декабря уменьшить их еще на 70 % от запланированных ранее объемов из-
за непредставления испанской компанией «Унион Феноса» банковских гарантий по оплате электричества. 

В  заявлении  правительства  РМ  отмечается,  что  «законных  способов  предоставить  банковскую  гарантию, 
подтвержденную первоклассным европейским банком, в пользу субъекта, незарегистрированного ни в одном коммерческом 
регистре не существует». Председатель правления,  гендиректор электростанции Ю.Лесь заявил, что Молдавская ГРЭС 
никогда не ставила поставку электроэнергии гражданам Молдовы в зависимость от политической конъюнктуры. Однако, по 
его  словам,  заявления  о  том,  что  поставка  электроэнергии  потребителям  Молдовы  является  противозаконной 
деятельностью, руководство компании не может оставить без ответа.
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29 декабря. Президент РМ В.Воронин направил послание В.Ющенко,  в  котором поздравил его с  победой на 
президентских выборах на Украине. В послании, в частности, выражается уверенность в том,  что избрание В.Ющенко на 
высокий и ответственный пост откроет новый этап в отношениях между молдавским и украинским государствами, ставшими 
на путь европейской интеграции.

29  декабря. Правительство  РМ  приняло  решение  о  повышении  заработной  платы  некоторым  категориям 
работников бюджетной сферы. В соответствии с принятым постановлением, зарплата педагогических кадров внешкольных 
учебных заведений  (музыкальных  и  художественных школ,  центров  детского  творчества,  детских  домов,  методических 
центров и кабинетов и др.), медицинского персонала и музыкальных работников дошкольных заведений будет увеличена на 
30%. 

29  декабря. В  соответствии  с  решением  правительства  РМ,  в  Молдове  для  укрепления  энергетической 
безопасности  страны  будет  создано   государственное  предприятие  "Энергоком",  которое  будет  отвечать  за  импорт  и 
экспорт электрической энергии. 

Как сообщил замминистра энергетики РМ П.Васильев, "Энергоком" будет обеспечивать весь импорт электрической 
энергии в страну. В его полномочия будет входить заключение соответствующих контрактов с зарубежными поставщиками. 
Кроме того, "Энергоком" будет уполномочен осуществлять экспорт электрической энергии, производимой государственными 
молдавскими предприятиями. Он уточнил, что все частные производители электрической энергии, которые будут работать в 
республике,  будут  осуществлять  экспорт  производимого  электричества  самостоятельно.  В  то  же  время,  Кишиневские, 
Центральные  и  Южные  электрораспределительные  сети,  принадлежащие  испанской  компании  «Унион  Феноса»,  будут 
приобретать электроэнергию через "Энергоком". 

29 декабря. Молдова ведет переговоры с Румынией об импорте электрической энергии для покрытия серьезного 
дефицита, возникшего после прекращения поставок электричества Молдавской ГРЭС. Переговоры с румынской стороной в 
Бухаресте  ведут  представители  Минэнерго  РМ,  Государственного  предприятия  "Молдэлектрика",  а  также  испанской 
компании «Унион Феноса», которой принадлежат Кишиневские, Центральные и Южные электрораспределительные сети.

29 декабря. Центральная избирательная комиссия опубликовала в правительственных газетах список партий и 
общественно-политических организаций, имеющих право принять участие в парламентских выборах. В список входят 22 
партии и общественно-политические организации:   Демократическая партия Молдовы,  Партия коммунистов Республики 
Молдова, Альянс «Наша Молдова», Аграрная партия Молдовы, Социалистическая партия Молдовы, Партия социально-
экономической  справедливости  Молдовы,  Христианско-демократическая  народная  партия,  Движение  профессионалов 
«Sperаnta  -  Надежда»,  Партия  реформы,  Социально-либеральная  партия,  Новая  молдавская  национальная  партия, 
Социал-демократическая  партия  Молдовы,  Народно-демократическая  партия  Молдовы,  Общественно-политическое 
движение «Новая сила», Партия социалистов Республики Молдова, Республиканское общественно-политическое движение 
«Равноправие»,  Экологическая  партия  Молдовы,  Румынская  национальная  партия,  Крестьянская  Демократическая 
Христианская Партия Молдовы, Республиканская партия Молдовы, Союз труда, Центристский союз Молдовы.

29 декабря. Министр промышленности ПМР А.Блашку на встрече с приднестровскими журналистами, заявил, что 
оптимальным  выходом  из  создавшейся  непростой  ситуации  в  жилищно-коммунальной  сфере  будет  создание  единого 
энергетического холдинга. По подсчетам, начальный уставный фонд создаваемого в Приднестровье холдинга составит 20-
30 млн. долл. США, уточнил министр.

По его словам, в состав объединения войдут Молдавская ГРЭС и Дубоcсарская ГЭС, теплосети, Восточные и Юго-
восточные электросети, инвестиционные банки и газовые компании, занимающиеся распределением и транспортировкой 
«голубого  топлива».
   29 декабря. В 2005 г. Приднестровье планирует получить от приватизации государственных предприятий 310 млн. рублей 
(1 долл. США = 8 руб. ПМР). Сегодня в процессе подготовки к продаже находятся 39 предприятий республики. 5 декабря 
началась  рыночная оценка  флагмана  текстильной  промышленности  –  «Тиротекс».  В  число  приватизируемых  объектов 
скорее всего будет включено и государственное унитарное предприятие «Железные дороги Приднестровья». 

29 декабря. Окончательные итоги переписи населения,  прошедшей в Приднестровье в ноябре 2004 г.,  станут 
известны к середине 2005 года, сообщила министр экономики ПМР Е.Черненко, подводя итоги года. Она отметила, что 
переписью было охвачено 97% населения региона. При этом ее итоги будут основываться исключительно на реальных 
результатах, полученных переписчиками. Министр назвала предварительные результаты переписи населения – на конец 
2004 года численность населения республики составила порядка 580 тысяч человек. 

29  декабря. Министр  реинтеграции  РМ  В.Шова  считает,  что  реализация  инициативы  депутата  российской 
Госдумы, лидера партии «Родина» Д.Рогозина о разработке механизма присоединения к России Южной Осетии, Абхазии и 
Приднестровья  крайне  опасна  для  самой  России.  «На  мой  взгляд,  больший  вред  нанести  России,  чем  инициативой 
Рогозина, сложно», -  заметил он. По словам министра, «те страны, в которых есть проблемы сепаратизма – Молдова, 
Грузия,  Азербайджан  –  крайне  заинтересованы  в  создании  стабильных  государств,  которые  находятся  в  хороших, 
дружественных отношениях  с  другими странами,  в  том числе  и с  Российской  Федерацией,  которая,  кстати,  принимает 
активное участие в урегулировании всех этих конфликтных ситуаций». 

Министр реинтеграции полагает, что Украина будет играть все возрастающую роль в процессе приднестровского 
урегулирования. По его мнению, практически по всем вопросам у Кишинева и Киева есть точки соприкосновения. В.Шова 
выразил  уверенность  в  том,  что  с  учетом  стремления  Украины интегрироваться  в  ЕС,  возрастет  активность  диалога 
Молдовы и Украины по ситуации на приднестровском участке молдавско-украинской границы. Он подчеркнул также, что 
Молдова вправе рассчитывать на большую активность Украины в той ситуации, в которую попала эта страна впервые за 
все годы независимости, когда встал вопрос о сохранении ее территориальной целостности. «Это серьезный вопрос не 
только для нашей соседки, но и для всей Европы….
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29 декабря. Молдавский металлургический завод в Приднестровье в 2004 г. произвел рекордное количество стали 
– 1 млн. тонн. За счет запуска после реконструкции второй электросталеплавильной печи мощности ММЗ были увеличены 
до 1,2 млн. тонн стали в год. 

«Молдавский металлургический завод», формирующий более 30% бюджета ПМР, в апреле 2004г. был приобретен 
австрийско-украинской  промышленно-финансовой  группой  компаний  Hares  Group,  которая  владеет  90  %  акций 
предприятия.

30 декабря. Власти Приднестровья заявили, что доход бюджета от продажи российско-бельгийскому предприятию 
«Сэн  Гидон Инвест»  100-процентного  пакета  акций  ЗАО «Молдавская ГРЭС» составил почти  69  млн.  долл.  США.  Как 
сообщило Минэкономики ПМР, непосредственно в бюджет региона инвестор перечислил денежными средствами 29 млн. 
долл. Кроме того, в счет дополнительной оплаты за госпакет акций Молдавской ГРЭС была засчитана разница в размере 
около  40  млн.  долл.  между  задолженностью  государственных  организаций  («Юго-восточные  электрические  сети»  и 
«Восточные электрические  сети»)  перед «Молдавской ГРЭС» (122 млн.  долл.)  и  задолженностью «Молдавской ГРЭС» 
перед кредиторами (82,3 млн. долл.).

30  декабря. Молдова  рассматривает  свои  отношения  с  Россией  в  контексте  общеевропейских  процессов  и 
считает бесплодными и примитивными попытки противопоставления Брюсселя и Москвы, заявил президент РМ В.Воронин, 
выступая на закрытии осенне-зимней сессии парламента республики.  Глава молдавского государства отметил,  что для 
республики  остается  актуальным  вопрос  эффективного  сотрудничества  в  рамках  СНГ.  Он  подчеркнул,  что  депутаты 
молдавского парламента за 4 года своей работы приняли около 100 документов, касающихся развития деятельности в 
рамках СНГ, став лидерами в этом плане среди стран Содружества.

30 декабря. Парламентские выборы 2005 г. станут настоящим экзаменом на зрелость молдавского политического 
класса – власти и оппозиции, заявил президент РМ В.Воронин выступая на закрытии осенне-зимней сессии молдавского 
парламента. Глава государства подчеркнул важность того, чтобы в результате свободных и демократических выборов был 
избран парламент, являющийся выражением истинной воли народа. По словам президента, все должны понять простую 
истину, что в сегодняшних выборах побеждают или проигрывают не политические партии, - побеждает или проигрывает 
страна.      

30  декабря. Список  кандидатов  на  парламентских  выборах  от  6  марта  2005  года  внесла  в  Центральную 
избирательную комиссию Христианско-демократическая народная партия (ХДНП). Открывает список председатель ХДНП 
Ю.Рошка. В список партии включены 52 женщины и 53 мужчины. Средний возраст кандидатов - 45 лет, самому молодому 19 
лет, самому пожилому - 69. Все кандидаты имеют высшее образование либо учатся в вузах. 

Ю.Рошка заявил на пресс-конференции, что оппозиция должна стремится к тому, чтобы получить на выборах в 
марте 2005 года минимум 40 мандатов. Вместе с тем, он подтвердил свои "более давние опасения" о том, что в новый 
парламент пройдут лишь два формирования - ХДНП и ПКРМ. 

30  декабря. Молдова  перейдет  на  двухступенчатую  систему  высшего  образования.  Это  предусматривают 
изменения, внесенные  парламентом РМ в Закон об образовании. Поправки предусматривают деление с 2005 года системы 
высшего образования, за исключением медицинского и фармацевтического, на две ступени: высшее образование в виде 
лиценциата  (срок  образования 3-4  года),  и  высшее образование  в  виде  мастерата  (1-2  года).  Разработчики  реформы 
считают, что двухступенчатая система качественно улучшит уровень образования, обеспечит синхронизацию с системой 
высшего образования европейского пространства.

30  декабря. Парламент  РМ  ратифицировал  Дополнительный  протокол  к  Соглашению  о  партнерстве  и 
сотрудничестве между ЕС и государствами-участниками и Молдовой с учетом присоединения к ЕС 1 мая 2004г. 10 новых 
стран. Таким образом, действие Соглашения о партнерстве и сотрудничестве, подписанное 28 ноября 1994 г. и вступившее 
в силу с 1 июля 1998г., будет распространено на 10 новых государств, вступивших в ЕС – Чехию, Кипр, Эстонию, Латвию, 
Литву, Мальту, Польшу, Словакию, Словению и Венгрию.

31  декабря. Молдова  решила  проблему  покрытия  своего  энергодефицита,  возникшего  после  полного 
прекращения поставок электроэнергии  с  Молдавской ГРЭС,  заявил министр  энергетики РМ Я.Тимчук.  Он отметил,  что 
меры,  принятые  правительством  республики,  Минэнерго  и  госпредприятием  «Молдэлектрика»,  позволят  избежать  в 
будущем  веерных  отключений  и  обеспечить  бесперебойные  поставки  электричества  потребителям  не  только  в  дни 
новогодних праздников,  но и в  среднесрочной перспективе.  По неофициальной информации,  речь идет об увеличении 
перетоков электроэнергии с Украины и достижению договоренностей о поставках электричества с Румынией.

31 декабря. За четыре года власти смогли вдвое повысить реальную среднемесячную зарплату по стране и более 
чем в два раза увеличили размеры пенсий и стипендий, - заявил президент РМ В.Воронин на закрытии сессии молдавского 
парламента.  "Мы  все  вместе  доказали,  что  по-настоящему  рыночной  может  быть  только  социально  направленная 
экономика,  что  социальные  выплаты  становятся  бременем  только  в  неумелых  руках.  По  сути  же  они  являются  не 
бременем,  а,  прежде всего,  инвестициями,  причем инвестициями в  самый дорогой  и самый важный капитал,  которым 
являются люди", - подчеркнул он. 

31 декабря. Информационное агентство Приднестровья «Ольвия-пресс» опубликовало заявление Министерства 
государственной безопасности ПМР, в котором, в частности, говорится, что 27 декабря 2004 года агентство «Инфотаг» РМ 
распространило сообщение, где со ссылкой на некоего сотрудника отдела защиты Конституции МГБ ПМР отмечается, что 
органами госбезопасности проводится следствие в отношении бывшего председателя Союза украинцев Приднестровья 
В.Боднара, подозреваемого в получении взятки от кандидата в президенты Украины В.Ющенко. Это сообщение, говорится 
далее в заявлении, - провокационная акция, не имеющая под собой никаких оснований. Цели ясны - вбить клин между 
исполнительной  и  законодательной  властями  ПМР,  дестабилизировать  общественно-политическую  ситуацию  в 
Приднестровье, нарушить дружественные связи между ПМР и Украиной,  опорочить честь и достоинство авторитетного 
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политика,  стоявшего  у  истоков  создания  Приднестровской  Молдавской  Республики,  внесшего  значимый  вклад  в 
становление демократического и правового государства.

31  декабря. Итоги  работы правительства  РМ в  2004  г.  подвел президент  В.Воронин  на  заседании  Кабинета 
министров страны. По его оценкам, кабинет провел "очень эффективную" работу по решению проблем, существующих в 
Республике  Молдова.  В  правительстве  сложилась  работоспособная  команда  профессионалов,  которой  удалось 
предпринять конкретные шаги по решению проблем как экономического, так и социального характера, заявил Воронин. 

Премьер  В.Тарлев  заявил  на  заседании,  что  одна  из  главных  проблем,  которую  необходимо  решить  -  это 
территориальная целостность, без которой нельзя говорить об едином экономическом и финансовом пространстве. 

31 декабря. ЗАО "Молдавская ГРЭС" предпримет все возможное, чтобы 31 декабря 2004 г. и 1 января 2005 г. 
население Молдовы могло достойно отметить долгожданный праздник, говорится в заявлении руководства станции. 

Гендиректор ГРЭС Ю.Лесь выразил надежду на то, что "возобладает здравый смысл и лица, ответственные за 
создание  кризиса  в  энергетическом  секторе  Молдовы,  предпримут  необходимые  меры  для  выхода  из  сложившейся 
ситуации". МГРЭС требует от группы компаний «Унион Феноса» банковскую гарантию в $12 млн. на закупаемую у станции 
электроэнергию,  правительство  Молдовы  считает,  что  станция  "находится  вне  правового  поля  какой-либо  признанной 
юрисдикции и не может получить никаких гарантий ни от одного легально действующего банка". В результате конфликта, 
МГРЭС с 25 декабря сократила на 50% отпуск энергии Молдове, а 29-го - полностью прекратила ее поставки. 

В поисках выхода из кризиса министр энергетики РМ Я.Тимчук проводит в Бухаресте переговоры о возможности 
закупки электроэнергии в Румынии, хотя там ее стоимость на треть дороже, чем на МГРЭС. 

31 декабря. АО "Молдова-газ" заключило договора с российским концерном "Газпром" и фирмой "Газэкспорт" о 
поставке в Молдову, в том числе в приднестровский регион, 3 млрд. 150 млн. кубометров природного газа, что на 50 млн. 
больше,  чем  в  2004  г.,  сообщил  на  пресс-конференции  председатель  Административного  совета  АО  "Молдова-газ" 
Г.Абашкин. По его словам, в 2005 г. "Газэкспорт" поставит в нашу страну 1,6 млрд. кубов газа, а "Газпром" - 1,25 млрд. 
"Газпром" будет поставлять природный газ по цене 80 долл. США за 1000 кубических метров, в то время как "Газэкспорт" -  
за 68 долл. Для транзита природного газа по территории Молдовы российский концерн уплатит более 50 млн. долларов. 
Половина этой суммы будет выплачена в денежном выражении, а в счет оставшейся будет поставляться природный газ.

31  декабря. На  заседании  правительства  РМ  стало  известно  о  том,  что  Кабинет  министров  подписал 
инвестиционное  соглашение  с  тремя  азербайджанскими  компаниями  ("Azpetrol",  "Azertrans"  и  "Azpetrol  Refinery")  о 
строительстве  нефтеперерабатывающего  завода  в  Джурджулештах.  Как  сообщил  премьер-министр  РМ  В.Тарлев, 
обязательства  перед  Европейским  банком  развития  и  реконструкции  в  размере  15  млн.  долл.  США  берут  на  себя 
инвесторы. Стороны договорились также о развитии приграничной инфраструктуры: будут построены железнодорожная 
ветка и дорога от Джурджулешт до Кишинева, пассажирский и грузовой порты. 

4 января. На погашение задолженности по членским взносам международным организациям в 2005 году Молдова 
направит в полтора раза больше средств, чем ранее планировалось: вместо 36,8 млн. леев - 52,9 миллиона (1 долл. США = 
12,5 МЛ). Общий долг республики составляет приблизительно 324 млн. леев. Более всего задолжала Молдова Всемирной 
организации  здравоохранения  -  36  млн.,  Европейскому  банку  реконструкции  и  развития  -  31  млн.,  Международной 
организации труда - 26 млн. и ООН - 14 млн. леев. Общий долг перед парламентскими организациями, в которых состоит 
Молдова, - 3,5 млн. леев; перед международными организациями – 315,7 млн. леев; перед организациями СНГ – 5,1 млн. 
леев. Молдова планирует рассчитаться по членским взносам в текущем году только с международным сообществом. 

5 января. На заседании правительства РМ министр финансов З.Гречанная представила предварительные данные 
о выполнении бюджета в прошлом году. Она отметила, что доходная часть составляет приблизительно 7,52  млрд. леев (1 
долл. США = около 12,5 МЛ), что больше запланированной суммы почти на 3%. Кроме того, доход за 2004 год на 13,6% 
больше (около  90 млн.леев)  по  сравнению с  2003  годом.  Министр  финансов  указала  на  тот  факт,  что  сборы в казну 
представляют собой в большей степени внутренние налоги, а не приграничные. Так, на 35% увеличились отчисления от 
предпринимательской деятельности, на 28% возросли суммы, направленные в бюджет, от физических лиц. Помимо этого, 
выросли объемы экспорта на 21,4% и,  соответственно,  возврат НДС -  на 25%. Свыше 4 млрд.  леев от общей суммы 
поступлений в госбюджет обеспечила таможенная служба, а 2,19 млрд. - налоговая инспекция. 

5  января.  Заместитель  генерального  прокурора  РМ  В.Гурбуля  заявил,  что  в  отношении  примара  Кишинева 
С.Урекяна может быть изменена мера пресечения или применен принудительный привод в Генеральную прокуратуру в 
случае, если он будет уклоняться от явки в правоохранительные органы для предъявления обвинения. В свою очередь, 
председатель  Центральной  избирательной  комиссии  Молдовы  П.Райляну,  сообщил,  что  уголовное  преследование  в 
отношении кого-либо из конкурентов на выборах не является помехой для участия в избирательной кампании, значение 
имеет лишь наличие непогашенной судимости. 

5 января. Правительство РМ приняло решение оказать гуманитарную помощь населению Шри-Ланка,  стране, 
которая пострадала от недавнего природного бедствия. Как отметил директор Агентства по материальным резервам и 
госзакупкам И.Цуркан, Молдова направит только те товары, которые просили власти этой страны через свое посольство в 
России. Гуманитарная помощь будет состоять из продовольствия, медицинских препаратов отечественного производства и 
некоторой  одежды на  общую  сумму  250-300  тысяч  леев.  Планируется  гуманитарную  помощь  отправить  по  воздуху  в 
ближайшие  несколько  дней.  Общая  стоимость  проекта  по  оказанию  помощи  населению  пострадавшей  от  цунами  в 
Индийском океане страны оценивается в 1 млн. леев.

5  января. Власти  Молдовы  вновь  подвергли  критике  Россию,  обвиняя  ее  в  том,  что  она  не  стремится  к 
преодолению приднестровского кризиса. Министр иностранных дел РМ А.Стратан заявил в интервью Interfax-Украина, что 
“Москве  так  и  не  удалось  избавиться  от  имперского  менталитета”.  Он  коснулся,  в  частности,  того  факта,  что  Россия 
отказалась  подписать  в  Софии  Декларацию  о  стабильности  и  безопасности  для  РМ.  Заявления  главы  молдавской 
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дипломатии  прозвучали  всего  через  неделю  после  того,  как  президент  РМ  В.Воронин  расценил,  как  “детский  лепет” 
высказывания некоторых официальных российских представителей о том, что Москва не может вывести свою армию и 
боеприпасы, поскольку ей препятствует в этом приднестровская администрация. 

5 января. Председатель Блока «Демократическая Молдова» С.Урекян призвал В.Воронина как президента страны 
и председателя ПКРМ обеспечить «необходимые условия для цивилизованного и корректного проведения предвыборной 
кампании».  В обращении С.Урекяна  к  президенту отмечается,  что ПКРМ «уже использовала  свой контроль над всеми 
структурами  в  стране»  при  определении  даты  проведения  парламентских  выборов,  а  также  при  публикации 
соответствующего  решения  и  установлении  процедуры  регистрации  избирательных  кандидатов».  «Перед  нами 
парламентские выборы 2005 года, которые являются экзаменом на выживание демократии в Молдове. Власть обязана 
отвечать перед гражданами, гарантировать им право на свободу мышления и осмысленный выбор. Нарушение этих прав и 
условий  будет  окончательным  доказательством  узурпации  государственной  власти  и  приведет  к  соответствующим 
последствиям», - говорится в обращении. 

6  января. Молдова  и  Белоруссия  приняли  решение  о  подписании  двустороннего  соглашения  о  взаимных 
безвизовых поездках. 

6 января. Правительственная газета «Независимая  Молдова» опубликовала Заявление Республиканского совета 
Аграрной  партии  Молдовы,  в  котором,  частности,  говорится,  что  партия,…выражая обеспокоенность  в  связи с  угрозой 
возврата к власти псевдодемократических, унионистских сил, стремясь сохранить и укрепить гражданский мир и согласие, 
гармонизировать национальные отношения, создать необходимые условия для самобытного развития каждой этнической 
культуры,…а также констатируя принципиальную близость целей и ценностных ориентаций, отраженных в программных 
документах АПМ и ПКРМ, декларирует о готовности обеспечить на долгосрочной основе сотрудничество АПМ и ПКРМ в 
целях  содействия  успеху  в  решении  первоочередных  и  стратегических  задач,  которые  стоят  перед  обеими партиями, 
поддержать платформу Партии коммунистов Республики Молдова, широко пропагандируя ее среди населения. 

7 января. Директор-менеджер Национального театра оперы и балета Молдовы М.Кочиеру сообщил, что балетная 
труппа театра находится в настоящее время с гастролями в Великобритании. Кишиневские артисты выступят в нескольких 
британских городах,  в том числе в Бристоле,  Манчестере,  Эдинбурге,  Ливерпуле, Оксфорде, Глазго,  а также на сцене 
театра в лондонском квартале Hackney, где начинал свою карьеру знаменитый Чарли Чаплин. Зрители увидят балетные 
спектакли "Щелкунчик" в постановке Юрия Григоровича и "Лебединое озеро" в постановке Мариуса Петипа.

9  января.  Молдавия  должна  стать  богатой  страной  состоятельных  людей,  заявил  президент  РМ В.Воронин, 
выступая на собрании актива Партии коммунистов Молдавии, лидером которой он является. Как сообщили в пресс-центре 
ПКРМ, на собрании актива обсуждались задачи партии на предстоящих парламентских выборах, принято обращение к 
избирателям страны. 

10 января. Президент РМ В.Воронин пригласил ОБСЕ, Евросоюз и Совет Европы направить своих наблюдателей 
для осуществления мониторинга парламентских выборов, которые пройдут в республике 6 марта 2005 г. Об этом говорится 
в  письме,  направленном  президентом  генеральному  секретарю  ОБСЕ  Я.Кубичу,  генсеку  Совета  ЕС,  Верховному 
представителю  по  внешней  политике  и  общей  безопасности  Х.Солане   и  генсеку  Совета  Европы  Т.Дэвису.  Глава 
молдавского  государства  отметил,  что  присутствие  значительного  количества  международных  наблюдателей  на 
парламентских выборах укрепит демократические институты Республики Молдова. Он обратился к генсекам ОБСЕ, ЕС и СЕ 
с просьбой инициировать полный мониторинг парламентских выборов на всей территории республики.

10 января. Проводившееся 9 января голосование по отзыву из Верховного совета ПМР депутата А.Радченко 
вновь  завершилось  неудачей  приднестровских  властей,  говорится  в  сообщении агентства  «Молдова  Ази».  По  данным 
территориальной  избирательной  комиссии,  в  списки  для  голосования  было  внесено  9362  человек,  приняли  участие  в 
голосовании  1232  человек,  или  13,1%.  За  отзыв  проголосовало  994  человек,  против  –  210.  По  приднестровскому 
законодательству, для того, чтобы выборы или отзыв считались состоявшимися необходимо участие 25 % от общего числа 
избирателей.

10  января. Румыния  приняла  просьбу  Кишинева  о  поставках  электроэнергии  в  Молдову,  заявил  румынский 
премьер-министр  К.Попеску-Тэричану.  Хотя  Кишинев  просит,  кроме  того,  "покрыть  разницу  между  отпускной  ценой  в 
Румынии и более низкой реализационной ценой на молдавском рынке", румынская сторона считает целесообразным найти 
адекватное  решение  для  возобновления  поставок  электроэнергии  Молдове.  В  управлении  ЗАО  "Молдавская  ГРЭС 
нынешнюю ситуацию характеризуют, как "попытки втянуть ГРЭС в политику". В администрации ЗАО "Молдавская ГРЭС" не 
исключают, что нехватка в Молдове электроэнергии покрывается "наглым воровством электричества из Украины". 

11  января. Центральная  избирательная  комиссия  предложила  правительству  продлить  срок  действия 
гражданских паспортов советского образца до 1 мая 2005 года. 

Как сообщил председатель Центризбиркома П.Рaйлян, это позволит гражданам, которые до настоящего времени 
не смогли получить документы нового образца, принять участие в предстоящих парламентских выборах. Он отметил, что 
большинство обладателей паспортов старого образца являются пенсионерами и проживают в сельской местности, и они не 
смогли получить новые удостоверения личности, в основном, из-за финансовых проблем.

11 января. Находящийся в заключении в Приднестровье за участие в террористических актах во время молдо-
приднестровского вооруженного конфликта А.Иванцок намеревается принять участие в избирательной кампании в качестве 
независимого кандидата. Он хочет стать депутатом будущего парламента, чтобы ежедневно напоминать о приднестровской 
проблеме. В этой связи в Центральную избирательную комиссию РМ было подано соответствующее заявление А.Иванцока, 
теперь его представители в Кишиневе должны собрать 2500 подписей избирателей в поддержку своего кандидата. Чтобы 
стать депутатом, Иванцок должен набрать 3% голосов избирателей.
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11  января. Пресс-служба  главы молдавского  государства  сообщила,  что  в  инаугурации  президента  Украины 
В.Ющенко будет принимать участие президент РМ В.Воронин, который получил от украинской стороны соответствующее 
приглашение.  

11 января. Соглашение между правительствами Молдовы и Украины предусматривает, что жители приграничных 
сел могут въезжать в соседнюю страну по внутреннему паспорту, в то время как остальным гражданам для выезда за 
границу с 1 января 2005 г. необходим заграничный паспорт. Однако с начала года на северных границах РМ возникают 
конфликтные ситуации, когда пограничники не пропускают граждан за рубеж по внутреннему паспорту. Они мотивируют это 
тем, что под предлогом проезда в близлежащий населенный пункт граждане Молдовы едут порой до Киева и дальше, а 
граждане Украины - до Бельц и Кишинева. 

11 января. Начальник штаба коалиционных сил в Ираке генерал-майор Д.Уэбер высоко оценил вклад Молдовы в 
борьбу  с  международным  терроризмом,  отметив  профессионализм  и  мужество  молдавских  военных.  С  июля  2004  г. 
саперами Национальной  армии РМ обезврежено  и  уничтожено в  Ираке около  161700  взрывных устройств.  Саперы из 
Молдовы также работают в качестве инструкторов саперных подразделений других государств, не имеющих опыта работы 
в подобных миссиях. 

12  января. Министерство  иностранных  дел  Молдовы  обратилось  в  Бюро  по  демократическим  институтам  и 
правам  человека  Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  с  призывом  направить  в  Кишинев  на 
парламентские  выборы,  которые  состоятся  6  марта  этого  года,  миссию  международных  наблюдателей.  Согласно 
существующей международной практике и в соответствии с недавним обращением президента Молдовы В.Воронина к 
ведущим  европейским  организациям,  это  ходатайство  свидетельствует  о  том,  что  ОБСЕ  предлагается  взять  на  себя 
центральную роль в проведении мониторинга избирательного процесса на всей территории РМ. 

12 января. По сравнению с 2004 г., реальный объем ВВП в текущем году в Приднестровье предположительно 
увеличится на 5% и составит 3 млрд.350 млн. руб. (1 долл. США= 8 руб. ПМР). Основными факторами роста ВВП послужат 
расширение  объемов  промышленного  производства  и  развитие  сферы  услуг,  сообщил  заместитель  председателя 
Республиканского  Банка  Ю.Твердохлеб  на  заседании  Верховного  Совета  ПМР  при  обсуждении  проекта  «Основные 
направления  единой  государственной  денежно-кредитной  политики  на  2005  г».  По  его  словам,  прогнозируемый объем 
промышленного производства в ПМР должен составить 5,4 млрд. руб., сельскохозяйственной продукции - 240 млн. руб. 
Инвестиции  в  основной  капитал  в  наступившем  году  возрастут  на  16%,  объем  розничного  товарооборота  –  на  15%. 
Значительно расширятся экспортные поставки приднестровской продукции в страны ближнего и дальнего зарубежья. По 
предварительным прогнозам, отрицательное сальдо внешнеторгового оборота должно сократиться до100 млн. долл. США. 

12 января. В дипломатическом корпусе Молдовы произведен ряд кадровых перестановок. По предложению вице-
премьера, министра иностранных дел РМ А.Стратана, правительство назначило экс-министра обороны В.Гайчука послом 
Молдовы  в  Бельгии  и  полномочным  представителем  республики  при  НАТО.  Решением  кабинета  министра  Е.Карпов, 
бывший посол РМ в Польше, назначен послом Молдовы при Европейском Союзе. Правительство решило также отозвать с 
должности посла РМ в Украине, Грузии и Азербайджане с резиденцией в Киеве Н.Черномаза. Этот пост отныне будет 
занимать бывший посол РМ в Венгрии М.Лаур. Кабинет министров утвердил также В.Бобуцака в должности посла РМ в 
Венгрии, который в 1997-2001 гг. возглавлял дипломатическую миссию Молдовы в России. 

12 января. В Молдове срок действия паспортов бывшего СССР (образца 1974 г.) продлен до 1 июля 2005 г. Такое 
решение приняло правительство РМ с учетом многочисленных обращений граждан, не успевших своевременно получить 
удостоверяющие личность документы нового образца.

12 января. Кандидаты в  депутаты парламента от  Компартии  Г.Бендерский и  Г.Петренко обвинили столичную 
примэрию в «захвате» на период предвыборной кампании площади Великого национального собрания и использовании 
административного ресурса. Г.Бендерский заявил, что действия городских властей носят предвыборный характер, отметив 
тот факт, что вице-примар Сусаренко, подписавший распоряжение, является членом ХДНП, а примар С.Урекян, с чьего 
согласия оно было подписано, – лидер блока «Демократическая Молдова». «Фактически муниципальные власти передали 
площадь  в  пользование  означенных  партий.  Подобные  действия  не  могут  не  вызывать  тревогу»,  -  отметил  он.  По 
заявлению Г.Петренко, «действия руководства примэрии по захвату центральной площади свидетельствуют о том, что БДМ 
и ХДНП готовят сценарий уличного номенклатурного путча».

13  января. Президент  Румынии  Т.Бэсеску  заявил,  что  развитие  отношений  с  Молдовой  является  одним  из 
приоритетов внешней политики новой администрации в Бухаресте. Он заявил о готовности встретиться с президентом РМ 
В.Ворониным и приехать в Кишинев для переговоров о возможных шагах Румынии по сохранению идентичности, традиций 
и культуры румын в Республике Молдова. Т.Бэсеску заявил, что Румыния может стать «фактором влияния в Молдове», 
подчеркнув при этом, за последние 10 лет Румыния упустила возможность вмешаться в разрешение двух региональных 
конфликтов – в Приднестровье и в бывшей Югославии. Он заявил, что участие Румынии в разрешении приднестровского 
конфликта будет способствовать расширению влияния страны в причерноморском регионе, позволит укрепить свои позиции 
в НАТО и Евросоюзе.

 13 января. Партия коммунистов Республики Молдова обнародовала свою предвыборную платформу. Выступая 
на  пресс-конференции,  президент  РМ,  председатель  Партии  коммунистов  В.Воронин,  возглавляющий  избирательный 
список партии, отметил, что ПКРМ идет на парламентские выборы, выдвигая четыре стратегических приоритета: новое 
качество жизни, экономическая модернизация, европейская интеграция, консолидация общества.

13  января. Нельзя  противопоставлять  стратегическое  партнерство  Молдавии  с  Россией  и  европейскую 
интеграцию  республики,  заявил  президент  РМ  В.Воронин  на  пресс-конференции,  посвященной  представлению 
предвыборного списка Партии коммунистов Республики Молдова.  Президент заметил,  что Молдавия будет добиваться 
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"развития стратегического партнерства с Россией", превращения республики в страну европейских стандартов, укрепления 
самых добрых отношений с Румынией и Украиной. 

13  января. Центральная  избирательная  комиссия  РМ  зарегистрировала  в  качестве  участника  парламентских 
выборов избирательный блок "Patria-Родина", в состав которого вошли Социалистическая партия и Партия социалистов. 
Cписок  возглавляют  беспартийный  Б.Муравский,  сопредседатель  Партии  социалистов  В.Абрамчук,  председатель 
Соцпартии В.Морев, известный молдавский ученый-историк П.Шорников, сопредседатель Партии социалистов Э.Смирнов и 
др. Вопреки ожиданиям, в первую десятку не вошел секретарь Партии социалистов В.Крылов. 

13 января. После того, как европейские политики были поставлены в известность о физических издевательствах и 
психологическом  давлении,  оказываемом  приднестровскими  властями  на  проживающих  в  Приднестровье  депутата 
Верховного совета ПМР А.Радченко и депутата Тираспольского горсовета Н.Бучацкого, соучредителей газеты «Человек и 
его права», а также о репрессиях, направленных против Сафонова, Волового, Ефимовой, Дикиной и др., Комитет министров 
СЕ потребовал от руководства региона прекратить преследование инакомыслящих. 

Страны-члены Совета Европы выразили глубокую обеспокоенность действиями властей Приднестровья, идущими 
вразрез с  фундаментальными принципами защиты прав и свобод человека, и потребовали от Тирасполя прекращения 
преследования инакомыслия.  Комитет  министров  поручил генеральному  секретарю Совета  Европы во  время  визита  в 
Молдову поднять вопрос о защите прав человека в Приднестровье. Кроме того, Комитет министров принял решение внести 
в повестку дня своих заседаний в 2005 году пункт: «Ситуация с правами человека в приднестровском регионе».

15  января. В  Кишинев  с  рабочим визитом прибыл  Генеральный секретарь  Совета  Европы Т.Дэвис,  который 
обсудит с молдавскими руководителями  ход подготовки к предстоящим парламентским выборам, намеченным на 6 марта. 
Он  встретится с  президентом РМ В.Ворониным,  вице-премьером,  министром иностранных  дел  А.Стратаном,  спикером 
парламента Е.Остапчук, а также с лидерами ПКРМ, блока «Демократическая Молдова» и ХДНП, с членами Центральной 
избирательной комиссии и представителями неправительственных организаций.

О Русской общине Молдовы и интересах нетитульного населения 
страны

Геннадий Коненко
В  настоящее  время  в  Республике  Молдова  действуют  около  20  общественных  организаций  российских 

соотечественников. Наиболее действенными из них являются “Фонд славянской письменности и культуры”, Центр русской 
культуры,  Славянская  правозащитная  организация  “Вече”,  Ассоциация  славянских  учебных  заведений  РМ,  недавно 
созданная  общественная  организация  «Русь»,  Русская  община  Республики  Молдова.  В  июле  2000 г.  большинство 
организаций на Правобережье объединилось в рамках Координационного совета русских общин, председателем которого 
стал адвокат М.И.Сидоров. После избрания в законодательный орган Молдовы в феврале 2001 г. парламент назначает его 
председателем парламентской Комиссии по правам человека и нацменьшинствам. 

Обособленно от Координационного совета русских общин РМ функционирует Конгресс русских общин, в состав 
которого также входит несколько объединений русской диаспоры Молдовы.  Возглавляет КРО историк по образованию, 
ныне  одновременно  предприниматель   и  общественный деятель  В.И.Клименко,  который развернул довольно  активную 
работу в Молдове по защите прав проживающих в стране национальных меньшинств. Будучи председателем общественно-
политического движения «Равноправие», он способствовал принятию организацией решения об участии в предстоящих в 
марте 2005 г. парламентских выборах с целью провести в законодательный орган Молдовы представителей русских общин 
и русскоязычного населения страны в целом.

Как показывают факты, деятельность Конгресса русских общин значительно более эффективна по сравнению с 
работой русских общин, объединенных в рамках Координационного совета. Однако, справедливости ради, надо сказать, что 
у  большинства  из  них  нет  таких  финансовых  и  организационных  возможностей,  которыми  располагает  КРО.  И  если 
некоторые  русские  организации,  относящиеся  к  КС,  еще  остаются  заметными  на  общереспубликанском  фоне,  то 
исключительно благодаря активности и ответственности своих руководителей.  Одной из таких общин является община 
русской диаспоры, носящая официальное название «Русская община Республики Молдова», которой руководит Людмила 
А.Лащенова.

Община  была  создана  в  1993  г.,  когда  стало  окончательно  ясно,  что  пришедшие  к  власти  националисты  и 
находившиеся  у  них  в  услужении политики  взяли  курс  на  отстранение  национальных  меньшинств,  в  первую очередь, 
русского,  от  участия в  управлении государством,  на вытеснение их из  полнокровной общественной жизни,  вытеснение 
русского языка и его носителей из сфер образования, культуры, здравоохранения, юриспруденции, силовых структур и т.д. 
Когда стало  ясно, что без объединения русскоязычное население Молдавии не сможет успешно противостоять ущемлению 
своих элементарных прав. Сменившие националистов в результате победы на парламентских выборах в феврале 1994 г. 
«аграрники»  (за  них,  кстати,  проголосовало  подавляющее  число  русских  и  русскоязычных  жителей  Молдовы  –  прим. 
автора),  как  показало  последующее  развитие  событий,  также  не  собирались  исправлять  сложившуюся  ситуацию  – 
восстановление попранных прав национальных меньшинств было отложено на «потом».

В настоящее время в состав Русской общины РМ входят 26 филиалов (22 районных и 4 сельских), а также на 
правах ассоциированных членов две общины из г.г. Бельцы и Дрокия. 

Коллективными  членами  общины  являются  Славянский  университет,  филиал  Российского  гуманитарного 
университета,  журнал  «Омнибус»,  клуб  флористов  «Диана»,  детский  творческий  клуб  «Солнышко»,  учебный  центр 
«Эврика»,  книжно-торговое  издательство  «Вектор»,  ряд  учебных  заведений  г.  Кишинева  и  других  населенных  пунктов 
Молдовы.
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Русская  община  аккредитована  при  Департаменте  межэтнических  отношений  РМ  и  является  членом 
правительственного Координационного совета этнокультурных организаций Молдавии.

Главной  задачей  Русской  общины РМ,  согласно  ее  уставу,  является  сохранение  и  распространение  русского 
языка,  русской  культуры  и  истории  среди  русскоязычного  населения  страны,  защита  прав  проживающих  в  Молдове 
русскоязычных граждан.     

Деятельность общины довольно разнообразна и охватывает различные сферы общественной жизни. Достаточно 
перечислить организованные при финансовой поддержке со стороны России и проведенные ею с ноября 2003 г. по ноябрь 
2004  г.  такие  мероприятия,  как  фестиваль  русской  книги  и  прессы;  вечера,  посвященные  200-летию со  дня  рождения 
Ф.И.Тютчева и Ф.И.Глинки; концерт русской классической музыки в исполнении симфонического оркестра Национальной 
филармонии; круглый стол «Книгообмен между Молдовой и Россией – важный фактор взаимообогащения культур двух 
стран», круглый стол «Преподавание русского языка в молдавских школах», Гагаринские чтения, посвященные 70-летию со 
дня рождения Ю.Гагарина и др.

Русская  община  принимала  самое  активное  участие  в  целом  ряде  мероприятий,  организованных  на 
республиканском уровне,  в  том числе по линии Департамента  межэтнических  отношений  при правительстве  Молдовы, 
таких, как международные семинары по проблемам национальных меньшинств «Многообразие культур – богатство народов 
Молдовы», «Язык – средство общения», «Единство через многообразие», «История, культура и традиции русского народа»; 
детский  полиэтнический  фестиваль  «Калейдоскоп  этнокультур»;  празднование  60-летия  освобождения  Молдавии  от 
немецко-румынских захватчиков; республиканская олимпиада по русскому языку в г. Бельцы; презентации книги «Осколки 
Святой  Руси»,  где  приводятся  доказательства  совместного  проживания  славянских  этносов  на  территории  Молдавии 
совместно  с  молдаванами  с  давних  времен;  презентация  книг  и  монографий,  посвященных  молдавскому  господарю 
Стефану Великому, например,  «Стефан Великий в межкультурном диалоге»;  круглый стол по проблемам образования, 
прошедший в приднестровском городе Бендеры и т.д.

Община – постоянный участник ежегодных празднований Дней славянской письменности и культуры, Пушкинских 
дней, Дней русской культуры и духовности, Славянских чтений и др. аналогичных мероприятий.

Большая работа проводится общиной по формированию групп детей наших соотечественников, выезжающих на 
отдых в Россию в лагере «Звездочка» в Псковской области (в 2004 г. здесь отдохнуло 120 детей из Молдовы), групп детей в 
туристические поездки по «Золотому кольцу» (50 чел.), в Санкт-Петербург (50 детей), по формированию групп учителей 
русского языка, истории, начальных классов, русских учебных заведений Молдовы на курсы повышения квалификации в г. 
Воронеже.

Как и некоторые другие русские объединения соотечественников, Русская община РМ  оказывает техническое 
содействие посольству России в Кишиневе в оказании материальной и медицинской помощи проживающим в Молдове 
ветеранам Великой Отечественной войны и труда, а также другим остронуждающимся нашим соотечественникам. Сама 
община,  благодаря  финансовой  поддержке  русских  предпринимателей  в  Молдове,  смогла  в  2004  г.  провести  ряд 
благотворительных акций по оказанию помощи участникам ВОВ и ветеранам труда (обеспечение аптекарскими пакетами, 
бесплатные обеды, праздничные подарки детям и др.).    

Нельзя  не  упомянуть  и  о  такой  деятельности  общины,  как  подготовка  материалов  для  печатного  органа 
Координационного  совета  русских  общин  «Русское  слово»,  проведение  подписки  на  это  издание  по  всей  Молдове, 
подготовка материалов на русскую тематику для газет «Независимая Молдова», «Время», «Столица», телепрограммы и 
радиопередачи «Русский дом», установление контактов с издательствами и предприятиями по распространению печатной 
продукции в Смоленске, Минске, Витебске.

Как  видно  из  вышеизложенного,  культурно-просветительная,  образовательная  и  гуманитарная  деятельность 
Русской общины заслуживает всяческой похвалы, чего не скажешь о ее работе в области защиты прав проживающих в 
Молдове этнических русских и русскоязычных граждан страны в целом. Наверное, здесь есть свои причины. Не будем 
сегодня на них останавливаться.

Но факт остается фактом. Приходится констатировать, что за последние десять и даже более лет объединения 
русской диаспоры, входящие сегодня в Координационный совет русских общин РМ, в том числе и Русская община, никак не 
проявили себя в качестве защитников интересов своих соотечественников, даже тогда, когда, казалось бы, это диктовалось 
происходящими в стране событиями. Как, например, в конце 2001 г., в 2002 г., когда молдавские национал-экстремисты при 
поддержке  Бухареста  и  ряда  европейских  организаций  устроили  по  всей  стране,  особенно  в  Кишиневе,  настоящую 
вакханалию с целью сорвать выполнение решений властей о придании русскому языку большего статуса, о расширении 
сферы его  применения  и  т.д.  Когда  на  улицах  молдавской  столицы вновь  зазвучали  лозунги  о  русских  оккупантах,  о 
Молдове для молдаван и т.п.

Может быть, сегодня отпала нужда в действиях по защите прав русского населения Молдовы? Конечно, ситуация с 
русским языком и правами русскоязычных граждан в стране не такая критическая, как в Латвии или Туркмении, но она, тем 
не менее, весьма далека от нормальной.

 Разве т.н. национальные меньшинства обладают равными правами с «титульным» населением страны? Разве 
русскоязычные граждане (русские, украинцы, белорусы, а также представители других национальностей в Молдове, для 
кого основным языком общения является русский)  могут  реально участвовать в формировании внешней,  внутренней и 
экономической  политики  государства  или  оказывать  влияние  на  бизнес,  образование,  культуру  и  науку?  А  ведь  они 
составляют примерно половину населения  Молдовы.

В  стране  до  сих  пор  сохраняет  свое  действие  дискриминационный  закон  «О  функционировании  языков  на 
территории МССР», согласно которому граждане страны не могут быть назначены на должности в органах государственной 
власти,  государственного  управления  и  в  общественных  организациях  (даже  так!),  а  также  получить  работу  на 
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предприятиях, в учреждениях и организациях, предполагающую по долгу службы общение с гражданами (здравоохранение, 
образование,  культура,  средства  массовой  информации,  транспорт,  связь,  торговля,  сфера  обслуживания,  жилищно-
коммунальное хозяйство, правоохранительные органы, аварийно-спасательная служба и др.), без достаточного владения 
государственным языком (кто и как определяет эту достаточность).

Хотя Молдавия ратифицировала более 30 международных и европейских конвенций, в которых затрагиваются 
права человека (среди них,  в  частности,  Заключительный акт  совещания по безопасности и сотрудничеству в Европе, 
Документ Копенгагенского совещания конференции по человеческому измерению СБСЕ, Женевская Конвенция о статусе 
беженцев, пересмотренная Европейская конвенция о защите прав и основных свобод и др.), присоединилась к Рамочной 
Конвенции СЕ о защите национальных меньшинств,  Европейской хартии региональных языков и языков национальных 
меньшинств), в реальной действительности их подлинной имплементации еще не произошло.   

По-прежнему  продолжается  постепенное  выдавливание  русского  языка  из  сферы  образования,  с  помощью 
«нужного»  увеличения  классов  в  русских  школах  с  преподаванием на  молдавском  языке,  эти  школы перестают  быть 
таковыми. В результате, количество русских школ сокращается, равно как и русскоговорящих учащихся. В высших учебных 
заведениях, если число студентов в "русских" группах не достигает 15 человек, их делают "румынскими", и русскоязычные 
вынуждены переходить на другой язык обучения или из ВУЗа уходить. 

Преподавание  в  высшей  школе  в  Молдове  ведется  в  основном  на  молдавском  языке  или,  как  говорят  в 
Министерстве  просвещения  РМ,  на  румынском  (отсюда  и  название  "румынские"  группы  -  прим.  автора),  что  ставит 
русскоязычных, желающих получить образование на русском языке, в неравное положение. Надо сказать, что получение 
высшего  образования  на  русском  языке  фактически  переведено  в  стране  на  платную  основу,  тогда  как  получение 
образования на молдавском, как правило, финансируется из госбюджета.

Формально для русского населения нет препятствий получить образование на русском языке. Одно из положений 
закона о нацменьшинствах гласит - государство гарантирует "право лиц, принадлежащих к национальным меньшинствам, 
получать дошкольное, начальное, среднее, высшее образование на молдавском и русском языках". Однако с помощью 
перечисленных выше «маленьких хитростей» такое право представителям нацменьшинств отнюдь не гарантировано. 

Тем более что нынешние молдавские руководители окончательно забыли о своих предвыборных обещаниях по 
восстановлению прежних позиций русского языка в стране, о полной реализации положений закона о нацменьшинствах, где 
речь идет о пропорциональном их представительстве в структурах исполнительной и судебной власти всех уровней, армии, 
правоохранительных органах и т.д. Как забыли они о провозглашенном курсе на развитие стратегического партнерства и 
взаимовыгодного сотрудничества с Россией, а также с Украиной и Белоруссией. Молдавское руководство докатилось до 
того,  что  вслед  за  фронтистами  стало  обвинять  Россию  в  «оккупации»  страны  и  препятствовании  урегулированию 
приднестровской проблемы. Каково это слышать проживающим в Молдавии русским людям?

Принятая в 2004 г. Концепция национальной политики Республики Молдова, которую власти пропагандировали как 
правовую базу для решения национального вопроса раз и навсегда, действительно содержит ряд положений, должных 
способствовать соблюдению прав национальных меньшинств, установлению подлинного межэтнического согласия в стране. 
Однако, как явствует из последних заявлений президента В.Воронина, основным условием межэтнического мира и согласия 
он  видит  «изучение  молдавского  языка  и  истории  Молдовы  как  основы  молдавской  идентичности  и  гражданского 
самосознания представителей всех этнических сообществ Молдовы». Что интересно, в молдавских учебных заведениях нет 
предмета «История Молдовы», там до сих пор изучают «Историю румын». 

И когда власти говорят о  необходимости интеграции русскоязычных граждан в молдавское общество,  на наш 
взгляд,  речь  на  самом  деле  идет  об  их  ассимиляции.  А  сближение  позиции  правящей  Компартии  по  ряду  вопросов 
межэтнических отношений с позицией ярых националистов делает воплощение положений упомянутой Концепции в жизнь 
весьма проблематичным.

В итоге, многие представители русских и русскоязычных граждан Молдовы начинают понимать всю тщетность их 
надежд на коренное изменение ситуации в области их законных прав и свобод, они все больше убеждаются в том, что по-
прежнему нацменьшинства будут отстранены от участия в управлении государством как в Центре, так и на местах,  по-
прежнему у них не будет никаких рычагов влияния на политику страны, их дети будут иметь все меньше возможности 
получать  образование  на  русском  языке  и  быть  востребованными  в  структурах  государственной  администрации,  в 
экономике,  образовании и науке и т.д.  В Молдове,  в силу этого,  «светлого будущего»,  как  говорили раньше,  у  них не 
просматривается.  Все  это  привело  к  сокращению  количества  этнических  русских  в  стране,  что  показала   последняя, 
недавно проведенная в Молдове перепись населения.

Как представляется, чтобы переломить ситуацию, чтобы успешно отстаивать права русскоязычного населения, 
наверное, одной культурно-просветительной деятельности русских общин недостаточно. К сожалению, в Молдове сейчас 
нет русской или славянской политической партии, которая могла бы объединить русскоязычное население в борьбе за 
подлинное и полное равноправие проживающих в стране граждан, независимо от их национальной принадлежности. Да и 
власти  Молдовы  делают  все,  чтобы  не  допустить  ее  создания.  Видимо,  с  этой  целью  в  стране  были  приняты 
законодательные акты, запрещающие образование партий по национальному признаку,  вместе с тем это не помешало 
властям зарегистрировать Новую молдавскую национальную и Румынскую национальную партии. 

Но единую и дееспособную общественно-политическую организацию, которая бы публично высказывала на всех 
уровнях свою точку зрения по вопросам национальной политики властей, воздействовала бы на принятие соответствующих 
решений в этой области, не ущемляющих права русского и других нацменьшинств в Молдове, «русское движение» могло 
бы иметь.  

Это  движение  могло  бы  со  временем  на  равных  с  другими  политическими  формированиями  участвовать  в 
общественно-политической  жизни  страны,  в  том  числе  в  общереспубликанских  выборных  кампаниях.  Присутствие  в 
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высшем  законодательном  органе  страны  его  представителей  стало  бы  как  раз  той  трибуной,  которая  позволила  бы 
наиболее  эффективно  и  непосредственно  информировать  общественность  о  наболевших  вопросах  национальных 
меньшинств  Молдовы  и  добиваться  принятия  законов,  обеспечивающих  национальное  равноправие  и  межэтническое 
согласие.  Сегодня реальность такова,  что ведущие политические партии страны,  получившие  депутатские мандаты, о 
нацменьшинствах забывают сразу же после проведения выборов.       

Начавшаяся  избирательная  кампания  2005  г.  по  выборам нового  парламента  Молдовы вновь  делает  весьма 
актуальной идею о необходимости объединения усилий русских общин и организаций по оказанию содействия и всяческой 
помощи тем их представителям, которые готовы идти на выборы. 

Но сделать это будет трудно, если русская диаспора в Молдове останется разобщенной и политически пассивной. 
Как мы уже писали, хотелось бы надеяться, что лидеры русских общин отодвинут свои личные и политические амбиции в 
сторону и, невзирая на противодействие  национал-радикалов, которое наверняка будет иметь место, совместно подумают 
над тем, как им все же пробиться в высший законодательный орган страны, чтобы представлять в парламенте нетитульное 
население страны и  отстаивать его права, в максимальной степени способствуя решению существующих национальных 
проблем в молдавском полиэтническом обществе.

Оранжевые блюда молдавской кухни
Росбалт, 25 декабря 2004 г.

Роман Коноплев, директор издания «Приднестровье:  
Национальная политика. Ориентация. Идеология»

Нынешнее психологическое состояние руководства Молдавии можно охарактеризовать однозначно — истерика. 
Высшие  должностные  лица  государства,  расталкивая  локтями  друг  друга,  продолжают  выступать  с резкими 
антироссийскими заявлениями.  Например,  по словам главы молдавского  МИДа А.Стратана,  миротворческий  контингент 
российских  войск  в Приднестровье  отныне  следует  рассматривать  как  «оккупационные  силы,  препятствующие 
урегулировании приднестровского конфликта».

По  мнению  посла  РФ  в Молдавии  Николая  Рябова,  администрация  президента  Владимира  Воронина  сейчас 
занимается  предвыборным  пиаром,  и любые  его  заявления  в период  обострения  избирательной  кампании  Москва 
не склонна рассматривать иначе, как заявления лидера компартии. 

Отвлекающий маневр 
В  чем  причины  столь  резкого  обострения  политического  климата  в Кишиневе?  Они  очевидны.  После 

молниеносной  победы  оппозиции  на президентских  выборах  в Румынии  и надвигающейся  победы  Виктора  Ющенко 
в Украине  (уже  случилось  –  прим.  составителя  подборки  статей),  президент  Воронин  больше  всего  боится  оказаться 
в замкнутом  «оранжевом  кольце».  Поэтому  руководство  Молдавии  срочно  озаботилось  технологиями  «переключения» 
массового сознания. 

Администрация Воронина срочно начала раскрутку «нового старого врага», в качестве которого выбрана Россия и, 
разумеется,  непокорное  Приднестровье.  Пришедший  к  власти  под  видом  пророссийского  политика,  сейчас  Воронин 
предлагает своей стране стабильно антироссийский курс. И делается это с одной-единственной целью — отвлечь внимание 
от самого Воронина. При этом используется проверенный метод спецслужб: чтобы управлять оппозиционными течениями, 
надо вовремя их возглавить и повести за собой. 

Следует  отметить,  что  лидеры  молдавской  национал-демократической  оппозиции  с большим  энтузиазмом 
отнеслись к  антироссийским выпадам властей.  Вполне вероятно,  что у тех и других с некоторых пор  появились  общие 
«консультанты»...  Но  в борьбе  за статус  «самых  ненавидящих  Россию»  президентской  команде  предстоит  серьезно 
поднатужиться. Аналитические структуры Воронина, и в первую очередь его советник Марк Ткачук, а также находящиеся 
с ним  в плотной  связке  спецслужбы,  по сценарию  просто  обязаны  будут,  опережая  события,  готовить  свежие 
идеологические конструкции под новую политическую реальность, свалившуюся на голову молдавских элит. 

Кто понесет оранжевый флаг? 
Ситуация в регионе  меняется каждый час,  и воронинские аналитики  сейчас  ломают головы — каким образом, 

не вызвав бурю негодования у традиционного пожилого электората молдавских коммунистов, можно будет развернуть во 
главе коммунистической колонны большое оранжевое знамя. В том числе — и в надежде на осуществление «блиц-крига» 
именно  под  этим  знаменем  (а  не под  официальным  триколором)  против  Приднестровья,  как  последнего  форпоста 
российских интересов в регионе. 

Сегодня, когда влияние России в самой Молдавии приближается к абсолютному нулю, а попинать ногами русского 
медведя считается хорошим тоном, Владимир Воронин очень боится опоздать. Но боится он и того, что бить его будут тем 
же самым оружием, с которым партия молдавских коммунистов шла на прошлые выборы. Ему припомнят обещанные тогда 
русификацию, разрешение приднестровского конфликта и российские инвестиции в молдавскую экономику. Всё то, что он 
и не собирался выполнять... 

Его  нынешний  антироссийский  визг —  неубедителен  и жалок,  а стремительное  превращение  в «молдавского 
Шеварднадзе» — неминуемо.  Скорее всего,  Владимир Воронин будет наблюдать «оранжевую революцию» в Кишиневе 
издалека, поскольку прекрасно понимает: он может выторговать собственную жизнь, личную свободу, пенсию, возможно 
даже — часть семейного бизнеса. Но оранжевый флаг по главной улице Кишинева доверят нести совсем другим. В первую 
очередь,  проверенным  антироссийским  политикам-ультранационалистам  из  ХДНП,  по несколько  месяцев  осаждавшим 
президентуру и молдавский парламент. 
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Как  известно,  лидер  оппозиционеров  Юрие  Рошка  уже  объявил  оранжевый  цвет  новым  цветом  молдавской 
оппозиции. Вряд ли он столь самостоятелен в выборе цветов. И вряд ли Рошка позволит «красному» Воронину возглавить 
собственные колонны демонстрантов и понести впереди всех «знамя революции», хотя, вполне возможно, центральной 
фигурой антиворонинского бунта все же станет не сам Рошка. 

Молдавский аукцион 
Характерная особенность «оранжевых революций» наиболее ярко видна не по линии «оппозиция-правительство», 

а по ситуации внутри ключевых министерств и ведомств. Как правило, «оранжисты» задолго до осуществления последнего 
и решительного  штурма  благополучно  перекупают  среднее  и даже  высшее  чиновничество.  Особенно  отчетливо  это 
проявилось в конфликте  внутри МИД Украины,  часть высокопоставленных сотрудников  которого  в дни кризиса открыто 
объявила о своем переходе на сторону оппозиции. 

Молдавии  предстоит  пережить  нечто  подобное.  Явная  неподконтрольность  президенту  Воронину  процессов, 
идущих в молдавском МИДе, уже налицо. Поэтому не исключено, что нынешнему составу чиновников МИДа гарантирована 
непотопляемость  при  грядущей  смене  власти  в Кишиневе.  Механизм  «революции»  в Молдавии,  безусловно,  давно 
запущен, и аккурат к выборам команда Воронина будет перекуплена. А «улица» и так уже несколько лет безраздельно 
принадлежит оппозиции. 

Будет ли Россия представлена на этом «аукционе»? Скорее «нет» чем «да», поскольку силы заинтересованных 
сторон несоизмеримы уже сейчас. Пассивность России в дележе молдавского пирога означает, что Москвой было принято 
принципиальное  решение —  «поглубже»  закрепиться  на приднестровском  участке  и обозначить  тем  самым  границу 
интересов России буквально по Днестру, по линии обороны приднестровского ополчения 1992 года. 

Данный выбор многими наблюдателями оценен как вполне естественный и эффективный. Ведь двойственность, 
«размытость»  российских  интересов  в данном  регионе  уже  не раз  выходила  России  боком.  Ясность,  понятность 
и прозрачность  сегодняшнего  поведения  Москвы на приднестровском рубеже  воодушевляет  не только  приднестровцев, 
но и государственников  в самой  России.  Однако  нестабильность  внутри  Молдавии  способна  подтолкнуть  воронинскую 
администрацию к самым авантюрным и абсурдным сценариям. 

Приднестровский рубеж 
В  Приднестровье  очень  внимательно  отнеслись  к  последним  заявлениям  молдавского  МИДа,  и,  безусловно, 

любая определенность в отношениях России и Молдавии на руку приднестровским элитам. Даже к войне во сто крат легче 
готовиться,  когда  она  воспринимается  как  неизбежность.  Но,  следует  заметить,  что  в связи  с обострением отношений 
между Москвой и Кишиневом,  времена для развязывания нового вооруженного конфликта в Приднестровье у Кишинева 
не самые благоприятные. 

Попытки молдавских спецслужб представить ПМР в глазах России как «воровскую малину» и «гнездо оружейной 
мафии» с треском провалены, «пятая колонна» внутри самой непризнанной республики разоблачена и нейтрализована, 
приднестровский  электорат  не поддерживает  идею  немедленной  смены  руководства  ПМР.  Приднестровские  власти, 
находясь в условиях жесткой экономической блокады, находят возможность в том числе и для откровенно популистских 
шагов — например, выплаты компенсаций за обесцененные в результате первой волны реформ вклады населения. 

Десятки миллионов долларов на погашение «советских сберкнижек» — достаточно весомая мера для создания 
климата  взаимного  доверия  между  властью  и обществом.  Отметим также,  что  нынешняя  стабильная  приднестровская 
бедность  для  любого  постороннего  наблюдателя  выглядит  гораздо  терпимей  бессарабской  нищеты  за Днестром,  и у 
сторонников  «ухода  под  Кишинев»  нет  ни  единого  аргумента  «за»,  кроме  своего  личного  неучастия  в деятельности 
приднестровского правительства.

Приднестровье,  как  никогда  ранее  за последние  12  лет,  готово  к  возможной  войне  и готово  в ней  победить, 
окончательно решив как «приднестровский вопрос», так и вопрос российского присутствия на этой земле. 

Растут  и проприднестровские  настроения — как  в России,  так  и в Украине.  Что  касается  последней,  то  можно 
с уверенностью предположить, что ни один национально-мыслящий украинский политик сейчас не пойдет в наступление 
на приднестровские элиты. Не для того в течение нескольких лет приднестровцам было позволено быстро и без проволочек 
получать украинское гражданство, чтобы в одночасье бросить их всех под румынскую гильотину. 

«Оранжевая» диета 
Итак,  можно  подвести  итог:  чрезмерно  агрессивная  риторика  кишиневских  политиков  выдает  лишь  досаду 

и разочарование от потерянного  времени и утраченных возможностей.  А в связи  с нарочитой  публичностью молдавских 
наскоков на Россию «под шумок» никаких боевых операций против ПМР Кишиневу провести не удастся. Президент Воронин 
будет вынужден договариваться и искать компромиссы в собственном, кишиневском котле «оранжевого» бунта. 

Не исключено, что свою личную игру на «оранжевом поле» начнет кто-либо из близких к нему людей, к примеру, 
упомянутый Марк Ткачук. Логика здесь проста: площадные трибуны, коим является Юрие Рошка, всегда заметно уступают 
в искушенности  опытным  политическим  ферзям.  И  хозяева  «оранжистов»  предпочитают  делать  ставку  не только 
на популярность в массах, но и на солидный административный вес. 

Тем более, что, по мнению многих экспертов, «в лоб» команду Воронина оппозиции протаранить не удастся. Ее 
обязательно будут «колоть», чтобы использовать в финальной схватке одно из ее структурных звеньев — МИД, Ткачука, 
либо кого-нибудь ещё... Окончательное решение по фигуре вождя кишиневской «оранжевой революции» будет принято ее 
спонсорами в самом ближайшем будущем. 

Что  же  касается  новой  волны  угроз  в адрес  Приднестровья...  Кишинев  явно  не готов  к  войне.  Разорванное 
политическое поле,  экономическая нестабильность  и неопределенность в связи с предстоящей перетряской  молдавских 
бизнес-элит, двойной «разогрев» со стороны соседних Румынии и Украины обрекают Молдавию на быстрое поражение 
в конфликте любой интенсивности. Приднестровье же, в свою очередь, будет и дальше выстраивать максимально жесткую 
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линию  в борьбе  за признание  собственного  суверенитета  и вливание  приднестровской  экономики  в новые  украинские 
и российские схемы. 

Всё,  что  останется  нагулявшей  политические  аппетиты  Молдавии, —  это  предвкушение  очередного  богатого 
урожая помидоров, а также бесплатной брынзы и булочек с кофе от щедрых спонсоров «оранжевой революции». 

Волк даже в овечьей шкуре останется волком
11 января 2005 г., «Ольвия-пресс»

С.Зайченко
  У народов славянского мира, когда речь заходит о злобном и жадном человеке, способном, ради удовлетворения 

собственных потребностей, пойти на преступление, но при этом улыбающемся окружающим, принято говорить, что это не 
человек  –  это  волк  в  овечьей  шкуре,  для  которого  нет  ничего  святого.  Как  гласит  народная  мудрость,  таких  людей 
необходимо  остерегаться:  могут  организовать  «кирпич  на  голову».  С  такими  людьми  опасно  иметь  дело:  предадут  и 
продадут. Их рекомендуется обходить «десятой дорогой», потому что «любая кривая окажется короче прямой, проходящей 
мимо таких людей». Если же речь идет о государственном  режиме, таком, какой установлен, например,  в Республике 
Молдова, у которого из-под «овечьей шкуры» сверкает волчий оскал, то его иначе, как фашистским, назвать невозможно и 
которому доверять крайне небезопасно. В этом случае, учит история,  чрезмерно доверившийся «сосед»  всегда может 
оказаться его жертвой.

На подобные размышления меня натолкнуло интервью «Независимой Молдове» министра реинтеграции Молдовы 
Василия Шовы по поводу урегулирования взаимоотношений между ПМР и РМ в свете последних инициатив посредников по 
приднестровскому  урегулированию,  которые  были  рассмотрены  в  Вене  пакетом  -  «Меры  по  укреплению  доверия  и 
безопасности в Молдове». А так как заявления В.Шовы – не личная позиция министра, а тактика и стратегия партии власти 
в РМ и главы государства, то и комментировать его выступление необходимо как точку зрения официального Кишинева.

Без  преувеличения  можно  сказать,  что  современный  правящий  режим  в  Кишиневе  (ЦК  ПКРМ  во  главе  с 
Ворониным)  мало,  чем  отличается  от  того,  который  правил  в  конце  80-х,  начале  90-х  годов  прошлого  века.  Тогда 
снегуровский  режим  считал  главной  своей  исторической  миссией  «изгнание  из  румынского  пространства  всех 
обнаглевших  пришельцев»,  то  есть  русских,  украинцев,  белорусов,  с  последующим  заселением  этого  пространства 
исключительно  «законными  его  хозяевами»  -  румынами.  Сегодня  воронинский  режим  добивается  того  же,  только 
преподносит  это  под  другим  соусом.  Тем,  например,  кто  не  желает  изучать  государственный  (румынский)  язык, 
рекомендуется поменять место жительства, так как в недалеком будущем даже исполнение официальных документов на 
государственном языке для тех, кто им не владеет, обойдется в кругленькую сумму.

Даже на работу (кроме черновой) без знания румынского языка не возьмут, а делать русский язык официальным 
Воронин не собирается. С этого и начинается не просто нарушение прав национальных меньшинств в РМ, а настоящий 
ползучий геноцид русскоязычного населения. 

Сблизив  позиции  ПКРМ  и  ХДНП,  Воронин  в  унисон  с  ультраправыми  националистами  «радикальными 
средствами»  (умышленно  не  называя  какими)  пытается  приплюсовать  к  Молдове  Приднестровье,  предварительно 
освободив  его  от  русскоязычных  патриотов. Только  этим  и  можно  объяснить  требование  главы  Бессарабии  к 
Российской  Федерации  «отозвать»  из  Приднестровья  российского  гражданина,  президента  И.Смирнова,  ставшего 
непреодолимой преградой на его пути. Переговоры с Тирасполем, заявляет Воронин, Кишинев может возобновить только 
после демократизации Приднестровья (будто РМ уже полностью «демократизирована») и, главное, после освобождения его 
жителей  от  русскоязычной  хунты,  якобы  узурпировавшей  власть  в  Тирасполе.  Существенных  различий  между 
националистами Снегуром, Рошкой и «коммунистом» Ворониным не просматривается. Все они в одной упряжке выступают 
за установление в Приднестровье своей так называемой «легитимной конституционной власти». Разница лишь в том, что 
М. Снегур пытался это сделать открытыми боевыми действиями при поддержке только Румынии, а Воронин в борьбе за 
власть в Приднестровье рассчитывает на поддержку всего Запада и пока использует так называемые «мирные средства» - 
разного рода экономические и политические диверсии, о которых приднестровские СМИ уже неоднократно рассказывали.

Главную  ставку  в  противоборстве  с  Приднестровьем  Воронин  делает  на  прекращение  военного  присутствия 
России на территории ПМР,  что,  по его мнению,  должно в  значительной степени облегчить  кишиневским «ястребам», 
которых со времен М. Друка, М. Снегура и В. Муравского в Кишиневе расплодилось на порядок больше, решение проблемы 
с непокорным Тирасполем, а в перспективе «усмирить» и все русскоязычное население  Молдовы. 

Проблема  лишь  в  одном  –  ему  мешает  это  сделать  российское  военное  присутствие  в  Приднестровье. 
«Присутствие российских войск на территории РМ (скоро исполнится 15 лет независимости ПМР, а Воронин все грезит 
надеждой водрузить триколор над Тирасполем – С.З.) противоречит политической воле (обратите внимание, чьей воле) 
молдавских  конституционных властей и  бросает  вызов единогласно признанным международным нормам и 
принципам». Так от имени вождя ПКРМ и президента республики, олицетворяющего сегодня «без-Ум-ство, без-Чест-ие и 
бес-Совест-  ность»  современной  эпохи,  недавно  заявил  глава  МИД  Молдовы  Андрей  Стратан.  «Оно  расценивается 
молдавскими властями как иностранная военная оккупация», - уточнил он с той же трибуны. 

Во-первых,  оперируя  только  тем,  что  Приднестровье  по  вполне  понятным  причинам  условно  «не  признано» 
современным монополярным миром в качестве субъекта международного права, официальный Кишинев претендует на его 
территорию, территорию реально существующего суверенного государства, что уже противоречит Уставу ООН. Во вторых, 
ни один международный документ не отрицает, что современные государства – само провозглашенные, в том числе и США, 
и Молдова. Так что ирония официального Кишинева по поводу «само провозглашенной ПМР» неуместна и только лишний 
раз  подчеркивает  политическую  и  дипломатическую  безграмотность  его  лидеров.  Чтобы  стать  в  один  ряд  со  всеми 
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государствами  мира,  Приднестровской  Молдавской  Республике  достаточно  установить  дипломатические  отношения  с 
одним из них. Таким государством могла бы быть Российская Федерация, Украина или Белоруссия, если бы у руководства 
этих  стран  на  то  проявилась  политическая  воля.  К  сожалению,  даже  эти  славянские  государства  сегодня  «не  смеют 
ослушаться» мирового жандарма в лице США, которые (на правах сильного) стремятся к мировому господству. Однако 
Приднестровье, независимо от того, «признают» или «не признают» его «всесильные мира сего», провозгласив 2 сентября 
1990 года о своей независимости, имеет право защищать свои права в Совете Безопасности ООН.       

 Статья 35,  п.2  Устава ООН гласит:  «Государство,  которое не является Членом ООН,  может довести до 
сведения  Совета  Безопасности  ООН  или  Генеральной  Ассамблеи  о  любом  споре,  в  котором  оно  является  
стороной,  если оно примет на себя заранее в отношении этого спора обязательства мирного решения споров, 
предусмотренных в настоящем Уставе». 

То  есть,  Приднестровская  Молдавская  Республика,  15  лет  назад  объявившая  о  своем  суверенитете,  но  не 
являющаяся  Членом ООН (таких  государств  в  мире не  менее двух десятков),  может отстаивать свои  права  в  Совете 
Безопасности ООН, потому что с момента провозглашения независимости приняла на себя обязательства мирного 
решения споров, предусмотренных Уставом ООН.

Во-вторых,  являясь  реально  суверенным  государством,  Приднестровье  вправе  самостоятельно  решать 
собственные проблемы и заботиться о своей государственной безопасности, в том числе и определять сроки пребывания 
российских  военных  на  своей  территории,  не  спрашивая  на  то  согласия  «молдавских  конституционных  властей». 
Определенная сложность заключается в том, что на данном отрезке исторического развития европейские страны, в том 
числе  и  страны  на  постсоветском  пространстве,  находятся  в  определенной  степени  в  американской  зависимости  и, 
опасаясь вызвать недовольство США, остерегаются открыто проводить самостоятельную политику в отношении ПМР в 
рамках Устава ООН. У сильного, как говорится, всегда бессильный виноват.

Для сравнения. Перед Новым годом президент Косово (небольшой части сербской территории) сделал заявление 
о  том,  что  Косово  желает  приобрести  суверенитет  и  независимость  и  войти  в  состав  ЕС.  И,  представьте  себе, 
администрация США совершенно спокойно отнеслась к подобному заявлению главы косовской администрации. На вопрос 
«Почему так?» я думаю, отвечать нет необходимости. 

Единственное, что можно добавить по этому поводу, так это то, что Вашингтон заинтересован иметь под своим 
началом единую унитарную Молдову в границах МССР, ориентированную на США, ЕС и НАТО, и не допускает признания ее 
де-факто сложившегося раздела на два независимых государства. 

Вот что дает основание официальному Кишиневу безнаказанно претендовать на территорию ПМР. Именно в этом 
ракурсе выступал и министр реинтеграции Молдовы В. Шова в своем предновогоднем интервью, опубликованном «НМ» 
№268 от 29.12.04г. От имени правительства он заявил, что конечная цель, к которой Молдова должна, в конце концов, 
прийти - это сделать так, чтобы Приднестровье стало составной частью Молдовы, и Тирасполь был подотчетен Кишиневу. 
А вот каковы пути достижения этой цели – должен определить процесс переговоров. Но в любом случае, считает министр, 
статус ПМР должен быть не выше автономии. По словам Шовы, отдельные «посредники должны четко обозначить свое 
отношение  к  достижению этой  цели,  чтобы можно  было потом судить  об  их  намерениях  и  желании  либо  продвигать 
переговорный процесс, либо содействовать тем, кто желает его заморозить». Шова сознался, что все попытки руководства 
официального Кишинева достичь поставленной цели «пока успеха не имеют». 

Отвечая на вопрос по поводу расширения формата переговоров, министр реинтеграции заявил, что «пока речь 
идет о прежнем пятистороннем формате, к которому в качестве постоянных наблюдателей подключаются США, ЕС 
и Румыния». «Если такой аспект вызовет чье-то несогласие, - высказывая точку зрения руководства РМ, твердо заявил 
он, - то на повестке дня появится вопрос о кардинальном решении приднестровской проблемы». 

Вот  вам  и  красивые  слова  официального  Кишинева  о  решении  проблемы  «только  мирными  средствами». 
Экономической,  политической  и  дипломатической  изоляции,  которую  официальные  структуры  Кишинева  при  помощи 
Запада организовали для Приднестровья,  оказывается,  уже недостаточно,  и  сегодня на повестке дня стоит  вопрос  «о 
кардинальном  решении  приднестровской  проблемы».  А  «кардинальные  решения»  в  переводе  на  понятную  речь 
означают применение военной силы.

Однако следует отдать должное Василию Шове в том, что он, вероятно, подсознательно, подтвердил истинную 
причину, по которой Молдове очень необходима власть над Приднестровьем. Согласно его высказываниям, «коллеги из 
Тирасполя»,  начиная  с  1993  года,  предлагают  Молдове  вариант  конфедерации,  называя  его  федерацией  двух 
равноправных субъектов. Как заявил Шова, Молдову такой вариант не устраивал и ранее, и не устраивает в настоящее 
время,  потому  что  Кишиневу  необходима  полная  власть  над  Приднестровьем  и  полное  право  распоряжаться  его 
собственностью.  А  поэтому,  говорит  Шова,  официальный  Кишинев  обратился  к  посредникам,  которые  должны  были 
объективно определить (а точнее, навязать Тирасполю),  в каком русле необходимо двигаться, чтобы решить проблему 
Молдовы  с  Приднестровьем.  Эту  же  цель  преследовал  Воронин,  когда  выступил  с  инициативой  о  подписании  пакта 
стабильности и безопасности для Молдовы. К сожалению, сказал В. Шова в своем интервью, Молдова от «некоторых» 
посредников положительного ответа так и не получила. «Это еще раз подчеркивает, - сказал он, - что среди посредников 
отсутствует определенный консенсус». По словам министра реинтеграции и его президента, причина тому – экономический 
аспект. Как ранее заявлял Воронин, причем совершенно бездоказательно,  официальные украинские и российские лица 
заинтересованы в «отмывании миллиардных прибылей через приднестровский регион».

 «За приднестровским режимом,  -  не раз  с  упреком в  адрес России говорил Воронин,  -  стоят российские 
миротворческие силы и силы, которые, по сути, должны были бы во всем помогать Молдове и способствовать ей 
в решении приднестровской проблемы, а не защищать И. Смирнова». 
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Таким образом,  министр реинтеграции Молдовы от имени главы государства в очередной раз обвинил Украину и 
Россию в том,  что якобы эти страны не заинтересованы в скорейшей разрядке напряженности на берегах Днестра.  И 
причина тому – экономический аспект. 

Не собираюсь оспаривать господина Шову. Он действительно прав: все дело в экономическом аспекте. Разница 
лишь  в  том,  что  экономический  аспект  волнует  не  столько  Россию  и  Украину,  сколько  Республику  Молдова  и 
непосредственно ее президента В. Воронина. Резонно напомнить господину Шове, а заодно и «борцам за права человека» 
на Западе, основные события экономической войны, которую начал воронинский режим в 2001 году и ведет по настоящее 
время, когда при помощи этого самого «экономического аспекта» Кишинев пытался поставить под контроль весь аграрно-
промышленный сектор ПМР. 

Приняв  решение  в  2001  году  с  первого  сентября  заблокировать  все  экспортно-импортные  операции 
приднестровских экономических агентов, Молдова изменила формы сертификатов и таможенных печатей и копии их не 
выдала  таможенным  органам  ПРМ.  Почти  2  года  длилась  глухая  экономическая  блокада  ПМР.  Огромные  потери  от 
«замораживания»  экспортно-импортных  операций  нес  аграрно-промышленный  сектор  Приднестровья,  что  негативно 
сказалось на социальной защищенности и благосостоянии населения республики. Но, не добившись измором желаемых 
результатов в «экономическом аспекте», президент Молдовы пошел на самую настоящую «иудейскую хитрость». 30 июня 
2003 года правительство РМ принимает известное постановление под № 712, ссылаясь на которое и не раскрывая его сути, 
сегодня  В.  Шова  заявляет:  «оно  давало  возможность  нормально  работать  экономическим  агентам  из 
Приднестровья». Давайте вспомним и это постановление, которое называлось «О мерах по осуществлению экспортно-
импортных  операций  экономическими  агентами  Приднестровья».  Этот  документ  обязывал  все  приднестровские 
предприятия временно  зарегистрироваться в  Лицензионной палате  Кишинева  для так  называемой «легализации своей 
деятельности».  Были  установлены  и  соответствующие  пошлины  за  сертификаты,  акты,  экспертизы,  таможенное 
оформление и прочие необходимые услуги. В качестве своеобразной «приманки» Воронин понизил пошлину за таможенное 
оформление для приднестровских предприятий до уровня, предусмотренного приднестровским законодательством – 0,18% 
от стоимости экспортируемой продукции (в РМ – 0,20%). К тому же лично Воронин публично обещал открыть специальный 
счет, на который якобы должны были поступать приднестровские платежи с последующим возвратом их экономическим 
агентам ПМР. К слову сказать, за прошедшие полтора года из этих денег в Приднестровье не вернулось ни копейки, а вот 
бюджет  РМ  за  это  время  заметно  поправился.  Кроме  этого,  в  постановлении  от  30  июня  2003  года  сказано,  что 
«Правительство  Молдовы  обращает  внимание  экономических  агентов  различных  форм  собственности 
приднестровского региона, что временная регистрация не связана с намерением Кишинева переподчинить их, а 
затем перевести в свою собственность. Более того, указанные предприятия не имеют, и не будут иметь, каких-
либо налоговых обязательств перед бюджетом страны».  

А  когда  и  эта  «иудейская  хитрость»  не  удалась,  Воронин  пошел  ва-банк,  объявив  Приднестровью  самую 
настоящую экономическую войну.

Выступая 31 июля 2004 года по национальному телевидению, В. Воронин заявил, что с 1 августа органы власти 
Молдовы приступают к применению мер, направленных на так называемое «упорядочение» экспорта из Приднестровья. Он 
пояснил,  что  «речь  идет  о  приостановлении  выдачи  лицензий  и  сертификаций  о  происхождении  товара  
экономическим агентам,  которые не  имеют отношений  с  бюджетом Молдовы». При  этом президент  РМ как 
всегда, называя черное белым, а белое черным, для особо «непонятливых» пояснил, что «речь ни в коем случае не идет 
о санкциях и экономической блокаде Приднестровья». 

И только благодаря руководству Украины, которое не допустило гуманитарной катастрофы на территории, где 
проживает более 200 тысяч этнических украинцев, ПМР избежала повторной глухой экономической блокады. 

Итак, Республика Молдова, как бы ни рядилось ее руководство в одежды «добродетеля», была и остается очень 
опасным  соседом  Приднестровья.  И  надо  «дважды  утроить  бдительность»  (горбачевский  лозунг  80-х  годов  прошлого 
столетия), чтобы нам в будущем не сожалеть об утраченной государственности ПМР – нашей малой Родины, как сожалеем 
сегодня об утрате СССР – нашей большой Родины. Но так как соседей не выбирают, и мы обречены вечно жить бок о бок с 
Молдовой,  необходимо  искать  взаимоприемлемые  основы  взаимоотношений  между  нашими  государствами  для 
обеспечения мирного сосуществования. Поэтому переговорному процессу альтернативы нет. Главное в этом случае для 
ПМР  –  иметь  международные  ГАРАНТИИ.  Во-первых,  гарантии  (не  гарантии,  а  «броню»,  как  говорил  профессор 
Преображенский из «Собачьего сердца») того, что никому, и Молдове в том числе, не будет дозволено предпринимать 
какие бы то ни было политические или экономические санкции против суверенного Приднестровья. Во-вторых, необходима 
постоянная международная военно-гарантийная операция,  которая не позволила бы Молдове спровоцировать военные 
действия против Приднестровской Молдавской Республики. 

Предоставить такого рода гарантии могут, например, страны-гаранты (Россия и Украина) совместно с ОБСЕ. И для 
достижения  этой  цели  необходимо  совсем  немного:  на  территории  ПМР,  как  предлагала  приднестровская  сторона  в 
поправках к «Меморандуму Козака» в ноябре 2003 года, сохранить российское военное присутствие.   

Дело  в  том,  что  мир  на  Днестре  необходим  и  Приднестровью,  и  народу  Молдовы.  Ведь  только  мирное 
сосуществование двух суверенных государств предоставит народам бывшей Советской Молдавии возможность широкого 
общения, будет способствовать обретению утраченного доверия друг к другу и взаимопониманию. И неважно – хотят ли 
этого  власть  предержащие  официального  Кишиневе  или  нет.  Поэтому  переговорный  процесс,  вопреки  абсурдным 
заявлениям президента Воронина, необходимо продолжать, ему альтернативы нет - потому что стагнация в этом вопросе 
чревата неустойчивой и нестабильной ситуацией на берегах Днестра, что, по логике сложившихся реалий, противоречит 
интересам народов, проживающим по обе его стороны.  
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Быть в оппозиции в Кишиневе и Тирасполе
Молдова Азии, 31 декабря 2004 г.

Виталие Спрынчанэ
Нынешнюю политическую систему Молдовы можно назвать демократической лишь с большой натяжкой. Ситуация 

ухудшилась особенно в последние годы, в период пребывания у власти Партии Коммунистов. Это видно не только сквозь 
призму многочисленных замечаний и рекомендаций со стороны таких международных организаций, как ОБСЕ, Amnesty 
International, Репортеры без границ или Freedom House. Зачастую их выводы основываются на сомнительных критериях, 
что в конечном итоге сказывается на достоверности. Нередко их резолюции представляют собой компромисс, поэтому, хотя 
и учитывают различные точки зрения, они недостаточно точны. Особенно это относится к ОБСЕ и связано со спецификой 
упомянутой организации. 

Судить о степени демократии в той или иной стране проще всего по отношению между Властью и Оппозицией. 
Независимо от того, пользуется ли государство мажоритарной электоральной моделью (когда победитель берет все) или 
пропорциональной (когда Власть распределяется в соответствии с результатами партий на выборах), место Оппозиции, ее 
отношение с Властью, а также ее доступ к общественной трибуне являются показателями, достаточными для определения 
уровня демократичности политической системы. Данная схема подсказывает интересную параллель между Кишиневом и 
Тирасполем - им обоим присущ реальный политический авторитаризм. Повторяю: только в рамках такой парадигмы, потому 
что претензии  каждого из  этих  субъектов,  по  меньшей мере,  антагонистичны.  Таким образом,  можно  выявить  степень 
демократичности политической системы, не обращая внимания на популистскую риторику партий. 

Молдова, которая является признанным субъектом международного права, членом ООН, Совета Европы и других 
международных  организаций,  постоянно  находится  в  поле  зрения  политологов,  поэтому  мониторинг  ее  поведения 
возможен. Тем не менее, состояние демократии в Кишиневе плачевно. Используя модель Власть - Оппозиция, численный 
показатель демократии можно рассчитать несколькими способами: путем подсчета нападок Власти на Оппозицию в целом, 
путем выявления уровня доступа Оппозиции к "общественным" СМИ или путем анализа дискурса Власти об Оппозиции. В 
первом случае достаточно подсчитать количество обвинений в коррупции и хищении общественных фондов, направленных 
против лидеров Оппозиции (до сих пор еще не приведено ни одного реального доказательства виновности, все остается на 
уровне клеветы и шантажа). 

Во втором случае достаточно привести результаты мониторинга "общественных" радио- и телеканалов - "Radio-
Moldova" и "Moldova 1", осуществленного Независимым Центром Журналистики и Центром CIVIS, чтобы понять степень 
доступа Оппозиции (несмотря на присущие ей внутренние идеологические разногласия) к выражению своей точки зрения 
или  хотя  бы  соблюдения  ее  права  на  реплику.  В  третьем  случае  можно  сослаться  на  терминологию,  используемую 
представителями власти в своих выступлениях по поводу Оппозиции. Такие выражения,  как "политические педофилы", 
"фашисты" и др. хорошо знакомы в молдавском политическом пространстве, так что нет необходимости уточнять контекст, 
в котором они были использованы. Во всех трех случаях подведенные итоги свидетельствуют не в пользу Власти. 

Вкратце итоги таковы: кишиневская Власть атакует Оппозицию по всякому поводу. Вначале Оппозиции вменяли 
русофобию и  румынофобию,  затем русофилию и  антимолдовенизм -  характер  обвинений  зависел от  геополитической 
ориентации  Власти  или  от  сиюминутных  настроений  ее  лидеров.  Затем  Власть  прибегла  к  обвинениям  в  коррупции, 
хищении  народного  имущества  -  бездоказательным  или  сфабрикованным,  но  зато  весьма  эффективным  в  качестве 
политического оружия. 

Кишиневская оппозиция лишена доступа к публичным трибунам. Таким образом, нарушено как право граждан на 
информацию,  так  и  право  политических  партий  на  равный  доступ  к  процессу  формирования  общественного  мнения. 
Особенно в условиях существования общественного телерадиовещания, или того,  что претендует называться таковым. 
Независимые СМИ подвергаются преследованиям на каждом шагу. Достаточно вспомнить случай с закрытием "Antena C" и 
"Euro TV", а также звучащие ежедневно по "Radio-Moldova" и "Moldova 1" обвинения в политической "ангажированности" 
муниципального медиа-холдинга. 

В этом смысле тираспольские власти ненамного отличаются от кишиневского руководства. Кто знает, может быть, 
несмотря  на  все  преходящие  "различия",  в  перспективе  они  являются  друзьями?  В  случае  Тирасполя,  говорить  об 
Оппозиции  сложнее.  Прежде  всего,  регион  является  "свободным"  от  действия  международного  права.  Политическая 
ситуация моделируется здесь по желанию авторитарных лидеров и их московских хозяев. Присутствие российской армии 
тормозит любую попытку демократизации региона. Однако методы политического давления в Тирасполе являются более 
прямыми  и  откровенными.  Отмечается  также  ограниченное  количество  альтернативных  СМИ.  Пожалуй,  единственным 
Оппозиционным изданием является "Человек и его права". Кишиневские радио- и телеканалы в Тирасполе глушат, а о 
беспристрастности местных даже не приходится говорить. 

Тираспольская  Оппозиция  более  подвержена  преследованиям  как  с  юридической,  так  и  с  физической  точек 
зрения. В добрых советских традициях, на предприятиях и организациях создаются всевозможные инициативные комитеты, 
псевдо-объединения добровольцев, коллективные обращения и другие имитации гражданского общества. Все это призвано 
оправдать действия властей. Применяя те же методы измерения демократии, можно сделать соответствующие выводы. 
Нападки тираспольских Властей на Оппозицию еще яростнее,  так  как  именно они придают легитимность режиму.  Чем 
опаснее  противник,  тем сильнее  аура  борца.  Как  правило,  обвинения сводятся к  "незаконным связям"  -  с  Западом,  с 
"кишиневскими  хозяевами"  или  с  "румынофилами".  По  мнению  непризнанного  тираспоьского  режима,  это  -  "тяжелые" 
аргументы. Показательным является пример депутата Радченко, на которого обрушилась вся пропагандистская машина 
Власти. Но пока безуспешно. Процедура его отзыва с должности превратилась в шоу, в ходе которого режим, стремящийся 
доказать свою демократичность, добился обратного - обнаружил свою авторитарную и самовольную сущность. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Наличие Оппозиции в демократическом режиме -  это нормальный фактор. Ненормальной является тенденция 
Власти  использовать  имеющиеся  у  нее  рычаги  для  сведения  электоральных  счетов.  Эта  тенденция  процветает  как  в 
Кишиневе, так и в Тирасполе. 

Люди, опомнитесь!
Независимая Молдова,  6 января 2004 г.

Николай Бучацкий, депутат Тираспольского 
городского Совета

"НМ"  неоднократно  рассказывала  о  многочисленных  провокациях  и  акциях  запугивания,  предпринимаемых 
администрацией  непризнанной  ПМР  в  отношении  лидеров  оппозиционных  режиму  И.Смирнова  правозащитных  
общественных организаций. Их квартиры в ночное время заливались уксусной эссенцией, двери поджигались. Депутаты 
Радченко, Ефимова и Дыкина были избиты. Окна редакции оппозиционной газеты "Человек и его права" забрасывались  
кирпичами и бутылками. Приднестровские СМИ излили потоки лжи на лидеров оппозиции. В дни религиозных праздников  
в центре Тирасполя "активистами", направляемыми МГБ Приднестровья был совершен кощунственный обряд "похорон"  
живого человека. Однако приднестровские власти не торопятся положить конец этому беспределу...

Просто террор
Предновогодний вечер 27 декабря. Внучка-первоклассница, наконец, на каникулах. В нашей квартире раздается 

телефонный звонок. Слегка картавящий голос, очень похожий на голос одного из помощников начальника отдела по защите 
Конституции ПМР майора Дмитрия Юрьевича Соина, спрашивает меня, забрали ли мы с Радченко свое заявление из суда 
по поводу клеветы со стороны редактора газеты "Новый днестровский курьер" Сергея Ильченко в наш адрес. Отвечаю 
"Нет". "Вот так, да?" - произносит голос и обрывается короткими гудками. 

Захожу на кухню и говорю жене: "Звонили они. Сейчас начнется... Не знаю, что..." 
И  все  же,  так  не  хотелось  думать  о  плохом.  Внучка  предложила  игру:  один  из  нас  отворачивается,  а  двое 

произносят слова, стараясь запутать отвернувшегося. Внучка угадала во всех случаях, кто произносит слова, а мы чаще 
"ошибались".  К  неописуемой  радости  внучки.  Да  и  нашей  тоже:  Кристинка,  громко  смеясь,  выскочила  в  коридор  и 
закружилась у зеркала. И вдруг мы услышали крик ужаса. По всему периметру из щелей входной двери, с шумом горящего 
бензина на нее бросились зловонные сине-малиновые языки пламени. Я распахнул двери. Синтетическая обшивка и вата 
уже  догорали.  Пламя  пожирало  деревянное  полотно.  Горели  двери  соседей,  а  на  полу  огонь  охватил  подстилку  и 
многочисленные лужи бензина, в одной из которых полыхала брошенная пластиковая бутылка. Густой дым и гарь черными 
волнами ворвались в квартиру. 

Наша  внучка  часа  три  не  могла  успокоиться.  Дрожала  всем  тельцем,  плакала  и  молилась.  Она  все  время 
повторяла: "Нас подожгли дяди". И до сих пор боится ходить мимо входной двери. В полночь снова языки пламени вокруг 
двери и зловещий гул горящего бензина, как из преисподней. Благо внучка к тому времени спала, едва успокоившись. Я 
много думаю о природе этих, с позволения сказать, людей. Стояли в темном тамбуре, слышали смех девочки и обливали 
дверь бензином. А потом поднесли спичку... 

С того вечера не прекращается телефонный террор. Звонит девушка, издевается. Ей семью создавать, матерью 
становиться. Почему их "гуру" не предупреждает их о том, что иные называют действием "закона кармы"? 

31 декабря утром я подходил к редакции газеты "Человек и его права". Ко мне быстро приближался Дмитрий 
Владимирович  Калуцкий,  1983  года  рождения,  студент  4-го  курса  юридического  факультета  Приднестровского 
государственного университета, называющий себя "лидером приднестровского патриотического союза молодежи". Будущий 
юрист, защитник законности и правопорядка с идиотской улыбкой протяжно пропел: "Здра-а-асте!". Вынул из пакета банку, 
плеснул  мне  в  лицо  неизвестную  красную  жидкость,  и  убежал.  Повредил  глаз,  испортил  одежду.  Конечно,  приехала 
милиция, конечно, составила протокол осмотра места происшествия. У меня и свидетеля взяли объяснительные записки и 
мое заявление. Но, конечно же, виновного к ответственности не привлекут. 

Вечером  накануне,  человек,  очень  похожий  на  того  же  Дмитрия  Калуцкого  (с  кадрами  у  них  скудновато), 
расклеивал  объявления  в  подъездах,  где  живу  я  и  Радченко,  и  во  все  почтовые  ящики  запихивал  бумажки  с 
предупреждениями о  том,  что  мы с  Александром Григорьевичем намерены в  новогоднюю ночь  взорвать  подъезды.  С 
призывами срочно предпринять по отношению к нам "адекватные меры". А потом те же "патриоты" целый день звонили по 
телефону и просили нас не взрывать свои подъезды. Верный клеврет Владимира Антюфеева, Дмитрий Юрьевич Соин 
называет эти действия "утомить противника". 

В  последнем  номере  "Нового  днестровского  курьера"  тот  же  Дмитрий  Калуцкий  разразился  пространным 
интервью.  21-летний парень учит  нас всех правильно любить наше Приднестровье,  правильно бороться с  ее врагами. 
Упрекает в трусости и политической близорукости читателей. Впрочем, словами много раз читанными в том же "Курьере" 
под разными подписями и принадлежащими самому редактору Сергею Ильченко. Но есть и новое. Так юный Калуцкий с 
гордостью пишет о своей причастности к известному сатанинскому действу с несением гроба для живого человека. И снова 
отчитывает тех, кто не понимает всей глубины замысла его организаторов. "А эти болтуны несут какой-то вялый бред о том, 
что "церкви рядом" и что "дети смотрят".  Ах,  дети смотрят? Отлично,  если так!  Пусть смотрят!  Пусть учатся,  как надо 
бороться за свою республику... Да, все можно! Во имя сохранения нашей государственности - ВСЕ можно. И против врагов 
Республики - ВСЕ можно... ... нет никакого способа воздействия на врагов нашего государства, который был бы морально 
не приемлем". 

Права и свободы?
Юноше еще только предстоит узнать, что такое есть "Республика" и, что такое есть "ее враги", но он уже судит и 

угрожает  карать:  "...  мы  приложим  максимум  усилий,  чтобы  сделать  жизнь  врагов  нашей  Республики  невыносимой. 
Настолько невыносимой, что они с тоской будут вспоминать идиллические времена, когда пределом их огорчений были 
мелкие неприятности вроде пикетирования редакции и поджога двери...". Но дело вовсе не в калуцких, а в тех, кто стоит за 
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ними, кто продиктовал ему эти слова и отправил творить беззаконие. В первую очередь - это Игорь Николаевич Смирнов. А 
обращаться к нему с призывом исполнять свои обязанности гаранта соблюдения Конституции - зря время тратить. 

Верующие в Тирасполе иногда спрашивают, случайно ли Игорь Николаевич Смирнов не может лба перекрестить, 
когда ему вручают высшие награды русской православной церкви? И облик свой рисует под известного отрицательного 
библейского персонажа? Только не облик выдает суть его,  а дела. Говорят, один из  доверенных лиц Игоря Смирнова 
обратил его внимание на недопустимость таких вот "методов борьбы с несогласными". Глаза "Отца нашего народа", наших 
прав и свобод блеснули металлом:  "Мочить их!".  Но как  можно скакать с детишками вокруг  елочки и тут же посылать 
извергов  жечь  двери,  где  живут  другие  маленькие  дети?  То,  что  чинимое  в  отношении  наших  семей  творится  без 
согласования с ним - сказка для непосвященных. Не для жителей Приднестровья. 

А за пять минут до Нового года Игорь Николаевич с волнением в голосе поздравлял нас всех. Желал здоровья, 
счастья, мира, спокойствия. Игорь Николаевич, нашим семьям тоже? Тогда мы вас также искренне благодарим за теплые 
пожелания и взаимно желаем! Того же. 

Милосердия!
Во всяком случае,  никакой  реакции власти  на  весь  этот  беспредел нет.  Да  и  не  ожидается.  Обращались  за 

помощью к Председателю приднестровского Верховного Совета Григорию Степановичу Маракуце. Еще раз убедились - нет 
у него никаких реальных властных полномочий. Обращались к силовым министрам Владимиру Антюфееву и Александру 
Королеву, а также к прокурору Приднестровья Виктору Захарову. В конце концов они за это деньги получают... Лучше бы не 
обращались! 

Мы  с  Александром  Григорьевичем  Радченко  -  граждане  Российской  Федерации.  Поэтому  мы  обращаемся  к 
Чрезвычайному и Полномочному Послу РФ в Республике Молдова Николаю Тимофеевичу Рябову с призывом использовать 
свои  полномочия  и  влияние  посла  страны -  гаранта  урегулирования  приднестровского  конфликта  для  того,  чтобы не 
допустить  террора  в  отношении  несогласных  с  режимом  Смирнова.  Обращаемся  к  посольству  Украины.  К  главам 
государств - гарантов, дипломатическим представительствам, в международные правозащитные организации. Хочу через 
газету  поблагодарить  депутатов  Верховного  Совета  Приднестровья  и  Тираспольского  городского  Совета  за  должную 
однозначную  оценку  террористических  действий  антинародной  власти  и  их  приспешников  в  отношении  оппозиции. 
Поблагодарить за понимание и поддержку наших соседей по подъезду, которые, как и наши семьи, пострадали от действий 
и бездействия властей предержащих. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
28 декабря. Абхазия выступает за интеграцию с Россией‚ заявил кандидат в президенты Абхазии Сергей Багапш. 

"Мы знаем, как много Россия сделала и в военное время, и поствоенный период"‚ – отметил он. Касаясь отношений с 
Грузией  он  подчеркнул,  что  "это  уже  решенный  вопрос".  Багапш  высказался  за  необходимость  формирования 
правительства на основе профессиональных качеств. "Нельзя подбирать людей по принципу политической ориентации", - 
подчеркнул он. По его словам, "чиновники должны служить народу, а кто хочет заработать деньги, должен идти в бизнес. 
Нельзя быть и министром и богатым человеком". Он также отметил, что в случае своей победы на предстоящих 12 января 
выборах намерен собрать в руководство страны людей всех национальностей, проживающих в Абхазии. 

28 декабря. В Москве прошло VI заседание межгосударственной армяно-российской комиссии по экономическому 
сотрудничеству. Армянскую сторону возглавил сопредседатель комиссии министр обороны Серж Саркисян. С российской 
стороны сопредседательствовал министр транспорта  Игорь Левитин. Участники заседания констатировали, что в первом 
полугодии 2004 г. по сравнению с аналогичным периодом 2003 г. произошло некоторое снижение товарооборота между 
двумя странами.  В частности, по данным Госкомстата России, товарооборот между Россией и Арменией в январе-мае 
2004г. составил $71,1 млн. (за тот же период прошлого года - $116,8 млн.) Доля российского экспорта в общей структуре 
товарооборота составила $40,9 млн.,  а импорта - $30,2 млн. Данная тенденция была обусловлена снижением объемов 
поставок  в  Армению  необработанных  алмазов,  что  обусловлено  либерализацией  российского  рынка  алмазов  и 
пересмотром условий поставок. Общий объем российских инвестиций в экономику Армении в период с 1992 г. по 2004 г. 
превысил $200 млн. 

28 декабря. Председатель оппозиционной азербайджанской партии "Мусават" Иса Гамбаp заявил, что считает 
реальным повторение украинских событий в Азербайджане. По его словам, "нельзя забывать, что страны постсоветского 
пространства имеют схожие судьбы и схожие проблемы и с этой точки зрения являются единым пространством. Реальный 
переход к демократии в прошлом году в Грузии и в этом году в Украине не является случайностью. В 2003 году подобный 
переход  к  демократии  был  реальностью  и  в  Азербайджане.  Но  неготовность  международной  общественности  к  этим 
изменениям в нашей стране фактически предотвратила этот процесс. Вместе с тем события в Тбилиси и Киеве заставили 
всех говорить  о  реальности  таких процессов.  Подобная мысль широко распространена и в  нашей стране и власть не 
скрывает своей обеспокоенности по этому поводу. В связи с этим год грядущий станет весьма интересным и богатым на 
политические события".

28  декабря. Президент  Южной  Осетии  Эдуард  Кокойты стал  номинантом  на  получении  премии  "За  вклад  в 
укрепление единства народов России, развитие культуры и сохранение традиций наций и народов страны", учрежденной 
информационно-издательским домом "Националь". Премия присуждается ежегодно 22 марта. Номинантами на получение 
национальной премии являются также президент России Владимир Путин, министр МЧС России Сергей Шойгу, мэр Москвы 
Юрий Лужков и другие известные деятели.

28 декабря. На заседании парламента (Милли Меджлис) Азербайджана депутаты выразили резкий протест против 
предложения нового генерального секретаря Парламентской ассамблеи НАТО о передаче на некоторое время Нагорного 
Карабаха - неотъемлемой составной части Азербайджана - под контроль армян. Председатель Милли Меджлиса  Муртуз 
Алескеров высказался за чрезвычайно серьезный подход к данному вопросу как на государственном, так и парламентском 
уровне, а также за направление от имени Милли Меджлиса в Парламентскую Ассамблею НАТО письма протеста.

29 декабря. Спикер парламента Азербайджана  Муртуз Алескеров выступил с заявлением, что уже в 2005 году 
часть  "оккупированных"  армянами  территорий  Азербайджана  будет  освобождена.  По  его  словам,  "переговоры  по 
урегулированию  карабахского  конфликта  достигли  такого  уровня,  что  значительная  часть  наших  оккупированных 
территорий должна быть освобождена". Алескеpов добавил, что и сами армяне постепенно приходят к мысли о поэтапном 
урегулировании  карабахского  вопроса.  Он  заявил,  что  не  только  Армения  близка  к  такому  разрешению,  но  и  ряд 
европейских стран и международных организаций выступает с таким требованием. Алескеpов также добавил‚ что "даже 
если  этого  не  случится,  тогда  азербайджанский  народ  посредством  своих  Вооруженных  сил  способен  освободить 
захваченные территории".

29 декабря. В Тбилиси состоялось заключение договора о строительстве грузино-турецкой железной дороги по 
маршруту  Ахалкалаки  (Грузия)  -  Карс  (Турция).  Документ  подписали  министр  экономического  развития  Грузии  Алеко 
Алексишвили и  находящийся  в  грузинской  столице  с  визитом министр  транспорта  Турции  Бинали Йылдырым.  Общая 
стоимость этого проекта составляет 350 миллионов долларов. В настоящее время нет конкретных соглашений о том, кто 
будет финансировать эту часть проекта, но, согласно предварительным договоренностям, его возьмет на себя турецкая 
сторона. Еще 150 миллионов долларов необходимы для реконструкции железной дороги от Ахалкалаки до Тбилиси. Донор 
этой  части  проекта  пока  не  определен -  возможно,  финансирование  поделят  правительство  Грузии  и  международные 
организации,  также  возможно  привлечение  частных  инвесторов.  В  апреле  2005  г.  планируется  визит  министра 
экономического развития Грузии в Турцию, во время которого произойдет окончательное оформление всех деталей, после 
чего начнутся конкретные работы. Первоначально в Тбилиси рассматривались два возможных маршрута грузино-турецкой 
железной дороги - через Аджарию и через преимущественно армянонаселенный регион Самцхе-Джавахети, на последнем 
из которых и был остановлен выбор. Ввод в эксплуатацию данного маршрута грозит нерадостными перспективами реально 
существующей, но простаивающей железнодорожной магистрали Карс (Турция) - Гюмри (Армения) - Ахалкалаки (Грузия). 
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29 декабря. В 2004 году компания  British Petroleum инвестировала в Азербайджан 1,6 млрд. долларов. Из этой 
суммы  только  359  млн.  долларов  достались  компаниям  с  азербайджанским  капиталом,  причем  среди  них  83 
государственных организаций (40 млн.  долларов),  29 совместных предприятий (265 млн.  долларов) и 245 предприятий 
малого и среднего бизнеса (всего 54 млн. долларов). По информации пресс-службы компании, инвестиции в социальную 
сферу от British Petroleum в этом году в рамках проекта "Азери" составили 1,8 млн. долларов, инвестиции в население, 
проживающее вдоль маршрута трубопроводов Баку-Тбилиси-Джейхан (БТД) и Южно-Кавказский трубопровод (ЮКТ) - 5,4 
млн. долларов, инвестиции в социальную сферу в других районах страны - 900 тыс. долларов, социальные инвестиции 
(операции по "Азери"-"Чираг"-Гюнешли") -  200 тыс. долларов, инвестиции в население по проекту разработки и добычи 
"Шахдениз" - 600 тыс. долларов.

29 декабря. Между  Госнефтекомпанией Азербайджана (ГHКАР) и  ООО "Газэкспорт" (дочерняя структура  ОАО 
"Газпром")  подписано  соглашение  о  поставках  природного  газа  в  республику  в  2005  году.  Согласно  подписанному 
документу, "Газэкспорт" обязалось в будущем году поставить 5,5 млрд. кубометров газа. Это соглашение должно было быть 
подписано еще в начале текущего месяца в Баку. Однако из-за разногласия в цене поставляемого газа стороны не достигли 
компромисса. Азербайджан с апреля 2001 года импортирует газ из России по цене $52 за 1000 кубометров. Но с будущего 
года на всем пространстве СНГ планируется повышение цен на природный газ. В связи с этим российская компания, по 
неофициальным сообщениям, попросила руководство ГНКАР рассмотреть покупку газа с 1 января 2005 года по цене $60.

30  декабря. Президент  Абхазии  Владислав  Ардзинба подписал  конституционный  закон  "О  поручениях  и 
полномочиях Вице-президента Республики Абхазия", принятый парламентом 27 декабря. Закон вступает в силу в случае 
избрания президентом Сергея Багапш и вице-президентом Рауля Хаджимба и действует в течение всего срока полномочий. 
Согласно закону, вице-президент координирует деятельность органов государственной власти в области внешней политики, 
обороны и безопасности. Вице-президент обладает полномочиями представлять для назначения президенту кандидатур на 
должности министров иностранных дел, обороны, внутренних дел, председателя Службы государственной безопасности и 
председателя  Государственного  таможенного  комитета.  Вице-президент  издаёт  распоряжения,  имеющие  обязательную 
силу на всей территории Абхазии, даёт необходимые указания руководителям органов, координация деятельности которых 
входит в его компетенцию. Вице-президент вправе распоряжаться 40% бюджетных средств.

30 декабря. Премьер-министр Грузии Зураб Жвания прибыл в Южную Осетию в сопровождении государственного 
министра Грузии по урегулированию конфликтов Гиорги Хаиндрава. В ходе поездки премьер-министр от имени президента 
и  правительства  Грузии  доставил  в  расположенные  севернее  Цхинвали  грузинские  села  ущелья  Большой  Лиахви 
новогодние подарки для местных жителей, а также дислоцированным в зоне конфликта грузинским миротворцам. Жвания 
провел встречи с местными жителями. Визит Жвания был заранее согласован с руководством Южной Осетии, которое с 
пониманием  восприняло  просьбу  грузинской  стороны.  У  въезда  на  территорию  Южной  Осетии  грузинского  премьера 
встретили  Командующий  миротворческими  силами  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта,  представители 
правоохранительных органов Южной Осетии. Однако‚ ожидавшаяся встреча Жвания и Кокойты не состоялась. В последний 
момент Кокойты отказался от встречи по невыясненным причинам.

30  декабря. Один  из  руководителей  Партии  Народного  Фронта  Азербайджана  (ПHФА-"реформаторы")  Фуад 
Мустафаев заявил, что на днях вернулся из Киева‚  где имел контакты с лидерами украинского молодежного движения 
"Пора!" "С ними у нас состоялась беседа и мы достигли полного взаимопонимания. Думаю, что сотрудничество "Пора!" с 
молодежными организациями Азербайджана возможно и, наверное, состоится. Не исключено, что в данное сотрудничество 
будет вовлечена и молодежная организация ПНФА. Сотрудничество будет осуществляться в  различных направлениях, 
будет прозрачным и никаких секретов здесь нет", - сказал Мустафаев. Относительно конкретики сотрудничества с "Пора!" 
он заявил, что оно "предполагает весь спектр отношений". "Речь идет также о методах обмена опытом, подготовке кадров, 
изучении разных технологий", - отметил Мустафаев. В свою очередь, полномочный представитель лидера партии "Мусават" 
Исы Гамбара в Украине  Авез Кязымлы  заявил, что "Деятельность "Пора!"  может расцениваться как  сугубо позитивное 
явление. Опыт Украины показал, что без молодежного движения в странах с дефицитом демократии добиться изменений 
практически невозможно". Он напомнил, что лидер "Мусават" Иса Гамбар еще в ноябре прошлого года посетил Украину по 
приглашению главы блока "Наша Украина", ныне уже президента Виктора Ющенко. И тогда они подписали соглашение о 
партнерстве.  Согласно  требованиям  этого  документа  об  оказании  поддержки  в  демократических  процессах,  в  конце 
прошлого месяца Гамбар прибыл в Киев, выступил на митинге на Майдане Незалежности и провел переговоры с Ющенко и 
другими оппозиционными деятелями. Кязымлы отметил, что "Мусават"  и ее молодежная структура "готовы перенимать 
позитивный опыт у "Пора!".

30 декабря. Правительство Армении приняло решение о совместном использовании с Ираном гидропотенциала 
реки Аракс. Министру энергетики Армении поручено в 15-дневный срок сформировать межведомственную рабочую группу. 
Группа  будет  ежеквартально  представлять  отчеты  о  проделанной  работе  аппарату  правительства  Армении.  Иран  и 
Армения  продолжают  вести  исследования  энергетического  потенциала  приграничной  реки  Аракс.  В  настоящее  время 
завершены  картографические  и  геолого-разведывательные  работы  и  принята  финансово-техническая  программа 
строительства с армянской стороны реки Мэгринской ГЭС. По предварительным расчетам, на строительство ГЭС будет 
затрачено порядка $120 млн. Ориентировочная мощность станции составит 80-90 МгВт при ежегодной производительности 
в 600 млн. кВт/ час. Строительные работы продлятся примерно пять лет.

30  декабря. Правительство  Армении  в  ходе  очередного  заседания  одобрило  ежегодную программу  развития 
туризма на 2005 год. Об этом заявил заместитель министра торговли и экономического развития Армении Ара Петросян. По 
его словам, в 2004 году Армению посетило 260 тыс. туристов против 206 тыс. в 2003 году. На долю диаспоры приходится 
60%-65% посещений от общего количества туристов, число региональных туристов колеблется в пределах 10%. В 2005 году 
предполагается, что Армению посетят как минимум 325 тыс. туристов. Доля туризма в ВВП Армении составляет 5-6%. 
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Замминистра торговли и экономразвития также проинформировал, что число туристов из Армении невелико - примерно 10 
тыс.  -15 тыс.  В основном они посещают Крым и Черноморские курорты.  Осуществляются также туристические туры в 
Нагорный Карабах, где есть 3-4 хороших гостиниц, соответствующих международным стандартам.

30 декабря. В международных торговых отношениях по странам партнером Армении номер один остается Россия, 
затем следуют  Бельгия,  Израиль,  США,  Германия,  Великобритания,  Иран,  Швейцария,  Грузия и ОАЭ. Об этом заявил 
министр торговли и экономического развития Армении Карен Чшмаритян. При этом он отметил, что в групповом разрезе 
первое  место  занимают  страны  ЕС.  По  словам  министра,  Комитету  по  экономическому  сотрудничеству  Армении  в 
уходящем году удалось разрешить многочисленные вопросы со странами ЕС, в частности, об устранении нетарифных 
препятствий  и  создании  льготного  режима.  Чшмаритян  отметил  принятие  в  2004  году  Сенатом США  законопроекта  о 
внесении дополнений в закон "О таможенных пошлинах США"‚ касающейся отмены поправки Джексона-Веника. 

30 декабря. Посол Иpана в Азеpбайджане  Афшаp Сулеймани пpовел пpесс-конфеpенцию. Посол - этнический 
азеpбайджанец,  поэтому  пресс-конференция  прошла  на  азеpбайджанском  языке.  Отвечая  на  вопpосы  жуpналистов  о 
веpоятности американкого вторжения в Иpан, используя азеpбайджанскую теppитоpию как плацдаpм, Сулеймани сказал: 
"Мы не верим, что США могут использовать Азербайджан как плацдарм для военных ударов по Ирану. Америка никогда не 
совершит такую ошибку, да если и захочет, то Иран не позволит". Кроме того, считает он, Азербайджан тоже не позволит 
использовать свою территорию в качестве плацдарма для военных баз  США.  В качестве аргумента,  дипломат привел 
заявление посла США в Азербайджане Рино Харниша, опровергшего эту информацию. Комментируя заявления о том, что 
недавний визит министра обороны Ирана Али Шамхани в Азербайджан был вызван именно разговорами об американской 
угрозе, Сулеймани отметил, что это не соответствует действительности. 

30  декабря. Комментируя  указ  президента  Азербайджана  о  помиловании  56  заключенных,  известный 
правозащитник,  директор  Пpавозащитого  Центра  Азербайджана  (ПЦА)  Эльдар  Зейналов отметил,  что  "из  списков 
Федерации Правозащитных Организаций Азербайджана под помилование 29 декабря попали всего 5 человек, из которых 3 
-  родственники  видных  в  прошлом  политических  фигур".  "В  заключении  все  еще  остаются  180  политзаключенных, 
большинство которых появилось уже в  период членства Азербайджана в Совете Европы,  в том числе около 40 -  при 
нынешнем президенте“‚ – отметил он.

31 декабря. Департамент информации и печати МИД России прокомментировал сообщения СМИ о прекращении 
пребывания миссии ОБСЕ на грузино-российской границе. "Мандат мониторинговой операции ОБСЕ на грузино-российской 
границе истекает 31 декабря. Таким образом, с 1 января 2005 г.  эта операция переводится в режим административно-
технического закрытия, т.е. прекращает мониторинговую деятельность и постепенно сворачивает свою инфраструктуру. Как 
показывает практика, этот процесс может занять несколько месяцев", - говорится в комментарии российского министерства. 
В МИД России убеждены, что наблюдатели ОБСЕ свою задачу на грузино-российской границе выполнили. "В условиях 
успешного  налаживания  российско-грузинского  взаимодействия  по  обеспечению  безопасности  нашей  общей  границы 
мониторинг ОБСЕ, не отличавшийся особой эффективностью, перестал влиять на состояние дел в этой области". В МИД 
России отмечают, что намерены и далее развивать сотрудничество с пограничными и специальными службами Грузии, 
чтобы не  допускать  незаконного пересечения границы в ту или иную сторону  и противодействовать  террористической 
активности.

31 декабря. В пресс-релизе МИД Азербайджана об итогах года отмечается, что произошла активизация встреч 
глав  государств  и  министров  иностранных  дел  Азербайджана  и  Армении,  заложивших  основу  для  продолжения 
переговорного процесса и возможного достижения подвижек в карабахском урегулировании в следующем году. Вместе с 
тем,  в  документе  отмечено,  что  переговоры  были  осложнены  "очень  серьезной"  проблемой  заселения  армянами 
оккупированных территорий. В связи с этим, Азербайджан инициировал включение в повестку 59-й сессии Генеральной 
ассамблеи ООН пункта 163 "Ситуация на оккупированных территориях Азербайджана". В результате этого и ряда встреч 
главы МИД Эльмара Мамедъярова с сопредседателями Минской группы ОБСЕ и главой МИД Армении в Берлине, Софии и 
Брюсселе  была  достигнута  договоренность  о  продолжении  в  2005  году  переговоров.  Кроме  того,  принято  решение  о 
направлении в  январе-феврале 2005 на "оккупированные территории" миссии ОБСЕ по проверке фактов о  незаконном 
заселении.

1 января. На Украине с визитом находится президент Грузии Михаил Саакашвили. Вместе с кандидатом на пост 
президента Украины Виктором Ющенко он выступил на площади Независимости, где собралось более 100 тыс человек и 
поздравил украинцев с Новым Годом.

2  января. Министр  обороны Грузии  Ираклий  Окруашвили провел  новогоднюю  ночь  в  осиаурском батальоне 
подготовки резервистов (близ зоны грузино-осетинского конфликта), куда глава военного ведомства прибыл незадолго до 
наступления Нового Года. Обращаясь к резервистам в ходе новогоднего поздравления, Окруашвили напомнил им события 
в Аджарии и "крах режима экс-главы автономии Аслана Абашидзе", а также выразил уверенность в том, что "в 2005 году 
Грузия  вернет  еще  одну  потерянную  территорию".  "Это  произойдет  с  вашей  помощью",  -  заявил  глава  МО  Грузии, 
обращаясь к резервистам.

4  января. Как  заявил  исполнительный  диpектоp  Госудаpственного  Hефтяного  Фонда  Азеpбайджана  (ГHФАР) 
Самиp Шаpифов, в Фонде уже накопилось 970 млн. долл. и это на $30 млн. выше прогноза, сделанного Фондом в начале 
ноября 2004 года. По словам С.Шаpифова, pост доходов ГНФАР связан с высокими ценами на нефть на мировом рынке.

4  января. Министр  обороны  Грузии  Ираклий  Окруашвили  заявил,  что  министерство  обороны  направило  в 
Генеральную прокуратуру материалы, касающиеся фактов коррупции в данном ведомстве. Министр назвал имена около 10 
бывших высокопоставленных представителей оборонного ведомства, которые, по его мнению, замешаны в коррупции. Это 
бывший заместитель  министра  Паата  Гаприндашвили,  бывший начальник управления логистики  Темур  Лория,  а  также 
Василий  Маргалитадзе,  Вахтанг  Мчедлидзе,  Зураб  Хуцишвили,  Акакий  Чхенкели и  другие.  По  словам  министра, 
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государственные  средства  присваивались  во  время  проведения  ремонта  в  казармах,  хотя  эти  работы  зачастую  не 
завершались  до  конца  или  проводились  некачественно.  Кроме  того,  по  словам  Окруашвили,  по  вине  замешанных  в 
коррупции лиц солдат часто кормили некачественной пищей и одевали в несоответствующую форму. Министр заявил, что 
"желал бы видеть замешанных в коррупции чиновников в тюрьме". Генеральная прокуратура Грузии в течение 20 дней 
должна изучить материалы, поступившие из Минобороны, после чего примет решение о возбуждении или не возбуждении 
уголовного  дела.  К  расследованию  подключены  Генеральная  инспекция  Минобороны  Грузии,  финансовая  полиция, 
Контрольная палата.

5 января. Виктор Ющенко и Михаил Саакашвили подписали во Львовской области (Украина) документ, названный 
Карпатской декларацией. В нем утверждается, что Украина и Грузия "показали всему миру, что свобода и демократия, воля 
народа и справедливые выборы гораздо сильнее государственной машины". Авторы документа отрицают,  что  "мирную 
демократическую революцию можно вызвать искусственным путем в результате вмешательства извне". "Наоборот - и в 
Украине,  и  в  Грузии  революции  произошли  вопреки  политическим  технологиям  и  внешнему  вмешательству",  - 
подчеркивается в декларации.

6 января. 14 274 избирателей обладают правом голосования в Гальском районе Абхазии, сообщил журналистам 
председатель  Центральной  избирательной  комиссии  Батал  Табагуа.  В  списки  избирателей  по  Чубурхинджскому 
избирательному округу №33 включено 6 079 избирателей. В Гальском избирательном округе №34 - 3 635 избирателей; 
Шашикуарском избирательном округе №35 - 4 560 человек . В Ткуарчальском районе всего - 10 564 избирателей. В списки 
Ткуарчальского  Первого  избирательного  округа  №30  включено  3071  человек;  Ткуарчальского  Второго  избирательного 
округа №31 - 2 045 избирателей; Уакумского избирательного округа № 32 - 5 448 избирателей.

6 января. Министр обороны Грузии  Ираклий Окруашвили подписал я указ о назначении нового командующего 
грузинского батальона миротворческих сил в зоне грузино-осетинского конфликта. Эту должность занял полковник  Коба 
Лачкебиани, ранее командовавший 11-й мотомеханизированной бригадой Вооруженных сил Грузии. Полковник Лачкебиани 
уже прибыл в Южную Осетию и приступает к исполнению своих обязанностей.

6  января. МИД  России прокомментировал  сообщения  о  том,  что  грузинские  власти  планируют  освободить 
чеченцев, задержанных  за незаконное пересечение российско-грузинской границы. Согласно сообщению МИД‚ "российская 
сторона  неоднократно  ставила  перед  Тбилиси  вопрос  об  экстрадиции  членов  преступной  группы,  задержанных  при 
незаконном переходе российско-грузинской границы в августе 2002 года. В результате предпринятых действий 5 человек 
были переданы российской стороне. Однако, к сожалению, дело этим ограничилось. Осенью 2004 года судебные власти 
Грузии  пересмотрели,  на  наш  взгляд  необоснованно,  выдвигавшиеся  чеченцам  обвинения  в  незаконном  пересечении 
российско-грузинской границы с оружием в руках". По информации МИД России, у российских правоохранительных органов 
остаются серьезные вопросы к членам указанной группы, которые, как сообщается, будут в ближайшее время выпущены на 
свободу в Грузии. "В этом контексте нельзя не вспомнить и то, что, по имеющимся данным, в Грузии скрывается ряд других 
лиц,  обвиняемых  в  совершении  преступлений  на  территории  Российской  Федерации.  На  этом  фоне  не  можем 
рассматривать  соответствующие  действия  грузинских  властей  иначе  как  не  способствующие  укреплению  российско-
грузинских отношений", - заявляют в российском министерстве.

6 января. В ходе телефонного разговора президента Грузии  Михаила Саакашвили и президента США Джорджа 
Буша была подчеркнута важность совместной работы грузинской и американской сторон для укрепления демократии и 
мирного решения конфликтов на территории бывшего СССР. Как сообщил журналистам в  Вашингтоне пресс-секретарь 
Белого дома Скотт Маклеллан, Саакашвили и Буш подчеркнули важность совместной работы для поиска мирных решений 
политических конфликтов в регионе.

6 января. По словам нового посла Ирака в Азербайджане Аpшад Омаp Исмаила, Багдад выступает за увеличение 
численности  азербайджанских  миротворцев  в  Ираке.  "Иракский  народ  придает  важное  значение  присутствию 
азербайджанцев, и поэтому мы более всего ожидаем военнослужащих из Азербайджана", - сказал посол. В то же время, по 
его словам, Багдад не обращался к Азербайджану по поводу увеличения численности миротворцев. По мнению Исмаила, 
решение об этом должно быть принято по инициативе Баку. Посол отметил, что в период военных операций "некоторые 
силы" желали закрытия посольства Ирака в Азербайджане, однако руководство Азербайджана не согласилось с этим.

7 января. Общественное движение "Ахьяца" ("Граб") выступает против проведения выборов президента Абхазии 
12 января. "Мы заявляем о своем неучастии в повторных выборах. Считаем их проведение в подобном формате крайне 
нежелательным и неблагоприятным сценарием развития политической ситуации в республике", - говорится в заявлении 
Движения.

7  января. Спикер  абхазского  парламента  Нугзар  Ашуба выразил  обеспокоенность  в  связи  с  информацией  о 
призывах игнорировать выборы президента 12 января. В ходе парламентских слушаний по вопросам подготовки к выборам 
президента он обратился к руководителям МВД и СГБ пресекать действия, направленные на срыв выборов.

7 января. Вице-премьер правительства Грузии, бывший министр обороны страны Георгий Барамидзе выступил с 
критикой нового министра обороны Ираклия Окруашвили, который сделал скандальное заявление о коррупции в системе 
Минобороны.  Барамидзе  назвал  "абсурдными"  обвинения,  выдвинутые  Окруашвили  в  адрес  ряда  представителей 
руководства Минобороны, в том числе бывшего заместителя Барамидзе Пааты Гаприндашвили. Барамидзе представил на 
пресс-конференции материалы, опровергающие, по его словам, обвинения нового министра. Он также выразил опасение, 
что заявление Окруашвили может вызвать "реальную угрозу раскола в правительстве Грузии", что "сыграет на руку нашим 
врагам". "Я не знаю, предоставили ли Окруашвили ложную информацию, или он осознанно сделал такое заявление, меня 
это  не  интересует,  но  я  никому  не  позволю обвинять  меня  или  мое  окружение  в  пособничестве  коррупции",  -  заявил 
Барамидзе. "В единой команде правительства не должно быть такого отношения между его членами", - подчеркнул вице-
премьер. Он выразил надежду, что соответствующие службы изучат ситуацию и ответят на все возникшие вопросы. 
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7 января. Президент Грузии  Михаил Саакашвили вместе с премьер-министром страны  Зурабом Жвания лично 
выступил арбитром в конфликте между новым министром обороны Окруашвили и его предшественником Барамидзе. После 
закрытой  встречи  Саакашвили,  Жвания,  Окруашвили и  Барамидзе  в  президентский  кабинет  была допущена  пресса,  в 
присутствии которой глава государства заявил, что "не намерен терпеть склоки между членами правительства". "Вы оба 
мои друзья,  но если у вас еще раз  возникнет желание выяснять  отношения не  внутри правительства,  а  путем пресс-
конференций, то наши двери открыты, и вы сможете пойти на все четыре стороны - незаменимых у нас нет", - подчеркнул 
Саакашвили. - Вы обязаны не перед президентом и не перед премьером, а перед народом работать единой командой". 
Саакашвили призвал Барамидзе и Окруашвили считать инцидент исчерпанным и помириться, что они и сделали, пожав 
друг другу руки. 

10  января. В  Абхазию  прибыли  вице-спикер  Госдумы  России  Сергей  Бабурин и  депутаты  Госдумы  Георгий 
Тихонов и  Юрий Сентюрин.  Они намерены проследить за ходом голосования по новым выборам президента Абхазии. 
Тбилиси уже выразил недовольство по поводу визита российской делегации, поскольку последние не согласовали свой 
визит с грузинской стороной. Государственный министр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов Гиорги Хаиндрава 
заявил о негативном отношении грузинской стороны к прибытию Бабурина в Абхазию. Он подчеркнул, что это является 
"проявлением неуважения  и  нарушением принципов  суверенитета  и  территориального  единства  Грузии",  отметив,  что 
"Россия - это единственная страна, которая официально послала своих наблюдателей в Абхазию".

10 января. В  Государственной канцелярии Грузии состоялась церемония подписания трех грузино-российских 
документов  о  железнодорожном  паромном  сообщении  между  грузинским  портом  Поти  и  российским  портом  "Кавказ". 
Соглашения о паромной переправе, правилах перевозок и временных правилах эксплуатации парома были подписаны в 
Тбилиси министром транспорта России Игорем Левитиным. В качестве наблюдателей присутствовали делегации Армении и 
Азербайджана.

10 января. Кандидат в президенты Абхазии Якуб Лакоба выразил сомнения в точности списков избирателей. По 
его  словам,  в  Абхазии  168  тыс.  граждан,  имеющих  право  голоса.  Во  время  выборов  3  октября  в  основные  и 
дополнительные списки было внесено 137 тыс. граждан, а сегодня фигурирует цифра - 113 тысяч человек. "Получается, что 
каждый третий гражданин республики не найдет себя в списках и не сможет проголосовать", - заявил Лакоба, добавив при 
этом, что "имеющиеся колебания очень серьезные, они настораживают".

10 января. С января 2005 года в Грузии высшие должностные лица - президент, спикер парламента, премьер-
министр, министры и их заместители - перестанут получать надбавки к зарплатам от международного Фонда развития и 
реформ, который обеспечивает финансирование вдобавок к зарплатам грузинских чиновников разных рангов начиная с 
2004 года. Следует отметить, что общий объем зарплаты высших должностных лиц в Грузии в настоящее время составляет 
3000  лари  (более  1700  долларов).  Как  сообщил  глава  фонда  Кота  Кублашвили,  в  2004  году  фонд  потратил  на 
финансирование данной программы 15 миллионов долларов, которые ушли на выплату надбавок к зарплатам для около 12 
тысяч  служащих  государственного  аппарата  Грузии.  Начиная  же  с  2005  года  госбюджет  Грузии  самостоятельно 
обеспечивает высшее руководство страны и в целом 35% от общего объема расходов Фонда развития и реформ грузинский 
бюджет  будет  выплачивать  из  собственных  средств.  С  2006  года  же  Грузия  полностью  откажется  от  услуг  фонда  и 
самостоятельно будет финансировать новые высокие зарплаты служащим государственного аппарата.

10 января. Американский штат Джорджия окажет Грузии помощь в доведении грузинской Национальной гвардии 
до стандартов НАТО, а также в подготовке грузинских резервистов. Об этом сообщил командующий гвардии Джорджии 
генерал Дэвид Пойнтрес, который накануне прибыл в Тбилиси во главе делегации из восьми представителей своего штата. 
Делегация уже провела встречу с командующим Национальной гвардии Грузии Сосо Кутателадзе. В рамках визита должны 
быть  обсуждены  планы  сотрудничества  на  2005  год.  Гвардия  штата  Джорджия  уже  несколько  лет  оказывает 
методологическую и техническую помощь Национальной гвардии Грузии. Сам же генерал Пойнтрес, который и ранее лично 
организовывал материальную помощь грузинским коллегам, приезжает в Грузию уже в четвертый раз.

10 января. "Ирано-армянские связи существуют, но они не направлены во вред Азербайджану. Эти связи часто 
преувеличивают"‚ заявил посол Ирана в Азербайджане Афшар Сулеймани. "Между Ираном и Арменией есть соглашение о 
прокладке газопровода, но этот проект будет тянуться до 2007 года, а за это время в регионе могут произойти изменения, в 
частности, могут разрешиться проблемы между Азербайджаном и Арменией", - отметил посол. Он подчеркнул, что связи 
между двумя странами могут оказаться и на пользу Азербайджану, поскольку Иран,  имея контакты с Арменией, может 
содействовать урегулированию нагорно-карабахского конфликта.

10  января. По  сообщению  пресс-службы Государственной  Нефтяной  Компании  Азербайджанской  Республики 
ГНКАР), согласно договору, заключенному между правительствами Азербайджана и России в 2004 году, по трубопроводу 
Баку-Новороссийск экспортировано 2,5 миллиона тонн сырой нефти. За каждую тонну транспортируемой по трубопроводу 
Баку-Новороссийск нефти Азербайджан выплачивает российской стороне 15,67 долларов США.

11 января. Главы Социал-демократической партии Абхазии, Республиканской партии "Апсны", Союза защитников 
Отечества,  Абхазского общества "Апсадгил",  представительства Либерально-демократической партии России в Абхазии 
выступают  против  проведения  президентских  выборов  12  января.  В  совместном  заявлении  этих  сил,  в  частности, 
отмечается,  что "Соглашение о мерах по достижению национального согласия в Абхазии" может стать руководством к 
действиям,  которые  могут  привести  к  еще  большему  ожесточению  в  обществе".  Лидеры  политических  партий  и 
общественных  организаций,  подписавшие  заявление,  требуют  определения  новых  сроков  для  проведения  "настоящих 
демократических выборов".

11 января. Действующий в Стамбуле Кавказский комитет поддержки Абхазии (ККПА) призывает всех граждан 
республики  принять  участие  в  предстоящих  12  января  выборах  президента  и  исполнить  свой  гражданский  долг.  "В 
тяжелейшей ситуации, связанной с выборами президента Абхазии, вы сумели не допустить раскола нашего народа, не 
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допустили столкновения и пришли к новым выборам главы государства. Это радует нас, ваших братьев, находящихся 
далеко за пределами Абхазии", - отмечается в обращении. Авторы документа выражают надежду, что выборы президента 
пройдут  в  нормальной  обстановке.  "Люди,  выдвинувшие  свои  кандидатуры  на  предстоящих  12  января  президентских 
выборах - наши братья - мы им доверяем, и думаем, они достойно продолжат курс Абхазии на построение независимого 
государства", - говорится в обращении.

11  января. Южная  Осетия  внимательно  следит  за  проведением президентских  выборов  в  Абхазии,  сообщил 
министр иностранных дел Южной Осетии  Мурат Джиоев." Мы полагаем,  что это очень ответственный момент в жизни 
абхазского народа, когда прийти и проголосовать - гражданский долг каждого. В свою очередь, хочу отметить, что Южная 
Осетия готова сотрудничать с любым руководителем, которого изберет народ Абхазии",- подчеркнул он. 

11  января. По  данным  Центризбиркома  Абхазии  в  списки  избирателей  для  голосования  включено  113  136 
человек.  Об  этом  сообщил  председатель  ЦИК  Батал  Табагуа.  Работа  над  составлением  списков  продолжается  и 
окончательное количество избирателей еще не оглашено.

11 января. "В настоящее время ситуация в Абхазии крайне неопределенная, и она должна стабилизироваться. 
Поэтому в ходе встреч в Тбилиси с министром транспорта Российской Федерации  Игорем Левитиным данный вопрос не 
являлся одной из главных тем обсуждения", - заявил сегодня журналистам премьер-министр Грузии Зураб Жвания. - Вопрос 
открытия  железнодорожного  сообщения  между  Грузией  и  Россией  через  абхазский  участок  является  обширным 
политическим вопросом и связан с выполнением целого ряда условий, в первую очередь - с возвращением беженцев".

11 января."Россия сделает все, чтобы урегулировать конфликты, оставшиеся после распада СССР. Мы будем 
делать  это  как  посредник,  гарант,  с  пониманием того,  что  договоренности  должны быть  достигнуты между сторонами 
конфликта  -  Арменией  и  Азербайджаном",  -  заявил  президент  России  Владимир  Путин,  отвечая  на  вопрос  турецких 
журналистов в Москве. При этом глава российского государства отметил, что "Армения ищет пути улучшения отношений с 
Турцией, чему Россия в силу своих возможностей будет способствовать". Путин также проинформировал, что карабахская 
проблема как отдельный вопрос в ходе встречи с турецким премьером не обсуждался. "В общих чертах мы коснулись 
отношений  между  Россией  и  Арменией,  Арменией  и  Турцией",  -  сказал  Путин,  добавив  при  этом,  что  "обе  стороны, 
высказали стремление к установлению дружественных отношений между соседями".

11 января. "Премьер-министр Турции Реджеп Тайип Эрдоган выступает за нормализацию отношений с Арменией. 
Об этом он заявил на встрече с представителями турецких деловых кругов в Москве. Премьер отметил, что уже открыт 
Стамбульский аэропорт для авиарейсов из Армении. Сухопутная граница пока не открыта, "ее открытие будет зависеть от 
продвижения переговоров", отметил он. По словам Эрдогана, Анкара заинтересована в развитии отношений с Арменией. 
"Мы за то, чтобы не было обиженных соседей", - резюмировал он.

11 января. В Праге состоялась встреча министров иностранных дел Армении и Азербайджана - Вардана Осканяна 
и  Эльмара Мамедъярова с участием сопредседателей Минской группы ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского 
конфликта.  Как  сообщили  в  пресс-службе  МИД  Армении,  в  ходе  встречи  министры,  исходя  из  определенных  общих 
подходов,  достигнутых  в  рамках  "предыдущего  пражского  этапа",  обсудили  вопросы,  связанные  с  возможностью 
урегулирования нагорно-карабахского конфликта.  Состоялись также отдельные встречи сторон с сопредседателями МГ 
ОБСЕ.

11 января. Президент Армении Роберт Кочарян направил поздравительное послание Виктору Ющенко в связи с 
его  победой  на  президентских  выборах  на  Украине.  В  послании  президент,  в  частности,  выразил  уверенность,  что, 
благодаря активному участию новоизбранного президента, исторически сформированные между армянским и украинским 
народами взаимоотношения продолжат и в будущем удачно развиваться и углубляться во благо двух стран.

11  января.  В Тегеране  закончила  работу  ирано-азербайджанская  экономическая  комиссия.  Азербайджанскую 
делегацию  на  двухдневных  переговорах  возглавлял  министр  экономического  развития  (МЭР)  Фархад  Алиев.  Стороны 
достигли договоренности о строительстве моста Шахтахты. На реализацию этого проекта Иран будет выделить кредит в 10 
млрд. риалов. Кроме того, достигнуто соглашение о строительстве автодороги Астара-Баку за счет иранского кредита в 40 
млн. долларов, гидроузла в Ордубаде для снабжения Нахчывана электроэнергией и моста в Астаре между двумя странами. 
Наконец, стороны согласовали вопросы, связанные с объединением железных дорог двух стран через ветку Казвин-Решт-
Астара. Участники встречи договорились также по таможенным вопросам, связанным с пересечением границы гражданами 
двух государств.

11 января. Президент Азербайджана Ильхам Алиев направил поздравление Виктору Ющенко в связи с избранием 
его  на  пост  президента  Украины.  В  поздравлении  говорится:  "Уверен,  что  наши  традиционно  дружественные  связи, 
межгосударственные  отношения,  приобретшие  характер  стратегического  партнерства,  будут  и  впредь  развиваться  и 
укрепляться в интересах наших народов, во имя мира, стабильности и прогресса в регионе. Желаю Вам крепкого здоровья, 
счастья и успехов в Вашей государственной деятельности".

12 января. В Абхазии в 8:00 утра по местному времени началось голосование на президентских выборах. Выборы 
проходят в 186 избирательных участках, объединенных в 35 избирательных округа. Десять из них организованы в воинских 
частях.  По  официальным  данным  Центризбиркома,  в  выборах  главы  государства  примут  участие  113  136  человек. 
Голосование завершится 20:00 часов по местному времени.

12 января. В грузинские села, расположенные в зоне абхазского конфликта по берегам реки Ингури введены 
усиленные  подразделения  министерства  полиции  и  общественной  безопасности  Грузии.  Как  сообщил  журналистам 
уполномоченный  президента  Грузии  в  регионе  Самегрело-Земо  Сванети  Гиги  Угулава,  это  вызвано  произошедшими 
накануне в зоне конфликта инцидентами. Накануне в прилегающем к Самегрело Гальском районе Абхазии на протяжении 
нескольких  часов  длилась  стрельба  в  селах  Отобаиа,  Баргеби,  Бедиа,  Окуми,  Пичори,  Гагида.  Перед  этим  группа 
вооруженных  лиц,  осуществила  нападение  на  село  Ганмухури,  которое  находится  по  правому  берегу  реки  Ингури,  но 
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административно относится к граничащему с Гальским Зугдидскому району Грузии. По данным грузинской стороны, в селе 
Ганмухури  из  гранатометов  было  обстреляно  здание  сельской  администрации,  похищены  6  человек  и  несколько 
автомобилей. Сообщается также, что в селе Отобаиа накануне были похищены 11 человек. В целом число похищенных за 
последний период жителей Гальского района, достигло около 45 человек.

12 января. В  Гальском районе Абхазии возникли  осложнения в  ходе  президентских  выборов.  Избиратели не 
допускались к голосованию абхазскими спецподразделениями, которые окружили избирательные участки. Накануне более 
ста человек -  военнослужащих спецподразделений Службы охраны государственной власти (СОГВ) и  СОБР провели в 
Гальском районе проверку паспортного режима без ведома администрации этого района. Администрация Гальского района 
расценила  поведение  спецподразделений  СОБР  и  СОГВ  как  "попытку  дестабилизации  обстановки  внутри  района, 
направленную на срыв выборов главы государства".

12  января. Пребывающий  в  Гальском  районе  Абхазии  в  качестве  наблюдателя  за  выборами  вице-спикер 
Государственной  Думы  России  Сергей  Бабурин заявил,  что  ситуация  в  этом  районе  крайне  напряжена.  Бабурин 
проинформировал, что готовится отправиться обратно в  Сухум для того, чтобы встретиться с действующим президентом 
Владиславом Ардзинба и обсудить с ним сложившуюся ситуацию. 

12  января. Премьер-министр  Грузии  Зураб  Жвания назначил  пресс-секретарем  правительства  Грузии  Лейлу 
Авидзба, которая является этнической абхазкой. Об этом Жвания заявил в ходе сегодняшнего заседания правительства 
Грузии. По его словам, "Авидзба - профессиональный журналист и ведет информационную программу на абхазском языке 
на грузинском центральном телевидении". По словам премьера, новый пресс-секретарь ознакомит общество с позициями 
правительства по всем насущным вопросам. Сегодня же глава администрации президента Грузии  Ираклий Чубинишвили 
представил  журналистам  нового  сотрудника  президентской  администрации  осетинку  Алану  Гаглоеву,  которая  будет 
исполнять  функции  пресс-секретаря  аппарата  президента  Грузии.  Следует  отметить,  что  Алана  Гаглоева  в  последнее 
время также является ведущей ежедневных новостей на осетинском языке на государственном Первом канале Грузии.

12 января. Премьер-министр Грузии  Зураб Жвания охарактеризовал действия российских политиков в Абхазии, 
как  "наглость".  На заседании правительства страны он отметил,  что грузинская сторона пока наблюдает за развитием 
событий  и  не  собирается  вмешиваться.  Он  поручил  министру  иностранных  дел  Грузии  Саломе  Зурабишвили дать 
адекватную оценку действиям российской стороны. Жвания также прокомментировал события в Гальском районе, заявив, 
что "все, кто посмел оскорбить грузинское население региона, получат по заслугам".

12 января. "Действия представителей России в развитии событий в Абхазии принимают тревожные формы", - 
заявил  на  брифинге  премьер-министр  Грузии  Зураб  Жвания,  отметив,  что  грузинская  сторона  намерена  "подождать 
развития  событий  в  Абхазии".  По  словам  премьера,  сегодня  у  президента  Грузии  Михаила  Саакашвили состоится 
совещание с участием самого Жвании, а также главы МИД Грузии  Саломэ Зурабишвили, на котором будет выработана 
позиция официального Тбилиси по текущей ситуации в республике Абхазия. 

12 января. Вице-спикер Госдумы России  Сергей Бабурин,  заявил,  что в  Гальском районе Абхазии возникают 
большие проблемы с голосованием. "Мы в шоке от тех препятствий, которые чинит служба охраны государственной власти 
избирателям в этой районе",  - заявил он по возвращению из Гальского района. От дальнейших комментариев Бабурин 
отказался.

12  января. Государственный  министр  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  Гиорги  Хаиндрава 
предполагает, что в Абхазии будет объявлено о срыве президентских выборов. По словам госминистра, "со стороны России 
идет прямое силовое подавление свободы выражения мнения абхазского общества, что не приведет к добру ни Абхазию, 
ни Россию".

12 января. Власти  Абхазии освободили задержанных накануне  в  сопредельной с  Грузией территории девять 
человек. В частности, освобождены семь жителей села Анаклиа Гальского района и двое жителей села Ганмухури, которое 
административно относится к прилегающему Зугдидскому району Грузии. Освобожденных уже встретил уполномоченный 
президента  Грузии  в  регионе  Самегрело-Земо  Сванети  Гиги  Угулава.  Он  сообщил,  что  "освобожденные  заложники  со 
вчерашнего  дня  удерживались  в  здании  абхазской  милиции  в  Гали,  и  что  там,  продолжают  удерживаться  еще  два 
заложника - жители села Ганмухури по фамилии Тодуа и Белканиа". Полпред заявил, что до конца дня они также будут 
освобождены.

12  января. Есть  все  основания  полагать,  что  выборы  президента  Абхазии  состоялись,  -  заявил  на  пресс-
конференции в Сухуме вице-спикер Госдумы России  Сергей Бабурин. Вместе с тем он отметил, что в Гальском районе 
имели место серьезные нарушения. Бабурин также отметил‚ что находившиеся в Гальском районе по указанию Ардзинбы 
сотрудники  государственной  службы  охраны  занимались  “воспрепятствованием  выполнения  жителями  района  своих 
избирательных  прав,  т.е.  не  пускали  людей  голосовать“.  По  его  словам‚  в  первом,  пятом  и  шестом  участках  33-го 
избирательного округа “имели место жалобы избирателей о запугивании со стороны этих людей". В остальных же районах 
выборы проходили в соответствии с буквой закона, заметил Бабурин.

12 января. "Раздутая кампания против сокращенных списков избирателей в Абхазии не имеет под собой никакой 
почвы", - заявил на пресс-конференции в Сухуме российский наблюдатель Марат Мусин. По словам Мусина, прибывшие на 
президентские  выборы  наблюдатели  из  Государственной  Думы  Российский  Федерации  специально  занимались  этой 
проблемой  совместно  с  руководителями  комиссий,  и  выяснили,  что  "на  самом  деле  на  некоторых  участках  были 
вычеркнуты фамилии "мертвых душ". "Все было сделано очень грамотно и правильно", - сказал он.

12  января. Грузинская  оппозиционная  партия  "Объединение  национальных  сил  -  Консерваторы"  обвинили 
президента Грузии  Михаила Саакашвили в бездействии и требуют от него поставить вопрос вывода дислоцированных в 
зоне абхазского конфликта российских "голубых касок". Как заявили сегодня на пресс-конференции оппозиционные лидеры, 
депутаты  парламента  Грузии  Коба  Давиташвили и  Звиад  Дзидзигури,  грузинские  власти  ведут  "глухую"  политику  по 
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отношению к происходящим в Абхазии событиям. "Вместо того, чтобы выяснять, с каким статусом Абхазия должна войти в 
состав Грузии в то время, когда абхазская сторона вовсе отказывается идти на нечто подобное, президенту надо подумать 
о выводе российских миротворческих сил из Абхазии", - подчеркнул Дзидзигури. Давиташвили также подверг правительство 
Грузии  критике  за  то,  что  оно  до  сих  пор  не  выступило  с  официальным  заявлением  в  связи  с  визитами  в  Абхазию 
высокопоставленных представителей  России  и не осудило "преступную деятельность"  российских  миротворческих  сил, 
которые "вместе с абхазскими боевиками участвуют в карательных операциях против грузинского населения".  Он также 
выразил недовольство  в  связи  с  тем,  что  от  властей  до  сих  пор  не  получено  официального  ответа  на  направленное 
президенту обращение 70 депутатов парламента Грузии с просьбой внести в парламент вопрос о денонсации Дагомысского 
соглашения от 1992 года по грузино-осетинскому конфликту.

12 января. Верховный суд Грузии приступил к  рассмотрению дела о конфискации имущества бывшего главы 
Аджарской АР Аслана Абашидзе, членов его семьи, родственников и приближенных лиц - всего около 30 человек. Об этом 
сообщил представитель генеральной прокуратуры Грузии Владимир Хучуа. По его словам, иск касается имущества, общая 
стоимость которого составляет около 55 миллионов долларов - квартиры, автомашины, доли в предприятиях, банковские 
счета. Хучуа отметил, что 6 сентября 2004 года высший суд Аджарии частично удовлетворил иск прокуратуры, после чего 
стороны решили обжаловать данное решение в Верховном суде, решение которого будет окончательным.

12 января. "Потийский и Батумский морские порты Грузии в ближайшем будущем приватизированы не будут", - 
сообщил министр экономического развития Грузии Алекси Алексишвили, отметивший, что "разработанная правительством 
стратегия развития грузинских  портов  предусматривает  сдачу  в  долгосрочную аренду  морских  причалов,  что  позволит 
оставить сами порты в государственной собственности". Глава МЭРТ Грузии сообщил, что власти уже начали заключать 
новые соглашения с компаниями-операторами, в управлении которых находится ряд причалов Потийского и Батумского 
портов, и отметил, что в результате предпринимаемых мер портовой менеджмент улучшится, что, в свою очередь, повлечет 
рост  доходов работающих там компаний и,  соответственно, поступлений от них в государственный бюджет Грузии.  По 
оценкам Алексишвили, в 2005 году поступления в госбюджет от Потийского и Батумского портов составят около 15 и 12 
миллионов долларов соответственно, в то время как в 2004 году совокупные поступления от обоих портов составили лишь 
немногим более 7 миллионов долларов. Вместе с тем министр не исключил, что в отдаленной перспективе Грузия может 
пойти на приватизацию отдельных причалов Потийского и Батумского морских портов.

12 января. Работы по восстановлению газопровода Грузия-Азербайджан завершены. Об этом заявил министр 
топлива и энергетики Грузии Ника Гилаури. По его словам, на ремонт затрачено более $500 тыс., пропускная способность 
трубопровода  -  800  млн.куб.м  природного  газа  в  год.  "Окончание  реабилитационных  работ  позволит  начать  активные 
переговоры с российскими компаниями "Газпром" и "Газэкспорт" по транзиту природного газа из России в Азербайджан 
через Грузию",  -  отметил Гилаури. Согасно Гилаури, по этому газопроводу возможно будет также осуществлять импорт 
природного газа из Ирана в обмен на поставки электроэнергии в летний период. С этой целью в конце января министр 
посетит  Иран.  Кроме  того,  планируется  получить  у  Ирана  грант  на  увеличение  пропускной  способности  указанного 
газопровода до 3-4 млрд.куб.м газа в год.

12 января. В апреле-мае 2005 года Армения завершит разработку программы индивидуального партнерства с 
НАТО. Как заявил министр иностранных дел республики  Вардан Осканян,  документ будет представлен в Брюссель не 
позже мая текущего года. Вместе с тем, глава МИД Армении проинформировал, что в середине марта армянская сторона 
завершит  разработку  плана  индивидуального  сотрудничества  с  ЕС в  рамках  программы "Расширенная Европа:  Новые 
соседи". По словам Осканяна, в сентябре-октябре 2005 года ЕС утвердит данный документ. В настоящее же время, по 
словам  министра,  армянская  сторона  ожидает  подготовки  доклада  ЕС  по  Армении,  который  также  ляжет  в  основу 
сотрудничества ЕС-Армения.

13 января. Армения - одна из ближайших союзников России. Об этом, отвечая на вопросы журналистов в США, 
заявил министр обороны России  Сергей Иванов. "Мы вместе являемся членами Организации Договора о коллективной 
безопасности. В Армении расположена крупная российская база. У нас очень тесные экономические и культурные связи", - 
отметил Иванов.  Вместе с  тем,  "толкать  Армению в какую-либо сторону"  Россия не  намерена.  "Армения -  суверенное 
государство  и  оно  само  определит,  куда  двигаться,  это  один из  наших  принципов",  -  резюмировал глава  российского 
оборонного ведомства.

13 января. На выборах президента Абхазии победу  одержал  Сергей Багапш.  Как сообщил глава  ЦИК  Батал 
Табагуа, по предварительным данным он набрал 90,1% голосов избирателей. Из внесенных в основные и дополнительные 
списки 129 298 избирателей проголосовало более 75 тысяч. Из них более 68 тысяч отдали свои голоса в пользу Багапш. 
Второй кандидат в президенты Якуб Лакоба набрал около 4% голосов. Общая явка избирателей составила 55% от числа 
внесенных в списки для голосования.

13 января. МИД Грузии выступил с заявлением‚ в котором подчеркивается, что, несмотря на предварительное 
предупреждение грузинской стороны, "группа депутатов российского государственного собрания во главе с вице-спикером 
Сергеем Бабуриным без грузинских виз и без согласования с правительством Грузии незаконно пересекла государственную 
границу и прибыла в Абхазию", где российские представители "грубо вмешались в так называемые президентские выборы в 
самопровозглашенной  Абхазии  и  в  поддержку  сепаратистского  режима  сделали  абсолютно  однозначные  призывы  о 
признании  независимости  Абхазии".  МИД  Грузии  расценивает  подобные  действия  российской  стороны  как  "грубое 
нарушение  Российской  Федерацией  общепризнанных  принципов  и  норм  международного  права,  взятых  на  себя 
многосторонних и двусторонних обязательств", а также как "попрание суверенитета и территориального единства Грузии". 
МИД  Грузии  "выражает  твердый  протест  и  категорически  требует  от  российской  стороны  немедленно  пресечь 
осуществляемые ею в Абхазии деструктивные действия". МИД Грузии также обращается к международному сообществу с 
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тем, чтобы "соответствующим образом были оценены попытки российской стороны нарушить суверенные права Грузии 
вмешательством в ее внутренние дела".

К.Затулин: Де-факто Абхазия останется независимой
Утро.ру, 12 января 2005 г.

Артем Арюков
12 января 2005  г.  в  Абхазии состоится решающий тур президентских выборов.  После  обострения ситуации в 

непризнанной  республике  в  октябре-ноябре  два  главных  претендента  на  президентский  пост,  Сергей  Багапш и  Рауль 
Хаджимба, приняли сенсационное решение создать альянс, для того чтобы не допустить дальнейшей эскалации конфликта. 
На сей раз Багапш идет на выборы как кандидат в президенты, Хаджимба – как кандидат в вице-президенты. Их оппоненты 
– кандидат в президенты Якуб Лакоба и кандидат в вице-президенты Стела Гуниа.

О  ситуации  в  республике  и  вокруг  нее  "Yтру"  рассказал  член  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками Константин Затулин, который был наблюдателем на осенних выборах в Абхазии и хорошо знаком с 
положением дел в республике.

"Yтро": Константин Федорович, победа пары Багапш – Хаджимба неизбежна?
Константин Затулин: Никаких  сомнений  их  победа  у  меня  не  вызывает.  Я думаю,  что  она  предопределена 

многими  обстоятельствами.  Во-первых,  Багапш  и  Хаджимба,  борясь  друг  с  другом,  в  сумме  набрали  подавляющее 
большинство голосов на предшествующих выборах президента. Во-вторых, путь к компромиссу, к выступлению в тандеме 
на выборах 12 января был долгим, каждая из сторон должна была осознать ответственность за положение вещей после 
первого  тура  выборов.  Одновременно  с  этим  каждая  сторона  поняла,  какие  угрозы  и  опасности  таит  дальнейшее 
продолжение раскола внутри политической элиты Абхазии и в Абхазии как таковой. Поэтому я думаю, что в большинстве 
своем избиратели Сергея Багапша и Рауля Хаджимбы проголосуют за эти кандидатуры, идущие одним списком для того, 
чтобы  завершить  период  неопределенности.  И  совершенно  ясно,  что  когда  надо  будет  выбирать  между  Багапшем  и 
Хаджимбой и Якубом Лакобой, избиратель предпочтет первых.

"Y": Не скажется ли предсказуемость результата на явке избирателей? 
К.З.: Не только предопределенность результата заставляет волноваться за явку избирателей, но и тот факт, что 

компромисс не всех устроил. И в лагере Багапша, и в лагере Хаджимбы есть недовольные. Они в этой ситуации сочли за 
благо не выступать публично с бойкотом этих выборов, такие призывы были бы непопулярны. Но каждый для себя делает 
свой выбор, и очень может быть, что часть избирателей уклонится от участия в голосовании. Тем не менее, поскольку 
публичных призывов к бойкоту не было, вряд ли явка будет существенно снижена, а выборы – сорваны.  Просто надо 
приготовиться к тому, что вся прошедшая выборная история вызвала у части избирателей разочарование в выборах как 
таковых.  Весьма  вероятно,  что  будет  невысокой  явка  в  Гальском  районе.  В  первом  туре  выборов  именно  там  были 
сверхвысокие результаты. Тогда казалось, что с помощью голосов беженцев удастся переломить внутренний курс Абхазии. 
Но заключение альянса положило конец этим деструктивным надеждам. И теперь мингрельское и грузинское население 
этого района вряд ли примет столь же активное участие в выборах. Но, повторюсь, это лишь отдельные обстоятельства, 
которые в целом не повлияют ни на явку, ни на результат выборов. Явка будет достаточной.

"Y": Ваш прогноз по поводу развития российско-абхазских и грузино-абхазских отношений после выборов. 
К.З.: В  ближайшей  перспективе  вряд  ли  что-то  существенно  изменится.  Абхазии  после  выборов  предстоит 

достаточно  сложный  внутренний  процесс  примирения  и  консолидации,  предстоит  формирование  правительства 
республики. Я не исключаю, что возможны перевыборы и Верховного Совета Абхазии, но это, скорее, не в ближней, а в 
среднесрочной  перспективе.  В  отношении России  и  Грузии  продолжится прежний  курс.  Будет  проводиться  укрепление 
взаимоотношений с Россией, тем более что для Сергея Багапша важно продемонстрировать лояльность Москве. Но ему 
также  важно  продемонстрировать  лояльность  прежнему  курсу  по  отношению  к  Грузии.  Ему  все  это  необходимо 
подтвердить,  чтобы рассчитывать  на  реальную консолидацию абхазского  общества.  Кроме  того,  подобным курсом он 
углубит  свое  сотрудничество  с  вице-президентом  Раулем  Хаджимбой.  Последний,  кстати,  в  соответствии  с  новым 
вариантом распределения полномочий отвечает за вопросы внешней политики, обороны и безопасности. С сегодняшним 
статусом  Абхазии  вряд  ли  что-нибудь  приключится,  она  останется  фактически  независимой,  де-юре  –  непризнанной 
республикой.  Силы,  препятствующие  ее  признанию  в  качестве  независимого  государства  или  ее  вхождению  в  состав 
Грузии, а это два альтернативных варианта, не имеют достаточного ресурса для проведения таких радикальных решений. 
Если  сама  Абхазия  стремится  к  независимости,  то  это  компенсируется  международным  непризнанием  и,  конечно, 
категорическим отказом Грузии от рассмотрения такой перспективы. Если, в свою очередь, Грузия рассчитывает на вариант 
вхождения Абхазии в ее состав, то эти стремления компенсируются позицией Абхазии. Россия занимает такую позицию: 
признавая целостность Грузии, предоставить возможность Грузии и Абхазии обсуждать эту проблему, но исключительно 
мирным  путем.  Россия,  прежде  всего,  противник  возобновления  любых  военных  действий.  Она  в  данном  случае 
гарантирует, что Абхазия будет решать данный вопрос самостоятельно, без насилия со стороны. В этой ситуации Абхазия 
чувствует себя определенным образом защищенной и вряд ли будет разменивать эту защиту на какой-то вариант статуса в 
составе Грузии.

"Y": Не будет ли у Сергея Багапша соблазна избавиться от столь сильного партнера-соперника, как Рауль 
Хаджимба? 

К.З.: Я не могу ручаться за Сергея Багапша или за Рауля Хаджимбу,  за  их дальнейшие действия.  Ясно,  что 
серьезнейшим  испытанием  альянса  станет  назначение  премьера  республики.  Компромисс  подразумевает  изменение 
внутренней архитектуры абхазской власти. Прежде вице-президент в Абхазии был номинальным, символическим лицом. 
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Теперь,  в  соответствии с достигнутыми договоренностями,  он получает серьезные полномочия,  более того,  частичный 
контроль над финансовой сферой. Все это наполняет фигуру вице-президента совершенно другим смыслом. В истории, в 
том числе и в российской, немало примеров, когда президент и вице-президент не могли договориться. Но в данном случае 
основой для их взаимодействия, во-первых, станет Россия, во-вторых, тот самый непризнанный статус Абхазии, который 
довлеет над всем внутренним процессом и заставляет абхазов бояться раскола. И заставляет бояться слабости перед 
лицом противника абхазской независимости, которым, безусловно, является Грузия. Поэтому как бы они ни ссорились, их 
всегда будет сдерживать это обстоятельство.  Это теория – на практике,  как известно, бывает всякое. И все-таки я не 
думаю,  что  сегодня  позиции  Хаджимбы  настолько  слабы,  чтобы  Багапш  или  кто-то  из  его  сторонников  безнаказанно 
разрушил  договоренности.  Тем  более  что  президент  Абхазии  не  может  снять  с  должности  избранного  с  ним  вице-
президента. 

Нефтепровод Баку-Джейхан спасет только Россия
Утро.ру, 30 декабря 2004 г.

Сергей Эдуардов
В  мае  2005  г.  многострадальный  "стратегический"  нефтепровод  Баку-Тбилиси-Джейхан  (БТД)  общей 

протяженностью  1762  км  должен  войти  в  строй.  По  словам  президента  Государственной  нефтяной  компании 
Азербайджанской республики (ГНКАР) Натика Алиева, азербайджанский участок трубопровода практически готов, феврале 
завершится строительство грузинского участка, а "в Турции подрядчики обещали завершить строительство к концу марта, 
но  мы не  исключаем,  что  работы здесь  могут  затянуться еще на  месяц".  Для заполнения трубы понадобится 10 млн 
баррелей нефти. Глава ГНКАР привел расчеты, согласно которым "около трех недель необходимо для того, чтобы нефть с 
платформы на месторождении Азери достигла берегового терминала в Сангачалах, затем надо заполнить резервуары; 
более 1,5 мес. необходимо для заполнения трубопровода до границы с Грузией, еще мес. – на заполнение грузинского 
участка и 2-2,5 мес. – турецкого".  Таким образом,  чтобы ожидаемая в январе-феврале первая нефть с месторождения 
Азери достигла берегов Средиземного моря, потребуется 5 мес., а первый танкер с этой нефтью должен уйти из Джейхана 
в июле 2005 года.

Уйти-то он уйдет, и это торжественное событие будет надлежащим образом пропиарено, но что дальше? Для 
рентабельности нефтепровода БТД по нему нужно прокачивать не менее 50 млн т нефти в год (1 млн баррелей в сутки), а 
такого количества нефти как не было, так и нет. Кстати, стоимость проекта первоначально оценивавшаяся в $2,95 млрд, а 
затем в $3,6 млрд, в итоге превысит, как теперь ожидается, $4 миллиарда. При этом себестоимость прокачки от Баку до 
Джейхана будет довольно высокой – $12-13 на баррель. Так что ждать, когда инвестиции в эту трубу окупятся, можно долго. 
В начале декабря стало известно, что крупнейший банк Италии Banca Intesa, выделивший на строительство нефтепровода 
Баку-Тбилиси-Джейхан $60 млн, решил выйти из проекта. Конечно, это никоим образом не скажется на его реализации, но 
само по себе решение итальянского банка можно считать знаковым.

С самого начала проект БТД разрабатывался под "большую нефть" с нефтеносного блока "Азери-Чираг-Гюнешли" 
(АЧГ) на азербайджанском участке каспийского шельфа. Освоение указанных месторождений с 1994 г. ведет консорциум 
АМОК (Азербайджанская международная операционная компания), главным участником и оператором которого выступает 
компания British Petroleum (BP). (В настоящий момент список акционеров АМОК выглядит так: BР - 30,1%, ГНКАР - 25%, 
Unocal - 8,9%, Statoil - 8,71%, TPAO - 6,53%, ENI - 5%, Total - 5%, Itochu - 3,4%, ConocoРhilliрs - 2,5%, Inрex - 2,5%, Amerada  
Нess - 2,36%).  Предполагалось, что на "плановый" уровень в 50 млн т в год нефтедобыча здесь выйдет уже в начале 
нынешнего десятилетия. Однако не получилось – "большая нефть" не пошла. В настоящее время добыча ведется только на 
месторождении Чираг на уровне 132 тыс. баррелей в сутки. В 2005 г. АМОК рассчитывает добывать 227 тыс. баррелей в 
сутки, в том числе 134 тыс. на месторождении Чираг и 93 тыс. – на Азери. Таким образом, годовой уровень добычи должен 
возрасти с 6,6 млн до 11,4 млн тонн.

С началом нефтедобычи в центральной части месторождения Азери будет реализована т.н. фаза-1 разработки 
блока АЧГ. Фаза-2 предусматривает эксплуатацию западного и восточного секторов Азери, которая должна начатья во II 
квартале 2007 года. Наконец, с переходом в 2009 г. к фазе-3 нефть начнут добывать на глубоководном месторождении 
Гюнешли, а общий объем годовой добычи АМОК должен достигнуть 50 млн. тонн. К тому времени в Азербайджане должна 
также пойти нефть с месторождения Кашаган (примерно 7,5 млн т в год), а также конденсат с газового месторождения Шах-
Дениз. Получается, что нефти вроде бы хватит не только для БТД, но и для ныне действующего трубопровода Баку-Супса.

Однако  даже  если  задуманное  АМОК  будет  полностью  и  успешно  выполнено  (а  все  10  лет  существования 
консорциума у него были постоянные проблемы с соответствием желаемого и действительного), азербайджанской нефти 
не будет хватать для полноценной эксплуатация трубы до Джейхана, как минимум, в течение ближайших 5 лет. При этом 
многие  независимые  эксперты  по-прежнему  полагают,  что  ее  не  будет  хватать  и  в  последующем.  Сомнения  насчет 
реальности своих планов раздирают, очевидно, и самих участников консорциумов АМОК и БТД, призывающих Казахстан 
предоставить  для  прокачки  по  трубе  до  Джейхана  20  млн  т  нефти  в  год.  Переговоры на  этот  счет  между  ГНКАР  и 
казахстанской  государственной  компанией  "КазМунайГаз"  ведутся  с  осени  2002  года.  Кроме  того,  консорциум  БТД 
приступил недавно к подобным переговорам с компанией "Тенгизшевройл", ведущей разработку крупнейшего в Казахстане 
нефтяного месторождения Тенгиз  (оператором проекта с долей участия в 50% является американская ChevronTexaco). 
Однако в указанных объемах Казахстан сможет предоставить свою нефть для экспорта через Джейхан не раньше, чем 
через  несколько  лет,  то  есть  фактически  тогда,  когда  –  если  ориентироваться  на  официальные  планы  АМОК  – 
необходимость в этом должна отпасть. Но отпадет ли?
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"Тенгизшевройл" изучает возможность экспорта в перспективе своей нефти по трубопроводу БТД в объеме 5-8 
млн т в год при доставке ее в Баку танкерами через казахстанский порт Актау. Для этого, правда, пропускная способность 
порта должна быть существенно увеличена. На сегодняшний день она составляет 11,5 млн т нефтеналивных грузов в год; в 
реальности  переваливается  порядка  8  млн  т  в  год  (за  январь-октябрь  2004  г.  –  6,74  млн  тонн).  Из  этого  объема  в 
направлении Баку отгружается 45-50%, остальное – в Иран и Махачкалу. В России для Азербайджана и Казахстана сейчас 
строятся танкеры грузоподъемностью 13 тыс. т, способные перевозить по маршруту Актау-Баку до 1 млн т нефти в год. С 
учетом планов развития портовых мощностей и танкерного флота, можно предположить, что в 2006-07 гг. возможности 
нефтяного транзита из Актау в Баку превысят 10 млн т в год, однако для полноценной загрузки трубопровода Баку-Джейхан 
этого  все  равно  будет  недостаточно.  Что  касается  возможности  наращивания  такого  транзита  до  20  млн  т  в  год  в 
последующий  период,  то  на  все  вопросы  по  этому  поводу  официальная  Астана  дает  весьма  уклончивые  ответы.  В 
настоящее время "Тенгизшевройл" экспортирует всю добываемую нефть по трубопроводу Каспийского трубопроводного 
консорциума (КТК) Тенгиз-Новороссийск – на долю компании приходится 13,5 млн из общего объема прокачки 24 млн т 
нефти в год. В 2006 г "Тенгизшевройл" намерен довести нефтедобычу до 25 млн т в год; в то же время и пропускная 
способность трубопровода КТК может быть расширена: его проектная мощность составляет 67 млн т в год. К тому же, из 
Западного Казахстана строится еще один экспортный нефтепровод, но уже в противоположном направлении – в Китай 
(первая очередь будет иметь мощность 20 млн т нефти в год). Планы масштабного использования трубопровода БТД для 
экспорта казахстанской нефти связаны,  главным образом,  с  перспективами разработки шельфовых месторождений,  но 
"большая нефть" здесь, если и пойдет, то не раньше, чем лет через десять. Да и в этом случае еще не факт, что турецкое 
направление транспортировки выдержит конкуренцию с российским и китайским. Тем более что проблема загруженности 
проливов  Босфор  и  Дарданеллы,  препятствующая  увеличению  нефтяного  экспорта  через  Новороссийск,  вероятно,  в 
среднесрочной перспективе будет решена, учитывая наличие целого ряда обходных проектов через Балканы. Один из них – 
строительство нефтепровода Бургас (Болгария) -  Александруполис (Греция).  Примечательно, что гендиректор компании 
"КазМунайГаз" Сабр Есимбеков недавно назвал этот маршрут "одним из наиболее перспективных" наряду с проектами БТД 
и Казахстан-Китай.

В  условиях,  когда  в  обозримой  перспективе  для  загрузки  трубопровода  БТД  не  будет  хватать  не  только 
азербайджанской, но, по всей видимости, и казахстанской нефти, остается одно – идти на поклон к России. Переговоры о 
наполнении трубы до Джейхана российской нефтью велись,  в частности, во время недавнего визита Путина в Анкару. 
Однако ничего определенного россияне пока не обещали. Министр промышленности и энергетики РФ Виктор Христенко, 
сообщив, что Россия и Турция "активно обсуждают" проекты альтернативных маршрутов транспортировки углеводородов в 
обход проливов Босфор и Дарданеллы, заявил: "На данный момент уже есть 12 таких проектов. Турецкое правительство 
представило нам в этой связи проект Баку-Джейхан. Мы этот проект, как и другие, рассматриваем. А выбрать лучший можно 
только  по  одному  принципу  –  условия  и  тарифы  обслуживания  обходных  маршрутов  должны  быть  сопоставимы  с 
условиями в Босфоре и Дарданеллах". Заметим, что в число этих 12 альтернативных проектов входят как раз балканские, 
которые  большинство  российских  экспертов  считают  более  коммерчески  привлекательными,  чем  использование 
трубопровода БТД.

21 декабря на специально созванной в  Баку пресс-конференции президент АМОК Дэвид Вудворд заявил,  что 
переговоры о загрузке трубопровода БТД российским сырьем могут в скором времени перейти в предметную плоскость. В 
частности,  такие  консультации  ведутся  с  ТНК-ВР.  В  пресс-службе  ТНК-ВР  заявление  Вудворда  подтвердили,  но 
подчеркнули, что данный вопрос прорабатывается пока на уровне экспертов и о чем-то конкретном "говорить пока рано".

По  словам  Вудворда,  уже  через  два  с  половиной  года  российская  нефть,  возможно,  пойдет  в  Баку  путем 
реверсной прокачки на соответствующем участке нефтепровода Баку-Новороссийск (сейчас по нему экспортируется нефть 
ГНКАР, но в небольших объемах – до 2,5 млн т в год). Кроме ТНК-ВР, к трубопроводу БТД могут, по мнению главы АМОК,  
подключиться и те российские компании, которые транспортируют свою нефть через Астрахань в иранский порт Нека. С 
лета  2004  г.  для  доставки  своей  нефти  на  западные  рынки  ТНК-ВР  использует  в  реверсном  режиме  украинский 
нефтепровод Одесса-Броды. Забавно, что в режиме прямой прокачки данный трубопровод предназначался как раз для 
каспийской  нефти.  Однако  с  постройкой  трубопровода  до  Джейхана  этой  нефти  на  всех  желающих  поучаствовать  в 
транзите уж точно не хватит.

А вообще, против чего адепты проекта БТД боролись, на то и напоролись. Ведь хотели, вспомним, избавиться от 
зависимости  от  России.  Исходили  из  того,  что  при  обилии  нефти  собственник  транзитных  артерий  получает  рычаги 
давления  на  производителей-экспортеров.  Но  не  учли,  что  при  дефиците  сырья  вектор  зависимости  меняется  на 
противоположный. 

Экономическое присутствие России на Южном Кавказе: 
перспективы и итоги 2004 года

ИА REGNUM, 31 декабря 2004 г.
Азербайджан

"Широкое участие ЛУКОЙЛа в совместной разработке нефтяных ресурсов в азербайджанском секторе Каспийского 
моря  является  показательным  примером  успешного  российско-азербайджанского  делового  сотрудничества",  -  твеpдил 
несколько лет назад ныне покойный пpезидент Азеpбайджана Гейдаp Алиев. Тепеpь дела ЛУКОЙЛа в Азеpбайджане идут 
не так гладко. И это тоже тенденция, котоpая лучше всего иллюстpиpует пеpипетии pоссийского бизнеса в Азеpбайджане. 
По некотоpым данным, pоссийский бизнес вложил в Азербайджан более $450 млн., а азербайджанский ответил примерно 
$20 млн. И поощрять и защищать взаимные инвестиции стороны, видимо, не собираются вовсе.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В Азербайджане работает 115 предприятий со 100-процентным российским капиталом. Их суммарный уставной 
капитал  превышает  $6,2  млн.  Россия  в  лице  в  основном  ЛУКОЙЛа  старается  участвовать  в  нефтегазовых  проектах 
Азербайджана, имеет свою долю в трех международных консорциумах. ЛУКОЙЛу принадлежит 10% в разработке нефтяных 
месторождений  "Азери",  "Чираг"  и  "Гюнешли",  30%  -  в  разработке  месторождения  "Карабах",  10%  -  в  разработке 
месторождения  "Шахдениз".  В  свою  очередь  российская  компания  "Транснефть"  является  оператором  транспорта 
азербайджанской  нефти.  Однако  использование  российских  трубопроводных  возможностей  в  последние  годы 
осуществлялось крайне неровно. Так, в 1999 г. по российской системе трубопроводов на экспорт было прокачено более 2 
млн. тонн нефти из Азербайджана. Сейчас объем прокачки уменьшился до 300 тыс. тонн.

Во вpемя своего визита в 2003 году в Баку пpезидент РФ  Владимиp Путин подчеркнул, что Россия проявила 
готовность  "участвовать  в  освоении  азербайджанских  месторождений,  приобретать  углеводороды  для  внутреннего 
потребления, осуществлять их экспорт по своим трубопроводам". При этом Россия готова предоставить все возможности 
для  этого,  в  том  числе  материально-технические,  и  рассчитывает,  что  сотрудничество  будет  конструктивным  и 
долговременным. Это касается в первую очередь нефтепроводного маршрута до Новороссийска.

Россия  также  рассматривает  проекты  участия  своих  компаний  в  реконструкции  энергетических  и  других 
промышленных объектов в Азербайджане. Возможна также и совместная работа по установлению взаимосвязей между 
электрическими сетями. Российский ЛУКОЙЛ и Государственная нефтяная компания Азербайджана заключили соглашение 
о  разделе  продукции,  реабилитации,  разведке  и  добыче  нефти  на  двух  месторождениях  Апшеронского  полуострова 
(нефтяные месторождения Зых и "Говсаны"). Согласно документу ЛУКОЙЛ обязуется вложить в проект $250 млн. в течение 
25 лет.

Так или иначе, факт заключается в том, что российский бизнес в экономике Азербайджана, который остается под 
влиянием в пеpвую очеpедь США и Турции, слабо представлен. Присутствующие же на азербайджанском рынке российские 
компании особым уютом не обласканы. К примеру, ЛУКОЙЛ после конфликта с местными властями 2001 года относительно 
переуступки  прав  на  месторождение  Азери-Чираг-Гюнешли,  по  сути,  свернул  свои  нефтяные  проекты.  Спустя  год  -  в 
декабре 2002 года ЛУКОЙЛ объявил о переуступке своей 10%-й доли в контракте на разработку АЧГ японской компании 
Inpex за $1,375  млрд.  После этого  министерство налогов Азербайджана  заявило,  что  компания должна перечислить в 
госбюджет налогов на сумму более $250 млн. В сентябpе 2004 года президент ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов заявил в Баку, 
что его компания не имеет обязательств по перечислениям в госбюджет Азербайджана в связи с продажей 10%-й доли в 
проекте разработки месторождений "Азери-Чираг-Гюнешли" (АЧГ). "Мы добропорядочные налогоплательщики и выполнили 
все свои обязательства", - сказал он. По его словам, министр налогов Азербайджана так и не объяснил суть претензий к 
ЛУКОЙЛу.  "Вопрос  все  еще  обсуждается  на  уровне  юристов.  Обе  стороны  привлекли  международных  экспертов  для 
трактовки соответствующих пунктов контракта. Мы и компания ЛУКОЙЛ не хотели бы судебного разбирательства, но такая 
возможность никогда не снималась с повестки дня", - сказал в свою очеpедь министp финансов Фазиль Мамедов.

В  сентябpе  2004  также  стало  известно,  что  ЛУКОЙЛ может  выйти  и  из  проекта  разработки  азербайджанских 
оншорных  (работающих  на  берегу)  месторождений  "Зых-Говсаны".  По  словам  Вагита  Алекпеpова,  пока  переговорный 
процесс по этому проекту продолжается. "Экономика проекта, к сожалению, не вписывается в параметры, которые наша 
компания утвердила для себя как стратегические", - сказал В.Алекперов. По его словам, есть два компромиссных варианта: 
увеличение доли ЛУКОЙЛа в проекте или же увеличение объемов нефти, которая будет идти на экспорт. "Если ни один из 
этих вариантов не будет принят, то судьба контракта - под большим вопросом", - заявил глава российской компании.

Ранее  президент  ГНКАР  Натик  Алиев заявлял,  что  он  не  приветствует  увеличения  доли  ЛУКОЙЛа  в  данном 
соглашении.  В беседе  с журналистами он отметил,  что  это повлечет за собой  изменение других  условий контракта о 
долевом распределении нефти с площади "Зых-Говсаны". По словам Н.Алиева, подобная договоренность была достигнута 
сторонами  в  2003  на  контрактной  площади  "Д-222"  (Ялама)  на  шельфе  Каспия,  когда  ГНКАР  переуступила  ЛУКОЙЛу 
половину из 40 процентов своей доли в этом проекте.

Соглашение по проекту "Зых-Говсаны" было подписано ГНКАР и ЛУКОЙЛом 9 января 2001 года в ходе первого 
официального визита в Азербайджан президента России Владимира Путина. Пока стороны имеют в этом соглашении по 50 
процентов долевого участия. Месторождения "Зых" и "Говсаны" были введены в эксплуатацию в 30-40 годы прошлого века. 
Сейчас  там  работают  15  скважин,  ежедневно  дающие  около  250  тонн  нефти.  По  оценкам  экспертов,  их  остаточные 
извлекаемые запасы составляют 26 млн. тонн нефти. Вагит Алекпеpов также заявил, что ЛУКОЙЛ не будет продавать свою 
долю в проекте разработки месторождения "Шах-Дениз". "В Азербайджане у нас не много проектов, и мы не хотели бы 
уходить из нефтяной промышленности страны. Поэтому мы приняли решение сохранить свое участие в проекте", - сказал 
В.Алекперов.

Как  уже  отметили,  pанее  ЛУКОЙЛ продал  японской  компании  Inpex  10%-ую долю в  контракте  на  разработку 
месторождений "Азери-Чираг-Гюнешли". Тогда руководство компании объяснило этот шаг тем, что ЛУКОЙЛ будет работать 
только в тех проектах, где компания является оператором, в связи с чем рассматривалась возможность продажи своей доли 
и в проекте "Шах-Дениз". ЛУКОЙЛ также имеет 80% в проекте разработки структуры "Ялама" и 50% - в проекте разработки 
месторождений "Зых-Говсаны". В обоих проектах российская компания является оператором.

Достаточно весомым остается влияние pоссийских компаний в газовой сфеpе. С 2001 года газ в Азербайджан 
поставляла российская компания ИТЕРА в объеме до 4 млрд. кубометров газа в год по цене $52 за тысячу кубометров. В 
конце 2003 года ГНКАР (Госудаpственная Hефтяная Компания Азеpбайджана)  заключила контракт  с  ООО "Газэкспорт" 
(дочерней  структурой  ОАО  "Газпром")  на  поставку  газа  в  Азербайджан.  В  текущем  году  в  рамках  этого  соглашения 
планируются поставки в Азербайджан в объеме 5,5 млрд. кубометров газа, из которых 4,5 млрд. кубометров газа будет 
импортировано из Казахстана, а 1 млрд. кубометров "Газэкспорт" поставит из собственных ресурсов.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Еще несколько лет назад в Азербайджан собиралась прийти и Трубно-металлургическая компания (ТМК), которая 
вроде бы договорилась с британской Targol International Ltd о передаче в управление трубопрокатного завода "Азербору". 
Однако спеpва англичане отказались отдавать завод россиянам под пpедлогом, что ТМК собиралась сосредоточиться на 
производстве труб на "Азербору" исключительно для нефтяной промышленности.

Hо,  наконец,  в  августе  2004  года  управление  производством  азербайджанского  АО  "Азербору"  (бывший 
Сумгаитский трубопрокатный завод) перешло к ТМК. В первые три года российская компания обязалась вложить в бывший 
Сумгаитский трубопрокатный завод 50 млн. долларов Договор между ТМК и Targol Investments Ltd был подписан в апреле 
2004 года, и согласно нему ТМК перекупила 51% акций АО "Азербору". Напомним, что Targol Investments Ltd. в августе 2002 
года в результате инвестиционного конкурса купила 97,39% акций Сумгаитского трубопрокатного завода. Сейчас на ТМК 
возложены все работы по восстановлению производственного потенциала предприятия и организация выпуска трубной 
продукции,  соответствующей  требованиям  мировых  стандартов.  В  течение  15-18  месяцев  инвестиции  ТМК  в 
производственный процесс могут  составить около $30 млн.  Другие детали двусторонних договоренностей,  достигнутых 
между ТМК и  Targol  Investments  Ltd,  пока  не  разглашаются.  Известно  лишь,  что  британская сторона  инвестировала  в 
"Азербору" в 2003-2004 гг. уже более 7 млн. долларов. Речь идет о строительстве сталеплавильного комплекса. Объемы 
поставок  трубной  продукции  ТМК  в  Азербайджан  пока  составляют  10-20  тыс.  тонн  в  год.  В  беседе  с  журналистами 
гендиректор  ТМК  Дмитрий  Пумпянский сообщал,  что  возглавляемая  им  компания  заинтересована  в  восстановлении 
производства стальных труб в Азербайджане и берет на себя трубопрокатную часть завода. Он не исключил возможности, 
что в будущем в Азербайджане будет построен новый трубопрокатный завод. Отметим, что объемы продаж продукции ТМК 
в Азербайджане за 2 месяца текущего года составили около 4 тыс. тонн. Напомним, что представительство ТМК в Баку 
действует с 2002 года.

В  банковской  сфеpе  из  России  в  Азеpбайджане  действует  "HИКойл".  19  октября  2002  года  в  Баку  был 
торжественно открыт Инвестиционно-коммерческий банк "НИКойл". Даже в честь этого события в Баку состоялись гастроли 
Московского академического театра имени В. Маяковского.

В  области  телекоммуникаций  совместный  азербайджано-российский  бизнес  представляет  СП  ADaNet, 
учредителями  котоpого  являются  Министеpство  связи  Азеpбайджана  и  представительство  ЗАО  "ЛУКОЙЛ-Информ"  в 
Азербайджане. ADaNet одним из первых в республике обеспечил своих клиентов антивирусной и антиспамовой защитой. 
Более  того,  в  настоящее  время  ADaNet  является  единственным  в  Азербайджане  Интернет-провайдером,  который 
гарантирует своим клиентам защиту от несанкционированного использования их электронных адресов хакерами.

Муссируется информация о том,  что третьим "сотовым" оператором мобильнлй связи в Азеpбайджане станет 
pоссийский "Би-Лайн". По словам начальника отдела телекоммуникаций Министерства связи и информационных технологий 
Афлатуна Мамедова, "до конца 2005 года существуют возможности появления в Азербайджане нового оператора услуг 
мобильной  связи  и  сейчас  рассматриваются  варианты  нескольких  компаний,  которые  выразили  желание  прийти  в 
Азербайджан.  В  их  числе  есть  и  российские  операторы".  Уже  известно,  что  российская  компания  сотовой  связи 
"Вымпелком",  которая известна  своей  торговой  маркой  "Би  лайн",  изъявила  желание участвовать на  азербайджанском 
"мобильном"  рынке.  В  настоящее  время  в  Азербайджане  услуги  мобильной  связи  предоставляют  две  компании  - 
израильская Bakcell и азербайджано-голландское совместное предприятие Azercell Telecom.

Армения
2004 год ознаменовался спадом объемов товарооборота между Арменией и Россией. В январе-мае 2004 года 

товарооборот между двумя странами составил $71,1 млн. (за тот же период прошлого года - $116,8 млн.) Данная тенденция 
была  обусловлена  снижением объемов  поставок  в  Армению необработанных  алмазов,  что  связано  с  либерализацией 
российcкого рынка алмазов и пересмотром условий поставок по линии АЛРОСА. Несмотря на это, Россия и в 2004 году 
осталась для Армении торговым партнером номер один и третьим по объемам рынком сбыта армянской продукции (11,9%), 
уступая лишь Израилю (23,5%) и Бельгии (18,3%). Последние две страны являются основными рынками сбыта продукции 
армянских ювелирных предприятий. Доля российского экспорта в общей структуре товарооборота составила $40,9 млн., а 
импорта - $30,2 млн. Удельный вес России в общем объеме армянского импорта составил 23,2%. Общий объем российских 
инвестиций в экономику Армении в период с 1992 г. по 2004 г. превысил $200 млн. Средства, в основном, направлялись в 
производственный и банковский сектора экономики.

Вопрос поставок необработанных алмазов из России был поднят,  в частности,  в ходе прошедшего на днях в 
Москве  заседания  армяно-российской  межправительственной  комиссии  по  экономическому  сотрудничеству.  Как 
проинформировал  министр  торговли  и  экономического  развития  Армении  Карен  Чшмаритян,  правительство  Армении 
обратилось к России с двумя предложениями. "Первое - внести изменения в соглашение о свободной торговле. В России 
рынок  полностью  либерализирован,  но  есть  нормы,  ограничивающие  торговлю,  в  частности  реэкспорт.  Предложение 
принято  правительством России,  а  министерство  торговли  и  экономразвития  РФ согласилось  в  течение  двух  месяцев 
подготовить  к  подписанию  соответствующий  документ.  Второе  -  снять  ограничение  на  реэкспорт  алмазов",  -  заявил 
Чшмаритян. Тем не менее, по его словам, хотя по объемам армянские огранщики бриллиантов своих позиций не уступили, 
однако  в  денежном выражении товарное  производство  упало.  При этом министр  подчеркнул,  что  алмазная отрасль  в 
Армении все равно будет расти, а политика российской компании АЛРОСА привела лишь к тому, что упала доля России в 
товарообороте Армении.

Ключевым  документом,  определяющим  перспективы  экономического  сотрудничества  двух  стран  является 
заключенный в 2001 г. договор о долгосрочном экономическом сотрудничестве до 2010 года. Российская сторона занимает 
ключевыую позицию в таких отраслях армянской экономики, как энергетика, банковский и страховой секторы. На основании 
межправительственного соглашения о порядке передачи имущества для погашения долгов Армении перед Россией в сумме 
$93 млн., подписанном 17 июля 2002 г. в Ереване, российской стороне переданы 100% акций ЗАО "Марс" (оценено в $56,29 
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млн.),  ЗАО "Ереванский  НИИ математических  машин"  ($2,75  млн.),  ЗАО "Ереванский НИИ автоматизированных систем 
управления"  ($3,37  млн.),  ЗАО "Научно-исследовательское  и  производственное  предприятие  материаловедения"  ($0,35 
млн.), а также имущественного комплекса Разданской ТЭС ($31 млн.).

С сентября 2003 года в доверительное управление ЗАО "Интер РАО ЕЭС" перешла Мецаморская (Армянская) 
АЭС. В Армении РАО "ЕЭС России" владеет также Севан-Разданским каскадом ГЭС и Разданской ТЭС. Таким образом, в 
настоящее время РАО "ЕЭС России" со своими дочерними структурами контролирует около 80% генерирующих мощностей 
в электроэнергетике Армении.

Доля России в уставном капитале банковской системы Армении составляет к настоящему времени 25%. В 2004 
году один из крупнейших российских банков - "Внешторгбанк", приобрел 70% процентов акций "Армсбербанка". Российский 
банк  при  этом  обязался  довести  капитал  армянского  банка,  составлявший  до  сделки  $5  млн,  до  $15  млн.  После 
инвестирования "Армсбербанк" по собственному капиталу станет крупнейшим банком Армении. В 2004 году состоялась еще 
одна сделка, закрепившая за Россией главного игрока на страховом рынке Армении. Российская компания "Ингосстрах" 
приобрела 75% акций одного из лидеров армянского страхового рынка - компании "Эфес". В связи со сменой собственника 
никаких кардинальных изменений в менеджменте и тарифной политике армянской компании не произошло, вместе с тем 
компания  намерена  приступить  к  новым видам  страхования  здоровья,  доля  которых  в  страховом  портфеле  компании 
сегодня  составляет  23%.  Компания  намерена  приступить  к  созданию  сети  страховых  агентов  с  целью  расширения 
клиентской базы среди физических лиц.

В 2005 году Армения планирует увеличить импорт природного газа из России по сравнению с 2004 годом,  по 
предварительным данным, на 20-25% и довести объем импортируемого из России газа до 1,7 млрд. куб. В 2003 году через 
Грузию в Армению поступило из России 1,250 млрд. куб/м. газа, против 1,050 млрд. в 2002 году. В 2004 году в республику 
было импортировано до 1,450 млрд. куб/м. Председатель правления ЗАО "Армросгазпром"  Карен Карапетян заявил‚ что 
даже в случае форс-мажорных ситуаций население Армении будет обеспечено газом в зимний период - "мы закачали в 
подземные газохранилища достаточный объем голубого топлива".

Российский "Газпром",  являющийся эксклюзивным поставщиком природного газа в Армению (до 2003 года эту 
функцию  выполняла  группа  компаний  ИТЕРА)  намерен  принять  участие  в  тендере  на  строительство  армянской  части 
газопровода Иран-Армения. "Газпром" разработал технико-экономическое обоснование (ТЭО) предстоящих инвестиций, что 
говорит об определенном интересе компании к проекту. "Решение Газпрома последует после того, как будет готов весь 
пакет условий инвестирования, определен объем необходимых затрат, условия и гарантии возвращения средств", - отметил 
глава "АрмРосгазпрома". Находясь в Ереване, заместитель председателя компании "Газпром" Александр Рязанов заявил, 
что  для  осуществления  проекта  потребуется  $140  млн.,  при  окупаемости  в  9  лет.  "Остается  уточнить  источники 
финансирования - это могут быть межгосударственные кредиты, либо средства "Газпрома", - заявил Рязанов. В то же время 
он отметил, что, у "Газпрома" более жесткие нормативы по вложению финансовых средств и газопровод несколько выходит 
за рамки этих нормативов по срокам.  "Мы понимаем,  что газопровод для Армении стратегический проект,  связанный с 
газоснабжением и энергетической безопасностью, так как газопровод, по которому российский газ поступает в Армению 
через  территорию  Грузии,  находится  в  плохом  состоянии  и  требует  капитального  ремонта",  -  отметил  заместитель 
председателя "Газпрома".

Еще  одним  событием  2004  года,  касающимся  армяно-российского  сотрудничества  в  газовой  отрасли  можно 
считать намерение группы ИТЕРА продать принадлежащие ей 10% акций "АрмРосгазпрома". Напомним, что учредителями 
"АрмРосгазпрома",  помимо  ИТЕРА,  являются  правительство  Армении  и  компания  "Газпром",  держащие  по  45% акций 
эксклюзивного импортера газа и владельца всей газораспределительной сети Армении.

Лидером алюминиевой промышленности Армении является принадлежащий компании "Русский алюминий" завод 
"Арменал",  в  развитие  которого  РУСАЛ  вложил  более  $40  миллионов.  В  2004  году  РУСАЛ  подписала  соглашение  с 
германской  компанией  Achenbach  о  начале  реализации  программы  комплексной  модернизации  завода  "Арменал", 
направленной на создание производства полного цикла и качественное изменение ассортимента продукции. В результате 
модернизации  производственная  мощность  завода  составит  25  тыс.  тонн  фольги  ежегодно.  Стоимость  программы 
модернизации составляет $70 млн.

В  2004  году  наметились  реальные  перспективы перезапуска  ЗАО "Марс"  (передан  России  в  счет  погашения 
госдолга) - это крупнейшее на постсоветском пространстве предприятие, ориентированное на ВПК России. Как отметил в 
интервью премьер-министр Армении  Андраник Маргарян,  в  бюджете России на 2005 год предусмотрены средства для 
запуска и эксплуатации этого предприятия.

Первоочередным  вопросом,  определяющим  дальнейшие  перспективы  расширения  экономического 
сотрудничества  Армении  и  России,  остается  проблема  транспортного  деблокирования  Армении  и  восстановления 
коммуникационной связи с Россией. В 2004 году в этом направлении сделана немалая работа. В частности, благодаря 
усилиям российской стороны, в начале 2005 года будет запущена железнодорожная паромная переправа порт Кавказ - 
Поти. Соглашение о вводе в эксплуатацию данного маршрута будет подписано 10 января 2005 года в Поти. "По объему 
транспортных перевозок затраты на паромную переправу Батуми-Ильичевск (Украина) составляли порядка 40%, открытие 
же маршрута Поти-Кавказ позволит снизить тарифы почти на 30%. Тем самым снизится и транспортная составляющая в 
себестоимости грузов, доставляемых в Армению", - заявил по итогам армяно-российско-грузинских переговоров министр 
транспорта и связи Армении Андраник Манукян. Министр также отметил, что открытие этой линии приведет к увеличению 
товарооборота между Арменией и Россией. По мнению экспертов, ввод в действие железнодорожно-паромной переправы 
позволит диверсифицировать транспортные коммуникации Армении и не быть в зависимости от одного-двух маршрутов.

Значительные усилия приложены и в направлении разблокирования абхазского участка Закавказской железной 
дороги. Этот вопрос имеет для Армении жизненное значение, поскольку этот маршрут, простаивающий более десятка лет, 
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является  оптимальным  для  железнодорожных  перевозок  между  Арменией  и  Россией.  В  частности,  по  итогам  визита 
президента ОАО "Российские железные дороги" Геннадия Фадеева в Армению, было достигнуто согласие, что до решения 
территориальных и политических проблем в регионе реализация этого проекта (восстановление прямого железнодорожного 
сообщения с Россией через Грузию) может быть осуществлена частными компаниями. Такая компания была создана на 
основании  соглашения,  подписанного  между  ОАО  "РЖД"  и  Департаментом  железных  дорог  Армении.  Аналогичные 
компании планируется создать с грузинской и абхазской сторонами. В дальнейшем, как заявил премьер-министр Армении 
Андраник  Маргарян,  все  эти  компании  будут  объеденены в  единый  холдинг.  Также  примечательным  событием стало 
официальное присоединение Армении к инициированному Россией и Ираном МТК "Север-Юг".

Грузия
Из трех государств Южного Кавказа меньше всего российских инвестиций приходится на долю Грузии, самыми 

крупными  инвесторами  которой  выступают  США  и  Великобритания.  Вместе  с  тем,  доля  российских  капиталов  во 
вкладываемых  в  Грузию  инвестициях,  как  сказал  глава  финансово-бюджетного  комитета  парламента  Грузии  Роман 
Гоциридзе, "очень большая - особенно в энергетике - и ожидается дополнительный рост российских инвестиций в ходе 
объявленного  широкомасштабного  плана  приватизации".  Он  отметил,  что  "российские  инвестиции  в  объеме  всех 
иностранных инвестиций входят в пятерку крупнейших".

Согласно  имеющимся  данным,  российские  инвестиции  в  Грузии  составляют  около  $100  млн  и  ограничены в 
основном  группой  предприятий,  поставленных  под  контроль  российского  капитала  путем  накопления  долгов  и 
последующего расчета за поставки электроэнергии и газа. Крупнейшим из таких проектов является руставский химический 
комбинат  "Азот",  который  в  настоящее  время  контролируется  компанией  ИТЕРА.  Эта  компания  также  владеет 
газораспределительной  сетью  Грузии,  за  исключением  столичного  "Тбилгази".  Другому  российскому  энергетическому 
гиганту РАО "ЕЭС России" принадлежат 75% акций тбилисской энергораспределительной компании ТЭЛАСИ, выкупленные 
россиянами у американской корпорации AES за $23 млн августе 2003 года. В пакет этого приобретения РАО также входят 
два  энергоблока  тбилисской  ГРЭС общей мощностью 600  МВт,  50% акций  AES-Transenergy,  осуществляющей  экспорт 
электроэнергии из Грузии в Турцию, и права на управление Храм ГЭС - двух агрегатов мощностью 113 и 110 МВт. По 
оценкам энергетиков,  таким образом РАО тогда получила контроль над 20% генерации и 35% сбыта электроэнергии в 
Грузии.  К  российским приобретениям в  Грузии  также  относится и недавняя  покупка  "Аэрофлотом"  ведущей грузинской 
авиакомпании "Air Zena - Грузинские авиалинии".

"Конечно, когда главные энергетические объекты контролируются российской компанией, то в политическом плане 
это  не  совсем  привлекательно,  -  отметил  Роман  Гоциридзе,  -  Но  если  будут  взаимовыгодные  и  взаимодружесткие 
отношения, то это будет положительно сказываться как на экономическом, так и на политическом развитии Грузии. Хотя 
вообще было бы желательно, чтобы энергетикой управляли мы сами".

Кроме того, существует ряд мелких и средних грузино-российских предприятий, занятых в сфере производства вин 
и различной сельхозпродукции. Однако более серьезным фактором являются вложения оффшорных компаний с капиталом 
российского происхождения, которые, по некоторым данным, составляют более $400 млн. К таковым относят, например, 
зестафонский завод ферросплавов "Ферро", за формальными владельцами которого прослеживается российская группа 
"Промышленные инвесторы", или голландскую компанию Georgian Glass & Mineral Water с частично контролируемой ею 
местной  компанией  "Боржоми",  за  которыми  прослеживаются  московские  холдинги  "Беринг-Восток"  и  "Интернешнл 
Файненс".

В 2004 году было заявлено и о намерении Внешторгбанка (ВТБ) приобрести контрольный пакет акций одного из 
крупнейших банков Грузии. О принципиальной договоренности по этому вопросу было объявлено на официальной встрече 
президента Грузии  Михаила Саакашвили с делегацией российских промышленников и предпринимателей, возглавляемой 
министром  экономического  развития  и  торговли  РФ  Германом  Грефом.  Приобретение  грузинского  банка  призвано 
способствовать  реализации стратегии ВТБ,  предусматривающей в  качестве  одного из  основных направлений развитие 
своей сети в странах СНГ.

Согласно  приводившимися  ранее данным государственного департамента статистики Грузии,  Россия остается 
крупнейшим торговым партнером Грузии.  В частности,  за  январь-сентябрь 2004 года внешнеторговый оборот Грузии с 
Россией составил $234,4 млн, что на 37,9% превышает показатель первых девяти месяцев прошлого года. Вместе с тем 
оборот с Россией составил 13,7% от всего внешнеторгового оборота Грузии, что на 1,3% меньше, чем за январь-сентябрь 
2003 года. Тут следует отметить, что не намного меньше составил показатель внешнеторгового оборота Грузии с Турцией, 
которая  традиционно  конкурирует  с  Россией  за  место  крупнейшего  торгового  партнера  Грузии.  В  частности, 
внешнеторговый оборот Грузии с Турцией составил $217,4 млн или 12,7% от общего показателя.

По данным госдепартамента статистики, со странами СНГ внешнеторговый оборот Грузии в январе-сентябре 2004 
года составил $676,2 млн,  что на 60% превышает аналогичный показатель за 2003 год, и на долю стран Содружества 
относится 39,4% внешнеторгового оборота Грузии (в январе-сентябре прошлого года этот показатель составлял 37,2%) и 
24,6% отрицательного торгового баланса Грузии (в январе-сентябре прошлого года этот показатель составлял 20,2%).

Между  тем,  исходя  из  политической  обстановки,  в  Грузии  все  активнее  ставится  вопрос  диверсификации 
грузинского  экспорта  для  снижения  экономической  зависимости  от  России.  С  призывами  осваивать  новые  рынки  и 
диверсифицировать  свои  поставки  к  грузинским  производителям  в  последнее  время  несколько  раз  обращался  сам 
президент  страны  Михаил  Саакашвили.  Комментируя  этот  вопрос,  министр  экономического  развития  Грузии  Алеко 
Алексидзе заявил, что "Грузия обязательно должна осуществить диверсификацию экспорта и, в принципе, этот процесс уже 
начат". Он отметил, что "в начальный период экспорт в Россию был гораздо больше, а сегодня уменьшился и стал более 
диверсифицированным",  а  также то,  что  в  условиях  происходящего  сближения Грузии  с  Евросоюзом "диверсификация 
должна еще больше усилиться".
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"Экспорт не должен быть ориентирован только на какую-либо одну страну и зависеть только от России или другого 
государства, - подчеркнул Алексидзе, - Я считаю, что чем больше мы сблизимся с евроструктурами и чем больше у нас 
будет экономической близости со странами Европы, тем больше шансов, что наш экспорт станет еще более свободным и 
диверсифицированным".

Президент – не самая удобная для меня профессия
Независимая Газета, 12 января 2005 г.

Юрий Симонян
Завершается  первый  год  президентства  Михаила  Саакашвили.  В  эксклюзивном  интервью  «НГ»  недавно 

отметивший 37-летие президент Грузии называет нормализацию отношений с Россией приоритетной задачей.
–  Ваша  первая  встреча  с  президентом  РФ  Владимиром  Путиным  в  феврале  прошлого  года  была 

воспринята как прорыв в грузино-российских отношениях. Потом эти надежды не оправдались. Выходит, Путин 
вам не поверил? Или все дело в ваших весьма резких выпадах в адрес Москвы? 

–  К  сожалению,  сейчас  у  России  в  целом  есть  серьезные  сложности  на  международной  арене.  Это  видно. 
Осложнения у нее не только с Грузией, но со всем остальным миром. Я не знаю, чем конкретно они вызваны. Грузия стала 
как бы частью этих процессов, хотя мы очень не хотели бы быть «составляющей» какого-то противостояния между Западом 
и Россией и не хотим быть некой разменной фишкой в каких-то сложных отношениях. 

Я хочу, чтобы российские политики это поняли. Пока нам не удается убедить их в том, что мы не сторонники каких-
то западных сил, а страна, стремящаяся иметь дружеские отношения с Россией, исходя из своих собственных интересов. 
Но у нас свое видение этих отношений. Поэтому я думаю, что осложнение отношений с Грузией стало частью каких-то 
общих параноидальных настроений: Россию, мол, окружают со всех сторон, ее хотят принизить. Грузия меньше всего хочет 
создавать России проблемы. Однако российская элита, в свою очередь, должна понять, что униженная и оскорбленная 
Грузия вряд ли удовлетворит самолюбие российского народа. 

Многие наши проблемы искусственны. Несмотря на осложнения, возникшие, скажем, из-за действий российских 
официальных лиц в Абхазии, да и в отношении Южной Осетии, в Грузии нет никаких глубинных антироссийских настроений, 
и ситуацию очень легко можно повернуть в лучшую сторону. Правда, за эти месяцы очень «хорошо» поработала российская 
телепропаганда,  преуспевшая  в  создании  образа  Грузии-врага.  Мы  можем  подписать  любые  договоры,  но  если  нет 
соответствующего  общественного  настроения,  если  на  нас  будут  смотреть  как  на  потенциальную  или  существующую 
проблему, то реальных близких отношений не будет. И это нас, прямо скажу, коробит. 

– А может, причина всех недоразумений в том, что в России вас воспринимают как бунтаря, инициатора 
революционных перемен на всем постсоветском пространстве? 

– В личностном плане у меня с Владимиром Путиным нет никаких проблем. При встречах с ним я себя чувствую 
очень  комфортно.  Так  же  как  с  главами  других  государств  Содружества.  Конечно,  наша  «революция  роз»  породила 
определенные страхи у некоторых политиков в СНГ.  Особенно после того,  что случилось на Украине.  На самом деле 
подобный ход событий на Украине я прогнозировал давно. Я учился в Киеве и эту страну знаю не с чужих слов. Я всегда 
пытался опровергнуть утверждения о том, что параллели между Украиной и Грузией неуместны. Старался не говорить об 
этом громко, но на всех наших официальных встречах подчеркивал: демократию не остановить. Так оно и произошло. И это 
не вина Грузии, не результат действий отдельных политиков, а обычный, закономерный процесс. В разных странах он 
будет  принимать  различные  формы,  поскольку  экспортируемых  моделей  революций  нет.  У  каждой  страны свой  путь 
развития. Он может в чем-то походить на наш, а может быть совершенно иным. 

– Минобороны РФ периодически запускает в  прессу сливы информации о точечных ударах по якобы 
остающимся в  Панкиси  базам боевиков.  Что это  –  желание  в  очередной  раз  потрепать  нервы Тбилиси  или  у 
Москвы есть основания считать этот район Грузии потенциально опасным? 

–  Я  думаю,  это  уже  смешно.  Когда  появляется  подобная  информация,  мы  связываемся  с  российскими 
официальными лицами, и они отказываются: мол, не от нас все это исходит. Любой российский офицер, побывавший в 
Панкисском  ущелье,  прекрасно  знает,  что  там  ничего  опасного  уже  нет.  Об  этом  знает  и  российское  руководство. 
Искусственных преград для совместных действий по Панкиси или по другим вопросам тоже уже нет. Они были во время 
Шеварднадзе,  я  это  признаю.  Сейчас  у  нас  нет  никаких  комплексов.  Мы  готовы  сотрудничать  по  всем  вопросам  и 
сотрудничаем. Резких заявлений по тому же Панкиси стало намного меньше. Появляются они, как правило, одновременно с 
какими-то осложнениями в самой России или в наших отношениях. Недавно я от души посмеялся, услышав, что «некоторые 
представители некоторых неназванных российских структур» заявили, что чеченских террористов готовили... на Украине. 
Это очень похоже на аналогичные обвинения в наш адрес. Пора бы придумать что-то новое. Я думаю, что официальный 
курс российской политики все-таки отличается от подобных настроений. Видимо, есть какая-то маленькая, но влиятельная 
группа, вносящая в российскую политику такого рода коррективы. 

–  Что  предлагает  Тбилиси  Москве  в  плане  нормализации  межгосударственных  отношений?  Какие  из 
российских требований (или предложений) для вас неприемлемы в принципе? 

– Мы сейчас работаем над рамочным договором. В феврале ожидается приезд в Тбилиси министра иностранных 
дел России Сергея Лаврова. Думаю, что мы сможем парафировать договор. И с президентом России Владимиром Путиным 
мы, надеюсь, подпишем его уже в этом году. Я давно хочу, чтобы Путин приехал в Грузию. Он здесь всегда желанный гость. 
Надо двигать вперед наши отношения. 

Что  же  касается  сотрудничества,  то  можно  говорить  о  целом  комплексе  вопросов,  связанных  с  совместной 
антитеррористической деятельностью,  с  решением судьбы российских военных баз  в Грузии.  У  нас общие позиции по 
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многим вопросам на международной арене, в том числе по вопросам международной безопасности. Мы не полностью 
используем потенциал экономического сотрудничества. Даст бог, общую позицию можно будет занять по Южной Осетии и 
Абхазии. Я по природе оптимист и надеюсь, что эволюция российской политики, повернувшей в ушедшем 2004 году в не 
очень приятную для нас сторону, в новом году пойдет в обратном направлении. Правда, это зависит не только от нас. Мы 
будем работать и делать все необходимое, чтобы наши отношения нормализовались. 

– После «революции роз» прошел год. Все ли надежды сбылись? 
– Грузия за этот год стала совершенно другой страной. Это выражается не только в цифрах, хотя бюджет вырос 

более чем в три раза, не в количестве отремонтированных дорог и т. д. Главное, что изменилось настроение людей. В 
стране начались новые позитивные процессы. Мы смогли решить проблему Аджарии, а это было очень важно. Страна 
стала  похожа  на  государство,  чего  раньше  не  было.  В  Грузии  сейчас  действительно  укрепляется  система 
государственности. Это очень важный процесс, в который вовлекаются не только этнические грузины, но представители 
всех национальностей, живущих здесь. 

–  Многие  юристы  считают  ошибочными  методы,  применяемые  к  бывшим  высокопоставленным 
чиновникам, когда за солидный выкуп их выпускают из тюрьмы. Разве такое пополнение бюджета вписывается в 
нормы демократического государства? 

– Я тоже юрист, и у меня свое мнение насчет юридических прав. Здесь надо учитывать настроения народа. А они в 
этом вопросе совершенно однозначны. Так, зять Эдуарда Шеварднадзе выплатил в бюджет достаточное количество денег, 
чтобы мы смогли ликвидировать двухмесячную задолженность по пенсиям. Это намного важнее, чем держать его в тюрьме, 
да еще и содержать при этом. С другой стороны, большинство людей, которые компенсировали нанесенный в свое время 
государству ущерб, все равно предстанут перед судом. Им будет вынесено условное или вполне конкретное наказание, во 
всяком  случае,  в  течение  какого-то  времени  они  не  смогут  занимать  официальные  посты.  Таким  образом  общество 
становится более защищенным, получает выгоду. Это и есть основная проблема юридического права – чтобы выигрывало 
общество.  В  этом  смысле  Грузия  создала  интересный  прецедент.  На  всех  конференциях,  посвященных  борьбе  с 
коррупцией,  наш опыт рассматривается в позитивном свете, и в этом плане,  я думаю,  многие страны могли бы у нас 
поучиться. Главное – результат. Когда речь заходит о борьбе с коррупцией в Грузии, когда нас спрашивают, насколько 
сократился  ее  уровень,  мы отвечаем,  что  в  результате  принятых  мер  государственный  бюджет  вырос  почти  в  три  с 
половиной раза. Это и есть показатель сокращения коррупции в Грузии – ведь новых инвестиций в 2004 году особенно не 
было, а иностранная помощь в сравнении с предыдущими годами практически не увеличилась. Так что бюджет в три с 
половиной раза вырос за счет того, что воровать стали в три с половиной раза меньше. 

– Слухи о том, что ваши отношения с главными союзниками по «революции роз» – Нино Бурджанадзе и 
Зурабом Жванией испортились, появляются регулярно. Насколько реален в Грузии передел власти? 

– О возможности раскола начали говорить сразу после революции. Но прошел год, а эти прогнозы не сбылись. 
Более того, наши отношения не только не ухудшились, но, наоборот, улучшились. Наши партии объединились в одну. Мы 
работаем гораздо теснее, чем раньше. Грузия показала прекрасный пример долгосрочной коалиции. Потому что во время 
переходных периодов подобные коалиции, как правило, едва достигается цель, мгновенно распадаются. Наша же цель 
заключалась  не  в  захвате  власти,  а  была  гораздо  шире.  В  этом  и  состоит  секрет  наших  отношений  –  в  общности 
поставленной цели: объединение Грузии, превращение ее в нормальное во всех смыслах государство. К тому же у нас 
прекрасные личные взаимоотношения. 

– Судя по рейтингам в грузинских СМИ, у нынешнего руководства Грузии нет сколько-нибудь серьезной 
оппозиции. Не скучно работать в обстановке «всеобщего одобрения»? 

– Думаю, у меня больше никогда не будет такого высокого рейтинга, как сейчас. По той простой причине, что люди 
год назад голосовали не только за меня, но и против того, что было. А на всех следующих выборах они будут голосовать 
или за меня, или за кого-то еще. Но не против чего-то. Я готов к тому, что мой рейтинг будет понижаться. Ведь чем выше 
рейтинг,  тем больше людей могут в итоге разочароваться. Это нормально. Рейтинг правительства Грузии сейчас очень 
высок. Пока еще очень свежи воспоминания о том, что было раньше, до революции. С революцией связана и слабость 
нынешней оппозиции. Есть остатки прежнего режима, но от полученного удара им не оправиться. В оппозиции оказалась и 
часть наших недавних сторонников, отколовшаяся вскоре после революции. Такой ход событий прогнозировался, поскольку 
мы были коалицией и знали о настроениях некоторых союзников – прийти в парламент и начать самостоятельную карьеру. 
Они так и поступили, но это нормально. Интересно другое. Оппозиция в Грузии хоть и малочисленна, но представлена 
достаточно широко на различных телеканалах, где она постоянно выражает свое мнение. Скажу прямо: иногда, как в случае 
с  приватизационными  процессами,  мы  сами  провоцируем  эти  дебаты.  При  этом  мы  демонстративно  очень  остро 
отреагировали на обвинения оппозиции. Сделано это было для того, чтобы поднять обсуждаемую тему на национальный 
уровень. Это полезно для страны – она развивается и в политическом плане идет вперед. 

Если же прогнозировать, то, видимо, на следующих выборах оппозиция будет сильнее, чем на предыдущих. Она 
вряд ли  сможет  в  ближайшее время  стать  достаточно  сильной,  чтобы заменить  нынешние власти.  Но  влиять  на  ход 
событий,  какие  бы  ни  были  у  нее  финансовые  возможности,  она,  конечно,  будет.  Это  необратимый  процесс,  и  мы 
относимся к нему спокойно. 

– Самая большая проблема Грузии – утерянные территории. Переговоры затянулись – и с Сухуми, и с 
Цхинвали... 

– Всякому терпению есть предел. Любое решение этих вопросов может быть только политическим. Не бывает 
чисто военных решений. Военное – самое худшее из решений. Мы это прекрасно осознаем и говорим об этом открыто. 
Естественно,  мы укрепляем наши вооруженные силы,  но  это  одна  из  составляющих в  процессе усиления общества и 
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государства. С другой стороны, мы понимаем, что даже самые мощные вооруженные силы, а у нас, к слову, никогда не 
будет сверхмощных вооруженных сил, не смогут решить даже самые маленькие проблемы. 

В последнее время наметились некие признаки прогресса в Южной Осетии, хотя они далеки от желаемых. Для нас 
важно интегрировать не только отошедшие территории, но в целом представителей всех национальностей, живущих в 
Грузии. Так, в грузинской армии уже стали служить армяне, азербайджанцы, представители других национальностей, чего 
раньше  не  было.  Мы  намерены  создать  при  Тбилисском  государственном  университете  специальную  школу  для 
представителей  различных  национальных  групп,  чтобы  молодежь  получала  соответствующее  образование  и  могла 
полноценно участвовать в общественно-политической,  управленческой жизни страны.  Мы намерены реально укреплять 
общегосударственную идеологию, а не какую-то там «стратегическую» или местечковую. Грузия – маленькая страна. Она 
может быть сильной, если все ее граждане будут себя чувствовать полноценно, то есть поймут, что успех страны способен 
что-то дать и им тоже, независимо от происхождения. Поэтому, сплачивая страну, мы приближаем решение абхазского 
вопроса, самого сложного для нас. Осетинский – раздут искусственно. Я не считаю его слишком сложным. Если бы Россия в 
этом вопросе проявила добрую волю, то он давно был бы решен. В Абхазии – сложнее. Но и там был бы серьезный 
прогресс, если бы Россия проявила заинтересованность в этом. 

–  В  последнее  время  Абхазия  заметно  изменила  отношение  к  Москве.  Были  даже  случаи  отказа  от 
российских паспортов... Попытается ли Тбилиси использовать это для нормализации отношений? 

– Мы не хотели бы чем-то «пользоваться». Конечно, своими действиями официальные представители России 
показали имперские инстинкты части политической элиты. Это не обрадовало абхазцев, у которых могли быть в прошлом 
какие-то иллюзии. Когда Жириновский пытается напугать Грузию, это не означает, что он друг абхазского народа. Он по 
отношению к абхазцам такой же империалист, как в отношении грузин. Абхазское общество постепенно это поймет. Мы не 
собираемся воевать, но абхазский вопрос должен быть решен в рамках широкой автономии. 

В ближайшее время, уже в январе, мы представим свои официальные предложения Сухуми и Цхинвали. Нам есть 
что предложить. Честно говоря, мы не рассчитываем на немедленную положительную реакцию влиятельных чиновников 
самопровозглашенных правительств, особенно в Абхазии. Но мы очень рассчитываем на реакцию обычных людей, которые 
прекрасно понимают, что в таком вакууме, в искусственно осажденной крепости, жить долго нельзя. Нужно находить общий 
знаменатель, нужно договариваться. От нынешней ситуации проигрываем все мы. 

– Вы заметно реже стали появляться на людях,  вас  давно не видели в тбилисском метро,  на улицах 
города.  Это  связано  с  большой  загруженностью?  Или  все  эти  «выходы  в  народ»  были  обыкновенным 
«революционным популизмом»? 

– Я такой же, как и раньше. По-прежнему очень люблю общаться с людьми. Возможно, журналисты уже привыкли 
к этому и не хотят со мной ходить по общественным местам, а может, и мне не очень приятно постоянно находиться в их 
сопровождении. 

– По Конституции Грузии, вы не можете быть президентом более двух сроков. Кем вы видите себя через 
девять лет, после сложения президентских полномочий? 

– Кстати, вообще-то я не вижу себя президентом и в течение этих девяти лет. На самом деле президент – не 
самая удобная для меня профессия, хотя очень ответственная. Надо «врасти» в президентские туфли, а я пока до конца в 
них не врос. Вообще же я и мои друзья не думаем о таких вещах. Мы думаем о том, как решить проблемы нашей страны, и 
чем быстрее их решим, тем быстрее закончится наша власть. 

–  Если  по  каким-то  причинам  к  тому  времени  Грузия  все-таки  не  станет  нормальным  государством, 
останетесь ли вы жить здесь или предпочтете более благополучную страну? 

– Я думаю, даже уверен, что Грузия совершенно точно станет нормальным во всех отношениях государством. 
Главное, чтобы не случились какие-то стихийные бедствия или политические. Я пробовал жить за рубежом, но это у меня 
не очень получилось. Я, конечно же, буду жить в Грузии. 

Грузия-Россия: ничья
Агенство Политических Новостей, 12 января 2005 г.

Андрей Дмитриев
Одна петербургская журналистка как-то поведала мне о своих идеалах.  «Я хочу,  чтобы у нас была такая же 

демократия, как в Чехии, а президент — как Вацлав Гавел», — сказала она. Гавеловская Чехия стала розовой мечтой 
либералов постсоветского мира. Именно по образцу чешской бархатной революции делались все последующие. Не стала 
исключением  и  грузинская.  На  годовщину  революции  роз  Михаил  Саакашвили  тоже  вспомнил  об  идейном 
предшественнике: "Мы показали, что и грузинский народ в силах создать то, что президент Чехословакии  Вацлав Гавел 
называл "искусством невозможного". За последний год "искусством невозможного" лучше всех в регионе овладела наша 
нация".

Преданная революция
Ликующие толпы на улицах, люди с розами в руках, один за другим переходящие на сторону бунтарей силовики… 

Победа без  единого выстрела.  Выглядело все это очень эффектно.  Однако,  как  говаривал русский философ-эмигрант 
Александр Кожев, революций без жертв не бывает. Иначе это не революция, а спектакль. Розовая тбилисская революция, 
растянувшаяся на целый год, и стала театральным представлением. А Саакашвили напоминает актера постмодернистской 
труппы, превратившего в подмостки всю страну. Его правление — сплошное шоу: выборы, «аджарский триумф», военные 
парады,  показательные налеты «органов»  на  высокопоставленных  «воров  в  законе»,  демонстрируемые по  ТВ,  летний 
поход на Цхинвал… Недаром оппозиция обвиняет Саакашвили в том, что он не президент, а пиар-директор Грузии. Надо 
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признать, что пиаровские способности у нынешнего грузинского руководства действительно лучшие в кавказском регионе. 
Может быть, именно это шоу так непохожий на Гавела президент именует «искусством невозможного»? 

Между  тем,  прошедший  со  дня  розовой  революции  год  принес  гражданам  Грузии  сплошные  разочарования. 
Несмотря на массированные финансовые вливания в экономику с Запада, заметного улучшения положения не произошло. 
Деньги  пошли  на  перевооружение  армии  и  правоохранительных  органов.  Энергетическое  хозяйство  по-прежнему 
пребывает  в  развале,  многие  регионы  испытывают  трудности  с  поступлением  электричества.  Общество  напугано 
бандитскими  вылазками  спецслужб,  которые  ввели  в  обиход  практику  государственного  рэкета.  Известных 
предпринимателей арестовывали, сажали в тюрьму, затем брали с них выкуп, выпускали и снова арестовывали. И так по 
нескольку раз. Получив некоторое пополнение казны, Саакашвили нажил себе множество влиятельных врагов. 

Противоречия раздирают и правящую элиту. Многие соратники президента по революции роз ушли в оппозицию, 
говорят и о размолвках внутри самого правящего триумвирата Саакашвили-Жвания-Бурджанадзе. Достаточно вспомнить 
такой факт: летом во время обострения ситуация в Южной Осетии автомобиль Зураба Жвания был обстрелян грузинскими 
полицейскими, подчиненными любимца президента — министра внутренних дел Ираклия Окруашвили. Так премьеру мягко 
порекомендовали не соваться не в свое дело со всякими мирными инициативами. 

Москва-Тбилиси
Обманутые  надежды  народа  президент  компенсирует  созданием  образа  врага  в  лице  России.  Уже  давно 

отношения между двумя странами не были столь враждебными, как в минувшем году. При этом ни одна сторона так и не 
достигла поставленных целей. 

Россия  не  нашла  адекватной  стратегии,  соответствующей  агрессивному  поведению  новой  грузинской  элиты. 
Реакция Москвы на откровенно антироссийские энергичные демарши Тбилиси была крайне вялой. Характерный пример — 
акция  грузинских  интернетчиков  перед  зданием  российского  посольства  (в  хорде  которой  на  него  24  часа  в  стуки 
проецировались надписи типа «держиморды», «миротwarцы» и т.п.). Со стороны России ответа хотя бы в виде аналогичных 
мероприятий так и не было. А попытки экономического давления путем перекрытия границы после бесланского кризиса 
ударили не столько по Грузии, сколько по пока еще союзной Армении.

Грузинское руководство также не достигло своих целей, заключавшихся в  вытеснении России с Южного Кавказа 
путем вывода военных баз и «интернационализации» миротворческих контингентов в Абхазии и Южной Осетии. 

Именно тема так называемых «непризнанных государств» стала ключевой в  российско-грузинских отношениях 
минувшего года. Правление Саакашвили начиналось с многочисленных громких обещаний вернуть «наш Цхинвали и наш 
Сухуми».  Первой  взялись  за  Южную  Осетию,  как  за  более  «слабое»  звено.  Однако  попытки  подкупить  осетинское 
руководство и вынудить его к возвращению в лоно Грузии остались безрезультатными. 

Прямая военная агрессия против  осетин,  развернутая в  июле-августе,  также  ни  к  чему не  привела.  Отметим 
неприглядную  роль  России  в  этом  конфликте.  Москва  допустила  ситуацию,  при  которой  в  результате  обстрелов  с 
грузинской стороны ежедневно гибли российские граждане. Война была остановлена благодаря исключительному мужеству 
осетинского населения, которое показало, что готово биться за свою землю насмерть, и западным «друзьям» президента 
Саакашвили, которым действия нового президента показались излишне резкими. 

Грузинскому руководству пришлось умерить аппетиты. Выборы в Абхазии прошли без попыток вмешательства из 
Тбилиси.  Вместо  прямого  военного  давления  была  избрана  иная  стратегия:  Грузия  обвиняет  Россию  в  поддержке 
сепаратистских режимов и апеллирует к западным «арбитрам», надеясь их руками устранить ее из Закавказья.

Тем не менее, похоже, полностью отказываться от силового сценария в отношении непризнанных республик в 
Тбилиси не намерены. Об этом говорят перестановки, которые под занавес года президент произвел в силовых структурах. 
«Ястреб» Окруашвили, называемый осетинами и абхазами не иначе как «отморозок», стал министром обороны, сменив на 
этом посту относительно умеренного Георгия Барамидзе. Скорее всего, объектом агрессии вновь станет Южная Осетия. Как 
заявляет президент Эдуард Кокойты, боевые действия могут возобновиться уже в самое ближайшее время.

Перспективы
Итак, российско-грузинские отношения на рубеже 2005 года оказались в состоянии неустойчивого равновесия. 

Есть все основания полагать, что эта ситуация сохранится и в дальнейшем. 
Владимир  Путин  на  недавней  пресс-конференции  говорил  о  том,  что  он  видит  выход  в  подписании  некоего 

стратегического  договора  с  Грузией,  где  будет  прописано  решение  спорных  вопросов.  Вопросы  с  непризнанными 
государствами могут  решаться  двумя  способами:  либо  Грузия откажется  от  планов  по  возвращению «сепаратистских» 
республик  (что  нереально),  либо  Москва  окончательно  сдаст  Абхазию  и  Южную  Осетию,  согласившись  на 
интернационализацию миротворческих сил. Не исключено, что российское руководство пойдет на такой вариант в обмен на 
отступные в виде, например, участия в приватизации грузинских предприятий. 

Такое  решение  оттолкнет  от  России  и  абхазов  и  оссеин,  а  грузинское  руководство  в  любом случае  нашими 
друзьями не сделает. Стабилизация отношений с Москвой не входит в планы г-на Саакашвили. Со своей ориентацией 
руководство Грузии определилось, а Россия нужна ему в качестве «фактора зла».

Итак, мы должны признать: Грузия на сегодня для нас потеряна. Остается ждать, пока Саакашвили окончательно 
дискредитирует  себя  в  глазах  населения,  а  пока  сосредоточиться  на  выстраивании  отношений  с  непризнанными 
государствами. 

Проблемы непризнанных государств весь год освещались экспертами АПН (Яна Амелина, Гарри Чарджиев, автор 
этих строк и другие). Можно отметить, что в этом вопросе все проявляли редкое единодушие. Ситуация на Кавказе диктует 
необходимость отказа от тезиса о поддержке фантомной «территориальной целостности Грузии». Выход здесь только один 
— признать и так де-факто состоявшуюся независимость Абхазии и Южной Осетии и прилагать усилия по их дальнейшей 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

115



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

интеграции с Россией. Конечно, это вызовет массу осложнений на международном уровне. Но стратегические выгоды куда 
более очевидны. 

Альтернативой этому политическому курсу России на Юном Кавказе может быть лишь дальнейшее ослабление 
нашей страны и потеря симпатии со стороны последних пророссийски настроенных режимов. Впрочем, вряд ли нынешний 
российский президент способен рискнуть своим членством в большой восьмерке ради того, чтобы Россия вновь вернула 
себе статус великой державы на Кавказе. 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
3 января. Туркменистан возобновил подачу природного газа в Украину, однако по новой повышенной цене - $58 за 

тысячу кубометров вместо действовавшей в 2004 году цены $44. Об этом сообщил в эфире туркменского телевидения 
президент Туркменистана Сапармурат Ниязов. Ранее сообщалось, что Туркмения предлагала повысить цену с $44 до $60, а 
Украина заявляла о готовности лишь на незначительное повышение цены.

Согласно подписанному в Ашхабаде 3 января контракту с " Нафтогазом України", в 2005 году на Украину будет 
поставлено 36 млрд. кубометров газа - столько же, сколько и в прошлом году, отметил С.Ниязов.

"Нафтогаз"  и  "Туркменнефтегаз"  подписали контракт,  в  котором устанавливалась цена в  $58 за 1  тыс.  куб.м. 
Украина  должна будет заплатить $252 млн сверх  планировавшейся суммы.  "Украине нет  смысла искать альтернативу 
туркменскому  газу,  поставки  которого  сегодня  покрывают  половину  потребностей  страны",–  заявил  Юрий  Бойко 
журналистам после того, как подписал контракт.

Половина стоимости газа будет оплачена в валюте, остальная - поставками товаров и услуг по клирингу, при этом 
в  контракте зафиксирована зависимость цены газа от  стоимости товаров.  По словам президента,  "изменение цены на 
металл,  другие  товары,  курса  доллара,  все  будет  включаться  в  дополнительное  соглашение",  которое  планируется 
подписывать ежеквартально. 

Выступая по государственному телевидению, Ниязов также сообщил, что в 2006 году цена на газ составит уже $60 
за тысячу кубометров. "Газпром", опираясь на договор 2003 года, по которому в 2004-2006 годах он будет получать газ 
"Туркменнефтегаза" по $44 за 1 тыс. куб. м, отказался от обсуждения пересмотра цен. В Ашхабаде планируют поднять 
вопрос о ценах на газ в ходе ожидаемого в середине января визита в Ашхабад главы "Газпрома" Алексея Миллера. 

4  января. В  Алма-Ате¸  под  председательством экс-спикера  Мажилиса  (Парламента)  РК  Жармахана  Туякбая, 
состоялось заседание Координационного совета демократических сил Казахстана (КСДСК).

На заседании был рассмотрен ряд вопросов, касающихся политической ситуации в стране. В частности, обсудив 
положение  дел  вокруг  НП  ДВК,  связанное  с  иском  прокуратуры  о  принудительной  ликвидации  демократической 
оппозиционной партии, КСДСК дал этому факту политическую оценку и принял соответствующее официальное заявление.

Были  также  обсуждены  вопросы  подготовки  проведения  собрания  по  инициированию  общереспубликанского 
референдума, выработаны практические рекомендации. В качестве наблюдателя в состав КСДСК был принят экс-глава 
агентства по чрезвычайным ситуациям РК Заманбек Нуркадилов.

6 января. Поздним вечером на экстренном заседании окружной комиссии по Университетскому избирательному 
округу №1 было объявлено об отмене прав в регистрации экс-министра иностранных дел Киргизстана Розы Отунбаевой в 
качестве кандидата в депутаты в парламент. Раннее этим же днем в 17 часов члены окружной комиссии, проголосовав 7 -  
"за", 2 - "против", 2 "воздержались", разрешили в регистрации кандидата в депутаты Жогорку Кенеш КР Р.Отунбаевой.

Р.Отунбаева  и  ее  адвокат  Н.Садыков  считают,  что  решение  окружкома  необоснованно  и  противоречит 
Конституции. По их словам, статью Кодекса о цензе оседлости, на которую ссылается окружком, Р.Отунбаева не нарушала, 
т.к. была прописана в Бишкеке. Напомним, Р.Отунбаева до этого несколько лет проработала Послом КР в Великобритании 
и Северной Ирландии, а с 2002 года – заместителем представителя Генсека ООН в Грузии.

6  января.  Число  погибших  граждан  Таджикистана  при  подрыве  мин  вдоль  узбеко-таджикской  границы 
увеличилось  еще  на  одного  человека  и  достигло  70  жертв.  Последней  жертвой  оказался  сорокалетний  уроженец 
Исфаринского  района  Х.  Юсупов,  который  собирал  дрова  недалеко  от  своей  деревни.  По  данным  пресс-центра  УВД 
Согдийской  области.  Необходимо  подчеркнуть,  что  на  установленных  в  1999-2000  годах  узбекскими  силовиками 
противопехотных минах только в Согдийской области с тех пор 70 погибли и более ста человек получили ранения разной 
степени тяжести. 

7 января. Сопредседатель партии «Ак жол» Сарсенбек Алтынбаев и первый секретарь Коммунистической Партии 
Казахстана Серикболсын Абдильдин не исключают возможности ликвидации их партий по «сценарию, апробированному» 
на ДВК. Такое мнение они высказали на пресс-конференции в Алма-Ате.

Как  отметил С.  Абдильдин,  «аналогичных силовых действий  властей»  против  оппозиционных  партий  следует 
ожидать в ближайшее время. «Элементы такого давления уже испытывает на себе» Коммунистическая партия. 

А.  Сарсенбаев  считает,  что  прошедший  судебный  процесс  показал,  каким  образом  будет  вестись  борьба  с 
гражданским  обществом  и  независимыми  СМИ.  В  тоже  время  он  отметил:  «мы  готовы  к  таким  действиям  власти  в 
отношении «Ак жола» - морально, политически и юридически». По мнению члена политсовета ДВК Батырхана Даримбета 
действия прокуратуры и суда показали, что теперь «любая критика властей будет считаться как разжигание социальной 
розни». «Таким образом, вводится полный запрет на инакомыслие», - отметил он.

7 января. «Заявляю, что и впредь любые незаконные действия, влекущие и могущие повлечь угрозу Республике 
Казахстан и ее гражданам, будут жестко пресекаться, а лица, виновные в этом, привлекаться к установленной законом 
ответственности». Об этом, как сообщает Казинформ, на прошедшем в Алма-Ате брифинге заявил прокурор города Алма-
Аты Саттыбек Онгарбаев.

Прокурор  напомнил,  что  27  декабря  2004  г.  прокуратурой  города  в  соответствии  со  статьей  14  Закона  «О 
политических  партиях»  в  специализированный  районный  экономический  суд  предъявлено  заявление  о  ликвидации 
общественного  объединения  «Народная партия  «Демократически  выбор  Казахстана»  в  связи  с  допущенными  партией 
грубыми нарушениями требований Конституции и законов РК.
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В  нарушение  требований  законодательства,  11  декабря  2004  года  второй  съезд  Народной  партии 
“Демократический  выбор  Казахстана”  принял  политическое  заявление  об  игнорировании  и  воспрепятствовании 
деятельности  государственных  органов  и  должностных  лиц,  отказе  от  исполнения  требований  обязательных  на 
соответствующей территории актов акимов и обязательных для исполнения на всей территории Республики Казахстан 
судебных актов. Эти цели, по мнению Онгарбаева, были направлены на дезорганизацию деятельности государственных 
органов, нарушение их бесперебойного функционирования и снижение степени управляемости в стране, что согласно ст.5 
Закона Республики Казахстан «О национальной безопасности» является угрозой национальной безопасности. Призывая к 
акциям  гражданского  неповиновения,  партия  совершает  действия,  «подрывающие  политическую  стабильность  и 
общественное  согласие,  пытается  расколоть  общество  на  враждующие  социальные  группы,  тем  самым  разжигает 
социальную рознь». Исходя из этой позиции, прокурором Алма-Аты и был подан иск в специализированный районный 
экономический  суд  о  ликвидации  партии  «Демократический  выбор  Казахстана»,  который  6  января  в  принудительном 
порядке был удовлетворен судом.

7  января.  Туркменистан  стал  участником  всех  основополагающих  международных  документов  по  вопросам 
борьбы с терроризмом, ратифицировав действующие в этой сфере 12 глобальных Конвенций. Об этом сообщила пресс-
служба МИД Туркменистана. Как отмечается в пресс-релизе, Туркменистан привержен сотрудничеству с международными 
организациями в вопросах реализации многосторонних документов в различных областях, и в первую очередь в сфере 
поддержания мира и безопасности, включая вопросы борьбы с терроризмом. В настоящее время, напоминает пресс-служба 
МИД,  основополагающими  международными  документами  в  области  борьбы  с  терроризмом  являются  12  глобальных 
международных Конвенций. Ранее Туркменистан, ратифицировал девять из этих Конвенций.

Присоединившись  еще  к  трем  Конвенциям:  "О  физической  защите  ядерного  материала",  "О  борьбе  с 
финансированием терроризма" и "О маркировке пластических взрывчатых веществ в целях их обнаружения", Туркменистан, 
таким образом, стал участником всех основополагающих международных документов по вопросам борьбы с терроризмом, 
говорится в сообщении внешнеполитического ведомства.

8 января. Президент Туркмении Сапармурад Ниязов потребовал от министра строительства Реджепдурды Атаева 
вернуть в госказну $6 млн., которые были, по его мнению, на незаконном основании переданы иностранным подрядчикам. 
Туркменский  лидер  объявил  о  своем  решении  уволить  Атаева  "за  допущенные  недостатки"  с  занимаемой  им  по 
совместительству  должности  вице-премьера.  Атаеву  инкриминируют  растрату  госсредств  и  оформление  подложных 
документов. В частности, полученный госзайм Атаев якобы потратил на завершение одного из строительных объектов, 
стоимость которого как отмечают в официальной прессе оказалась сильно завышенной. Ниязов ранее критиковал Атаева за 
медленные темпы строительства в Ашхабаде жилищного фонда.

Должности вице-премьера "за недостатки в работе" лишился также и Бегенч Атамырадов, сохранивший при этом 
за собой пост министра сельского хозяйства. Президент порицал его за "некомпетентность". Туркмения в этом году вновь не 
выполнила собственный план по урожаю хлопка, собрав лишь 0,7 миллиона тонн из 2,2 миллиона. За это Ниязов ранее 
уволил  ряд  подчиненных  областной  и  районной  администрации.  Портфели  министров  за  Атаевым  и  Атамырадовым 
остались с испытательным сроком в три месяца.

8 января. Президент Киргизстана Аскар Акаев заявил на встрече с общественностью северной Чуйской области, 
что  президент  Грузии  Михаил Саакашвили и  его  министры получают  зарплату  из-за  океана,  от  миллиардера  Сороса, 
поэтому их республику нельзя называть независимой страной. А на Украине во время президентских выборов общество 
раскололось надвое, и, по словам Акаева, чуть не вспыхнула гражданская война. В результате, силы, называющиеся себя 
демократическими,  ввергли страну в  экономический кризис,  а Юлия Тимошенко,  которую собираются назначить новым 
премьер-министром страны, находится в международном розыске. В отличие от этих стран, заявил Акаев, в Киргизстане 
созданы все условия для проведения предстоящих парламентских и президентских выборов демократически,  а  любые 
заявления о возможных фальсификациях во время выборов - это популизм и авантюризм.

На том же  совещании в  городе  Токмок  А.Акаев  сообщил,  что  прошедший  2004  год  был  для  Киргизии  очень 
успешным. Рост экономики страны в прошлом году составил семь процентов, а экспорт увеличился на 25 процентов, при 
этом бедность сократилась на шесть процентов, и суммарное сокращение бедности за четыре года составило 21 процент, - 
добавил Акаев.

В  интервью  радио  "Азаттык"  (Свобода)  депутат  Законодательного  собрания  Жогорку  Кенеша  (парламента) 
Дооронбек Садырбаев заявил, что недружественные высказывания Президента КР о грузинском коллеге М.Саакашвили и 
вероятном  премьер-министре  Украины  Ю.Тимошенко  могут  привести  к  охлаждению  отношений  Киргизстана  с  этими 
странами. 

8 января.  Утром у здания парламента Киргизии в Бишкеке появились палатки. Как выяснилось, их установили 
сторонники Розы Отунбаевой, лидера движения "Ата-Журт".

Пикетчики,  как  и  сама  присутствовавшая  здесь  Р.Отунбаева,  требуют  от  властей  незамедлительного 
вмешательства и рассмотрения вопроса о регистрации.

На вопрос о длительности пикета, Р.Отунбаева ответила, что они "намерены стоять до конца". Стоит отметить, что 
все участники пикета имели желтые шарфы или ленточки, приколотые к одежде. Демонстранты носили желтые шарфы и 
желтые  ленты,  Отунбаева  сообщила,  что  желтый  цвет  символизирует  предстоящие  перемены,  как  переходный  свет 
светофора. По ее словам, народ "не спустит властям предержащим ни одного серьезного нарушения, ущемляющего права 
избирателей".

Роза Отунбаева выставила свою кандидатуру то Университетскому округу №1, по которому, как предполагается, 
будет выдвигаться и Бермет Акаева.
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Позднее правоохранительные органы убрали палатки, установленные утром у здания парламента сторонниками 
Розы Отунбаевой.  Милиция сняла палатки,  ссылаясь на постановление Бишкекского горкенеша от  30 марта 2002 г.,  в 
котором,  в  частности,  говорится  о  запрещении  установлении  палаток,  юрт  и  т.д.  Пикетчики  не  мешали милиции.  Они 
отмечали, что их пикет мирный и они не собираются противостоять правоохранительным органам. После этого, 150-200 
пикетчиков,  а  также  несколько  депутатов  обошли  здание  Дома  правительства,  призывая  уйти  в  отставку  Президента 
А.Акаева.  После  они  продолжили  свой  пикет  у  здания  парламента.  Оппозиционеры  считают  отмену  регистрации 
Отунбаевой "уловками властей" и говорят, что готовы продолжать санкционированную акцию протеста, пока не добьются 
справедливости.

9 января.  В Ираке погиб один и ранены четверо военнослужащих из Казахстана. Как сообщили в пресс-службе 
министерства обороны страны, трагедия произошла в провинции Васит. Кроме того погибли семеро украинских военных 72-
го  отдельного  механизированного  батальона.  В  том  числе,  погиб  командир  батальона  Олег  Матижев.  Также  ранения 
получили еще семеро украинских миротворцев.

По информации сотрудников министерства обороны РК, казахстанские военнослужащие совместно с украинскими 
разгружали боеприпасы, когда "произошел непроизвольный взрыв". "В результате погиб капитан Кайрат Кудабаев и ранены 
четверо наших военнослужащих", -  заявил представитель минобороны. Раненные переправлены вертолетом в военный 
госпиталь Багдада. Представитель минобороны заявил, что семьям погибшего капитана и раненых военнослужащих будет 
оказана  "соответствующая  помощь  и  поддержка".  По  факту  взрыва  возбуждено  уголовное  дело,  причины  взрыва 
расследуются.

В  мае  2003  года  парламент  Казахстана  поддержал  предложение  президента  Нурсултана  Назарбаева  об 
использовании  Вооруженных  сил  страны  для  выполнения  международных  обязательств  по  поддержанию  мира  и 
безопасности в Ираке. В апреле 2004 года министр обороны Мухтар Алтынбаев заявил, что по истечении срока пребывания 
в  Ираке  своего  отряда  миротворцев  Казахстана  не  пошлет  туда  следующий  контингент.  Однако  позднее  руководство 
правительства страны опровергло это заявление. В настоящее время гуманитарную миссию выполняет третий по счету 
отряд. 

10  января. Президент  Киргизии  Аскар  Акаев  еще  раз  повторил  во  время  своей  лекции  в  Национальном 
университете в Бишкеке, посвященной Всемирному году физики, что проведение честных и прозрачных выборов - это дело 
чести для Киргизстана, а революционные потрясения сегодня отвергаются всем миром, они "приводят к политической и 
экономической  дестабилизации в  обществе.  Еще ни  одна  из  них  не  привела  к  положительным результатам".  Никакая 
революция не принесла никаких успехов народам в последние столетия, - заявил президент.

Акаев также подверг резкой критике идеологов "бархатных революций", произошедших в последнее время в ряде 
стран  Восточной  Европы и  СНГ,  и  привел  в  качестве  примеров  Югославию,  которая  раскололась  "на  десятки  мелких 
государств", и Грузию, руководство которой "получает зарплату из иностранных фондов". Он также заявил, что в результате 
"оранжевой революции" Украина оказалась "расколота на западную и восточную части",  а экономика страны пришла в 
упадок.

По словам Акаева, "определенные силы" заинтересованы в совершении "бархатной революции" и в Киргизстане, и 
созданное при содействии и финансовом обеспечении международных организаций политическое движение "Ата-Журт" 
также "уже примеряет желто-оранжевые цвета".  Сторонники сопредседателя "Ата-Журта"  Розы Отунбаевой с 7  января 
проводят в Бишкеке пикеты протеста, требуя восстановить ее регистрацию в качестве кандидата в депутаты парламента, и 
носят желтые накидки, банты и шарфы.

10 января. В центре Бишкеке начался пикет, альтернативный тому, который с 7 января проводят сторонники Розы 
Отунбаевой  и  других  дипломатов,  которым  отказывается  в  регистрации  кандидатами  в  депутаты.  Среди  около  150 
митингующих, одетых в желтое и розовое, 10 января были сама Отунбаева, кинорежиссер Болот Шамшиев, лидер партии 
"Демократическое  движение  Кыргызстана"  Жыпар  Жекшеев,  бывшие  министры  Ишенгуль  Болджурова  и  Кулубек 
Боконбаев; вышел на площадь встретиться с Отунбаевой и председатель Народного движения Кыргызстана Курманбек 
Бакиев.

Участники второго пикета - более 100 человек - приехали на машинах, расположились рядом и были с голубыми 
флагами, они держали плакаты с надписями "Парламент - в отставку!" и "Да здравствует президент Акаев!" Оба пикета 
разошлись мирно.

10 января. Министерство обороны Казахстана намерено  представить  к  государственным наградам погибшего 
капитана  Кайрата  Кудабаева,  а  также  четырех  раненых  казахстанских  сапера.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе 
Минобороны Казахстана.

В министерстве уточнили, что взрыв произошел после совместной с украинцами разгрузки боеприпасов.
Как  отмечают  в  министерстве,  благодаря  экипированности  казахстанских  миротворцев  высококачественными 

бронежилетами, среди отечественных саперов было минимум пострадавших.
Министерство обороны Казахстана выражает свое глубокое соболезнование семье и близким погибшего в Ираке 

казахстанского  миротворца.  Министерство  обороны Казахстана  сообщает,  что  всем  пострадавшим и  их  семьям  будет 
оказана государством соответствующая помощь и поддержка. 

10  января.  "Слухи  по  поводу  возможного  участия  Бермет  Акаевой  в  парламентских  выборах  походят  на 
выражение "одна бабка сказала", - заявила представитель Центральной избирательной комиссии КР Галия Алымбекова на 
пресс-конференции  в  Бишкеке.  "Решение  о  регистрации  того  или  иного  кандидата  принимает  не  ЦИК,  а  окружная 
избирательная  комиссия.  Когда  Бермет  Акаева  предоставит  Центризбиркому  свои  документы,  тогда  и  решим,  как 
поступать", - сказала Г.Алымбекова.
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Старшая  дочь  президента  КР  Б.Акаева  работала  сотрудником  Европейского  отделения  ООН  в  Женеве,  в 
спецкомиссии ООН по  компенсации пострадавшим во время войны в Персидском заливе.  По  мнению ряда  экспертов, 
согласно ст.56 Конституции КР и пункта 1 ст.69 Кодекса "О выборах КР", кандидат в депутаты парламент должен проживать 
на  территории  Киргизстана  в  течение  5  последних  лет  перед  выдвижением  в  депутаты.  Ранее  Центризбирком, 
руководствуясь данными статьями, отказал в регистрации Р.Отунбаевой и М.Шеримкулову.

10 января.  Правоцентристская партия "Алга, Киргизия"  провела в Бишкеке съезд, на котором обсуждался ход 
подготовки к парламентским выборам. Как сообщил ответственный секретарь партии Мелис Джунушалиев, на съезде была 
принята предвыборная платформа партии, в которой содержится поддержка введения института двойного гражданства с 
РФ. "Эта идея является приоритетной в нашей предвыборной программе", - сказал он.

Он сообщил, что партия готова после участия в намеченных на февраль парламентских выборах инициировать 
данный вопрос на законодательном уровне. "В перспективе для Киргизии основным стратегическим партнерам является 
Россия. И на эту перспективу уже надо работать сегодня", - подчеркнул М.Джунушалиев. На съезде были выдвинуты 26 
кандидатов в депутаты от партии, в частности, два губернатора и ряд других высокопоставленных чиновников.

Председатель политсовета "Вперед, Киргизия" Рустам Нурматов сообщил журналистам, что кандидатура дочери 
президента  Киргизии  Бермет  Акаевой  не  выдвигалось  от  партии  в  парламент,  "поскольку  Бермет  Акаева  не  является 
членом нашей партии". Он сказал, что Б.Акаева сотрудничает с партией на консультативном уровне.

11  января. Студенты  Кыргызского  Национального  университета  имени  Ж.Баласагына  решили  выдвинуть 
кандидатуру дочери Бермет действующего президента страны Аскара Акаева кандидатом в Жогорку Кенеш (Верховный 
Совет). Начался сбор подписей в ее поддержку, сообщается в пресс-релизе инициативной группы.

Молодежь  пригласила  12  января  Б.Акаеву  на  встречу,  и  предложила  ей  стать  представителем  30-ти  тысяч 
студентов  университета  в  высшем  законодательном  органе  страны.  По  мнению  координатора  молодежного  комитета 
университета  Данияра  Иманалиева,  эта  кандидатура  вполне  устраивает  не  только  учащихся  данного  вуза,  но  и  всю 
молодежь республики. Подписи в поддержку кандидата в депутаты сейчас собирают в десяти вузах столицы.

Старшей  дочери  президента  Бермет  32  года.  Она  выпускница  факультета  вычислительной  математики  и 
кибернетики МГУ, работала сотрудником Европейского отделения ООН в Женеве и в спецкомиссии по организации помощи 
пострадавшим во время войны в Персидском заливе. В настоящее время является официальным куратор-координатором 
проекта фонда "Ага-Хан" в Киргизстане. Автор цикла историко-этнографических книг для детей "Я и моя страна".

11  января.  В  Узбекистане  были  подведены  предварительные  итоги  состоявшегося  9  января  второго  тура 
парламентских выборов.  Напомним,  что после проведенных 26 декабря 2004 г.  выборов в Законодательную (нижнюю) 
палату  парламента  страны  в  58  избирательных  округах  ни  один  из  баллотировавшихся  кандидатов  не  смог  набрать 
необходимое для победы число голосов избирателей (50% плюс один). Поэтому было принято решение провести 9 января 
2005 года повторное голосование.

В выборах участвовали пять лояльных к власти политических партий и независимые кандидаты. Оппозиционные 
партии к выборам допущены не были. 

Как сообщил председатель Центральной избирательной комиссии Узбекистана Буритош Мустафаев, из более 6,8 
миллиона избирателей,  зарегистрированных во всех избирательных округах,  в голосовании приняло участие более 5,4 
миллиона  человек.  Это  составляет  около  80%  от  общего  числа  зарегистрированных  в  этих  округах  избирателей.  В 
частности, в шести округах города Ташкента в голосовании приняло участие 71,2% избирателей. В других регионах страны 
явка составила от 74,1% до 84,6%.

Согласно  предварительным  итогам на  выборах  в  Законодательную  палату  нового  двухпалатного  парламента 
большинство  мест  в  парламенте  получила  Либерально-демократическая  партия  Узбекистана.  После  первого  тура  у 
либеральных демократов уже был 21 голос – вдвое больше, чем у любой из четырех других партий. После подведения 
предварительных  итогов  в  понедельник  безоговорочное  преимущество  либеральных  демократов  никто  уже  и  не 
оспаривает: треть из всех 120 мест в палате – у них.

11 января. Пресс-служба президента  Киргизии  объявила,  что  президент  Аскар  Акаев  подписал два  закона  о 
внесении  изменений  в  Кодекс  о  выборах  и  в  Закон  о  Центральной  избирательной  комиссии,  согласно  которым 
председатели  и  члены  избирательных  комиссий  могут  быть  привлечены  к  уголовной  ответственности  за  нарушение 
Кодекса о выборах, а в случае задержания на месте преступления могут быть арестованы даже без согласия президента 
или парламента.

Парламентские выборы состоятся в Киргизии 27 февраля.
11  января.  Премьер-министр  Киргизстана  Николай  Танаев  заявил,  что  власти  не  допустят  дестабилизации 

обстановки в ходе выборов и "готовы работать с оппозицией, вести с нею конструктивный диалог". По словам премьера, 
"под круглосуточное дежурство будут взяты все участки для голосования", а специальная антитеррористическая комиссия 
следит за действиями экстремистских организаций и иных структур: "Мы будем отслеживать обстановку и не допустим 
случаев нарушения стабильности". Кроме того, при правительстве Киргизии создана группа по обеспечению политической 
стабильности и предотвращению массовых волнений.

Премьер  также  сообщил:  "Я  не  могу  понять  людей,  которые  сделали  карьеру  за  счет  президента,  а  теперь 
критикуют власть. Я не могу понять, чем они обижены и чего им не хватает сейчас?" По словам Танаева, правительство 
обеспокоено тем, что некоторые политики используют народ в своих целях, вовлекая его в различные политические акции: 
"Те, кто выводят население на улицу, должны понять, что Аксыйские события показали, что у нас хрупкий мир и маленькая 
спичка может привести к пожару". 17 и 18 марта 2002 года отряды милиции расстреляли демонстрацию в южном Аксыйском 
районе, убив шесть человек. 
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12 января.  Официальное поздравление с избранием на должность главы Украины направил Виктору Ющенко 
президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмонов.  Об  этом  сообщила  пресс-служба  посольства  Таджикистана  в  России  и 
Украине.

12  января.  В  Алма-Ате,  в  резиденции  президента  Казахстана  в  первой  половине  дня  состоялась  встреча 
Президента Казахстана Нурсултана Назарбаева с Президентом России Владимиром Путиным. Руководитель российского 
государства прибыл с рабочим визитом в казахстанскую южную столицу поздно вечером 11 января.

Казахстан вновь  стал  первой  зарубежной страной,  в  том числе  на пространстве СНГ,  куда президент России 
отправился с первым в новом году визитом. В 2004 г. В.Путин посетил Казахстан 9-10 января. 

Кроме того,  если в прошлом году встреча лидеров состоялась в столице Казахстана - Астане, то в этом году 
переговоры пройдут в бывшей столице республики Алма-Ате.

Как  сообщил  РИА "Новости"  источник  в  Кремле,  в  ходе  встречи  Путин и  Назарбаев  рассмотрят  состояние  и 
перспективы двусторонних отношений и проанализируют реализацию договоренностей, достигнутых в 2004 году.

"Одной из центральных тем будет вопрос, связанный с делимитацией российско-казахстанской государственной 
границы  и  подготовкой  к  подписанию  договора  о  государственной  границе  между  Россией  и  Казахстаном",  -  сказал 
источник. По его словам, работа над проектом договора находится в завершающей стадии.

Кроме  того,  лидеры  двух  стран  уделят  внимание  проблематике,  связанной  с  обеспечением  региональной 
безопасности и стабильности, противодействия новым угрозам и вызовам. Путин и Назарбаев также обменяются мнениями 
по вопросам взаимодействия между Россией и Казахстаном в интеграционных структурах - в рамках СНГ, формируемого 
Единого экономического пространства, Евразийского экономического сообщества, Организации Договора о коллективной 
безопасности, Шанхайской организации сотрудничества.

"Визит  осуществляется в рамках интенсивного политического диалога между Россией и Казахстаном,  который 
отражает  высокий  уровень  российско-казахстанских  отношений  и  масштабный  характер  сотрудничества  между  двумя 
странами", - отметил источник. В ходе визита российский президент посетил базу Чимбулак и покатался на горных лыжах. 
12 января, В. Путин вылетит в Москву. 

12 января.  На состоявшемся втором трехстороннем заседании руководителей энергетических ведомств Ирана, 
России  и  Таджикистана  в  Душанбе  стороны  достигли  договоренности  относительно  строительства  двух 
гидроэлектростанций.

По окончании встречи,  в которой принимали участие министр энергетики Ирана Хабибулла Битараф, министр 
энергетики Таджикистана Джурабек Нурмухамадов и председатель правления РАО ЕЭС Анатолий Чубайс, было подписано 
трехстороннее  соглашение,  по  которому  в  Таджикистане  должны  быть  построены  ГЭС  "Сангтуде-1"  при  совместном 
инвестировании Таджикистана и России и ГЭС "Сангтуде-2" - при финансировании Ираном.

Мощность первой электростанции составит 470 мегаватт, а второй - 220. "Кредит на строительство первой ГЭС 
составляет  500  млн.  долларов,  а  второй  -  180  млн.  долларов",  -  заявил  по  окончании  заседания  Нурмухамадов. 
"Реализация этих двух проектов сыграет важную роль в обеспечении электоэнергией Таджикистана и региона", - добавил 
он.  В соответствии  с  ранее  заключенным между Ираном и  Таджикистаном договором предполагалось,  что ИРИ будет 
участвовать в финансировании строительства ГЭС "Сангтуде-1".

13 января.  Посол США в Узбекистане  Джон Пурнелл передал два новых речных патрульных катера  "Гюрза" 
Пограничным  войскам  Службы  национальной  безопасности.  Со  стороны  правительства  Узбекистана  катера  принял 
командующий Пограничными войсками Комитета Охраны Государственной Границы Службы национальной безопасности 
Генерал-майор  И.Ибрагимов.  На  церемонии  также  приняли  участие  представители  судоверфи  "Ленинская  кузница", 
Украинской проектной и строительной  фирмы "Прогресс",  а  также  областные и  местные представители из  Термеза.  В 
составе  американской  делегации  были  представители  из  Департамента  внутренней  безопасности  США  и  из  Офиса 
Координатора помощи США Европе и Евразии при Госдепартаменте США.

Катеры класса "Гюрза"  предоставляются Узбекистану в  рамках "Проекта пресечения незаконного пересечения 
границы  при  помощи  средств  авиации"  (AIP)  -  программы,  спонсируемой  Госдепартаментом  США  В  июне  2003  года 
Госдепартамент  выделил  5,6  миллион  долларов  США  Украинской  фирме  Прогресс  для  проектирования  и  постройки 
катеров.  Двадцати-метровые  катера  будут  использоваться  для  патрулирования  реки  Амударья  на  участке  границы 
Узбекистана с Афганистаном и будут спущены на воду в порту Термеза. 

13 января. Около пятидесяти известных ученых Киргизстана выступили в поддержку политики президента Аскара 
Акаева и против импорта революций в страну.  Академики Национальной академии науки и ректоры крупнейших вузов 
обратились к народу, выразив озабоченность деятельностью некоторых политических группировок Киргизстана, а также 
зарубежных  сил,  которые  своими  действиями  нагнетают  обстановку  в  стране,  и  призвали  правительство  принять  все 
необходимые меры в рамках законов против подобных политических спекуляций. Они также просят  власти дать отпор 
попыткам  формирования  негативного  образа  Киргизстана  в  глазах  международной  общественности,  оперативно 
предотвращая распространение искаженной информации, направленной на дестабилизацию положения в стране.

В  обращении,  принятом  11  января,  говорится,  что  академики  создают  неправительственный  форум  "Ученые 
Кыргызстана за стабильность и демократию", который против распространения практики экспорта революций и "безусловно 
поддерживает" деятельность президента Аскара Акаева и "полностью солидарен с его концепцией построения и укрепления 
демократии в Кыргызстане". 

13 января. В  2004 г.  Казахстан увеличил добычу нефти на 15,4%,  газа  -  на  45,9%.  Об этом сообщило РИА 
"Новости"со ссылкой на администрацию президента Казахстана. По оперативным данным, добыча газа в Казахстане в 2004 
г. составила 20,5 млрд куб. м, что на 45,9% больше показателя 2003 г., сообщили в администрации.
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Объем добычи нефти и газоконденсата в Казахстане в 2004 г. составил 59,17 млн тонн, что на 15,4% больше 
показателя 2003 г., в том числе газоконденсата получено 5,4 млн тонн (91,2% от соответствующего показателя 2003 г.).

Казахстан заявлял о намерении к 2010 г. довести добычу нефти до 100 млн тонн в год, а к 2015 году - до 150 млн 
тонн, что позволит республике войти в десятку самых крупных нефтедобывающих стран мира. 

Основной прирост добычи углеводородов Казахстан рассчитывает получить за счет добычи сырья на шельфе 
Каспия.

15 января. В Бишкеке в Музыкально-педагогическом училище прошло торжественное мероприятие, посвященное 
15-летию возрождения казачества в Киргизстане.

Организатор  мероприятия  -  казачий  культурно-экономический  центр  "Возрождение"  (первое  общественное 
объединение казаков Киргизской ССР было создано в декабре 1989 года).

В  рамках  мероприятия  состоялись  выступления  председателя  правления  (атамана)  Казачьего  центра,  члена 
Правления Международного совета российских соотечественников (г. Москва) Валентина Гритчина, членов Правления и 
руководителей  региональных отделений  (станиц)  центра  "Возрождение",  а  также  концерт,  на  котором самодеятельные 
фольклорные коллективы исполнили русские и казачьи песни и танцы.

В качестве почетных гостей на мероприятие приглашены Посол России в Киргизии Евгений Шмагин, российские 
дипломаты,  сотрудники  загранучреждений  РФ  в  КР,  руководители  общественных  объединений  российских 
соотечественников.

Фабрика "революций"
11.01.2005. Слово Кыргызстана

К. Джайлобаев
События последних дней убедили многих наблюдателей в том, что ранее предсказанные бархатные технологии в 

Кыргызстане вступили в открытую фазу. Так это или нет - покажет время. Однако уже сегодня будет совсем не лишним 
обобщить  опыт  достопамятных  событий  в  Белграде,  Тбилиси  и  Киеве,  чтобы  выявить  технологические  особенности 
"бархатных переворотов" и сравнить их с тем, что мы можем наблюдать в нашей стране.

Заготовка сырья
Как  правило,  многие  государства,  представляющие  интерес  для  западных  политических  центров,  являются 

сообществами, в которых уровень самоорганизации граждан недостаточно высок для проведения в жизнь установки на 
"импорт  демократии  по  западным  образцам".  Более  того,  в  таких  обществах  весьма  распространено  традиционное 
отношение  к  государству  как  к  защитнику  всех  граждан  без  исключения.  Излишне  говорить,  что  подобные  взгляды 
органичны для  стран  азиатской  культуры,  а  также  стран,  имеющих  социалистическое  прошлое.  В  этом  смысле  мы  с 
сожалением можем констатировать, что холодная "война цивилизаций" уже идет.

Весьма показательно высказывание посла США в Украине Джона Хербста в газете "Киевский телеграф" (20-26 
февраля 2004 года):  "Мы просто не можем устанавливать и поддерживать тесные отношения со странами, которые не 
поддерживают нашу систему ценностей".

Именно с таким положением дел, когда "западные стандарты" занимают подчиненное положение по отношению к 
традиционным ценностям,  "радетели"  за  демократию мириться  и  не  намерены.  Их,  безусловно,  не  устраивает  то,  что 
общества, подобные нашему, предпочитают жить по принципу солидарности, а не конкуренции. Конкуренции не столько в 
экономике, сколько в быту, во всем укладе жизни. Для того чтобы поскорее нас "цивилизовать", в недрах многочисленных 
"мозговых трестов" Запада была разработана детальная схема, реализация которой искоренит традиции "аборигенов". И 
одним  из  важнейших  элементов  этой  схемы  стало  проведение  избирательных  кампаний,  основанных  на  принципах 
массового маркетинга и продвижения "брэндов".

Первым  и  предварительным  шагом,  предпринимаемым  для  достижения  "благородной"  цели,  как  правило, 
становится "наведение мостов" между западными фондами и потенциальными получателями финансовой помощи, то есть 
возможными  оппозиционерами.  Многочисленные  западные  исследователи  посещают  страны,  "взятые  на  прицел", 
выявляют наиболее острые социальные проблемы и группы, способные поставить эти проблемы в политическую повестку 
дня. Именно с представителями таких групп "миссионеры" проводят тренинги и семинары, общая цель которых - передать 
опыт  построения  сети  "сопротивления",  сформировать  группы  граждан,  желающих  "перемен",  и...  способных  освоить 
обильные финансовые средства.

Примечательно, что на этом шаге в фокус внимания "цивилизаторов" попадают и средства массовой информации, 
первоначальная независимость которых со временем оборачивается финансовой и методологической кабалой. Но пока до 
этого  дело  не  дошло,  со  стороны  более  "продвинутых"  в  вопросах  построения  гражданского  общества  организаций 
журналистам,  комментаторам и  редакторам предлагается  освоить  словарь  "демократии"  -  этакий  "новояз",  с  помощью 
которого неприглядные вещи будут называться внешне нейтральными терминами.

Безобидная,  казалось  бы,  работа  по  передаче  "прогрессивного  опыта  функционирования  СМИ  в  условиях 
демократии"  оборачивается  тем,  что  в  обществе  вырабатывается  иммунитет  к  эвфемизмам.  Так,  призыв  к  массовым 
беспорядкам  становится  "ненасильственным  сопротивлением".  Жесткая  неконструктивная  политика  шантажа  органов 
власти  государства  -  "бойкотом",  массовое  несоблюдение  законов  государства  и  свержение  законно  избранных 
правительств - "гражданским неповиновением". Примеры можно множить и множить, но смысл останется прежним: ложь 
одевается в одежды правды.

Не  менее  излюбленным  приемом  в  данной  схеме  массового  оболванивания  становится  проведение 
социологических  опросов.  Но  не  простых,  а  так  называемых  психо-программирующих  или  психоформирующих.  Такие 
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опросы  проводятся  не  ради  получения  информации,  а  для  скрытой  обработки  сознания  респондентов.  В  начале 
семидесятых годов прошлого века американцы "валили" чилийского президента - социалиста Сальвадора Альенде, который 
проводил  левые  реформы.  Однако  делали  это  по-иезуитски  аккуратно.  К  чилийцам  из  среднего  класса  приходили 
"независимые социологи" и спрашивали: "Сколько комнат в вашем доме вы готовы отдать для постоянного проживания 
представителям пролетариата, которых пришлет к вам президент Альенде?" Естественно, что у респондентов исподволь 
складывалось резко негативное отношение к политике чилийского президента.

Производственный процесс
Как правило, первый этап, "нулевой цикл", проходит весьма и весьма успешно для организаторов процесса. Это 

объясняется не в последнюю очередь тем, что лучезарные улыбки наших "друзей" скрывают истинные их цели, а общества-
реципиенты в  силу присущей им "наивности"  готовы за чистую монету принимать все,  что нам говорят наши "добрые 
учителя". После же успеха на предварительном этапе "экспортеры демократии" переходят к более активным действиям. 
Именно в это время начинается активная дискредитация органов власти в глазах населения.

В Югославии, в Грузии и Украине активная фаза приведения к власти угодных Западу правительств начиналась с 
громогласного  объявления  о  неминуемой  победе  "сил  народного  сопротивления".  У  тех,  кто  пристально  следил  за 
развитием  событий  в  Украине,  вызывало  недоумение  не  столько  наглость  подобных  заявлений,  сколько  открытое 
информирование  оппозиции  о  своих  планах.  Казалось  бы,  зачем  так  полно  информировать  противника  о  своих 
намерениях? Ответ на этот вопрос тоже лежит в плоскости технологии.

Во-первых, в данном случае используется методика "самореализующегося предсказания" - чем больше и громче 
мы  говорим  о  будущих  событиях,  тем  вероятнее,  что  они  наступят.  Будущее  неопределенно,  но  вырастает  оно  из 
настоящего.  И  подобные  заявления  формируют  общественные  ожидания,  то  есть  создают  благодатную  почву  для 
реализации "пророчеств".

Во-вторых, руководство "сопротивленцев" естественным образом озабочено уровнем доверия к себе со стороны 
собственных сторонников, равно как и со стороны неопределившихся в своих политических предпочтениях граждан. Первая 
же удача реализации заранее объявленного плана неимоверно воодушевляет "оппозиционеров" и заставляет пристальней 
приглядеться к ним тех, кто ранее относился с недоверием. Это в свою очередь облегчает реализацию второго шага ранее 
объявленного плана. И так по нарастающей.

Однако прежде чем события приобретут такой оборот, корпус сторонников должен быть сформирован. Наиболее 
подходящим материалом для этого  становятся эмоционально  неустойчивые группы граждан,  к  которым в наибольшей 
степени относится молодежь и женщины.  Особый упор,  конечно  же,  делается на юношей и девушек,  которым в силу 
возраста свойственно романтическое отношение к жизни, желание подвига и некритическое отношение к завтрашнему дню. 
И очень важно, чтобы такая молодежь получила собственную организацию.

Для  брэндинга  такого  движения  хлесткое,  короткое  название  очень  важно.  В  Грузии,  в  ходе  прошлогодней 
революции, аналогичное студенческое движение называлось "Кмара" ("Хватит!"), в Белоруссии - "Зубр". В Украине - "Пора!". 
А  их  предтечей  стал  сербский  "Отпор".  Именно  сербы,  активно  свергавшие  Милошевича,  стали  впоследствии 
инструкторами украинцев и грузин.  Достаточно напомнить, что в Белград "на учебу" ездил Саакашвили, а  украинцев и 
белорусов  вывозили  в  Прибалтику  на  семинары  к  "белградским  повстанцам".  Власти  Украины  перед  первым  туром 
голосования запретили въезд на территорию государства лидеру "Отпора" Александру Маричу, но, как показали события, 
эта мера была явно неадекватной и запоздалой.

Однако только молодежь политику не делает. Первоначально на Украине и в Сербии существовало множество 
оппозиционных партий, со свойственными таким организациям склоками и борьбой за лидерство в "сопротивлении". Но 
чтобы  свергнуть  правящий  режим,  необходимо  объединить  оппозицию  вокруг  единого  кандидата.  Подобного  лидера 
подбирают, исходя из прагматических и объективных соображений - пусть он будет даже настроен антиамерикански.

Зачастую лидер оппозиции берет на вооружение националистические лозунги, что позволяет отвлечь внимание от 
истинных кукловодов всего действа и продемонстрировать  "озабоченность будущим государства".  Известно,  что нации 
формируются не в одночасье. Долгая история становится залогом устойчивости нации во времени. Если же "новая нация" 
складывается за несколько  дней,  то  ее по аналогии с  "бархатной  революцией"  можно  назвать "пластиковой  нацией" - 
недолговечной  и  неспособной  сопротивляться  гегемонии  наиболее  сильных  государств  мира.  Понятно,  что  это  очень 
устраивает "заказчика", но прямо противоречит действительным интересам народа.

Кроме  студенческого  движения  и  объединенной  оппозиции,  другим  ключевым  элементом  "демократического 
шаблона" стал так называемый параллельный подсчет голосов. Данная процедура опять-таки направлена на возбуждение 
страстей  в  обществе  и  на  демонстрацию "нечестности"  правительства  и  избирательной  комиссии.  Если  учесть,  что  в 
сознание граждан страны несколько месяцев фактически вбивался тезис об использовании "административного ресурса", 
об  изначальной  нацеленности  власти  на  "фальсификации",  то  становится  понятным,  насколько  легко  альтернативный 
подсчет  получает  доверие  избирателей.  В  дальнейшем доверившиеся  люди  с  чистой  совестью  и  даже  негодованием 
выходят на улицы, не понимая между тем, что их цинично используют.

В дополнение к альтернативному подсчету, но с теми же целями проводятся опросы избирателей у избирательных 
участков.  Манипуляторов  от  демократии  нисколько  не  волнует,  что  такая  социологическая процедура  не  выдерживает 
никакой критики. Пусть возбужденные предварительной агитацией "сопротивленцы" охотнее отвечают на вопросы, пусть 
выборка не соответствует ни одному научному критерию - это неважно. Важно, что будут получены "нужные результаты", с 
помощью которых общественное мнение будет "накручиваться" во время акций "гражданского сопротивления". События в 
Югославии,  Грузии  и  Украине  показали,  что  оппозиция  не  заинтересована  в  действительно  честных  выборах.  Все  ее 
действия направлены на захват власти.  И даже если неугодные Западу,  стоящему за оппозицией,  кандидаты,  пусть с 
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небольшим отрывом, но победили - а так было и в случае Милошевича, и в случае Януковича - победу можно и нужно 
отнять.

Вместе с этим вся технологическая цепочка не работала бы, если бы машина не была смазана. Такой смазкой 
выступают  деньги.  Так,  глава  Международного  республиканского  института,  бывший  высокопоставленный  сотрудник 
Госдепартамента  США  Лони Кранер  на  пресс-конференции  в  Вашингтоне  сообщила,  что  за  последние  два  года  США 
потратили более 65 млн. долл. на поддержку оппозиционного движения в Украине. Она сказала, что официально США 
перечисляли  средства  на  счета  украинских  оппозиционных  партий  главным  образом  через  такие  международные 
институты, как Карнеги-центр, фонд "Евразия".

Готовый продукт
Как видим, технологии захвата власти за последнее пятилетие отработаны до состояния производственных схем. 

Однако все же возникает вопрос, а зачем все это нужно? Неужели есть смысл тратить столь крупные суммы и вкладывать 
труд просто в "развитие демократии"? Получается какая-то благотворительность, а не мировая политика.

Ответить на этот  вопрос хочется на примере Украины.  В свое время глава USAID,  организации,  курирующей 
оппозиционные  силы  на  постсоветском  пространстве,  Эндрю  Натсиос  публично  сказал:  "Помощь  осуществляется  на 
американские деньги и является частью внешней политики США.  И общественные, и коммерческие организации -  рука 
правительства США". Но истинный смысл этих слов можно понять, прочитав статью обозревателя журнала "Спектейтор" 
Джона  Лафланда.  Называется  она  "Как  США  и  Великобритания  вмешиваются  в  выборы в  Украине",  и  в  ней  уже  на 
конкретных примерах доказывается, что никакого отношения к демократии, даже в традиционном западном ее понимании, 
ни Ющенко, ни его сторонники не имеют, а речь идет просто о проплаченной Западом кампании окончательной колонизации 
Украины.

Лафланд убедительно указывает на тенденциозное освещение украинских выборов в западной прессе, приводя 
множество  примеров  прямого  сокрытия  фактов,  которые  противоречат  официальной  версии,  выработанной 
госдепартаментом США. Пожалуй, самый яркий из них - это рассказ о главвраче австрийской больницы, в которой перед 
самыми выборами проходил лечение Ющенко. Когда доктора установили, что, вопреки многочисленным обвинениям как в 
Украине, так и на Западе, никто не стремился его отравить, сторонники Ющенко, пытаясь заставить главврача больницы 
изменить отчет, так запугали его угрозами, что он был вынужден обратиться в полицию.

Все  эти  махинации  имели  единственную  цель:  Запад  поддерживает  Ющенко  и  Тимошенко  потому,  что 
рассчитывает с их помощью прибрать к рукам нефтепровод Броды-Одесса, который замышлялся как средство доставки 
контролируемой американцами каспийской нефти на западные рынки,  а  вместо этого сегодня обслуживает российские 
нефтяные компании. Целью стоящих за Ющенко кругов является Россия. Именно там будет проходить новый фронт того, 
что неоконсерваторы называют "Четвертой мировой войной", и Украина является первой ее битвой.

Удивительно, но якобы щепетильные американцы в Украине закрыли глаза на то, что Ющенко в бытность свою 
директором Национального банка Украины сыграл ключевую роль в разворовывании западных кредитов на сумму в 600 
миллионов долларов. Его ближайшая соратница Юлия Тимошенко связана с сидящим сейчас в американской тюрьме за 
"отмывание" полученных от нее в виде взяток денег Павлом Лазаренко, вместе с которым она разворовывала компанию 
"Единые энергетические системы Украины". Муж Тимошенко, работавший в этой компании под ее началом, арестовывался 
за хищение  государственной  собственности,  да и сама она  избежала тюремного срока  только  благодаря тому,  что  ее 
сторонникам и  сообщникам удалось  представить  ее  дело  как  "политическое".  Как  видно,  мировое  господство  -  штука 
настолько привлекательная, что для достижения его любые средства хороши.

Читатель  может  спросить:  "А  при чем здесь,  собственно,  Кыргызстан?"  Рискну дать  ответ,  который,  может,  и 
покажется кому-то легковесным, но, на мой взгляд, он проясняет истинные цели западных друзей нашей крикливой желтой 
оппозиции.

Наша государство - уникальная страна во всей Центральной Азии. Мы имеем воды больше, чем требует наша 
экономика. Захватив с помощью своих марионеток этот жизненно важный для нас и наших соседей ресурс, агрессивный 
Запад в одночасье поставит на колени и богатейший Казахстан, и пока еще плодородный Узбекистан. А уж какую угрозу с 
нашей территории западные войска будут представлять для северного Китая, и переоценить трудно.

Думаю, что нас, то есть всех жителей Кыргызстана, вряд ли отблагодарят люди Запада. Скорее всего, произойдет 
так, как это было в Восточной Европе - объемы финансовой помощи резко сократят и заставят выпрашивать милостыню, 
соглашаясь на все кабальные условия.

КАЗАХСТАН
Власть усиливает давление на гражданское общество

10.01.2005. IWPR
Замир Каражанов (Алма-Ата)

Закрытие  оппозиционной  партии  и  нападки  на  международную  неправительственную  организацию 
свидетельствуют о том, что руководство Казахстана не потерпит у себя «второй Украины».

На фотографии: Лидеры казахстанской оппозиции А. Кожахметов, Б. Абилов, А. Сарсенбаев и Т. Тохтасынов с 
кандидатом в президенты Украины В. Ющенко. Киев, декабрь 2004 г.

События  последней  недели ушедшего  года  и  начало  нынешнего  в  Казахстане  свидетельствуют  о  тревожных 
настроениях в руководстве страны. 

Озабоченность казахстанских властей вызвали события на Украине, где оппозиционный кандидат Виктор Ющенко 
сумел  отвоевать  у  фаворита  власти  Виктора  Януковича  президентское  кресло.  Переход  власти  сопровождался 
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невиданными  по  размаху  выступлениями  сторонников  Ющенко  и  получил  название  «Оранжевая  революция»  в  честь 
выбранного оппозицией «фирменного» цвета.

Власти Казахстана отреагировали на украинские события новым наступлением на гражданское общество. 
6  января  районный  суд  Алматы  вынес  решение  о 

принудительной ликвидации «Народной партии «Демократический 
выбор  Казахстана»  (ДВК),  обвинив  ее  в  «политическом 
экстремизме».

Накануне Нового года было возбуждено уголовное дело 
против  казахстанского  отделения  Фонда  Сороса.  Эту 
международную  неправительственную  организацию  обвиняют  в 
уклонении от уплаты налогов.

Казахстан – это, конечно, не Украина. Здесь Президент 
Нурсултан  Назарбаев  прочно  удерживает  власть  с  самого 
обретения  страной  независимости,  а  последние  события,  по 

мнению наблюдателей, указывают на явную решимость власти еще более упрочить «статус кво» перед президентскими 
выборами 2006 г.

Уголовное дело на ДВК было заведено после того, как на своем втором съезде партийцы выступили с заявлением, 
назвав действующую власть антинародной и нелегитимной и призвав общество к более решительным действиям, в т.ч. к 
акциям гражданского неповиновения. 

Старший  прокурор  управления  по  надзору  за  законностью  судебных  актов  алматинской  прокуратуры  Алмас 
Рамазанов сообщил, что мнение обвинения совпадает с филологической экспертизой, проведенной специалистами Центра 
судебной экспертизы по заявке Генпрокуратуры РК. В частности, в заключении экспертизы говорится, что заявление ДВК 
«побуждает граждан к активным действиям и актам неповиновения». «Призывая к актам гражданского неповиновения, ДВК 
создает  угрозу  национальной  безопасности  Казахстана  через  снижение  уровня  управляемости  государством.  Данные 
действия классифицируются как политический экстремизм», - заявил прокурор 6 января в ходе судебного заседания. 

Основное обвинение, выдвинутое против Фонда «Сорос-Казахстан» - неуплата налогов в бюджет страны на сумму 
около 600 тыс. долларов США за период с 1 января 2002 года по 31 марта 2004 года.

В  пресс-релизе  Фонда  от  29  декабря  поясняется,  что  Фонд  не  производил  эти  выплаты ранее,  поскольку  в 
соответствии с заключенным соглашением между правительствами США и Казахстана Фонд «Сорос-Казахстан» входил в 
перечень международных организаций, освобожденных от уплаты социального налога.

Налоговые органы обосновывают свою позицию тем, что на Фонд «Сорос-Казахстан» данное соглашение якобы не 
распространяется, поскольку оно касается только коммерческих предприятий.

Как следует из пресс-релиза, Фонд «Сорос-Казахстан» «был полностью готов к конструктивному решению данной 
проблемы в рамках гражданского права», и указанная сумма была незамедлительно выплачена в бюджет государства, как 
только  налоговые  органы  в  октябре  2004  года  официально  ее  предъявили.  Таким  образом,  уголовное  дело  было 
возбужденно уже после погашения налоговой задолженности.

Налоговые органы пытаются дать объяснения, на каком основании было возбуждено уголовное дело. Как заявил в 
интервью  IWPR  начальник  пресс-центра  налоговой  полиции  Руслан  Клемисов,  уголовное  дело  было  возбуждено  на 
законных основаниях. «Они уплатили, но они же уплатили после проверки. Факт уклонения от уплаты налогов остается 
фактом», - сказал он.

«Окажись на их месте любое другое юридическое лицо, мы поступили бы точно так же».
Однако, по мнению экспертов, преследования в отношении ДВК и Фонда Сороса в немалой степени связаны с 

событиями в Восточной Европе.
Налицо  усиление  тенденции,  возникшей  еще  после  событий  в  Грузии  и  получившей  развитие  после 

произошедшего на Украине. Аналогичной форме давления уже подвергся филиал Фонда Сороса в Узбекистане, который в 
прошлом году, по сути -  накануне выборов 2004 года - не прошел перерегистрацию и был вынужден прекратить свою 
деятельность в этой стране.

Директор Казахстанского Международного бюро по правам человека и соблюдению законности Евгений Жовтис 
отмечает многочисленные нарушения и политическую мотивированность судебного процесса, закончившегося закрытием 
ДВК.

«Политическая мотивированность процесса и  его  заданность были очевидны с самого  начала,  -  заявил он 7 
января на  пресс-конференции,  посвященной  ликвидации ДВК.  -  Более  того,  с  самого  начала  была дана  установка  на 
ликвидацию ДВК. Никаких других вариантов исхода судебного разбирательства не предусматривалось».

«Очевидно также, что определенным катализатором послужили события на Украине. Иск прокуратуры был подан 
не сразу после съезда ДВК, где было принято политическое заявление ДВК, и не через два-три дня после того, как это 
заявление было распространено в СМИ, а на следующий день после того, как стало ясно, что в результате «Оранжевой» 
бархатной революции на Украине законным путем к власти пришел лидер оппозиции».

Казахстанский политолог Санат Кушкумбаев тоже усматривает связь с украинскими событиями. «Украина дала 
нам  яркий  пример  радикального  подхода  оппозиции  к  власти,  и  не  удивительно,  что  руководство  Казахстана  так 
встревожилось», - говорит он.

Отдельные члены ДВК навлекли на себя гнев власти еще и тем, что приняли деятельное участие в событиях на 
Украине  в  качестве  наблюдателей.  Фотографии  членов  ДВК,  пожимающих  руки  своим  украинским  коллегам  по 
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оппозиционному  движению,  были  опубликованы  в  казахстанских  независимых  изданиях.  ДВК  открыто  выступал  в 
поддержку Виктора Ющенко.

Оказавшись  на  грани  судебного  разбирательства  с  перспективой  приостановления  своей  деятельности,  Фонд 
Сороса все же не спешит обострять ситуацию, и его представители говорят о политической стороне дела исключительно 
гипотетически. «Мы можем лишь строить догадки, - говорит член попечительского совета Фонда «Сорос-Казахстан» Олег 
Кациев,  -  Необходимо  сперва  получить  четкий  ответ  от  властей.  Пока  мы  безусловно  обеспокоены,  поскольку  есть 
основания полагать, что у этого уголовного дела имеется политическая подоплека».

Причина, по которой в немилости у власти оказался один из крупнейших фондов неправительственного сектора, 
заключается в том, что руководство Казахстана не терпит независимых и неподконтрольных себе структур. Как отмечает 
Кушкумбаев, Фонд «Сорос-Казахстан» отрыто не занимался финансированием оппозиции, «но финансировал наиболее 
независимые  от  власти  институты.  У  фонда  есть  различные  программы,  в  том  числе  в  сфере  поддержки  местного 
самоуправления; есть программы политических реформ, и все они ориентированы на развитие институтов гражданского 
общества».

Однако,  учитывая  прочность  позиций  администрации  Назарбаева  в  Казахстане,  некоторым  экспертам  столь 
жесткая реакция руководства страны на события в Восточной Европе представляется чрезмерной.

«Сценарии, имевшие место на Украине и в Грузии, едва ли применимы к Казахстану. Казахстан - это все-таки не 
Грузия или Украина; здесь всегда сохранялась стабильность», - отмечает эксперт Ассоциации социологов и политологов 
Казахстана (АСИП) Максут Сарсенов.

Член  попечительского  совета  Фонда  «Сорос-Казахстан»  Кациев  говорит  также  о  том,  что  преследования  в 
отношении фонда неизбежно негативно скажутся на международном имидже Казахстана. «Безусловно, любые репрессии 
против  организаций,  поддерживающих  демократические  реформы,  отразятся  на  имидже  Казахстана.  Надеюсь,  что  во 
власти есть разумные люди, которые должны это понимать», - сказал он.

По  мнению эксперта  АСИП Сарсенова,  закрытие  Фонда  «Сорос-Казахстан»  -  а  именно  о  возможности  такого 
развития событий говорится в пресс-релизе фонда от 29 декабря – станет сильнейшим ударом для гражданского сектора 
Казахстана. 

«Неправительственный сектор  окреп,  встал  на ноги  и  стал реальной  силой  в  обществе во многом благодаря 
деятельности Фонда Сороса. Закрытие фонда станет невосполнимой утратой для гражданского сектора страны».

Не ведают, что творят?
07.01.2005. Республика (Казахстан)

Александра Лазорская
Берик АБДЫГАЛИЕВ: “Слишком инициативные исполнители явно перегибают палку!” 
На  исходе  года  НКВД  активизировала  свои  действия,  что  дало  основание  политологам уверенно  говорить  о 

готовности власти к диалогу и даже прогнозировать, что вот-вот с ее стороны последуют какие-то позитивные шаги. Однако 
предновогодние “атаки” силовых органов на представителей оппозиции свели “на нет” все ожидания. Прокомментировать 
сегодняшнее состояние дел на политическом рынке страны мы попросили политолога Берика АБДЫГАЛИЕВА. 

-  Сейчас  власть  и  оппозиция находятся в  поиске  новых подходов  во  взаимоотношениях.  Власть  через  НКВД 
призывает оппозицию к диалогу, та в свою очередь выдвигает свои условия. В связи с этим можно предположить, что такой 
наезд на оппозицию со стороны власти, это попытка вынудить ее к сотрудничеству, в частности, пусть даже косвенно, 
принять  участие  в  работе  Нацкомиссии.  Возбуждение  уголовного  дела  в  отношении  Нуркадилова  -  это  тоже  одно  из 
профилактических мероприятий. Что касается фонда Сороса, то ситуация с ним во многом продиктована событиями в 
Украине. 

По Вашему мнению, эти события взаимосвязаны? 
-  Скорее  всего,  да.  Все  это  превентивные  меры,  направленные  на  то,  чтобы  вынудить  часть  оппозиции  к 

сотрудничеству с  властью.  Хотя есть варианты,  чтобы власть и оппозиция шли навстречу друг к  другу,  использование 
“черного” сценария не отменено. Задачами власти остается маргинализация общества, нейтрализация основных лидеров 
оппозиции, внесение раскола в ее ряды. 

Ваш прогноз, как дальше будут развиваться события? И каковы будут последствия? 
- Если события будут продолжаться в таком же ключе, то последствия в целом будут негативные, что отразится и 

на имидже Казахстана, и на имидже непосредственно главы государства. Ведь сейчас президент весь удар берет на себя. 
Что касается силового давления на оппозицию, даже если правовыми методами и докажут вину ДВК, все равно 

закрытие партии будет очередным ударом по имиджу власти, по доверию к ней. Поэтому, думаю, до крайних мер дело не 
дойдет.  Иначе,  зачем  вообще  ДВК  дали  регистрацию,  допустили  до  выборов?  Это  же  козырь  властей!  В  отношении 
Нуркадилова, думаю, крайних мер тоже не будет. Ведь это приведет к очередному витку политических скандалов, а от них 
власть будет в проигрыше. 

Но если все-таки НП ДВК будет закрыта? 
-  Если  власть  пойдет  на  закрытие  ДВК,  это  чревато  международным  скандалом.  Слишком  инициативные 

исполнители явно перегибают палку. Не думаю, что такое решение принято на политическом уровне. Наоборот, власти явно 
сейчас ищут возможность наладить диалоговый режим с оппозицией,  потому что перед президентскими выборами это 
выгодно, прежде всего, самой власти. Так что лично я не хочу особо драматизировать ситуацию. 

Тем более что предъявленное ДВК обвинение характерно для тоталитарных режимов. У нас же ситуация после 
выборов такова, что власть должна работать более технологично.  И это проявилось уже в работе НКВД.  Поэтому все 
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действия, направленные на запугивание, сейчас не актуальны. Оппозиция уже прошла этот период, от подобных действий 
она будет еще больше радикализироваться. 

А в отношении фонда Сороса? Не будет ли разыгран тот же сценарий, что уже был опробован в России и  
Узбекистане? 

-  Ничего нельзя исключать.  Все зависит от масштабов нарушений,  которые у них выявлены.  Если нарушения 
доказуемы и дают основания принять меры, направленные на сворачивание деятельности фонда в Казахстане, то это 
развязывает руки властям. Этого исключать нельзя, так как это выгодно власти в целом. Хотя уход фонда из Казахстана 
может оказать негативное влияние на инвестиционный рейтинг нашей страны. Потому что подобные вещи в любом случае 
влияют на иностранцев. Власть не должна конфликтовать с Соросом, она должна решать вопросы более гибко. Но, скорее 
всего, во власти есть силы, которые заинтересованы в том, чтобы фонд ушел из Казахстана, этого нельзя не учитывать.

Запретить ДВК распорядился Назарбаев?
12.01.2005. Немецкая волна

А.Вайскопф, В.Юрин
«Темой номер один» в Казахстане по-прежнему остаётся стремление властей запретить оппозиционную партию 

«Демократический выбор Казахстана». Напомним, что в начале января межрайонный экономический суд Алма-Аты принял 
решение  о  ликвидации  ДВК,  удовлетворив  таким  образом  требование  прокуратуры,  которая  посчитала  заявления 
«Демвыбора» антиконституционными. Более подробно об этой теме речь пойдёт в нашей постоянной рубрике «Фокус» - 
сегодня с Вячеславом Юриным.

Те, кто хочет запретить ДВК или хотя бы запугать его лидеров, действуют жёстко и торопливо. Ведь повестку в суд 
лидерам «Демвыбора» вручили в тот момент, когда ещё не закончился подсчёт голосов на украинских выборах. Однако в 
определённой  логике  режиму  не  откажешь.  Так,  прокуратура  Алма-Аты  неслучайно  обратилась  в  суд  с  просьбой 
рассмотреть вопрос о ликвидации «Демвыбора» в самом конце декабря. Момент был выбран на редкость удачно. Многие 
СМИ  в  предновогодние  дни  не  выходят.  Провести  большую  демонстрацию  в  это  время  невозможно  –  все  отмечают 
праздник в домашней обстановке. Широкой поддержки от Запада ждать в эти дни также не стоит: во время рождественских 
каникул жизнь в Европе и США замирает. В случае с Украиной Запад активно выражал свою позицию,  что в немалой 
степени способствовало мирному сценарию развития событий. Стоит ли ожидать такой же реакции в случае с Казахстаном? 
С этим вопросом мы обратились к Михаэлю Лаубшу,  главе Немецкого общества по содействию демократии в 
Центральной Азии: 

- Многое зависит от того, собирается ли Казахстан по-прежнему претендовать на председательство в ОБСЕ в 2009 
году. Конечно, Украина – хотя бы с географической точки зрения – находится ближе к Западной и Центральной Европе, чем 
Казахстан. Однако если Назарбаев и впредь будет стремиться к тому, чтобы получить председательское кресло в ОБСЕ, то 
совершенно очевидно, что Запад будет более пристально наблюдать за происходящим в стране. И особое внимание будет 
при  этом  уделяться  открытости  политической  системы.  Но  если  никаких  изменений  к  лучшему  не  произойдёт,  то 
Назарбаеву как минимум придётся расстаться с мечтой о председательстве в ОБСЕ.

Кстати, решение о ликвидации «Демократического выбора Казахстана» в силу пока не вступило. Более того – 
сейчас  представители  ДВК  подали  апелляцию  на  соответствующий  вердикт  судьи  Мейржановой.  Подробности  –  в 
сообщении нашего корреспондента в Алма-Ате Анатолия Иванова. 

«Демократический  выбор  Казахстана»  намерен  доказать  межрайонному  экономическому  суду  Алма-Аты,  что 
председатель  политсовета  партии  Асылбек  Кожахметов  не  смог  присутствовать  на  процессе  по  действительно 
уважительной причине, а именно – по болезни. Об этом в интервью «Немецкой волне» рассказал общественный защитник 
ДВК Евгений Жовтис. Чтобы доказать это, «Демвыбор Казахстана» намерен пригласить в качестве свидетелей не только 
лечащего  врача  Асылбека  Кожахметова,  но  и  представителей  ДВК,  ранее  отвозивших  просьбу  руководства  партии  о 
переносе  судебного  процесса,  а  также  справку  от  врачей египетского  курорта  Шарм-аш-Шейх,  где  председатель бюро 
политсовета оппозиционной партии проходил курс лечения.  По словам Евгения Жовтиса, согласно  законодательству 
Казахстана  необходимо  провести  новые  судебные  слушания  под  председательством  все  той  же  судьи  Гульнар 
Мейржановой:

- Она может отменить своё заочное решение и пересмотреть это дело. Если она откажется, у нас есть 15 дней, в 
течение которых мы можем обжаловать её решение уже по существу.  Но откажется она или не откажется,  все равно 
сначала будет рассматриваться определение о подсудности.  И у  нас есть очень сильные аргументы,  что подсудность 
выбрана не правильно.

Евгений Жовтис подчеркнул, что у Демвыбора Казахстана есть серьезные претензии не только к прокуратуре 
города  Алма-Аты,  которая  в  нарушение  законодательства  Казахстана  незаконным  способом  получила  якобы 
компрометирующие ДВК документы, но и к судье, которая халатно отнеслась к вверенному ей делу:

-  В  гражданском  процессе  стороны  равны,  и  единственное  основание,  это  решение  суда.  И  если  эти 
доказательства получены с нарушением, оно не должно признаваться допустимым.

По мнению казахстанского правозащитника, скорее всего, судья Мейржанова передаст дело о принудительной 
ликвидации в гражданский районный суд, и поэтому говорить о запрете партии Демвыбор Казахстана пока очень рано. 
Поскольку существуют еще городской суд, Верховный суд, наконец, коллегия Верховного суда. Кроме того, Евгений Жовтис 
не исключил, что в ближайшее время руководство народной партии «Демократический выбор Казахстана» подаст в суд 
города  Алма-Аты  исковое  заявление  в  связи  с  незаконными  действиями  Алма-атинской  прокуратуры.  В  заключение 
хотелось бы отметить,  что согласно сообщению информированного источника в правительственных кругах Казахстана, 
инициатором закрытия оппозиционной партии ДВК является сам Нурсултан Назарбаев. Как отметил источник в разговоре с 
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корреспондентом  «Немецкой  волны»,  на  последнем  закрытом  совещании  силовых  структур  республики  в  декабре 
минувшего  года  президент  буквально  потребовал  от  силовиков  найти  управу  на  чрезмерно  распоясавшихся 
оппозиционеров  с  целью  недопущения  повторения  украинских  событий.  Связано  это  с  тем,  отметил  источник,  что 
Назарбаев  планирует  уже  в  конце  2005  года  провести  досрочные  президентские  выборы.  При  этом  не  исключается 
возможность отмены прямого голосования. В таком случае президента будет избирать не народ, а парламент, состоящий, 
как известно, из близких к Назарбаеву депутатов. Кого именно они изберут, догадаться совсем нетрудно.

Если решение об избрании президента парламентом, а не народом, действительно будет принято, то это станет 
ещё одним свидетельством нервозности Назарбаева и его окружения. Об этом же говорит и попытка ликвидировать ДВК, 
уверен Михаэль Лаубш, глава Немецкого общества по содействию демократии в Центральной Азии:

-  Мне  кажется,  что  это,  с  одной  стороны,  является  признаком  нестабильности  системы,  выстроенной 
Назарбаевым. Это можно сказать и оценивая итоги прошедших в конце прошлого года парламентских выборов. Однако 
сейчас Казахстан и Назарбаев стремятся в каких-то вопросах пойти Западу навстречу. В т.ч. и для того, чтобы получить 
шанс  на  председательство  в  ОБСЕ  в  2009  году.  Но  нынешняя  ситуация  с  запретом  ДВК  несомненно  вредит  этому 
стремлению сблизиться с Западом. И это является признаком нестабильности руководства. Т.е. властная верхушка режима 
не знает,  как  ей сейчас действовать.  После украинских выборов Назарбаев и его советники занервничали,  потому что 
нельзя исключить,  что грядущие президентские выборы в Казахстане будут  проходить по тому же сценарию.  Конечно, 
ситуацию в Казахстане некорректно сравнивать с положением на Украине. Однако запрет ДВК свидетельствует о том, что 
страх и нервозность Назарбаева и его советников вызваны именно событиями на Украине.

- Попытка запретить ДВК - что это? Единичный случай или всё же общая тенденция перед, возможно, решающими 
президентскими выборами? Что думал Назарбаев, если соответствующее решение принимал действительно он?

- Если попытаться встать на его место, чтобы понять ход его мыслей, то можно предположить, что решение о 
запрете ДВК было принято в связи с намерением продемонстрировать свою силу перед предстоящими президентскими 
выборами, которые должны пройти в конце этого или в начале следующего года. Ведь у президента ещё есть время для 
того, чтобы продемонстрировать показушную открытость, взять курс на демократизацию и т.д., попытавшись таким образом 
успокоить Запад. Мне подобная стратегия – сейчас проявить силу, чтобы потом стать более открытым – представляется 
очень недальновидной. Ведь весьма вероятно, что Назарбаев просто ошибается и последствия его решений будут иметь 
более далеко идущие последствия.

Если друг оказался...
08.01.2005. Литер

Игорь Неволин (Алма-Ата)
Узбекистан рассматривает Казахстан в качестве вероятного военного противника
Со временем стало ясно, что многие договоры и соглашения с соседним Узбекистаном по каким-то причинам 

выполняются с превеликими трудностями. Теперь после целой чреды пограничных инцидентов, где чаще всего проявляли 
несдержанность,  граничащую  с  вседозволенностью,  "сарбазы"  братской  республики,  уже  никто  не  сомневается  в 
целесообразности возведения если не оборонительных сооружений, то хотя бы символических обозначений того самого 
рубежа.  Что  в  нынешних  условиях,  скорее,  благо,  нежели  наоборот.  Мы  все  еще  хорошо  помним  колышки,  вбитые 
соседской рукой в наши земли. Не забыли и про стрельбу. Дай бог, чтобы подобные недоразумения остались в прошлом. И 
ныне появились проблески такой надежды. Уже прошла делимитация границы, идет своим ходом демаркация.

Однако  обозначение  границ  на  местности  легким  никогда  не  бывает.  Это  всегда  сродни  бракоразводному 
процессу. Да и имеются для подобных утверждений основания. Кому-то придется реально сорваться с насиженных мест. 
371 семья наших соотечественников, как оказалось, или, скорее, как порешили, стала чуть ли не всем иноземной. Их дома – 
родовые гнезда теперь находятся либо на земле Узбекистана, либо расположены в пограничной полосе. Что не положено. 
Тем не менее ситуация с казахстанцами прояснилась.

Сотрудник межправительственной комиссии по демаркации казахстанско-узбекской границы Бексеит Дюсебаев 
огласил сумму, которую наше правительство выделило для безболезненного решения этих щепетильных вопросов. Сотни 
миллионов бюджетных тенге уйдут на то, чтобы наши земляки смогли компенсировать утраченное жилье. Каждой "ячейке 
общества"  будет  выделен  земельный  надел,  выплачены  немалые  деньги.  Например,  владелец  саманной  мазанки, 
имеющей  стоимость  не  более  пятисот  тысяч  тенге,  получит  гораздо  больше:  1,2  миллиона  тенге.  Может  быть,  это  и 
выглядит как расточительство, но, как говорится, не деньги главное. Лучше переплатить, но не допустить напряженности на 
государственной границе. Скорее всего, именно такими соображениями руководствуется правительство страны.

Да вот только как с той, другой стороны? Ведь и там пойдет под снос не меньшее число чьих-то родовых гнезд. А 
там все жалуются на недостаток средств. Но выходы находят. Только от сообразительности узбекских чиновников оторопь 
берет. Вот, например, что сообщает интернет-издание "Фергана": "Правительство Узбекистана рассматривает Казахстан в 
качестве вероятного военного противника и источника террористической угрозы", об этом заявили на встрече с ветеранами 
Великой Отечественной войны и Вооруженных сил СССР хоким Кибрайского района Ташкентской области Шакир Икрамов и 
присутствующие  там же  представители  Министерства  обороны Узбекистана.  Встреча  состоялась  на  днях,  и  основной 
повесткой дня на ней являлось ультимативное требование властей к старикам освободить дачные поселки "Звездочка", 
"Зодчий" и "Тракторостроитель".

По словам журналиста Сергея Ежкова, такая чудовищная по содержанию версия муссируется госслужащими РУ с 
одной целью, которая сформулирована в добытой корреспондентом копии протокола совещания, состоявшегося в кабмине 
Узбекистана всего несколько недель назад. Автор материала "Приказ о немедленном сносе дач ветеранов вооруженных 
сил на узбекско-казахской границе уже отдан", ознакомившись с документами, пришел к выводу, что подобные заявления 
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делаются по нескольким причинам. Во-первых, здесь никто не собирается выплачивать компенсации своим гражданам за 
утраченное имущество. Для чего и есть, наверное, определенный смысл представить Казахстан в образе кровожадного 
врага. И, во-вторых, сегодня, как утверждает Сергей Ежков, в Узбекистане есть четыре основных магистральных пути для 
транспортировки  наркотиков.  Первый  и  главный  начинается  от  узбекского  города  Термез  и  далее  (по  ситуации) 
прокладывается  либо  через  северо-западное  направление  с  выходом  на  российское  Поволжье,  либо  через  основную 
территорию с выходом на Южный Казахстан. Поэтому, цитирую, "надо уничтожить существующие здесь дачные участки, а 
главное,  это  я  хочу  подчеркнуть  особо,  убрать  из  этой  зоны  людей,  способных  в  той  или  иной  мере  анализировать 
ситуацию".

Интересно, что эти поселки входят в так называемую зеркальную зону глубиной от двух до пяти километров. Хотя 
во всех документах, которые руководители комиссий по демаркации границы двух стран время от времени подписывают, 
значится  другая  цифра.  И  другие  определения.  Например,  нет  никаких  положений  о  "зеркальных  зонах",  зато  есть 
"разделительная полоса", которая по узбекской стороне равняется 50 метрам, а по нашей – 30. Странно? Да! Тем более что 
с подобными "нестыковочками" затруднительно отдать предпочтение какой-либо одной из двух версий господина Ежкова.

Так, где же истина? Не из одной и той же ли песни куплеты о "сети баз для подготовки террористов" на территории 
Казахстана? Очень уж стройно все выстраивается. Для чего нам приклеивают ярлык "внешнего врага"? Просто так,  от 
нечего делать? Чаще всего подобные приемчики извлекаются на свет по другим причинам.  А именно тогда, когда нет 
желания решать свои внутренние проблемы. Как это просто – наша жизнь потому такова, что кругом одни злыдни.

Во всяком случае, не мы начали городить "по живому" заборы из колючей проволоки вдоль границы. И не на 
наших  минах  подрываются  ежегодно  около  сотни  граждан  других  "братских"  республик.  Кыргызы  и  таджики  уже 
почувствовали на себе, что такое "быть вероятным противником" для узбеков? Теперь пришла наша очередь. И чем мы 
провинились?  Только  тем,  что  отселяем  своих  соотечественников  цивилизованно.  Да  еще  и  высказываем  готовность 
компенсировать возможные неудобства даже тем, кто не пожелает переселиться в Казахстан.

Как карта ляжет или глобус повернется
11.01.2005. Gazeta.kz

Виктор Серов
Распространено мнение, что ушедший год был успешным для Казахстана в плане развития экономики и не очень 

удачным или, по крайней мере, нейтральным по итогам, в отношении внешней политики. 
Попробую не согласиться ни с одним из этих утверждений. Что касается экономики, то успехи, о которых много 

говорят, истинные и мнимые, построены на зыбком фундаменте - высоких ценах на нефть и другое сырье.
Это главный и фактически единственный источник роста в экономической и социальной сфере. Никакой серьезной 

диверсификации экономики не произошло. Поскольку с этим фактом сегодня практически никто не спорит, то и не станем 
углубляться в эту тему. Гораздо интереснее взглянуть на внешнеполитический аспект.

Как всегда, существует две крайние точки зрения. Одна представлена официальными СМИ и политиками. Она, 
естественно, сугубо позитивистская. Именно традиционность этого взгляда заставляет не присматриваться к нему очень 
внимательно - набор аргументов и примеров ее известен, он, в целом, так сказать, методологически, не изменился за все 
последние тринадцать лет.

Ссылка  на  различные  позитивные  оценочные  заявления  иностранных  дипломатов  и  политиков  в  ходе 
официальных контактов с нашими политиками, некоторые периодически появляющиеся публикации в зарубежных СМИ, как 
злобствует  оппозиция,  "заказанные"  заинтересованными  ведомствами  из  Казахстана…  Все  это  ожидаемо  и  хорошо 
известно, как, например, и то, что дипломаты ничего иного кроме реверансов ничего и не показывают своим визави во 
время официальных контактов.

С  другой  стороны,  оппоненты  позитивистских  оценок  развития  внешней  политики,  в  основном  из  той  самой 
"злобствующей" оппозиции, говорят о ее неуспехе в 2004 году.

Примеров, правда, не много, главный - замечания на Западе в связи с прошедшими выборами в парламент. Их 
пытаются вплести в контекст всей картины отношений республики с ЕС и США за годы независимости, находя, конечно, не 
мало примеров из недавнего прошлого. Такой подход столь же субъективен, как и первый.

Например, увязывать пыхтение, довольно, кстати, тихое, ОБСЕ вокруг прошлогодних выборов с тем, что было 
раньше, совсем не в пользу оппозиции. Наоборот - на этот раз очень сдержанная реакция западников показала, что им 
особо  не  до  нас  (были  же  выборы  в  Белоруссии,  Украине!)  и  выстраивать  образ  демократичного  и  разочарованного 
Казахстаном Запада - выглядит притянутым за уши и искусственным. Скорее уж, несравнимая по эмоциональному накалу 
реакция на выборы в Казахстане с одной стороны и на Украине (первый тур) и в Белоруссии - с другой (обвинения и 
претензии, по сути, то были одинаковыми) говорит о двойных стандартах во внешней политике ЕС и США.

На самом деле, истина, лежащая по середине между этими двумя точками зрения, наиболее близка к словам из 
предновогоднего интервью одного отечественного политика, которому высокий статус в политической иерархии не мешал 
до сих пор оставаться прямым и честным.  Суть его замечания была такая:  ничего сколько-нибудь значимого в  сфере 
внешней политики в Казахстане в ушедшем году не произошло.

Действительно,  в  целом  внешняя  политика  страны  продолжала  развиваться  в  рамках  пресловутой 
многовекторности и событийно из нее не выбивалась. Как и раньше, чуть ли не со времен Абылай-хана, существовало 
стремление уравновешивать внешние векторы влияния, и, как и все постсоветские годы, это более-менее получилось.
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Так  что,  если  смотреть  только  на  событийную  канву,  то  отечественная  внешняя  политика  сохранила 
преемственность. Но есть еще кое-что, без чего нельзя полностью воссоздать картину ушедшего года - тенденции. Если 
вглядываться в них, то наследие 2004 представляется куда более сложным.

Субъекты внешнеполитического взаимодействия Казахстана, то есть партнеры, оставались на всем протяжении и 
года одни и те же. Основными по-прежнему были США,  Россия и Китай.  Влияние Европейского Союза (ЕС) несколько 
возросло, но на очень неустойчивом фундаменте, больше политико-пропагандистском, чем просто политическом или тем 
более - экономическом.

Какому-то всплеску интереса к ЕС и его информационной активности в Казахстане способствовали два явления 
глобального  характера:  расширение  ЕС  на  Восток  и  рост  курса  европейской  валюты по  отношению  к  американскому 
доллару.  Вместе  они  создавали  иллюзию  возможности  усиления  экономического  влияния  Европы  на  постсоветском 
пространстве, в том числе и в его юго-восточном ареале, то есть в Центральной Азии.

В 2004 году казахстанские наблюдатели в целом оставались достаточно осторожными в отношении ЕС, своего 
рода  "евроскептиками"  (не  считая  некоторых,  очень  узких,  университетских  кругов).  Зато  с  подачи  евродипломатов  в 
Казахстане в СМИ попал тезис о важнейшей роли ЕС во внешней торговле Казахстана,  мол,  по совокупным объемам 
торговля республики с ЕС превышает ее объемы даже с Россией.

Всерьез воспринимать это мог лишь тот, кто далек от реалий отечественной внешней торговли, судит о ней только 
по официальной статистике и не знает что такое "челночный" импорт и каковы объемы контрабанды.

В качестве "картинки" можно вспомнить скандалы и бурление в Алматы среди торговцев и бизнесменов осенью 
2004 года после закрытия для "челноков"  границы с Китаем.  А многие ли в Казахстане заметили несколько лет назад 
изменение визового режима для граждан СНГ с некоторыми восточно-европейскими странами? Эффектное заявление о 
"лидерстве"  ЕС  во  внешней  торговле  Казахстана  критики  не  выдерживает,  что,  наверное,  знают  и  сами  дипломаты, 
вбросившие в информационное пространство республики этот "шар", но ничего другого запустить здесь было нельзя за 
неимением, а профессия и текущий момент обязывали.

При всей традиционной, исторической притягательности и обаянии Европы в культурной сфере на постсоветской 
территории, ее реальный вес, по крайней мере в Казахстане и Центральной Азии, в сфере экономики и политики остается 
очень низким. Хотя в течение последних десяти лет ЕС был предоставлен целый ряд возможностей для наращивания 
реального влияния здесь. Возможность инвестиций в не сырьевые секторы экономики; транспортные проекты, в Европе же 
рожденные и там же (хотя и не только там, будем справедливы) фактически похороненные, в первую очередь ТРАССЕКА; 
не  мобилизованные  и  растраченные  потенциальные  возможности  немецкой  диаспоры.  Ничего  из  этого  не  было 
использовано в свое время. Что говорить теперь, когда вместе с новыми членами в лице восточноевропейских стран ЕС 
получил и немало сложных внутренних проблем?

Так  что  в  отношении  Европы  ушедший  год  при  внешней  благообразности  отношений  лишний  раз  и  очень 
убедительно показал, что Казахстан и ЕС очень далеки друг от друга, не только географически.

Главным из западных партнеров остается в отношениях с Астаной - Вашингтон. Хотя 2004 год и дал основания 
предполагать, что постепенно сила США здесь будет ослабляться, но, подчеркнем, постепенно. Хотя именно в 2004 году 
официальный Казахстан впервые серьезно и системно бросил вызов мнению об абсолютном доминировании и влиянии 
США на него.

Вспомним самое начало прошлого года: скандал вокруг принятия в конце 2003 года изменений в Налоговый кодекс 
Казахстана  в  его  части,  касающейся льгот  для иностранных инвесторов в  сфере  добывающей промышленности.  Хотя 
затронуты были интересы всех иностранных инвесторов, все они скоординировано выступили против, и порой громче всех 
звучал не американский голос, но ясно, что вызов этот в первую очередь был адресован за океан.

Американские инвестиции несравнимо больше других, как и политическое значение американских компаний в этой 
сфере, и именно власти США всегда выступали в роли главных учителей и поощрителей "правильной" инвестиционной 
политики властей казахстанских. Правительство Казахстана столкнулось с большим давлением на себя как со стороны 
инвесторов, так и на политическом уровне. Однако, к удивлению наблюдателей, в целом это давление было выдержано: 
достигнутый в итоге компромисс не заретушировал факт неожиданного вызова, брошенного бывшему "главному учителю".

И хоть позже было много визитов на высоком уровне, похвалы Рамсфельда и брата американского президента 
Нейла Буша, этот факт остался главным в итогах 2004. Вот в этом и есть те не очень пока рельефные тенденции во 
внешнеполитических итогах ушедшего года, о которых шла речь выше.

Другая такая же тенденция - это увеличение, пока лишь арифметическое, влияние Китая на Казахстан. Прошлый 
год принес яркие факты, пусть и начинался в этом плане совсем иначе. После триумфального "трубопроводного" успеха 
Пекина  сейчас  уже не  все  вспомнят,  что в  самом начале 2004 года МИД Казахстана  опровергло  распространенные в 
декабре  2003  года  некоторыми  зарубежными  СМИ  сообщения,  что  подписано  казахстанско-китайское  соглашение  о 
передаче  Китаю  в  долгосрочную  аренду  большой  площади  земли  в  приграничных  районах  Китая  и  Казахстана  и 
переселении на эти земли нескольких тысяч фермеров из Китая. И через пять месяцев после этого неожиданное для всех 
абсолютно заявление о начале в 2004 году строительства нефтепровода из Казахстана в Китай! Проект этот к тому времени 
насчитывал уже шесть лет  и  столько критических оценок в  своем "порфолио",  как  ни  один другой  проект  транзитного 
нефтепровода.

Так  до  сих  пор  и  не  получили  ответа  целый  ряд  важнейших  вопросов  на  счет  будущего  функционирования 
нефтепровода, однако его строят. И этот факт дает основания именно Китай рассматривать в качестве наиболее успешного 
внешнеполитического партнера в Казахстане по итогам 2004 года.

Очевидно, что ни Москва, ни Вашингтон, ни Брюссель этого не ждали и этому не рады. Хотя никто подобного вслух 
не скажет. А впереди, как говорят, уже в нынешнем или, в крайнем случае, в следующем году, вступление Казахстана в 
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ВТО. И тут уж экономическое, а с ним и политическое значение КНР для нас возрастет многократно, "арифметические" 
факторы влияния накопятся в таком количестве, что запросто смогут перейти в геометрическую прогрессию. Если еще 
начнет реализовываться озвученная в 2004 году идея строительства железной дороги от границы с Китаем на Каспий… 
Может быть, создание условий для выполнения всех этих идей и проектов и есть главный внешнеполитический итог 2004 
года на год нынешний и на обозримую перспективу.

Что касается России, то процессы взаимодействия с ней Казахстана были очень сложны и противоречивы и даже 
оценочно определить перспективное состояние этих взаимоотношений сложно.

Но если в будущем когда-нибудь встанет вопрос о том, кому же доминировать здесь, Пекину или Москве, то скорее 
всего победителем выйдет первый.

Россия-Казахстан: здравый смысл против фобий 
12.01.2005 Новая политика

Аждар Куртов
Весьма знаменательно, что свой первый визит после изрядно затянувшихся новогодних праздников президент 

России совершил именно в Казахстан (12 января).  Это одно из ведущих государств в СНГ и демонстрация успешного 
развития двусторонних отношений с Казахстаном в любом случае оттеняет итог президентских выборов на Украине – не 
совсем тот, который изначально ожидался в России.

После обретения независимости друг от друга Россия и Казахстан долгое время были заняты преимущественно 
внутренними  проблемами,  связанными  с  отстраиванием  собственной  национальной  государственности.  Подчас  этот 
процесс принимал далеко не цивилизованные формы и шел в ущерб двусторонним связям. Так руководители Казахстана, 
как и их коллеги в большинстве других бывших союзных республик, длительный период времени эксплуатировали миф о 
возможной имперской политике Москвы на постсоветском пространстве. Этим мифом фактически прикрывалась политика 
дистанцирования от интеграционных усилий Кремля в СНГ и оправдывались те центробежные меры, которые во многих 
сферах жизни реально проводились в жизнь в этих государствах.

Например в Казахстане в первой половине 90-ых годов во многом искусственно разрушались кооперационные 
хозяйственные  связи  между  промышленными  предприятиями  и  их  контрагентами  в  России,  отдавался  приоритет  не 
российским инвесторам,  а  представителями  из  США,  Западной  Европы и  стран Дальнего  Востока.  Дело  доходило  до 
очевидного абсурда, когда демонтировались линии ЛЭП, по которым электроэнергия поставлялась из Казахстана в Россию, 
или,  например,  сознательно прекращалась  поставка природного  газа  на  Оренбургский завод,  специально  созданный в 
расчете на газ с расположенного поблизости от него казахстанского месторождения Карачаганак. В сфере национальных 
отношений в Казахстане реализовывался курс на приоритет титульной нации, следствием чего стала многомиллионная 
миграция русскоязычного населения из Казахстана в Россию.

Однако  по  мере  укрепления  собственной  государственности  отношения  к  большинству  этих  проблем  стало 
меняться. Спекуляциям об имперском характере политики Москвы все меньше оставалось места, поскольку реальная жизнь 
никак  не  могла  выявить  фактов  в  подтверждение  этих  выдуманных  теорий.  Одновременно  экономическая  практика 
показала,  что  развитие  отношений  с  государствами  так  называемого  "дальнего  зарубежья"  далеко  не  всегда  может 
эффективно восполнить те колоссальные потери, которые понесли страны СНГ от резкого разрыва хозяйственных связей 
друг  с  другом.  Зачастую  новые  партнеры  были  нацелены  только  на  извлечение  максимальной  прибыли  в  условиях 
слабости власти государств СНГ, переживавших мучительный период рыночных реформ. Поэтому нередки были ситуации, 
когда заключенные с такими инвесторами соглашения носили откровенно кабальный характер.

Где-то к началу нового тысячелетия ситуация в Казахстане и в России стала меняться. Наиболее трудный этап 
реформ был преодолен, в бюджеты обоих государств потекли значительные средства, полученные от продажи добываемой 
нефти в условиях весьма благоприятной мировой конъюнктуры. Это позволило двум странам наращивать усилия и в других 
сферах экономики, а также на иных перспективных направлениях возможного сотрудничества.

Казахстан  заинтересован  в  увеличении  возможностей  экспортного  транзита  своей  нефти  по  российским 
трубопроводам. Причем речь идет не только о Каспийском трубопроводном консорциуме, но и возможности, например, 
Балтийской  трубопроводной  системы.  Российские  нефтяные  компании,  в  частности,  ЛУКОЙЛ  являются  участниками 
разработки казахстанского сектора Каспийского моря, эта компания инвестировала в Казахстан почти 2 млрд. долларов. 
Россия  и  Казахстан  намерены  и  будут  совместно  осваивать  нефтегазоносные  месторождения  Каспия  –  Курмангазы, 
Центральное,  Хвалынское.  РАО ЭС продуктивно  работает  в  энергетике  Казахстана.  В  топливно-энергетической  сфере 
кооперативные связи двух государств  постепенно  налаживаются уже  не на  административно-плановой,  а  на  рыночной 
основе.  Президент  Назарбаев  сам  предложил  обсудить  вопросы  развития  сотрудничества  по  переработке  газа  на 
Оренбургском заводе.

К  сожалению,  аналогичных  успехов  пока  нет  у  российских  бизнес-структур,  связанных  с  металлургией.  В 
Казахстане  в  этой  сфере  в  настоящее  время  доминируют  южнокорейские  и  индийские  инвесторы.  Зато  крепнут 
кооперационные казахстано-российские связи в областях, ориентированных не только на добычу и первичную обработку 
природного  сырья,  а  на  производство  продукции  с  высокой  степенью  добавочной  стоимости,  в  том  числе  и  в 
высокотехнологичных сферах. Россия строит на выборгском судостроительном заводе танкеры для морского каспийского 
флота  Казахстана,  что  позволит  Казахстану  отказаться  от  аренды нефтеналивных  судов  у  России  и  Ирана.  В  Южно-
Казахстанской  области  строятся  промышленные  предприятия  ТОО  "Казахско-русский  текстильный  альянс",  продукция 
которого будет соответствовать высоким международным стандартам и позволит успешно конкурировать с товарами из 
Турции и Пакистана.
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Наконец, Россия и Казахстан стали сотрудничать в сфере самой высокой технологии – они достигли соглашения о 
сотрудничестве  по созданию на Байконуре  нового космического  ракетного комплекса на  базе экологически  безопасной 
ракеты "Ангара".

Документы о дальнейшем развитии экономического сотрудничества, обсуждавшиеся двумя президентами в Алма-
Ате, призваны не только закрепить эти позитивные тенденции, но существенно ускорить процесс укрепления экономических 
двусторонних связей.

В ходе переговоров главы государств обсудили также проблему делимитации российско-казахстанской границы. 
Для России проблема новых границ до сих пор остается достаточно болезненной. С распадом Союза значительная часть 
границы была отодвинута вглубь России и пролегла там, где несколько столетий о ней никто и думать не мог. Разумеется, в 
одночасье  новые  рубежи  не  могли  быть  оборудованы  надлежащим  образом  по  типу  тех,  что  разделяют  Россию  и 
Финляндию.

Сам  переговорный  процесс  по  делимитации  ведется  с  августа  1999  г.  Состоялось  множество  раундов 
переговоров.  Большая  часть  российско-казахстанской  границы  к  сегодняшнему  дню  группой  по  делимитации  уже 
отработана.

Представители российского МИДа утверждают, что они видят свою задачу в том, чтобы процесс делимитации 
границы был бы прозрачен и понятен населению. Однако нельзя не отметить одно обстоятельство. Нынешняя граница с 
Казахстаном не подтверждена отдельным договором, зафиксирован лишь принцип нерушимости границ. При этом никто не 
может оспорить того, что все прошлые решения и постановления ВЦИК, СНК, а также Указы Президиума ВС СССР были 
несправедливыми, так как во всех случаях территории России отдавались Казахстану. Ныне же, по мнению российского 
МИДа, необходимо исходить из реально сложившейся ситуации, а в реальности это зачастую означает уступки Казахстану в 
территориальном вопросе.

По  логике  российских  дипломатов,  именно  такой  подход  приведет  к  тому,  что,  после  завершения  процесса 
делимитации,  негативные  факторы  в  российско-казахстанских  отношениях  в  приграничных  районах,  если  не  исчезнут 
совсем, то значительно уменьшатся. С подобным подходом далеко не во всем можно соглашаться.

Владимир Путин и  Нурсултан Назарбаев  обсудили также  планы работы в  рамках  нескольких международных 
объединений, куда входят оба государства. Главным образом это СНГ, ЕЭП и ШОС. Осенью 2004 г. президент Казахстана 
выступил с очередной инициативой кардинальной реформы органов СНГ. Однако его предложения не были поддержаны 
большинством других глав государств Содружества. Тем не менее,  необходимость изменений прежних неэффективных 
методов работы в СНГ столь очевидна, что поиск новых форм сотрудничества на этом направлении будет продолжаться.

Визит президента Путина в Казахстан показал, что вопреки мрачным прогнозам некоторых аналитиков на Западе, 
Россия отнюдь не утратила своего статуса ведущей державы на постсоветском пространстве и продолжает выстраивать 
хорошие двустронние отношения со странами Содружества.

Что же касается Казахстана, Россия для него – главный внешнеполитический приоритет.  Товарооборот между 
странами только за прошедший год увеличился на 47 % и составил 7 млрд. Почти четверть товарооборота Казахстана 
приходится на Россию. Сотрудничество с Россией позволяет таким странам, как Казахстан, надеяться, что они не будут 
оттеснены  на  обочину  мирового  прогресса,  где  их  ожидает  незавидная  участь  второразрядных  сырьевых  придатков 
развитых стран Запада.  Успех в развитии кооперативных связей с Москвой будет тем более внушителен,  чем меньше 
искусственных фобий будет оставаться в умах национальных элит постсоветских государств.

УЗБЕКИСТАН
Границы Узбекистана - зеркало власти?

07.01.2005. Деловая неделя, Казахстан
Андрей Саидов (Ташкент)

Драматическая ситуация складывается после новогодних праздников вблизи границ Южно-Казахстанской области 
с  двумя районами столичной области Узбекистана -  Ташкентским и Кибрайским,  где по решению Кабинета министров, 
утвержденному премьер-министром Шавкатом Мирзияевым, власти собираются снести несколько дачных поселков, лишив 
имущества, места жительства и средств к существованию более двух тысяч пожилых людей, не предоставив им никакой 
компенсации.

Несмотря на то что по межправительственному соглашению между Узбекистаном и Казахстаном необходимая 
зона отчуждения не должна превышать 50-150 метров от линии государственной границы, премьер-министр обязал хокима 
Ташкентской  области  Козима Туляганова  полностью реализовать  до  1  февраля  2005  года  снос  приграничных  дачных 
поселков, часть из которых располагается на расстоянии более километра от границы. Причем тотальному уничтожению 
должны будут подвергнуться не какие-нибудь чахлые огороды со строительными вагончиками, а добротные и ухоженные, в 
том числе  многоэтажные кирпичные усадьбы с  электричеством и  водоснабжением,  окруженные фруктовыми садами и 
виноградниками, тщательно возделывавшимися их владельцами на протяжении трех-четырех десятилетий, в основном с 
середины  70-х  годов  прошлого  века,  когда  эти  земли  были  выделены  садово-огородным  и  садово-виноградарским 
товариществам.

Картина  происходящего  здесь  может  представиться  постороннему  наблюдателю  необъяснимым  в  XXI  веке 
вандализмом, лишенным всякого милосердия и даже здравого смысла. Например, в поселке Кушкунды вблизи Ташминвод 
можно  увидеть,  что  со  стороны  Казахстана  ярко  покрашенный  пограничный  столб,  обозначающий  зону  отчуждения, 
действительно стоит метрах в двадцати от линии колючей проволоки, появившейся здесь осенью 2004 года в процессе 
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делимитации и демаркации узбекско-казахской границы. Чуть дальше столба, стоя на пороге глинобитного дома на фоне 
степных холмов, казахская семья с удивлением смотрит на странную суету по другую сторону проволочных заграждений.

А  с  другой  стороны уже  лежат  кучи  строительного  мусора,  земля  разворочена  гусеницами  бульдозера,  а  на 
крыльце  своего  коттеджа  с  балконом  и  флигелем,  укрытого  под  сенью  яблоневого  сада,  пожилой  русский  мужчина 
заливается слезами как ребенок.

- Нам показали какое-то постановление, в котором говорилось, что снос производится для обеспечения нашей же 
безопасности от террористов, - рассказал он. - Но со стороны границы мы никаких угроз никогда не видели. Если нужно, я 
готов подписаться под любым документом, что не нуждаюсь ни в какой защите, чтобы только не трогали мое имущество. 
Про компенсацию сказали прямо, что никаких денежных возмещений не будет. У государства, мол, нет средств. Вместо 
этого предлагают земельный участок в районе пограничного поста Гишткуприк, ничуть не дальше от линии границы, чем 
здесь. Непонятно. Вся разница в том, что там одни голые холмы, глинистая, неплодородная земля, не подведена вода, 
электричество. Строить все заново на ровном месте у меня не хватит уже ни средств, ни сил. Предлагают за мой счет 
помочь перевезти туда стройматериалы, которые останутся после сноса. Но когда по моей даче пройдет бульдозер, от нее 
останется только мусор. А разве можно построить из мусора?.. Нет, беда пришла к нам не из-за границы, а совсем с другой 
стороны.

Сама  граница,  кстати,  отнюдь  не  выглядит  неприступной.  Во  многих  местах  проволочные  заграждения  уже 
разрезаны, и сквозь них пролегают целые грунтовые колеи, по которым, по словам жителей поселка, торговцы возят из 
Казахстана  машины  товаров  на  оптовые  рынки  Ташкента,  в  объезд  близлежащей  таможни  и  контрольно-пропускного 
пункта.

-  В  эту  дачу  мы  с  мужем,  пока  работали,  вкладывали  все  что  могли,  -  рассказала  пенсионерка  во  дворе 
двухэтажного дома уже почти в двух километрах от линии колючей проволоки. - Могли или машину купить, или большую 
квартиру в центре Ташкента, или вообще уехать в Россию. Вместо этого возили из города воду, удобрения, сажали кроме 
фруктовых деревьев березки и сосны для чистоты воздуха. Разводили птицу, домашний скот. И нам казалось, что труд всей 
нашей жизни не пропадет зря. Когда в Узбекистане настали действительно трудные для экономики времена, мы решили, 
что не зря старались. Ведь поселившись здесь, мы обеспечили себя всем, что давала нам земля, кормились от своего 
участка. Еще год назад один гражданин Казахстана предлагал за наш участок 50 тысяч долларов, но мы отказались. А 
теперь власти требуют все снести, не обещая ни копейки возмещения. Но нам даже некуда перевезти свои вещи. Те голые 
холмы, которые предлагают взамен, годятся только для того, чтобы вырыть в них наши могилы...

Между тем, если бы владельцам этих дач выдали материальную компенсацию даже не по реальной их стоимости, 
а где-то по $2000-3000, многие из них смогли бы приобрести аналогичные участки со строениями, но вдали от границ, где-
нибудь в районе Ангрена или Алмалыка, откуда сейчас продолжается массовый отток населения из-за свирепствующей там 
массовой безработицы. Но пожилых людей, наживших себе скромный достаток благодаря личному трудолюбию, а теперь 
не имеющих больше сил и здоровья, чтобы самим позаботиться о себе, предпочли просто выбросить на улицу, обрекая их 
среди зимы на бездомность и нищету.

Достучаться  до  правительственных  чиновников  жители  поселка  Кушкунды,  разумеется,  не  смогли.  И  никакие 
просьбы и  жалобы не  повлияли на  их  решение.  Даже то,  что  накануне  прошедших 26 декабря 2004  года  выборов  в 
двухпалатный парламент Узбекистана около трех тысяч пенсионеров Ташкентской области публично объявили о своем 
решении бойкотировать эти выборы из-за нарушения их гражданских прав, не привлекло внимания ни одного из депутатов 
от пяти политических партий, допущенных к предвыборной гонке.

3  января  по  просьбе  активистов  садово-виноградарских  товариществ  в  Кушкунды  побывала  лидер 
незарегистрированной оппозиционной партии "Озод Дехкон" Нигара Хидоятова, предложившая дачникам поддержать их 
публичные акции протеста.

- Мы привыкли быть законопослушными гражданами, - сетовали многие пожилые люди.
- Но нынешние законы вас отвергают, и власть, пользуясь вашей покорностью, уже открыто глумится над вами, - 

возражала им Хидоятова.
По  мнению Хидоятовой,  лозунг  "единого  Центральноазиатского  рынка",  выдвинутый президентом Узбекистана 

Исламом Каримовым еще в  мае  2004  года  на  встрече  с  главами Казахстана,  Кыргызстана  и  Таджикистана,  никак  не 
увязывается на практике с проводимым его правительством внешне- и внутриполитическим курсом.

- Сегодня Узбекистан - единственное государство Центральной Азии, которое столь усердно отгораживается от 
своих  ближайших  соседей  по  региону  колючей  проволокой  и  минными  полями,  возводит  все  новые  таможенные  и 
бюрократические барьеры, - заявила Хидоятова накануне на одной из встреч с журналистами. - Мы, узбеки, никогда не 
считали казахов врагами, против которых нужно возводить укрепленные линии, причем буквально по головам собственного 
народа. Неработающие заводы, заброшенные поля, полуразрушенные школы, пришедшие в негодность дороги, кричащая 
нищета и бесправие населения за каким-то "железным занавесом" - это не путь к демократии и единому экономическому 
пространству.  А то,  что у  государства нет  средств  выплатить компенсации за снос нескольких сотен дачных участков 
говорит о том, насколько правдивы официальные заявления нынешней власти о росте валового продукта и профиците 
бюджета.  Жителей  Кушкунды,  впрочем,  больше  заинтересовали  не  политические  вопросы,  а  конкретные  перспективы 
защиты их прав. Не найдя другой поддержки, кроме как от политической оппозиции, они решили начать активный протест, в 
частности, не подчиняться требованиям властей о сносе принадлежащих им строений без твердой гарантии возмещения. 
Запланировали и публичные акции протеста, одна из которых прошла уже 5 января. Несмотря на то что достаточно гладко 
отрежиссированные исполнительной властью парламентские выборы в Узбекистане уже миновали, эксперты отмечают в 
начале 2005 года дальнейший рост протестных настроений среди самых малоимущих слоев населения. Центризбирком, 
кстати, на днях обнародовал результаты анализа протоколов окружных избирательных комиссий по итогам голосования 26 
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декабря, согласно которым в 58 округах из 120 ни один из кандидатов в депутаты будущего Законодательного собрания не 
набрал необходимого для избрания числа голосов. И повторное голосование в этих округах назначено на 9 января 2005 
года. Хотя нынешняя процедура выборов исключила из бюллетеней для голосования так называемого кандидата "против 
всех", очевидно, что массы граждан выразили свой протест "ногами", просто не явившись на избирательные участки. И 
трудно прогнозировать, не окажутся ли эти же самые избиратели при всех административных усилиях власти 9 января 
вместо повторных выборов на митингах протеста.

Наиболее  оптимистичные  из  политологов  высказывают  надежды,  что  депутаты  нижней  палаты  будущего 
парламента  Узбекистана,  когда  она  наконец  соберется,  в  первую  очередь  обратят  внимание  на  насущные  нужды 
электората. В противном случае, по мнению многих, ситуация в стране будет неуклонно развиваться к росту социальной и 
политической нестабильности на фоне явной нелегитимности власти.

В Узбекистане на выборах победили промышленники
12.01.2005. Независимая газета

Виктория Панфилова
Вчера в Узбекистане были подведены предварительные итоги состоявшегося в минувшее воскресенье второго 

тура  парламентских  выборов.  Напомним,  что  после  проведенных  26  декабря  2004  года  выборов  в  Законодательную 
(нижнюю)  палату  парламента  страны в 58 избирательных  округах  ни  один из  баллотировавшихся  кандидатов  не  смог 
набрать необходимое для победы число голосов избирателей (50% плюс один). Поэтому и было принято решение провести 
9 января 2005 года повторное голосование.

Как  уже  писала  «НГ»,  в  выборах  участвовали  пять  лояльных  к  власти  политических  партий  и  независимые 
кандидаты.  Оппозиционные  партии  к  выборам  допущены  не  были.  При  этом  сам  факт  второго  тура  голосования 
оценивается в Узбекистане как шаг к демократизации. В частности, руководитель пресс-центра Центризбиркома Шерзод 
Кудратходжаев  отметил,  что  «повторное  голосование  говорит  о  том,  что  в  стране  идут  процессы демократизации и  у 
избирателей  сложилось  зрелое  отношение  к  выборам.  Однако  результаты голосования показывают,  что  политическим 
партиям следует быть чуть активнее».

Вместе  с  тем  ОБСЕ дала  жесткую оценку  первому,  декабрьскому  туру  узбекских  выборов,  обвинив  власти  в 
несоблюдении международных демократических норм. Главная претензия ОБСЕ состояла в том, что оппозиционные партии 
так и не смогли пройти регистрацию. В то же время в заявлении ОБСЕ отмечаются некоторые улучшения по сравнению с 
выборами 1999 года. В частности, позитивно оценивается введение в Узбекистане 30-процентной квоты для кандидатов-
женщин и новых норм финансирования политических партий.

Президент Ислам Каримов с выводами ОБСЕ не согласен, особенно в той их части, где речь идет о недопущении к 
выборам  оппозиционных  партий.  По  его  словам,  в  стране  в  настоящее  время  нет  серьезной  оппозиции.  По  мнению 
президента  Каримова,  «ОБСЕ не должна искусственно пытаться создавать то,  чего  в  Узбекистане нет».  «Если хотите 
создавать  оппозицию – ищите  ее  среди молодежи,  а  не  среди уже  отвергнутых народом деятелей»,  –  заявил Ислам 
Каримов.

Январский  тур  выборов  мало  чем  отличался  от  предыдущего.  Разве  только  тем,  что  более  двухсот 
международных наблюдателей, активно принимавших участие в первом туре, по всей видимости, за новогодние праздники 
выдохлись и на этот раз в Узбекистан не приехали. Надо сказать, что их оценка организации декабрьского голосования 
отличалась  от  выводов  ОБСЕ.  Так,  независимые  международные  наблюдатели  как  положительный  момент  отметили 
отсутствие в Узбекистане «грязных технологий». То, что один избиратель приносил на участок паспорта всех членов семьи 
и  голосовал вместо  них,  наблюдатели отнесли к  своеобразию узбекского  менталитета,  а  не к  серьезным нарушениям 
избирательного законодательства. Между тем такие «вольности» во многом и обеспечили весьма высокий процент явки – 
как  и  в  декабре,  в  воскресном  туре  парламентских  выборов,  по  официальным  данным,  приняли  участие  около  85% 
избирателей, тогда как для признания выборов состоявшимися было достаточно и 33%.

Уже  по  итогам  первого  тура  было  ясно,  что  победу  на  выборах  получила  недавно  созданная  Либерально-
демократическая партия Узбекистана. Тогда либерал-демократы получили 21-е место в новом парламенте, и этот успех они 
закрепили в минувшее воскресенье. По мнению большинства местных аналитиков,  эта партия и будет играть «первую 
скрипку»  в  Законодательной  палате  узбекского  парламента.  Об отношениях  либерал-демократов  с  нынешней властью 
красноречиво говорит такой факт: лидер партии Махамаджон Ахмеджанов на днях получил «знаковое» назначение – пост 
первого заместителя мэра Ташкента.

Кто станет наследником «человека, определившего эпоху»?
10.01.2005. Eurasianet.org

В  Узбекистане  разгорается  борьба  за  власть,  противопоставившая  глав  СНБ  и  МВД  страны.  Политические 
маневры происходят в то время, когда в Ташкенте ходят слухи о болезни Президента Ислама Каримова.

Считается,  что как  Рустам Иноятов,  председатель Службы национальной безопасности,  так  и  Закир Алматов, 
министр внутренних  дел,  контролирующий большие силы милиции страны,  имеют амбиции унаследовать  место главы 
государства или, по крайней мере, решить, кто станет следующим президентом. Судя по всему, обе личности являются 
наиболее сильными политическими фигурами в стране после Каримова, поскольку возглавляют два ключевых компонента 
аппарата государственной безопасности Узбекистана.

Иноятов и Алматов контролируют то, что в действительности является личными армиями, т.к. как СНБ, так и МВД 
имеют  независимые  и  хорошо  вооруженные  военные  части.  Кроме  того,  СНБ  и  МВД  имеют  собственные  отделы 
расследования и наблюдения, а также полагаются на независимые устройства связи, транспорта и другую инфраструктуру.
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Соперники также оказывают значительное влияние на экономический сектор Узбекистана. Отставные офицеры 
часто  назначаются  на  высокие  посты  на  предприятиях  и  банках,  контролируемых  двумя  этими  агентствами.  Все  это 
позволяет  Иноятову  и  Алматову  управлять  соответствующими  государственными  агентствами  в  качестве  личных 
территорий в рамках государства. 

Многочисленные  источники  влияния  дают  Иноятову  и  Алматову  значительные  преимущества  над  чисто 
политическими соперниками,  такими как  премьер-министр Шавкат  Мирзияев и министр экономики Рустам Азимов,  в то 
время  как  вопрос  о  преемнике  президента  становится  все  более  актуальным,  подогреваемый  в  основном  слухами  о 
серьезной  болезни  Каримова.  Представители  администрации  утверждают,  что  Каримов  здоров.  Учитывая  закрытый 
характер государства, нет возможности независимо определить или опровергнуть слухи о болезни президента.

В последние месяцы Иноятов и Алматов предприняли шаги для укрепления своих государственных агентства и 
личного влияния. Например, Алматов осуществил перестановку кадров в МВД, назначив надежных союзников на ключевые 
посты. Согласно сообщениям, поддержку Иноятову оказывает некий ташкентский политический клан, тогда как Алматова 
поддерживает самаркандский клан. Как Иноятов, так и Алматов являются сторонниками авторитарной системы Узбекистана 
и оба имеют долгий и успешный стаж в области государственной безопасности.

Иноятов,  возглавляющий  СНБ  с  1995  года,  вызывает  широкое  уважение  в  кругах  безопасности  в  СНГ  за 
сохранение  принципов  бывшего  КГБ,  сумев  переориентировать  службу  для  противостояния  внутренним  угрозам 
безопасности, в частности, исламскому радикализму и политическому инакомыслию. Ему также удалось остановить «утечку 
мозгов» из СНБ в середине 1990-х, угрожавшей снижением способностей структуры. Алматов, возглавляющий МВД с 1991 
года,  построил  свою  репутацию  в  начале  1990-х,  используя  методы  «железного  кулака»  для  достижения  резкого 
сокращения уровня преступности в основных городах Узбекистана. Вдобавок к этому, Алматов был инструментом в руках 
Каримова  в  начале  тех  же  1990-х  для  устранения  потенциальных  политических  противников,  либо  путем  ареста 
оппозиционных фигур, либо заставляя их покинуть страну.

Министр  также  сыграл  ключевую  роль  в  продолжающейся  кампании  по  подавлению  свободы  религиозного 
выражения. Стремление Алматова стать преемником Каримова проявилось давно. В середине 1990-х, сразу после своей 
успешной антикриминальной кампании,  Алматов заявил о своих политических амбициях. Эти сигналы вызвали тревогу 
Каримова, который назначил Иноятова и усилил власть СНБ, которая могла бы стать противовесом растущему влиянию 
Алматова. 

С  тех  пор  Каримов  искусно  использовал  Иноятова  для  этой  цели.  Согласно  политическим  обозревателям 
Узбекистана, Иноятов пользуется доверием Каримова, и президент последовательно усиливал мощь СНБ за последнее 
десятилетие.  Недавно  полномочия  СНБ были расширены,  включив  контроль  за  границей,  в  том числе  пограничный и 
таможенный отделы.

Весте с тем, способность Иноятова либо Алматова (или их доверенных лиц) стать преемниками Каримова далека 
от гарантированной, учитывая рост общественного несогласия в стране. Зарубежные политические аналитики считают, что 
правительство  Узбекистана  не  сможет  бесконечно  проверять  терпение  народа.  Нежелание  правительства  решать 
экономические проблемы увеличивает вероятность того, что существующая система в ближайшие годы может рухнуть. В 
своей декабрьской речи на сессии парламента Каримов заявил, что Узбекистан достиг «макроэкономической стабильности» 
и что средний доход населения за последние пять лет вырос на 210%. Такие заявления создают впечатление, что Каримов 
далек от реальности, поскольку не соответствуют экономическим реалиям Узбекистана, говорят наблюдатели. 

Предпринимательская деятельность  в  стране пережила сильные потрясения в  последние  годы – бизнесмены 
вынуждены работать в условиях высоких налогов и вездесущей коррупции. В своем докладе Международная финансовая 
корпорация приводит такие данные:  в  последние три года местные инвестиции в  бизнес упали примерно на 50%.  Как 
сообщил EurasiaNet  один из  экономистов,  «создается впечатление,  что президент  живет в  другом мире.  Либо от  него 
скрывается некоторая информация, либо он лицемерит. Как бы то ни было, мы [простые люди] устали от такой ситуации. 
Нужно что-то делать».

В последнее время появились признаки того,  что обычно податливое население Узбекистана достигает точки, 
когда  оно  перестает бояться наказания и начинает противостоять правительственной репрессии,  свидетельством чему 
служат  ряд  протестов  в  минувшем  году  –  в  Коканде,  Фергане,  Маргилане  (Ферганская  область,  ноябрь),  Карши 
(Кашкадарьинская  область,  ноябрь),  Бахте  (Сырдарьинская  область,  3  декабря),  Шахрихане  (Андижанская  область,  6 
декабря)  и  Ташкенте  (10  декабря).  Во время  декабрьских  протестов  правоохранительные органы продемонстрировали 
удивительную сдержанность.

Кто будет платить по счетам?
14.01.2005. Gazeta.kz

Акрам Асроров (Ташкент)
Весна 2005 года может стать для Узбекистана не самым лучшим временем года. Речь идет не о природе: она как 

была теплой и по-солнечному приветливой, такой и останется.
Именно на период 2004-2005 годов приходится пик нагрузок по обслуживанию внешнего долга. Всемирный банк 

считает, что несмотря на довольно жесткий контроль за дефицитом государственного бюджета, который начиная с 1997 
года не превышает 2,5 % от валового внутреннего продукта, расходы на финансирование нужд государственного сектора 
росли.

По  ожиданиям  независимых  экономистов,  весной  2005-го  страну  может  ожидать  дефолт  (невозможность 
обслуживать внешние заимствования - прим. А.А.), в результате чего курс американского доллара может подскочить до 3,5 
тысячи сумов (по состоянию на 11 января - 1060,37 сума - прим. А.А.).
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Богатые узбекистанцы стараются по мере возможности превратить сумы в доллары, а тем, кому особо терять 
нечего, находятся в состоянии прострации.

Слухи, прогнозы своим чередом, а жизнь уже сегодня заставляет думать о хлебе насущном. Если отчисления в 
накопительную пенсионную систему, вводимую с 1 января 2005 года, в размере одного процента от начисленного мало кого 
могут взволновать, то попытки узбекского правительства перевести часть денежного довольствия (по некоторым данным 
20, по другим - 50 %) на пластиковые карточки вызывают непонимание.

Сегодня можно с уверенностью констатировать, что ни государство, ни сами его граждане не готовы к тому, чтобы 
приобретать товары и услуги методами остального цивилизованного мира.

Мой друг рассказал, что однажды вечером к нему домой пришел сосед и попросил заполнить одну форму. Сосед 
работает простым рабочим в государственной строительной организации. Так вот сосед даже представления не имел о чем 
эта бумажка. Заполнив ее, он заранее дает свое согласие на перевод части своей заработной платы в банк и получение 
пластиковой карточки. Другу пришлось заполнить форму, ибо сосед сделать этого самостоятельно не мог.

Когда мы говорим о внедрении пластиковых карточек, то должны сначала четко определиться, о каких суммах 
идет речь. По данным Госкомстата Узбекистана на сентябрь 2004 года, доходы в 36,5 тысячи сумов имеют работники 
здравоохранения, 37 тысяч - народного образования, 48,6 тысячи - сферы торговли, общепита, культуры и искусства, 58 
тысяч - ЖКХ и бытового обслуживания, 89,4 тысячи - связи, 91 тысяча - транспорта, 96 тысяч - строительства, 115,2 тысячи 
- промышленности, 151,5 тысячи - финансовых и кредитных организаций.

При этом необходимо учитывать, что сюда входит не только заработная плата, но и теневые платежи. И еще один 
нюанс:  зарплата специалистов финансовых и кредитных учреждений превышает среднереспубликанский уровень в 2,4 
раза. По мнению наблюдателей, никто в стране не знает точно, как будет функционировать система пластиковых карточек. 
Терминалов явно недостаточно, а на рынках, даже Ташкента (!) их вообще нет. В случае введения пластиковых карточек 
под давлением правительства еще долгое время будут существовать проблемы, связанные с низким уровнем подготовки 
населения.

В промежутке между 1997 и 1999 годами международные финансовые институты с большей охотой кредитовали 
Узбекистан. Относительно высокий объем инвестиций в размере 29-30 % (с 1996 по 2001 годы) был направлен в основном 
на обеспечение экономического роста. И что самое примечательное, подавляющая доля этих внешних заимствований шла 
под государственные гарантии.

Естественно, это привело к накоплению задолженности, которая достигла на конец 2002 года 4 млрд. долларов, 
или примерно 135 % от объема экспорта товаров и услуг.

На большую часть задолженности Узбекистана не распространяются льготные условия обслуживания. Почему? 
Потому что в период активного привлечения кредитов большая их часть оказалась коммерческой.

Вот уже несколько лет  в  Узбекистане замедляются темпы экономического роста и экономика  стала уязвимой 
перед внешними факторами. А эти самые "внешние факторы" никакого повода для оптимизма не дают. Экономический 
кризис в странах Юго-Восточной Азии в 1997 году и дефолт в России 1998 года стали причиной снижения экспорта из 
Узбекистана.  Страна в  те годы пережила чуть ли не шок.  Несвоевременное внесение корректив в  валютную политику 
привели к завышенному курсу сума по отношению к доллару, что неминуемо сказалось на внешней торговле.

Объемы  ее  сократились.  Как  утверждают  эксперты,  в  последние  годы  заметен  рост  внешней  торговли  при 
существующем  внутри  страны  режиме  жестких  ограничений  в  сфере  оборота  наличных  денег.  По  предварительным 
данным в 2004 году внешнеторговый оборот Узбекистана может составить около 7,8 млрд. долларов, если на мировых 
рынках благоприятная конъюнктура на хлопковое волокно, уран и золото сохранится.

Миссия Международного валютного фонда, побывавшая недавно в Узбекистане, констатировала положительный 
внешнеторговый баланс более чем в 1 млрд. долларов и рост золотовалютных резервов более чем на 30 % в 2004 году.

Однако  жесткая  политика  затягивания  поясов,  проводимая  в  прошлом  году  и,  как  видится,  заложенная  в 
государственный бюджет 2005 года говорит о том, что проблема внешнего долга будет решаться за счет рядовых граждан.

Будет  дефолт  или  не  будет?  Этот  вопрос  для  многих  может  показаться  важным,  но  не  настолько,  чтобы 
сконцентрировать на нем свое внимание. Для большинства жителей Узбекистана это не имеет никакого значения.

Главное,  чтобы  вовремя  выдавали  уже  имеющуюся  небольшую  заработную  плату,  ибо  правительственное 
наступление на фронте пластиковых карточек означает одно - фактическое замораживание этой самой заработной платы и 
прочих денежных выплат. Как подытожил один довольно известный узбекский экономист, сейчас в Узбекистане существует 
весьма дорогостоящая банковская система, расходы на которую увеличиваются из года в год.

Амбиции  руководства  страны  остаться  в  истории  требуют  многомиллиардных  вливаний  в  строительство 
неуместных  и  никому  ненужных  суперсовременных  зданий  и  комплексов.  Все  это  тоже  деньги,  бремя  зарабатывания 
которых вновь ляжет на плечи узбекистанцев.

КИРГИЗИЯ
Избирательная комиссия регистрирует кандидата в Парламент Кыргызстана 
и тут же отменяет свое решение

08.01.2005. ЦентрАзия Ру
Нарын Айып

Избирательная комиссия Университетского округа города Бишкек зарегистрировала 6 января вечером кандидатом 
в депутаты парламента сопредседателя движения "Ата-Журт"  Розу Отунбаеву и вручила ей удостоверение кандидата. 
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Однако  в  тот  же  день  поздно  вечером  председатель  комиссии  Инна  Ким  вновь  созвала  членов  комиссии,  и  они  в 
присутствии  председателя  городской  избирательной  комиссии  Алексея  Тергалинского  отменили  свое  же  решение.  На 
первом заседании присутствовало 11 из 15 членов комиссии и семь из них проголосовали за регистрацию Отунбаевой, 
однако, по словам Ким, необходимо было большинство от списочного состава, то есть восемь голосов. Она не объяснила, 
почему в таком случае было принято решение о регистрации. При повторном голосовании только один член комиссии подал 
голос за Отунбаеву.

Первый заместитель председателя Союза адвокатов Кыргызстана Нурлан Садыков заявил 7 января, что "согласно 
Кодексу о выборах, окружная комиссия не вправе отменять свое собственное решение - это прерогатива судебных органов 
и Центральной избирательной комиссии". Отунбаева сама сообщила журналистам: "Дело об отмене моей регистрации я 
расцениваю как заказное и политическое.  Подобный факт  нельзя допускать по отношению ни к  какому кандидату.  Это 
решение показывает, что власти не готовы проводить справедливые выборы". Отунбаева подала документы в комиссию 28 
декабря и они должны быть рассмотрены в течение 10 дней, однако она еще не получила на руки официального решения 
(второго) комиссии.

Коалиция  неправительственных  организаций  "За  демократию  и  гражданское  общество"  выразила  7  января 
протест,  заявив,  что  решение,  принятое  поздней  ночью  6  января,  является  "вопиющим  свидетельством  явного 
административного  давления  на  членов  комиссии  со  стороны  органов  государственной  власти"  и  что  решение  было 
принято "в отсутствие заинтересованного лица кандидата". По мнению Коалиции, объединяющей около 170 организаций, 
"невозможно объяснить факт кардинального изменения позиций членов комиссии за несколько часов иначе, как оказанием 
на них давления" и Кодекс о выборах устанавливает лишь минимальное число членов окружных комиссий - 13 - и требует 
при принятии решений большинства от этого установленного числа.

Агентство "Ассошиейтед пресс" сообщило 7 января, что член комиссии Абдыгул Алиев не смог объяснить, почему 
Отунбаева должна быть дисквалифицирована за ошибку, допущенную самой избирательной комиссией, и отмечает, что ни 
одни  выборы  в  Кыргызстане  за  время  независимости  не  были  признаны  мировым  сообществом  честными  и 
справедливыми. Депутат парламента Адахан Мадумаров заявил 7 января, что власти отстранили Отунбаеву от выборов 
потому,  что именно по этому Университетскому округу собирается баллотироваться в парламент Бермет Акаева,  дочь 
президента Аскара Акаева.

В последнее время Отунбаева резко критиковала власть, заявив, что если в ответ на фальсификацию выборов 
"народ выйдет на акции протеста, мы их поддержим, встанем на его защиту. Мы не спустим властям предержащим ни 
одного серьезного нарушения, ущемляющего права избирателей" и даже обратилась к Москве, попросив не вмешиваться в 
процесс  выборов  в  Кыргызстане:  "Россия  не  должна  поддерживать  умирающий  режим.  Если  Россия  вмешается  во 
внутренние дела нашей страны, на это последует жесткая реакция народа".

В тот же день, 6 января, Акаев заявил на встрече с активом города Бишкек, что "проведение честных выборов - 
это дело чести для Кыргызстана" и "дело чести главы государства, который является гарантом конституции", а в стране уже 
"не осталось лазеек для фальсификации на выборах". Он назвал "исключительной провокацией" заявления о возможных 
фальсификациях, выразив надежду, что народ "даст отпор таким провокаторам".

Отунбаева трижды работала министром иностранных дел Кыргызстана - в 1986-1989, 1992 и 1994-1997 годах, в 
1989-1991 годах она была председателем Комиссии СССР по делам ЮНЕСКО, в 1992-1994 годах - послом Кыргызстана в 
США и Канаде, в 1997-2002 годах - послом в Великобритании, а с мая 2002 года до последнего времени - заместителем 
специального представителя генерального секретаря ООН в Грузии. В бытность министром, она занимала первые места в 
рейтингах популярности, опережая действующего президента.

Ипотека от "Хизб-ут-Тахрир"
10.01.2005. Литер (Казахстан)

Бибигуль Джусангалиева
Возможно ли повторить в Кыргызстане украинский вариант?
В Кыргызстане очень активно работают экстремистские и террористические организации. В центре Бишкека среди 

белого дня расстреливают высокопоставленных чиновников, иностранных дипломатов, взрывают городские рынки. Между 
прочим,  теракты  в  Бишкеке  происходят  чаще,  чем  в  Москве,  просто  мы  плохо  осведомлены  о  ситуации  в  соседней 
республике. Хотя из Алматы в Бишкек можно добраться на машине всего за три часа. По некоторым данным, «Хизб-ут-
Тахрир» от  простой листовочной кампании перешел уже к раздаче микрокредитов на приобретение домов! Ипотека от 
«Хизб-ут-Тахрир»!

Главным политическим событием прошлого года в нашей стране единогласно были названы прошедшие осенью 
выборы в  мажилис  парламента  РК.  А  для  соседнего  Кыргызстана  все  еще  впереди.  Из  Кыргызстана  о  политической 
ситуации рассказывает политолог Ерлан Карин.

— Насколько сильна сегодня кыргызская оппозиция?
—  У  кыргызской  оппозиции  очень  сильный  боевой  дух,  а  ее  лидеры  решительны  и  имеют  давний  опыт 

политической борьбы. Но в организационном плане оппозиционеры еще слабы. Есть отдельные яркие, сильные фигуры, но 
им приходится работать в одиночку, самостоятельно. Эдакие генералы без армии. Более того, в кыргызской политике очень 
сильно  влияние  региональных,  этнических,  клановых,  родовых  и  иных  факторов.  Не  все  способны  преодолевать  их 
влияние. Практически все нынешние лидеры оппозиции — выходцы из Южного Кыргызстана. Поэтому оппозиция не имеет 
общенационального влияния. Основная причина ее слабости – отсутствие серьезных финансовых ресурсов. Поэтому ей 
приходится рассчитывать только на зарубежные гранты. Вместе с тем предпринимаются попытки для объединения.

— Как ведут себя проправительственные партии, отличается ли тактика от оппозиционной?
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— В лагере власти тоже нет  реального взаимодействия.  Во-первых,  нет  единого координирующего центра.  В 
Бишкеке принимаются одни решения, в регионах — другие. Во-вторых, в системе власти нет единства, четкой иерархии. О 
чем  говорить,  если  местный  руководитель  имеет  свою  партию.  Такое  в  Казахстане  трудно  представить.  В-третьих, 
провластным  партиям  практически  нечего  предложить  избирателям.  Тогда  как  в  Казахстане  они  опирались  на 
президентские послания.

— Какова реальная роль Западных стран в кыргызской предвыборной гонке?
— В Кыргызстане сложилась парадоксальная ситуация, когда и правительство и оппозиция одинаково зависят от 

международной помощи. Масштабы присутствия Запада осознаешь тогда, когда видишь, как спокойно разъезжают вокруг 
аэропорта  Манас  натовские  «хаммеры».  Конечно,  Запад,  и  в  частности  США,  с  особым  вниманием  следят  за 
предвыборным процессом в Кыргызстане. Более того, американское правительство взяло на себя все финансовые расходы 
по маркировке пальцев избирателей. Это должно якобы не допустить участия одного и того же лица в голосовании. Другие 
страны также пытаются играть активную роль. В частности Россия. Поэтому Кыргызстан рискует превратиться в очередное, 
после Украины, поле битвы между Москвой и Вашингтоном за право оказывать влияние в регионе.

— Нет ли в стране революционного настроя, можно ли прогнозировать украинский сценарий?
—  Повторение  грузинского  или  украинского  сценариев  вполне  возможно.  Политическая  и  социально-

экономическая ситуация в стране очень сложная. В Кыргызстане реализация подобных сценариев может привести к тому, 
что политическая ситуация полностью выйдет из-под контроля. Дело в том, что если в пятнадцатимиллионном Казахстане 
действуют  всего  12  политических  партий,  то  в  четырехмиллионном  Кыргызстане  существуют  чуть  менее  50  партий. 
Страшно представить, какой начнется бардак. В условиях, когда ни одна политическая сила, ни власть, ни оппозиция не 
обладают достаточным влиянием. Ситуация действительно очень опасная. Особенно на юге. В марте 2002 года в селе 
Аксы  в  Джалал-Абадской  области  произошло  столкновение  между  милицией  и  митингующими  людьми,  требовавшими 
освобождения  депутата  Бекназарова.  Погибло  6  человек.  Возмущенные  люди  перекрыли  трассу  «Бишкек—Ош», 
единственную, которая связывает север и юг страны. Не добившись своего, они направились пешим маршем в столицу. В 
это  же  время  в  Бишкеке  начались  акции  протеста.  Кризис  длился  шесть  месяцев.  Власти  были вынуждены пойти  на 
уступки. В отставку было отправлено правительство Курманбека Бакиева, кстати, выходца из Джалал-Абадской области, 
который сейчас является одним из лидеров кыргызской оппозиции. Были внесены серьезные изменения в Конституцию. 
Впервые  в  Центральной  Азии  под  давлением  общественного  мнения  власть  была  вынуждена  пойти  на  радикальные 
изменения.  Поэтому  страна  уже  один  раз  испытала  шок.  В  Кыргызстане  очень  активно  работают  экстремистские  и 
террористические  организации.  В  центре  Бишкека  среди  белого  дня  расстреливают  высокопоставленных  чиновников, 
иностранных дипломатов, взрывают городские рынки. Между прочим, теракты в Бишкеке происходят чаще чем в Москве, 
просто мы плохо осведомлены о ситуации в соседней республике. Хотя из Алматы в Бишкек можно добраться на машине 
всего за три часа. По некоторым данным, «Хизб- ут-Тахрир» от простой листовочной кампании перешел уже к раздаче 
микрокредитов на приобретение домов! Ипотека от «Хизб-ут-Тахрир»! Как это вам?! Оппозиция критикует власть, а власть 
оппозицию,  и  пока  обе  стороны  увлекаются  «перетягиванием  одеяла»,  хизбутовцы  разоблачают  обеих,  агитируя  не 
подчиняться ни тем, ни другим. Понятно, что простые люди в такой вот ситуации могут сделать выбор в пользу «третьей 
силы».

Есть ли в Киргизии свои Ющенко?
11.01.2005. Немецкая волна

В.Катаргин, В.Юрин
Вот уже несколько дней подряд противники нынешней власти собираются на митинги перед зданием парламента. 

Поводом для выступлений послужила отмена регистрации сопредседателя блока «Ата-Журт» Розы Отунбаевой в качестве 
кандидата  в  депутаты парламента.  Однако сегодня митингующие выдвигают и  иные требования –  вплоть до отставки 
президента  и  правительства.  Более подробно об акции  протеста  оппозиции речь пойдёт в  нашей постоянной  рубрике 
«Фокус» - сегодня с Вячеславом Юриным.

Оппозиция в Киргизии решила взять на вооружение тактику штаба Виктора Ющенко. И хотя демонстрантов, вот 
уже несколько дней подряд собирающихся на митинг в центре Бишкека, пока немного, видно их издалека (в том числе, 
кстати, и из окон парламентского комплекса).  Дело в том,  что участники митингов надели накидки,  повязали шарфы и 
ленточки – всё ярко-жёлтого цвета.

Власти республики реагируют на происходящее весьма болезненно. Президент Аскар Акаев, хотя из его кабинета 
митингующих и не видно, не устаёт говорит о недопустимости использования украинского сценария в других странах. И 
намекает на то, что жёлтые накидки представителям движения «Ата-Журт» /«Отечество»/ шили на зарубежные деньги. Но 
вернёмся пока к манифестации в Бишкеке. За её ходом следил наш корреспондент Виталий Катаргин. 

В понедельник на пикет перед зданием парламента вышли более 150 сторонников оппозиционного блока «Ата-
Журт». Все в жёлтых шарфах и с жёлтыми ленточками. Присоединились к ним и активисты Народного движения Киргизии, 
которые,  правда,  были в  шарфах розового цвета.  Тем не  менее,  и  те  и  другие  выступили с  резкой критикой  в  адрес 
окружкома, который отменил регистрацию Розы Отунбаевой. В понедельник официальные разъяснения по этому повод дал 
ЦИК республики. Его представители еще раз подчеркнули, что Роза Отунбаева последние два года работала в миссии ООН 
в Грузии и Абхазии. А 5-летний ценз оседлости – одно из требований к кандидатам в депутаты. Сотрудник ЦИКа Галина 
Асынбекова назвала и другие причины.

-  Основанием  для  отмены  регистрации  послужило  также  нарушение  требований  ст.18  Кодекса  о  выборах,  в 
соответствии с которым решение принимается большинством голосов от установленного числа членов комиссии. Окружком 
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по Университетскому округу состоит из 15 человек. Из 11 присутствовавших на заседании членов комиссии за регистрацию 
Отунбаевой проголосовали 7 человек. Таким образом, решение не может считаться признанным. 

Между тем депутат Адахан Мадумаров, который также вышел на пикет в защиту прав Отунбаевой, в интервью 
«Немецкой волне» подчеркнул, что окружная комиссия в любом случае не имела права отменять свое же решение, к тому 
же  поздно  ночью на  экстренном заседании.  Это  в  полномочиях  лишь ЦИКа.  Адахан  Мадумаров  убежден,  что  отмена 
регистрации Отунбаевой происходила под давлением властей и, прежде всего, президента страны.

- Я абсолютно уверен в том, что окружная комиссия действовала по инструкции ЦИК. А ЦИК действует по  
инструкции исключительно одного человека. Это же всем ясно. Все началось еще тогда, когда Акаев начал говорить,  
что  по  всему  фронту  необходимо  давать  отпор  оппозиционным  силам,  которые  собираются  совершать  здесь  
революцию, как в Грузии или на Украине. Но почему Акаев при этом открыто и нагло с экрана телевидения в течение  
получаса восхваляет свою дочку, что она самая достойна и самая преуспевающая женщина в Центральной Азии? Это  
ведь прямая агитация.

Напомню, что по некоторым данным дочь президента Бермет Акаева собирается баллотироваться в парламент 
как раз по тому округу, что и Роза Отунбаева. Отмена регистрации Отунбаевой – это лишь первый шаг со стороны властей 
по отстранению неугодных кандидатов, - считает депутат Дуйшенкул Чотонов.

-  Для кого-то, я так думаю, освобождают дорогу. У них есть и другие методы устранения неугодных,  но  
отмена регистрации – на данном этапе – стал одним из основных.

Между  тем,  пока  представители  оппозиции  выходят  на  демонстрации,  требуя  честных  выборов,  спецслужбы 
Киргизии  начали  активную  работу  по  выявлению  каналов  финансирования  этой  самой  оппозиции.  Как  сообщил 
корреспонденту  «Немецкой  волны»  информированный  источник  в  МВД  республики,  перед  руководством министерства 
была  поставлена  задача  отследить  финансовые  потоки  международных  организаций,  которые  действуют  в  Киргизии. 
Источник  также  отметил,  что  особое  внимание  приказано  уделить  деятельности  правозащитной  организации  «Фридом 
хаус» и Фонда Сороса.

Киргизию, надо сказать, часто упоминают, когда говорят о новых бархатных революциях. Однако это вовсе не 
значит, что жёлтый цвет станет символом очередной смены власти на постсоветском пространстве. Даже если в Киргизии и 
будет  сформирована  сильная  оппозиция,  правящий  режим  может  повести  себя  гораздо  жёстче,  нежели  Эдуард 
Шеварднадзе в Грузии или Леонид Кучма с Виктор Януковичем на Украине. Да и вообще – можно ли сравнивать ситуацию в 
Киргизии да и других центральноазиатских республиках с событиями в Тбилиси и Киеве? Вот что отвечает на этот 
вопрос сотрудник немецкого фонда «Наука и политика» Уве Хальбах: 

-  Политическая ситуация в отдельных странах СНГ (прежде всего – в центральноазиатских республиках)  
сильно  отличается от положения  на  Украине.  Но  есть и определённое  сходство.  Так,  сегодня  бросается в  глаза  
беспокойство правящих элит и группировок. И это касается прежде всего республик Центральной Азии. Связано это  
беспокойство  с  возможностью повторения  «оранжевой»  революции  или  революции  роз  в  этих  странах.  Подобную 
реакцию  можно  наблюдать  в  Казахстане,  где  недавно  была  предпринята  атака  на  фонд  «Сорос-Казахстан»,  
обвинённый  в  неуплате  налогов,  и  где,  кроме  того,  суд  принял  решение  о  ликвидации  оппозиционной  партии  
«Демократический выбор Казахстана», поскольку её заявления якобы носили антиконституционный характер. Похоже 
реагировала и власть в Узбекистане. Но страна, руководство которой особенно беспокоится по поводу возможных  
народных  выступлений,  это  Киргизия.  Ведь  в  этом  году  там  пройдут  выборы  –  парламентские  (в  феврале)  и  
президентские (в октябре).

- Не секрет, что для организации массовых акций протеста нужны, во-первых, немалые средства, а во-вторых, 
популярные в народе лидеры. Есть ли они у оппозиции в Киргизии?

-  В  Киргизии  пока  нет  своего  ющенко,  который  смог  бы получить  поддержку  более  половины  населения  
страны,  как  это  произошло  на  Украине.  В  Киргизии  нет объединённой  оппозиции.  Однако  руководство республики  
опасается  повторения  украинского  сценария.  И  принимает в  этой  связи  определённые  меры,  пытаясь,  например,  
ограничить право граждан собираться на митинги. Цель этих мер – обезопасить себя на случай начала массовых  
протестов.  Президент  Аскар  Акаев  несколько  дней  назад  в  одном  из  выступлений  подчеркнул,  что  не  потерпит 
никаких революций – какого бы цвета они ни были.

Акаев дает в морду «оранжевой революции»
12.01.2005. Время новостей

Аркадий Дубнов
Президент Киргизии Аскар Акаев активно готовится к парламентским выборам в республике, намеченным на 27 

февраля. Г-н Акаев очень обеспокоен судьбой киргизской «модели либеральной демократии», которую «мы строили 13 
лет».  Г-н  Акаев  уже  несколько  месяцев  не  устает  повторять,  что  стабильности  на  киргизском «островке  демократии» 
угрожают идеологи «бархатных революций». «Ни одна из них не привела к положительным результатам», -  сообщил в 
понедельник президент и академик, придя в гости к студентам Киргизского госуниверситета.

Г-н Акаев хорошо знает свою аудиторию и, видимо, слегка ее побаивается, потому что, по мнению президента, 
студенты малообразованны и могут стать пушечным мясом для «бархатной революции» в Киргизии. Чтобы восполнить 
недостаток образования у студентов, г-н Акаев привел слушателям в пример Югославию, которая раскололась «на десятки 
мелких государств» (!?). Почему Аскар Акаев не привел в пример распад СССР, наверное, объяснять не стоит. Ведь одно из 
постсоветских «мелких государств» имел честь возглавить он сам.
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Затем киргизский президент остановился на Грузии, где руководство «получает зарплату из иностранных фондов». 
Потом заклеймил «оранжевую революцию» на Украине, в результате чего страна оказалась расколота «на западную и 
восточную части» и там «чуть не вспыхнула гражданская война». Нет, ошибаюсь, про войну г-н Акаев говорил двумя днями 
раньше, в Чуйской области. Очевидно, там избиратели еще менее образованы, чем столичные студенты, посему президент 
и провел там такую политинформацию. Он рассказал им, что Юлия Тимошенко, «которую собираются назначить премьер-
министром» Украины, «находится в международном розыске». А Грузию, по словам г-на Акаева, вообще «нельзя назвать 
независимой страной», так как президент Саакашвили и его министры получают зарплату "из-за океана, от миллиардера 
Джорджа Сороса".

Разумеется, г-н Акаев всего лишь пересказал своего российского коллегу, сообщившего о соросовских зарплатах 
грузинского руководства на ставшей знаменитой своими оговорками пресс-конференции 23 декабря прошлого года.  Но 
даже  Владимир  Путин  не  рискнул  тогда  усомниться  в  независимости  Грузии.  Удобно  ли  будет  теперь  г-ну  Акаеву 
приглашать  президента  не  независимой Грузии  на  саммит  СНГ,  Содружества  независимых государств,  который когда-
нибудь обязательно состоится в Бишкеке? С другой стороны, г-н Акаев уже многажды заявлял, что не пойдет в президенты 
на следующий срок, так что какой с него спрос...

Но  г-на  Акаева  можно  спросить  о  другом.  Если  следовать  его  логике,  можно  ли  назвать  независимой  его 
республику, чей внешний долг составляет 1,8 млрд долл., что почти в точности равно ежегодному ВВП Киргизии? А как быть 
с  теми  двумя  с  лишним  сотнями  тысяч  долларов  американской  помощи,  выделенными  на  процедуру  выкрашивания 
пальцев избирателям, идущим голосовать на февральские выборы? Поскольку меня вряд ли удостоят ответа, отвечу сам: 
подобная «афганская» процедура должна будет обеспечить «все условия для проведения выборов демократически». Так 
сказал  сам  г-н  Акаев  и  предупредил,  что  «любые  заявления  о  возможных  фальсификациях  во  время  выборов  -  это 
популизм и авантюризм». И назвал «авантюристов» поименно. Это бывшие премьер-министр и министры иностранных дел 
Киргизии  Курманбек  Бакиев,  Муратбек  Имангалиев,  Роза  Отунбаева.  Они осмелились  учредить  оппозиционные  блоки, 
снова, говоря словами г-на Акаева, «рвутся во власть» и опасаются фальсификаций в ходе выборов со стороны нынешней 
власти. Вот уж невиданная новость на пространстве СНГ!

Так чего  же действительно  опасается Аскар  Акаев,  чуть  ли не  ежедневно  клеймящий «оранжевые» и прочие 
революции?  Уж  не  главного  ли  урока,  преподанного  украинским  Майданом,  что  подтасовки  на  выборах  при  помощи 
властного ресурса угрожают существованию самой власти и делают ее незаконной? А что касается «рвущейся к власти» 
оппозиции, то в Киргизии это означает неизбежную смену властвующих элит. И это хорошо понимает г-н Акаев, которого не 
устраивает такая перспектива.

Вот  и  приходится  ему  следовать  совету  ошпаренного  Украиной  политолога  Глеба  Павловского:  «Оранжевой 
революции» надо было вовремя дать в морду».

Желтый цвет не хуже оранжевого 
14.01.2005. Республика (Казахстан)

Александр Гордиевский
“Призрак революции” дошел до Кыргызстана 
Не успели утихнуть страсти вокруг президентских выборов на Украине, как пристальное внимание мировых СМИ и 

международных  наблюдателей  приковала  к  себе  еще  одна  постсоветская  республика.  Один  из  лидеров  кыргызской 
оппозиции  Роза  ОТУНБАЕВА  была  лишена  регистрации  в  качестве  кандидата  в  депутаты  кыргызского  Парламента 
(Жогорку Кенеш), выборы в который должны состояться 27 февраля. 

Одна  из  самых  влиятельных  политиков  Кыргызстана,  экс-председатель  Комиссии  СССР по  делам  ЮНЕСКО, 
трижды экс-министр иностранных дел Кыргызстана, заместитель специального представителя генерального секретаря ООН 
в  Грузии,  Роза  Отунбаева  была  зарегистрирована  избирательной  комиссией  Университетского  округа  города  Бишкека 
кандидатом под номером один. Однако в тот же день поздно вечером (!) избирком, снова созвав членов комиссии, отменил 
свое же решение о ее регистрации.

Несостоятельность оправданий 
Глава избиркома Инна КИМ объясняет  эти действия тем,  что на первом заседании комиссии  присутствовало 

только 11 из 15 членов, 7 из которых проголосовало за регистрацию Розы Отунбаевой. Однако, по ее словам, необходимо 
было большинство от полного состава, то есть 8 голосов. Почему в таком случае было принято решение о регистрации, 
госпожа Ким не пояснила. Так или иначе, но уже при повторном голосовании, проходившем в присутствии главы избиркома 
Бишкека (что само по себе примечательно), - за Отунбаеву подал голос только один член комиссии.

Оппозиция уверена, что действия избирательной комиссии политически мотивированы, и выразила свой протест. 
Как заявила Коалиция “За демократию и гражданское общество”, объединяющая около 170 организаций, решение, принятое 
поздней ночью 6 января, является “вопиющим свидетельством явного административного давления на членов комиссии со 
стороны органов государственной власти”. По мнению Коалиции, “невозможно объяснить факт кардинального изменения 
позиций членов комиссии в течение нескольких часов иначе, как оказанием на них давления”.

При этом представители оппозиции особо отмечают, что ссылка избиркома на отсутствие кворума для принятия 
решения на первом заседании юридически несостоятельна. Дело в том, что Кодекс о выборах четко указывает на разницу 
между двумя понятиями: “установленный (полный) состав комиссии” и “установленное число членов комиссии”.  Поэтому 
первое решение избиркома было принято абсолютно правильно - за него проголосовало 7 членов, т.е. большинство от 
установленного числа.

Еще  одно  вопиющее  нарушение  избирательной  комиссии  -  нарушение  требования  Кодекса  о  выборах, 
предусматривающее  принятие  мотивированного  решения  об  отказе  в  регистрации  в  десятидневный  срок.  Однако 
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Отунбаевой, которая подала заявление о регистрации кандидатом 28 декабря 2004 г., 6 января так и не было объявлено об 
отказе  в  регистрации  и  принятии  мотивированного  решения,  которое  она  могла  бы  обжаловать.  Все  это,  по  мнению 
оппозиции, лишь подтверждает политическую подоплеку действия избиркома. 

Со  своей  стороны,  сама кандидат  расценивает  дело об  отмене ее регистрации как  заказное и  политическое. 
“Подобный факт нельзя допускать по отношению к любому кандидату. Это решение показывает, что власти не готовы 
проводить справедливые выборы”, - заявила она. 

“Дочке” убрали конкурента 
С  мнением  оппозиции  о  политической  составляющей  действий  избиркома  согласны  многие  международные 

наблюдатели и эксперты. Как считает информагентство “Ассошиэйтед пресс”, избирательная комиссия на самом деле так и 
не  смогла  объяснить,  почему  Роза  Отунбаева  должна  быть  дисквалифицирована  за  ошибку,  допущенную  самой 
избирательной комиссией. При этом агентство особо отмечает, что ни одни выборы в Кыргызстане за время независимости 
не были признаны мировым сообществом честными и справедливыми. 

В  свою  очередь,  столь  авторитетный  эксперт,  как  первый  заместитель  председателя  Союза  адвокатов 
Кыргызстана,  категорически  заявил,  что  “согласно  Кодексу  о  выборах,  окружная  комиссия  не  вправе  отменять  свое 
собственное  решение  -  это  прерогатива  судебных  органов  и  Центральной  избирательной  комиссии”.  “Это  типичное 
нарушение избирательных прав”, - подчеркнул юрист.

Большинство  обозревателей  в  отношении  причин,  по  которым власти  пошли  на  столь  вопиющее  нарушение 
законов, высказывает почти единодушное мнение. Они уверены, что Отунбаева была отстранена от выборов не только из-
за  того,  что  критически  настроена  в  отношении  властей,  но  и  потому,  что  именно  по  этому  округу  собирается 
баллотироваться в парламент 32-летняя дочь президента Бермет АКАЕВА. 

Причем о том,  что его дочь имеет политические амбиции,  ранее дал понять сам Аскар АКАЕВ. Поскольку по 
Конституции КР сам он не может еще раз бороться за пост президента, он, возможно, подумывает о преемнике из круга 
семьи, пример чего уже есть в Азербайджане. Поэтому, по мнению обозревателей, кандидатуру Бермет наверняка будет 
поддерживать проправительственная партия “Алга, Кыргызстан!”, объединяющая многих лояльных к Акаеву политиков. 

Стоит  отметить,  что  в  депутаты  будут  баллотироваться  не  только  Бермет,  но  и  супруга  президента  Майрам 
АКАЕВА, и их 28-летний сын Айдар, который 23 декабря был избран президентом Национального олимпийского комитета 
(прямо-таки наводит на ассоциации с Казахстаном? - примеч. редакции). А как сообщает российская “Независимая газета”, в 
парламент будут баллотироваться еще и “чуть ли не все ближайшие родственники президента - семь братьев и сестер 
жены и все братья самого Акаева”. 

Интересно, как отреагирует народ на такую “семейственность” в парламенте?
Акаев боится “оранжевого” 
Между тем, все больше появляется доказательств того, что кыргызские власти намерены провести парламентские 

выборы по “своему” сценарию. Как заявил председатель парламентского комитета Кыргызстана на заседании парламента 4 
января, правительство уже начало проводить на местах совещания с местными руководителями. Цель их - создать условия 
для  прохождения  в  парламент  “правильных”  кандидатов  и  оказать  максимальное  противодействие  кандидатам  от 
оппозиции.

Впрочем,  кыргызские  власти  особо  и  не  скрывают,  что  не  намерены  дать  возможность  оппозиции  пройти  в 
парламент. Еще год назад, после смены власти в Грузии, Акаев отметил, что “дальнейшее распространение технологий 
“бархатных революций” направлено на ослабление Содружества”. А совсем недавно кыргызский президент прямо заявил, 
что “власти и народ Кыргызии” не допустят экспорта в страну “революций тюльпанов”. 

“Мы не должны допускать таких сценариев противостояния в обществе во время выборов”, - сказал он, выступая в 
прямом эфире на государственном телеканале. Стоит заметить, что 25 ноября, после оглашения ЦИК Украины избранным 
президентом страны Виктора ЯНУКОВИЧА, Акаев одним из первых прислал ему приветственную телеграмму. 

А уже после победы в Украине “оранжевых” не только сам Акаев, но и кыргызские госчиновники самого высокого 
уровня один за другим не устают предупреждать соотечественников о грозящей стране ужасной опасности. “Представители 
религиозных радикальных  сил,  экстремистские  организации предпринимают  попытки  прийти  во  власть,  в  парламент,  - 
заявил  глава  кыргызского  правительства  Николай  ТАНАЕВ.  -  Мы ни  в  коем случае  не  должны допустить  грузинского 
варианта развития событий в Кыргызии”. 

В свою очередь, первый зампредседателя Службы нацбезопасности (СНБ) предупреждает, что часть оппозиции 
накануне  выборов  попытается  провести  “из  ряда  вон  выходящие  акции,  дабы  всколыхнуть  общественность  с  целью 
нагнетания  обстановки”,  а  “на  заседаниях  парламента  некоторые  депутаты  уже  начинают  отрабатывать  грузинский 
сценарий”. А директор Агентства КР по контролю за наркотиками вообще заявил, что кыргызские власти “опасаются участия 
наркомафии в финансировании выборов”.

Ну  а  чтобы  властям  облегчить  задачу  не  допустить  всего  этого,  президент  Акаев  поручил  правительству 
разработать и передать в парламент новые законы, которыми, по словам оппозиции, может гордиться любое полицейское 
государство.  Речь  идет  о  законопроекте  об  ограничениях  на  проведение  пикетов  и  митингов,  который,  в  частности, 
предусматривает запрет на проведение пикетов близ резиденций президента,  премьер-министра, зданий парламента и 
судов. При этом заявление на разрешение нужно будет подавать за 9 дней до проведения мероприятия. 

Как  заявили  представители  оппозиции  и  ряда  общественных  организаций  Кыргызии,  такой  закон  прямо 
противоречит Конституции КР и ставит своей целью полное уничтожение свободы мирных собраний в республике. Что же 
касается  намерения  властей  начать  борьбу  с  экстремизмом,  то,  как  заявили  члены  блока  “Народное  Движение 
Кыргызстана”, под этим лозунгом власти просто готовят массовые репрессии.
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По мнению одного российского эксперта по Центральной Азии, на такие действия кыргызские власти пошли во 
многом  потому,  что  в  конце  ноября  в  Бишкек  нанес  визит  представитель  действующего  председателя  ОБСЕ  по 
Центральной Азии, бывший президент Финляндии Махти АХТИСААРИ. Он сообщил Акаеву, что февральские выборы в 
Кыргызии станут тестом на демократичность нынешней власти. Акаеву этот намек, видимо, не доставил большой радости. 
Ведь  если  обеспечить  справедливые выборы,  то  есть  вероятность  победы оппозиционных партий.  С  другой  стороны, 
включение административного ресурса для обеспечения нужного результата может оказаться “пирровой победой” и может 
вывести людей на улицы.

Поэтому, как  считает российский эксперт, кыргызскими властями проводится сейчас очень интенсивная “пиар-
акция”, которая должна подготовить общественное мнение, а главное, Запад, к тому, что эти оппозиционные структуры не 
являются самостоятельными оппозиционными движениями, не выражают настроения людей, а инспирируются стороной, 
враждебной демократическому Кыргызстану.

Новый цвет перемен 
В то же время оппозиция явно не намерена спускать властям их последний шаг по снятию с регистрации Розы 

Отунбаевой. Коалиция “За демократию и гражданское общество” намерена активно участвовать в восстановлении и защите 
ее избирательных прав. Кроме того, как заявил один из лидеров оппозиции Исмаил ИСАКОВ, “в случае оказания давления 
на оппозицию будет  выполнен 7 пункт  меморандума о взаимодействии  политических  сил”.  По его словам,  “этот  пункт 
предусматривает проведение совместных политических акций в рамках Конституции. Другого выхода нет”.

И такие действия оппозиция уже начала. В прошлую субботу около полутора сотен человек в желтых шарфах и с 
желтыми ленточками организовали пикет у здания парламента Кыргызстана. Они привезли с собой две армейские палатки 
и обещают  пикетировать  парламент,  пока  Центризбирком вновь не  зарегистрирует  Розу  Отунбаеву,  а  также еще трех 
оппозиционеров кандидатами в депутаты. 

В свою очередь, на площадь перед парламентом прибыли сотрудники правоохранительных органов. Однако, по 
последним  поступившим  данным,  они  ведут  себя  достаточно  корректно  и  не  предпринимают  никаких  мер  по  разгону 
пикетчиков. Хотя в этом как раз нет ничего удивительного - среди участников акции многие известные в стране политики, 
включая  бывшего  спикера  кыргызского  парламента  Медеткана  ШЕРИМКУЛОВА,  бывших  министров  Ишенгуль 
БОЛДЖУРОВУ и Кулубека БОКОНБАЕВА, кинорежиссера Болота ШАМШИЕВА, ряда депутатов и других оппозиционных 
лидеров. 

Причем число митингующих с каждым днем растет.  Уже в воскресенье к парламенту пришло больше двухсот 
человек, и почти все они были в желтых накидках. Как заявила Роза Отунбаева, “все мы оделись в желтый цвет, так как это 
цвет перемен”.

Мнения наблюдателей о дальнейших перспективах развития “цветочной” революции в Кыргызстане разделились. 
Одни считают, что кыргызская оппозиция недостаточна сильна. С одной стороны, у нее очень сильный боевой дух, а ее 
лидеры  решительны  и  имеют  давний  опыт  политической  борьбы.  Но  с  другой  стороны,  в  организационном  плане 
оппозиционеры  еще  слабы.  Есть  отдельные  яркие  фигуры,  но  им  приходится  работать  в  одиночку.  Как  заметил 
представитель немецкого фонда “Наука и политика”, “в Кыргызии пока нет своего Ющенко”.

Кроме  того,  как  отмечают  скептики,  в  кыргызской  политике  очень  сильно  влияние  региональных,  этнических, 
клановых, родовых и иных факторов. И даже в среде оппозиции не все способны преодолевать их влияние. Например, 
практически  все  нынешние  лидеры  оппозиции  -  выходцы  из  Южного  Кыргызстана.  Поэтому  оппозиция  не  имеет 
общенационального влияния. 

Однако  ряд  экспертов  считает,  что  в  Кыргызстане  вполне  возможно  повторение  грузинского  или  украинского 
сценария смены власти. Как пишет Frankfurter Allgemeine, “борцы за гражданское общество в Средней Азии хотя пока и 
слабы, но примеры Грузии и Украины явно придали им силу”. 

В свою очередь,  для развития “оранжевой революции”  в  Кыргызии,  как  и  во многих странах бывшего СССР, 
сложились  очень  многие  предпосылки  внутри:  отсутствие  четкой  политической  и  экономической  программы,  явная 
непривлекательность правящей элиты, не сумевшей подготовить преемника, неспособность организовать реальный диалог 
с общественностью и боязнь гражданского общества. В частности, как отмечает российский сайт “Новая политика”, “среди 
населения  республики  существует  недовольство  методами,  которыми  решают  свои  финансовые  и  политические  дела 
близкие родственники президента Акаева - его сын и зять. Обиженные ими бизнесмены и политики вполне могут составить 
костяк группировки, которая встанет во главе народного возмущения”. 

В то же время, считают эксперты, и в лагере власти нет реального взаимодействия, нет единого координирующего 
центра. Возможно потому, что среди высших чиновников достойного кандидата на пост президента пока не видно. 

Кроме того, отмеченный в последнее время рост протестных настроений в кыргызском обществе вполне объясним 
и  экономическими  причинами.  Минимальная  зарплата  эквивалентна  сегодня  $3,  внешний  долг  -  $2,5  млрд.,  а 
промышленность  буквально  “загибается”.  По  темпам  экономического  развития  Кыргызстан  сегодня  отстает  даже  от 
Таджикистана, пережившего в 1990-е годы разрушительную гражданскую войну. 

О многом говорит хотя бы такой факт: при 5-миллионном населении республики 1 млн. 200 тысяч кыргызов (!) 
вынуждены были отправиться  гастарбайтерами  в  Россию.  Понятно,  что  они  вряд ли  будут  голосовать  за  Акаева,  его 
ставленников или за поддерживающие его партии. 

Москва вмешиваться не будет? 
Наконец, в пользу прогноза о развитии “бархатной” революции в Кыргызстане говорит то, что наш южный сосед не 

рискует превратиться в очередное (после Украины) поле битвы между Москвой и Вашингтоном за право оказывать влияние 
в регионе. Как считают эксперты, Москва вполне может не пойти на поддержку властям, какую она оказывала Киеву. 
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Дело в том, что в Кремле, по свидетельству многих наблюдателей, до сих пор находятся в шоке от неудачи в 
Украине, и это может привести к бездействию как российских властей, так и местной пророссийской части элиты. Вместе с 
тем в  Кремле прекрасно  понимают,  что  их  вмешательство  в  Кыргызстане  может  стать  таким новым поражением,  что 
авторитет Москвы на международной арене после этого упадет просто до самых низких рейтингов. 

В том же, что поражение возможно, многие наблюдатели не сомневаются, поскольку Вашингтон уже дал понять, 
что Кыргызстан имеет уникальную возможность стать для стран Центральной Азии примером мирного демократического 
перехода власти. Такое мнение еще в середине октября в ходе пресс-конференции в Бишкеке высказал чрезвычайный и 
полномочный посол США в Кыргызстане. 

Дипломат подчеркнул, что Соединенные Штаты и все мировое сообщество готовы оказать правительству и народу 
Кыргызстана помощь в проведении честных и справедливых парламентских и президентских выборов в 2005 году. В этой 
связи  он  отметил,  что  посольство  США  возьмет  на  себя  все  расходы,  связанные  с  так  называемой  маркировкой 
избирателей на грядущих выборах.

Посол выразил также уверенность, что нынешний президент Кыргызстана Аскар Акаев сдержит слово и не станет 
выдвигать свою кандидатуру. Ранее глава государства неоднократно заявлял о том, что он не будет участвовать в выборах. 
“Мы поддерживаем это решение президента”, - отметил дипломат.

В заключение стоит отметить, что недавно лидеры оппозиции недвусмысленно обратились к Москве, попросив не 
вмешиваться  в  процесс  выборов  в  Кыргызстане.  “Россия  не  должна  поддерживать  умирающий  режим.  Если  Россия 
вмешается во внутренние дела нашей страны, на это последует жесткая реакция народа”, - подчеркнула Роза Отунбаева. 

Когда верстался номер 
Когда  верстался  номер,  поступило  сенсационное  сообщение.  Состоявшийся  в  Бишкеке  съезд  партии  “Алга, 

Кыргызстан!” не выдвинул кандидатом в депутаты парламента дочь президента Бермет АКАЕВУ, хотя об этой возможности 
еще  30  декабря  сообщал  ответственный  секретарь  партии.  Видимо,  кыргызские  власти,  испугавшись  “желтого” 
пикетирования, решили сделать вид, что “ничего и не было”.

ТУРКМЕНИСТАН
Туркмения добилась своего. Ее газ подорожал на треть

11.01.2005. Ведомости
Татьяна Егорова, Ирина Резник, Родион Левинский

"Газпрому"  удалось  договориться  о  поставках  туркменского  газа  на  прежних  условиях,  а  вот  украинским 
потребителям он теперь будет обходиться на треть дороже.

До конца 2004 г. Россия и Украина покупали туркменский газ по одинаковой цене - $44 за 1000 куб. м. При этом 
деньгами они оплачивали только половину газа, а остальные объемы получали в обмен на металлопродукцию и газовое 
оборудование. Но под Новый год Ашхабад предъявил России и Украине ультиматум: покупатели должны платить за газ по 
$60 за 1000 куб. м и только живыми деньгами. А уже 31 декабря 2004 г. Туркменистан временно прекратил поставку газа на 
экспорт,  сославшись  на  необходимость  ремонтных  работ  на  газопроводах.  На  протяжении  новогодних  каникул 
представители трех государств вели переговоры о возобновлении поставок. Газовую проблему затронули в телефонном 
разговоре даже президенты России и Туркменистана Владимир Путин и Сапармурат Ниязов.

Вчера туркмены все же открыли газовый кран и начали поставки и в Россию, и на Украину, сообщил "Ведомостям" 
пресс-секретарь  предправления  "Газпрома"  Сергей  Куприянов.  Другой  сотрудник  монополии  поясняет,  что  "Газпрому" 
удалось  договориться о  покупке  туркменского  газа  на  прежних  условиях  -  $44  за  1000 куб.  м при  оплате  наполовину 
бартером и наполовину деньгами. Он также говорит, что компании удалось сохранить прежний тариф на прокачку газа 
через территорию Узбекистана - 76 центов за транспортировку 1000 куб. м на 100 км.

А вот Украине с этого года туркменский газ будет обходиться на 30% дороже. По словам сотрудника "Нафтогаза 
Украины", в 2005 г. компания согласилась закупать топливо у Туркмении по $58 за 1000 куб. м, а уже в 2006 г. цена на него 
вырастет до $60 за 1000 куб. м. Сапармурат Ниязов, выступая 3 января по туркменскому телевидению, заявил, что в этом 
году на Украину будет поставлено 36 млрд куб. м газа. Киев считает эту цену слишком высокой. Председатель правления 
"Нафтогаза Украины" Юрий Бойко еще в конце декабря заявил, что туркменский газ и без повышения обходился Киеву 
"дороже любого другого". "На нашей границе он реально обходится в $61 за 1000 куб. м, хотя российский газ мы получаем 
по $50. Например, на следующий год „Газпром" предложил газ Белоруссии по $46 за 1000 куб. м, а белорусы вообще хотят 
по $39,5. За последние два года туркменский газ и так вырос в цене на 16%", - цитирует его слова агентство "Интерфакс".

Цена замедленного действия
12.01.2005. Время новостей

Алексей Гривач
Президент  Туркмении Сапармурат  Ниязов  одержал сокрушительную победу  в  газовом бизнесе  над  Киевом и 

Москвой. Хотя с 1 января цена туркменского газа была повышена только для «Нафтогаза Украины» (с 44 до 58 долл. за 
тысячу  кубометров),  а  для  «Газэкспорта»  осталась  на  прошлогоднем  уровне,  будущие  риски  российской  компании 
многократно  увеличились.  Если  украинская  сторона  уже  чувствует  последствия  победы Туркменбаши,  то  «Газпром»  в 
полной  мере  ощутит  их  только  через  год-полтора,  когда  придет  время  договариваться  с  Ашхабадом  о  долгосрочной 
формуле цены на туркменский газ  на период с 2007 по 2028 год. Рост  цены газа для Украины станет очень сильным 
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переговорным  аргументом  для  столь  же  резкого  увеличения  ее  для  российского  покупателя.  Между  тем  согласно 
подписанному Путиным и Ниязовым соглашению о сотрудничестве в газовой сфере на 25 лет «Газпром» намерен закупать 
в 2007 году 60-70 млрд кубометров, а с 2009-го -- 80--90 млрд кубометров туркменского газа ежегодно. Увеличение цены по 
украинскому сценарию будет означать для «Газэкспорта» 1-1,5 млрд долл. в год дополнительных расходов на закупку газа.

Самое интересное, что Москва вполне могла поддержать Киев на переговорах по этому вопросу и совместными 
усилиями  значительно  ослабить  аппетит  Ашхабада.  Но  по  понятным  обстоятельствам  «Газпрому»  было  запрещено 
помогать «Нафтогазу Украины», а Туркменбаши открылись, тем самым, широкие возможности для газового торга.

Согласно пятилетнему контракту, который заканчивается 31 декабря 2006 года, «Нафтогаз Украины» закупает у 
«Туркменнефтегаза»  до 36 млрд кубометров газа  в  год.  Часть  из  них  (в  прошлом году  -  1,8  млрд,  в  этом -  4,5  млрд 
кубометров)  оплачивается  услугами  украинских  компаний  на  территории  республики,  часть  -  деньгами  и  товарами  в 
соотношении 50 на 50. Цена газа на границе Туркмении и Узбекистана утверждается ежегодно и до сих пор составляла 44 
долл.  за  тысячу  кубометров.  Однако  на  переговорах  о  цене  на  2005  год  туркменская  сторона  резко  увеличила  свои 
требования - до 60 долл. за тысячу кубометров. Объяснялось это стабильно высокими ценами на нефть и газ на мировом 
рынке,  а  также  значительным  подорожанием  ряда  товаров,  поставляемых  Украиной  в  рамках  бартерной  схемы.  По 
некоторым  данным,  г-н  Ниязов  узнал  о  том,  что  цены  подняли  фирмы,  близкие  к  одному  из  лидеров  «оранжевой 
оппозиции», Юлии Тимошенко. Туркменбаши был взбешен тем, что стал невольным спонсором смены власти на Украине, и 
решил получить денежную компенсацию.

При этом официально заявлялось о том, что цены на газ будут повышены и для «Газэкспорта», который пока 
закупает  сравнительно  небольшой  объем  (7-10  млрд  кубометров)  и  перепродает  его  в  республики  Закавказья.  В 
«Газэкспорте»,  правда,  демонстрировали  олимпийское  спокойствие,  говоря,  что  их  контракт  не  предусматривает 
пересмотра цены. А невыполнение обязательств одной из сторон (например, прекращение поставок Ашхабадом) должно 
караться очень высоким штрафом, сопоставимым с размером контракта.

30-процентный рост цен на туркменский газ, на долю которого приходится 45% в газовом балансе Украины, сулил 
значительную дополнительную нагрузку на экономику и население страны. «Нафтогаз» попытался надавить на туркменское 
руководство при помощи России. С «Газпромом» были достигнуты устные договоренности о том, что в случае прекращения 
туркменских  поставок  российский  монополист  готов  гарантировать  до  21  млрд  дополнительных  кубометров  газа.  Это 
давало  Киеву  прежде  всего  возможность  для  маневра  на  торгах  с  Ашхабадом.  Но  как  только  появилась  ясность  на 
украинских  выборах,  «Газпром»  неожиданно  отказался  от  своих  устных  обещаний.  В  разгар  зимы пол-Украины могло 
остаться без  тепла и света,  что сделало «Нафтогаз Украины» очень сговорчивым. Ашхабад «сбросил» два доллара и 
увеличил объем газа, который идет в счет оплаты за услуги, и 3 января глава «Нафтогаза» Юрий Бойко поставил свою 
подпись под документом, который увеличил на треть цену газа для Украины.

Помимо прочего тем самым г-н Бойко подготовил прекрасную платформу для своей отставки. И.о. украинского 
премьера  Николай  Азаров,  назначенный  на  эту  должность  Леонидом  Кучмой,  который  лично  следил  за  работой 
«Нафтогаза», уже успел заявить, что правительство не уполномочивало г-на Бойко подписывать контракт с такими ценами. 
А г-жа Тимошенко сообщила, что Ниязов поднял цены, узнав о том, что «Нафтогаз» имеет сверхприбыль от перепродажи 
этого газа  в  Европе через структуры,  близкие  к  руководству компании.  Хотя очевидно,  что туркменский скандал лишь 
прекрасный повод для новой власти взять под контроль главные финансовые потоки в стране, значительная часть которых 
проходит через нефтегазового монополиста.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Организация Черноморского экономического сотрудничества: 
правовые аспекты

Андреева Галина
(продолжение)
Главной задачей Делового Совета является объединение деловых кругов региона в духе предпринимательства и 

сотрудничества для достижения устойчивого развития и роста. 
Для решения этой задачи Деловой совет: осуществляет поддержку частного бизнеса, особенно развитию малых и 

средних предприятий; проводит исследования с целью определения наиболее нуждающихся в помощи сфер и наиболее 
эффективного использования данной помощи; предоставление информации для предпринимателей, ищущих новых рынков, 
новых возможностей для ведения бизнеса, новых деловых партнеров в регионе и во всем мире; организует бизнес-форумы, 
конференции  и  выставки;  оказывает  помощь  деятельности  основных  рабочих  групп  Организации  Черноморского 
Экономического Сотрудничества по вопросам торговли, энергетики, туризма, малых и средних предприятий; участвует в 
программах,  направленных  на  создание  благоприятного  делового  климата  для  предпринимателей  и  для  инвесторов  в 
регионе; сотрудничает и развивает партнерские отношения с другими национальными, региональными и международными 
организациями (Организацией Экономического Сотрудничества, ЮНКТАД, ЕЕК ООН, ЮНИДО и др.).

Организационно  Деловой  совет  построен  следующим  образом.  Каждое  государство-член  имеет  собственную 
организацию, которая представляет страну в Совете директоров Делового совета ЧЭС. Организации отличаются друг от 
друга  по  своей  структуре  и  типу.  В  большинстве  государств  организациями,  представленными  в  Деловом  совете  ЧЭ, 
являются  ведущие  торгово-промышленные  палаты,  но   некоторые  страны  представлены  другими  организациями.. 
Например, Деловой совет Греции был учрежден специально с целью представления страны в Деловом совете ЧЭС. В его 
состав входят члены ведущих деловых ассоциаций федераций страны. В Российской Федерации действует Национальный 
Российский  Комитет,  членами  которого  являют  отдельные бизнесмены.  В Турции эту  роль  исполняет  Департамент  по 
внешнеэкономическим связям. Каждая из этих организаций избирает своего президента, который представляет страну в 
директоров (http://zarubejye.narod.ru/2003/3/ekon/ekon20033b.htm). Председательствование в Черноморском Экономическом 
Сотрудничестве  осуществляется  очереди.  Координация  всех  мероприятий  осуществляется  через  Международный 
Секретариат. Делового совета в Стамбуле.

Деловой совет поддерживает две веб-страницы (www.bsec-business.org и www.bsbin.com), из которых бизнесмены 
со всего Черноморского региона и потенциальные иностранные инвесторы могут почерпнуть ценную информацию, как о 
возможностях сотрудничества и об условиях бизнеса в каждой из стран-членов.

Черноморский банк торговли и развития
Черноморский  банк  торговли  и  развития  был  создан  на  основании  ст.22  Устава  Организации  Черноморского 

экономического сотрудничества, а также заключенного в Тбилиси 30 июня 1994 Соглашения об учреждении Черноморского 
банка торговли и развития. Данное состоит из Х глав, объединяющих 62 статьи.

В соответствии со ст.1  указанного Соглашения цель Банка заключается в  оказании эффективного содействия 
переходному  процессу  в  государствах-членах,  направленному  на  обеспечение  экономического  процветания  населения 
региона, и в финансировании и поощрении осуществления региональных проектов и предоставлении других банковских 
услуг  в  рамках  проектов  государственного  и  частного  секторов  в  Государствах-членах,  а  также  торговли  между 
Государствами-членами.

Для достижения своей цели Банк осуществляет следующие функции и полномочия:
а)  оказание  помощи  в  развитии  межрегиональной  торговли,  особенно  средствами  производства,  между 

Государствами-членами;
б) финансирование производственных проектов и предприятий в Государствах-членах;
в)  сотрудничество  с  международными  учреждениями  по  вопросам  развития  и  национальными  учреждениями 

государств-членов, занимающимися вопросами финансирования и развития;
г) учреждение специальных фондов для конкретных целей, определяемых Советом управляющих, и управление 

ими;
д)  проведение  научных  исследований  и  обзоров  в  целях  содействия  экономическому  развитию  региона 

государств-членов и каждого государства-члена Черноморского экономического сотрудничества для ускорения развития и 
переходного процесса;

е) поощрение регионального сотрудничества в целях развития и сотрудничества с Государствами-членами для 
ориентации их политики в области развития на более эффективное использование их ресурсов в соответствии с задачами 
укрепления экономик Государств-членов и консультирования в области разработки рациональной экономической политики;

ж)  содействие  инвестициям  в  экономические  проекты  и  проекты  в  области  социальной  инфраструктуры  в 
Государствах-членах  путем предоставления  гарантий,  непосредственного  участия  и  использования  других  финансовых 
механизмов как в государственном, так и в частном секторах;

з) осуществление такой другой деятельности и предоставление таких других услуг, которые могут способствовать 
достижению Банком своей цели.
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Членство  в  Банке  открыто  как  для  государств-участников  Черноморского  экономического  сотрудничества 
(непосредственно  или  через их назначенных представителей),  так  и  для других  многосторонних банков  и  финансовых 
учреждений.

Финансовые  ресурсы  банка  выглядят  следующим  образом.  Единицей  учета  капитала  Банка  являются 
специальные права заимствования (далее именуемые СПЗ),  как  они определены в Уставе Международного валютного 
фонда (далее МВФ). Первоначально разрешенный к выпуску акционерный капитал Банка составляет один миллиард СПЗ, 
разделенный  на  1  миллион  акций  номинальной  стоимостью  одна  тысяча  СПЗ  каждая.  Согласно  ст.4  Соглашения 
разрешенный к выпуску акционерный капитал Банка может быть увеличен в такое время и на таких условиях, которые 
будут сочтены целесообразными.

Каждое  Государство-участник  Черноморского  экономического  сотрудничества  имеет  право  подписаться, 
непосредственно  или  через  своего  назначенного  представителя,  на  долю  в  первоначально  разрешенном  к  выпуску 
уставном капитале Банка, а именно по Соглашению четыре страны наделены правом на долю в 20 000 акций (совокупной 
номинальной  стоимостью  20  000  000  СПЗ)  -  два  (2)  процента  первоначально  разрешенного  к  выпуску  акционерного 
капитала каждая (Албания, Армения, Азербайджан, Грузия, Молдова); три страны (Болгария, Румыния и Украина)- по 135 
000  акций  (совокупной  номинальной  стоимостью  135  000  000  СПЗ)  -  тринадцать  с  половиной  (13,5)  процентов 
первоначально разрешенного к выпуску акционерного капитала каждая; наибольшие доли у трех стран (Греция, Турция и 
Российская  Федерация)  –  по  165  000  акций  (совокупной  номинальной  стоимостью  20  000  000  СПЗ)  -  шестнадцать  с 
половиной (16,5) процентов первоначально разрешенного к выпуску акционерного капитала каждая;

Совет  управляющих  пересматривает  акционерный  капитал  Банка  не  реже  одного  раза  в  пять  лет.  В  случае 
увеличения размера разрешенного к выпуску акционерного капитала каждый член на условиях, изложенных в следующем 
предложении, получает разумную возможность провести подписку на единообразных условиях, устанавливаемых Советом 
управляющих, на определенную пропорциональную долю от увеличения акционерного капитала, эквивалентную доле его 
подписного  капитала  в  совокупном подписном капитале  непосредственно  перед  таким увеличением.  Ни  один  член  не 
обязан подписываться на какую-либо часть от увеличения размера акционерного капитала.

Акции первоначального акционерного капитала Банка выпускаются по номиналу. Другие акции выпускаются по 
номиналу, если Совет управляющих не примет решение о выпуске акций в особых обстоятельствах на других условиях.

Прием новых членов и распределение их квот осуществляются таким образом, чтобы совокупный пакет акций 
Первоначальных членов всегда составлял контрольный пакет акций.

Акции  ни  при  каких  обстоятельствах  не  могут  быть  заложены  или  служить  обеспечением  долга  и  не  могут 
передаваться  никому,  кроме  Банка.  Обязательства  члена  по  акциям  ограничиваются  лишь  неоплаченной  частью  его 
подписки  на  капитал.  Членство  в  Банке  само  по  себе  не  является  основанием  для  того,  чтобы  член  отвечал  по 
обязательствам Банка.

Обычные  основные  ресурсы  Банка  включают:  разрешенный  к  выпуску  акционерный  капитал  Банка,  включая 
полностью оплаченные акции, оплачиваемые акции и акции, подлежащие оплате по требованию; средства, полученные 
путем  заимствований  Банка;  средства,  полученные  в  счет  погашения  займов  или  по  гарантиям,  а  также  выручка  от 
реализации  инвестиций  в  акционерный  капитал;  доходы,  полученные  от  предоставленных  займов  и  от  инвестиций  в 
акционерный  капитал  и  доходы  от  гарантий  и  от  гарантированного  размещения  ценных  бумаг,  не  относящихся  к 
специальным операциям Банка; а также любые иные средства или доходы,  полученные Банком,  которые не являются 
частью ресурсов специальных фондов.

Банк  может  принять  на  себя  управление  специальными  фондами,  предоставленными  Государством-членом, 
группой  Государств-членов  или  третьей  стороной-донором,  если  они  предназначены  для  достижения  цели  Банка  и 
выполнения его функций. Все расходы по управлению любым таким специальным фондом относятся на этот специальный 
фонд.

Специальные  фонды,  принятые  Банком,  могут  использоваться  любым  способом  и  на  любых  условиях, 
соответствующих  цели  и  функциям  Банка,  а  также  в  соответствии  с  другими  применимыми  положениями  настоящего 
Соглашения и с соглашением или соглашениями, касающимися таких фондов.

Использование  каждого  специального  фонда  регулируется  конкретными  правилами  и  положениями  об  этом 
фонде, установленными Советом Директоров. Такие правила и положения будут соответствовать настоящему Соглашению 
и законодательству стран, в которых осуществляются операции, связанные со специальным фондом.

Ресурсы и услуги Банка используются исключительно для достижения его цели и осуществления его функций, 
определенных в Соглашении.

Операции  Банка  состоят  из  обычных  операций,  финансируемых  из  обычных  основных  ресурсов  Банка,  и 
специальных операций, финансируемых из ресурсов специальных фондов. Возможно сочетание обоих типов операций.

Обычные основные ресурсы и ресурсы специальных фондов Банка постоянно и во всех отношениях учитываются, 
используются, передаются по обязательствам, инвестируются или размещаются иным образом полностью отдельно друг от 
друга.  В  балансовых счетах  Банка  показываются резервы Банка  вместе  с  его  обычными операциями,  а  специальные 
операции показываются отдельно.

Обычные основные ресурсы Банка ни при каких условиях не могут быть израсходованы или использованы для 
покрытия  убытков  или  исполнения  обязательств,  вытекающих  из  специальных  операций  или  иной  деятельности,  для 
которой первоначально использовались или предназначались ресурсы из специальных фондов.

Расходы непосредственно по обычным операциям осуществляются за счет обычных основных ресурсов Банка. 
Расходы непосредственно по специальным операциям осуществляются за счет ресурсов специальных фондов. 

Ст.12 Соглашения предусматривает ведение операция Банком следующими способами:

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

146



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

а) оказание поддержки торговой деятельности;
б) предоставление займов, либо совместное с многосторонними институтами, коммерческими банками или иными 

заинтересованными учреждениями финансирование, либо участие в займах;
в) инвестиции в акционерный капитал;
г) заимствование средств на международных финансовых рынках;
д) когда другие способы финансирования нецелесообразны, гарантированное размещение ценных бумаг;
е)  размещение  ресурсов  специальных  фондов  в  соответствии  с  соглашениями,  определяющими  их 

использование;
ж) предоставление или участие в займах и оказание технического содействия для реконструкции или развития 

инфраструктуры, включая природоохранные программы;
з)  осуществление  других  соответствующих  банковских  операций,  конкретно  не  запрещенных  настоящим 

Соглашением или решением Совета управляющих.
При проведении своих операций Банк уделяет должное внимание:
а) обеспечению своих интересов в связи с осуществляемым им финансированием;
б) степени вероятности того, что получатель и его гарант, если таковой имеется, будут в состоянии выполнить 

свои обязательства по контракту;
в) цели содействия взаимодополняемости экономик Государств-членов;
г) содействию повышению благосостояния населения в Государствах-членах на основе социально-экономического 

развития и расширения возможностей для занятости;
д)  содействию  экономическому  развитию  региона  Черноморского  экономического  сотрудничества  путем 

приоритетных и преференциальных закупок в Государствах-членах с учетом их соответствующего законодательства;
е) законодательству соответствующей страны, в которой проводятся операции, и его должному соблюдению путем 

сотрудничества с соответствующими органами этой страны.
Согласно ст.13 Соглашения особое внимание Банк должен уделять региональным проектам, а также проектам, 

которые способствуют  расширению и  укреплению экономического  сотрудничества  между Государствами-членами.  Банк 
может финансировать проекты и коммерческую деятельность в рамках Государств-членов и между ними, руководствуясь 
правилами и положениями, утвержденными Советом управляющих.

Ввиду  регионального  характера  Банка  и  различий  в  законах,  положениях  и  правовых  процедурах  между 
Государствами-членами Банк обеспечивает, чтобы все финансовые услуги, предоставляемые в любой из этих стран в какой 
бы то ни было форме, соответствовали положениям внутреннего законодательства и защищались ими, с тем, чтобы не 
создавалось препятствий для погашения задолженности Банку и взимания средств по его требованиям. Вместе с тем все 
финансовые услуги должны предоставляться в соответствии с правилами и положениями, утверждаемыми Банком.

Соглашением предусмотрены ограничения, касающиеся обычных операций. Общая сумма непогашенных займов, 
инвестиций в акционерный капитал и гарантий Банка при совмещении им обычных операций не может увеличиваться ни на 
какой момент времени, если в результате такого увеличения общая сумма указанных позиций превысит сто пятьдесят 
процентов  общей  суммы  очищенного  от  убытков  подписного  капитала  Банка,  резервов  и  прибыли,  составляющих  его 
обычные основные ресурсы.

Общая  сумма  любых  инвестиций  в  акционерный  капитал,  как  правило,  не  может  превышать  такую  часть 
акционерного  капитала  соответствующего  предприятия,  которую  Совет  директоров  сочтет  при  обычных  условиях 
надлежащей.  Банк  не  стремится  получить  посредством  таких  инвестиций  контрольный  пакет  акций  соответствующего 
предприятия и не осуществляет такого контроля, а также не принимает на себя прямой ответственности за управление 
предприятием, инвестором которого он является, за исключением случаев фактического или потенциального невыполнения 
обязательств по любым из его инвестиций, фактического или потенциального банкротства предприятия, в которое сделаны 
такие инвестиции, или других ситуаций, которые, по мнению Банка, создают угрозу его инвестициям, когда Банк может 
принимать такие меры и использовать такие права, которые он сочтет необходимым для защиты своих интересов.

Сумма оплаченных инвестиций Банка в акционерный капитал ни в какой момент времени не может превышать 
сумму, соответствующую общей величине его очищенного от убытков выплаченного подписного капитала, прибыли и общих 
резервов.

Кроме того, Банк имеет полномочия заимствовать средства в Государствах-членах или где-либо еще при условии, 
что перед продажей своих обязательств на территории Государства-члена Банк получит одобрение такого Государства-
члена; и когда обязательства Банка должны быть выражены в валюте Государства-члена, Банк должен получить одобрение 
такого Государства-члена; а также инвестировать или размещать в депозиты средства, в которых Банк не нуждается для 
своих  операций;  покупать  и  продавать  на  вторичном рынке  ценные бумаги,  которые Банк  выпустил или  гарантировал 
Банком или в которые он инвестировал свои средства; гарантировать ценные бумаги, в которые он инвестировал свои 
средства, с целью облегчения их продажи; осуществлять гарантированное размещение или участвовать в гарантированном 
размещении ценных бумаг, выпущенных каким-либо предприятием для целей, соответствующих целям и функциям Банка; 
предоставлять технические консультации и содействие, которые служат его цели и входят в его функции; осуществлять 
любые другие полномочия и принимать правила и положения,  которые могут  быть необходимыми или уместными для 
содействия своей цели и функциям, в соответствии с положениями Соглашения.

В  Соглашении  предусмотрено  (ст.18),  что  на  видном  месте  по  лицевой  стороне  каждой  ценной  бумаги, 
выпущенной  или  гарантированной  Банком,  должна  быть  пометка  о  том,  что  данная  ценная  бумага  не  является 
обязательством какого-либо правительства или члена.
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Национальные валюты Государств-членов используются для оплаты части подписки каждого Государства-члена 
по  следующим  правилам.  Во-первых,  паритет  национальной  валюты  Государства-члена  определяется  Банком  с 
использованием репрезентативных рыночных валютных курсов. С этой целью Банк может обращаться за консультациями в 
компетентные органы соответствующей страны и в Международный валютный фонд. Во-вторых, капитальный депозитный 
счет  Банка  открывается в  центральном банке  соответствующего  государства-члена,  и  по  нему начисляются проценты, 
исходя из Годовой процентной ставки по депозитам в СПЗ. Все платежи по подписке на капитал в национальной валюте 
каждого  Государства-члена  переводятся  на  такой  капитальный  депозитный  счет.  В-третьих,  после  накопления  на 
капитальном  депозитном  счете  определенной  суммы  процентов  его  баланс  подлежит  годовой  переоценке  с  учетом 
изменения обменного курса национальной валюты соответствующего Государства-члена по отношению к СПЗ за год. Если 
в результате такой переоценки возникнет дефицит баланса по данному счету, выраженный в СПЗ, Государство-член внесет 
на такой счет дополнительную сумму в своей национальной валюте с таким расчетом, чтобы сбалансировать такой счет, 
выраженный в СПЗ. Если в результате такой переоценки возникнет положительное сальдо по данному счету, Банк выделит 
средства  с  данного  счета  такому  Государству-члену,  чтобы  сбалансировать  такой  счет,  выраженный  в  СПЗ.  Совет 
директоров  примет  необходимые  правила  и  процедуры  относительно  сроков  и  других  процедур  для  обеспечения 
единообразного  выполнения  положений  данного  подпункта  всеми  Государствами-членами.  В-четвертых,  каждое 
Государство-член принимает свою национальную валюту в качестве платежного средства для целей каждого платежа, 
причитающегося со стороны Банка этому Государству-члену.

Как правило, согласно Соглашению Банк имеет право проводить на территории каждого Государства-члена любые 
операции коммерческого и особенно финансового характера как в национальной валюте этого Государства-члена, так и в 
иностранной  валюте  без  каких-либо  дополнительных  ограничений  сверх  ограничений,  действующих  в  отношении 
национальных финансовых учреждений или любого учреждения третьей стороны, в зависимости от того,  какие из этих 
ограничений  являются  более  мягкими.  Для  целей  своих  операций  Банк  располагает  неограниченным  доступом  к 
внутренним валютным рынкам и другим механизмам, позволяющим обменивать национальную валюту Государства-члена 
на  свободно  конвертируемую  валюту  на  условиях  не  менее  благоприятных,  чем  те,  которые  предоставлены  любым 
национальным или иностранным финансовым учреждениям, действующим на территории этого Государства-члена. Банк 
консультируется  с  компетентными  органами  Государства-члена  по  вопросам,  касающимся  операций  Банка  с 
использованием  национальной  валюты  этого  Государства-члена,  в  целях  решения  всех  возникающих  проблем  и 
облегчения таким образом операций Банка.

Вместе с тем Соглашением предусмотрена возможность сдачи Государством-членом на хранение вместе со своей 
ратификационной грамотой или документом о принятии заявления о том, что данное Государство-член оставляет за собой 
право  вводить  ограничения  на  операции,  проводимые  Банком  в  национальной  валюте  или  на  территории  такого 
Государства-члена.  На  этот  случай  в  Соглашении  также  предусмотрены  определенные  гарантии  и  для  Банка.  Если, 
пользуясь оговоренным в заявлении правом, Государство-член наложило чрезмерные ограничения на операции Банка с 
использованием  его  национальной  валюты,  Совет  директоров  имеет  право  отказаться  принимать  платежи  в  этой 
национальной  валюте,  и  в  этом  случае  все  такие  платежи  производятся  в  одной  из  валют  корзины СПЗ,  пока  такие 
ограничения остаются в силе.

Все  кредиты  Банка  в  иностранной  валюте  выражаются  и  предоставляются  в  валютах  корзины  СПЗ.  Вся 
задолженность  Банку  в  иностранной  валюте  погашается  в  свободно  конвертируемой  валюте,  приемлемой  для  Банка. 
Кредиты Банка в национальной валюте выражаются в национальной валюте соответствующего Государства-члена. Норма 
прибыли по этим сделкам не должна быть ниже, чем по аналогичным операциям на международном финансовом рынке.

Банк не принимает займов или содействия, которые могут каким бы то ни было образом нанести ущерб его цели 
или функциям, ограничить их, привести к отклонению от них или иным образом изменить их.

Финансовым годом Банка является календарный год.
Каждый член определяет соответствующий официальный орган, с которым Банк может поддерживать связь по 

любому вопросу, возникающему в рамках настоящего Соглашения. Каждое Государство-член назначает свой Центральный 
банк или любое другое учреждение по согласованию с Банком в качестве депозитария всех принадлежащих Банку средств 
в валюте этого Государства-члена, а также других активов Банка.

По рекомендации Совета директоров,  утверждаемой Советом управляющих,  назначаются квалифицированные 
независимые  аудиторы,  обладающие  международной  репутацией,  на  годичный  срок  с  возможностью  дальнейшего 
продления,  на  условиях,  определяемых  Советом  директоров,  для  проведения  аудирования  операций  Банка  и 
предоставления отчета Совету директоров с такой периодичностью, какая устанавливается Советом директоров.

Банк рассылает своим членам, правительствам Государств-членов и Международному секретариату ЧЭС годовой 
отчет, содержащий проверенное аудиторами заявление о состоянии его счетов, а также отдельное заявление об операциях 
Специального фонда, и публикует такие отчеты. Банк также ежеквартально рассылает своим членам и Международному 
секретариату ЧЭС краткий отчет о своем финансовом положении и счет прибылей и убытков, показывающий результаты 
его операций.

Банк может публиковать любые иные отчеты, которые представляются ему целесообразными для достижения 
своей цели. Такие отчеты рассылаются членам правительствам Государств-членов и Международному секретариату ЧЭС.

Совет управляющих ежегодно определяет,  какая часть чистого дохода по обычным операциям отчисляется в 
резервы, при условии, что никакая часть чистого дохода Банка не будет подлежать распределению в качестве прибыли 
пропорционально количеству оплачиваемых акций, оплаченных членами, до тех пор, пока Общий резерв Банка достигнет 
десяти  процентов  от  размера  полученного  капитала,  включая  полностью  оплаченный,  подписной  и  оплачиваемый  по 
требованию капитал.
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Любой член может выйти из Банка в любое время путем направления письменного уведомления в штаб-квартиру 
Банка. Выход члена вступает в силу и его членство прекращается с даты, указанной в его уведомлении, однако ни в коем 
случае не ранее, чем через шесть месяцев после получения Банком указанного уведомления. При этом в любое время до 
того, как выход из членства окончательно вступит в силу, член может письменно сообщить Банку об аннулировании своего 
уведомления о намерении выйти из Банка.

Соглашением предусмотрена также приостановка членства, если член не выполняет любое из своих обязательств 
перед Банком. Приостановка членства осуществляется по решению Совета управляющих. Через год после приостановки 
членства Совет управляющих вновь рассматривает свое решение и восстанавливает члена в его правах либо исключает 
его из Банка. В период приостановки член теряет все права по Соглашению, кроме права на выход, но за ним сохраняются 
все его обязательства.

С даты, на которую член перестает быть членом, такой бывший член продолжает нести ответственность по своим 
прямым обязательствам перед Банком, а также по условным обязательствам перед Банком до тех пор, пока какая-либо 
часть займов, инвестиций в акционерный капитал или гарантий, о которых была достигнута договоренность до того, как он 
перестал быть членом, остается неурегулированной; однако он не несет более таких обязательств по займам, инвестициям 
в акционерный капитал и гарантиям, предоставленным Банком после того, как он перестал быть членом, и не участвует 
более в доходах или расходах Банка.

Когда член престает быть членом, Банк договаривается о выкупе у такого бывшего члена его акций в рамках 
урегулирования расчетов с таким бывшим членом, при этом акции выкупаются по цене, показанной в книгах Банка на дату 
прекращения членства. Выплата за акции, выкупленные Банком, производится в соответствии с рядом условий, которые 
позволяют выполнить выбывающему члену обязательства перед Банком.

В любой чрезвычайной ситуации Совет директоров может, по решению большинства не менее чем в две трети от 
общего  количества  голосов,  на  которое  имеют  право  члены,  временно  приостановить  операции  в  отношении  новых 
обязательств до рассмотрения Советом управляющих создавшегося положения и принятия им соответствующих мер. В 
случае  принятия  Советом  управляющих  решения  о  прекращении  операций  Банка,  Банк  немедленно  прекращает  всю 
деятельность, за исключением деятельности по упорядоченной реализации, консервации и сохранению своих активов и 
урегулированию  своих  обязательств.  До  окончательного  урегулирования  обязательств  и  распределения  активов  Банк 
продолжает свое существование, и все взаимные права и обязательства Банка и его членов сохраняются в силе. В случае 
окончательного  прекращения  операций  Банка  обязательства  всех  членов  по  невостребованной  части  акционерного 
капитала Банка, на который они подписались, остаются в силе до удовлетворения всех требований кредиторов, включая 
все условные требования.

(окончание следует)
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